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О деле Анастасии Шевченко

Опыт белорусских силовиков плавно перекочевывает к нам

О деле Юрия Дмитриева

Активные боевые действия могут начаться в Украине в любой момент

В России сегодня тренд на уничтожение независимой российской культуры

Почему от трехдневного голосования больше вреда, чем пользы?

Пытки заключенных в СИЗО. Почему не работают ОНК?

Экотуризм: нужен ли он России и как им прикрываются чиновники?

На счету Каабака и его команды больше 400 спасенных детей со всей страны 

Свободный формат «Эхо Москвы»

О деле Ивана Сафронова 

«Эхо Москвы» (г. Уфа)

Тайга Инфо. «Нынешняя власть держится не на „Единой России“»

«На выборы нужно идти». Интервью «Усть-Кут 24» с председателем партии 

«Яблоко» Николаем Рыбаковым в Иркутске

Николай Рыбаков: «Государству выгодно, чтобы в стране было 

как можно меньше представителей малого бизнеса»

Николай Рыбаков: «Важно не только ликвидировать результаты 

прошлых десятилетий, но и не создавать новых проблем»

Лидер партии «Яблоко» побывал в Бурятии с рабочей поездкой

«Эхо Москвы» (г. Самара) 

«Человек с Ноева ковчега»

Дебаты. Первый канал. Тема: Внешняя политика, оборона, безопасность

Лидер «Яблока» Николай Рыбаков: «Еще есть шанс спасти Волгу»

Дебаты. Россия 24. Тема: Внешняя политика, оборона и безопасность

Николай Рыбаков: «Нужно ввести запрет на уничтожение властью зеленых зон в городах»

Николай Рыбаков в Воронеже: «Жизнь без страха – это уверенность в завтрашнем дне»

Дебаты. Первый канал. Тема: Занятость, инфраструктура, 

комфортная среда, сервисное государство

Дебаты. Россия 1. Тема: Бюджетная политика и занятость

«Перемены произойдут!»: Николай Рыбаков – о предстоящих выборах,  

экологии и альтернативных путях развития страны

Дума уже не бешеный принтер, но пока еще и не бешеная гильотина 

Дебаты. Россия 1. Тема: Сельское хозяйство и экология 

Дебаты. Первый канал. Тема: Социальная направленность и развитие отраслей экономики

Дебаты. ТВЦ. Тема: Экология

Николай Рыбаков: «С помощью Facebook* власть не поменяешь

«Политэфир» 

Николай Рыбаков: «Люди хотят, чтобы в стране наступили перемены»

«Личное мнение»

Николай Рыбаков: «Голос правды должен звучать с трибуны Думы»

Дебаты. Россия 1. Тема: Удобное государство. Инфраструктурное развитие

Дебаты. ТВЦ. Тема: Занятость
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*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ



Дебаты. Первый канал. Тема: Бюджетная политика. Занятость.  

Инфраструктура, сервисное государство

Николай Рыбаков: «Мы честно разговариваем с людьми о проблемах в стране»

«О предварительных итогах выборов»

Выступление Николая Рыбакова на заседании группы АЛДЕ – ПАСЕ по выборам в России

Победа Муратова – сильное решение Нобелевского комитета

Это всего лишь способ без лишнего шума тратить наши налоги

Ликвидация «Мемориала» – политическая расправа Кремля

Любое насилие над животными и пропаганда жестокости — это угроза для морального здоровья

В России ВИЧ заболевают в 10 раз чаще, чем в «загнивающей» Европе

Девять лет назад Госдума приняла «закон Димы Яковлева»

Комитет «Гражданское содействие» выселяют. 

Курс на тотальное уничтожение гражданского общества

Призывы к войне – очень опасный способ самопиара

«Есть установка ликвидировать выборы по партийным спискам»

Люди не хотят войны

Бумажная нейтральность. Углеродное регулирование в России: 

кто выступает против реальных мер и что происходит с законодательством

Лидер «Яблока» призвал Путина отреагировать на задержание Мусаевой

«Яблоко» начинает сбор подписей против войны с Украиной

Люди понимают, что война оставит после себя

Лидер «Яблока» призвал вернуть согласование с СФ отправки военных за рубеж

Признание Путиным ДНР и ЛНР – шаг к войне

Сегодня началась война России с Украиной

О биолабораториях в Украине и российском здравоохранении

«Яблоко» предложило свою помощь ООН и ВОЗ в обмене пленными в Украине 

Прошел месяц. Итоги «спецоперации» для России

Россия в НАТО – как бы могло все измениться?

«Может быть, просветление в сердцах произойдет скорее, чем в головах» 

Что мы сделали и делаем, чтобы остановить происходящее

Сегодня – 36-я годовщина аварии на Чернобыльской АЭС

О возможном выходе России из ВТО и ВОЗ

Думские деятели кинулись спасать Россию от современного образования

О выступлении Путина на ПМЭФ 

В стране возрождают КПСС, забыв, чем это кончилось

Мундепа Алексея Горинова лишили свободы на семь лет 

Восемь лет назад был убит правозащитник и член партии «Яблоко» Тимур Куашев

Иван Сафронов получил 22 года тюрьмы. Никаких доказательств его вины нет

100 лет «Философскому пароходу»

То есть признаем, что мы сами в России в средневековье? 

  День памяти жертв теракта на Дубровке 

Рыбаков попросил Минпросвещения не вводить в школах начальную военную подготовку
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О деле по ликвидации Московской Хельсинкской группы 

Мосгорсуд лишил лицензий «Новую газету» и «Новую рассказ-газету»

«Вероятность существует»: лидер «Яблока» об угрозе запрета партии

О деле Владимира Ефимова

Председатель «Яблока»: кандидат от партии пойдет 

на президентские выборы с миротворческой программой

«Обыски у мемориальцев — это новый шаг в практике российских политических репрессий»

Никакие жалобы и угрозы не изменят нашей позиции

О деле Михаила Афанасьева

Государство дает однозначный сигнал для молодежи, что ей нет места в стране

Идея убийства домашних животных противоречит самым базовым принципам гуманности

Greenpeace* внесли в список нежелательных организаций

Как чиновники соревнуются в придумывании новых запретов

Подрыв Каховской дамбы. Последствия

Почему не нужно отменять ЕГЭ

О нападении на журналистку «Новой газеты» Елену Милашину

«Нельзя исключить Россию из Европы»

«Не стоит надеяться на конец Путина, режим его переживет»

«Приятное» пятничное чтение про Comedy Club, Путина и Берию 

Не сохранение ценностей, но насаждение ненависти

Путин подписал закон об убийстве домашних животных

О приговоре фигурантам «Ингушского дела»

О деле Василия Неустроева

Ситуация изменится, когда наблюдатели станут гражданами

Об аресте Григория Мельконьянца

Из-за снятия псковских списков «Яблока» Рыбаков написал в ЦИК и Генпрокуратуру

Главное в 2023 году – это сбережение человеческих жизней и восстановление мира

«За мир и свободу»: глава «Яблока» рассказал красноярцам, как добиться перемен

Надо прекратить смотреть на политику в России, как на сериал
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2021Николай Рыбаков выступает на Съезде партии в апреле 2021 года
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Политзаключенные

О деле Анастасии Шевченко 

05.02.21
Facebook*

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Анастасия Шевченко находится под до-
машним арестом уже 2 года за участие 
в нежелательной организации. В про-
шлом году из-за ограничения в пе-
редвижении она не могла навещать 
свою 17-летнюю дочь Алину. Девочка 
с детства болела и жила в пансиона-
те под постоянным наблюдением вра-
чей. Мать навещала ее несколько раз  
в неделю, ухаживала, привозила лекар-
ства, памперсы и просто была рядом со 
своим ребенком. Когда Шевченко за-
прещали видеться с дочерью, состояние 
девочки ухудшалось. Утром 31 января 
девочка умерла в реанимации больницы 
Ростовской области.

Смерти Ирины Славиной в Нижнем Новго-
роде силовикам оказалось недостаточно.
Бесконечные обыски, скрытое видеона-
блюдение в квартире, давление, запуги-
вание, потеря ребенка — даже всего этого 
власти оказалось мало. Вчера ростовский 
прокурор запросил для активистки 5 лет  
РЕАЛЬНОГО СРОКА (!!!) за участие  
в нежелательной организации.

Партия «Яблоко» направляла запрос 
Владимиру Путину, Валентине Матвиенко 
и Вячеславу Володину внести законопро-
ект, который отменяет абсурдные законы 

об иностранных агентах и о нежелатель-
ных организациях. После выборов это бу-
дет один из первых законов, который мы 
будем вносить в Госдуму!

Режим Путина настолько труслив, что в ка-
честве показательной порки совершенно 
не брезгует выбирать женщин, матерей- 
одиночек с больными детьми.

И настолько лицемерен, что с утра до 
ночи рассказывает нам о защите детей, 
и недопустимости вовлекать их в митинги 
но при этом, в случае ареста, ближайшее 
детдомовское будущее детей Шевченко 
мало кого волнует.

На попечении у активистки сегодня на-
ходятся престарелая мать и двое несо-
вершеннолетних детей. Неужели у режима 
совершенно не осталось ничего свято-
го? Ну есть хоть что-то человеческое?!  
Ну нужно же понимать, что бесправия 
и беззакония страдает не только сама 
Шевченко, но и ее семья, которая в ней 
нуждается.

Анастасия Шевченко — не преступница 
и не несет никакой угрозы для общества. 
Ее немедленно нужно освободить!

Анастасия Шевченко — не преступница  
и не несет никакой угрозы для общества. 
Ее немедленно нужно освободить!
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Опыт белорусских силовиков 
плавно перекочевывает к нам

О деле Юрия Дмитриева

09.02.21
Facebook*

30.03.21
Facebook*

Опыт белорусских силовиков плавно 
перекочевывает к нам. Помните случай, 
когда в Гродно человека с одной рукой 
посадили на 15 суток за «горячие апло-
дисменты»? Похожая история случилась 
и в России: на днях стало известно о за-
держании петербуржца с нарушением 
слуха, который «скандировал лозунги» 
и «не выполнял требование «разойтись». 
Сам петербуржец сообщил СМИ, что в ми-
тинге не участвовал, а просто шел в мага-
зин. Он не слышит и почти не говорит, но 
этот факт не помешал суду признать его 
виновным и выписать штраф.
Казалось бы, дно уже пробито, но во 
время изучения материалов юристы 

Разбирательство по делу главы Карель-
ского Мемориала Юрия Дмитриева длит-

«Яблока» обнаружили интересный факт.  
По сообщению адвоката Сергея Локте-
ва, решение о назначении штрафа было 
вынесено 5 февраля. При этом на сайте 
Красногвардейского районного суда 
Петербурга меленьким, полупрозрачным 
и едва заметным шрифтом написано, что 
последнее изменение в статус дела с на-
значением наказания было внесено ве-
чером 4 февраля. Фактически, решение 
было вынесено за день до слушания!
Обратился к прокурору Петербурга. Про-
куратура должна сама обжаловать это 
решение районного суда в Петербург-
ском городском суде, сама исправить это 
бессовестное нарушение.

ся уже четыре года. Широкий обществен-
ный резонанс сделал его одним из самых 

Верховный суд Карелии необоснованно 
увеличил срок правозащитнику с трех  
до 13 лет

Репрессии

Политзаключенные
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громких судебных процессов последних 
лет. 29 сентября 2020 года Верховный суд 
Карелии необоснованно увеличил срок 
правозащитнику с трех до 13 лет!
Юристы «Мемориала» Марина Агальцова 
и Nataliya Sekretareva сегодня подали жа-
лобу в Европейский суд по правам челове-
ка на приговор Верховного суда Карелии. 
В жалобе, которая включает 1344 страни-
цы приложений, указаны нарушения пра-
ва Дмитриева на справедливое судебное 
разбирательство, на уважение частной 
жизни, а также нарушение по статье о на-
казании только на основании закона.

Юристы представили свои доказатель-
ства, в которых указали на фабрикацию 
следствием обвинений и использование 
в деле анонимного заявления, которое не 
может быть поводом для уголовного дела. 
Юристы обосновали, что к делу привле-
кали заведомо неквалифицированных 
экспертов, а на ребенка оказывали пси-
хологическое давление, чтобы получить 
ответы, необходимые следствию.
Обращение в ЕСПЧ — это шанс Дмитриева 
на справедливое разбирательство и на 
возвращение себе доброго имени!

Активные боевые действия  
могут начаться в Украине  
в любой момент

06.04.21
Facebook*

Ситуация на Донбассе еще не была на-
столько острой с момента подписания 
Минских соглашений. В любой момент мо-
гут начаться активные боевые действия. 
Российские власти, которые давно могли 
бы прекратить это бессмысленное про-
тивостояние, продолжают свою импер-
скую политику — не признают суверенитет 
Украины.
Мало того, что российские власти потвор-
ствуют «отпускникам», они еще и выдают 
паспорта на территории другого госу-
дарства, подогревая конфликт.
Такая политика отдаляет Россию все 
дальше от пути цивилизованного разви-

тия. От такой политики страдают люди, 
которые хотят мирной жизни, а не на-
ходиться в постоянном страхе за свою 
жизнь.
Власти нашей страны должны прекратить 
военные интервенции на территории со-
седних государств под вымышленными 
предлогами, прекратить формирование 
«образа врага» и одурачивание россий-
ского населения.
Съезд партии «Яблоко» выступил с заяв-
лением о нарастании опасности новой 
вой ны с участием России. Полный текст 
по ссылке в первом комментарии.

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

За мир
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В России сегодня тренд  
на уничтожение независимой  
российской культуры

12.04.21
Facebook*

История «Артдокфеста» насчитывает уже 
14 лет, но в этом году российский этап 
фестиваля авторского документального 
кино серьезно осложнили давлением на 
него не только со стороны провокаторов- 
националистов, но и со стороны россий-
ской власти.
Началось все с того, что сотрудники МВД 
и Роспотребнадзора заявились на фести-
вальную площадку в Санкт- Петербурге 
и опечатали залы, где должны были прой-
ти показы документальных фильмов. Так 

они «выразили беспокойство» из-за ко-
ронавирусных ограничений. Удивительно, 
что забитые до отказа «Лужники» месяцем 
ранее совершенно никого не смутили.
На этом история не закончилась. Напро-
тив, организаторам площадок фестиваля 
начали поступать угрозы, которые приве-
ли к отмене части показов в Москве. Куль-
минацией аморального и незаконного 
давления на фестиваль стало нападение 
группировкой SERB на президента «Арт-
докфеста» Виталия Манского.

Фото: президент международного фестиваля документального кино «Арт-докфест» Виталий Манский.
*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Репрессии Общество
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Почему от трехдневного  
голосования больше вреда,  
чем пользы? 

30.04.21
Facebook*

Направил в ЦИК России нашу позицию — 
проводить однодневное, а не трехднев-
ное голосование на выборах — 2021. 
Чтобы избежать нарушений, недопустимо 
проводить досрочное голосование, дис-
танционное голосование и массовое го-
лосование вне помещений.

Очевидно (выборы — 2020 стали тому 
подтверждением), что трехдневное голо-
сование не ведет к увеличению явки из-
бирателей, а следовательно, не создает 
дополнительных возможностей для граж-
дан. Напротив, от него больше вреда.

Как минимум один из трех дней го-
лосования оказывается рабочим,  
что облегчает возможность для работо-
дателей принуждать своих работников 
к голосованию за определенных канди-
датов. Граждане, желающие стать наблю-
дателями, из-за занятости на работе не 
смогут присутствовать на избирательных 
участках и иных местах проведения го-
лосования в рабочие дни. Трехдневное 
голосование затрудняет обеспечение 
общественного контроля за неприкосно-
венностью избирательных урн (сейф-па-
кетов) в ночное время.

Нет никаких сомнений, что кампания, 
развязанная против фестиваля, ложится 
в существующий общий тренд на уничто-
жение независимой российской культуры, 
удушение остатков самостоятельно мыс-
лящего гражданского общества.
В знак поддержки одного из наиболее ав-
торитетных фестивалей документального 
кино мы выпустили специальное заявле-
ние «Руки прочь от Артдокфеста.
Перед всем нами сейчас стоит задача — 
помочь фестивалю «Артдокфест» выжить 
и продолжить работу в России. Каким бу-

дет следующий год для фестиваля и сво-
бодной российской культуры в целом — 
неизвестно. Поэтому нужно приложить все 
усилия, чтобы изменить работу государ-
ственный машины, сменить ее человеко-
ненавистнический курс.
Лучшая возможность для первого шага 
к изменению системы — выборы в Госу-
дарственную Думу в сентябре.
И еще раз слова поддержки Виталию 
Манскому и всему коллективу фестиваля. 
Мы победим, свобода победит.

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Выборы
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В свою очередь, голосование вне поме-
щения избирательного участка делает 
невозможным контроль со стороны шта-
бов кандидатов и партий. Так, в 2020 году 
гражданам приходилось открыто запол-
нять бюллетени на улице.

Дистанционное электронное голосова-
ние также порождает недоверие к ито-
гам выборов, поскольку возможность об-
щественного наблюдения за процедурой 
отсутствует.

Совершенно понятно, что трехдневное 
голосование, дистанционное голосова-
ние, досрочное голосование и голосова-
ние вне специальных помещений неиз-
бежно приведет к массовым нарушениям 
избирательных прав и дискредитации 
усилий многих общественных институтов 
по восстановлению общественного дове-
рия к выборам.

Но если кто-то думает, что мы перестанем 
бороться — не дождетесь.

Фото: лидеры «Яблока» на предвыборном съезде партии в 2021 году
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Пытки заключенных в СИЗО.  
Почему не работают ОНК?

28.05.21
Facebook*

В конце прошлого года стало извест-
но о чудовищных пытках в Иркутском 
СИЗО-1 сироты из Тувы Кежика Ондары, 
который отбывал наказание за кражу ло-
шади. В СИЗО молодого парня избива-
ли и пытали. Кежик на всю жизнь остался 
инвалидом. И это только один пример.  
На прошлой неделе глава ФСИН предста-
вил результаты проверки — его избивали 
активисты, работающие на администра-
цию СИЗО, однако старший оперуполно-
моченный следственного изолятора это 
игнорировал. Он также бездействовал, 
когда потерпевшему «засунули кипятиль-
ник в задний проход, и он в нем взорвался».
А сколько еще таких ребят в нашей стране, 

которых пытают, избивают до полусмерти 
и даже убивают? Следить за тем, как со-
блюдаются права заключенных, не пытают 
ли их, не оказывают ли на них давления, — 
обязаны члены специально созданных для 
этого Общественных наблюдательных ко-
миссий (ОНК). Сам институт ОНК был соз-
дан после принятия в 2008 году Госдумой 
закона, который был разработан «Ябло-
ком» еще в конце 1990-х и внесен в ГД. 
Первые комиссии были вполне независи-
мыми от системы ФСИН, я сам дважды был 
в составе комиссии по Санкт- Петербургу.
Но времена изменились. Часто члены ОНК 
закрывают глаза на содержание заклю-
ченных. Что же произошло?

Фото учреждения СИЗО-1 Иркутск
*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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По новому опубликованному исследова-
нию выяснилось, что руководители 77% 
наблюдательных комиссий — это не неза-
висимые правозащитники, это — силовики 
и люди, связанные с властью. Именно они 
возглавляют ОНК в 66 из 85 регионов.
В 40 регионах председатели ОНК и их 
замы — это непосредственно силовики или 
напрямую связанные с ними люди. Важ-
но отметить, что именно в этих субъектах 
страны — рекордное количество пыток 
заключенных.
В этой ситуации важно понимать, что на-
силие, которое совершается в местах 
лишения свободы, там не остается, оно 
распространяется за пределы. Насилие 
приходит в семьи, в общество, отражает-

ся на подрастающем поколении. Оно за-
полняет нашу жизнь. Но режим, который 
тотально на все бесправие закрывает 
глаза, не понимает, что в конце концов, 
безнаказанно совершающие насилие 
люди могут применить его и против самой 
системы. Что нужно делать — ограничить 
участие в работе независимых комис-
сий бывших сотрудников МВД и ФСИН, 
это должен быть реальный институт 
по контролю за российскими тюрьма-
ми и колониями. Об этом же говорил  
на НТВ на днях.

Экотуризм: нужен ли он России  
и как им прикрываются чинов-
ники?

17.06.21
Facebook*

Ситуация с пандемией коронавируса за-
ставила нас все чаще говорить о внутрен-
нем туризме и, в частности, об экотуризме. 
Под экологическим туризмом понимается 
посещение особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ). Россия занимает пер-
вое место в мире по площади ООПТ — бо-
лее 232 млн га, почти 14% от всей террито-
рии страны. При этом экотуризм занимает 
менее 1% в общем объеме туристических 
услуг. В целом у нас довольно низкий вклад 
туризма в экономику России, около 4%.

Экотуризм в России развивать необходи-
мо, это дает не только новые возможности 
для отдыха, но и дополнительный доход. 
Финский опыт показал, что инвестиции 
в 1 евро возвращают местной экономике  
10 евро. В Бразилии 1 доллар инвестиций 
в охраняемые природные территории 
приносит прибыль в 7 долларов. Кения на 
экотуризме зарабатывает в 25 раз боль-
ше, чем Россия.

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Экология
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Параллельно с развитием экотуризма не-
обходимо прививать бережное отношение 
к природе. Надо понимать, что не любой 
выезд на природу можно назвать экоту-
ризмом, но даже такие походы должны не-
сти в себе цель как можно меньше нанести 
вреда экосистемам. Необходимо отходить 
от «запретительного» мышления, человеку 
надо дать возможность как можно больше 
контактировать с природой, так он бы-
стрее научится бережно к ней относиться.

Многократный рост числа туристов на 
особо охраняемых природных территори-
ях и не только может привести к пагубным 
последствиям для экосистем. Чтобы это-
го не случилось, должны быть специаль-
но отведенные места с инфраструктурой 
и строгим контролем. Для строительства 
инфраструктуры инвестору надо дать чет-
кие правила, которые гарантировали бы, 
что через пару месяцев его не попросят 
на выход. Необходимо определить тури-
стические зоны на прилегающих тер-
риториях к ООПТ, где будет разрешено 
строить объекты для отдыха. На самих же 
особо охраняемых природных территори-
ях строительство должно быть запрещено.

До сих пор не утихает скандал с горно-
лыжным курортом, который хотят постро-
ить прямо на землях Кавказского био- 
сферного заповедника. Чтобы это стало 
возможным, власти выделили биосферный 
полигон на территории плато Лаго- Наки 
и Фишт- Оштеновского горного массива. 
Территория Лагонакского нагорья отно-
сится к ценнейшим с точки зрения расти-
тельности участкам Западного Кавказа, 
там недопустимо вести какое-либо стро-
ительство.

Также необходимо четко определить 
объекты туристической инфраструкту-
ры и экологические требования к ним.  

За этим должен быть строгий контроль. Мы 
знаем примеры того, как застройщики под 
видом спортивных, культурных и прочих 
социально значимых объектов возводят 
отели, жилые дома и частные виллы.

В 2008 году через реликтовый лес заказ-
ника «Большой Утриш» в Краснодарском 
крае начали прорубать дорогу к морю. 
Тогда уничтожили многовековые можжеве-
ловые и фисташковые деревья, занесенные 
в Красную книгу, и срезали бульдозерами 
ценные слои почвы. Все это подавалось 
под соусом дороги противопожарного на-
значения, но истинное предназначение — 
дорога к будущей резиденции Медведева. 
Стройку удалось остановить.

Экологическое просвещение и информа-
ционная доступность — еще один немало-
важный аспект для развития экотуризма. 
Необходимо повышать уровень экологи-
ческой грамотности людей и их осведом-
ленности о нашем природном наследии. 
Также необходимо привлекать местных жи-
телей к принятию решений и локальному 
управлению.

Нам есть куда расти и что развивать,  
но делать это надо осторожно и обдуман-
но. Под благовидным предлогом по разви-
тию экологического туризма появляются 
коммерсанты, которые желают отхватить 
часть особо охраняемых природных тер-
риторий. Этому потворствуют и наши чи-
новники.

Депутаты Ставропольской краевой Думы 
направили в Государственную Думу зако-
нопроект, который предполагает изымать 
из заказников и памятников природы ре-
гионального значения участки в случаях 
необходимости их хозяйственного исполь-
зования. В пояснительной записке они не 
забыли указать, что это делается в том чис-
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ле и для размещения объектов для отдыха.
Из текста закона непонятно, кто и на каком 
основании будет определять, для какой 
хозяйственной деятельности использовать 
изъятые участки, то есть открывается ши-
рокий простор для строительного и добы-
вающего бизнеса. Сейчас статус регио-
нальных ООПТ имеют около 80% от всех 
особо охраняемых природных территорий. 
Только представьте, какое количество цен-
ных земель окажутся под угрозой.

Законопроект Ставропольской Думы вряд 
ли будет принят, так как профильный коми-
тет Государственной Думы не спешит его 
поддерживать. Но это не означает, что 
в скором будущем ООПТ вновь не окажут-
ся под угрозой. Законопроект региональ-
ного парламента еще возможно отбить, но 
когда за дело берутся крупные корпора-
ции, то силы становятся неравными. Такое 

уже не раз случалось, например, когда 
для расширения железнодорожных путей 
РЖД разрешили заниматься вырубками на 
Байкальской природной территории.

Если мы хотим сохранить природный по-
тенциал России, надо наложить запрет на 
сокращение размера ООПТ, охраняемые 
природные территории должны только 
увеличиваться. Должны быть четкие пра-
вила для инвесторов, которые хотят раз-
вивать туризм на особо охраняемых при-
родных территориях. Экотуризм должен 
подразумевать под собой не только по-
сещение нацпарков, заповедников и за-
казников, но и массовое экологическое 
просвещение людей и создание таких 
условий, чтобы любая поездка или поход 
не наносили ущерба природе.

Уборка береговой линии Байкала в г. Байкальск вместе с членами Иркутского «Яблока»



20

«Остаться человеком»

На счету Каабака и его коман-
ды больше 400 спасенных  
детей со всей страны

21.06.21
Facebook*

Сегодня обратился к Министру здраво-
охранения РФ Михаилу Мурашко с тре-
бованием восстановить в должности 
известного хирурга и трансплантолога 
Михаила Каабака, которого уволили из 
НМИЦ 20 мая 2021 года.

Михаил Каабак — единственный врач 
в России, который проводит трансплан-
тации «взрослых» почек детям с массой 
тела 6–10 кг. Другие клиники для таких 
операций требуют набрать детям вес, 
но многие из них при острой почечной 
недостаточности просто не могут его 
набрать и не доживают до момента опе-
рации.

Для того, чтобы «взрослые» почки после 
операции прижились у детей, Каабак ис-
пользует два лекарства — алемтузумаб 
и экулизумаб. Трансплантация с участи-
ем этих препаратов широко применяется 
в других странах, но она не прописана 
в клинических рекомендациях Минздра-
ва РФ.

По словам Каабака, его увольняют из 
НМИЦ уже второй раз именно из-за не-
протокольной схемы лечения. Когда это 
произошло в 2019 году, конфликт удалось 
урегулировать благодаря общественно-

му резонансу, петиции родителей (более 
500 тыс. подписей) и встречи Кааба-
ка с экс-министром здравоохранения 
Вероникой Скворцовой, которая раз-
решила использовать непротокольную 
методику. За время его отстранения от 
работы руководством центра тогда не 
дождались пересадки и погибли два ре-
бенка. В 2021 году история повторилась. 
Теперь без регулярного наблюдения 
остались 300 пациентов, а еще более 
30 ждут трансплантации.

Для чего руководство НМИЦ целена-
правленно препятствует работе транс-
плантолога и спасению жизней ма-
леньких детей — неясно. Но ясно то, что 
именно благодаря своевременному вме-
шательству, профессионализму и пра-
вильному реабилитационному периоду 
на счету Каабака и его команды больше 
400 спасенных детей со всей страны.

К большому сожалению, в нашей стране 
не принято поддерживать таких талант-
ливых и уникальных людей, как Михаил 
Каабак. Без сильной поддержки и ши-
рокой огласки все останется, как было, 
а маленькие дети будут продолжать по-
гибать, не дождавшись в своей стране 
помощи.

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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На фото Михаил Каабак/Русфонд (Александр Уткин)
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Свободный формат 
«Эхо Москвы»

06.07.21
Свободный формат «Эхо Москвы» (г. Санкт-Петербург)

Виталий Дымарский: Добрый день, это 
действительно программа «Свободный 
формат». Я, ее ведущий, Виталий Ды-
марский. И я представляю сегодняшнего 
своего собеседника, Председателя пар-
тии «Яблоко» Николая Рыбакова. Николай, 
день добрый!

Николай Рыбаков: Добрый день!

Виталий Дымарский: Здрасте. Ну что, 
завершился съезд партии. Рыбаков уже 
выступал на «Эхе Москвы», рассказывая 
о решениях, которые были приняты на 
этом съезде. Вот мы еще раз возвращаем-
ся к разговору с Председателем партии 
«Яблоко» для того чтобы, Николай, все-та-
ки еще раз поговорить и разъяснить, мо-
жет быть, очень многие решения, кото-
рые были приняты в минувшие выходные. 
Ну, как я понимаю, как мы все понимаем, 
«Яблоко» как бы развернуло все свои ко-
лонны в поход за депутатскими мандатами 
разного уровня.

Николай Рыбаков: Ну мы, главное, развер-
нули свой поход на изменение политики 
в России, в том числе [хотим] сделать это 

с помощью возвращения в Государствен-
ную Думу и увеличения своего предста-
вительства в региональных законодатель-
ных собраниях.

Виталий Дымарский: Здесь, как я пони-
маю, нужно в первую очередь объяснить 
нашим слушателям, а поскольку мы сей-
час на петербуржском радио, то в первую 
очередь петербуржцам, какие решения 
были приняты, и, в частности, решения 
индивидуальные, те решения, которые 
были приняты по тем или иным кандида-
там. Давайте в первую очередь погово-
рим сейчас о Петербурге. И как вообще 
«Яблоко» видит предстоящую кампанию 
в петербургское законодательное собра-
ние?

Николай Рыбаков: Мы видим единую 
кампанию в законодательные собрания 
и Государственную Думу, потому что мы 
не отделяем политические вопросы, что 
в стране может быть все плохо, а Пе-
тербург станет таким оазисом свободы 
и демократии, это невозможно. Перемены 
могут и должны, я как петербуржец меч-
таю и понимаю, что это может начаться 

Интервью
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именно из Петербурга, эти перемены, но 
должны они произойти во всей стране. 
Потому что не могут быть в России дра-
коновские законы, а в Петербурге вдруг 
начнется воздух свободы, такого не про-
изойдет. Но перемены можно начинать 
и нужно начинать именно из Петербурга. 
Петербургские выборы будут отличаться 
особой жестокостью власти по отноше-
нию к «Яблоку», мы это совершенно четко 
понимаем и оцениваем, и как жестко бу-
дет выступать «Яблоко» против политики 
губернатора Петербурга, против тех дей-
ствий, которые Александр Беглов про-
водит в нашем городе, так же мы будем 
выступать и против политики Владимира 
Путина и против политики, которую он 
проводит в России.

И надо признать. Это факт. Да, хотелось 
бы, и мне хотелось бы, чтобы больше 
была палитра политическая в Петербур-
ге и в России, но сейчас есть только одна 
партия, партия «Яблоко», которая проти-
востоит на федеральном уровне Влади-
миру Путину, а на региональном — Алек-
сандру Беглову.

Есть выбор: либо продолжить обсуждение 
«а давайте мы проголосуем за какую-то 
любую другую партию кроме Единой Рос-
сии», и власти этот выбор совершенно 
не страшен, потому что власть держит-
ся на четырех ногах — единая, коммуни-
стическая, справедливая, либерально- 
демократическая — в разных пропорциях, 
но на этих четырех ногах стоит, либо про-
голосовать за «Яблоко» и получить шанс 
на перемены, получить шанс на то, что 
будет другое будущее в нашей стране. 
Вот сейчас выбор об этом.

И в определенной степени вторая есть 
особенность у этих выборов, что это будет 
такая оценка, смотр вой ск, сколько людей 

готовы выйти и персонально противосто-
ять, и сказать нет той политике, которая 
проводится Бегловым в Петербурге и Пу-
тиным в России. Можно будет посчитать 
эти голоса, тех, кто проголосует за «Ябло-
ко». Да, мы понимаем, мы давно в полити-
ке, даже я пришел в политику в 1995 году 
волонтером избирательной кампании 
Анатолия Голова в Петербурге, тогда мы 
выиграли эту избирательную кампанию 
в одномандатном округе и выиграли 
кампанию «Яблока». Мы понимаем, как 
сильно за 26 лет, с 1995 года изменились 
выборы, изменилась честность, свобода 
на выборах.

Но если много людей придет вместе 
с нами на избирательные участки не толь-
ко проголосовать, но и контролировать 
выборы, контролировать подсчет голосов, 
то, как хранятся бюллетени, тогда будет 
очень большой шанс на то, что данные 
будут ближе к достоверному результату.

Виталий Дымарский: Понятно. Значит, 
как мы понимаем, вот в связи с этими по-
следними событиями, которые произошли 
в стране и которые произошли с оппози-
цией, «Яблоко» сейчас оказалось в таком 
уникальном положении: это единственная 
партия, действительно, которая может ре-
ально называться оппозиционной и выхо-
дить на выборы, поскольку оппозиция того 
же самого Навального, она фактически 
разгромлена, там ничего не осталось. 
При этом были разговоры, накануне еще 
вашего съезда, о том, что кто-то из «на-
вальнистов», как говорят, из сторонников 
Алексея Навального, может пойти по ва-
шим спискам. Однако, в конечном итоге, 
судя по тому окончательному результату 
ваших выборов, тех решений, которые 
были приняты, — ни один из сторонников 
Навального не попал в списки «Яблока», 
как я понимаю, да?
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Николай Рыбаков: Ну, скорее всего, это 
так. У нас больше четырехсот человек, 
и действительно, то, о чем вы сказали, да, 
это правда. Таков итог переговоров, та-
ков итог нашего общения. Такова наша 
сейчас позиция, потому что мы выдвинули 
список людей, за которых мы отвечаем, 
в ком мы уверены. И, честно говоря, хоте-
лось бы обратить внимание, что слишком 
часто, очень часто к нам приходили люди, 
которые сообщали, что мы идем в «Ябло-
ко», потому что не надо собирать подписи 
на выборы.

Виталий Дымарский: Ну это известно, да. 
Это удобно.

Николай Рыбаков: Вот. Это удобно, но 
«Яблоко» не является трамваем, кото-
рый довозит людей от одной остановки 
до другой. Мы готовы идти вместе с теми 
людьми, которые разделяют наши ценно-
сти, убеждения, вместе оценивают, оди-
наково с нами или хотя бы примерно оди-
наково, происходящую политику в России, 
и мы не готовы быть фирмой по выдаче ли-
цензий на участие в выборах.

Виталий Дымарский: Означает ли это, что 
у вас есть принципиальные расхождения 
с тем же Навальным?

Николай Рыбаков: Конечно, у нас есть 
принципиальные расхождения с Наваль-
ным о том, как нужно изменить политику 
в России и в какую сторону нужно изме-
нить политику в России. Потому что наши 
принципиальные расхождения с Наваль-
ным в том, что надо наконец-то начать 
уважать людей. Начать ответственно от-
носиться к тому, как вы ведете политику. 
Перестать делать циничную политику 
в России. Потому что то, что сейчас сно-
ва предлагается «Умное голосование» на 
этих выборах, для политики будущего — 

это катастрофа. Это разрушает в сотнях, 
тысячах сторонников этого «Умного го-
лосования» идею о том, что в политике 
должны преобладать ценности, о том, что 
в политике нужно добиваться, отстаивать 
своих, тех, кого ты хочешь, чтоб отстаива-
ли, проводили в политике точно такие же 
убеждения, как и твои, а не цинично пы-
таться пристроить голос по тем или иным 
причинам, как в карточной игре, за того 
или иного кандидата. И в итоге проводить 
в парламенты вместо одних коррупционе-
ров — других коррупционеров.

Когда на одних стоит штамп «Единой Рос-
сии», а на других стоит штамп какой-то 
другой жульнической партии, но просто, 
чтобы поиграться, давайте вместо од-
них жуликов проведем других жуликов. 
И дальше люди начинают думать: «Ну, 
может быть, если нам так предлагают, 
может, политика эта действительно со-
стоит из такого цинизма, прагматичности 
и безыдейности?» А для меня политика — 
это изменение ситуации в стране. Это со-
хранение и продвижение тех ценностей, 
ради которых я в 17 лет пришел в политику. 
Уважение к человеку, свобода человека, 
открытость миру.

Виталий Дымарский: Ну, это понятно. То, 
что вы не признаете «Умное голосова-
ние», — это известно, и вы много раз об 
этом заявляли и имеете, что называется, 
на это право. Многие люди, я знаю, тоже 
не очень хорошо понимают, почему они 
должны идти голосовать непонятно за 
кого только потому, что это не «Единая 
Россия». Ну а многие это понимают, есть 
разные подходы, не будем здесь… у каж-
дого свой подход.

Николай Рыбаков: Да, конечно. Вторая 
очень большая часть, о которой мы уже 
говорили, — это, конечно, отношение к лю-
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дям. Отношение к тем людям, которые 
сейчас являются вашими сторонниками. 
Если вы считаете, что их можно цинич-
но, и всем потом это сообщить, бросать 
в топку протеста, а потом даже никак не 
заявлять, не поддерживать людей, кото-
рые отправляются в колонии по итогам 
этого протеста, на сроки больше, чем сам 
Алексей Навальный, — я этого не понимаю 
и не принимаю.

Виталий Дымарский: Ну, люди идут, это 
их собственный выбор. Их никто туда на-
сильно не заставляет идти, в этот…

Николай Рыбаков: И у людей есть такое 
право. У людей есть обязательное право, 
и это первый пункт программы «Яблока» 
на этих выборах, первый прям пункт, ни 
у одной другой партии ничего подобного 
нет, первый пункт — это свобода собра-
ний, демонстраций и митингов.

Виталий Дымарский: И «Яблоко» могло бы 
в любом случае как раз выступить в за-
щиту этих людей.

Николай Рыбаков: «Яблоко» и выступает 
в защиту этих людей. Именно этим «Ябло-
ко» и занимается. «Яблоко» организует 
линии помощи, горячие линии во время 
этих демонстраций, когда людей заби-
рают, «Яблоко» это делает. Но «Яблоко» 
хочет, чтобы люди, которые призывают 
туда выходить, ответственно бы к этому 
относились и понимали. И здесь вот надо 
уже, правда, понимая политику в стра-
не, то, как устроено, что, конечно, очень 
серьезные силы во власти использовали 
митинги зимние в своих интересах, для 
ужесточения режима и развертывания 
репрессий.
Конечно, они ухватились за эту возмож-
ность и использовали ее. И в результате 
этого сейчас десятки, более ста человек 

подвергнуты уголовному преследованию. 
Гигантским образом ужесточено законо-
дательство. Людей выдавили из страны, 
сняли с выборов — вот результат такого 
противостояния. Разгромлена сила, ко-
торая это инициировала, — вот результат 
такого противостояния. И власти как на 
блюдечке преподнесли все возможности.
Пожалуйста. Вам нужны еще аргументы, 
для того чтобы больше было вой ск? По-
жалуйста, вот. Вам нужно тренировать 
еще омоновцев? Пожалуйста, вы получи-
те визуальные документы для того, чтобы 
убедить Путина еще усиливать силовые 
структуры в стране.

И сейчас мы находимся в очень тяжелой 
ситуации, в тяжелейшей. Может быть, это 
вообще окажутся последние демократи-
ческие, если вообще можно их назвать 
демократическими, выборы, когда есть 
альтернатива… очень большой вопрос. 
Мы понимаем, что они не свободные, что 
они не демократические, но есть хотя 
бы выбор сейчас между всей командой 
Путина, думской четверкой, внедумской 
компанией, «Новые люди», еще там вот 
это… «Рост» — вся вот эта большая груп-
па поддерживающих Путина партий. 
И «Яблоком».

Все. Вот сейчас такая точка, когда либо 
начнутся перемены, шанс хотя бы появит-
ся на эти перемены, либо полное закаты-
вание всего под асфальт, окончательное.

Виталий Дымарский: Николай, такой во-
прос: какими критериями все-таки ру-
ководствовались, когда вы отбирали вот 
тот список кандидатов, тот, который мы 
знаем, да? Вопрос такой: в какой мере 
вы учитывали реакцию властей, реакцию 
Администрации Президента на те или 
иные списки? Потому что вы не можете 
это не учитывать, это понятно, да?
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Николай Рыбаков: Виталий Наумович, мы 
не учитывали ни в какой степени, пото-
му что если учитывать реакцию властей, 
«Яблоко» не может быть участником вы-
боров. Я думаю, что это совершенно оче-
видно. Когда с трибуны Государственной 
Думы звучат выступления о том, что нужно 
не допустить «Яблоко» в Государственную 
Думу, о том, что нужно запретить «Яблоко», 
все эти обращения в правоохранитель-
ные органы против партии идут, мы пре-
красно понимаем, что само существо-
вание «Яблока» в российской политике 
раздражает власть.

Все кандидаты, я за это ручаюсь, которые 
участвуют в выборах от «Яблока», раз-
дражают власть. При этом по всей стране 
мы получили примерно 1600 заявок от лю-
дей, которые хотели бы принять участие 
в выборах от партии «Яблоко». Около 300 
из них — это Петербург (выборы в Законо-
дательное собрание Петербурга и выбо-
ры в Государственную Думу).

Выдвинуть всех, конечно, невозможно, 
поэтому мы учитывали опыт отношений 
партии «Яблоко» с этими людьми, полити-
ческую позицию этих людей за последние 
годы — не за пару месяцев перед избира-
тельной кампанией, а за последние годы, 
которая высказывалась публично, опыт 
людей. И мы расцениваем людей как по-
тенциальных кандидатов в депутаты, т. е. 
насколько они будут эффективными, гра-
мотными депутатами и будут отстаивать 
позицию «Яблока» в будущем в Государ-
ственной Думе.

Да, конечно, мы обжигались, и не раз, ког-
да люди потом уходили из «Яблока», буду-
чи избранными, но мы стараемся миними-
зировать эти риски и учитывать тот опыт, 
который партия накопила за 30 лет.
Виталий Дымарский: Николай, несколько 

вопросов таких конкретных: все ожида-
ли, две фамилии я назову петербуржских, 
то, что ожидали, что будут кандидатами 
все-таки от «Яблока», — это, конечно, 
Максим Резник и Светлана Агапитова. 
Почему оба не фигурируют в списках?

Николай Рыбаков: Я рассчитываю на 
продолжение нашего сотрудничества 
со Светланой Юрьевной, я первый раз 
познакомился с ней лично в 1999 году на 
выборах губернатора Петербурга, когда 
«Яблоко» противостояло переизбранию 
Владимира Яковлева. Я с огромным ува-
жением отношусь к гражданской позиции 
Светланы Юрьевны. Я считаю ее замеча-
тельной.

Передача на «Эхо Петербурга» — мне 
кажется, здорово, что стиль такой пе-
тербуржской журналистики продолжает 
существовать, развиваться. Но Светлана 
Юрьевна сейчас, на данный момент, на-
сколько я понимаю, решила сделать упор 
на работу правозащитную, работу жур-
налистскую, не на политическую. Я такой 
выбор уважаю. Я очень рассчитываю на 
продолжение нашего многолетнего со-
трудничества.

Виталий Дымарский: Максим Резник.

Николай Рыбаков: Да, с Максимом Рез-
ником, действительно, он обращался 
в партию, действительно, партия обсу-
ждала эту ситуацию, и партия решила, 
что те слова, которые Максим Резник 
сказал о тяжелейшей для партии ситуа-
ции 2011 года, когда были серьезнейшим 
образом сфальсифицированы результа-
ты выборов в законодательное собрание, 
партия посчитала недостаточными и не-
убедительными.

Максим Резник был исключен из партии 
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за фактическое согласие с фальсифи-
кациями на выборах. Партия решила не 
продолжать такое сотрудничество и не 
возвращаться, я бы сказал, к этому со-
трудничеству и учитывать тот, к сожале-
нию, негативный опыт, который был. Тем не 
менее, партия поддержала Максима тем, 
что заместитель Председателя партии 
Борис Вишневский выдал личное поручи-
тельство за него в том деле, по которому 
он сейчас преследуется…

Виталий Дымарский: Более того, я прошу 
прощения, ведь и они были вместе на пе-
тербургском «Эхе», да? И, как бы, Максим 
каялся и признавал свои ошибки и хотел 
дальше сотрудничать с «Яблоком». Поче-
му все-таки «Яблоко» не пошло на это? 
Может быть, посчитало, что это будет ме-
шать партии?

Николай Рыбаков: Партия посчитала, что 
урон, который был нанесен в 2011 году, 
когда сильнейшая фракция из шести че-
ловек в законодательном собрании фак-
тически была расколота пополам из-за 
того, что два человека во фракции полу-
чили мандаты в результате фальсифика-
ций со стороны Смольного, со стороны 
власти, для нас неприемлемо, для нас это 
был слишком тяжелый удар. И мы хотим не-
сти ответственность перед нашими изби-
рателями (и будем нести) за всех, кого мы 
выдвигаем. Партия решила сейчас этого 
не делать.

Виталий Дымарский: Еще одну фамилию 
я вам назову — Дмитрий Гудков.

Николай Рыбаков: Ну, Дмитрий Гудков сам 
покинул Россию. Я, кстати, считаю, что это 
абсолютно новая форма, когда раньше 
можно было человека выслать из страны 
и лишить его гражданства, то теперь по 
нынешним законам (пока, во всяком слу-

чае, этого сделать нельзя) власти исполь-
зуют фактический инструмент высылки 
таким образом, что выдавливают чело-
века под угрозами. И Дмитрий Гудков сам  
уехал из России, я убежден, что это связа-
но, конечно, с его намерениями участво-
вать в выборах.

Виталий Дымарский: В смысле, что он бу-
дет участвовать в выборах, или нет? Что 
значит «намерениями»?

Николай Рыбаков: Нет, он сам объявил, что 
он не участвует в выборах, а то давление, 
которое на него было оказано, я считаю, 
что это произошло в результате его же-
лания, его намерения участвовать в вы-
борах.

Виталий Дымарский: Николай, возвра-
щаясь все-таки еще к вопросу, который 
я уже задавал: какова конфигурация пе-
тербуржского «Яблока»? Я имею в виду на 
выборах в законодательное собрание.  
Как вы представляете, сколько человек 

Фото: Владимир Дымарский
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пойдет в законодательное собрание и на 
какое количество депутатов вы рассчи-
тываете?

Николай Рыбаков: Я считаю и я рассчиты-
ваю — мы боремся не меньше чем за шесть 
представителей партии в Законодатель-
ном собрании Петербурга. Конфигурация 
следующая: у нас по содержанию абсо-
лютно правозащитный список. Потому что 
мы считаем сейчас важнейшей угрозой 
(это в Петербурге, в России) нарушение 
прав человека: политических, социальных 
прав, культурных прав, когда разрушает-
ся наш город, когда нет стремления со-
хранить уникальность Петербурга, когда 
нарушаются социальные права и власти 
не делают выводов из тех угроз, которые 
были в первую волну коронавируса, как 
нужно было помогать людям, как нужно 
сейчас помогать людям.

И наш город вырвался в лидеры, трагиче-
ские лидеры по заболеваемости и смерт-
ности от коронавируса. Поэтому правоза-
щитный список, возглавит его заместитель 
Председателя партии, руководитель 
фракции в Законодательном собрании 
Санкт- Петербурга Борис Вишневский, 
а вторые номера в общегородской трой-
ке — это правозащитники, это Александр 
Владимирович Шишлов — уполномоченный 
по правам человека в Санкт- Петербурге, 
Ольга Олеговна Штанникова — руководи-
тель аппарата уполномоченного по пра-
вам человека, человек с большим опытом 
политическим в Петербурге, она руково-
дила муниципалитетом Гражданки 10 лет.
Александр Владимирович не только сей-
час является уполномоченным, но он 
и крупный федеральный политик. На мой 
взгляд, я надеюсь, что я не испорчу отно-
шения с другими уполномоченными, это 
лучший уполномоченный по правам чело-
века в нашей стране. Это абсолютно уни-

кальная политическая фигура в России. 
Я думаю, про Бориса Вишневского, его 
особенности скорой помощи Петербурга 
знают вообще все слушатели «Эха».

И кроме того, у нас 25 человек балло-
тируются по одномандатным округам 
нашего города и 25 человек по терри-
ториальным группам. Это люди, которые 
отстаивают права человека и на город-
ском уровне, и на районном, там муни-
ципальные депутаты, врачи, преподава-
тели, предприниматели. Это те люди, на 
которых всегда, все 30 лет своей работы, 
своей жизни опирается «Яблоко».

Виталий Дымарский: Николай, такой во-
прос: ну, не секрет, что… известно, что 
важно, как посчитают, помимо всего про-
чего, да? Как, насколько, в какой мере 
вы собираетесь мобилизовывать людей 
и насколько вы людей сможете мобили-
зовать на то, чтобы контролировать ситу-
ацию на избирательных участках?

Николай Рыбаков: Это одна из самых 
главных задач этой избирательной кам-
пании. Виталий Наумович, я хочу быть 
с вами предельно честен и скажу, что это 
очень тяжелая задача. И я надеюсь, что 
те, кто сейчас нас слушает, проникнутся 
этим. Потому что важно сейчас не только 
прийти и проголосовать за «Яблоко». Это 
особенность выборов 2021 года, что нуж-
но защитить голоса. Есть возможность это 
сделать? Есть. На прошлой избиратель-
ной кампании в сентябре 2020 года, год 
назад, нам удалось выиграть 50 избира-
тельных кампаний, когда наши товарищи 
в разных регионах, в том числе в Даге-
стане, в Томской области, в Новгородской 
области, в Свердловской области, стали 
депутатами.
Даже при системе трехдневного голосо-
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вания. Т. е. возможность удержать победу 
есть. Но для этого нужно, чтобы много лю-
дей принимали участие, чтобы люди ста-
новились контролерами в каждый из трех 
дней. Особенно в последний, конечно, 
день. И это наша общая задача с вами.

Виталий Дымарский: Это наша общая 
задача, мы сейчас прервемся на выпуск 
новостей, после чего продолжим нашу 
программу «Свободный формат», ну и мы 
пока, может быть, с Николаем останемся 
на YouTube и поговорим.

Николай Рыбаков: Почему, я еще не дого-
ворил, может быть, во второй части скажу, 
потому что, конечно, традиционно люди 
начинают приходить на наблюдение, ну 
в лучшем случае в пятницу перед голосо-
ванием. Потому что ну какие сейчас для 
людей выборы? Сейчас лето, жарко, люди 
в отпуске, на пляже…

Виталий Дымарский: А в конечном итоге 
что они решили? Будет три дня?

Николай Рыбаков: Да, три дня будет. Ну 
вот не знаю, анонсировать вам, не анон-
сировать то, что мы будем обжаловать 
сейчас в суде, пока я нигде этого не гово-
рил, что мы будем обжаловать это в суде, 
потому что мы считаем, что это нарушает 
права граждан.

Виталий Дымарский: Вот это трехдневное 
голосование?

Николай Рыбаков: Трехдневное голосо-
вание, да. То, как оно будет происходить, 
и когда в ЦИКе у нас было обсуждение по 
поводу… обсуждение обращения «Яблока» 
и Шишлова, Памфилова собирала целое 
большое заседание в ЦИКе по этому по-
воду, и мы им объясняем, что даже если 
представить добрую волю Центральной 

избирательной комиссии по сохранению 
результатов голосования в течение этих 
трех дней, то вы не можете, «вы» в смысле 
ЦИК, обеспечить, чтобы каждая комис-
сия на каждом участке любой деревни 
паковала эти бюллетени в сейф-пакеты, 
заклеивала бы их, ничего бы ночью там 
никуда не расклеивала, это невозможно 
обеспечить.

Не только нам, оппозиционной партии, 
но и вам, самой избирательной комиссии. 
Вы не можете победить петербуржскую из-
бирательную комиссию и открыто в этом 
признаетесь, что ничего с этим не сдела-
ешь.

Виталий Дымарский: А Памфилова фак-
тически сдается. Она сказала, что она 
ничего сделать не может с петербуржской 
комиссией.

Николай Рыбаков: Ну тут уж что ждать… 
это уже признание факта, что ничего 
с ними сделать нельзя. Я могу сказать…

Виталий Дымарский: Я, кстати, говорил 
с Памфиловой, я ей предлагал: почему, 
есть же элементарные вещи, подайте 
в суд. Подайте в суд на эту комиссию.

Николай Рыбаков: Просто там какая… 
это реально как такой дракон. Они сру-
бают одну голову — вырастает следую-
щая. И они распускают комиссию — она 
снова сдается, и отрастает такая же по 
качеству. И я могу сказать, в чем причина 
этого. И вообще причина такой борьбы, 
противостояния между Смольным и Ма-
риинским дворцом, ну это мое убежде-
ние, в резервных фондах. В резервных 
фондах депутатов, которые сохраняются 
до сих пор. Конечно, они не в том виде, они 
трансформированы, они подведены под 
то, чтобы они соответствовали законода-
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тельству.

Вот такая гигантская политическая кор-
рупция в Петербурге, в законодательном 
собрании Петербурга, и в том числе, со-
ответственно, дальше это все распро-
страняется на избирательную систему. 
Связано именно с тем, что в законода-
тельном собрании Петербурга у депу-
татов продолжают быть не только поли-
тические интересы, но и коррупционные 
интересы, связанные с распределением 
резервных фондов, коллективных депутат-
ских поправок, как бы они ни назывались. 
Которые все равно продолжают суще-
ствовать до сих пор.

Виталий Дымарский: Понятно. Ну хорошо, 
что у нас там?

Николай Рыбаков: Ну а наблюдения ре-
альные, люди начнут записываться, ну 
вот в четверг, в пятницу перед голосова-
нием, а дальше мы им скажем: а теперь 
вам нужно изучить вот такой трактат, они 
схватятся за голову, поэтому всячески бу-
дем сейчас говорить: идите скорее, идите 
быстрее учитесь сейчас, потому что потом 
не успеете.

Виталий Дымарский: Понятно.

Николай Рыбаков: Вот примерно так.

Виталий Дымарский: Так все-таки в Пите-
ре сколько, шесть человек пойдут, да? По 
одномандатным?

Николай Рыбаков: Ну мы рассчитываем на 
то, что пройдут четыре…

Виталий Дымарский: Ну шесть человек не 
пройдут.

Николай Рыбаков: Нет, по одномандатным 

шесть — это, конечно, тяжело очень. Четы-
ре по списку — это вполне реально. И два 
по округам тоже. Я считаю, что Вишнев-
ский, конечно, может выиграть одноман-
датный округ, вполне. Конечно, все зави-
сит от того, какая будет…

Виталий Дымарский: Саша Шишлов, он 
пойдет…

Николай Рыбаков: Шишлов только в спи-
ске у нас идет, да. По списку.

Виталий Дымарский: Ну хорошо.

Николай Рыбаков: А вы избиратель Петер-
бурга уже или еще Москвы?

Виталий Дымарский: Я москвич… Я мо-
сквич. У меня там сейчас, у меня Рыжков 
теперь.

Виталий Дымарский: Мы продолжаем 
программу «Свободный формат», у ми-
крофона Виталий Дымарский. Мой сегод-
няшний собеседник — Николай Рыбаков, 
Председатель партии «Яблоко». Говорим 
об итогах съезда вот только- только завер-
шившегося, на котором «Яблоко» опреде-
лилось со своими кандидатами в депутаты 
разного уровня.

И Государственной Думы, и законодатель-
ных собраний. Вот там какие-то конкрет-
но фамилии назывались, да? Я вот у вас 
спрашивал про Агапитову, про Резника… 
Есть еще одна фамилия. Ну, во-первых, 
почему все-таки, вы объяснили, ну давай-
те я еще раз спрошу, почему, хотя была 
надежда и какие-то разговоры были, что 
Степанов, да? Фатьянова. Вот эти вот 
люди, «навальнисты», да, сторонники 
Навального, которые рассчитывали пой-
ти по списку «Яблока», но вы им все-таки 
отказали.
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Но при этом вы вставили в список Андрея 
Пивоварова по Краснодару. Ну, понятное 
дело, что Пивоваров в СИЗО, Пивоваров 
в тяжелой ситуации. С одной стороны, вы 
оказали ему поддержку, с другой стороны, 
я так понимаю, что совершенно непро-
ходное место, да? Т. е. у него там надежды 
никакой нет.

Николай Рыбаков: Выдвижение Андрея 
Пивоварова — это жест безусловной по-
литической поддержки, потому что нахож-
дение кандидата в депутаты в СИЗО — это 
особенная ситуация при проведении вы-
боров, тем более когда есть абсолютная 
возможность, чтобы человек не находился 
в следственном изоляторе.

И вот перед нашим эфиром я видел такое 
сообщение, что отказывают ему в изго-
товлении копии паспорта, еще каких-то 
документов, ну что и следовало ожидать 
для всех людей, о чем мы предупреждали, 
что власть, безусловно, будет ставить все 
возможные палки в колеса, которые толь-
ко можно поставить. Ну, вы упоминали фа-
милии, еще раз скажу, что, конечно, есть 
люди, которые расстроены тем, что их не 
выдвинули, я понимаю, таких больше тыся-
чи человек, кто обратился, потому что мы 
серьезно очень оцениваем кандидатов, 
их опыт, их взаимоотношения с партией, 
ставку делаем на членов партии, кто ра-
ботает с нами продолжительно, в ком мы 
уверены.

Поэтому да, кто-то может расстроить-
ся, но выборы — это серьезное дело. Мы 
должны нести ответственность за тех кан-
дидатов, которых выдвигаем.
Виталий Дымарский: Николай, еще один 
вопрос, ну и конечно, хотелось бы ему 
задать этот вопрос, я надеюсь, что мне 
удастся с ним поговорить, с ним — я имею 

в виду с Григорием Алексеевичем Явлин-
ским. Но впервые за много лет Явлинский 
не идет в депутаты, не является кандида-
том в депутаты?

Николай Рыбаков: Ну, действительно, 
я тоже очень рассчитываю на ваш эфир 
и ваш разговор. У «Яблока» несколь-
ко основ этой избирательной кампании. 
Одна из них, что мы выдвигаем молодежь 
на выборы 2021 года. Да, эта молодежь 
работает вместе с такими опытными по-
литиками, которые также идут в Государ-
ственную Думу, как Лев Шлосберг, Борис 
Вишневский, Эмилия Слабунова. Вместе, 
это правда. Но у нас очень много молодых 
людей в списке, для которых сейчас это 
первые выборы.

Для меня как лидера списка и человека, 
входящего в общефедеральную часть 
списка, единственного человека, это, ко-
нечно, не первые выборы, мне 42 года, 
и как раз я чуть старше среднего возрас-
та теперь наших кандидатов, а средний 
возраст — 40 лет.

Для многих это первые выборы, они только 
начинают сейчас, но при этом очень мно-
гие наши кандидаты уже являются про-
фессионалами в тех сферах деятельности, 
сферах жизни, которыми они занимаются.
Кроме того, да, мы выдвигаем, не только 
членов партии. Но это исключение, под-
тверждающее правило. Конечно, у нас 
есть такие люди, как гражданский акти-
вист, правозащитник, лидер гендерно-
го движения Алена Попова, как Марина 
Литвинович, правозащитник. Как Марина 
Огольцова, адвокат «Мемориала», ве-
дущий самые тяжелейшие дела и в рос-
сийских судах, и в Европейском суде по 
правам человека. Роман Киселев, руко-
водитель юридической службы и помощи 
политзаключенным Московской Хель-
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синкской группы. Действительно, у нас 
не только члены «Яблока», но все-таки 
это исключение, потому что упор партии, 
и это моя стратегическая позиция, дол-
жен делаться на членах партии, на тех, 
кто работает в партии и многие годы меж-
ду выборами усиливает ее, а не только за 
несколько недель до выборов, несколько 
месяцев до выборов приходит.

Виталий Дымарский: Николай, вот в ва-
шем представлении, у «Яблока» будет, до-
пустим, своя фракция в Государственной 
Думе, да? Ну, понятно, вряд ли она будет 
многочисленной, да? Ну сколько-то будет 
депутатов. Что может небольшая фракция 
в Государственной Думе сделать? Что 
в силах вот этой фракции, которая, будем 
надеяться, все-таки окажется в Государ-
ственной Думе?

Николай Рыбаков: Фракция в Государ-
ственной Думе — это на государственном 
уровне голос людей, которые хотят пе-
ремен. Которые не согласны с политикой 
Путина. Которые не согласны с политикой 
тех четырех партий, которые поддержи-
вают его и являются его опорой в ны-
нешней Государственной Думе. Сейчас 
будет на весах противостояние, потому 
что с одной стороны будут четыре партии 
Путина за ужесточение режима, за новые 
запреты, за новые наказания.

С другой стороны — «Яблоко», которое 
пишет прямо в своей программе первым 
пунктом «Свобода митингов и собраний», 
вторым пунктом — расследование от-
равления Навального и расследование 
политических отравлений и покушений, 
которые были в России в прошлые годы.
На одной чаше весов будут партии, кото-
рые говорят, что у нас все хорошо в эко-
номике, у нас все прекрасно. С другой 
стороны — «Яблоко», которое выступает 

за зеленую экономику, за экономику зна-
ний, за развитие конкуренции, причем мы 
демонстрируем конкуренцию, и в эко-
номике стремимся к этому, и в политике, 
в том числе и в нашей партии.

Потому что впервые за все годы уча-
стия «Яблока» в политике у нас состав-
лен список таким образом, чтобы было 
много региональных групп, чтобы не 
было преимущества ни в каких городах- 
миллионниках, чтобы вся страна могла 
конкурировать между собой, т. е. мы на 
своем примере демонстрируем, что нуж-
но вложение политики, нужна конкурен-
ция в политике.

И у нас очень большая экологическая со-
ставляющая. И это особенно ярко, в са-
мом начале, даже и до того, как Алексей 
Владимирович Яблоков пришел в «Ябло-
ко», у нас была Тамара Злотникова, пред-
седатель Комитета Госдумы по экологии. 
Потому что сейчас есть циничная абсо-
лютно власть и есть противостоящее это-
му «Яблоко». Есть власть, в которой лидер 
экологического направления этой власти 
фотографируется с убитыми краснокниж-
ными животными, и есть «Яблоко», которое 
выступает за запрет охоты.

Есть власть, которая выступает за раз-
витие мусоросжигания в стране, и есть 
«Яблоко», которое выступает за запрет 
мусоросжигания в стране. У нас очень 
серьезный упор на социальные вопросы, 
потому что мы говорим: хватит сидеть на 
накопленной подушке в Фонде нацио- 
нального благосостояния, наконец по-
могите людям в этой тяжелой ситуации, 
помогите учителям, врачам, индивидуаль-
ным предпринимателям, которые сейчас 
находятся в тяжелейшей ситуации.

Для этого люди объединяются в государ-
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ства, а не для того, чтобы проводить олим-
пиады и чемпионаты, и «Алые паруса», по 
итогам которых люди только заболевают. 
Вот безответственность какая у власти. 
И «Яблоко» противостоит власти в вопро-
сах внешней политики. Потому что нельзя 
развиваться современному государству, 
эффективному государству, государству 
будущего на противостоянии со всем ми-
ром. Невозможно.

Нужно сотрудничество, добрососедские 
отношения, взаимовыгодные, не посту-
паться ни в коем случае своими нацио-
нальными интересами, об этом не идет 
речи. Нужно поддерживать свои нацио-
нальные интересы, но реально их поддер-
жать можно только…

Виталий Дымарский: Возникает вопрос — 
что является национальным интересом?

Николай Рыбаков: Вот, это правда. Это, 
действительно, ключевой вопрос, потому 
что для нынешней власти национальный 
интерес — это сохранение личной, персо-
нальной власти Путина и людей, которые 
его окружают. А для «Яблока» националь-
ный интерес — это чтобы людям жилось 
комфортно, свободно, спокойно в своей 
стране. Это правда разные националь-
ные интересы.

Виталий Дымарский: Ну, без первой зада-
чи, мне кажется, если «Яблоко» наконец-то 
окажется в Государственной Думе, ну 
и в законодательном собрании, безуслов-
но — это все-таки максимально смягчать, 
если такое слово подходит здесь, снимать 
репрессии, да? Это репрессивное… это 
кошмар.
Николай Рыбаков: Конечно. Список со-
ставлен репрессивных законов, это на са-
мом деле целый том, потому что Государ-
ственная Дума, и это серьезнейшее, одно 

из ключевых, которое я на всех дебатах, на 
всех эфирах высказываю депутатам Госу-
дарственной Думы, что все, у нас больше 
нет парламента, Государственной Думы, 
которая создавала бы законы и контроли-
ровала правительство. У нас только есть 
Государственная Дума, которая говорит:  
да мы вам проштампуем все, что хотите, 
все, что вы пришлете на правительствен-
ные законы, и вот этим занимается — штам-
повкой правительственных законов, а от 
себя только придумывает, как что запре-
тить, как придумать механизм, как кого-то 
посадить, отстранить от выборов, зада-
вить, задушить, — вот чем занимается Го-
сударственная Дума. Есть целый список 
репрессивных законов. Это и политиче-
ские законы. Это и «закон подлецов» Димы 
Яковлева, который необходимо отменить. 
Много законов, которые нужно просто от-
менять.

Виталий Дымарский: По-моему, каждый 
день принимаются какие-то законы, ко-
торые…

Николай Рыбаков: А уж последние меся-
цы, абсолютно точно, только этим и за-
нимались. Вообще я хочу сказать, что, 
допустим, в области экологии, в обла-
сти охраны окружающей среды Алексей 
Владимирович Яблоков, наш выдающий-
ся российский ученый, который, к сожа-
лению, ушел от нас, когда мы с ним об-
суждали, вот какие первые законы нужно 
принять в области охраны окружающей 
среды. 

Первым законом надо просто взять и от-
менить все, что напринимала эта Госу-
дарственная Дума. Потому что они толь-
ко ухудшали. Они декларируют, что они 
улучшают, вносят поправки в Конституцию 
о защите окружающей среды, а на деле 
принимают ровно противоположные зако-
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ны, разрешающие наступление на особо 
охраняемые природные территории, раз-
решающие вырубки в Байкальской охра-
няемой зоне, разрешающие сокращения 
зеленых зон городов. Т. е. один из призна-
ков, принципов деятельности нашей вла-
сти — это декларировать одно, а делать 
ровно противоположное.

Виталий Дымарский: Вы непосредствен-
но, собственно говоря, уже начинаете 
кампанию?

Николай Рыбаков: Начали кампанию 
мы давно. Еще когда я баллотировался 
в председатели партии в 2019 году, я сразу 
сказал, что мы срочно должны начать из-
бирательную кампанию. И мы это и делали 
весь 2020 год. Мы боролись против обну-
ления сроков Путина. Против уничтожения 
Конституции.

Мы предлагали обществу и власти вот эту 
форму диалога, мы признаем, что необхо-
дим такой диалог между обществом и вла-
стью. Сейчас его нет. Мы как общество, 
как часть большая общества, предлагали 
власти программу сохранения, спасения 

буквально людей и экономики. Программу 
резкого усиления работы по здравоохра-
нению, по образованию. Мы весь 2020 год 
объясняли людям, в чем отличие «Яблока» 
и партии власти. Мы продолжаем это де-
лать сейчас. 

В сентябре мы посмотрим, как много лю-
дей реально не согласны с политикой 
Путина и готовы что-то сделать для этого. 
Либо прийти на избирательный участок, 
либо быть контролером. Вот посмотрите, 
это абсолютно реально победить сей-
час. Потому что на прошлых выборах 
в 2016 году, даже по официальным данным 
ЦИК, за нас проголосовал 1 млн человек. 
Приведите еще 5 — и будет 6 миллионов, 
и будет большая фракция в Государствен-
ной Думе.

Виталий Дымарский: Спасибо большое. 
Я думаю, что мы еще не раз встретимся 
в эфире. Это был Николай Рыбаков. Успеха 
«Яблоку» и всего доброго!



35

О деле Ивана Сафронова
За целый год даже адвокатам 
не предоставили никаких доказательств 
обвинений журналиста

21.06.21
Facebook*

Ровно год назад, 7 июля, был арестован 
журналист Иван Сафронов, которого 
совершенно бездоказательно обвинили  
в госизмене.
Молодого 30-летнего парня без вся-
ких оснований отправили в строжайший 
следственный изолятор «Лефортово», 
где на него регулярно оказывают давле-
ние. Например, по словам его адвоката, 
Ивану предлагали в обмен на звонок ма-
тери пойти на сделку со следствием или 
угрожали суровым приговором, если он 
не откажется от своих адвокатов. Так-
же предлагалось заключить досудебное 
соглашение — свобода в обмен на имена 
журналистских источников, с которыми 
он работал. Мало того, что эти действия 
абсолютно бесчеловечны, так они еще 
и противозаконны.
За 12 месяцев ареста с Сафроновым про-
вели всего 10 следственных действий, 
и все формальные. За целый год даже 
адвокатам не предоставили никаких до-
казательств обвинений журналиста. Оче-
видно, что их просто нет, а дело неумело 
фабрикуют.
Тем временем без вины виноватый Сафро-
нов продолжает сидеть в одной из самых 
закрытых тюрем России, где никогда не 
выключается свет, а камеры видеона-

блюдения работают 24 часа в сутки. Он 
не может видеться со своей семьей, мамой 
и девушкой.
Арест Сафронову продлевали уже не-
сколько раз, ведь по мнению ФСБ Ивана, 
как в голливудском кино, прямо из дома 
выкрадут иностранные спецслужбы и вы-
везут из страны. В ответ на это заявление 
сотни журналистов и общественных дея-
телей, в том числе я и другие члены «Ябло-
ка», подписали личные поручительства за 
Ивана.
ФСБ уверяет, что следствие скоро закон-
чится, но защита Сафронова уверена, что 
продлится это до декабря, пока не истечет 
предельный срок содержания журналиста 
под стражей.
А пока Иван старается бороться за свою 
свободу и не падать духом, вы можете 
написать ему письмо и подарить свои 
добрые слова поддержки, которые ему 
сегодня очень нужны:

Адрес: 111020, Москва, ул. Лефортовский 
Вал, д. 5, к.2, СИЗО-2
Получатель:  
Сафронов Иван Иванович

Свободу Ивану Сафронову! Свободу всем 
политзаключенным России!

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Политзаключенные
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28.07.21
«Эхо Москвы» (г. Уфа)

Айдар Ахмадиев: Добрый день, это радио- 
станция «Эхо Москвы» в Уфе. Меня зовут 
Айдар Ахмадиев. Сегодня персонально 
ваш Председатель партии «Яблоко» Ни-
колай Рыбаков. Николай Игоревич, добрый 
день.

Николай Рыбаков: Добрый день, Айдар.

Айдар Ахмадиев: Мы работаем в прямом 
эфире, также трансляция на ютубе ведет-
ся, там есть онлайн-чат, поэтому вы може-
те присылать свои сообщения, реплики, 

вопросы, если останется время, мы об-
ратим на них внимание. Также это можно 
делать по номеру телефона +7–927–304–
10–51. Наш стандартный номер, мы при-
нимаем телеграм, ватсап и традиционные 
СМС на протяжении всего эфира.
Николай Игоревич, мы, наверное, будем 
в большинстве случаев затрагивать си-
туацию в Башкирии и в целом в регионах 
России, но и федеральную повестку, ко-
нечно, тоже не можем обойти.
Вы знаете, что меня интересует? В пред-
дверии сентябрьских выборов в разные 

«Эхо Москвы»
Уфа

Интервью
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органы власти и местного самоуправле-
ния «Яблоко» готовится к этим выборам, 
насколько отличается и отличается ли во-
обще предвыборная кампания в разных 
регионах? Есть ли какие-то особенности, 
например, в Башкирии?

Николай Рыбаков: Я могу сказать, что 
принципиально федеральная избира-
тельная кампания 2021 года отличается 
и от предыдущей федеральной кампа-
нии, и от президентской 2018 года, и в Го-
сударственную Думу 2016 года. Потому что 
произошли события, которые, безусловно, 
очень сильно влияют на ход и на атмо- 
сферу избирательной кампании. Я имею 
в виду конституционное голосование 
2020 года, когда всем было продемон-
стрировано, что людей можно, несмотря 
на пандемию, несмотря на опасность их 
заражения, загонять на абсолютно бес-
смысленное голосование, потому что 
поправки в Конституцию вступили в силу 
и без этого голосования. Это просто было 
нужно для политической целесообразно-
сти, как считали организаторы этого го-
лосования. И можно фактически за один 
день просто взять и уничтожить Конститу-
цию Российской Федерации.
Безусловно, второе, что чрезвычайно важ-
но влияет на происходящее, — это удуше-
ние политических свобод в нашей стране. 
Это то, какие репрессивные законы при-
нимаются уже многие годы, и конечно, эта 
машина работала самым активным обра-
зом сейчас, в 2021 году. И эта атмосфера 
постоянного запугивания, когда утром, 
включая новости на «Эхе Москвы», ты 
думаешь, что если никого не задержали, 
если никакого обыска нигде не проис-
ходит, то уже вроде бы день начинается 
нормально.
Сегодня как раз обычный день, к сожале-
нию, новостной повестки, когда проходят 
новые обыски, когда проходят новые об-

винения. Все сегодня с утра мы это слы-
шим про Романа Доброхотова. Это очень 
сильно влияет на атмосферу в целом по 
стране.
Что касается регионов, то ситуация, ко-
нечно, разная: где-то бывает более тихая 
обстановка, где-то более напряженная. 
Но скажу вам, что я всегда общаюсь со 
своими коллегами, понимаю, насколь-
ко меньше защищены люди в регионах, 
чем в федеральном центре, чем в Москве. 
Потому что очень часто бывает, когда 
информации о преследовании тех или 
иных активистов, региональных полити-
ков поступает меньше, и поэтому надо 
обязательно учиться гражданской соли-
дарности, политическому участию, и тог-
да можно будет выигрывать, и тогда можно 
будет защищать людей.
И как раз один из таких примеров для 
всей страны — это, конечно, была кампа-
ния в защиту Куштау, когда смогли вывести 
тему на федеральный уровень, и все под-
держивали активистов, которые занима-
лись этой темой.

Айдар Ахмадиев: То есть в целом Башки-
рия оттуда, из Москвы, видится как реги-
он с наибольшим протестным движением, 
протестными настроениями.

Николай Рыбаков: С очень высоким, без-
условно, с очень высоким протестным 
движением, которое смогло сплотиться, 
и это движение усилилось, потому что я, до 
того как стать Председателем «Яблока», 
был руководителем экологической ор-
ганизации «Беллона» и очень хорошо 
помню протест по Кроношпану. Мы его 
освещали, поддерживали движение, но, 
к сожалению, тогда не хватило сил, чтобы 
эту ситуацию выиграть и защитить пра-
ва граждан. А здесь наши общие усилия 
позволили защитить. И что было очень 
правильно сделано — то, что мы не только 
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протестовали, но мы предлагали конкрет-
ный выход.
По-моему, я как раз в эфире «Эха Уфы» 
обращался к главе республики с тем, 
чтобы присвоить статус особо охраняе-
мой природной территории. То есть это 
был правильный выход в сложившейся си-
туации, что в итоге потом было сделано. 
И огромная роль, конечно, была всех, кто 
защищал, кто протестовал против таких 
решений.
Поэтому Башкирия в данном случае, ко-
нечно, служит. И гражданское движение 
Башкирии служит для очень многих лю-
дей примером такой организации людей, 
сплоченности и в итоге эффективности, 
потому что удалось защитить.

Айдар Ахмадиев: Почему в одних регио-
нах протестное движение вообще очень 
небольшое, либо мы его просто не заме-
чаем, и, во всяком случае, такие события, 
как на Куштау в прошлом году, не проис-
ходят. А, например, в Башкирии все-таки 
некая, как вы говорите, гражданская со-
лидарность на более высоком уровне. По-
чему так происходит, от чего это зависит?

Николай Рыбаков: Я бы сказал, есть два 
фактора. И, на мой взгляд, они равнознач-
ны, нельзя какой-то делать более важным, 
а какой-то — менее. Первое — это, конеч-
но, история, традиции, которые сильны 
в республиках и имеют очень большое 
значение. Второе — это люди. Без этого 
никогда ничего, без людей никогда ничего 
нигде не происходило.
Я приведу другой пример, чтобы было, 
может быть, более понятно. Это Шиес 
в Архангельской области. Это очень ма-
ленький поселок (там даже была закры-
та железнодорожная станция из-за того, 
что там не нужно было останавливаться 
поездам) на самой границе Архангель-
ской области и Коми, куда решили сво-

зить мусор из Москвы. Там нет большого 
количества населения. Но то небольшое 
количество людей, которые решили за-
щищать Шиес от того, чтоб туда (в Архан-
гельскую область) везли мусор из Москвы, 
смогли привлечь общее внимание, смогли 
найти союзников, людей, которые стали 
их поддерживать, и, конечно, мы все этим 
занимались, даже несмотря на то, что это 
очень маленький поселок в Архангельской 
области. Мне удалось даже выступать на 
пленарном заседании Государственной 
Думы по этой теме и говорить: «Чем вы за-
нимаетесь, что решили московский мусор 
везти в Архангельскую область?»
То есть сказать, что такие события, та-
кие движения могут происходить только 
в крупных населенных пунктах, — это тоже 
не так. Очень много зависит от людей.
А бывают такие случаи, когда я приез-
жаю на место какой-то предполагаемой 
экологической катастрофы, а мне люди 
в соседнем поселке говорят: «Вы знаете, 
мы даже ничего не слышали, вроде бы 
там планируется какое-то строительство 
какого-то полигона, но мы не очень об-
ращаем внимание». А я понимаю, что до-
рога к этому полигону пойдет через этот 
поселок, и через два года здесь будет не 
тихая улица (есть такой мой пример из Че-
лябинской области, когда я там был), где 
гуси ходят с козами, а трасса, по которой 
пойдут самосвалы на полигон. И здесь, 
конечно, всегда очень много зависит от 
людей.

Айдар Ахмадиев: Региональный спи-
сок «Яблока» сразу вместе от Башкирии 
и Оренбургской области возглавила Кри-
стина Абрамичева, активистка, в том чис-
ле одна из основательниц общественно-
го движения «Альянс гетеросексуалов за 
равноправие ЛГБТ».
Скажите, почему список оказался именно 
таким? Это общее решение федерального 
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офиса «Яблока» с региональным, либо это 
просто региональное отделение «Яблока» 
предложило что-то, и в целом федералы 
согласились? Как это происходило?

Николай Рыбаков: У нас это всегда со-
вместное решение. Кристина известна 
как урбанист, как правозащитник и как 
член республиканского совета по правам 
человека. И мы с очень большим уваже-
нием относимся к ее работе. Кроме того, 
там и Ильнур Салахов из Нефтекамска, 
и Зульфия Гайсина, и другие наши колле-
ги. Много одномандатников баллотирует-
ся по республике, шесть одномандатных 
округов, по которым сейчас наши това-
рищи баллотируются в Государственную 
Думу.
Я вам расскажу, в чем общая концеп-
ция выборов «Яблока» в 2021 году и чем 
она отличается от предыдущих выборов. 
И это очень важно как раз для Башкирии. 
Потому что многие годы была такая кон-
фигурация списка, когда была большая 
общая федеральная часть, крупные объ-
единенные территории Москвы, Санкт- 
Петербурга, Московской области. И, да-
вайте говорить прямо, очень мало шансов 
для прохождения у кандидатов из регио-
нов в Государственную Думу.
Сейчас принципиально другая ситуация. 
Список сформирован таким образом, 
что в общем федеральном списке один 
человек (Председатель партии — я). Все 
остальные депутаты, которые будут про-
ходить по списку «Яблока», — это предста-
вители регионов. Поэтому группа Башки-
рии сейчас имеет огромную вероятность 
получить мандат депутата «Яблока» в Го-
сударственной Думе при проведении 
избирательной кампании. И у нас очень 
много групп, которые борются в конку-
рентно равной борьбе за право получить 
своего депутата в Государственной Думе, 
демократического кандидата, который 

при этом будет отстаивать интересы ре-
гиона, интересы своей республики.

Айдар Ахмадиев: Как в целом оцениваете 
шансы? Пятипроцентный барьер удастся 
пройти или нет? Какова вероятность?

Николай Рыбаков: Очень высоко сейчас 
оцениваются наши шансы. Последний 
опрос ВЦИОМ говорит о почти 4% опро-
шенных за «Яблоко». Это значит (всегда 
значит), что значительно больше, потому 
что на прошлых выборах мы превзошли 
опрос ВЦИОМ в два раза. Поэтому сейчас 
(вот это очень важно) если люди придут на 
избирательные участки — «Яблоко» прой-
дет в Государственную Думу.
Потому что ключевая задача сей-
час — чтобы люди не шли на избиратель-
ные участки. Все будут рассказывать 
о том, что выборы ничего не решают, ваш 
голос ничего не значит, что там все будет 
фальсифицировано, вы ничего не сможе-
те с этим сделать. А на самом деле, когда 
очень большая явка людей, когда много 
людей приходит на избирательные участ-
ки, а самые активные из этих людей еще 
и становятся наблюдателями и контро-
лируют голосование (особенно помните, 
что сейчас голосование будет проходить 
три дня: в пятницу, субботу, воскресенье, 
и я призываю всех именно в воскресенье 
приходить, потому что это самый слож-
ный для фальсифицирования день голо-
сования), то тогда мы проходим в Госу-
дарственную Думу. Этого не было многие 
годы. Это объективно видно по всему: и по 
настроению среди людей, и по тем опро-
сам, которые выдают даже государствен-
ные центры (такой как ВЦИОМ).
Такого, правда, не было очень многие 
годы, потому что люди хотят перемен, 
потому что всем очевидно, что невоз-
можно, когда власть не меняется 21 год, 
а Государственная Дума только сидит 
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и ждет, что им скажут президент и пра-
вительство, за что еще проголосовать. 
Но ведь посмотрите, Государственная 
Дума перестала быть парламентом, где 
обсуждаются законы, где обсуждаются 
проблемы страны, где обсуждаются ини-
циативы президента. Представить себе, 
что президент вносит какой-то закон, 
а Государственная Дума его правит или 
отклоняет, в этой думе это просто смеш-
но, даже дискуссии по этому поводу не 
возникает. Весь центр законотворче-
ства переместился из парламента, где 
он должен находиться, в правительство. 
Парламент вообще забыл о своих кон-
трольных функциях. Представить, что Го-
сударственная Дума нынешнего состава 
занимается контролированием работы 

правительства (что должно быть), — не-
возможно.
И поэтому сейчас ключевая задача, чтобы 
начать этот поворот страны, — это полу-
чение в Государственной Думе демокра-
тический фракции, фракции «Яблоко». Так 
сложились обстоятельства, что сейчас на 
выборах нет другой демократической 
партии, поэтому именно с «Яблоком» 
у очень многих людей связываются пере-
мены. И я это вижу не только в Москве, но 
и когда приезжаю в регионы.
Про готовность людей. Это наша действи-
тельно очень большая проблема с тем, что 
людям много лет не давали наблюдать, 
выгоняли с участков, препятствовали и так 
далее. Но наша задача как партии — вы-
ставить кандидата, вести активную из-

Николай Рыбаков вместе с председателем отделения «Яблока» в Башкирии Кристиной Абрамичевой  
на Довлатовском фестивале в Уфе
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бирательную кампанию. А наша с вами 
общая задача с гражданами — прокон-
тролировать эти выборы. Это не выборы 
2021 года, и результат «Яблока» — это не 
результат тех людей, которые баллоти-
руются, — это общий результат, и его нуж-
но защищать вместе. Потому что сейчас 
реально есть шанс на перемены. Потом 
пять лет все будут сожалеть, почему же не 
пришли, хотя был шанс.
Поэтому обязательно записывайтесь сей-
час, не ждите сентября, когда все начи-
нают записываться в наблюдатели. Запи-
сывайтесь сейчас, учитесь, как это можно 
сделать. Это сложно — собрать сто тысяч 
наблюдателей по стране, правда, но мы 
стремимся к тому, чтобы наблюдателей 
было как можно больше. Особенно, ко-
нечно, в таких крупных городах, как Уфа.
Про то, чтобы люди пришли на выборы. 
Явка на прошлых выборах Государствен-
ной Думы — около 40%. А в странах За-
падной Европы, в странах Скандинавии — 
около 90%. Давайте сравним, где люди 
живут лучше. Потому что люди в странах 
Скандинавии сами выбирают свою власть. 
И тогда власть понимает, что она зависит 
от воли людей и от их голосования. Если 
люди не приходят на выборы, тогда власть 
понимает, что она не зависит от людей 
и сама будет (как она уже научилась) ре-
шать, кто выдвигается, кто становится де-
путатом и какие они потом решения будут 
принимать.
Альтернатива выборам чрезвычайно пе-
чальная. Есть определенное направле-
ние, которое говорит, что через выборы 
в России ничего не решить, — давайте 
революцию. Революция в России закан-
чивается крайне печально, в первую оче-
редь для тех людей, кто к этой революции 
призывает, хотел бы напомнить. Поэтому 
«Яблоко» — это правда уникальная партия 
в нашей стране, которая выступает за пе-
ремены, и особенно мы к этому призываем 

в то время, когда это возможно сделать. 
Потом пять лет будет очень сложно повер-
нуть эту машину.

Айдар Ахмадиев: Хорошо, а кто призыва-
ет к революции?

Николай Рыбаков: Я часто в разгово-
рах встречаю людей, которые говорят: 
«Вы знаете, я не верю в то, что что-то 
можно сменить мирным способом, и буду 
ждать революции». А я верю!

Айдар Ахмадиев: Вы знаете, я приведу 
один кейс, в котором я тоже участвовал, 
я наблюдал, как процесс выборов проис-
ходит в горсовет Нефтекамска в прошлом 
году. Нефтекамское отделение «Яблока» 
довольно сильное, на мой взгляд, и не 
только на мой. Вы знаете, они там ско- 
оперировались с наблюдателями из об-
щественного движения «Голос» в защиту 
прав избирателей, выставили наблюдате-
лей примерно на половине участков. Явка 
там была очень низкая, о 40% речь даже 
не шла. Но при этом даже на тех участках, 
где были наблюдатели от «Голоса», где 
было несколько журналистов, все равно 
нарушения, которые эти наблюдатели 
выявляли, они, вы знаете: «ну нарушения 
и нарушения, ну и хорошо». В судах по-
том ничего не получается добиться, до-
казать свою правоту тоже не получается, 
и мы пришли к тому, что в Нефтекамске мы 
опять имеем вот такой результат: боль-
шинство — «Единая Россия», «Яблоко» во-
обще не смогло пройти в горсовет.

Николай Рыбаков: Айдар, знаете, вы рас-
сказали пример, который я очень часто 
привожу в своих региональных поездках 
и встречах с людьми, когда они готовятся 
наблюдать. Спасибо вам. Только вы пер-
вую часть рассказали правильно, а вто-
рую не совсем правильно. Потому что вы 
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совершенно точно сказали, что выстави-
ли наблюдателей примерно на половине 
участков, что фиксированные нарушения 
сложно доказывать в судах. Но (вот это 
ключевой момент) на тех участках, где 
были наблюдатели «Яблока», средние ре-
зультаты «Яблока» — 9%. В Нефтекамске — 
9%. А средний результат на тех участках, 
где не было наблюдателей «Яблока», — 2%. 
Внимание, вопрос. В среднем мы получили 
4,5%. То есть просто наличие наблюдате-
ля на избирательном участке увеличивало 
результат за «Яблоко» в четыре с полови-
ной раза. Потому что, знаете ли, не каж-
дый член избирательной комиссии, зная, 
что у тебя здесь независимый наблюда-
тель на участке, пойдет на какие-то фаль-
сификации, потому что это уголовное пре-
ступление. Поэтому очень важно просто 
быть на избирательном участке.

Айдар Ахмадиев: Я напомню, персональ-
но ваш сегодня Председатель партии 
«Яблоко» — Николай Рыбаков. Меня зовут 
Айдар Ахмадиев, после выпуска новостей 
продолжим.

Айдар Ахмадиев: Продолжаем эфир 
«Персонально Ваш» на «Эхе Москвы» 
в Уфе. Меня зовут Айдар Ахмадиев. Сегод-
ня персонально ваш Председатель пар-
тии «Яблоко» — Николай Рыбаков. Николай 
Игоревич, я бы хотел еще немного погово-
рить про нефтекамский кейс. Дело в том, 
что там члены «Яблока», активисты ско-
оперировались вместе с членами КПРФ 
и довольно часто пытаются организовать 
разные совместные протестные акции. 
Для вас КПРФ, ЛДПР и другие парламент-
ские партии (давайте сосредоточимся на 
КПРФ) — это настоящая оппозиция сегодня 
или все-таки нет?

Николай Рыбаков: Нет. На региональ-
ных темах, чаще даже на местных темах 

действительно бывает такое, когда мы 
участвуем с КПРФ в каких-то акциях по 
защите того или иного объекта, сквера, 
сада от застройки того или иного дома.
Но КПРФ — это партия, которая поддержи-
вает политику Владимира Путина по про-
тивостоянию с Западом, по ужесточению 
политического режима. Все это поддер-
живается, и надо понимать, что стратеги-
чески это, конечно, партнер Владимира 
Путина, о чем он неоднократно говорил 
всем сомневающимся даже за последние 
месяцы.
Он это говорил и в послании Федераль-
ному Собранию, и на закрытии созыва Го-
сударственной Думы. Он объяснил всем: 
«Товарищи, если вы вдруг сомневаетесь, 
что я только за “Единую Россию”, — нет, 
я за все эти четыре партии: за “Единую”, 
“Справедливую”, “Коммунистическую” 
и “Либерально- демократическую Рос-
сию”». Это просто немного разные краски 
власти, а так это совершенно одно и то 
же для нас.

Айдар Ахмадиев: Ситуация с Грудини-
ным: его все-таки исключили из партии, 
это довольно известный коммунист, и что 
же это, как не политические репрессии? 
Давление, попытка отобрать электорат?

Николай Рыбаков: Момент следующий. 
Конкретно по поводу Грудинина, я счи-
таю, что такие претензии должны ре-
шаться совершенно другим образом. Они 
должны решаться открытостью парла-
мента, сокращением количества закры-
тых статей бюджета, принятием закона 
о лоббизме: если человек подозревается, 
человек лоббирует какие-то свои бизнес- 
интересы, то это решается законом 
о лоббизме, чтобы все это открыто знали. 
Но проблема с кандидатом Грудининым 
в том, что он был депутатом, избранным 
по списку «Единой России» в Московской 
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областной Думе. Поэтому это еще раз 
подтверждает, что это внутрипартийные 
конфликты.

Айдар Ахмадиев: В будущем.

Николай Рыбаков: В 2000-е годы. Поэтому, 
конечно, они ориентируются следующим 
образом. Слушайте, нельзя быть сначала 
в «Единой России» так активно, а потом 
вдруг почему-то в КПРФ так же активно. 
Но пусть они сами в этом разбираются. 
Я считаю, что кандидатов по таким ос-
нованиям снимать нельзя, для этого су-
ществуют совершенно другие. Если есть 
претензии к кандидату, что он обладает 
какими-то счетами, бизнесом или еще 
чем-то, это все решается не снятием кан-
дидата, а тем, чтобы это не могло влиять 
потом на политику государственных ор-
ганов.

Айдар Ахмадиев: То есть я правильно по-
нимаю, если у человека есть в прошлом 
«Единая Россия», какое-то отношение 
к этой партии, то в «Яблоко» дверь ему 
уже закрыта?

Николай Рыбаков: Нет-нет. Это не так. Че-
ловек может изменить свои взгляды, такое, 
правда, может произойти. Если человек 
потом активно говорит: «Я понял, в чем 
были ошибки», и такое, конечно, может 
произойти. Это что же мы… нет. Мы адек-
ватные люди.

Айдар Ахмадиев: Так, а вдруг с Грудини-
ным произошло то же самое?

Николай Рыбаков: Нет, с Грудининым про-
блема просто в том, что так с ним борется 
«Единая Россия», потому что он был депу-
татом от «Единой России». Вот в чем дело.

Айдар Ахмадиев: Хорошо.

Николай Рыбаков: Я так себе это пред-
ставляю.

Айдар Ахмадиев: Вы упоминали граж-
данскую солидарность, участие в поли-
тике и так далее, но при этом, когда не-
сколько десятков тысяч человек по всей 
России в январе два раза, в апреле один 
раз вышли на улицы протестовать против 
режима Владимира Путина… Потом мы 
слышим заявления Явлинского в эфире 
телеканала «Дождь», он говорит: «Не го-
лосуйте, сторонники Навального, за пар-
тию "Яблоко", потому что наши взгляды не 
пересекаются». Как это понимать? Раз-
ве это та самая солидарность, учитывая 
наше неплюралистичное политическое 
пространство России, когда в целом оп-
позиция подавляется, чувствует такое 
давление, в оппозиции мало-мало смелых 
людей, которые могут прийти и сказать: 
«Я против политики Владимира Путина, 
я вот там, например, за что-то другое».
Такой раскол в оппозиции несистемной 
страны явно создали высказывания Яв-
линского, на мой взгляд. На ваш взгляд, 
разве это та самая «гражданская соли-
дарность»? Как это коррелируется?

Николай Рыбаков: Потому что, Айдар, для 
нас принципиально важно (вот вы сказа-
ли, что мы против политики Путина, мы за 
что-то другое) за что другое. Потому что 
мы и против политики Владимира Путина, 
и против политики Алексея Навального. 
Потому что для «Яблока» неприемлем на-
ционализм, от которого Алексей Наваль-
ный не отказался, а наоборот, выйдя из 
клиники в Германии, подтвердил, что он 
придерживается тех же позиций, которых 
придерживался, когда проводил русские 
марши, создавал движение «Народ», 
снимал ролики о том, как надо высылать 
мигрантов из страны самолетами. Он под-
твердил, что все это остается его полити-
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кой. Для нас это абсолютно неприемлемо, 
абсолютно!

Айдар Ахмадиев: Хорошо, вы знаете, 
я разговариваю со многими людьми, 
и в эфире в том числе, и некоторые го-
ворят: «Я голосовал всегда за "Яблоко" 
и высказывания Явлинского. Я, например, 
поддерживаю Алексея Навального, под-
держиваю "Яблоко" в том числе, высказы-
вание Явлинского для меня — это выска-
зывание одного человека. И они никак не 
меняют представления о "Яблоке" в це-
лом». Так некоторые спикеры говорят.
В данном случае, если Алексей Наваль-
ный был уличен в национализме, как вы 
говорите, то разве те десятки тысяч че-
ловек, которые выходили по всей стране, 
они что, тоже автоматически становятся 
националистами, на ваш взгляд?

Николай Рыбаков: Нет, просто значит, 
они не сторонники Навального, вот в чем 
дело. Выступление Явлинского — это не 
его личная позиция, это позиция партии, 
которая была подтверждена и решением 
бюро, и я много про это уже выступал, об-
суждал. В чем наша претензия к Алексею 
Навальному, а Алексей Навальный — это 
не конкретный человек в данный момент, 
который сидит, и требование освобожде-
ния которого есть в программе «Яблока». 
В программе «Яблока» записано: освобо-
ждение всех политических заключенных 
и особенно (это единственная партия, 
которая об этом говорит, вообще един-
ственная политическая сила) расследо-
вание отравления Алексея Навального 
и других политиков, общественных дея-
телей, кто подвергся этим отравлениям 
и был либо убит, как Юрий Щекочихин или 
Тимур Куашев, или был отравлен и выжил, 
как Дмитрий Быков, допустим, или Влади-
мир Кара- Мурза. Мы требуем, чтобы все 
эти отравления были расследованы и ви-

новные в этом объявлены и наказаны. Но 
для нас совершенно неприемлемо, чтобы 
людей выводили на улицы, зная, какие бу-
дут последствия, зная…

Айдар Ахмадиев: Так люди знали, которые 
выходили.

Николай Рыбаков: И в этом ответствен-
ность политиков, которые выводят!

Айдар Ахмадиев: Так, подождите.

Николай Рыбаков: Потому что у людей 
есть право выходить.

Айдар Ахмадиев: Вот вы знаете, это очень 
популярный взгляд, мне кажется, у некото-
рых политиков, что люди, которые выходят 
на акции протеста, — это просто стадо 
баранов, которые ничего не понимают. 
Эти люди тоже несут ответственность за 
себя и за свою деятельность.

Николай Рыбаков: Правильно. У людей 
есть право выходить на улицы и заявлять 
свою политическую позицию. У власти 
есть обязанность, чтобы люди могли без-
опасно протестовать и высказывать свою 
позицию по любому вопросу: политиче-
скому, экологическому, социальному, по 
любому.
Но у политика есть ответственность. Если 
он думает об этих людях, а «Яблоко» вы-
ступает за то, чтобы политики наконец на-
чали думать о людях. Мы заботимся о тех 
людях, которых мы за собой ведем.
Я, например, могу сказать, что сейчас 14 
человек уже получили реальные уголов-
ные сроки по протестам января, неко-
торые из них больше, чем сроки Алексея 
Навального. Что в ответ на это говорят ру-
ководители штабов Навального? «Да, мы 
осознанно бросали людей в топку, а те-
перь мы должны уехать из России, потому 



45

что мы должны находиться в безопасно-
сти, потому что наша работа важна».
А судьбы: Виталия Тимофеенко, Сер-
гея Павлюткина, Александра Глушкова 
и остальных людей, они что, не важны? 
Про них даже никто вообще не говорит! 
Люди отправились в колонию и там теперь 
сидят. Мы так не построим новые… Мы так 
не изменим Россию. Если будет продол-
жаться такое же неуважение к людям.

Айдар Ахмадиев: Николай Игоревич, вы 
знаете статьи, по которым были осуждены 
эти люди, которых вы перечислили?

Николай Рыбаков: Конечно. Например, 
Олег Иванов: ч. 3 ст. 212, ч. 1 ст. 318 «При-
менение насилия в отношении органов 
власти». Все это мы знаем. Мы же виде-
ли это на московских протестах, когда 
людей отправляли под арест просто за 
пластиковый стаканчик или бутылку. Мы 
же все это видели. И предполагать, что 
власть сейчас к вышедшим на улицу лю-
дям не применит этих действий, этих сил, 
и бросить туда этих людей и никак потом 
за них не отвечать — для нас совершен-
но неприемлемо. Потому что невозможно 
потом читать статьи, когда пишут: «А мы не 
знали, что так будет». Что значит «не зна-
ли»? Вы либо политики, которые отвечают 
за то, что делают, либо кто?
Следующее, что очень важно, для нас аб-
солютно неприемлем национализм, пото-
му что «Яблоко» — это партия мира и пар-
тия уважения к разным народам. Поэтому 
читать те тексты, которые написаны от 
имени Алексея Навального, и никто их не 
удалил, не отказался от них, они продол-
жают быть его политикой… И мы выступаем 
за то, что как политический заключенный 
он должен быть освобожден, но как поли-
тик — это человек, представляющий абсо-
лютно противоположную сторону. Такое 
бывает, конечно, что люди считают себя 

сторонниками Навального, не зная на-
стоящую позицию этого политика. Такое 
бывает, но в этом надо разбираться.

Айдар Ахмадиев: Вы говорите, что вы 
против того, чтобы людей сразу бросать 
в топку, в эти несогласованные, как они 
у нас называются, акции протеста. Но 
при этом что вы тогда предлагаете? Вот 
у нас, даже давайте, вот Нефтекамск, вы 
наверняка очень плотно знакомы с тем, 
что происходит в политической жизни это-
го города. Более ста отказов за послед-
ний год получили активисты, в том числе 
члены «Яблока», когда они подавали уве-
домления на совершенно разные акции 
протеста. Экологическая тематика, поли-
тическая какая-то и так далее, разницы 
никакой, им отказывали.
В Башкирии у нас и КПРФ планировала 
официально провести возложение цветов, 
подали уведомление, но получили отказ. 
При этом иногда причина этих отказов 
совершенно смешная, говорят, что у нас 
пандемия разгулялась, но при этом через 
пару дней проводят какой- нибудь массо-
вый концерт.
В таких условиях как иначе протестовать 
людям, если не выходить на улицы, на не-
согласованные акции? Ведь некоторым 
кажется, некоторым нашим спикерам, 
например, что это единственная возмож-
ность выразить протест очно на улице.

Николай Рыбаков: Расскажу, Айдар, пото-
му что, конечно, позиция властей Башки-
рии, которые не разрешают политические 
акции, а при этом проводят фольклориа- 
ду, — это абсолютный абсурд, и именно 
поэтому люди не доверяют тем решениям 
и тем призывам, которые власти делают 
в области вакцинации.
Какой есть путь? Я могу сказать, что 
самое ужасное, что может случить-
ся в 2021 году, — это если люди, которые 
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вышли на улицу в январе, справедливо, 
имея на это право, не придут на избира-
тельные участки в сентябре. Вот это будет 
катастрофа. Или придут и проголосуют за 
кремлевские партии, как КПРФ, например.

Айдар Ахмадиев: А не придут ли они, по-
тому что вы поддерживаете такую пози-
цию?

Николай Рыбаков: Нет, потому что есть от-
чаяние и есть очень большое стремление 
рассказать этим людям, персонально этим 
людям со стороны политиков, которые их 
выводили на улицу, что на выборах ничего 
нельзя сменить. Вот почему они могут не 
прийти. А мы ровно за противоположное 
выступаем.

Айдар Ахмадиев: Насколько я знаю, ко-
манда Алексея Навального как раз при-
думала такой проект, как «Умное голо-
сование». И они считают, что с помощью 
этого инструмента можно сменить власть, 
голосуя за кого угодно, только не за еди-
нороссов, а за кого они предложат.

Николай Рыбаков: Это поразительная 
наивность, на грани с глупостью, потому 
что сменить политика от «Единой России» 
на политика из ЛДПР и думать, что после 
этого изменится режим… я просто в ужа-
се. Если бы дети в детском саду придумали 
бы такое, еще бы можно себе представить, 
что это какая-то детская инициатива. Но 
представить, как происходит в регионах 
на региональных выборах, что сменить 
политика из «Единой России» на политика 
из партии «Родина» или на кого? На Нико-
лая Старикова? Или сменить на Захара 
Прилепина? Вы будете считать, что этот 
режим ослабнет? Да он в сто раз усилит-
ся, а не ослабнет.
Что сейчас можно, как можно повлиять на 
власть, как сменить? Раз в пять лет есть 

такая возможность: прийти и проголосо-
вать на избирательном участке. Потому 
что власть научилась бороться с уличным 
протестом, она против уличного протеста 
выставляет полицию в касках и бронежи-
летах с дубинками и решает эти вопросы. 
А проигрывать на избирательных участках 
она не умеет! Да, они умеют фальсифици-
ровать, а проигрывать, когда много лю-
дей приходит на участки, — они не умеют, 
они не смогут. Вопрос здесь заключается 
только в том, чтобы люди пришли на изби-
рательные участки и сказали: «Мы против 
вой ны с Украиной; мы за то, чтобы права 
человека соблюдались в России; мы за то, 
чтобы людей уважали в России».
Так получилось, что партия, которая вы-
ступает за это в нашей стране — это 
«Яблоко». Потому что «Яблоко» хочет, 
чтобы не было «иностранных агентов», 
чтобы постоянно не преследовали людей. 
Нынешние четыре думские партии, они 
сформировали все это законодательство, 
это есть оплот этого режима. Но изменить 
есть возможность, начать перемены в сен-
тябре.

Айдар Ахмадиев: Николай Игоревич, 
хорошо. Вы знаете, вы утверждаете, что 
в целом этот режим не выдержит такой 
ситуации, если много людей придут на 
избирательные участки, проголосуют 
против «Единой России», политической 
элиты, например, за «Яблоко» и так да-
лее, за независимых кандидатов. Но при 
этом таких ситуаций, во-первых, в путин-
ской России еще не было, чтобы они на 
выборах проигрывали, и поэтому, я ду-
маю, мы все-таки не можем утверждать, 
что последует после этого. Учитывая, что 
авторитарные системы в мировой истории 
просто так на нет не сходили, почему вы 
уверены, что в России можно с помощью 
выборов разрушить авторитарный режим, 
во-первых? И действительно ли вы счита-
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ете, что нынешняя действующая россий-
ская политическая элита просто так, даже 
проиграв выборы, отдаст власть?

Николай Рыбаков: Айдар, потому что 
в сентябре может начаться поворот. 
Единовременно, сразу власть не рухнет, 
а перемены начаться могут. И я смотрю 
на те ситуации, когда даже в этих усло-
виях, даже на таких выборах, даже на 
трехдневных выборах, допустим, в про-
шлом сентябре были избраны пятьдесят 
депутатов от «Яблока», четыре депутата 
в Московской городской Думе. Я очень 
рассчитываю, что сейчас будет как мини-
мум пять, когда Владимир Рыжков пройдет 
в Московскую городскую Думу.
И все, и больше нет этого болота Москов-
ской городской Думы, в котором никто 
вообще не обсуждает ни бюджет, ни за-
коны, вообще никто не знал раньше о су-
ществовании такого органа. Теперь там 
идет постоянная дискуссия, теперь там 
идет обсуждение. Хотите, чтобы больше 
решений принималось? Надо более ак-
тивно голосовать, надо большему коли-
честву людей приходить, и на самом деле 
в самой власти, когда там будет возмож-
ность менять, — перемены могут начаться.
Я приведу вам один пример. В 2020 году 
«Яблоко» разработало альтернативные 
Путину поправки в Конституцию. Путин 
предлагал разрушить Конституцию и ос-
лабить права человека, а «Яблоко» пред-
ложило усилить те идеи, которые были 
заложены в Конституцию. И, допустим, 
в Астраханской области (у нас всего один 
депутат в думе Астраханской области), 
за наши поправки по реформе судебной 
системы там проголосовала треть депу-
татов. Да, не половина, но треть прого-
лосовала, а от трети до половины не так 
много. Будет там больше политиков демо-
кратических взглядов, будет там больше 
«Яблока», значит, больше вероятность 

того, что эти решения будут приниматься.
И наконец, после сентября мы будем 
вносить проекты о законах в думу не че-
рез региональные парламенты, а будет 
фракция, которая будет голосом людей, 
несогласных с происходящим. Сейчас 
у людей, которые выходят на улицу, голос 
потом в автозаке. А мы выступаем за то, 
чтобы у людей был голос с трибуны Госу-
дарственной Думы, у людей, которые хо-
тят перемен! Только не перемен в худшую 
сторону, в сторону национализма, а пе-
ремен в лучшую сторону! В сторону того, 
чтобы наладить нормальные отношения 
с Европой, Соединенными Штатами, по-
тому что нельзя, чтобы мы были окружены 
врагами. Нельзя!

Айдар Ахмадиев: Муниципальная власть. 
Неужели вы считаете, что, как вы сказа-
ли, разогнав это болото, про Мосгордуму, 
что-то изменится? Ведь мы понимаем, что 
такое вертикаль власти и муниципальная 
власть в этой иерархии. Настолько ли она 
сильна? Давайте просто вспомним, не-
давно задержали прямо в офисе во время 
встречи муниципальных депутатов одного 
из районов Москвы, если я не ошибаюсь, 
их задержали и отвезли в участок. Форум 
«Муниципальная Россия» был недавно 
проведен. У нас депутат Госсобрания 
Башкирии там был, его оштрафовали за 
сотрудничество с нежелательной органи-
зацией. По-моему, муниципальная власть 
и даже власть на уровне региональных 
парламентов не такая мощная, не такая 
влиятельная. Или я не прав?

Николай Рыбаков: Вы знаете, Айдар, очень 
интересно, что в прошлом году была при-
нята путинская поправка к Конституции 
о том, что муниципальная власть входит 
в систему некой публичной власти. Но уже 
прошло почти полтора года, и они все ни-
как не могут придумать, как же это реали-
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зовать наконец, чтобы по закону сделать 
муниципалитеты зависимыми от власти. 
Потому что в другой части Конституции 
написано, что местное самоуправление — 
это отдельная власть.
Дальше все реально зависит от нас 
с вами. Сейчас у этих людей, которых вы 
перечисляли, нет своего представитель-
ства на федеральном уровне, нет фрак-
ции в Государственной Думе, которая бы 
вышла и сказала: прекратите задержи-
вать депутатов, дайте больше полномо-
чий муниципалитетам. Нет! Все согласны 
с происходящим. В лучшем случае после 
ареста политика, представляющего ту 
или иную партию, могут выйти пошуметь, 
и на этом все закончится. «Яблоко», ког-
да защищает депутатов, мы не смотрим, 
этот депутат от «Яблока» или от какой-то 
другой партии, если к нему применяются 
незаконные методы. Мы всех защищаем. 
И здесь реально, поверьте, все зависит от 
того, насколько люди сами скажут: мы не 
согласны с происходящим и мы хотим ме-
нять. Реально, так важно, как много людей 
придет на выборы, потому что, если при-
дет 40%, все, власть поймет, что людей ни-
чего не волнует — делаем так же дальше.

Айдар Ахмадиев: Я прошу прощенья, 
у нас осталось даже меньше минуты, 
если успеете ответить. Альберт Хусаинов, 
председатель Башкортостанского отде-
ления «Яблока», как-то был у нас в эфире 
и на вопрос: «Почему никаких публичных 
мероприятий не проводится, уведомления 
не подаются?» он сказал: «Мы работаем 
в кулуарах, мы пишем обращения и так 
далее, но мы выведем миллионы на улицу!»
И такой вопрос: как таким способом в ин-
формационную эпоху можно одержать 
победу на политической арене? Даже 
в демократических странах с плюрали-
стической политической системой с помо-
щью кулуарных процессов и обращений 

не получается решить какую-то проблему. 
Здесь и доля популизма нужна, мне кажет-
ся, и широкая информационная огласка. 
Вам так не кажется?

Николай Рыбаков: Мы делаем все, по всем 
способам работы. Мы будем проводить 
и публичные мероприятия, и выставлять 
пикеты, потому что мы должны доносить 
свою позицию до максимального количе-
ства людей.

Айдар Ахмадиев: Но если не позволяют, 
не согласовывают, что делать? Не согла-
совывают эти пикеты, что делать?

Николай Рыбаков: Одиночные пикеты, 
к счастью, никто не додумался пока со-
гласовывать, поэтому будут.

Айдар Ахмадиев: Но одиночные пикеты 
это не такой информационный шум, по-
нимаете? Отдача-то небольшая.

Николай Рыбаков: Это дальше уже от вас 
зависит, насколько вы будете про это рас-
сказывать. Это правда. Я приеду 3 сентя-
бря в республику, тоже надеюсь встре-
титься с как можно большим количеством 
людей. В пятницу я еду в Приморский край 
для того, чтобы встречаться с людьми. Мы 
будем очень активно вести кампанию, 
чтобы миллионы людей пришли на изби-
рательные участки. Сейчас вот это самое 
главное, потому что если люди выйдут на 
улицу, а потом не придут на избиратель-
ные участки — власть точно не сменится. 
Она посмотрит на улицу, скажет: «Отлич-
но, а на участки-то вы не пришли, ха-ха».

Айдар Ахмадиев: Спасибо большое, пер-
сонально вашим сегодня был Председа-
тель партии «Яблоко» — Николай Рыбаков. 
Меня зовут Айдар Ахмадиев, всем хоро-
шего дня, до свидания.
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«Нынешняя власть держится  
не на "Единой России"»

05.08.21
«Тайга Инфо»

Лидер «Яблока» Николай Рыбаков счита-
ет, что Владимира Путина поддерживают 
все парламентские фракции, а бороться 
с «Единой Россией» поможет высокая явка. 
Работу новосибирского отделения партии, 
которое федеральное руководство само 
разогнало перед выборами 2020 года, он 
пообещал «наладить» попозже.

Руководитель аналитического отдела 
Алексей Мазур поговорил с Председате-
лем «Яблока» Николаем Рыбаковым о вы-
борах, «Умном голосовании» и 4%.

Алексей Мазур: «Яблоко» уже почти 30 лет 
участвует в политике и последние 16–17 лет 
не проходило в парламент и раз за разом 
проигрывало выборы. Что вы говорите сто-
ронникам, почему в этот раз должно по-
лучиться, если не получалось в течениие 
17 лет?

Николай Рыбаков: Сейчас, может, это го-
ворить проще, чем в прошлые годы, пото-
му что видно настроение людей, которые 
хотят перемен. Это видно и в крупных го-
родах, и в малых. Потому что люди хотят, 
чтобы в стране наступили перемены. Не 
может президент уже больше 20 лет воз-
главлять государство и думать, что все 
хорошо и всем все нравится. Не нравит-
ся. Потому что застой людям не нравится. 
Люди хотят перемен, и многие связывают 
возможность таких перемен с «Яблоком», 

с той альтернативной повесткой, которую 
оно предлагает.

Многие люди понимают, что думские пар-
тии, которые государственное телевиде-
ние активно называет оппозицией, таковой 
не являются. Потому что они поддержива-
ют Путина по всем ключевым его вопро-
сам.

Алексей Мазур: «Яблоко», по-вашему, ас-
социируется у людей с переменами? Есть 
такая шутка, что 20 лет назад мы выбира-
ли между Путиным, Зюгановым, Явлинским, 
Жириновским и сейчас — между Путиным, 
Зюгановым, Явлинским и Жириновским.

Николай Рыбаков:  Сейчас выборы 
в Госдуму, и «Яблоко» впервые за всю 
историю возглавляет не Явлинский. Мы 
изменили не только первое лицо списка, 
но и конфигурацию списка очень сильно.
Мы разделили страну на 90 групп, из кото-
рых 50 являются абсолютно конкурента-
ми. У нас больше нет никакого приоритета 
Москвы и Петербурга. Мы не только отме-
нили федеральную десятку — есть только 
один человек в общей федеральной ча-
сти — но и Москву и Петербург разбили на 
15 и 8 территорий соответственно.

Всегда все знали, что в случае прохожде-
ния «Яблока» в Госдуму все депутаты будут 
теми, кто баллотируется по Москве и Пе-

ПолитикаИнтервью
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тербургу, может, еще по Московской об-
ласти. Сейчас это абсолютно не так. Есть 
примерно 50 разных групп, которые между 
собой конкурируют, и очевидно, что в слу-
чае прохождения «Яблока» в Думу будет 
много представителей регионов. У Ново-
сибирска очень большие шансы получить 
представительство. У Дальнего Востока, 
где я был, тоже есть шансы, потому что там 
хорошо голосуют за «Яблоко» — Хабаров-
ский край, чего раньше не было.

Второе изменение у «Яблока» — очень 
сильное омоложение. Сейчас у нас сред-
ний возраст кандидатов — 40 лет.

Алексей Мазур:  Кто возглавляет партий-
ную группу в списке «Яблока» по Новоси-
бирску?

Николай Рыбаков: Григорий Гришин. Он 
член федерального бюро и руководитель 
нашего общего федерального штаба. Мы 
решили, что для нас важно, что Новоси-
бирск — третий город в стране. Мы спро-
сили актив регионального отделения. 
В такой конструкции Новосибирск получил 
в составе списка одного из федеральных 
руководителей партии.

Алексей Мазур:  Не секрет, что сейчас мы 
находимся в периоде, который можно на-
звать «реакция». Ощущает ли «Яблоко» на 
себе какое-то давление или попытки та-
кого давления? У нас регистрация партий 
или их отзыв — это вопрос администра-
тивного решения. Если решат оставить 
«Яблоко» без партийной лицензии, то это 
займет пару дней.

Николай Рыбаков: В прошлом году всем 
было продемонстрировано, что можно за 
один день изменить Конституцию страны, 
не то что отменить регистрацию партий. 
Или ввести закон, что в партии должно 

быть 10 млн человек, или что там могут 
быть только люди, которые ходят на руках 
по улице.

«ЯБЛОКО» НАТРЕНИРО-
ВАЛОСЬ НА ОЧЕНЬ ТАКОМ 
СЕРЬЕЗНОМ ДАВЛЕНИИ

Сделать можно все что угодно. Но мы ра-
ботаем даже в таких условиях. Может быть, 
потому что когда время считалось более 
спокойным, мы уже сталкивались с дав-
лением. Давление и в 90-е годы, когда 
было убийство Ларисы Юдиной, главно-
го редактора «Советской Калмыкии». Это 
и убийство [депутата Госдумы] Юрия Ще-
кочихина в 2003 году, потом — [журналист 
и правозащитник] Тимур Куашев, который, 
как теперь выяснилось, в результате рас-
следования тоже был по очень высокой 
степени вероятности отравлен группой 
отравителей. [Руководитель дагестанского 
отделения «Яблока»] Фарид Бабаев, уби-
тый во время выборов в 2008 году в Даге-
стане.
«Яблоко» натренировалось на очень таком 
серьезном давлении. Снятие списков  не 
только сейчас началось. Фальсификация 
результатов выборов тоже не только сей-
час началась.

Я пришел в политику в 1995 году агитато-
ром у Анатолия Голова во время выборов 
в Госдуму. Я не для этого прожил годы, 
чтобы сдаться и уйти. Конечно, давле-
ние оказывается безусловное. Допустим, 
в прошлом году были сняты с выборов все 
списки партии «Яблоко». Региональные 
списки все — остался только один список 
регионального уровня в Костромской об-
ласти, потому что там не нужно было соби-
рать подписи, там был и есть депутат зак-
собрания от «Яблока». Но мы показываем, 
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что можно побеждать даже в этих условиях, 
даже при трехдневном голосовании, даже 
при голосовании на пеньках все равно 
в прошлом году 50 человек выиграли.
Сейчас, по объективным обстоятельствам, 
есть шансы на победу в сентябре, потому 
что в первый раз за последние 18 лет мы 
входим в избирательную кампанию, когда 
ВЦИОМ дает нам 4% на входе поддержи-
вающих и 10% рассматривающих возмож-
ность проголосовать за «Яблоко». Такого 
действительно не было очень давно.

Основной инструмент, которым можно 
повысить безопасность оппозиционных 
политиков и, с другой стороны, понизить 
фальсификации на выборах — это только 
активное участие граждан. Потому что 
если много людей придет на выборы, а не 
как ожидает «Единая Россия» — 45%, то 
есть шанс, что и «Яблоко» будет в Думе, 
и фальсификаций будет меньше, потому 
что при высокой явке фальсифицировать 
намного тяжелее.

Алексей Мазур:  Вы говорили, что «Яблоко» 
предоставило много возможностей регио-
нам для прохождения в Госдуму и ожидает 
широкое региональное представитель-
ство. В 2020 году в Новосибирске регио- 
нальное отделение было, по сути, пол-
ностью ликвидировано — большая часть 
людей либо исключена, либо ушла из-за 
их участия в независимой коалиции «Но-
восибирск 2020». Как совмещается одно 
с другим?

Николай Рыбаков: Мы все время гово-
рим нашим коллегам в регионах о том, 
что единственная возможность сохранить 
себя в политике — это не изменять убежде-
ниям, принципам и тем ценностям, которые 
ты отстаиваешь. Если у нас есть ценность 
неприятия национализма, то невозможно 
никогда вместе входить в одну коалицию, 

садиться в одну лодку, как хотите можете 
называть, с националистами. Что в оче-
редной раз продемонстрировал [депутат 
горсовета Новосибирска] Ростислав Ан-
тонов, из-за которого все случилось. Сей-
час он написал донос на снятие «Яблока» 
с выборов Госдумы из-за позиции по Крыму. 
Поэтому мы выступаем за очень высокую 
независимость регионов, за продвижение, 
безусловно, в рамках общих ценностей 
«Яблока».

Алексей Мазур: Насколько я знаю, ни с чле-
нами «Яблока», ни с региональным руковод-
ством даже никто не поговорил.

Николай Рыбаков: Региональное руковод-
ство публично на заседании бюро сказало: 
«Да, мы все поняли, мы выйдем из коалиции». 
[Экс-глава отделения, позже ставшая депу-
татом горсовета] Светлана Каверзина ска-
зала, что да, она поняла. Тут могло быть два 
варианта: либо добиться, чтобы господин 
Антонов покинул коалицию, не проводить 
с ним никаких публичных мероприятий, либо 
самим покинуть. Одно из двух. Но в итоге не 
было сделано ни то, ни другое, несмотря на 
то, что такие обещания были даны.

Алексей Мазур:  По поводу жалобы Анто-
нова. Правильно я понимаю, что это обра-
щение в ЦИК?

Николай Рыбаков: Не в ЦИК, просто снять 
с выборов, по-моему.

Алексей Мазур: Это касается наличия 
в программе «Яблока» пунктов про Крым. 
Вы их так и не убрали?

Николай Рыбаков: Нет конечно.

Алексей Мазур:  Год назад были приняты 
поправки в Конституцию, которые прямо 
это запрещают. Не так?
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Николай Рыбаков: Как вам сказать. Если 
все время колебаться в соответствии с ге-
неральной линией, то ты себя можешь по-
терять.

Алексей Мазур:  Я это понимаю.

Николай Рыбаков: Ну видите, пока мы на 
свободе.

Алексей Мазур: Ясно.

Николай Рыбаков: У «Яблока» есть извест-
ная позиция. И если мы не займемся тем, 
чтобы наладить отношения со всем миром 
и наладить отношения с Украиной, пере-
стать считать Украину недогосударством, 
то мы не сможем и современную Россию 
построить.

Алексей Мазур:  Вернемся к вопросу воз-
можности или невозможности коалиций. 
Мы знаем данные социологии о том, что 
присоединение Крыма поддерживало 
примерно 80% населения на тот момент. 
Невозможно рассчитывать на победу в од-
номандатном округе в муниципальных 
выборах, не получая голоса этих людей. 
Встает вопрос: у нас есть муниципальная 
проблема — город Новосибирск, в кото-
ром грязь, пыль, плохой общественный 
транспорт и так далее, и это все никак не 
касается Крыма, почему нельзя вступать 
в соглашение с людьми, которые не раз-
деляют твои высокие позиции по каким-то 
вопросам, соглашаясь по другим?

Николай Рыбаков: Тогда лучше всего 
вступить в коалицию с «Единой Россией». 
Точно лучше всего. Потому что губернатор 
у них, президент у них и вообще все чи-
новники, которые могут наладить вопрос 
с пылью, со скамейками, с цветами — в той 
партии. Конечно, намного эффективнее 
тогда будет решаться проблема, если 

вступить в «Единую Россию». Кроме всего 
прочего: это и душу продать дьяволу, и ни-
чего не получить взамен. Вот это уж совсем 
абсурдно.

Алексей Мазур: Так «Единая Россия» и есть 
источник проблем, как с ней вступать в ко-
алицию?

Николай Рыбаков: Слушайте, источник 
проблем — не «Единая Россия». Источник 
проблем — нынешняя власть, которая дер-
жится не на «Единой России», а на союзе 
всех этих людей. Это принципиально важ-
но! Не на «Единой России» держится. Мэр 
Новосибирска, вообще-то, не «Единую 
Россию» представляет. Именно для со-
мневающихся [президент РФ Владимир] 
Путин объяснил, что: «Уважаемые товари-
щи (он это дважды объяснил: в послании 
Федеральному Собранию и на закрытии 
созыва Государственной Думы), я в Госу-
дарственной Думе [он не дословно сказал, 
но по сути] опираюсь в своей работе на 
четыре фракции все: Единую, Справед-
ливую, Коммунистическую, Либерально- 
демократическую фракции. Вы все хоро-
шо поработали и большие молодцы!».

Он еще забыл: есть представители «Ро-
дины» и «Гражданской платформы». Но 
их там по одному человеку — слишком уж 
было их упоминать. Но они тоже с огонь-
ком поддерживают инициативы Путина. 
Поэтому не на «Единой России» держит-
ся режим. А на том, что они все вместе. 
И по всем ключевым вопросам — по вой не 
с Украиной, по внешней политике Путина, 
по противостоянию Западу и Европе, по 
закрытости России, по тоталитаризации 
страны — они все его поддерживают. При-
чем очень часто партии (другие партии, не 
«Единая Россия») делают это более актив-
но и более агрессивно. Потому что им нуж-
но доказать лояльность Путину. Что они все 
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еще продолжают, что «мы ваши, Владимир 
Владимирович, мы никуда от вас не ушли».

Алексей Мазур: Вообще-то по самым 
репрессивным законам голосовала «за» 
только «Единая Россия».

Николай Рыбаков: Что вы сейчас имеете 
в виду? Накануне выборов к этому при-
стальное внимание. А когда не было при-
стального внимания по закону «об ино-
странных агентах», по закону «Димы 
Яковлева», по внесению изменений в Уго-
ловный кодекс, когда все это начиналось, 
как миленькие, все это формировали.
Поэтому, извините, он на них всех опира-
ется и держится. И они это знают. Поэтому 
нельзя. Это даже не вопрос размена. Если 
человека волнует пыль в городе, тогда 
можно создать общественную организа-
цию «Против пыли» и спокойно работать 
со всеми вообще партиями: что-то да 
поможет. Зачем тогда идти во власть? Во 
власть надо идти, чтоб изменить систему 
власти, систему принятия решений, систе-
му ценностей в городе.

Алексей Мазур:  Я правильно понимаю, что 
политическую стратегию партии «Яблоко» 
можно так обозначить: «Мы занимаем пра-
вильную моральную позицию по ряду во-
просов. То, что нас население не понима-
ет, — это проблема обмана и заблуждения 
населения. И нам нужно просто стоять на 
этих позициях и ждать». Пока что рейтинг 
«Яблока» 4%, а не 50%. Почему?

Николай Рыбаков: Во-первых, допускают 
возможность голосования 10%. А это уже 
серьезно, я считаю. Потом, люди по-раз-
ному себе представляют. Конечно, дей-
ствительно, государственная пропаганда 
работает, и работает достаточно эффек-
тивно. Это правда. По разным вопросам. 
Но именно для того, чтоб увеличивать 

процент, и езжу по стране, и работают 
мои товарищи. Поэтому будем бороться 
за больший процент на выборах.

Алексей Мазур:  Ваша задача — в конце 
концов получить 50%? Чтоб провести не-
обходимые изменения. Либо вы допуска-
ете…

Николай Рыбаков: Не 50%. Я считаю, что…

Алексей Мазур: Либо вы допускаете 
какие-то ситуативные союзы, коалиции?

Николай Рыбаков: Коалиции, конеч-
но, возможны. Но после выборов. Ког-
да граждане доверяют тебе отстаивать 
те или иные ценности. Те или иные их 
убеждения. И ты, завоевав наибольшую 
поддержку твоих убеждений, твоих пред-
ставлений, с поддержкой этих граждан 
и этих убеждений приходишь в парламент 
и говоришь, что «мы отстаиваем вот эти 
убеждения и эти ценности, а что вы тог-
да делаете и какие у вас [других партий] 
предложения?»

КОАЛИЦИИ, КОНЕЧНО, 
ВОЗМОЖНЫ. НО ПОСЛЕ 
ВЫБОРОВ

Но если вы в начале собрали внутри себя 
людей с абсолютно противоположными, 
абсолютно разными представлениями 
и убеждениями, то вам потом даже и пред-
ложить нечего. Вы уже представляете тог-
да не единую мощную силу, а сразу боль-
шую раздробленную кашу.

Алексей Мазур:  Можно сначала сформи-
ровать общие предложения.

Николай Рыбаков: Я могу привести неко-
торые из наших предложений, даже по-
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следнего совершенно времени, из кото-
рых будет понятно, в чем отличие «Яблока» 
от других партий. Наши предложения во 
время пандемии заключались в том, что 
Фонд национального благосостояния 
нужно на 15–20% потратить на помощь 
людям. Госдума совершенно спокойно за 
год могла это обсудить, принять решения, 
принять необходимые для таких процедур 
законодательные изменения. Но Путин 
этого не хотел, и никто из них с этим не 
соглашался. Допустим, в области охраны 
окружающей среды и экологии (что мне 
близко) мы выступаем за полный запрет 
мусоросжигания. Все думские фракции 
выступают за мусоросжигание.

Алексей Мазур: То, что вы говорите, го-
дится для пропорциональных выборов по 
партийным спискам. По одномандатным 
округам так не получится, потому что не-
возможно набрать свои 10–15% в каждом 
округе и получить фракцию в 10–15%.

Николай Рыбаков: Бывает по-разному. 
Допустим, два года назад я руководил 
штабом по выбору в Московскую город-
скую думу и отдельно еще вел компанию 
[правозащитника, депутата Мосгордумы] 
Евгения Бунимовича. И мы получили боль-
ше 40% абсолютно нашей «яблочной» 
программы в очень тяжелых округах Мо-
сквы.

Алексей Мазур: А за кого призывало голо-
совать «Умное голосование»?

Николай Рыбаков: В округе Бунимовича 
рекомендовали голосовать за Бунимо-
вича. Но у нас отрыв был. Известно по 
исследованию, что «Умное голосование» 
приносит примерно 2–3%. А у нас был 
отрыв в 20% от «Единой России». Притом 
что против Бунимовича была абсолютно 
черная, грязная кампания в стиле 90-х 

годов. Или в Томске. Когда наш кандидат 
от «Яблока» с абсолютно «яблочной» про-
граммой в одномандатном округе выиграл 
кампанию у лидера списка «Единой Рос-
сии», которого планировали на спикера 
Гордумы. Адмирал, подводник, бывший 
вице-губернатор области, полный набор. 
А у нас предприниматель, занимающийся 
раздельным сбором и переработкой отхо-
дов. И он с этой программой пошел и вы-
играл выборы. Причем с отрывом всего 
в несколько голосов. И мы удержали этот 
результат. Можно выигрывать и в одно-
мандатном округе. Но самое главное — 
если ты себе не изменяешь. Потому что 
люди очень чувствуют. Если ты начинаешь 
вилять, заигрывать, пытаться понравится 
всем (и коммунистам скажу что-нибудь 
хорошее про Сталина, и националистам 
что-нибудь хорошее скажу про визовый 
режим со странами Азии, национал- 
патриотам тоже что-нибудь скажу, что 
уроки военной подготовки должны с дет-
ского сада начинаться) — за тебя никто не 
проголосует. Это винегрет какой-то.

Алексей Мазур: Почему тогда принципи-
альное «Яблоко» так мало набирает?

Николай Рыбаков: Потому что, Алексей, 
вы точно и адекватно оцениваете ситу-
ацию, которая сложилась в России. Надо 
либо считать, что у нас свободная демо-
кратическая страна, в которой честные, 
свободные, независимые (вы сами начи-
наете улыбаться) СМИ абсолютно честно 
проходят выборы в конкурентной ситуа-
ции, либо понимать, что мы примерно по-
середине между авторитаризмом и дик-
татурой. И тогда даже те успехи, которые 
есть у «Яблока» (допустим, выигрыш в пре-
дыдущем году 50 избирательных компа-
ний), — я считаю, что это успех. Потому что 
никакая другая демократическая партия 
ничего и близко не продемонстрировала. 
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Вот хороший вопрос: какая другая демо-
кратическая партия смогла что-то проде-
монстрировать?

Алексей Мазур:  А какую еще зарегистри-
рованную партию в России можно считать 
демократической?

Николай Рыбаков: В том-то и дело. На-
верно, еще «Парнас» можно считать де-
мократической партией.

Конечно, в Думе мы будем выступать и бо-
роться за упрощение регистрации пар-
тий, потому что, конечно, должен быть 
более свободный доступ, чем сейчас, 
к созданию и функционированию поли-
тических партий, потому что понятно, что 
партий должно быть больше, потому что 
мы же все видим, какая сейчас реально 
сложилась ситуация: есть большая ко-
манда Путина в Госдуме, есть большая 
команда Путина из непарламентских 
партий и есть «Яблоко». Это правда так. 
Мы выступаем за то, чтобы было больше 
демократических партий. За то, чтобы от-
пустили политических заключенных, ведь 
невозможно развитие страны в XXI веке, 
если у вас несколько сотен человек си-
дит. Невозможно! Будем этого добивать-
ся в Думе. И этим мы отличаемся, так как 
ни одна из этих партий не выходит и не 
выйдет. Когда людей дубинками на бла-
гоустроенных улицах Москвы избивают 
и отвозят в изоляторы — они все молчат. 
Им всем все нравится.

Алексей Мазур: То есть вы будете высту-
пать и за регистрацию партии Навально-
го?

Николай Рыбаков: Все партии должны 
быть зарегистрированы максимально 
упрощено. Да, мы — другое политическое 
направление. Нам совершенно не то что 

не близок, категорически неприемлем на-
ционализм — для нас это абсолютно не-
возможно! Но это не значит, что всех надо 
отправить по тюрьмам, следственным изо-
ляторам и колониям.

Алексей Мазур: По поводу новосибирско-
го отделения «Яблока». Как так получает-
ся, что в Новосибирске либо нет отделе-
ния, либо, как только оно появилось, его 
расформировывали.

Николай Рыбаков: Мы очень заинтересо-
ваны в том, чтобы в третьем по величине, 
одном из самых значимых российских го-
родов, было сильное отделение «Яблока». 
Я очень рассчитываю на то, что в ходе вы-
боров будет окончательно сформирована 
команда. После того как я стал предсе-
дателем, мы открыли проект федеральной 
партийной школы. Сейчас у нас прошел 
первый набор молодых людей. Там ли-
деры партии и молодые, уже опытные, 
и опытные взрослые учат тому, что такое 
политика, и российская непростая по-
литика, и теория политики, и экономика, 
мировая политика, международные от-
ношения, чтобы полностью разбираться 
и понимать, как все работает, и быть гото-
выми к руководству и региональными от-
делениями, и к участию в выборах. Часть 
из них уже сейчас стала участвовать.

У нас есть и новые кандидаты: Дмитрий 
Шабанов, преподаватель новосибир-
ского университета. Я очень рад, что он 
пришел на эти выборы, зарегистрировал-
ся сам через сайт кандидатом. И он уже 
работает вместе с такими опытными на-
шими активистами, как Наталья Чубыкина, 
с коллегами формируют команду. После 
выборов наладим работу новосибирского 
отделения. А выборы — это такой период, 
когда действительно все как на фронте: 
«Все в бой!». Я очень на них рассчитываю.
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«На выборы нужно идти».  
Интервью «Усть-Кут 24»  
с Председателем партии 
«Яблоко» Николаем Рыбаковым  
в Иркутске

10.08.21
«Усть-Кут 24»

19 сентября 2021 года в России состоят-
ся выборы депутатов в Государственную 
Думу. Избирательная комиссия уже ут-
вердила списки кандидатов. Среди них 
есть также правозащитник из Усть- Кута 
Алексей Тупицин, который выдвигается 
от демократической партии «Яблоко». 
Корреспондент «УК24» побеседовал 
с Председателем партии Николаем Ры-
баковым. О планах демократических 
сил в Государственной Думе, о давлении 
со стороны властей и главном против-
нике на предстоящих выборах читайте 
ниже.

— Николай Игоревич, скажите, каким 
способом люди могут бороться с «Еди-
ной Россией»? Что в этой борьбе самое 
главное?

Николай Рыбаков: Есть самый простой 
и при этом самый эффективный спо-
соб — принимать участие в выборах. 
Уже много лет насаждается людям идея 
о том, что выборы ничего не значат — 
это не так. Если вы реально боретесь, 
если много людей приходят, чтобы вас 

поддержать, то есть реальный шанс на 
победу. Если еще при этом вы контроли-
руете подсчет голосов, то шансы есть, 
определенно. Я думаю, главное — выи-
грать не у «Единой России», а у системы 
всей власти. Она же держится на сою-
зе всех партий. Этот союз направлен 
целиком на ограничение гражданских 
прав и свобод, это поворот на закры-
тость России от мира. Побеждать надо 
не только «Единую Россию», а весь союз 
думских партий.

— Если люди проголосуют за «Яблоко», 
кандидаты от Иркутской области попа-
дут в Думу или проходные кандидаты 
остаются только в Москве и Питере?

Николай Рыбаков: Да у нас только один 
человек в федеральной части списка — 
это председатель партии, поэтому если 
Иркутская область будет активно уча-
ствовать в избирательной кампании 
в Государственную Думу, а в области 
для этого есть все шансы и возможно-
сти, то представители Иркутской обла-
сти будут в составе депутатов.

Выборы
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— Сейчас партия ощущает давление со 
стороны властей?

Николай Рыбаков: Партия ощущает это 
давление начиная с 90-х годов, то есть 
с момента своего основания. Наиболее 
сильное давление оказывалось, когда 
в 1998 году была убита наша руководи-
тельница отделения в Калмыкии Лариса 
Юдина, потом смерть Юрия Петровича 
Щекочихина, депутата Государственной 
Думы, который вел антикоррупционные 
расследования. Поэтому мы давление 
ощущаем постоянно, мы к нему привыкли. 
Оно всегда было и будет оказываться на 
нас и наших людей.

— Знакомы ли вы с кандидатами из Ир-
кутска? Какие у них сильные стороны?

Николай Рыбаков:  Конечно знаком. 
Я очень рад, что у нас есть такие серьез-
ные и сильные кандидаты. Алексей Тупи-
цин, который уже много лет занимается 
правозащитной деятельностью, также Па-
вел Харитоненко, общественный и граж-
данский активист. Также Анна Шломина, 
имеющая сильную гражданскую позицию, 
и Григорий Грибенко, руководитель на-
шего отделения в Иркутской области. Вся 
команда очень молодая, у каждого свои 
сильные стороны. Кроме того, каждый из 
этой команды уже испытывал давление 
со стороны властей. Каждый из них мог, 
даже не находясь во власти, продемон-
стрировать, как он может защищать права 
граждан. Я очень верю и рассчитываю на 
успех этой команды.

— Кого вы считаете самым сильным про-
тивником на этих выборах?

Николай Рыбаков: Апатию граждан и не-
верие в перемены. Самое ужасное, когда 
люди, которые не согласны с происходя-

щим в стране, на этих выборах останутся 
дома. Это будет самый лучший подарок 
для действующей власти. Если говорить 
о противниках в избирательном бюлле-
тене, то картина следующая: в 2021 году 
выбор есть только между командой Путина 
и «Яблоком». Сторону Путина представля-
ют партии, которые есть в Государствен-
ной Думе сейчас. Он на них рассчитыва-
ет и не раз демонстрировал это на своих 
выступлениях. Также есть большой список 
непарламентских партий, которые под-
держивают Путина. Противодействующей 
силой является только партия «Яблоко», 
члены которой считают, что Россия долж-
на развиваться по-другому.

— На какой результат вы надеетесь на 
этих выборах?

Николай Рыбаков: Мы боремся за 10% го-
лосов на выборах в Думу. Данные социо-
логических исследований, а в частности 
ВЦИОМа, показывают, что в России есть 
10% людей, которые готовы отдать свой 
голос за партию «Яблоко» как за демо-
кратическую альтернативу действующей 
власти. Наша задача заключается в том, 
чтобы найти этих людей и убедить их 
в том, что нужно прийти на избирательные 
участки и отдать свой голос.

— Какая главная задача у демократиче-
ских сил, если они будут представлены 
в ГД?

Николай Рыбаков: Главная задача — сме-
нить направление с пути в тупик, потому 
что сейчас мы несемся в тупик, буквально. 
Государственная Дума принимает бес-
конечные репрессивные законы, прези-
дент изучает историю Украины и заявляет 
о территориальных и исторических пре-
тензиях к этой стране. Фактически мы сто-
им на грани возможной вой ны с Украиной. 
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эти люди, ставшие депутатами, выдвига-
лись от парламентских партий.

К сожалению, в России остался только 
единственный способ борьбы с нынешней 
властью — выборы. Тактику противодей-
ствия режиму нужно менять. На этот раз 
осенние выборы могут стать решающими 
в судьбе граждан РФ.

Мы надеемся, что демократические силы 
смогут стать прямыми представителями 
народного голоса и будут выступать в ин-
тересах жителей страны.

Поэтому задача демократических сил 
в Государственной Думе — быть голосом 
разума, быть голосом тех людей, которые 
требуют перемен. Сейчас эти люди полу-
чают дубинкой по голове и отправляются 
в отдел полиции, у них нет голоса, а мы 
считаем, что этот голос должен быть, и им 
будет демократическая партия «Яблоко».

Люди перестали верить в честность выбо-
ров в России, власти каждый раз это до-
казывали, когда к управлению приходили 
жулики, воры и вруны, обещающие изби-
рателям качественный уровень жизни. Все 

Николай Рыбаков: «Государ-
ству выгодно, что бы в стране 
было как можно меньше пред-
ставителей малого бизнеса»

17.08.21
«В Новгороде.ру»

Председатель партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков в рамках поездок по стране 15 
июля посетил Новгородскую область. Ли-
дер партии вместе с командой Новгород-
ского «Яблока», которую возглавляет де-
путат Думы Великого Новгорода Анна 
Че репанова, побывал не только в столице 
региона, но также в Боровичах и Окулов-
ке.

В Великом Новгороде лидер партии по-
беседовал с журналистами, встретился с 
горожанами в Кремле.

В Окуловке Николай Рыбаков провел 
встречу с местными жителями, на которой 
обсудили проблему недофинансирования 
регионов, из-за чего на решение многих 
проблем граждан у местной власти нет 
ресурсов. Председатель рас сказал, что 
«Яблоко» предлагает программу партии 
«Новая бюджетная поли тика», которая 
предполагает разделение доходов по-
ровну между федераль ным, региональ-
ным и муниципальным бюджетами — 33%-
33%-33%. На данный момент пропорция 
распределения доходов между этими 

Экономика
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бюджетами: 54% — фе-
деральный бюджет, 40% 
— региональный и 6% — 
муниципальный.

Проблемы предприни-
мательства обсудили с 
представителями мало-
го и сред него бизнеса 
в Боровичах. Гражда-
не, которые развивают 
свое дело, расска зали, 
что и местная, и феде-
ральная власть никак 
не пытаются помочь, 
на против, с каждым го-
дом создают такие условия, при которых 
дальше держать бизнес невозможно.

Государству выгодно, чтобы в стране было 
как можно меньше представите лей малого 
бизнеса. Потому что когда человек рабо-
тает на себя, несет ответ ственность за 
своих работников, то он начинает разби-
раться в законодатель стве, а в какой-то 
момент неминуемо приходит к тому, что 
начинает задавать вопрос: «Куда идут 
налоги, которые я плачу?» И после этого 
очень часто чело век начинает интересо-
ваться политикой – либо сам идет на вы-
боры, либо под держивает кого-то из кан-
дидатов. Так формируется ответственное 
общество, – отметил Рыбаков.

Председатель Новгородского «Яблока», 
депутат Думы Великого Новгорода Анна 
Черепанова отметила, что по данным Фе-
деральной налоговой службы с июля 2019 
по июль 2021 года число субъектов малого 
и среднего бизнеса Нов городской обла-
сти сократилось на 2249 единиц – более 
чем на 10%.

Избыточные требования к маркировке то-
варов, административные барьеры зача-

стую парализуют предпринимательскую 
деятельность, особенно в та ком регионе, 
как Новгородская область, где объем по-
требительского рынка в принципе невы-
сок. Губернатор Никитин и Новгородское 
правительство насо здавали бесполез-
ные структуры поддержки малого бизне-
са, которые обходят ся бюджету в сотни 
миллионов рублей, а их эффективность 
стремится к нулю, - подчеркнула Чере-
панова.

Кроме этого, в Боровичах прошла встре-
ча с местными жителями, где граж дане 
задавали вопросы, касающиеся разви-
тия страны и поддержки граждан.

Председатель «Яблока» также прошел 
по центральным улицам города, встре-
тился с местными жителями.

Напомним, ранее Николай Рыбаков уже 
побывал в Приморском, Хабаровском 
и Красноярском краях, Республике Бу-
рятия, Иркутской, Ленинградской и Но-
восибирской областях. На этой неделе в 
планах – Самарская и Ростовская обла-
сти, Краснодарский край.

Николай Рыбаков на встрече с предпрнимателями  
в Новгородской области (г. Боровичи)
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Николай Рыбаков: «Важно не 
только ликвидировать резуль-
таты прошлых десятилетий, но 
и не создавать новых проблем»

18.08.21
«Выборгские ведомости»

14 августа 2021 года Председатель пар-
тии «Яблоко» Николай Рыбаков посетил 
города Ленинградской области — Выборг 
и Гатчину в рамках поездок по стране. 
Также глава партии посетил полигон ток-
сичных отходов «Красный бор».

В Выборге Николай Рыбаков вместе 
с председателем отделения «Ябло-
ка» в Ленинградской области Оксаной 
Демченко и активистами партии провел 
встречу с жителями города, ответил на 
волнующие их вопросы о налогах, росте 

цен, поддержке пожилых людей, мусорной 
реформе.

Также глава партии вместе с жителем 
Выборга и членом «Яблока» Андреем 
Карповым прошелся по центру Выбор-
га, где между старинными постройками 
есть целый комплекс пустующих зданий — 
здесь раньше находились воинские ча-
сти. Огромную территорию можно было 
давно передать в ведение Ленинградской 
области — например, для открытия новой 
школы. Но Министерство обороны этого 

делать не хочет. Нико-
лай Рыбаков заявил, 
что вместе с Выборг-
ским «Яблоком» будет 
требовать передачи 
зданий региону.

Также руководитель 
партии вместе с чле-
нами Выборгского 
«Яблока» побывал 
у стен Выборгского 
замка и увидел кана-
лизационные стоки, 
которые из канализа-
ционных труб слива-

Экология

Николай Рыбаков вместе с председателем Ленинградского «Яблока» Оксаной Демченко раздают агитацион-
ные листовки жителям в Выборге 
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ются в центре города прямо в Выборгский 
залив Балтийского моря. Так происходит 
уже на протяжении многих лет. По сло-
вам Николая Рыбакова, неработающие 
очистные сооружения — проблема по всей 
стране:

«Куда бы я ни приезжал, вижу такие же 
ситуации — и в Калининградской области, 
и во Ржеве, и на Байкале. У муниципали-
тетов средств для решения этой проблемы 
нет. Необходимо разработать федераль-
ную программу реконструкции и строи-
тельства новых очистных сооружений (для 
самых значительных объектов). И конечно 
же, передавать ресурсы для самостоя-
тельного решения таких проблем муни-
ципалитетам».

В "Красный бор" глава «Яблока» приехал, 
чтобы увидеть известный полигон опасных 
отходов, куда больше 50 лет привозили 
токсичные отходы со всей страны. В мо-
гильниках накоплено около 2 млн тонн 
токсичных отходов, полигон давно уже 
исчерпал свою площадь.

«Красный бор» всегда был бомбой замед-
ленного действия, он представляет эко-
логическую угрозу не только для жителей 
Санкт- Петербурга и Ленинградской об-
ласти, но и для всего региона Балтийско-
го моря. Важно не только ликвидировать 
результаты прошлых десятилетий, но и не 
создавать новых проблем — именно поэ-
тому необходимо страховать экологиче-
ские риски и поддерживать зеленые тех-
нологии с минимальным воздействием на 
окружающую среду», — заявил Рыбаков.
В Гатчине лидер партии посетил гигант-
ский полигон отходов «Новый свет». По 
нынешнему положению дел полигон про-
должит свою работу до конца 2023 года, 
и потом начнется его рекультивация.

«Если Петербург и Ленинградская об-
ласть не решат вопрос утилизации отхо-
дов (а их в регионе образуется примерно 
2 млн тонн ежегодно), то будут строиться 
все новые и новые такие полигоны. И ра-
дует это только мусорных монополистов 
и стаи чаек, кружащихся над этой горой, 
но никак не людей, которые живут рядом 
с этим местом», — подчеркнул Николай 
Рыбаков.

По словам Председателя, выход из ситу-
ации — сокращение производства отхо-
дов, сортировка и переработка отдельных 
фракций, максимальный отказ от непере-
рабатываемой упаковки, введение зало-
говой стоимости тары и поддержка конку-
ренции в вопросе обращения с отходами.
Также лидер «Яблока» прошелся по цен-
тральным улицам Гатчины, встретился 
и пообщался с местными жителями.
Напомним, что Николай Рыбаков приехал 
в Ленинградскую область в рамках поез-
док по стране. Ранее он посетил города 
Приморского края, Хабаровск, Новоси-
бирск, Красноярск, Иркутскую область 
и Бурятию.

Николай Рыбаков, председатель Ленинградского «Яблока» Оксана Демченко и активисты партии в Выборге
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Лидер партии «Яблоко»  
побывал в Бурятии с рабочей 
поездкой

18.08.21
«Информ Полис»

Свалки на берегу Байкала, отсутствие 
газификации и низкие зарплаты учите-
лей — эти и другие наболевшие пробле-
мы Председатель партии Николай Рыба-
ков выделил во время рабочей поездки  
по Бурятии. К слову, республика стала за-
ключительным пунктом в командировке по 
бывшей Восточной Сибири.

Мусорный коллапс

Перед поездкой в Бурятию Рыбаков посетил 
Иркутскую область. Там вместе с коллегами 
они провели субботник на границе Иркут-
ской области и Бурятии — в Байкальске.

— Основной мусор, как обычно, после 
туристов: пластиковые бутылки и упаков-
ки, стекло, одноразовая посуда, банки, 
остатки продуктов. Мусор сортировали на 
фракции, чтобы сдать в переработку, что 
и сделали потом в Улан- Удэ. Прибраться 
на Байкале — вклад каждого в спасение 
озера, — рассказывает лидер партии 
«Яблоко». — Но есть и системные решения, 
о которых не устану повторять. Необходи-
мо наладить систему раздельного сбора 
и переработки отходов. Нужно введение 
системы залоговой стоимости тары. Если 
бы каждая стеклянная или пластиковая 
бутылка принималась в пунктах перера-
ботки по 30–40 руб лей, то было бы мно-

го желающих убрать этот мусор раньше 
нас и на этом заработать. Конечно, важно 
просвещать людей, но экономические ин-
струменты не обойти.

Не проехали и мимо знаменитой на всю 
Россию свалки в Селенгинске.

— Это был еще один пример, когда для 
решения вопроса вывоза мусора в по-
селке нужно дозвониться до президента. 
И такая система поощряется. Потому что 
изначально было понятно, что создание 
в системе обращения с отходами монопо-
листов в виде региональных операторов 
не сможет наладить систему эффективной 
уборки отходов и их переработки. А соот-
ветственно, полигоны будут расти. Если бы 
создать предлагаемую нами систему, то 
в небольшом Селенгинске у людей была 
бы возможность экономить на оплате вы-
воза мусора, сдавая отсортированные 
отходы в пункт приема. И этим бы зани-
мался частный бизнес, а на муниципали-
тете остался бы только контроль, — счи-
тает Рыбаков.

Не только от пожаров

В этом году Бурятию нежданно- негаданно 
накрыла дымовая завеса от якутских по-
жаров. Но для столицы республики, к со-

ОбществоЭкология
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жалению, эта проблема не нова. Уже 
несколько лет каждую зиму Улан- Удэ на-
крывает смог, но виной тому не пожары.

— Уникальная особенность города в том, 
что основной вклад вносят не промыш-
ленные предприятия, а частный сектор, 
составляющий значительную часть го-
рода, — говорит лидер партии. — Многие 
жители вынуждены топить дома углем 
и дровами (кто побогаче). Газа нет в 85% 
домов по всей республике. И уголь — са-
мая дешевая альтернатива. И самая гряз-
ная. При этом мы активно продаем газ 
в Европу, а не газифицируем собственную 
страну.

«Уезжают на заработки 
в Южную Корею»

В ходе рабочей поездки Николай Рыбаков 
пообщался с жителями Бурятии. Одной из 

главных тем обсуждения стала зарплата 
учителей.

- 28% учителей получают заработную 
плату менее 15 тысяч руб лей. А выше 
средней по региону заработную плату 
получают только 29% учителей. Для того 
чтобы получать более или менее достой-
ную оплату, преподаватели вынуждены 
брать 2–3 ставки. Из-за низких зарплат 
жители Бурятии, даже учителя, кандида-
ты наук, уезжают на заработки в Южную 
Корею. Делают это нелегально, трудясь 
на корейских заводах. Это позволяет лю-
дям заработать больше, чем за полгода 
и даже год работы дома, — рассказал Ры-
баков. — Необходимо увеличение расхо-
дов на образование и заработной платы 
учителей.

Николай Рыбаков раздает агитационные листовки жителям Улан-Удэ
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«Эхо Москвы»
Самара

18.08.21
«Эхо Москвы» (г. Самара)

Татьяна Брачий: В Самаре 12 часов 6 ми-
нут. Здравствуйте! У микрофона Татьяна 
Брачий, за звукорежиссерским пультом 
Владислав Федоров, и Персонально Ваш 
сегодня лидер партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков. Николай Игоревич, здравствуйте!

Николай Рыбаков: Здравствуйте!

Татьяна Брачий: А давайте начнем мы 
с вами с социологических исследова-
ний. Социолог Владимир Звоновский, его 
«Фонд социальных исследований». Чело-

век уважаемый, как и фонд в российских… 
среди коллег- социологов провел в конце 
июля социологическое исследование на 
старте выборов, и оно показало, что са-
мый высокий антирейтинг в Самарской 
области у «Единой России», а следом за 
ней идет партия «Яблоко», у которой анти-
рейтинг 24%. Как вы это объясните?

Николай Рыбаков: Татьяна, во-первых, 
вы предложили слушателям лайкать или 
дизлайкать, но лучше, конечно, лайкать, 
уважаемые слушатели, чем дизлайкать.

ИнтервьюПолитика

Журналистка радиостанции «Эхо Москвы» в Самаре Татьяна Брачий берет интервью у Николая Рыбакова
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А второе — про рейтинг — это совершенно 
объяснимо, потому что у «Яблока» жест-
кое противостояние с властью в России. 
Мы считаем, что политика Путина глубоко 
ошибочна и ведет страну в тупик. Полити-
ка Путина, которая поддерживается все-
ми четырьмя думскими партиями. Поэтому  
совершенно очевидно, что те избирате-
ли, которые в этом же опросе (а я видел 
его результаты) поддерживают «Единую 
Россию», ну, как минимум, очевидно, что 
они будут негативно относиться к пози-
ции «Яблока» по всем вопросам, потому 
что мы диаметрально противоположные 
занимаем позиции.

Татьяна Брачий: Вы разделяете мнение 
Григория Явлинского по поводу голосо-
вания за «Яблоко» сторонниками Наваль-
ного?

Николай Рыбаков: Давайте озвучим еще 
раз тогда это правильное мнение, что 
Григорий Явлинский, в том числе и в эфи-
ре «Эхо Москвы в Самаре» призвал их не 
голосовать за «Яблоко», потому что мы не 
будем проводить политику Алексея На-
вального. Здесь важно, чтобы понимали, 
кто такие сторонники Навального. Это не 
люди, которые выходили на акции проте-
ста против политических репрессий за 
свободу собраний, против коррумпиро-
ванных чиновников. Речь идет, конечно же, 
о сторонниках Навального, которые счи-
тают, что в России возможен и правилен 
национализм, популизм, которые считают, 
что человеческие жизни и судьбы ничего 
не стоят и их можно бросать в топку, как 
говорит руководитель штабов Алексея 
Навального Леонид Волков, комментируя 
задержание и аресты людей. И «Яблоко» 
никогда не будет проводить такую безот-
ветственную политику, для нас невозмож-
на совершенно политика национализма, 
потому что мы считаем, что это очень 

опасный, тупиковый путь в России, пото-
му что мы считаем невозможным сначала 
провести и организовать Русский марш, 
а потом прийти с цветами на место убий-
ства Станислава Маркелова и Анастасии 
Бабуровой, например.
Поэтому если у кого-то есть представ-
ление, что мы будем вывозить эмигрантов 
самолетами, поездами и самосвалами, 
если мы будем требовать введения виз со 
странами бывшего Советского Союза, то 
такую политику, конечно, мы проводить не 
будем.

Татьяна Брачий: Вы, на мой взгляд, раз-
глядываете какой-то сейчас стерильный 
вариант сторонников Навального. Вы же 
прекрасно должны отдавать… отдаете 
себе отчет, что вот эти акции, которые 
проходили  в январе, на которые выходили 
люди, среди них были и те, кто не как бы 
в вашем идеальном варианте, сторонники 
Навального, в данном случае спроециро-
валась вся эта история на всех, кто недо-
волен властью, которая сейчас существу-
ет в России. И автоматически вы прикрыли 
возможность, ну, психологическую для 
этих людей пойти и поддержать «Яблоко».

Николай Рыбаков: Татьяна, это совершен-
но не так, потому что люди, которые вы-
ходили и продолжают выходить на акции 
протеста по всей стране, я уверен, что 
большинство понимает, что единствен-
ный шанс на то, что наступят перемены 
в стране, что этих людей не будут бить на 
улицах, увозить сотнями в автозаках, — это 
наличие фракции «Яблоко» в Государ-
ственной Думе. Единственный шанс к та-
ким переменам.
Потому что если у этих людей не будет 
своего голоса, если опять, как уже было 
несколько раз, будет насаждаться идея 
«А давайте мы проголосуем за коммуни-
стов, вот они дадут жару «Единой Рос-
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сии»»… Это обманный путь, потому что 
коммунисты во всех ключевых голосова-
ниях вместе с "Единой Россией". Наша 
претензия к штабам Алексея Навального 
в том, что политики не имеют права без-
ответственно бросать людей в топку, под 
дубинки, под преследования, под уго-
ловные преследования, потому что уже 
сейчас более 100 человек преследуются 
уголовно, идут процессы.
Четырнадцать уже получили реальные 
уголовные сроки и отправились в заклю-
чение. И об этих людях не говорят, их не 
защищают. Мы считаем, что если мы хо-
тим строить Россию будущего, где ува-
жают человека, где к нему относятся как 
к абсолютно уникальной личности, права 
которой для политиков чрезвычайно важ-
ны, то тогда их не будут бросать в топку 
и политики так не будут относиться к этим 
людям.
И так сложилась ситуация сейчас, что 
именно «Яблоко» является уже много де-
сятилетий — почти три десятка лет — и сей-
час тоже представительством людей, ко-
торые не хотят, чтобы людей били на улице 
и бросали в автозаки и в отделы полиции.

Татьяна Брачий: А я напоминаю, что пер-
сонально Ваш сегодня лидер партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков, и напоминаю, 
что 21 августа еще не наступило, на вся-
кий случай, и агитация пока у нас еще за-
прещена официально, и поэтому давайте 
будем соблюдать закон и будем следить 
за тем, чтобы…

Николай Рыбаков: Да, и поэтому каждый 
сам делает выводы для себя дальше уже.

Татьяна Брачий: …чтобы закон о выборах 
мы все-таки не нарушали.
Николай Рыбаков: Гм, правильно, да.

Татьяна Брачий: Спрашивает Саша 

Дачник: Николай, кем, по-вашему, явля-
ется Явлинский в структуре «Яблока»?

Николай Рыбаков: Основателем партии 
и одним из, безусловно, самых уважа-
емых людей в партии. Григорий Алек-
сеевич — председатель Федерального 
Политического комитета партии.

Татьяна Брачий: «Насколько согласовы-
вает руководство партии свои действия 
именно с Явлинским?» — интересуется.

Николай Рыбаков: Мы между собой 
обсуждаем все решения ключевые. 
И руководство партии — там много лю-
дей — это и председатели региональных 
отделений, и Бюро партии, и наши де-
путаты в законодательных собраниях 
субъектов Федерации. Нам это делать 
часто не так сложно, потому что мы уже 
почти тридцать лет… ну, я в силу возрас-
та, конечно, меньше, мне 42, а я в «Ябло-
ко» пришел в 16 лет агитатором. И про-
шел путь от агитатора до председателя 
партии…

Татьяна Брачий: От рабочего до дирек-
тора завода…

Николай Рыбаков: Просто мы хотим, что-
бы действительно в нашей партии были 
и конкуренция, и возможности для людей 
развиваться и проходить любые стадии 
карьеры внутри партии. Поэтому нам 
несколько проще, потому что «Яблоко» — 
партия, основанная на идеологических 
ценностях. Мы понимаем, в каком на-
правлении мы идем, что мы отстаиваем, 
и поэтому чаще всего мы знаем, какие 
решения будем принимать.

Татьяна Брачий: Вот смотрите, для вас, 
я так понимаю, имеет значение, кто кон-
кретно положит в урну бюллетень за 
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партию «Яблоко», даже если этот бюлле-
тень поможет пройти в Думу куда-нибудь 
в депутаты, пройти во власть. Это для вас 
очень принципиально важно, кто положит 
за вас бюллетень?

Николай Рыбаков: Мы благодарны за 
каждый голос, который будет подан за 
партию «Яблоко». Просто мы хотим, что-
бы люди ответственно понимали, за что 
будет выступать «Яблоко». Допустим, 
«Яблоко» будет выступать против вой ны 
с Украиной. «Яблоко» будет выступать 
против преследования людей по нацио- 
нальным, религиозным, сексуальным мо-
тивам — по любым мотивам, которые мо-
гут называться мотивами меньшинства. 
«Яблоко» будет выступать против. «Ябло-
ко» будет выступать за добрые отношения 
с другими странами мира, против ужесто-
чения политических репрессий…

Татьяна Брачий: Так, понятно, это уже по-
шла программа.

Николай Рыбаков: А, да, извините.

Татьяна Брачий: Это уже пошла програм-
ма, прошу прощения. Это уже пошла аги-
тация…

Николай Рыбаков: Дело в том, что [это] уже 
тридцать лет наша программа, поэтому 
ничего нового тут.

Татьяна Брачий: Что сейчас представляет 
партия «Яблоко», кто ее избиратель, на-
пример в Самарской области?

Николай Рыбаков: Да, конечно. Это те 
люди, которые хотят, чтобы в России на-
ступило… Вот вы, Татьяна, знаете…
Татьяна Брачий: Я вот тоже человек, кото-
рый хочет, чтобы в России наступило сча-
стье, но я не сторонник «Яблока».

Николай Рыбаков: Не верю. Татьяна, вот вы 
интересный задаете вопрос, потому что 
как только я на него начинаю отвечать, вы 
мне скажете, что 21 августа еще не насту-
пило. Но я коротко скажу, потому что…
Смотрите. Кто является избирателем пар-
тии «Яблоко»? Это люди, которые хотят, 
чтобы в России человек чувствовал, что 
его уважают, чтобы он был свободен, чтобы 
он не боялся того будущего, которое пред-
стоит. Это люди, которые хотят, чтобы мы 
не ругались со всем миром, а были в до-
брых отношениях и со странами бывшего 
Советского Союза, и с Европой, и с Сое-
диненными Штатами, чтобы мы понимали, 
какие вызовы и угрозы стоят сейчас перед 
Россией современные. Но прежде всего 
избиратели «Яблока» — это люди, которые 
хотят жить в свободной стране.

Татьяна Брачий: В одном из интервью 
вы недавно сказали, что власти выгодно, 
чтобы бизнес не участвовал в выборах. 
Ни пассивно и ни активно. При этом вот 
социологические исследования, которые 
публиковал Владимир Звоновский, говорят 
о том, что, например, в Самарской обла-
сти частный бизнес, предприниматели, они 
отнюдь не «Яблоку» отдают голоса свои, 
а отдают КПРФ. Как вы это можете объяс-
нить?

Николай Рыбаков: Я не видел такого ис-
следования.

Татьяна Брачий: Почему вы упустили эту 
нишу?

Николай Рыбаков: Совершенно не упу-
стили. У меня только что было, вернул-
ся, в воскресенье у меня была встреча 
с представителями малого предпринима-
тельства в Новгородской области. И по-
верьте, что не может такого быть, что 
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в Новгородской области избиратели по-
нимают, в чем выгода сотрудничества 
с «Яблоком», а в Самарской думают, что 
коммунисты поддержат их.
В чем важность развития малого пред-
принимательства и почему власть этого 
не хочет? Потому что человек, когда за-
нимается малым бизнесом, он начинает 
отвечать за себя, потом через некоторые 
моменты очень быстро начинает отвечать 
за тех работников, которых он нанял и ко-
торые работают у него на предприятии, 
и неминуемо это приводит к тому, что он 
начинает задаваться политическими во-
просами: «А куда тратятся мои налоги?», 
«А почему власть принимает те или иные 
решения?» И идет в политику. Либо идет 
сам баллотироваться, либо поддержи-
вать кого-то из кандидатов, либо актив-
но участвовать в качестве избирателя на 
выборах.
И власти это категорически не нужно. 
Поэтому власть принимает… про бизнес 
я говорил, именно про микробизнес, ма-
лый бизнес и средний бизнес. И поэтому 
власть принимает все решения для того, 
чтобы не развивался малый и средний 
бизнес. Крупный предприниматель, круп-
ный бизнес и олигархи не будут власти 
задавать такие вопросы, у них совер-
шенно другие отношения. Поэтому можно 
доказать и на примере того, как проис-
ходит мусорная реформа, и на примере 
того, что у нас происходит с энергетикой, 
с торговлей, с сельским хозяйством, что 
все принимаемые решения, все законы, 
вся практика правоприменительная дей-
ствуют именно в интересах крупных пред-
приятий, а не малого бизнеса.

Татьяна Брачий: Спрашивает у нас наш 
слушатель постоянный, Саша Дачник, 
в чате: «А кем являются для "Яблока" сей-
час Болдырев и Лукин? Как часто вы их 
вспоминаете и что от их идей осталось?»

Николай Рыбаков: Саша, ну вы знаете, на-
верное, как слушатель «Эха», что Юрий 
Болдырев кардинально сменил свои 
представления политические. Он побывал 
же в разных совершенно направлениях, 
его крутит в водовороте очень сильно. Что 
сейчас с ним происходит, честно говоря, 
не знаю.
А Владимир Петрович Лукин был членом 
«Яблока» и приостановил членство. Это 
был очень серьезный и для партии, и для 
его личной жизни поступок, когда он про-
голосовал за изменения в Конституцию 
в Совете Федерации. Для «Яблока» это 
невозможно, и он это понимал.

Татьяна Брачий: «Что-то осталось от их 
идей в "Яблоке" нынешнем?» — спраши-
вает слушатель.

Николай Рыбаков: Ну, если говорить 
о Владимире Петровиче Лукине, то, конеч-
но, очень серьезное направление, связан-
ное с международной политикой, которой 
Лукин и занимался, оно в «Яблоке» и было, 
и есть. И такие крупнейшие и российские, 
и мирового уровня политики, допустим, 
как академик Алексей Георгиевич Арба-
тов, занимаются сейчас этим в «Яблоке», 
и Александр Владимирович Шишлов, это 
петербуржский уполномоченный по пра-
вам человека, один из очень уважаемых 
европейских политиков, который также 
представляет «Яблоко» сейчас. Поэтому 
эти все направления работают, действу-
ют, безусловно.

Татьяна Брачий: Вот тут слушатель снял 
вопрос у меня прямо с языка. Я хочу ска-
зать вам честно, только по долгу службы 
я знаю о том, что в Самаре и Самарской 
области существует региональное отде-
ление «Яблока». Будь я обычным жителем 
региона, я бы даже об этом не догадыва-



69

лась, честно вам скажу. Вот Николай Фи-
липпов спрашивает: «Господин Рыбаков, 
а в Самаре есть отделение партии "Ябло-
ко", или оно в глубоком подполье?»

Николай Рыбаков: Николай, да, конечно, 
оно есть. Его возглавляет Игорь Ярмолен-
ко.

Татьяна Брачий: Но оно никак себя не 
проявляет.

Николай Рыбаков: Я бы так не сказал. 
Во-первых, мы участвуем в выборах, 
и партия… Это ключевая задача партии — 
выйти на выборы и предоставить возмож-
ность проголосовать за альтернативную 
команду. Да, конечно, иногда мы не ухо-
дим от того, что мы занимаемся какими-то 
экологическими акциями, благотворитель-
ными… Я сам приезжал и в приют, в такой 
важный очень социальный комплекс, кото-
рым руководит Антон Рубин, один из руко-
водителей нашей организации «Яблока» 
в области.

Но самое главное, что делает политиче-
ская партия, — это представляет альтер-
нативу на выборах. Что мы делаем и сей-
час продолжаем это делать, и делаем это 
30 лет. Если Николай Филиппов может мне 
показать пример какой-то другой полити-
ческой партии демократической, которая 
более активно работает в области или 
в России, я узнаю адрес Николая Филип-
пова и пошлю ему бутылку игристого вина 
или корзину яблок…

Татьяна Брачий: Слушайте, это уже подкуп 
избирателя.

Николай Рыбаков: А у нас не наступил… 
Это будет после 19 сентября.

Татьяна Брачий: Давайте так, о выборах 
поговорим немножко с другой стороны.

Николай Рыбаков: Вы просто извините, 
почему я так говорю. Потому что, Татьяна,  
может Николай Филиппов, конечно, это 
спрашивать. Конечно, мы должны будем 

Николай Рыбаков вместе с лидером Самарского «Яблока» Игорем Ермоленко и членами партии в Самаре на 
агитационном пикете в 2021 году
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работать более активно, но я хочу обра-
тить внимание на то, что та ситуация, ко-
торая происходит в нашей стране, когда 
права и свободы человека душатся, когда 
под любым предлогом политические ме-
роприятия, политические события пыта-
ются закрыть, допустим, сейчас, как вы 
знаете, под предлогом пандемии коро-
навируса запрещены любые политиче-
ские мероприятия оппозиционные, потому 
что можно провести провластную акцию, 
можно провести концерт, можно провести 
соревнование какое-то, но сказать и вый- 
ти с пикетом или провести митинг против 
партии власти, против ее действий по за-
кону невозможно, вы знаете, к чему это 
приводит.
И мы боремся за то, чтобы этого не было. 
Ну и конечно, я хочу сказать, чтобы по-
том действительно не было претензий ни 
к кому, что, конечно, обещание Николаю 
Филиппову несметных благ было фигу-
ральным.

Татьяна Брачий: Вот я сейчас вас слушаю 
и прям вижу перед собой представите-
лей партии ЛДПР, партии КПРФ, которые 
в этой же студии, на вашем же месте го-
ворят точно то же самое. Вы мне можете 
объяснить…

Николай Рыбаков: А они-то что говорят? 
Что им тоже нельзя?

Татьяна Брачий: Вот как раз митинги не 
разрешают, власть зажимает… то есть все 
идентичное.

Николай Рыбаков: Татьяна, у партий ЛДПР 
и КПРФ есть целая трибуна в Государ-
ственной Думе, с которой они могут ми-
тинговать, выступать против тех запретов, 
которые сейчас введены. Что же они там 
молчат-то? Что же они там молчат, а потом 
приходят…

Татьяна Брачий: Я о другом сейчас, Ни-
колай Игоревич, я о другом. Я о том, как, 
если уж есть запрос, как вы говорите, 
в обществе на перемены, и очень большой 
запрос в обществе на перемены, то по-
чему невозможно объединение всех сил, 
кто против, чтобы получилось так, как хо-
тят большинство.

Николай Рыбаков: Объясню. Потому что 
важно, что после. Время Путина закончит-
ся в любом случае. Важно, что будет после 
Путина. И поверьте, что представление 
у «Яблока» и у коммунистов о том, какое 
время будет после Путина, сильно разнит-
ся. И по вопросам отношений с Украиной, 
и по вопросам собственности, и по эко-
логическим вопросам абсолютно разные. 
«Яблоко» не будет ходить кланяться на мо-
гилу Сталина и носить ему гвоздички. Вы 
нас никогда этого не заставите делать.
Тем, кто предлагает: «Давайте сейчас все 
объединитесь» фигурально… Я надеюсь, 
что вы такого не предлагаете. Потому что 
бывает, это же очень часто мы слышим, что 
вы сейчас все объединитесь, а вот потом 
произойдет размежевание, когда сменит-
ся наконец эта власть. Сейчас надо опре-
делиться, за какое будущее мы боремся. 
Я хочу, чтобы Россия была свободным го-
сударством, где живут свободные люди. 
И для этого нельзя объединиться с поли-
тиками, партиями, с направлениями, ко-
торые хотят противоположного.

Татьяна Брачий: Как должны выглядеть те, 
которые против, чтобы они смогли объе-
диниться?

Николай Рыбаков: Главное, чтобы изби-
ратели объединились. Не говоря ничего 
про 19 сентября, так как не наступило 
21 августа, я попытаюсь вам на это отве-
тить очень аккуратно. Такие бывают один 
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раз в пять лет. Бывает некое событие, ког-
да у людей есть шанс повлиять на то, как 
дальше будет развиваться страна. Мир-
ным способом, не революционным. Чтобы 
не отправлялись философские пароходы. 
Чтобы не падали люди с шасси самолета, 
как происходит сейчас в Кабуле или как 
происходило в революционном Петро-
граде (про философский пароход).
Мирным способом вести перемены. И объ-
единяться с избирателями. Потому что 
оппоненты в этом процессе — не другие 
политические партии. Оппонент глав-
ный — это апатия людей и неверие в воз-
можность того, что наступят перемены 
и наступит другое будущее. И это самое 
ужасное для нашей страны.

Татьяна Брачий: Вот давайте о выборах 
поговорим, собственно, о самом процес-
се. Все-таки трехдневное голосование. 
Как будете ему противостоять?

Николай Рыбаков: Вместе с избирателями, 
в том числе в Самаре призываем стано-
виться наблюдателями на трехдневном 
голосовании — это непросто, мы это пре-
красно понимаем. Это не значит, что вы 
должны все три дня быть на избиратель-
ном участке, вы можете быть в пятницу, 
а другой человек будет в субботу, а еще 
третий человек в воскресенье. Само на-
личие наблюдателей на избирательном 
участке очень часто помогает предот-
вратить возможные фальсификации, воз-
можные нарушения.
И второе, что чрезвычайно помогает пре-
одолеть любые нарушения, — это высокая 
явка людей на избирательные участки. 
Потому что если приходит много людей 
на избирательные участки, то нарушения 
5–7% являются малосущественными. Они 
все равно важны, безусловно, но они явля-
ются малосущественными. А если приходит 
20–30%, они подчас являются определяю-

щими.

Татьяна Брачий: Вот смотрите, вы деклари-
руете, призываете людей приходить наблю-
дателями на избирательные участки, при 
этом партия «Яблоко» отказалась подписы-
вать соглашение с Общественной палатой, 
которая организует массовое наблюдение.

Николай Рыбаков: Конечно.

Татьяна Брачий: Ну господи, немножко 
убрать какие-то свои идеологические ми-
ровоззрения и ради дела-то пойти и объ-
единиться. В чем проблема? Все же хотят 
наблюдать, все за честность.

Николай Рыбаков: Так в этом же и проблема. 
Что у нас вагон и маленькая тележка поли-
тиков, которые постоянно убирают свои 
ценности, свои убеждения, свои представ-
ления в какой-то дальний угол, для того что-
бы что-то себе мифически выгадать. Кто-то 
выгадывает, кто-то не выгадывает, но по-
том-то он остается без этих убеждений.

Татьяна Брачий: На радио мы уходим на но-
вости московские, а в эфире продолжаем 
в Youtube- канале разговаривать. Продол-
жаем.

Николай Рыбаков: Про тех, кто слуша-
ет, не услышит. Ну что ж, да, делать? 
В чем особенность наблюдения от Об-
щественной палаты? Мы вообще высту-
паем категорически против того, чтобы 
у Общественной палаты как у не участ-
ника выборов… Она не участник выборов.  
Мы категорически заявляем, что мы не 
будем подписывать никаких соглашений 
с Общественной палатой, потому что это 
ненужный фильтр.
Партия 30 лет участвует в выборах, на-
правляет наблюдателей, и зачем нужна 
Общественная палата в этом процессе, 
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совершенно непонятно. Мы знаем, что та-
кое Общественная палата, мы видим этих 
людей, кроме того, мы категорически не 
согласны, когда этим людям еще и платят 
от Общественной палаты…

Татьяна Брачий: Ну, мы этот разговор еще 
раз повторим, раз вы так переживаете, на 
радиоэфире.

Николай Рыбаков: Нет, нет.

Татьяна Брачий: А теперь вопрос, пока 
у нас есть время. Лао- Цзы спрашивает: 
«Партии "Яблоко" перепадает из бюджета 
на содержание партии?»

Николай Рыбаков: Нет.

Татьяна Брачий: «Вы существуете на по-
жертвования?»

Николай Рыбаков: Да.

Татьяна Брачий: «Список "Яблока" собрал 

13 тысяч подписей. Самарское "Яблоко" 
собрало 13 тысяч подписей за список 
в Гордуму, потратив на это 23 тысячи руб-
лей», — утверждает Олег Егоров.

Николай Рыбаков: Облдуму.

Татьяна Брачий: «При проверке оказа-
лось меньше одного процента брака. 
Никто не видел ни одного сборщика в го-
роде, как такое возможно?» — спрашивает 
наш слушатель.

Николай Рыбаков: Ну как так никто не ви-
дел сборщика, если даже список нотари-
ально заверен? Конечно, видели.

Татьяна Брачий: «Какая может быть аль-
тернатива, если нет "Яблока" в Самарской 
области и большинстве регионов? Голо-
совать за котов в мешке — увольте!» — пи-
шет наш читатель.
Николай Рыбаков: Ну, к счастью, есть 
же в Самарской области и на выборах, 
и в Государственную Думу, и в Областную 

Николай Рыбаков на встрече с участниками движения «Том Мойер Фест» и членами Самарского «Яблока» 
осматривает памятники архитектуры в Самаре в 2021 году
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думу «Яблоко», поэтому можно голосовать 
спокойно за «Яблоко».

Татьяна Брачий: Так. Очень сильно всех 
интересует сбор подписей за список 
в Самарскую губернскую думу, и «Бес-
срочка Самара» — паблик есть активных 
граждан.

Николай Рыбаков: По-моему, даже пу-
бликуются списки сборщиков. Я думаю, 
что они могут связаться с нашим регио-
нальным отделением и спокойно это все 
прояснить.

Татьяна Брачий: Так, подождите, сейчас 
пытаюсь найти, потому что… «За вас го-
лосуют только 2%. На что вы рассчитыва-
ете?» — спрашивает слушатель.

Николай Рыбаков: А как зовут слушателя?

Татьяна Брачий: Сейчас найду, подожди-
те. Потеряла уже. Не думала, что вы за-
дадите этот вопрос. Александр Первый.

Николай Рыбаков: Александр Первый, 
а важно, что голосуют не за нас, не за 
Иванова, Петрова, Сидорова, а голосуют 
за те ценности, которые «Яблоко» пред-
ставляет в политике, то есть голосуют за 
то будущее, которое мы хотим строить 
в нашей стране. Рассчитываем мы на то, 
что таких людей будет больше. Потому что 
2% — это был результат на прошлой изби-
рательной кампании, но сейчас как ми-
нимум результат показывает в два [раза] 
больше, и мы работаем над тем, чтобы ре-
зультат был в 3–4 раза больше.

Татьяна Брачий: Ой, тут уже…

Николай Рыбаков: И как раз то исследова-
ние, о котором вы говорили, оно показывает 
в Самаре рост в два раза голосования за 

«Яблоко» по сравнению с результатом про-
шлых выборов, поэтому это примерно соот-
ветствует оценкам ВЦИОМ на федеральном 
уровне.

Татьяна Брачий: Ясно. Понятно. «Пока вы за 
то, что Крым не наш, агитируете, за вас ни-
кто голосовать не будет», — вот так вот.

Николай Рыбаков: Ну, просто надо, чтобы 
люди понимали, что если можно у соседне-
го государства взять территорию, там про-
вести референдум по собственным прави-
лам, то потом тогда не надо удивляться, что 
вашу собственность могут отнимать внутри 
страны и могут…
Почему, если можно нарушать законы меж-
дународные, законы Украины, то нельзя 
нарушать российские законы? Тем более 
можно.

Татьяна Брачий: Ух ты… Тут уже да…

Николай Рыбаков: Как активно спрашива-
ют!

Татьяна Брачий: Да, очень активно.

Татьяна Брачий: 12:34 в Самаре. Продол-
жаем программу «Персонально Ваш». 
Персонально Ваш сегодня лидер партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков. Пока радиослу-
шатели слушали новости московские, тут 
в Youtube-чате отвечал Николай Игоревич 
на вопросы наших слушателей… Но вот он 
начал говорить про Общественную пала-
ту, почему не подписала соглашение о на-
блюдении с Общественной палатой партия 
«Яблоко», и очень расстроился Николай 
Игоревич, что это не прозвучит в радиоэфи-
ре, поэтому, пожалуйста, объяснения ваши, 
почему… да… что вас там не устроило?
Николай Рыбаков: Потому что мы счи-
таем, что партии могут самостоятельно 
и умеют направлять наблюдателей, и мы 
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не нуждаемся в каком-то фильтре, кото-
рый будет определять, кого можно на-
правлять наблюдателем, а кого не нужно 
направлять наблюдателем.

Татьяна Брачий: Слушайте, чистоплюй-
ство прямо какое-то…

Николай Рыбаков: Вы знаете, именно по-
тому, что мы хотим, чтобы политика была 
другая, она в России сейчас политика 
нечистоплотная.

Татьяна Брачий: Ну, политика вообще не-
чистоплотная штука, вы понимаете…

Николай Рыбаков: Это смотря как… Нет. 
Не понимаю.

Татьяна Брачий: Не бывает чистой поли-
тики. Не верю.

Николай Рыбаков: А потому что иначе 
я бы ей не занимался. Зачем я потратил 
свои 25 лет жизни из моих 42, для чего?

Татьяна Брачий: Ну видите, к чему при-
водит такая чистая политика? Вот 
с 2006 года вы вообще не представляете 
себя в Государственной Думе.

Николай Рыбаков: Она приводит к тому, 
что мы единственные, кто выжили в этой 
серной кислоте. А все остальные, кото-
рые хотели подстроиться, пристроиться, 
где они все?

Татьяна Брачий: «Почему же вы, такие 
хорошие, на "Самарском Эхе" молчите? 
Я вас последний раз видела год назад». 
Кстати, да, в марте 2020 года вы приез-
жали.
Николай Рыбаков: Спасибо, что запомни-
ли. Приглашайте, буду приезжать.

Татьяна Брачий: Видите, вас помнят. «По-
чему только перед выборами просыпае-
тесь?»

Николай Рыбаков: Ну это совсем не так. 
Просто у нас в России, к счастью, много 
регионов, я очень много езжу по стране, 
но если «Эхо Москвы» в Самаре будет 
приглашать чаще, я с удовольствием буду 
приезжать чаще.

Татьяна Брачий: Давайте о выборах даль-
ше поговорим. Персонально Ваш лидер 
«Яблока» Николай Рыбаков у нас сегод-
ня в прямом эфире. Мы поговорили про 
трехдневное голосование. Ограничения 
в видеонаблюдении. Здесь какие попытки 
будете предпринимать, что будете делать? 
Или вы уже вычеркнули видеонаблюдение 
как историю в принципе?

Николай Рыбаков: Нет, конечно, мы не 
вычеркнули. Мы продолжаем добиваться 
того, чтобы все-таки наблюдение было 
восстановлено.
Но в любом случае надо направлять боль-
ше наблюдателей. Потому что от наблю-
дателей на избирательном участке никак 
не скрыть наблюдение. Мы категорически 
не согласны с теми аргументами, которые 
приводятся против видеонаблюдения 
и в пользу отсутствия видеонаблюдения, 
и в пользу трехдневного голосования.
Потому что говорится, что это экономия 
бюджетных средств и профилактика рас-
пространения коронавирусной инфекции. 
Но когда власти не предпринимают тех 
мер, которые мы предложили по проти-
водействию коронавирусной инфекции, 
по поддержке бизнеса, выплатам людям, 
которые пострадали от этих болезней, 
разрешению вакцин, использованию ино-
странных вакцин в России, увеличению 
количества коек в лечебных заведениях, 
повышению оплаты труда врачей, а гово-



75

рят, что главной мерой будет трехднев-
ное голосование… Простите, но мы в это 
не верим. Если говорят, что нет денег на 
видеонаблюдение, мы с этим также не 
согласны, потому что мы продемонстри-
ровали, сколько неразумных трат сейчас 
есть в бюджете, которые можно было бы 
направить, с одной стороны, на помощь 
врачам и на здравоохранение, а с дру-
гой стороны, на видеонаблюдение, чтобы 
у людей было доверие к выборам, важно, 
чтобы они были прозрачными, доступны-
ми, чтобы можно было на них посмотреть.
А этого сейчас не происходит. Теперь все 
в руках людей. Можно либо с этим согла-
ситься, накрыться простыней и ползти 
в сторону кладбища, либо этому проти-
востоять. Противостоять этому можно, ста-
новясь самим наблюдателями на избира-
тельных участках.

Татьяна Брачий: Ну вот Галина пишет: 
«Прожила в Самаре всю жизнь. Люди 
в основном здесь великие приспособлен-
цы, перемен не хотят».

Николай Рыбаков: Галина, ну каких пе-
ремен не хотят люди? Заработная пла-
та работников учреждений образования 
в Самарской области менее 15 000 руб лей 
у каждого третьего работника учреждения 
образования. Вы что хотите со мной де-
лайте, но я не верю, что эти люди не хотят 
перемен. Они хотят перемен.
Они не хотят узнать, как этих перемен до-
стичь. Это правда. Но я не верю, что эти 
люди хотят продолжать [жить] в нищенском 
состоянии. Когда государство делает все 
что угодно: занимается проблемами Си-
рии, прощает долги любым государствам, 
которых хочет поддержать, и не поддер-
живает людей в собственной стране.
И сказать, что люди не хотят при этом пе-
ремен — я никогда не поверю. Я как эко-
лог не могу поверить, что люди не хотят, 

чтобы была чистая Волга, чтобы в нее не 
сливали отходы, которые сейчас слива-
ются, из-за того что очистные сооружения 
не работают в очень многих населенных 
пунктах. Я не поверю, что люди не хотят, 
чтобы был чистый воздух в Самаре и То-
льятти, а это одни из самых загрязненных 
сейчас в России городов по состоянию 
атмосферного воздуха. Тоже в это не по-
верю. Поэтому люди хотят перемен.

Татьяна Брачий: Смотрите. Если о выбо-
рах опять говорить. ВЦИК обязал «Ябло-
ко» маркировать свои списки, материалы 
агитационные «иноагентом», поскольку 
у вас в списке есть человек, аффили-
рованный с организацией, являющейся 
иностранным агентом. Вас это огорчает, 
расстраивает, может, злит?

Николай Рыбаков: Меня огорчает то, 
что в России принимаются такие зако-
ны. И законодательство об иностранных 
агентах действует с 2012 года. И сейчас 
список организаций, которые были при-
знаны иностранными агентами, составля-
ет около 175 общественных организаций 
в России. И поверьте, что это наиболее 
уважаемые и достойные организации: 
экологические, правозащитные, помо-
щи женщинам, профилактики болезней. 
В некоторых случаях это приводило к за-
крытию организаций, допустим, таких как 
«Байкальская экологическая волна» (ор-
ганизация, которая еще со времен пере-
стройки боролась за закрытие Байкаль-
ского целлюлозно- бумажного комбината, 
за спасение озера Байкал, была призна-
на иностранным агентом и закрыта).
«Экологическая вахта Сахалина» была 
признана иностранным агентом за сред-
ства гранта на защиту природы Сахали-
на, полученные от фонда Леонардо ди 
Каприо, друга Владимира Путина. Огром-
ное количество организаций, которые по-
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могают больным детям, больным СПИДом, 
профилактики…

Татьяна Брачий: Я понимаю, но вот смо-
трите…

Николай Рыбаков: И поэтому, когда вам 
говорят: «И вы тоже такая организация», 
мы понимаем, что это достойный, уважа-
емый список. И я верю, что люди это по-
нимают, что именно те, кто хочет лучшего 
будущего и не согласен с тем, что делают 
наши российские власти, именно им и бу-
дет налеплен этот маркер.

Татьяна Брачий: Я о другом. Человек, ко-
торый приходит на избирательный уча-
сток, он берет в руки бюллетень, и он 
видит такую красненькую маркировочку 
сверху. Как вы думаете, как восприятие 
избирателя меняется в этом плане?

Николай Рыбаков: Татьяна, ну вот ваше 
поменяется?

Татьяна Брачий: Нет, у меня четкая своя 
есть позиция.

Николай Рыбаков: Я тоже думаю, что у на-
ших избирателей…

Татьяна Брачий: Наших… Наших 3%.

Николай Рыбаков: Нет, у нас не 3%.

Татьяна Брачий: Ну по Самарской обла-
сти пока такая цифра.

Николай Рыбаков: Даже по данным ВЦИОМ 
голосовать за «Яблоко» допускает 10% из-
бирателей. Десять процентов. Это данные 
ВЦИОМ. И мы за них и боремся на этих вы-
борах. И я абсолютно убежден, что люди 
все прекрасно понимают. Я езжу и в круп-
ные города сейчас, и в малые города, 

и в закрытые военные городки. И везде 
есть очень хорошая встреча и понима-
ние того, что мы действительно хотим до-
биваться изменений и перемен в стране, 
хотим это делать мирно, профессиональ-
но и с желанием лучшего будущего для 
нашей страны.
Если власть решила бороться с нами та-
ким образом, чтобы навешивать ярлык 
«иностранного агента», это претензии 
к власти, не к нам претензии. В некоторых 
случаях на меня обижаются, когда я гово-
рю, что это навешивание желтых звезд, но 
в некоторых случаях это приводит к тра-
гическим последствиям, как это случилось 
в Нижнем Новгороде, когда журналист 
Ирина Славина, которую травили бук-
вально допросами, обысками, покончила 
жизнь самосожжением.
Мы идем на выборы, да, мы идем даже 
в такой ситуации с пониманием того, что 
власть так будет бороться, да.

Татьяна Брачий: Если набирает «Яблоко» 
5%, сколько депутатов проходит в Госу-
дарственную Думу?

Николай Рыбаков: Ну, примерно, 12–13–15 
человек.

Татьяна Брачий: Это весомая цифра?

Николай Рыбаков: Весомая.

Татьяна Брачий: Что может решить голос 
этих 12–13 среди голосов четырехсот?

Николай Рыбаков: Очень много может 
решить. Это голос, который будет зву-
чать сильно, потому что все остальные 
там молчат. Там все остальные со всем 
согласны. Посмотрите, как штампуются 
законы, которые спускаются из Админи-
страции Президента, из правительства, 
без каких-то возражений. У нас больше 
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нет… сейчас у нас нет Государственной 
Думы фактически.
Потому что Государственная Дума нужна 
как орган, в котором идет дискуссия, в ко-
тором идет обсуждение, в котором есть 
разные мнения. А если там есть четыре 
одинаковых мнения от четырех одинако-
вых партий, то это не парламент. Скаже-
те ли вы, начнутся ли перемены прямо на 
следующий день?

Татьяна Брачий: Ну, я не наивный чело-
век…

Николай Рыбаков: Вот я об этом и говорю, 
что это шанс на перемены. И вариант — 
либо воспользоваться шансом, либо не 
воспользоваться.

Татьяна Брачий: Интересный вопрос Ни-
колая Филиппова: «Господин Рыбаков, 
а вы не пробовали судиться с вертикалью 
РФ, отстаивать своих членов — «иностран-
ных агентов» вплоть до ЕСПЧ?»

Николай Рыбаков: Конечно, мы это дела-
ем, и российские суды, конечно, отказы-
вают, а Европейский суд по правам чело-
века рассматривает очень долго, около 
10 лет примерно, поэтому скоро подойдут 
как раз первые сроки по рассмотрению 
о законодательстве об иностранных аген-
тах.

Татьяна Брачий: Какой срок дает себе не 
«Яблоко», а конкретно Николай Рыбаков 
на то, чтобы в стране сменился существу-
ющий режим? Есть какие-то точки, кото-
рые вы себе ставите?

Николай Рыбаков: Это может произойти 
сегодня…

Татьяна Брачий: Да, я не беру естествен-
ный ход событий.
Николай Рыбаков: Естественный ход — вы 
имеете в виду?

Николай Рыбаков на месте лесного пожара в микрорайоне Портпоселок г. Тольятти Самарской области 
в 2021 году
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Татьяна Брачий: Да, естественный уход 
в данной ситуации.

Николай Рыбаков: Дальше правда все от 
нас зависит.

Татьяна Брачий: Нет, ну это вы сейчас об-
щие фразы говорите.

Николай Рыбаков: Если серьезно разго-
варивать, то я думаю, что это 5 лет при-
мерно.

Татьяна Брачий: Почему именно пять?

Николай Рыбаков: Это следующие выбо-
ры, в том числе президентские 2024 года, 
примерно такая последовательность. Но 
это может быть намного быстрее, намного 
ближе, потому что сейчас очень быстро 
все спрессовывается, очень близко все 
становится, перемены мгновенные, при-
чем перемены происходят мгновенные 
как в политике, так и в целом в мировых 
процессах.
Посмотрите на прошлый год. 14 января 
прошлого года никто не мог себе пред-
ставить, что в России просто возьмут 
и изничтожат Конституцию, внесут такое 
количество поправок, что будет столько 
противоречий, что это перестанет быть 
единым целостным документом. Никто 
себе не мог этого представить. Никто 
не мог представить не только пандемию 
всемирную, но и то, как воспользуются 
этим власти, когда каждая страна, ка-
ждое правительство продемонстриро-
вало свое истинное лицо.
И наше правительство решило занять-
ся внесением изменений в Конституцию, 
и правительство, и президент, и массовым 
наступлением на политические права 
граждан, антиконституционным запретом 
на все политические события, протесты, 
мероприятия, и абсолютно незаконным 

использованием цифровых данных. По-
тому что, пользуясь законодательными 
пробелами, шло такое массовое насту-
пление и продолжается такое массовое 
наступление на неприкосновенность 
частной жизни, на использование и на-
копление данных граждан, которое как 
может еще обернуться в будущем… Это 
и QR-коды, и программы приложений, ко-
торые устанавливались инфицированным 
ковидом гражданам, — ничего этого не 
предусмотрено никаким законодатель-
ством, и никто этого не мог предсказать, 
что такое будет.
Никто не мог сказать, что у нас за один 
день все законодательные собрания, ну 
за два, учитывая разницу часовых поя-
сов, проголосуют все законодательные 
собрания субъектов Федерации с тем, 
чтобы внести поправки в Конституцию. 
И только депутаты от «Яблока» — это фак-
тические данные по всей стране — про-
голосуют против этих поправок в Консти-
туцию.
Тоже никто всего этого себе представить 
не мог, а это случилось. Стремительно 
изменяется мир, допустим, в области кли-
мата. Никто не мог себе представить, что 
10 лет назад я должен был убеждать лю-
дей, что происходят климатические из-
менения и они глобальные, а спустя всего 
лишь десять лет… в человеческих мас-
штабах история в 10 лет — это песчинка, 
все будут говорить, что мы понимаем, что 
происходят климатические изменения 
и насколько быстро они происходят, на-
сколько они неотвратимы.

Татьяна Брачий: Вот смотрите, вы все это 
описываете, а вообще обществу самому 
нужны перемены? Помните, есть такая из-
вестная фраза: «Лишь бы не было вой ны».
Николай Рыбаков: Ну это уже… Ну вот 
в том-то и дело, лишь бы не было вой-
ны. А вой на идет. Она идет и на востоке 
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Украины, она идет уже на наших рубе-
жах… Ну, к счастью, она идет еще не на 
рубежах с Афганистаном, но потенциаль-
ная угроза сейчас там огромная, и если 
мы будем продолжать себе представлять 
и делать вид, что для нас, для России ос-
новная угроза — это страны НАТО, Украи-
на, которая вот-вот нападет, потому что вы 
смотрите социологические опросы. Если 
посмотреть социологические опросы, то 
главная страна, которая может на нас на-
пасть, — это Украина, по социологическим 
опросам. Вы же понимаете, какая это аб-
сурдность.

Татьяна Брачий: Это сила, это большая 
сила.

Николай Рыбаков: А нападение терро-
ристических организаций, запрещенных 
в России, таких как «Талибан», и нападение 
не прямое, а распространение их влияния, 
распространение их сеток, проникнове-
ние через границу их влияния, включение 
их в ОДКБ — вот это реальная угроза.
И поэтому для того, чтобы не было вой-
ны, и нужны перемены. Потому что, если 
не будет перемен, мы все будем бороться 
с НАТО, бороться с Соединенными Шта-
тами, бороться с Европейским союзом, 
с Украиной, со всем миром мы будем бо-
роться, не видя реальных проблем.

Татьяна Брачий: «30 лет ушло на переме-
ны, половина жизни. А что получили в ито-
ге? — спрашивает Татьяна. – Те перемены, 
которые ожидает народ, часто расходятся 
с теми, за которые мы голосуем. Почему так 
происходит?»

Николай Рыбаков: По разным причинам. 
В том числе потому, что политики не всег-
да (а в нашей стране посмотрите, какие 
поступки были совершены политиками) 
отвечают за то, что они делают, за то, 

что они делали в начале 1990-х годов, 
то, насколько они, прикрываясь идеями 
демократии, решали совершенно другие 
задачи и не оправдывали тех ожиданий, 
которые были у людей.
Поэтому «Яблоко» боролось с тем, что 
делало правительство Гайдара, что 
делал Чубайс, с тем, что делал Ельцин. 
А можно было, в представлении некото-
рых, можно было не бороться, а сидеть 
молча и не… беречь свои белые одежды. 
Именно для того, чтобы люди не разо-
чаровывались, мы выступаем именно 
с продвижением тех ценностей, которые 
мы отстаиваем.
Люди разочаровываются, потому что они 
видят политиков без ценностей, потому 
что они видят политиков, которые: се-
годня флюгер подул налево — они нале-
во, сегодня они в одной партии, завтра 
в другой, сегодня они за белых, завтра 
они за красных. И в итоге люди понима-
ют, что действительно это разочаровы-
вает. Я не хочу разочаровывать людей 
и не буду.

Татьяна Брачий: А может, просто люди 
ваши ценности не разделяют? Может, вы 
немножко не так понимаете ценности, 
которые важны для людей?

Николай Рыбаков: Нет. Для людей важно, 
чтобы людей уважали, чтобы соблюда-
лись их права и свободы, чтобы ценили 
их жизнь, ценили их личность, чтобы они 
не были щепкой, которая летит, когда ру-
бят лес в нашей стране. И эти ценности 
и партии, и абсолютного большинства 
людей в нашей стране… мы совпадаем 
с абсолютным большинством людей в на-
шей стране по тем ценностям, которые 
есть.
Татьяна Брачий: Кто будет после Путина?

Николай Рыбаков: Не знаю. И это самый, 
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самый важный вопрос сейчас, потому 
что…

Татьяна Брачий: Ну хотя бы предположить. 
Вы все-таки раскладываете карты поли-
тические наверняка по вечерам на столе, 
когда пьете чай.

Николай Рыбаков: Конечно, карты полити-
ческие не раскладываю. И это ключевой 
вопрос. Потому что, если мы не будем ко 
времени после Путина, не только «кто», но 
и какая политика будет… Потому что мы не 
хотим сменить Путина на Путина-2, как бы 
он ни назывался.
Потому что если сменится фамилия прези-
дента, а политика останется точно такая 
же — пренебрежение к личности челове-
ка, противостояние со всем миром, неу-
важение людей, закрытость, ксенофобия, 
популизм, то это будет на долгие десяти-
летия провал нашей страны, из которого 
мы уже не выберемся. И на нас, да, на нас, 
вот на такой небольшой партии «Яблоко», 
ответственность за то, чтобы после Путина 
был не только другой человек, но и другая 
политика в стране.

Татьяна Брачий: Вы не рассматриваете 
революционный вариант развития собы-
тий?

Николай Рыбаков: Нет, не рассматриваю. 
Потому что я хотя бы минимально знаю 
историю нашей страны. Вот мне вручи-
ли журнал «Дилетант». Ну можно хотя бы 
читать журнал «Дилетант», для того что-
бы знать, почему не надо рассматривать 
революционное развитие событий для 
нашей страны, насколько это опасный, 
насколько это тупиковый, бесперспек-
тивный путь.
Татьяна Брачий: «Правительство России 
выделило 7 млрд руб лей, плюс к 3 млрд, 
которое уже выделяло, из Резервно-

го фонда на производство духовно- 
нравственного контента для молодежи. 
А сколько бы денег понадобилось Нико-
лаю Рыбакову, чтобы создать такой кон-
тент?»

Николай Рыбаков: Ни руб ля. Потому что, 
если правительство России хочет, что-
бы молодые люди развивались духовно 
и нравственно, нужно самим проводить 
такую политику. Не нужно бить людей ду-
бинками на улицах, не нужно запрещать 
выставки, не нужно ходить и выяснять, что 
там Лия Ахеджакова сказала со сцены 
театра «Современник», не нужно бес-
конечно каждое утро проводить обыски 
у каких-то людей, несогласных с властью…

Татьяна Брачий: Кстати, сегодняшняя 
утренняя новость о том, что пошли по-
лицейские в штатском по Москве, по тем, 
чьи данные утекли из базы «Умного голо-
сования»… Чем это может закончиться для 
регионов?

Николай Рыбаков: Это очень плохо может 
закончиться. Очень плохо это все может 
закончиться и для регионов, и для стра-
ны…

Татьяна Брачий: Для чего это? Вы можете 
сейчас объяснить?

Николай Рыбаков: Для того чтобы людей 
запугивать.

Татьяна Брачий: По-моему, их запугали 
так, что дальше некуда.

Николай Рыбаков: Нет, нет, что вы! Не так. 
Сейчас… Ну вот вы просите, чтобы не го-
ворить до 21-го.
Татьяна Брачий: Да, я очень прошу вас.

Николай Рыбаков: Информационное со-
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общение — в списке будет партия «Ябло-
ко». Пока там есть партия «Яблоко», есть 
шанс. Вас не настолько запугали, что есть 
шанс. Вот не будет — тогда уже шанса не 
будет. Значит, степень запугивания мак-
симальная. Я не хочу, чтобы в моей стра-
не, каждое утро просыпаясь и включая 
веб-приложение «Эхо», я бы слышал, где 
произошли новые обыски, какое средство 
массовой информации признали снова 
иностранным агентом, кого еще объявили 
нежелательным. Вот эти перемены я хочу.
И если власть хочет, чтобы молодежь свя-
зывала свое будущее с нашей страной, 
то надо, чтобы на благоустроенных ули-
цах наших прекрасных зеленых городов, 
которые будут, людей не били дубинками 
и не отвозили автозаками в отделы поли-
ции, что молодых людей, что академиков 
потом не забирали бы. Потому что потом 
они перестают связывать свое будущее 
с той страной, где власть с ними так по-
ступает.
И вы можете любые миллиарды выделять 
на это, но молодой человек будет пони-
мать, что будущего тут нет. А мы хотим, 
чтобы оно было. Поэтому мы идем на вы-
боры, чтобы оно было — будущее в нашей 
стране.

Татьяна Брачий: Раз вы вспомнили исто-
рию, давайте уж по истории немножко 
прям… Осталось у нас 2 минутки до конца 
эфира. В эти дни исполняется тридцать 
лет путча. «Левада- центр», иноагент, его 
требует называть иноагентом государ-
ство, опубликовал опрос, наверняка, я ду-
маю, вы смотрели этот опрос, его резуль-
таты. Больше 40% россиян считает, что то, 
что произошло 30 лет назад — путч — это 
было трагическое событие, имевшее ги-
бельные последствия для страны и наро-
да. Самый высокий показатель (процент) 
именно такого восприятия ГКЧП за все 
время наблюдений. Чем вы это объясните? 

Почему именно так?

Николай Рыбаков: Я объясню тем, что 
люди видят, к чему сегодня это привело: 
к бесправию, к очень низкому уровню 
жизни людей, к низкому социальному раз-
витию и к тому, что мы пошли ровно против 
мирового тренда. Соседний с нами Евро-
пейский союз в этот момент объединялся 
и открывал границы, а мы решили устано-
вить границы и, наоборот, разъединиться.
И вместо того, чтобы найти форму со-
вместного существования, все сказа-
ли: «Нет, мы все будем отдельно, и к нам 
не ходите». И потом Россия еще начала 
всем грозить, что они все несостоявшие-
ся государства. У нас есть шанс наладить 
добрососедские, мирные отношения со 
странами бывшего Советского Союза, но 
для этого нужно уважительно к ним отно-
ситься, понимать их интересы, понимать, 
что они все суверенные государства сей-
час.

Татьяна Брачий: Для вас события августа 
1991 года… я понимаю, что вы тогда еще 
были очень юны… вот сейчас, в современ-
ном времени — что такое? Лично для вас?

Николай Рыбаков: Попытка повернуть ход 
времени. А этого никогда сделать невоз-
можно, поэтому она так быстро провали-
лась.

Татьяна Брачий: Персонально Ваш был 
лидер партии «Яблоко» на «Эхо Москвы 
в Самаре» Николай Рыбаков.

Николай Рыбаков: Спасибо, Татьяна.
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«Человек  
с Ноева ковчега»

21.08.21
«Новая новгородская газета»

В 2019 году Председателем партии «Ябло-
ко» был избран Николай Рыбаков. В Санкт- 
Петербургское молодежное «Яблоко» он 
вступил еще в 1995-м, а в 2015-м балло-
тировался на высший партийный пост, но 
оставался в итоге заместителем Предсе-
дателя.

— И вот, Николай Игоревич, вы возглави-
ли партию. Чувствуете себя ее лидером — 
или больше техническим ее председа-
телем, функционером, руководителем 
аппарата?

Николай Рыбаков: Лидером — чувствую. 
Особенно поездки в регионы это пока-
зывают. Я прошел путь от агитатора до 
Председателя партии, был руководите-
лем избирательной кампании. Но мне не 
важно быть единоличным лидером пар-
тии, да в «Яблоке» это и невозможно, ни 
один человек в «Яблоке» не может принять 
решение за всю партию. Мы много раз 
это демонстрировали, когда съезд пар-
тии принимал в итоге позицию, отличную 
от той, что изначально планировалась. 
Самое главное, что в «Яблоке» решение 

ИнтервьюПолитика

Николай Рыбаков во время встречи с жителями в Великом Новгороде в 2021 году
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принимается коллективно. Только так 
можно существовать: если люди не чув-
ствуют своей причастности к принятому 
решению, они не смогут быть в партии, 
особенно в нынешних политических ус-
ловиях.

— При вас внутрипартийные дискуссии 
будут возможны?

Николай Рыбаков: Да, иначе это будет не 
«Яблоко».

— А кто для вас — образец политика, на 
кого вы хотели бы и могли бы равняться?

Николай Рыбаков: Это довольно большой 
круг людей. Я бы назвал нескольких. Из 
уже ушедших, к сожалению, из жизни я бы 
назвал Алексея Владимировича Ябло-
кова, нашего выдающегося ученого- 
эколога и человека, который понимал то, 
что не все понимают: добиться изменений 
в этой сфере можно только добившись 
изменений в политической системе. Так 
же действовал Сергей Адамович Кова-
лев, с которым мы простились на днях: он 
понимал, что в России нельзя защищать 
права человека, не занимаясь полити-
кой. Потому что, если нет прав челове-
ка в принципе, как можно их защищать? 
И он, будучи правозащитником, шел в по-
литику, был членом партии и членом ее 
Политического комитета 15 лет. Хотя часто 
и в правозащитном, и в экологическом 
сообществах такие действия критику-
ются. Тогда как в таком случае защитить, 
например, конкретный сквер — можно, 
а природу вообще — нельзя.

Еще — в «Яблоке» — образцом служит Яв-
линский, являющийся для членов пар-
тии огромным авторитетом. И не только 
как один из создателей партии, но и как 
политик, понимающий, как важно учиты-

вать мнение очень- очень многих людей 
при принятии решений. Я это знаю, все 
больше работая вместе с ним в послед-
ние годы.

Недавно в одной из телепередач одна из 
участниц таким образцом назвала чело-
века, которого я, честно говоря, как по-
литика никогда не воспринимал и, навер-
ное, был не прав. Это Дмитрий Сергеевич 
Лихачев. Мой приход в активную работу 
в «Яблоке» был во многом связан с его 
энергией: в моем первом выступлении 
на съезде партии, в 17 лет, я зачитывал 
его обращение… Он занимался сохра-
нением русской культуры, но тоже пони-
мал, что этого невозможно добиться без 
изменения политического строя. После 
трагических жизненных испытаний он не 
сломился и смог донести свои принципы 
до того времени, когда все мы надеялись, 
что наступили безвозвратные перемены.  
Он нес культуру в политику.

— Ну, роль Дмитрия Сергеевича новго-
родцы хорошо понимают. Он был защит-
ником не только Петербурга, но и Новго-
рода. Два у нас было таких покровителя 
не на небе, а на земле — Лихачев и ака-
демик Янин. Обоих уже нет, и нам тяже-
ловато приходится…

Николай Рыбаков: Всем без них тяжело-
вато.

— У вас есть опыт стратегического 
планирования — например, выборных 
кампаний. Так вот, о стратегии. Как бу-
дет «Яблоко» развиваться: как глубоко 
структурированная «партия ленинского 
типа» или как парламентская партия — 
небольшое число постоянных членов, 
стремящихся обеспечить завоевание 
как можно большего числа голосов на 
выборах?
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Николай Рыбаков: Естественно, такие 
вопросы обсуждаются. Но нельзя их об-
суждать, делая вид, что ничего вокруг 
не изменилось. А изменилось в мире 
и особенно в нашей стране — все. И те-
перь надо определиться, как классиче-
ским партиям, таким как «Яблоко», жить 
и развиваться в той системе, которая 
сложилась в России, особенно после 
2020 года — после обрушения Конститу-
ции, после изменения избирательного за-
конодательства… Выбор мог бы существо-
вать, если бы не было нынешней жесткой 
авторитарной системы. Если бы проходи-
ли честные свободные выборы, была сво-
бода слова и собраний… Но всего этого 
нет. Поэтому я сейчас воспринимаю нашу 
партию и стараюсь ее вести как опреде-
ленного рода Ноев ковчег в российской 
политике. Мы готовы принимать в «Ябло-
ко» людей, которые разделяют наши ос-
новные ценности — демократия, права 
человека, уважение к свободе личности. 
Важно, чтобы эти люди, вступая на борт 
корабля, понимали, что это — Ноев ков-

чег, что больше некуда идти, не начинали 
сверлить в нем дырки ниже ватерлинии. 
С такими приходится расставаться.

— Речь идет о фракционности?

Николай Рыбаков: Нет, фракционность 
мы как раз осознанно одобрили еще 
в 2006 году, когда к нам пришли «зеле-
ные». Ведь сейчас невозможно создание 
отдельных «специализированных» партий. 
В будущем, возможно, появятся партии 
«зеленых», социал- демократов. Но сей-
час существует только одна независимая 
партия. Остальное — либо союз четырех 
парламентских партий, по поводу кото-
рых некоторые ошибаются, думая, будто 
между ними есть какие-то противоречия…

— Вы всех их считаете «партиями вла-
сти»?

Николай Рыбаков: Они таковыми и яв-
ляются. Даже одной, по сути, «партией 
власти». Неверно считать, что «партия 

Николай Рыбаков во время визита в Новгородскую область в 2021 году
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власти» — это «Единая Россия». «Партия 
власти» — это союз этих четырех партий. 
В регионах бывают различия в пропорци-
ях их представленности в органах власти, 
но это не влияет на их позицию по основ-
ным вопросам. Такими вопросами я счи-
таю политические права и свободы, отно-
шения с другими странами. В этом все эти 
партии поддерживают Путина.

С другой стороны, есть несколько пар-
тий вне Государственной Думы, которые 
также являются частью режима. Только 
они говорят: мы хотим изменить, образно 
говоря, цвет скамеечек в нашем районе… 
И Владимир Путин вовсе не против, чтобы 
существовали партии, которые хотят по-
менять цвет скамеечек. Главное, чтобы они 
не хотели поменять систему.

«Яблоко» не нравится, и с ним борются 
именно потому, что мы хотим поменять 
сис-те-му. И мы понимаем, что надо быть 
готовыми ко «времени после Путина». Оно 
настанет, и очень скоро. И если тогда ни-
чего не изменится — за что же все боро-
лись?

— И все же: формальный рост рядов пар-
тию интересует?

Николай Рыбаков: Да, давайте к этому 
вернемся. Интересует не формальный 
рост, а открытость людям, которые при-
ходят со своими, совпадающими с «Ябло-
ком», идеями, убеждениями, ценностями. 
Потому что опасный процесс — обесце-
нивание политики. Поэтому я и против 
«Умного голосования», которое приводит 
в политику готовых менять убеждения. Вот 
у нас есть парламент, в котором, возмож-
но, и есть люди с убеждениями, но они их 
задвинули так далеко, что от убеждений 
уже ничего и не осталось. Сидят 450 чело-
век, штампуют законы, присланные либо 

из Администрации Президента, либо из 
правительства… И для чего они там си-
дят — науке неизвестно.

Мы готовы принимать людей, готовы учить 
их. Для этого, допустим, ведем Школу по-
литики для молодых людей. Часть про-
шедших обучение уже сами баллотиру-
ются в депутаты. Мы же многим помогли 
выдвинуться кандидатами. Хотя мы против 
того, чтобы оценивать людей по их успеш-
ности только на выборах. Тогда мы долж-
ны были бы поверить, что выборы у нас — 
честные. Но это же не так, все знают.

— Как раз хотел спросить: приток моло-
дежи, по вашей оценке, значителен?

Николай Рыбаков: Мы выдвинули на вы-
борах самый молодой в истории партии 
список кандидатов, средний возраст — 
40 лет. А среди лидеров региональных 
групп много еще более молодых людей, до 
30 лет. Мы хотим дать возможность имен-
но таким людям проявить себя. Явлинский 
сам не идет на выборы именно для того, 
чтобы дать молодежи шанс поучаство-
вать в конкурентной борьбе, внутри пар-
тии в том числе. Мы действительно обо-
стрили внутрипартийную конкуренцию, 
организовали 90 региональных групп. Ни 
одна партия, включая «Яблоко», не имела 
раньше такого количества групп. Теперь 
нет преимущества у обеих столиц. Пусть 
у регионов будет больше возможностей.

— А какие региональные организации 
«Яблока», на ваш взгляд, наиболее бое-
способны?

Николай Рыбаков: Можно я уйду от этого 
вопроса? Одной из лучших, безусловно, 
является новгородская… Я поясню, почему 
не хочу давать перечень. Потому что все 
существуют в разных ситуациях. Допу-
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стим, есть организация в Чеченской Ре-
спублике… Или в Ингушетии, где «яблочни-
ки» были среди лидеров протеста против 
изменения границы между республиками, 
и часть людей вынуждена была уехать, 
другие арестованы, третьи находятся под 
постоянным давлением правоохранитель-
ных органов…

— В свое время тогдашний Председатель 
партии Сергей Митрохин сказал, что са-
мое главное для «Яблока» — «чистота 
знамени». Как насчет «не можем посту-
паться принципами»? Вам не кажется, что 
партия иногда ставит вопросы, которые 
в широких массах не находят отклика, 
в том числе на выборах? Например, во-
прос о том, «чей Крым»… Будете как-то 
лавировать?

Николай Рыбаков: Нет, не будем. Если вы 
лавируете, подстраиваете свои принципы 
под сиюминутный интерес, значит — у вас 
на самом деле нет принципов. Если на-
чать изменять свою точку зрения в расче-
те на результаты выборов, на следующих 
выборах ты вообще ничего не получишь — 
и правильно, и поделом.

— Проблема поиска политических союз-
ников… Будете пытаться их искать — или 
«Яблоко» закрыло для себя этот вопрос?

Николай Рыбаков: Вопрос закрыт. Объ-
ективно: нет партий, с которыми мож-
но было бы вступать в какие-то союзы.  
Мы идем другим путем: выдвинули мно-
го кандидатов, не являющихся членами 
партии. И в наблюдатели на выборах го-
товы брать представителей разных об-
щественных движений. В «любимом» во-
просе объединения демократов я исхожу 
из следующего: пожалуйста, если кто-то 
продемонстрирует пример такого объ-
единения, мы потом присоединимся. Но 

это — не самоцель. В нынешней ситуации, 
тяжелой в политическом и социально- 
экономическом планах, граждан больше 
интересует, чтобы партии объединялись 
не между собой, а с ними, людьми. И на 
встречах с избирателями они этот вопрос 
практически никогда не ставят.

Наш основной союзник — люди, которые 
могут прийти на выборы. А наш основной 
противник — даже не «партия власти», 
а ощущение разочарования граждан 
от политики как таковой. После выбо-
ров 2016 года обнаружилось, по разным 
оценкам, что вплоть до 4/5 наших потен-
циальных избирателей остались в день 
голосования дома, потому что не верили 
в перемены через выборы.

Нам важно дать людям надежду на выбо-
ры.

— Хорошо, но как тогда сюда вписывает-
ся призыв Григория Явлинского к тем, кто 
участвовал в протестах, организованных 
«людьми Навального»: не голосовать за 
«Яблоко»? А там ведь большинство — мо-
лодежь, многие — впервые участвующие 
в выборах…

Николай Рыбаков: Это попытка говорить 
именно о ценностях и убеждениях в поли-
тике. О том, что не надо ими торговать.
Не скрою, этот вопрос на встречах с ак-
тивистами задают в регионах. Но при пер-
вом же уточняющем вопросе выясняется, 
что человек сторонником Навального не 
является, не разделяет его взглядов, на-
чиная с национализма. Просто это было 
единственное мероприятие, на котором 
публично, на улице можно было заявить: 
мы — против власти.

Организационные методы его команды 
для нас тоже категорически неприемле-



87

мы. Известная статья Явлинского — и про-
тив Путина, и против Навального. Потому 
что мы хотим, чтобы в «прекрасной России 
будущего» уважали человека, со внимани-
ем относились к его судьбе. Этого не де-
лает Владимир Путин, но этого не делает 
и Алексей Навальный, и в этом — я не вижу, 
чем они отличаются один от другого. По 
итогам зимних протестов, реакция вла-
стей на которые была ожидаема, 14 чело-
век уже получили реальные сроки (боль-
шие, чем у самого Навального), и еще 
сотня процессов идет по стране. Зная 
нашу систему, можно предполагать оби-
лие обвинительных приговоров. А «люди 

Навального» признаются, что понимали, 
какова будет цена. Я не хочу, чтобы в моей 
стране людей «бросали в топку».

— Вы много занимались экологической 
тематикой, прочно связанной именно 
с «сохранением людей». Будет и дальше 
партия ею заниматься? На чем она хоте-
ла бы сосредоточиться?

Николай Рыбаков: Это действительно 
является одним из важнейших вопросов. 
Даже не политических, а вообще, может 
быть, выживания человечества. Я руко-
водил экологическим центром «Беллона» 

Николай Рыбаков раздает агитационные листовки партии возле Софийского собора в Великом Новгороде  
в 2021 году
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8 лет и очень хорошо помню конец ну-
левых, начало десятых годов этого века, 
когда очень трудно было всем, включая 
чиновников, говорить о глобальном изме-
нении климата. Они не верили! За десять 
лет ситуация изменилась кардинально, все 
меньше климатических скептиков и тех, кто 
убежден, что человек на изменение кли-
мата не влияет. А ведь 10 лет в масштабе 
истории человечества — это даже не пес-
чинка, это ничто. Процессы так ускорились, 
что даже, казалось бы, недавно подписан-
ное Парижское соглашение уже устаре-
вает в своих параметрах. Посмотрите, что 
происходит с вечной мерзлотой. А ведь на 
ней у нас не только здания и коммуникации, 
но и могильники с опасными веществами. 
Надо понимать последствия, готовиться 
к ним, особенно в нашей стране с ее об-
ширными арктическими территориями, где 
теплеет в два раза быстрее, чем по всей 
планете. А нынешние пожары в Якутии, от-
куда дым уже дошел до Байкала?

Если структурировать темы, которыми мы 
занимаемся… Это — отходы. Мы — за созда-
ние новой системы их сбора и переработ-
ку, в чем расходимся со всеми четырьмя 
думскими фракциями, которые поддер-
живают курс на мусоросжигание. Мы — за 
создание особого кластера в экономике, 
считая, что предпринятая «мусорная ре-
форма» была неверна и способствовала 
только развитию монополизма в этой сфе-
ре.

Еще одна тема — защита российских ле-
сов. Наш лес — это наши «легкие», но 
и «легкие» всей планеты. Если мы их не 
будем защищать, у нас не будет конку-
рентного преимущества перед осталь-
ным миром. Чтобы сохранять лес, нужно, 
мы считаем, вернуться к 2006 году, когда 
Госдума фактически уничтожила лесную 
службу в нашей стране.

Затем — охрана животного мира, запрет 
охоты как развлечения. Борьба за чистоту 
атмосферного воздуха, особенно в горо-
дах с их обилием устаревшего транспор-
та. Охрана водных ресурсов, строитель-
ство очистных сооружений и выделение 
соответствующих средств муниципаль-
ным властям. Поэтому в «новой бюджет-
ной политике», предлагаемой «Яблоком», 
связаны бюджетные и налоговые пред-
ложения таким образом, чтобы средства 
были разделены примерно поровну между 
федеральными, региональными и мест-
ными бюджетами, тогда как сегодня все 
местные бюджеты вместе — это примерно 
6% федерального, тогда как местные про-
блемы — самые близкие и понятные людям.

— Наконец, вопрос, который давно ста-
вится, и от него не уйти. Вам самому не 
кажется, что название партии все-таки 
устарело? Из всех букв в имени осталась 
одна «Я» — «Явлинский»…

Николай Рыбаков: О, это правда любимый 
вопрос. Даже не среди избирателей…

— Больше журналисты его муссируют?

Николай Рыбаков: Нет, бывает, что и на 
партийных съездах кто-то из делегатов… 
Но в стране, где «либеральной» и «демо-
кратической» называется партия Жири-
новского, а партией президента служит 
«Единая Россия», которая вообще не яв-
ляется партией как таковой, имя не имеет 
решающего значения. И я думаю, что его 
менять не стоит, тем более — в условиях, 
сильно напоминающих информационную 
блокаду, в которых на слово «Яблоко» 
реагируют сразу. Нет, переименования 
не будет.
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Мы говорим о том, что нужно оптимизи-
ровать расходы на армию, потому что 
государство в XXI веке сильное. Это то го-
сударство, в котором не стоят в очередях 
в больницах, это то государство, в кото-
ром развита экономика, в котором эконо-
мика растет из года в год, увеличивается. 
Вот это сильное развитое государство 
XXI века.
Напомню, что Россия сейчас занима-
ет около 3% мирового ВВП. Мы не можем 
быть современным развитым государством 
с сильной обороной, когда у нас такая 
маленькая экономика. Мы будем сильным 
государством, если у нас будет развитая 
экономика, и на это нужно направить все 
интересы государства, все средства, ко-
торые есть у государства. А об армии: вы-
ступаем за профессиональную армию, за 
хорошо оснащенную армию с современ-
ным вооружением. Вот 
тогда мы будем чув-
ствовать себя силь-
ными, защищенными 
от реальных угроз, от 
реального междуна-
родного терроризма. 
И не надо, не Евро-
союз — наша угроза. 
Наша угроза — меж-
дународный терро-
ризм, и с ним нужно 
бороться.

***
Нет, наши расчеты показывают, что это 
можно сделать в рамках существующего 
военного бюджета. «Яблоко» выступает 
с самого начала нашей работы в Госу-
дарственной Думе в 1993 году за переход 
на профессиональную армию. Это давно 
можно было сделать. Потому что совре-
менное вооружение не позволяет за один 
год службы в армии человека подготовить 
к тому, чтобы он мог эффективно управ-
лять. Это просто невозможно. Много людей 
в нашей стране хотят идти и служить про-
фессионально, и им нужно выплачивать 
хорошую заработную плату, чтобы они 
спокойно долго работали. Потому что это 
профессия — быть военным, современным 
военным, за год этому обучить совершен-
но невозможно, поэтому мы настаиваем на 
необходимости перехода на профессио-

Дебаты. Внешняя политика, 
оборона, безопасность

ПолитикаВыборы

Николай Рыбаков во время дебатов с депутатом Госдумы от «Единой России» Петром Толстым на «Первом» 
канале
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нальную армию. Об этом «Яблоко» всегда 
говорило, добивалось в Государственной 
Думе. И так оно точно будет, и откладывать 
это не нужно, потому что действительно 
наши военные должны быть хорошо ос-
нащены, не нуждаться ни в квартирах, ни 
в достатке, но это можно сделать, только 
если будет современная армия.
Современная армия призывной не может 
быть, потому что тогда военные начинают 
работать на те виды работ, которые про-
сто от армии надо убирать на аутсорсинг. 
Этого не должно быть в армии. Поэтому 
еще раз: за профессиональную армию, 
которая будет решать современные за-
дачи в борьбе с терроризмом, настоящей 
угрозой России.

***
Потому что настоящая «холодная вой-
на» идет, когда в нашей стране закры-
вают больницы. 4 тысячи больниц закры-
то с 2005 года, 400 тысяч коек закрыто 
в больницах нашей страны, 13 тысяч вра-

чей — вот это настоящая «холодная вой-
на», которая идет в нашей стране.

***
Внешняя политика Владимира Путина, 
Министерства иностранных дел привела 
к тому, что мы противостоим всему миру. 
У нас нет никаких партнеров, ни одно-
го партнера надежного в мире у России 
сейчас нет. Это категорически невоз-
можно. Да, мы выступаем за то, чтобы для 
граждан нашей страны пустить лекарства, 
пустить вакцины, чтобы поставляли из дру-
гих стран тем, кто хочет вакцинироваться. 
Чтобы отменить санкции против России 
и самим отменить антисанкции, потому что 
зачем же делаем антисанкции, которые 
приводят в итоге к росту цен в магазинах.

***
Россия является членом Совета Безо-
пасности Организации Объединенных 
Наций, и есть 12-я глава устава Органи-
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зации Объединенный Наций. Есть все со-
глашения для того, чтобы наконец люди на 
Донбассе перестали гибнуть. Это в наших 
интересах, в интересах нашей страны — 
обеспечить мир на Донбассе. К большому 
сожалению, политика Владимира Путина, 
политика Министерства иностранных дел, 
политика Министерства обороны, Шойгу, 
Лаврова привела к тому, что люди на Дон-
бассе гибнут.
Вот наша внешняя политика. Мы полу-
чили не только много жизней, мирных 
жизней, которые загублены, мы получили 
точку конфликта России и Украины. Это 
первейший интерес, чтобы там наступил 
мир. В значительной степени ради этого 
«Яблоко» идет в Государственную Думу. 
Чтобы был мир с Украиной, чтобы у Рос-
сии были мирные отношения с ближай-
шими странами, со всеми странами мира. 
Это ключевой интерес для нашей страны 
на будущее, потому что мы сами в значи-
тельной степени виноваты в том, что там 
происходит, и на нас лежит ответствен-
ность исправить эту ситуацию, чтобы люди 
перестали гибнуть, чтобы восстанавлива-
лась экономика, чтобы восстанавливалась 
социальная сфера на Донбассе. Это в ин-
тересах нашей страны, в интересах на-
шего будущего. Прямой наш интерес.

***
Проблема Крыма в том, что границы на-
шей с вами страны, России, являются не 
признанными в мире. Это огромная про-
блема для великой державы. То, что люди, 
живущие в Крыму, фактически стали людь-
ми второго сорта, потому что им недоступ-
ны многие права, которые есть у граж-
дан страны. Там не работает отделение 
Сбербанка, там очень много чего не ра-
ботает. То, что спустя 7,5 лет после собы-
тий 2014 года вы задаете этот вопрос — он 
часто обсуждается на телевидении, — это 
значит, что проблема Крыма есть.
Никто в мире, и вопрос не в Соединенных 
Штатах, не в Евросоюзе, но даже ближай-
ший друг России Турция, Эрдоган, даже 
Лукашенко, диктатор, который держится 
исключительно на поддержке политиче-
ских денег из России, это не признают. 
И не признавать эту проблему, закапывать 
голову в песок невозможно. К этой пробле-
ме нужно возвращаться.

***
Дорогие друзья! Вы видите, что происхо-
дит в нашей стране: растут цены, растет 
международная изоляция, благосостояние 
людей падает. К этому привела политика 
Владимира Путина, «Единой России», всех 
думовских партий, которые поддержива-
ют «Единую Россию» и Владимира Пу-

тина. Сейчас, до выборов, 
у вас есть вариант перейти 
к переменам и проголосо-
вать за «Яблоко», иначе все 
останется так же, как было. 
Поддержите «Яблоко» на 
выборах.
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28.08.21
«Аргументы и факты» (г. Нижний Новгород)

Лидер «Яблока» Николай  
Рыбаков: «Еще есть шанс  
спасти Волгу»

Председатель партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков 26 августа 2021 года посетил 
Нижний Новгород.

В первую очередь глава партии взял 
пробы воды из Волги в границах города.  
В марте 2021 года Роспотребнадзор выя-
вил нарушения, и Рыбаков решил прове-
рить, как изменилась ситуация за полгода.

«Вода, конечно, мутная и сильно цвету-
щая, — отметил председатель «Яблока». 
— Волга — одна из наиболее загрязнен-
ных рек страны. Влияют промышленные и 
сельскохозяйственные стоки, канализация 
и сливы с кораблей. Необходима рекон-
струкция очистных сооружений, примене-
ние сберегающих технологий в сельском 
хозяйстве, очистка ливневых стоков, бло-
кировка канализационных сто ков в реку 
— тогда есть шанс ее спасти».

Вместе с волонтерами Рыбаков очистил 
берег реки от мусора (в основном пла-
стика), оставленного туристами и выне-
сенного прибоем. Руководитель партии 
считает, что нужно как можно скорее вы-
водить пластик из оборота и заменять его 
биоразлагаемой тарой, а также вводить 
залоговую стоимость тары. По мне нию 
Николая Рыбакова, государство должно 

поощрять сниженными налоговы ми став-
ками и другими льготами компании, кото-
рые используют в своей рабо те экологич-
ные технологии: производство, продажа 
биоразлагаемых товаров и товаров из 
вторсырья или регулярные экоакции, на-
правленные на пропаганду осознанного 
потребления.

Также председатель «Яблока» встретился 
с куратором проекта «Том Сойер Фест» 
в Нижнем Новгороде Анной Давыдовой и 
оценил результаты работы со тен волонте-
ров, которые с 2018 года восстанавливают 
исторические деревян ные дома при под-
держке спонсоров. Команды доброволь-
цев по всей стране реставрируют зда-
ния, облагораживают территории дворов  
и создают в них общественные простран-
ства, которые пользуются у жителей боль-
шой попу лярностью.

Гордостью волонтеров в Нижнем стал 
усадебный комплекс, построенный архи-
тектором Владимиром Лемке. В этих до-
мах жили Владимир Короленко и Максим 
Горький, бывали Федор Шаляпин и Антон 
Чехов.

«Эти архитектурные сооружения — наша 
история, которую важно сохранить для 

Экология
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города. Но не всегда, к сожалению, власть 
хочет заниматься сохранени ем архитек-
турного наследия. Обычно такие дома по 
"неизвестной" причине сгорают дотла, а 
на месте пепелища за считаные месяцы 
появляется посред ственное здание для 
коммерческих целей. Поэтому очень важ-
но поддерживать и популяризировать по 
всей стране такие проекты, как «Том Сой-
ер Фест». Тогда у каждого города будет 
шанс защитить деревянную историческую 
застройку от напора стекла и бетона», — 
подчеркнул Николай Рыбаков.

Кроме того, лидер «Яблока» посетил ме-
мориал нижегородской журналистки Ири-

ны Славиной. Рыбаков возложил цветы  
и почтил ее память минутой молча ния.
Также лидер партии вместе с волонте-
рами провел агитационные пикеты на 
центральных улицах Нижнего. Команда 
«яблочников» раздала жителям города 
листовки с программой партии и агита-
ционные газеты.

  «Многие нижегородцы открыто говори-
ли, что собираются голосовать именно 
за «Яблоко», и агитируют своих друзей 
и знакомых поступить так же. Люди ждут 
перемен и понимают, что только с нашей 
партией они по-настоящему возмож ны», 
— сказал Николай Рыбаков.

Николай Рыбаков берет пробы воды реки Волга во время визита в Нижний Новгород в 2021 году
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Дебаты. Внешняя политика, 
оборона, безопасность

31.08.21
«Россия 24»

Партия «Яблоко» считает, что полити-
ка президента Владимира Путина и его 
партии «Единая Россия» привела оборо-
носпособность нашей страны на крайне 
низкий уровень. При сырьевой, отсталой, 
слабой экономике невозможно проводить 
такую агрессивную внешнюю политику. 
При такой политике Министерства ино-
странных дел против нашей страны вво-
дятся санкции. Любая страна теперь мо-
жет ввести санкции — это плохое качество 

работы Министерства иностранных дел, 
которое формируется Владимиром Пути-
ным.

Посмотрите, пожалуйста, кто платит за те 
санкции, которые вводятся против нашей 
страны? Платите вы, уважаемые зрители, 
из своего кошелька. Да, говорят об обо-
роноспособности, но олигархи, близкие 
к власти, они получат свои компенсации за 
эти санкции, а вы будете платить из своего 

ПолитикаВыборы
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кошелька за повышение цен, за [дальней-
шее] ухудшение системы здравоохране-
ния, образования.

Посмотрите, пожалуйста, новости. Я вклю-
чаю вчера канал «Россия 24» и вижу ново-
сти, что Россия занимает первое и второе 
место в танковом биатлоне. 2021 год — 
какой танковый биатлон? 500 тысяч коек 
сокращено в нашей стране. Посмотри-
те, в каком состоянии находится система 
здравоохранения, система образования. 
Миллионы людей получают заработную 
плату либо на уровне прожиточного мини-
мума, либо еще ниже, а выигрывают в тан-
ковом биатлоне.

Потому что проще выигрывать в танковом 
биатлоне, чем построить реальную насто-
ящую современную систему здравоохра-
нения.

Тема — обороноспособность. Так вот со-
временная обороноспособность государ-
ства — это развитая экономика, развитая 
медицина, чтобы люди могли получить, 
даже в небольшом городе живя, качествен-
ную медицинскую помощь. Кому нужно на 
нас нападать, если 640 тысяч жизней уне-
сено лишних, людей, которые не должны 
были умереть во время пандемии, просто 
из-за состояния нашего здравоохране-
ния?

Я хочу, чтобы обороноспособность нашей 
страны была видна не в танковом биатло-
не, а в том, что мы заняли бы первое место 
по качеству медицины, по качеству обра-
зования, по доходам населения, по про-
должительности и качеству жизни. Вот это 
настоящая обороноспособность страны. 
Что же у нас происходит на самом деле? 
У нас государство, поддерживающие по-
литику Владимира Путина партии (и тут, из-
вините, уважаемые КПРФ и «Справедливая 

Россия», вы все делаете вместе с «Единой 
Россией» то же самое) ищут «иностран-
ных агентов», объявляют врагами народа 
внутри страны тех, кто предлагает другой 
путь. Да, в 2012 году вы поддержали этот 
закон об иностранных агентах, потому что 
проще найти внутренних врагов.

***
Главное, что показала ситуация в Афгани-
стане — что больше никакой ядерный по-
тенциал страны не может обеспечить ее 
безопасность. У Америки крупный ядерный 
потенциал. И она проиграла вой ну факти-
чески партизанскому террористическо-
му движению. Все, мир изменился. И если 
представлять, что мир не изменился, это 
приведет к катастрофе. Нужно вместе 
решать всем странам мира проблемы 
терроризма. Этого совершенно не про-
исходит.

Что мы слышим от наших коллег, от КПРФ 
и СР? Вместе, естественно, с «Единой Рос-
сией». Но те просто сертифицированы. 
И ЛДПР. Что мы слышим? Ваша социаль-
ная инициатива. Да никому не нужны бу-
дут ваши социальные инициативы, пока 
вы поддерживаете Владимира Путина. 
И ничего это не будет реализовано. Пото-
му что вы поддерживаете его агрессивную 
внешнюю политику. Ему этого достаточно. 
Ему достаточно, что вы его в этом поддер-
живаете. Во всех остальных вопросах вы 
можете говорить: «Вот такую пенсию или 
такую установить». Он этого ничего не бу-
дет слушать.

Есть единственная сейчас партия на выбо-
рах, которая выступает против этой поли-
тики, — это «Яблоко». Есть большая группа 
партий в Государственной Думе (четыре), 
которые поддерживают политику Путина. 
И есть «Яблоко». Вот вариант, что делать.
Про вой ну я не мог у не сказать.  



96

«Остаться человеком»

Я несколько дней назад был 
в Краснодарском крае в стани-
це Каневской, это крупнейший 
сельский населенный пункт. 
Я пришел на мемориал жертв 
Великой Отечественной вой ны. 
Там огромные, тяжелейшие шли 
бои. И перечислены фамилии 
жителей станицы, которые по-
гибли в Великую Отечественную 
вой ну. Потом перечислены фа-
милии солдат, которые погибли 
в Афганистане, из этой стани-
цы. Потом перечислены те, кто 
погибли в Сирии. А потом идут 
пустые чистые плиты, для того 
чтобы записывать туда будущих 
жертв будущих вой н. Задача 
политика — не допустить вой ны. 
Военный должен тренировать-
ся и уметь выигрывать вой ну, но 
задача политика — не допустить 
вой ны.

Потому что сейчас происхо-
дит бесконечное разжигание 
ненависти, злобы. Посмотрите, 
какая агрессия идет по отно-
шению к Украине. Сколько ток-
шоу про Украину. Все эти пар-
тии поддерживают это. Никто 
не выступает: «Остановитесь! 
Прекратите это нагнетание 
атмосферы! Прекратите искать 
врагов и внутри страны, и вов-
не». Есть 19 сентября выбор: 
либо голосовать за политику 
вой ны, агрессии (как итог — по-
вышение цен, ослабление ме-
дицины), либо проголосовать за 
«Яблоко» и альтернативу — за 
политику мира, сотрудничества, 
добрососедства и развитие 
собственной страны. И тогда 
1 сентября — это будет день, ког-
да дети будут учиться в свобод-
ной стране.
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31.08.21
«Правда Севера» (г. Архангельск)

Председатель партии «Яблоко» Нико-
лай Рыбаков 28 августа во время визита 
в Архангельскую область вместе с кан-
дидатами «Яблока» — одним из лидеров 
коалиции «Стоп-Шиес» Олегом Мандры-
киным, инженером Максимом Пис куновым, 
юрисконсультом Оксаной Владыкой и во-
лонтерами партии посетил хранилище 
радиоактивных отходов «Миронова гора» 
в Северодвинске.

Хранилище построили еще в 50-е годы.  
В бункер тогда свозили начиная от радио-
активного оборудования аварийных под-
лодок и до одежды групп де зактивации. 
Глиняная почва должна была стать есте-
ственным барьером для проникновения 
грунтовых вод. Хранилище заполнили еще 
в 1979 году и забыли про него. Но бетон-
ные емкости стали терять герметичность 
и оказались запол нены водой. В 90-х за-
били тревогу экологи, и в начале 2000-х  

Николай Рыбаков: «Нужно вве-
сти запрет на уничтожение вла-
стью зеленых зон в городах»

Экология

Николай Рыбаков вместе с членами и сторонниками Архангельского «Яблока» на месте планируемой 
застройки зеленой зоны в Северодвинске
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в федеральном и областном бюджетах 
нашли деньги на то, чтобы наконец сде-
лать территорию недоступной для лю-
дей. Николай Рыбаков отметил, что эта 
мера — лишь крат ковременное решение, 
и судьбой «Мироновой горы» еще пред-
стоит заниматься. «Радиация опасна тем, 
что она не видна, а ее последствия в виде 
онкологиче ских заболеваний проявляют-
ся через годы после поражения. Севе-
родвинск — город, где проводится много 
потенциально опасных работ. Поэтому 
здесь должна быть налажена система 
достоверного информирования граждан 
в случае радиационных инцидентов, а 
также должен быть очень серьезный уро-
вень медицины и служб МЧС для оказания 
помощи людям в случае инцидента. А луч-
ше всего — вообще ликвидировать такие 
объекты накопленного экологи ческого 
ущерба. «Яблоко» выступает за это», — 
отметил Рыбаков.

Вместе с местными активистами Николай 
Рыбаков обсудил проблему застрой ки 
зеленой зоны в центре Северодвинска. 
Вместо того, чтобы облагородить зеленый  
оазис на берегу Театрального озе-
ра (между драмтеатром и ЦУМом) и 
обеспечить горожан парком для от-
дыха, местные власти решили выру-

бить более 2 тысяч деревьев, а доро-
гую землю отдать застройщикам.По 
мнению Олега Мандрыкина, терри-
тория была отдана для строительства  
11 высотных домов. «Благодаря нашим 
активистам эту зону еще можно отсто-
ять. Уничтожить такой ландшафт руками 
власти — преступление против жителей 
города. Места для застройки домов в го-
роде есть, а вот для того, чтобы раз бить 
хороший парк для людей — нет», — отме-
тил Мандрыкин. 

«Для большинства городов нашей страны 
актуальная задача — создание зе леных 
зон, где люди могли бы отдыхать, восста-
навливать свои силы и укреплять здоро-
вье. Чтобы власти города не имели права 
распоряжаться такой землей как своей, 
на законодательном уровне должен быть 
введен запрет на уничто жение зеленых 
зон в городах», — добавил Николай Ры-
баков.

В Архангельске глава федерального спи-
ска «Яблока» накануне празднования  
в регионе 80-летнего юбилея с момента 
прихода в порт города по ленд-лизу пер-
вого союзного конвоя с гуманитарной по-
мощью в период Великой Отече ственной 
войны отметил, что этот опыт для нашей 

страны должен стать уро-
ком — в борьбе со злом нам 
всем нужно уметь объеди-
няться, не рвать, а налажи-
вать международные связи.

Также Николай Рыбаков 
встретился с местным ак-
тивом партии, прошелся по 
набережной Двины, пооб-
щался с архангелогород-
цами и вместе с командой 
волонтеров раздал им га-
зеты и листовки.

Николай Рыбаков вместе с кандидатом на выборы в Госдуму-2021 Олегом Мандрыкиным на месте планируе-
мой застройки зеленой зоны в Северодвинске
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Общество01.09.21
«Комсомольская правда» (г. Воронеж)

Председатель партии «Яблоко» посетил Во-
ронежскую область и разобрал актуальные 
проблемы региона.

— В программе партии «Яблоко» один из 
основных пунктов обозначен как «Свобода, 
права человека, жизнь без страха». Если 
первые два тезиса говорят сами за себя, 
то третий вызывает вопросы. Что значит 
жизнь без страха в сегодняшней России, 
в сегодняшней Воронежской области?

— Для одного человека жизнь без страха 
значит, что если он заболеет, государство 

не бросит его в коридоре больницы. Для 
другого — что его не будут бить дубинка-
ми по голове, когда он выйдет на мирную 
политическую демонстрацию. Для треть-
его — бизнесмена — что когда случится си-
туация, аналогичная приходу коронави-
руса, власти не скажут ему: «Выпутывайся 
сам». Жизнь без страха — это уверенность 
в завтрашнем дне, — считает Председа-
тель партии «Яблоко» Николай Рыбаков.

30 августа глава объединенной демокра-
тической фракции прилетел в Воронеж, 
чтобы обсудить с местными активиста-

Николай Рыбаков в Воронеже: 
«Жизнь без страха —  это  
уверенность в завтрашнем дне»

Главный врач Воронежской областной детской клинической больницы N1 Михаил Жидков показывает Николаю 
Рыбакову строящийся новый детский корпус, где будут проходить лечение дети с онкологическими заболева-
ниями
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ми наиболее острые проблемы региона 
и попросить жителей поддержать партию 
«Яблоко» на выборах в Госдуму, которые 
пройдут с 17 по 19 сентября.

Почему проблемы замалчиваются?

— Я почти каждый год бываю в Воронеж-
ской области. Здесь сложилась непростая 
экологическая обстановка с выбросами 
в атмосферу из-за огромного количества 
автомобилей, поэтому так важно отстоять 
местные парки — Северный лес и Яблоне-
вый сад. И ведь мы постоянно сталкива-
емся с тем, что информация об окружа-
ющей среде, о происшествиях, которые 
напрямую на нее влияют, замалчивается. 
И какие бы поправки ни принимали в Кон-
ституцию о том, что у граждан есть право 
знать, что происходит с природой, о кри-
тических ситуациях начинают говорить 
только тогда, когда они становятся оче-
видны всем, и уже нет никакой возмож-
ности их замолчать, — отмечает Николай 
Рыбаков.

В пример Председатель партии «Яблоко» 
привел происшествие в Россоши, когда 
из-за крупной аварии на магистральной 
канализации пришлось ввести режим ЧС. 
Более 300 многоэтажек, 19 социально 
значимых объектов, в том числе две боль-
ницы, остались без воды практически на 
пять дней. Канализационные стоки попали 
в реки Черная Калитва и Сухая Россошь.
— Особенностью Воронежской области 
со знаком «минус» можно считать изно-
шенность коммунальных сетей. Трагедия 
в Россоши так широко стала известна 
из-за своих масштабов, но подобные 
прорывы в разных районах случаются ре-
гулярно. И проблема не только в том, что 
из-за этого гибнут рыба и растительность, 
ухудшается качество рек, но и в том, что 
в итоге эта загрязненная канализацион-
ными стоками вода попадает в организм 
человека и безусловно приводит к ухуд-
шению его здоровья, — комментирует Ни-
колай Рыбаков. Нужно многое менять…
В Воронеже Председатель партии «Ябло-
ко» встретился с представителями фонда 

Николай Рыбаков и лидер Воронежского «Яблока» Татьяна Шкред на встрече с активистами Воронежа, 
которые обеспокоены предстоящим сносом легендарного здания города – Дома Культуры 50-летия Октября 
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помощи онкобольным детям «ДоброСвет», 
активистами, которые пытаются сохранить 
Дворец культуры имени 50-летия Октября, 
и другими общественниками.

— Часть проблем Воронежской области, 
к сожалению, типична для всей страны. 
Существует невероятный перекос в сто-
рону федерального бюджета. Предло-
жение партии «Яблоко» заключается 
в том, чтобы бюджеты — федеральный, 
региональный и местный — имели равную 
пропорцию — по 33%. Сегодня же из-за 
нехватки бюджета на местном уров-
не невозможно решить те же проблемы 
с дорогами, с коммунальными система-
ми, с образовательными учреждениями, 
с благоустройством. То есть с тем, что 
действительно волнует людей в повсед-
невной жизни. На силовые структуры и тот 
же государственный аппарат в то же вре-
мя тратятся огромные деньги, — отмечает 
Николай Рыбаков.

Последние пять лет, по данным лидера 
партии «Яблоко», к тому же неуклонно со-
кращаются реальные доходы населения.
— В сфере образования Воронежской 
области зарплату меньше 15 тысяч руб-
лей получают 36% работников. Соответ-
ственно, эти люди не могут купить доста-
точное количество продуктов, хорошие 
лекарства и поддерживать свое состо-
яние здоровья. Но если не решить про-
блему бедности, мы не будем справляться 
с современными вызовами. Что, например, 
произошло в России во время пандемии 
коронавируса? Начали переписывать 
Конституцию! Результат в итоге трагиче-
ский, — подчеркивает Николай Рыбаков. — 
Сегодня нужно многое менять, и всем важ-
но понимать, что Россия — наша страна 
и никто другой не будет заниматься ее 
обустройством, кроме нас самих!

Николай Рыбаков и зампред Воронежского «Яблока» на встрече с волонтерами благотворительной организа-
ции «ДоброСвет» в Воронеже
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Дебаты. Занятость, инфра-
структура, комфортная среда, 
сервисное государство

02.09.21
«Первый канал»

«Яблоко» — это крупнейшая в России оп-
позиционная партия, за которую на выбо-
рах (даже при том, как проходят выборы, 
и вы это знаете, и те, кто сейчас смотрит 
нас в эфире) проголосовал один миллион 
человек. «Яблоко» представлено в семи 
законодательных собраниях субъектов 
Российской Федерации. А какие могут 
быть выборы? Посмотрите, пожалуйста, на 
то, какая у нас сейчас Государственная 
Дума. Посмотрите. Там 450 человек, кото-
рые штампуют законы, которые предла-
гает Владимир Путин. Вот такие проходят 
выборы.

***
«Яблоко» тем и ценная партия в России, 
что мы продолжали все годы отстаивать 
права людей. Права людей на качествен-
ное образование, на качественное здра-
воохранение, мы никогда от этого не от-
ступим. Посмотрите, что происходит, если 
мы хотим говорить об инфраструктуре, об 
удобном государстве, как сокращаются 
больницы, как сокращаются тысячи стан-
ций скорой медицинской помощи. Что мы 
должны записать теперь в программу — 
сокращение станций медицинской помо-
щи? Нет, извините. Мы будем требовать, 
чтобы развивали станции медицинской 
помощи. Посмотрите, что мы поменяли 

в программе. Мы в программе написали, 
что надо, наконец, прекратить внешнепо-
литические авантюры и заняться благоу-
стройством нашей собственной страны. 
И это люди поддерживают.

***
Как мы хотим развивать профессиональ-
ное образование, чтобы люди шли туда? 
Идут дети все равно, но это же недо-
стойно страны. Удивляетесь, что вырос-
ла безработица? А потому что во время 
пандемии мы говорили правительству, 
мы говорили власти, поддержите малый 
бизнес, не бросайте, что вы делаете? Вы 
объявили локдаун и сказали: «Все, теперь 
все плывите сами, выкарабкивайтесь как 
хотите». Это несправедливо было. Мы счи-
тали, что помочь нужно людям, те деньги, 
ко- торые есть в Фонде национального 
благосостояния, — для того, чтобы люди 
могли пережить пандемию, чтобы не за-
крывались предприятия. По разным оцен-
кам, от 500 тысяч до 4,5 миллиона инди-
видуальных предпринимателей, мелких 
компаний закрылось, потому что государ-
ство решило: все, мы не помогаем малому 
бизнесу, мы не помогаем индивидуальным 
предпринимателям. Конечно, выросла 
безработица, конечно, люди не верят по-
сле этого государству. Что делали? Помо-

ПолитикаВыборы
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плату около 45 тысяч руб лей, он вынужден 
работать на трех ставках. Трех ставках. 
При этом в школах только сейчас начи-
нают освобождаться от третьей смены. 
Я встречаюсь с руководством республики. 
Мне говорят, что для нас счастье, что мы, 
наконец, в этом году хотим избавиться от 
третьих смен в школах. А самая большая 
удача, если мы говорим об инфраструкту-
ре, что в этом году, наконец, в республике 
избавятся от холодных уличных туалетов 
для детей, когда в мороз дети должны 
были ходить на улицу в холодные туалеты.

***
Не может быть давления на человека 
ради его блага. И мы считаем, что не мо-
жет быть никакого развития технологии, 
которое идет в ущерб правам человека. 
Не может быть никакого такого развития 
технологии контроля за человеком, кото-
рое идет в нарушение закона, что именно 
сейчас происходило. Потому что людям 
устанавливали мобильное приложение, 
ограничивали их перемещение по горо-
ду совершенно в нарушение Конституции, 
пенсионерам и льготникам решили отме-

гали крупному бизнесу, олигархам, и все 
партии молчали в Государственной Думе, 
смотрели, как все это происходит. А это 
было очевидно, что происходит. Потому 
что людей бросили и в тяжелый момент им 
не помогли. Конечно, растет безработица 
в результате этого.

***
Мы считаем, что надо увеличить зара-
ботную плату учителей как минимум в два 
раза. К сожалению, каждый раз, приезжая 
в регион, я вижу примерно одинаковую 
статистику. От 20 до 30% (а в регионах 
с тяжелой ситуацией процент выше) ра-
ботников образования, школ получают 
заработную плату, вдумайтесь сейчас, 
менее 15 тысяч руб лей. Это не пособие 
по безработице. Это заработная плата 
наших работников школ. Чему мы удивля-
емся, почему не идут работать в школы?

Я недавно был в Бурятии и разговаривал 
с нашим кандидатом, молодым учителем 
в школе. Ему 24 года, он фанат своего 
дела. Для того чтобы достойно жить, под-
держивать семью и получать заработную 
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Государственной Думы и не вопрос, кото-
рый будет решаться 19 сентября на выбо-
рах. А 19 сентября на выборах будет ре-
шаться вопрос: у нас будет продолжаться 
агрессия ко всему миру или мы наконец 
будем налаживать добрососедское со-
трудничество с другими государствами?

Будет решаться вопрос: мы будем бряцать 
оружием или мы наконец-то будем зани-
маться благоустройством собственной 
страны?

У нас будет решаться вопрос: будут ли 
снова партии в Государственной Думе, 
только которые поддерживают политику 
Путина, или туда придет «Яблоко», кото-
рое занимает другую позицию и считает, 
что нужно менять? Посмотрите, сколько 
проблем мы сегодня озвучили. Что в ответ 
на это делает власть? Власть в ответ на 
это ищет «иностранных агентов» в нашей 
стране, которыми называет тех людей, 
которые хотят наконец решать проблемы 
нашей страны.

***
Дорогие друзья, ну что, мы обсудили мно-
го проблем. Теперь весь выбор за вами. 
Я понимаю, что вы хотите перемен. Я мно-
го с вами разговариваю об этом. Можете 
оставаться дома. Можете оставаться дома 
19 сентября. И власть это вполне устроит. 

Можете проголосовать за 
какую-то партию, кото-
рая поддерживает Вла-
димира Путина. Их много 
в Государственной Думе. 
Есть партии, которые вне 
Государственной Думы, 
которые тоже поддержи-
вают Владимира Путина. 
А можно за «Яблоко», за 
перемены.

нить проездные карточки, заблокировать, 
все это было совершенно в нарушение 
Конституции.

Но проблема не только в цифровом го-
сударстве. Проблема в том, что Москва 
действительно развивается как цифро-
вой город, а я приезжаю в Воронеж по-
завчера — какая главная новость? (И это 
каждую неделю происходит!) Что кана-
лизационные коллекторы прорывают-
ся, и какашки выливаются в реки, откуда 
люди пьют воду. А мы говорим о цифро-
визации в Москве. Надо коллекторы чи-
нить, потому что это все отравляет жизнь 
людей. В Улан- Удэ топят печи дровами, 
потому что люди не в состоянии прове-
сти газ к себе в дом, и углем, и вся эта ко-
поть стоит над городом. А современное 
сервисное государство — это независи-
мый парламент, это свободные средства 
массовой информации, это независимый 
от власти честный суд, сильная оппозиция, 
которая контролирует исполнительную 
власть, которая контролирует президента. 
Сейчас ничего этого в нашей стране нет. 
И нет сервисного государства.

***
Я был главой администрации муници-
палитета и прекрасно знаю, что эти во-
просы решаются, когда с людьми раз-
говаривают. Но это точно не вопрос 
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Партия «Яблоко» выступает за новую бюд-
жетную политику. Мы считаем, что спра-
ведливо перераспределить таким обра-
зом доходы бюджета, чтобы федеральное 
правительство, регионы и муниципалите-
ты имели равные доходы — 33%, 33% и 33%. 
Сейчас идет очень сильный перекос 
в сторону федерального центра. И у му-
ниципалитетов практически не остается 
средств на то, чтобы решать самые на-
сущные, самые близкие и понятные людям 
проблемы.

В результате происходит оптимизация, ко-
торая стала известна всем очень жестко, 
ударив по нашей стране, по нашим граж-
данам сейчас, во время пандемии коро-
навируса.

За последние 20 лет была сокращена 
1000 станций скорой помощи, было со-
кращено 5000 больниц, 35 000 фельдше-
ров и медицинских сестер. Нужно срочно 
перераспределить приоритеты бюдже-
та в сторону здравоохранения, для того 
чтобы люди могли ощутить на себе защиту 
государства.

Дебаты. Бюджетная политика  
и занятость

ПолитикаВыборы
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Что нужно сделать? Для этого нужно 
оставлять подоходный налог 75% в му-
ниципалитетах, для того чтобы власти 
на местах были заинтересованы в росте 
благосостояния людей. 100% НДС нужно 
оставлять в муниципалитетах. 100% от ма-
лого бизнеса. Для того чтобы власть была 
заинтересована в развитии малого биз-
неса. И не происходило такой ситуации, 
которая произошла во время пандемии, 
когда власть не поддержала малый биз-
нес и закрылось, по разным оценкам… 
Росстат дает около 500 000 закрывших-
ся предприятий, в том числе крупных. Не 
только малый бизнес, но и крупные. Упол-
номоченный по правам человека в не-
сколько раз больше озвучивает эту цифру. 
Но бизнес пострадал очень сильно.

Сейчас нужно поддержать людей, кото-
рые пострадали от пандемии, пострадали 
финансово, пострадали через то, что за-
крылся бизнес. У нас есть у государства 
на это ресурсы. Есть Фонд национального 
благосостояния. За прошлый год благо-
даря ценам на нефть он увеличился почти 
в 2 раза и достиг почти 14 трлн руб лей. По 
нашим расчетам, 2,5 трлн руб лей нужно 
потратить на то, чтобы поддержать людей, 
позаботиться о них.

— Что же вы делите несуществующие 
деньги?

Николай Рыбаков: Это существующие 
деньги. Возвращаемся к тому, что нужно 
поддержать людей. Но самое главное — 
бюджетная политика, действительно, как 
отмечал господин Макаров, это отраже-
ние экономической политики. А экономи-
ческая политика — [здесь] должна быть 
свобода, свобода предпринимательства, 
свобода творчества, гарантия частной 
собственности, для того чтобы люди были 
уверены в своем будущем.

Владимир Соловьев: Я, может, где-то от-
сутствовал, а разве не было несколько 
пакетов помощи малому и среднему биз-
несу?

Николай Рыбаков: Мы считаем, что этого 
было недостаточно.

Владимир Соловьев: Но они были?

Николай Рыбаков: Они были, но люди 
практически не смогли получить от них 
помощь.

Владимир Соловьев: Вы сказали, что не 
было.

Николай Рыбаков: Были, но недостаточно.

***
Дорогие друзья, говоря о налогах, да-
вайте поговорим об очень сложной ситу-
ации, о том, с чего эти налоги платятся. 
Допустим, подоходный налог. Я много езжу 
по стране между выборами. И, конечно, 
особенно много сейчас, в период изби-
рательной кампании. Встречаюсь с учи-
телями. Знаете, какая средняя заработ-
ная плата у учителей в наших школах? Не 
в Москве, а в школах в регионах. Треть 
учителей (работников школ) получают 
заработную плату меньше 15 000 руб лей. 
Зачем с них еще брать подоходный налог 
13%? Подоходный налог с таких маленьких 
заработных плат нужно отменить и увели-
чить заработную плату учителей как ми-
нимум в 2 раза.

Не путем того, чтобы учителя набирали 
ставки. Я недавно был в Бурятии. И наш 
молодой кандидат, молодой учитель шко-
лы рассказывал, что для того чтобы по-
лучать более- менее достойную заработ-
ную плату для региона в 45 000 он должен 
взять на себя три ставки и нести за трех 
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учителей нагрузку в своей школе. Он пре-
подает обществознание.

Нужно стимулировать развитие бизнеса, 
для того чтобы бизнес развивался и соз-
давал рабочие места. Мы считаем, что 
нужно снизить и вернуть ставку налога на 
добавленную стоимость до 18%, как это 
было. Мы считаем, что нужно поддержи-
вать через налоговые льготы наукоемкие 
технологии, медицину высоких технологий, 
образование, современное машиностро-
ение, для того чтобы был прорыв в самых 
важных для будущего технологиях.

Мы считаем, что нужно отменить на 5 лет 
налоги для новых стартаперов, для ма-
лого бизнеса. Потому что за 5 лет они 
смогут стать на ноги и в будущем платить 
налоги нашему государству, создав у себя 
рабочие места. Не налоговые каникулы, 
а именно отсрочку на выплату налогов.
И еще раз хочу сказать, что налоги — это 
тоже сопровождение той политики, ко-
торая проводится в стране. В стране 

должна наконец быть свобода предпри-
нимательства. Чтобы люди не боялись, что 
у них отберут бизнес, чтоб они знали, что 
в стране низкая коррупция. Потому что 
люди будут готовы платить налоги, если 
они знают, на что идут эти налоги. Если 
они знают, что это не будет разворовано. 
Ключевую функцию в этом должен нести, 
конечно же, парламент, который должен 
контролировать власть. Парламент дол-
жен быть борцом с коррупцией. Этого 
сейчас не происходит. А в парламенте 
должен быть новый голос, который будет 
бороться с коррупцией — голос «Яблока». 
Спасибо.

***
Друзья, давайте поговорим о том, что мы 
с вами видим каждый день. Приходя в ма-
газин, мы с вами видим, как постоянно 
растут цены. А качество продуктов ухуд-
шается. Мы видим, что наши с вами дохо-
ды не растут. Мы видим, какие серьезные 
проблемы с окружающей средой в нашей 
стране, как часто люди вынуждены закры-

Партия «Яблоко» не побоялась вести кампанию в Думу с «иноагентской» маркировкой всей агитации из-за 
выдвижения на выборы в Госдуму политика Андрея Пивоварова, включенного в списки «иностранных агентов»
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вать окна, чтобы не дышать отравленным 
воздухом, как часто люди вынуждены пить 
воду совершенно непригодного качества, 
как часто прорываются канализационные 
стоки в наши реки, промышленные сбросы. 
Мы это с вами все видим постоянно.

Мы видим, как тяжело, больно ударила по 
нашей стране пандемия коронавируса. 
Потому что людям не была оказана по-
мощь. Слишком много было сокращено 
коек в больницах за последние 20 лет, для 
того чтобы каждому могла быть оказа-
на помощь. В итоге долго показывали на 
зарубежные страны, на Америку. А наша 
с вами страна, к сожалению, вышла сей-
час на первое место по смертности от ко-
ронавируса и избыточной смертности. Это 
трагедия для нашей страны. Нужно срочно 
предпринимать меры, для того чтобы вос-
становить нормально нашу медицину, для 
того чтобы мы с вами могли получать ме-
дицинскую помощь не только в крупных го-
родах. Хотя даже часто в крупных городах 
ее не получить. Вы это прекрасно знаете.

А в малых городах, даже если построили, 
отремонтировали фельдшерский пункт, 
он стоит закрытым, потому что там нет 
специалистов. Люди не могут получить 
достойную медицинскую помощь.

При этом, так как тема передачи сегодня 
во многом бюджетная, налоговая полити-
ка, посмотрите, пожалуйста, что делается 
с бюджетом, — $140 млрд было прощено 
другим государствам. Это деньги нашего 
с вами бюджета, который мы недополучим.
Посмотрите, что сделала «Единая Россия» 
с пенсионным возрастом. Фактически из 
каждого кармана работника было выну-
то по 800 000 руб лей. Это незаконно. Это 
несправедливо по отношению к гражда-
нам своей же страны.

Посмотрите, в каком состоянии находятся 
наши школы. 3000 школ в нашей стране 
не имеют теплых туалетов. Дети вынуж-
дены зимой в мороз ходить в 2021 году на 
улицу в туалет. Сколько детей учится во 
вторую и даже в третью смену? Мы счи-
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таем, что наша страна должна занимать-
ся решением наших проблем, создавать 
сильную экономику в нашей стране, по-
тому что это и есть сильное современное 
государство, когда люди живут качествен-
но, долго, когда они здоровые, когда раз-
вита инфраструктура в стране. Это и есть 
сильное государство.

Представитель «Единой России» Андрей 
Макаров просил похвалить «Единую Рос-
сию». Я это сделаю. Вы на этих выборах 
выдвинули откровенный список вашей 
партии. Его возглавляет министр оборо-
ны и министр иностранных дел. Для людей 
это сигнал. Это значит, что планируется 
бесконечное продолжение гонки воору-
жений, подготовки к вой не и агрессия по 
отношению к миру.

— Вы распродавали нашу страну, как 
только находился любой покупатель.

Николай Рыбаков: Господин Макаров, вы 
представляли партию Гайдара в Государ-
ственной Думе и были соратником Ельци-
на тогда, когда «Яблоко» было в оппози-
ции. А вы были представителем Гайдара. 
А теперь я продолжу говорить. Хотите 
продолжать вот это все слушать? Може-
те оставаться дома или можете прийти на 
выборы и сменить эту власть, проголосо-
вать за «Яблоко», за перемены. Спасибо 
за поддержку.

Владимир Соловьев: Николай, у вас про-
звучала информация, которая была дав-
но признана дезинформацией, и звучала 
только у «иностранных агентов». Что Рос-
сия занимает первое место по смертности 
от коронавируса.

Николай Рыбаков: Это официальная ста-
тистика.

Владимир Соловьев: Официальная чья?

Николай Рыбаков: И избыточной смерт-
ности.

Владимир Соловьев: Вы на что ссылае-
тесь?

Николай Рыбаков: Я вам представлю.

Владимир Соловьев: Вот извольте. Потому 
что по данным ВОЗ и по данным всех…

Николай Рыбаков: На 100 000 жителей.

Владимир Соловьев: Россия выглядит 
очень и очень достойно. Поэтому когда вы 
приводите такого рода данные, когда вы 
говорите на всю страну, что Россия хуже 
всех в мире, извольте предъявить сразу 
конкретные данные. Потому что пока это 
выглядит клеветой на наших медиков и на 
их героическую работу. Напомню, что 
даже в Америке были опубликованы дан-
ные по избыточной смертности, исходя из 
которых они говорят, что у них даже не 
более 600 000 человек умерло, а более 
1 000 000, на что… вынужден был отвечать. 
Но если брать…

Николай Рыбаков: Владимир, к работе 
наших медиков это не имеет никакого от-
ношения.

Владимир Соловьев: Имеет прямое. Пото-
му что де-факто вы обвинили их.
Николай Рыбаков: Медики вкладываются 
полностью в спасение людей.

Владимир Соловьев: Судя по всему, они 
ничего не смогли сделать. Именно поэто-
му…

Николай Рыбаков: Нет, подождите. Если 
не хватает коек. И избыточная смертность 
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связана не с коронавирусом, а с тем, что 
людям по другим заболеваниям не могут 
оказать помощь, потому что врачей пере-
распределили в сторону коронавируса.

Владимир Соловьев: Опять не соответ-
ствует действительности. Потому что если 
посмотреть, как работает наша система, 
и как, например, сейчас опять в Амери-
ке пошли сбои, вот это передергивание 
оскорбительно для российского медицин-
ского корпуса.

Николай Рыбаков: Нет, медицинскому это 
никоим образом не оскорбительно.

Владимир Соловьев: Просто давайте бу-
дем объективны к нашим врачам, которые 
героически борются с мировой…

Николай Рыбаков: Врачи героически [бо-
рются] действительно.

Владимир Соловьев: Пандемией.

Николай Рыбаков: Но только больниц нет.

Владимир Соловьев: Больниц — тоже. 
Сколько было построено больниц и новых 
за последний год?

Николай Рыбаков: За 20 лет было сокра-
щено в Москве 20 000 коек в больницах. 
А сейчас построили 7000.

Владимир Соловьев: Каждый раз надо 
сравнивать сравнимое. Вы хотите, чтобы 
были какого качества места? Надо пони-
мать, что в условиях коронавируса надо 
было создавать новые койки, к которым 
есть подведенный кислород и опреде-
ленные требования.

Николай Рыбаков: Сначала не нужно 
было их закрывать.

Владимир Соловьев: А их не было, чтобы 
закрывать. Те, которые…

Николай Рыбаков: За 20 лет.

Владимир Соловьев: 20 лет назад не было 
такого качества коек, которые могли бы 
справиться с коронавирусом.

Николай Рыбаков: Владимир, за 20 лет 
нельзя было построить, Вы считаете? По-
лучается, что сейчас Вы мой оппонент на 
выборах. Но Вы же не оппонент мой на 
выборах.

Владимир Соловьев: Я всего лишь тре-
бую, чтоб люди говорили правду. Когда 
слушает страна, люди имеют право знать 
правду.

Николай Рыбаков: Я говорю правду.
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Политик высоко оценивает шансы пар-
тии и кандидатов от Архангельской об-
ласти.
В конце прошлой недели Архангель-
скую область посетил Председатель 
партии «Яблоко» Николай Рыбаков. Он 
дал обширное интервью после увиден-
ного в Архангельской области, а также 
рассказал о предложениях партии по 
развитию страны и региона.

— Николай Игоревич, здравствуйте!

— Добрый вечер!

—  М ы  п оз н а ко м и л и с ь  в  де ка б р е 
2018 года, когда вы приезжали в Ар-
хангельск и проводили здесь встречу 
экологических активистов по вопросу 
строительства полигона для московско-
го мусора на станции Шиес. Хотелось бы 
поблагодарить вас и партию «Яблоко» 
за вклад в общую победу! Впереди, уве-
рен, будут новые достижения.

— Спасибо!

— Сегодня мы часто сталкиваемся с та-
ким мнением, что, занимаясь политикой 
и участвуя в выборах, невозможно из-
менить положение дел в стране. Что вы 
можете ответить людям, которые так ду-
мают?

— Архангельская область — это самый 
простой пример успеха. В победу на Ши-
есе можно тоже было не верить и сказать, 
что все проиграно и пусть везут мусор, но 
если бы никто не противостоял, то так бы 
и было. Политика — единственный самый 
простой и понятный способ глобально 
изменить все вокруг. Конечно, Шиес от-
стояли, но может появиться Шиес-2, 3, 4 
и так далее. И если мы хотим изменить 
что-то глобально, то надо поменять всю 
систему принятия решений, а это можно 
сделать только через политику. Конечно, 
людям много лет объясняли, что все за-
ранее известно и они ничего не решают, 
что все распределено, но это не так. Мы 
видим конкретные примеры, когда люди 
побеждают на выборах, становятся пред-

«Перемены произойдут!»:  
Николай Рыбаков – о предстоя-
щих выбо рах, экологии и аль-
тернативных путях раз вития 
страны

ИнтервьюВыборы



112

«Остаться человеком»

ставителями «Яблока» во власти и влияют 
на принятие решений. В 1988 году никто же 
не верил, что через год в СССР пройдут 
конкурентные выборы, а чуть позже рух-
нет вся система. Поэтому важно заранее 
готовиться к переменам, которые в любом 
случае произойдут. Так не бывает, чтобы 
они никогда не возникали.

«Яблоко» в том числе и занимается тем, что 
мы заранее прорабатываем конкретные 
решения, какие будет нужно принять в бу-
дущем, когда перемены наступят. На нас 
иногда смотрят несколько странно, зачем 
столько готовим программ и законопроек-
тов. Кажется, что сейчас их не провести, но 
приведу пример. В прошлом году мы раз-
рабатывали предложения как альтерна-
тиву путинским поправкам к Конституции 
и вносили их во все региональные пар-
ламенты. В Думе Астраханской области, 
где у «Яблока» всего один депутат, треть 
депутатов проголосовала за наш проект 
закона по судебной реформе. От трети 
до половины недалеко, поэтому все воз-
можно. Если люди придут на избиратель-
ные участки, то «Яблоко» одержит победу. 
Именно поэтому у власти есть большое 
желание, чтобы люди не шли голосовать.

— Что для вас значит слово «патрио-
тизм»?

— Патриотизм — это когда люди хотят жить 
в своей стране и не хотят из нее уезжать, 
когда людям не нужно стоять в очереди 
в больницу, когда пенсионеры могут купить 
себе лекарства и продукты и достойно 
жить, когда государство помогает своим 
гражданам пережить трудные времена, 
такие как, например, были в прошлом 
году.

— Какое у вас сложилось впечатление от 
нашего региона?

— Мне нравится Архангельск, я много 
раз уже был здесь. Тут особенная атмо- 
сфера. Но при этом ярко видны проблемы 
и большой потенциал, который сейчас не 
раскрыт.

— Есть ощущение, что регион бедный?

— Да, есть. И удивительно, что заработ-
ная плата здесь выше, чем в среднем по 
стране, но при этом уровень благососто-
яния ниже, как и уровень социальной сфе-
ры. Состояние медицины не такое, какое 
хотелось бы. Государство не учитывает, 
что на Севере жить тяжело. Из-за этого 
молодежь предпочитает отсюда уезжать.

— Какой вы могли бы предложить вари-
ант решения этой проблемы?

— У нас есть несколько направлений, по 
которым надо действовать. Некоторые 
из них абсолютно очевидные, но непо-
нятно, почему власть до сих пор по ним 
не работает. Самое простое, например, 
нужно отменить подоходный налог для 
тех, кто зарабатывает ниже прожиточ-
ного минимума. Это абсолютный абсурд. 
Человек и так получает доход на уровне 
физического выживания человеческого 
организма, не может купить ни дорого-
стоящие лекарства, ни необходимые про-
дукты, и еще из этого у него берут налог. 
Это первое, от чего надо отходить. Кроме 
того, нужно развивать малый и средний 
бизнес, потому что крупный бизнес не 
сможет прийти во все уголки страны. Для 
того, чтобы было больше занятых людей 
в сельской местности и малых городах, 
другого пути нет.

— Мы часто видим, что деньги из регио-
нов уходят в федеральный центр, а об-
ратно возвращаются по остаточному 
принципу. Как вернуть деньги в регионы?
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— Хотя количество регионов- доноров 
сейчас становится меньше, проблема 
остается. Мы настаиваем на налоговой 
реформе, у нас есть своя программа, 
получившая название «Новая бюджетная 
политика». Мы считаем, что доля доходов 
и расходов между местными, региональ-
ными и федеральным бюджетами [долж-
на быть] равная — 33 процента. Сейчас 
в регионах примерно так и есть, а вот 
между муниципалитетом и федеральным 
гигантский перекос. Самые близкие и по-
нятные людям проблемы — образование, 
медицина, городская среда — должны 
решаться на уровне муниципалитетов, 
но никак не на уровне федерации.

— В Архангельской области, как и в дру-
гих регионах, проходит так называемая 
реформа местного самоуправления. Как 
вы относитесь к этому процессу?

— Это совершенно неправильно. Я не 
поддерживаю объединение муници-
палитетов. Часто встречаюсь с ситу-

ацией, когда муниципалитеты объеди-
няются вокруг одного более крупного. 
Люди, которые жили до этого в меньших 
муниципальных образованиях, стра-
дают. Раньше они могли хотя бы дойти 
до местного руководства, достучаться 
и решить проблемы, а теперь это почти 
невозможно сделать, так как это терри-
ториально далеко. Также при укрупнении 
появляется больше проблем, но норма 
представительства уже меньше, не хва-
тает кадров. Чем ниже уровень местного 
самоуправления, тем лучше с финансо-
вым обеспечением, а на укрупненное 
территориальное образование денег 
не хватает. Для многих регионов страны, 
особенно для такой большой по площа-
ди Архангельской области, правильнее 
применять именно двухуровневое са-
моуправление — и в малых населенных 
пунктах, и в районах. Ликвидация са-
моуправления — это серьезная ошибка, 
сельские поселения оказываются попро-
сту брошенными.

Николай Рыбаков раздает агитационные листовки жителям Архангельска
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— В Псковской области с выборов сняли 
Льва Шлосберга, в Татарстане снимают 
ряд кандидатов «Яблока». Как партия их 
защищает и удастся ли кого-нибудь от-
стоять?

— К сожалению, по нам идет целена-
правленная борьба. Мы оказываем юри-
дическую помощь нашим кандидатам, мы 
используем политические методы и будем 
добиваться восстановления кандидатов 
через суд. По Льву Шлосбергу мы обра-
тимся в Верховный Суд, который в течение 
пяти дней должен будет рассмотреть си-
туацию, связанную с ним. Даже предсе-
датель Центризбиркома Элла Памфило-
ва не верит в те обвинения, которые были 
предъявлены в Мосгорсуде. Безусловно, 
нужно менять само законодательство. 
У нас есть пакет из 52 законов, которые 
нужно отменить, поскольку они направ-
лены исключительно на то, чтобы не допу-
скать неугодных кандидатов до выборов. 
«Яблоко» сейчас вынуждено маркировать 
все материалы большим указанием на то, 
что у нас есть кандидаты, аффилирован-
ные с иностранным агентом. Мы считаем 
эту норму неправильной, как и само зако-
нодательство об иноагентах, нежелатель-
ных и экстремистских организациях. Оно 
противоречит нормам демократического 
общества. Лидер списка «Единой России» 
министр иностранных дел Сергей Лавров 
встречается с представителями террори-
стической организации «Талибан», но на 
это закрывают глаза. Очевидно, что при-
менение законодательства носит избира-
тельный характер и проводится именно 
против неугодных кандидатов.

— Если бы у вас появилась возможность 
задать вопрос Владимиру Путину, то что 
бы вы спросили?

— Ничего. К нему у меня вопросов нет.

— Может ли возникнуть в обществе широ-
кий гражданский фронт против действу-
ющей власти?

— Может, но в этом должны участвовать 
сами граждане. Вот он может возникнуть 
19 сентября, если много людей, которые 
хотят реальных перемен, придут на вы-
боры, и если много людей не поддадутся 
уловкам различного рода. Сейчас сло-
жилась ситуация, когда на выборах есть 
только одна партия, представляющая 
альтернативу Путину. Даже он сам в по-
сланиях Федеральному Собранию и сво-
ем выступлении на окончании действую-
щего созыва Госдумы заявлял, что в своей 
работе он опирается на все четыре пар-
ламентских партии. А они подтверждают 
ему свою преданность голосованиями по 
ключевым вопросам. Есть большое коли-
чество партий вне Думы, которые тоже 
поддерживают политику Путина, но есть 
«Яблоко», которое считает эту политику 
тупиковой и желает ее сменить.

При этом удивительно наблюдать перед 
выборами, когда, например, коммунисты 
выходят и говорят, что они против ре-
жима Путина, хотя, имея свою фракцию 
в Госдуме и депутатов почти во всех ре-
гиональных парламентах, голосуют за по-
давляющее большинство антинародных 
законопроектов. У большого количества 
демократически мыслящих избирателей, 
к сожалению, есть тенденция голосовать 
за коммунистов, считая их серьезной оп-
позицией. Но невозможно строить буду-
щее с теми, кто ходит возлагать цветы на 
могилу Сталина, человека, который вино-
вен в миллионах смертей.

— Стала ли экологическая повестка бо-
лее актуальной в обществе?

— Безусловно. Я стал руководителем эко-
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логического правового центра «Беллона» 
в 2008 году, и я помню, как было непросто 
объяснять людям, даже образованным, 
что действительно существуют глобаль-
ные изменения климата. Теперь ни у кого 
это сомнений не вызывает. Конечно, есть 
спор, является ли это антропогенным 
влиянием или нет, но наличие изменений 
никто не отрицает. Загрязнение городов, 
воздуха и воды, [плохое] состояние зеле-
ных насаждений встречаются в нашей 
стране повсеместно, и людям это меша-
ет нормально жить. Я был в Северодвин-
ске и взял анализ воды на берегу Белого 
моря. Мы вышли прямо к выходу коллек-
тора. Как показал прибор, самые плохие 
показатели по качеству воды превышены 
в два раза. Эту воду не только нельзя пить, 
но и купаться там не стоит.

Молодежь все больше начинает понимать, 
что состояние окружающей среды влияет 
на качество жизни и ее продолжитель-
ность. Особенно это чувствуется там, где 
есть крупные промышленные предприя-
тия, где много автотранспорта. Не менее 
актуально, в том числе и для Архангель-
ской области, радиационное загрязнение. 
Особенность этого воздействия в том, что 
оно сильное и часто проявляется далеко 
не сразу, приводя к развитию тяжелых за-
болеваний. В нашей стране с учетом сла-
бой системы здравоохранения, особенно 
в глубинке, все это отражается на здо-
ровье людей, поэтому и внимание к этой 
проблеме становится больше.

— Партией «Яблоко» от Архангельской 
области выдвинуты известные экологи-
ческие активисты. Как вы оцениваете их 
шансы?

— Все зависит от избирателей. Если люди 
хотят, чтобы начались перемены, надо по-
участвовать в выборах. Изменения не мо-

гут свалиться с неба. Один раз в пять лет 
нужно уделить внимание выборам, иначе 
потом можно пожалеть. Мы не знаем, что 
будет дальше происходить, но если сей-
час остаться дома, то лучше точно не бу-
дет, потому что для власти очень выгодно, 
чтобы люди не ходили на выборы. Ведь 
придут те, кто является близким властям 
или административно управляемым, а те, 
кто не согласен, в знак протеста на вы-
боры не пойдут. Это сильнейший самооб-
ман, потому что власть устраивает, когда 
вы сидите дома. Поэтому если хотите ме-
нять, то участвуйте в выборах. Если хотите, 
чтобы экологическая повестка была в ор-
ганах власти, идите на выборы, иначе ни-
чего не поменяется.

— Что пожелаете северянам?

— Прийти на выборы и привести с собой 
друзей и знакомых. Если посмотрим на 
результаты выборов в 2016-м, когда были 
множественные нарушения, но у «Яблока» 
все равно было более миллиона голосов. 
Если каждый, кто за нас голосовал тогда, 
приведет сейчас еще хотя бы двух чело-
век, то мы будем в Госдуме. Это не такая 
сложная работа. «Яблоко» — абсолютно 
гражданская партия, ей никогда никакой 
административный ресурс не помогает. 
Я много езжу по стране, я вижу запрос 
людей на перемены. Да, не всегда люди 
верят, что эти перемены наступят через 
выборы. У нас осталось 3 недели, чтобы 
убедить людей прийти на участки и сде-
лать важный шаг. Даже в мировой исто-
рии не было, чтобы партия возвращалась 
в парламент почти через 20 лет после 
ухода, а у «Яблока» такие шансы сейчас 
есть.
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Дума уже не бешеный принтер, 
но пока еще и не бешеная  
гильотина

06.09.21
«ТВ2» (г. Томск)

Председатель партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков о мусорной реформе, лоббизме 
и успехах Томска.

Председатель партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков снова побывал в Томске. Посетил 
акцию по раздельному сбору мусора, по-
бывал в компании «Чистый мир», а также 
в редакции ТВ2. Как должен быть устроен 
раздельный сбор мусора? Почему Томск 
может стать «островом свободы» и сколь-
ко репрессивных законов нужно отме-
нить? Об этом и не только в интервью ТВ2.

«Хотелось бы, чтобы Томск 
стал островом свободы»

— Вы приезжали в Томск в прошлом году. 
Есть ли какие-то позитивные изменения?

— Состав Томской городской Думы из-
менился. К сожалению, остальные темы — 
экология, сохранение исторического цен-
тра города, там позитивных изменений не 
произошло. К сожалению, если у муници-
палитета и дальше не будет финансиро-
вания, то даже при желании Думы не будет 
каких-то изменений. Поэтому мы выступа-
ем за новую бюджетную политику, которая 
перераспределит доходы в сторону горо-

дов, районов, потому что сейчас пример-
но 60% находится в федеральном центре, 
и у муниципалитетов нет денег на то, что 
больше всего волнует людей.

— Действительно, на большинстве окру-
гов выиграли кандидаты от оппозиции, 
но люди ждали кардинальных измене-
ний, и сейчас многие жалуются, что их не 
произошло.

— Хотелось бы, конечно, чтобы Томск был 
«островом свободы» или очагом сча-
стья на карте России. Но очевидно, что 
Томск дал импульс к изменениям по всей 
стране. Когда меня спрашивают, можно 
ли что-то изменить на выборах, томичам 
не надо объяснять, что можно. Но понят-
но, что без изменений политики в стране 
в целом ситуацию в Томске изменить не-
возможно. Конечно, если эта политика из-
менится, вам теперь проще: у вас уже есть 
Дума, в которой есть дискуссия, которая 
вынуждена учитывать интересы разных 
фракций и разных групп. Однако ни для 
кого не секрет, что несмотря на то, что 
«Единая Россия» потеряла большинство 
в Думе, она продолжает ею руководить. 
Поэтому и складывается такая ситуа-
ция, при которой большинство партий по 
ключевым вопросам голосуют так же, как 

ПолитикаВыборы
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и ЕР. Это надо признавать. Они по мел-
ким вопросам, например, по цвету ска-
меек активно спорят с ЕР. Но по ключе-
вым вопросам — противостояние всему 
миру, наращивание агрессии, крымский 
вопрос, удушение гражданских свобод — 
по ним они абсолютно солидарны и ино-
гда бегут впереди «Единой России».

— Сейчас многих волнует: может ли 
Томск повторить подобный успех оппо-
зиции на выборах в областную Думу?

— Такой успех надо повторить не только 
на выборах в областную Думу, но и на 
выборах в Государственную Думу. Если 
не изменится состав Государственной 
Думы, то будут приниматься абсолютно 
такие же законы. Давайте посмотрим, 
близкая мне тема, связанная с мусор-
ной реформой. Что бы ни хотели сделать 
в регионах, концепция записана в феде-
ральном законодательстве. Поэтому есть 
совершенно ненужные региональные 
операторы, нет возможности занимать-

ся раздельным сбором мусора… и это 
в отдельном регионе, к сожалению, не 
изменить. И если в Думе появится фрак-
ция «Яблока», то появится шанс на эти 
перемены. Если не будет «Яблока», то 
такого шанса не будет. Потому что эти 
партии сидят там двадцать лет, там не-
которые люди находятся двадцать, а то 
и тридцать лет. Они абсолютно встроены 
в эту систему и дальше будут ее поддер-
живать.

Вы же понимаете, что к выборам власть 
готовится. Она понимает, что Жиринов-
ский, Зюганов, Миронов народу надоели. 
Ругаются между собой, получается театр, 
на который невозможно смотреть. Люди 
хотят, чтобы в политике появлялись новые 
люди. Долго ходить не надо: давайте ор-
ганизуем такую партию. Раз есть запрос 
на это, то так и назовем. А если посмо-
треть внимательно биографию, то полу-
чается, что это представители «ЕР» или 
«Справедливой России», только третьего 
эшелона.

Николай Рыбаков вместе с членами и активистами Томского «Яблока» во время визита в Томск в 2021 году
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Или есть запрос на экологию, на зеле-
ную повестку. Создаем аж две зеленых 
партии. Есть запрос на свободу и спра-
ведливость, что всегда было слоганом 
«Яблока». Ничего страшного, мы партию, 
которая называлась КПСС, переименуем 
в «Свободу и справедливость». Они будут 
ярко выступать на дебатах, агитировать 
против власти. Голосовать, правда, потом 
будут так же, как власть. И есть «Яблоко». 
Нас спрашивают: может быть, вы измените 
свою позицию? Ну, если мы так считаем, 
мы придерживаемся 30 лет одной пози-
ции, то зачем мы ее должны менять.

«Сейчас мы создаем во-
круг городов новые поли-
гоны»

— Вы очень много говорите об экологии. 
В программе этому посвящен целый блок. 
И первым пунктом идет: реализация раз-
дельного сбора мусора и переработка 
отходов. Насколько это реально вообще? 
В Томске, например, была отлажена некая 
система, но пришел регоператор и поломал 
ее.

— Это основная наша претензия к власти. 
Даже когда что-то развивается хорошо, они 
туда приходят, и все рушится. А в России си-
стема раздельного сбора мусора развива-
лась хорошо и правильно. Было много пред-
принимателей во многих регионах. Были 
регионы, где переработка мусора доходила 
до 40%. Это много, особенно с учетом сегод-
няшних 3–5%. Но потом государство пришло 
в эту систему, создало региональных опера-
торов. Почти везде, я встречал регионы, где 
было исключение, но почти везде либо их со-
здание было связано с коррупцией, либо они 
были какой-то аффилированной с властью 
структурой. И это не может работать.

Мы им предлагаем современную мусор-
ную реформу, но нам говорят: «Нет». У нас 
будут мусоросжигательные заводы — то 
есть абсолютно устаревшая, вредная, за-
грязняющая атмосферу и уничтожающая 
ресурсы технология. У нас будут мусор-
ные полигоны бытовых отходов, хотя мы 
и так одни из лидеров в мире по объему их 
накопления. И сейчас мы создаем вокруг 
городов новые полигоны открытых мусор-
ных отходов. То есть в ближайшем буду-
щем у нас снова будут горы, над которыми 
будут летать стаи ворон и чаек. Проблема 
заключается не только в том, что они ле-
тают, а и в том, что идет загрязнение воды, 
воздуха. В конечном итоге это все попа-
дает в организм человека. Чаще всего тех 
людей, которые живут рядом с полигонами 
мусора, но когда они горят, вредные ве-
щества распространяются на весь город.
В итоге вместо системы раздельного сбо-
ра мусорных отходов мы получаем уста-
ревшую систему, в которой люди платят 
просто за то, что их отходы вывозят на 
полигон. Притом что люди к этому абсо-
лютно готовы. Они собирают мусор дома, 
сортируют его. Им не надо уже ничего 
объяснять.

Как же это организовать по стране? 
Во-первых, тариф должен исходить из 
того, какой объем мусора вы выбрасыва-
ете. Так как несправедливо, что если вы 
сортируете и ничего не выбрасываете, 
а все сдаете в переработку, то почему 
вы платите за вывоз мусора, если у вас 
нет мусора. Сейчас, собираете вы мусор 
в один пакет или собираете вы его в раз-
ные пакеты и уносите на переработку, вы 
платите одинаково. Понятно, что это не 
стимулирует.

Следующий шаг — введение залоговой 
стоимости тары. Мы говорим об этом уже 
много лет. Это очень простое действие. 
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Если вы будете покупать какую-то бу-
тылку и будете знать, что за нее можно 
получить 40 или 50 руб лей, то понят-
но, что вы принесете ее в пункт прие-
ма. Дальше эти пункты приема должны 
быть и в магазинах, пусть магазин тоже 
на этом зарабатывает. Почему во всех 
европейских странах это возможно, 
а у нас нет? Это же реальная практика, 
когда покупаешь напитки и сдаешь бу-
тылки обратно.

И конечно, не должно быть никаких регио- 
нальных операторов. Нужно признать, 
что реформа провалилась, закрыть эту 
систему и вернуть частный бизнес на 
этот рынок. Частный бизнес все решит. 
Договоры с ТСЖ, с УК, с торговыми цен-
трами, как и было. И тогда система будет 
развиваться.

Мы проводили субботник в Байкальске. 
Когда я туда ехал, меня убеждали, что 
там все идеально и прекрасно убира-
ют. Я был бы рад им поверить, если бы мы 
не собрали за полчаса шесть больших 
баулов мусора, которые потом повезли 
в Улан- Удэ на предприятие. Поверьте, 
если бы этот мусор стоил денег, то в лесу 
бы его давно не было.

— А была ли, в принципе, необходи-
мость в мусорной реформе?

— Конечно, была. Вы представьте, сколь-
ко трудоустроено людей своих. Сколько 
собрано денег. Проблема с утилизаци-
ей отходов в стране есть, но ее можно 
решать двумя способами. Первый путь — 
поддержка частного бизнеса и тех, кто 
этим занимается. При раздельном сборе 
этим занимается малый бизнес, крупно-
му неинтересны такие объемы. Крупному 
интересны мусоросжигательные заводы, 
вот это все.

Второй — государство возьмет эти пол-
номочия себе. И знаете, это стратегиче-
ское отличие нас от нынешней власти. 
Мы выступаем за меньшее участие госу-
дарства в экономике, а они за большее. 
И те действия, которые они предприни-
мали, полностью соответствовали модели 
большого участия государства в эконо-
мике. Поэтому реформа стала откровен-
ной поддержкой действующей мусорной 
мафии. Тарифы ведь устанавливаются из 
тех объемов, что люди не выбрасывают. 
Люди платят за больший объем, чем есть 
на самом деле.

— В Томске регоператор уже несколько 
лет жалуется, что тарифы занижены.

— Все жалуются. Но начать надо с обо-
снования тарифа. Вообще, одна из наших 
позиций, что изменение тарифа должно 
происходить тогда, когда есть объясне-
ние действующего тарифа и того, почему 
его нужно повышать. Тогда мы наконец-то 
поймем, как именно он рассчитывается. 
Потому что, когда открываешь данные по 
региону, разница может быть в разы.

«В Госдуме сидят 450 оди-
наковых граждан»

— Один из пунктов вашей программы 
касается сокращения закрытых статей 
бюджета и принятия закона о лоббизме. 
Что такое закрытые статьи бюджета?

— Закрытые статьи — это статьи, которые 
не объясняются парламенту. То есть им 
говорится, что нужны деньги на нужды 
Министерства обороны. Потом выясняет-
ся, — чтобы строить детские сады, школы, 
жилые дома. Это все идет по закрытым 
статьям бюджета. Сейчас объем закры-
тых статей доходит до 20%. Какой-то 
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объем статей может быть закрытым, но не 
в таких невозможных пропорциях.

Закон о лоббизме говорит о том, что все 
равно депутаты отстаивают интересы 
тех или иных компаний. Я приведу при-
мер, правда, из деятельности правитель-
ства, но такой можно привести и из Думы. 
В прошлом году принимался националь-
ный план спасения экономики. Если вы 
его откроете, то очевидно, что это план 
не спасения экономики, а того, кто бы-
стрее добежал до «Белого дома» и успел 
вписаться туда. Например, раздел «Эко-
логия». И дальше большой перечень про 
то, какие экологические правила нужно 
отменить во имя спасения экономики — 
например, отменить экологическую экс-
пертизу или разрешить рубить лес в бай-
кальской зоне. То есть очевидно, что эти 
товарищи прибежали и оставили заявоч-
ки. Вы тогда говорите прямо, что отстаи-
ваете чьи-то интересы.

— Первый пункт в вашей программе — это 
политическая свобода. Там и про отме-
ну репрессивных законов… Не считали, 
сколько законов придется отменить?

— Считали. 52 закона. Есть крупные за-
коны, есть поправки в какие-то законы. 
Дума очень активно работала. Готовились 
к выборам. Это они рассказывают, что все 
предопределено на выборах, на самом 
деле далеко не все. И будь там фракция 
«Яблока», так просто у них принятие не 
пройдет. Они же принимают законы при 
полном одобрении всех.

Бывают очень смешные ситуации. Когда 
мы приходим на округ, а там наши оп-
поненты говорят: «Мы добьемся отмены 
закона об иностранных агентах». А наши 
кандидаты их спрашивают: «А зачем вы 
за эти законы голосовали, если собира-

етесь их сейчас отменять. Может быть, не 
надо было голосовать?» Дума — она ведь 
от слова «думать». Или вы только кнопки 
нажимать можете? Тогда извините. Лучше 
в сторону.

Можно по-разному считать, кто вредит 
стране. Мы, например, считаем, что стра-
не вредят те, кто закрывают больницы, кто 
не может решить проблему холодных туа-
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летов в детских садах и школах. Ну мы же 
не призываем признать их иностранными 
агентами.

Ситуация с большим количеством бедных 
в стране просто ужасающая. 20% жите-
лей Томской области получают зарплату 
меньше 14 тысяч руб лей. То есть это [каж-
дый] пятый человек, которого вы встре-
чаете, когда идете по улице. Вообще, что 

можно купить на 14 тысяч руб лей? Лекар-
ства, нормальные продукты питания не 
можете купить.

Сейчас политических заключенных в стра-
не больше, чем при Брежневе. Думаете, 
это нормально? А ведь без политической 
свободы не может быть свободы экономи-
ческой. Без политической конкуренции не 
может быть конкуренции в экономике.

Николай Рыбаков и депутат от «Яблока» в Томской городской думе, предприниматель и организатор 
раздельного сбора отходов в Томске Евгений Каверзин 
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— Сейчас очень много обсуждается за-
кон об иноагентах. Региональные изда-
ния написали обращение с просьбой его 
скорректировать. Дмитрий Песков даже 
пообещал, что Кремль подумает над этим. 
Думаете, изменят?

— Я считаю, что это — журналистская 
ошибка. Надо когда-то занять политиче-
скую позицию, хотя бы за неделю до вы-
боров. Если вы хотите, чтобы был отменен 
закон об иноагентах, то скажите прямо, 
что писать челобитную. Вообще, в России 
этого закона не должно существовать. Но 
отреагируют на это исключительно в том 
случае, если люди придут на выборы. 
Власть реагирует только на это.

Пожалуйста, вы можете сколько хоти-
те выходить на улицу, в Хабаровске, на-
пример, год ходили. Чего они добились? 
Ничего. Есть и второй вариант: ОМОН 
с дубинками, отделы полиции. А потом 
мы всем покажем, что вот вышла оппози-
ция, попротестовала. Но сколько из этих 
человек вышли на выборы? Три? Четыре 
процента? Поэтому власть считывает, есть 
ли у народа активный протест. Не протест 
на кухне, а активный протест в виде при-
хода на избирательные участки. Так сло-
жилось, что сейчас есть одна партия. Для 
сомневающихся там даже написали: «вы-
полняющая функции иностранного аген-
та». Дальше, реально, все в руках людей. 
Томск показал, что оппозиция смогла выи-
грать. И происходит такое один раз в пять 
лет.

Вполне возможно, что это и вовсе послед-
ний шанс голосования. Представьте ситу-
ацию: в нынешнюю Думу приходит Путин 
и говорит: «Смотрите, тут столько врагов: 
и внешних, и внутренних. Я предлагаю 
ввести чрезвычайный период и отменить 
выборы в Государственную Думу». Это ни-

чему не будет противоречить. В Конститу-
ции написано, что Госдума формируется 
из 450 человек, и все.

Неужели кто-то будет против? В надежде, 
что тебя возьмут в следующий созыв, все 
скажут: «Какое мудрое решение, Вла-
димир Владимирович. Как здорово вы 
придумали». В этом же и дело: сидят 450 
одинаковых граждан. Поэтому и нужны эти 
выборы, чтобы вернуть народу Государ-
ственную Думу. Так как сейчас есть отдел 
оформления законов, которые присылает 
Администрация Президента.

История была. Когда объявили выплаты 
учителям, а потом выяснилось, что забыли 
преподавателей техникумов. И началось… 
Депутаты Госдумы стали рассказывать: 
«Как мудро нас поправил Владимир Вла-
димирович». То есть вас сидит 450 чело-
век, никто из них не вспомнил, только Вла-
димир Владимирович вспомнил. Так пусть 
он один и нажимает на кнопочки.

— После того как «Дождь» объявили ино-
агентом, наткнулась на комментарий 
в Фейсбуке. «Представьте, что нам готовит 
новый созыв Госдумы, если они так расчи-
щают поле». На ваш взгляд, что нам еще 
могут приготовить?

— Точно ничего хорошего. Сейчас ре-
шается не вопрос того, что в Думе будет 
15 человек от «Яблока». Вопрос в том, от-
кроется ли окно в этой душной комнате, 
окно возможностей, или оно будет закры-
то, пока все не задохнутся. Будет шанс на 
перемены или нет? Потом это будет через 
пять лет… Но как выжить в этой обстанов-
ке следующие пять лет? Вы посмотрите, 
с какой скоростью несется эта машина. 
Это уже не бешеный принтер, но пока еще 
и не бешеная гильотина. Но если сейчас 
все замолчат, то станет ею.
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Я не буду сейчас соревноваться с Октя-
бриной Ганичкиной и рассказывать вам, 
как нужно выращивать горох, бобовые, 
и даже не собираюсь вам давать реко-
мендации о том, что нужно делать с на-
возом. Работники сельского хозяйства вот 
точно знают это лучше меня, несмотря на 
то, что, как и многие зрители, все детство 
я провел на грядке, сажая и окучивая кар-
тошку.

Я хочу говорить с вами о том, как живут 
люди в селах и в малых городах. И они там 
не только патиссоны выращивают, они там 
еще и своих детей выращивают. И вот да-
вайте подумаем, как можно выращивать, 
воспитывать детей, когда на селе закры-
ваются школы (за последние 15 лет закры-
то 10 тысяч школ в селах и малых городах), 
когда закрываются больницы и поликли-
ники, когда женщины не только в селах, 

но и в малых городах вынуждены ехать 
рожать в крупные только города, потому 
что родильные отделения закрываются. 
Фельдшерско- акушерские пункты, даже 
если они есть в селах, то они, скорее все-
го, закрыты, и вы это знаете тоже лучше 
меня, потому что там нет сейчас врачей, 
которые могут оказывать помощь людям 
и создавать комфортные условия жизни. 
Закрыта 1 тысяча станций скорой помощи, 
4 тысячи больниц. Школы… Даже если на 
несколько километров от села есть школа, 
то дети чаще всего вынуждены туда доби-
раться, как, кстати, и кареты скорой помо-
щи, по разбитым, раздолбанным дорогам, 
потому что инфраструктура чрезвычайно 
изношена.

Да, действительно, говорилось уже о том, 
что фермерам очень тяжело жить на 
селе, потому что поддерживают крупные 

агрохолдинги, а не малых 
фермеров, потому что это 
монополизм в экономике, 
который процветает. Вве-
дены антисанкции — при-
вели ли они к ожидаемому 
результату, тому, что будет 
взрыв производства сель-
скохозяйственной продук-
ции? Нет, не привели.

Кроме того, мы выступаем 
не только за поддержку 

Дебаты. Cельское хозяйство 
и экология

ПолитикаВыборы
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производителя, но и за поддержку по-
купателя отечественного. Вот давайте 
с вами посмотрим официальный наци-
ональный доклад «О ходе и результатах 
реализации государственной программы 
развития сельского хозяйства». Снижение 
импорта молока привело к снижению об-
щих ресурсов на 1 миллион тонн, в резуль-
тате сегодня россияне в среднем потре-
бляют в год на 240 килограмм молочных 
продуктов при рекомендованной норме 
в 325 килограмм на душу населения, ово-
щей 105 килограмм при норме 140 кило-
грамм, фруктов 63 килограмма при нор-
ме 140 килограмм. Мы считаем… Выросли 
цены, снизилось качество продукции.

Мы считаем, что нужно отменить ан-
тисанкции, ввести сельскохозяйствен-
ные биржи, развивать поддержку малых 
фермеров, а не крупных агрохолдингов, 
и тогда люди смогут жить на селе и раз-
виваться.

***
Друзья мои, сначала я хотел бы расска-
зать о четырех предложениях, которые 
есть у партии «Яблоко», по развитию 
сельского хозяйства и развитию инфра-
структуры нашей страны.

Первое — это наша программа «Дома–
Земля–Дороги». Мы считаем, что госу-
дарство должно предоставлять гражда-
нам нашей страны земельные участки 
в частную собственность, для того чтобы 
они могли строить там свои дома, помо-
гать людям со строительством этих до-
мов, подводить туда за счет государства 
инфраструктуру, дороги, канализацию, 
электричество, развивать систему сото-
вой связи, потому что невозможно: когда 
вы отъезжаете, даже между Москвой и Пе-
тербургом когда вы едете, нет нормаль-

ной сотовой связи, когда вы выезжаете из 
крупных городов, тут же пропадает со-
товая связь… Для того чтобы люди могли 
и построить свой дом, и растить там де-
тей, и развивать свой бизнес, в том числе 
и сельскохозяйственное производство.

Второе — это проблема с подключением 
газа. У нас есть программа «Газ в каждый 
дом», которая предполагает выделение 
650 млрд руб лей, для того чтобы рез-
ко ускорить темпы газификации нашей 
страны, не заниматься газификацией Ев-
ропы, не заниматься газификацией других 
стран, а газифицировать наши регионы. 
Для этого нужно не только выделить сред-
ства из федерального бюджета, но и из-
менить систему, когда за подключение 
к газовым трубам с людей берут десятки, 
а то и сотни тысяч руб лей. Этот процесс 
должен проходить на открытых электрон-
ных торгах между фирмами, для того чтобы 
не было закрытого распределения подря-
дов по подключению к сетям.

Первые два пункта создадут 5 миллио-
нов новых рабочих мест за 8 лет в нашей 
стране.

Следующее — это должна полностью 
прекратиться оптимизация, и восстанав-
ливать те учреждения, больницы, поли-
клиники, школы, детские сады, которые 
были ликвидированы в ходе оптимизации. 
Это обязательно нужно сделать, для того 
чтобы люди могли иметь качественное 
образование и здравоохранение, живя 
в небольших городах и в селах.

Четвертое — это нужно отменить анти-
санкции, потому что невозможно, когда 
в нашей стране 18 миллионов человек 
живет за чертой бедности, а на границе 
уничтожаются продукты и официально из 
государственного бюджета выделяется 
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5 млрд руб лей на уничтожение продуктов 
на границе.

Я хочу рассказать еще одну историю, что-
бы было понятно, как живут люди в нашей 
стране. Я много езжу по стране, в рамках 
этой избирательной кампании проехал 
50 тысяч километров уже, в том числе был 
в городе Партизанске, где был у Дины Ми-
хайловны Нитбайловой, пенсионерки, ве-
терана труда, почетного донора, которая 
получает пенсию 14 тысяч и 6 из них тра-
тит на обогрев своего дома зимой. А воду 
Дине Михайловне отключили и привозят 
в лучшем случае раз в неделю, и приносит 
ей домой ее дочка в бутылках.

***
Друзья мои, если вы еще помните, что было 
в предыдущем блоке нашего обсуждения, 
то вы, наверное, впечатлились тем, что 
представители коммунистов рассказали, 

что посмотрели художественные фильмы, 
как было, оказывается, в советское время 
прекрасно на селе жить, и вот надо это 
все восстановить.

Ну хотелось бы напомнить господам ком-
мунистам, что успешных фермеров, кото-
рых тогда они назвали кулаками, ставили 
к стенке и расстреливали. Видимо, такое 
предполагается развитие сельского хо-
зяйства при коммунистах.

От «Зеленых» мы услышали, что, оказыва-
ется, они и есть настоящие единственные 
зеленые. Ну правда их двое даже с та-
ким названием в бюллетене. Но хотелось 
бы напомнить руководителю партии, что, 
когда фракция «Яблоко» в Государствен-
ной Думе инициировала референдум про-
тив ввоза радиоактивных отходов в нашу 
страну, партия «Зеленых» активно под-
держала ввоз радиоактивных отходов. Вот 
такая у нас политическая система.

Николай Рыбаков на дебатах с Сарданой Авксентьевой и Максимом Шевченко (Россия 1)
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Сардана Владимировна [Авксентьева], 
Вы рассказали о том, что Вы новая пар-
тия. Ну партия Вы, конечно, новая, но 
если открыть списки ваших кандидатов, 
допустим, по Петербургу открываю — му-
ниципальные депутаты одни избраны от 
«Единой России» муниципальными депута-
тами, другие — от «Справедливой России».  
Ну Вы лично вызываете чрезвычайное 
обаяние и добрые чувства. Но Вы же были 
сторонником «Единой России» и после 
себя преемником поддержали предста-
вителя «Единой России», когда люди за 
Вас голосовали как раз против «Единой 
России». А став мэром, Вы стали сторон-
ником «Единой России».

***
Тем более, Сардана Владимировна, что 
у Вас еще и был первым Вашим замести-
телем представитель «Единой России». Ну 
как вы будете все в Думе бороться с «Еди-
ной Россией»? Это просто будет усиление 
еще голоса «Единой России». Сейчас там 
четыре фракции поддерживают «Единую 
Россию» и политику Путина. Так будет 
еще одна, пятая. Ну зачем же это нужно 
делать?

***
По агрессии в отношении Украины.  
Да что бюджет! Владимир Иванович, вы 
поддерживали голосование по иностран-
ным агентам. Вы сначала в советское вре-
мя людей расстреливали. Сдали выборы 
Ельцину. Советский Союз вы развалили. 
Людей расстреливали. Потом никто не 
вышел Советский Союз защищать. А по-
том еще вы проголосовали за Беловеж-
ские соглашения.

— Ваша ложь всех достала.

***
Это ваше сидение в Думе 30 лет всех до-
стало. И поддакиванье «Единой России» 
бесконечное. А «Яблоко» считает, что 
невозможно уже смотреть на этих одина-
ковых 450 депутатов, которые получают 
в месяц почти 470 000 руб лей.

***
На ваше содержание приходится столько, 
сколько получают в месяц 267 пенсионе-
ров. И вы спокойно таким образом живете. 
А «Яблоко» считает, что у нас должна быть 
другая Государственная Дума. Поэтому мы 
подписали соглашение, наши кандидаты, 
о том, что мы отказываемся от 75% нашей 
заработной платы, будучи в Государ-
ственной Думе, и будем перечислять эти 
деньги в детские дома и на лечение детей, 
которым сейчас собирают деньги.

Мы будем отказываться от служебных ма-
шин. И мы уже сделали это в Петербурге. 
И также будем делать. Да, вам сложно это 
понять, я понимаю. От служебных машин. 
От элитных залов в аэропортах. От по-
летов бизнес- классами. Ничего этого не 
будет. Никаких люкс-апартаментов. По-
тому что депутаты (и мы делаем это в Пе-
тербурге) должны жить так, как живут их 
избиратели. Голосуйте за «Яблоко», го-
лосуйте за перемены. Это будет свежий 
воздух в российской политике. Спасибо 
вам, друзья.
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В минувшие выходные я, по нашей се-
мейной традиции, со своей мамой (и в 
этот раз с моими товарищами по партии) 
был на крупнейшей агропромышленной 
выставке «АГРОРУСЬ», уже в тридцатый 
раз. И что я вижу? Что вместо большо-
го количества мелких фермеров, мелких 
производителей становится все больше 
агропромышленных комплексов, которые 
побеждают мелкого производителя. Они 
не выдерживают конкуренции с такими 
крупными холдингами, малый бизнес не 
в состоянии развиваться в той сельско-
хозяйственной политике, которая прово-
дится.

Поэтому мы выступаем за поддержку  
отечественного сельскохозяйственного 
производителя и за поддержку отече-
ственного предпринимателя, потому что 
цель отмены контрсанкций — это допуск 
товаров на российский рынок для того, 
чтобы конкуренция была больше, и в ре-
зультате этого снижались цены. А для того, 
чтобы развивался наш агропромышлен-
ный комплекс, давайте подумаем, друзья, 
вот сейчас вы смотрите и думаете: «Как 
может развиваться агропромышленный 
комплекс, когда люди на селе получили 
огромный удар от повышения пенсион-
ного возраста, за который голосова-

ла "Единая Россия" в Государственной 
Думе? Когда люди на селе не могут по-
лучить нормальную медицинскую по-
мощь, потому что закрываются больницы, 
а фельдшерско-акушерские пункты даже 
если работают, то там нет врачей, и люди, 
живущие на селе, не могут получить ме-
дицинскую помощь. Если разрушена ин-
фраструктура, и канализация прорыва-
ется в реки, из которых люди пьют воду 
и страдают, и болеют». Вот об этом надо 
думать для поддержки производителя.

***
У «Яблока» есть, с одной стороны, ком-
плексная программа, которая называ-
ется «Дома–Земля–Дороги», которая 
предусматривает передачу людям земли 
в частную собственность, подвод туда 
инфраструктуры (газа, электричества, 
дорог) для того, чтобы люди могли стро-
ить свои дома, личные дома, в их соб-
ственности, получать на это средства 
от государства и таким образом решать 
и жилищную проблему, и проблему разви-
тия инфраструктуры, и создавать именно 
свои малые сельскохозяйственные произ-
водства. Я согласен (более чем согласен) 
с тем, что надо развивать малый бизнес, 
поддерживать малых фермеров, но ниче-
го из этого невозможно [достичь], когда 

Дебаты. Социальная направ-
ленность и развитие отраслей 
экономики

ПолитикаВыборы
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есть монополия власти. Потому что мо-
нополия власти приводит к монополии во 
всех остальных отраслях — в экономике, 
в социальной сфере. И если есть монопо-
лия «Единой России» и монополия других 
партий, которые поддерживают точно так 
же ключевые вопросы, которые проводит 
«Единая Россия» в Государственной Думе, 
никаких изменений не наступит.

Поэтому для того, чтобы решить вопрос 
развития России, обязательно нужно, что-
бы на этих выборах наступили перемены, 
чтобы не было больше абсолютной, еди-
ной, молчащей в тиши Государственной 
Думы, которая штампует один закон за 
другим, которые спускаются из Админи-
страции Президента, и Государствен-
ной Думы, которая сама не в состоянии 
ничего возразить и предложить своего. 
Поэтому там должен быть голос перемен, 
голос «Яблока» в Государственной Думе, 
за развитие в том числе сельского хозяй-
ства.

***
Я вижу проблему не в трудовых мигрантах 
в Россию. Я вижу проблему в трудовых ми-
грантах из России. Я недавно был в Улан- 
Удэ, и учителя из Улан- Удэ (это столица 
республики) уезжают на трудовые зара-
ботки на лето, и все знают друг друга, 
и никто не останавливает, потому что ди-

ректора школ понимают, что 
от этого не избавиться. Для 
того чтобы заработать деньги 
себе на следующий год, ког-
да они будут учить детей, едут 
в Корею, чтобы работать там 
на конвейере и заработать 
денег, чтобы прожить осталь-
ной год, прокормить семью.

И знаете, почему это проис-
ходит? Потому что депутаты Государ-
ственной Думы уже настолько оторваны 
от реальной жизни людей, что мне часто 
люди говорят на встречах, что это не-
возможно уже стало. Заработная плата 
депутата Государственной Думы более 
460 тысяч руб лей. Содержание Государ-
ственной Думы обходится в год более чем 
в 13 млрд руб лей.

Вчера кандидаты в депутаты в Государ-
ственную Думу, будущие депутаты Госу-
дарственной Думы от «Яблока» подписа-
ли соглашение, что мы отказываемся от 
75% своей заработной платы и будем эти 
средства перечислять в детские дома, на 
помощь больным детям. Мы отказываемся 
от ВИП-залов аэропортов, от различных 
бесконечных льгот депутатов, потому что 
наступило время, когда депутаты должны 
жить так же, как живут их избиратели.

***
Партия «Единая Россия», да, при под-
держке КПРФ, «Справедливой России», 
ЛДПР, «Родины», при вашей всей под-
держке, вы сначала сформировали эту 
монопольную систему в 1990-е годы, ког-
да «Яблоко» боролось с тем, что делал 
Ельцин и правительство Гайдара, Чубай-
са, а теперь рассказываете о том, что мы 
не смогли победить монополию в 2000–
2010-х годах. Да, не смогли.
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Именно сейчас мы идем для того, чтобы 
победить монополию в Государственной 
Думе и создать конкуренцию и в политике, 
и в экономике, именно для этого. Я еще раз 
хочу сказать, почему нынешний состав 
Государственной Думы никогда в жизни 
не будет заниматься никаким развитием 
конкуренции — потому что они прекрасно 
чувствуют себя сейчас на своих местах.
Содержание одного депутата Государ-
ственной Думы в месяц обходится стране 
как содержание 246 пенсионеров. Вду-
майтесь в эту безумную цифру. Как могут 
эти депутаты работать и думать о том, 
как развивать конкуренцию? Да они бу-
дут бесконечно поддерживать монополии 
(в сельском хозяйстве, в торговле, в стро-
ительстве), и это они и делают. Уже 20 лет 
у партии «Единая Россия» есть полная 
возможность изменить все в экономике, 
но этого не происходит, потому что они 
прекрасно себя чувствуют без критики, 
без конкуренции в Думе.

***
Для того чтобы развивать инфраструктуру, 
нужно сократить на треть государствен-
ный аппарат федеральных чиновников, 

нужно меньше строить танков, потому что 
вы из танков дома для людей не постро-
ите. Современная, сильная, безопасная 
страна — это страна с развитой эконо-
микой, с развитой инфраструктурой, что-
бы были дороги в стране, чтобы газ мы не 
в Европу посылали, а в наши села, в наши 
города наконец посылали газ, чтобы были 
поликлиники, чтобы были школы, чтобы 
люди получали нормальную заработную 
плату, достойную, чтобы учителя не ездили 
в Корею зарабатывать на конвейере, это 
будет сильно.

***
Дорогие друзья, на этих выборах на са-
мом деле в бюллетенях будет всего лишь 
два квадратика. Один — это в поддержку 
той политики, которую проводит Вла-
димир Путин и «Единая Россия», а дру-
гой — за альтернативное развитие нашей 
страны, тот путь, который предлагает 
«Яблоко», — за свободу, за уважение к че-
ловеку, за безопасность государства. 
Первый квадратик представляют осталь-
ные партии — «Родина», «Единая Россия». 
Голосуйте за «Яблоко», и будут перемены 
в нашей стране.
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Дебаты. Экология

09.09.21
«ТВЦ»

Дорогие друзья! У «Яблока» есть подроб-
нейшая программа, что делать с окружа-
ющей средой в нашей стране. Как спасти 
ваше здоровье, потому что чистый воздух 
и вода — это ваше качество жизни, а за-
грязненный воздух — это развитие онко-
логических заболеваний, болезней дыха-
тельной системы, многие другие проблемы 
со здоровьем.

«Яблоко» выступает за полный отказ от 
мусоросжигания в нашей стране, за вве-
дение системы раздельного сбора и пе-
реработки отходов. Чтобы в каждом селе 
были пункты раздельного сбора отходов, 
в городах на пять домов был пункт раз-
дельного сбора отходов.

Мы выступаем за увеличение количества 
лесников в нашей стране в пять раз, для 
того чтобы охранять наш лес; за развитие 
чистой, зеленой, возобновляемой энер-
гетики. Для этого на пять лет отменить 
налоги на всю систему возобновляемой 
энергетики.

Мы выступаем за полный запрет на за-
стройку городских лесов и парков. И мы 
выступаем за запрет охоты, чтобы не уби-
вать животных в нашей стране.

***
Приезжаю во многие наши города, в Во-
ронеже мне показывают, как прорывает-
ся канализация в реки, в Краснодарский 
край я приезжаю и вижу результаты зато-

плений. Я приезжаю в Ростовскую область 
и вижу тоже проблемы, связанные с ливне-
вой канализацией, в результате которой 
люди пьют эту загрязненную воду. Поэтому 
наша программа — это вложение макси-
мально возможного количества средств 
в защиту окружающей среды: починка си-
стем очистки воды, обязательная очистка 
воздуха при проведении сбросов. Но все 
это будет возможно, только если не будет 
той монополии власти, о которой говорил 
мой коллега из «Справедливой России». 
Проблема заключается в том, что ваш го-
лос, Олег Анатольевич [Нилов], не будет 
услышан «Единой Россией» никогда, пото-
му что вы поддерживаете ее по ключевым 
для них вопросам, по агрессии во внеш-
ней политике, по…

— Да, да, в этих вопросах, в вопросах 
безопасности страны мы поддерживаем, 
но не «Единую Россию»…

Николай Рыбаков: …поэтому по остальным 
вопросам их ваша позиция… Да, поэтому… 
Олег Анатольевич, не кричите, пожалуй-
ста…

— …а Верховного главнокомандующего, 
есть большая разница.

Николай Рыбаков: Конечно. Им больше ни-
чего от вас не нужно. Вот я вам хочу рас-
сказать пример…

ПолитикаВыборы Экология
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нас с вами также загнали в вольер и ко-
го-то отстреливают, с кем-то ждут, какой 
будет судьба этого животного. Только зна-
ете, чем мы отличаемся с вами от живот-
ных в вольере? Тем, что у нас с вами есть 
возможность, есть воля подойти к этой 
решетке и на фиг ее разломать, и выйти 
на свободу. 19 сентября [выбирайте], что-
бы не было больше в нашей стране таких 
жестоких законов, чтобы не было боль-
ше этой монополии охотников на наше 
истребление и чтобы мы с вами строили 
нашу свободную, современную страну 
с чистой экологией, со здоровыми людьми, 
со здоровыми детьми.

***
Спасибо. Если бы лично не выступал на 
заседании Государственной Думы по во-
просу экологии и не критиковал [тогда] 
мусорную реформу, то я бы действительно 
мог поверить, что в Государственной Думе 
кто-то выступает против мусоросжигания 
и за раздельный сбор отходов. Но, к со-
жалению, все фракции в Государствен-
ной Думе тогда поддерживали развитие 
системы мусоросжигания. «Яблоко» вы-

— Крым наш, Николай, Крым наш, в этом 
мы с вами отличаемся!

Николай Рыбаков: Вот я вам хочу рас-
сказать пример… Олег Анатольевич, не 
гомонитесь, пожалуйста. Вот я вам хочу 
рассказать пример…

— А вы меня не цепляйте тогда.

Николай Рыбаков: …который внесла «Еди-
ная Россия» в Государственную Думу, за-
кон о вольерной охоте. Значит, что это 
происходит? Это животных, молодых жи-
вотных загоняют в вольер, и через неко-
торое время туда приходят взрослые му-
жики и отстреливают этих оленей, лисиц, 
медведей, на все это вывешивается прайс. 
Государственная Дума проголосовала го-
лосами «Единой России» за этот абсолют-
но бездушный закон, который с помощью 
тепловизоров, оптики позволяет убивать 
животных в вольерах.

Когда я смотрю на происходящее, я ду-
маю, что это мы с вами эти лисицы, мед-
веди, олени, зайцы в этом вольере и что 
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ступает за альтернативный 
путь развития. За развитие 
«зеленой» экономики, за 
поддержку частных инициа-
тив, частного бизнеса вместо 
поддержки крупных олигар-
хических монопольных пред-
приятий.

Что же сейчас происходит на 
самом деле? На самом деле 
вы можете посмотреть сей-
час на свой экран и увидеть, 
что тех, кто говорит правду о положении 
дел в стране, называют «иностранными 
агентами», специально придумано такое 
название. Больше всего это коснулось 
именно тех, кто защищает окружающую 
среду в нашей стране. Например, «Бай-
кальская экологическая волна». Органи-
зация, которая с конца 80-х годов боро-
лась за то, чтобы был закрыт Байкальский 
целлюлозно- бумажный комбинат и пре-
кратил загрязнять наш Байкал, была на-
звала иностранным агентом.

«Экологическая вахта Сахалина» — ор-
ганизация получила грант от фонда Ле-
онардо Ди Каприо, представители ор-
ганизации встречались с Владимиром 
Путиным. Они защищали реки Сахалина. 
Тоже были внесены в реестр «иностран-
ных агентов».

Не надо искать врагов среди тех людей, 
кто хочет сделать нашу страну чище, бла-
гополучнее и самой успешной страной 
в мире. Не нужно этим заниматься. В зна-
чительной степени это происходит потому, 
что наши депутаты Государственной Думы 
совершенно живут в отрыве от реальных 
людей. Есть определенная группа госу-
дарственных чиновников большая, в том 
числе и депутаты Государственной Думы. 
Каждый депутат получает в месяц зара-

ботную плату более 460 тысяч руб лей. Мы 
считаем это недопустимым.

Кандидаты от «Яблока» подписали дого-
вор с избирателями, что будущая фракция 
«Яблоко» в Государственной Думе отка-
жется от 75% заработной платы. Мы будем 
перечислять эти средства в детские дома, 
детям, которые нуждаются сейчас в помо-
щи, особенно в лечении онкологических 
заболеваний. Мы откажемся… Хватит ба-
лаганить! Мы откажемся от служебных ма-
шин, от бизнес- залов самолетов. Видите, 
как тяжело людям дается фракция «Ябло-
ко» в будущей Думе. Привыкайте!

***
Спасибо! Дорогие друзья, в следующее 
воскресенье 19 сентября у вас есть четы-
ре варианта. Первый — это остаться дома 
и дома выразить свой протест. Его вообще 
никто не заметит, и власть будет довольна 
этим. Второй вариант — это проголосовать 
за «Единую Россию», и тоже все останется 
как прежде. Третий вариант — проголосо-
вать за какую-то другую партию. Потом не 
удивляйтесь, что они будут поддерживать 
решения «Единой России». И есть вари-
ант — проголосовать за «Яблоко», открыть 
форточку в душной комнате. Проголосуйте 
за перемены — и перемены будут.
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09.09.21
«Daily Storm»

Лидер «Яблока» — о предвыборной про-
грамме партии и либеральном повороте 
в России после победы его соратников.

Председатель «Яблока» Николай Рыбаков 
является единственным членом федераль-
ного списка партии. В беседе с корре-
спондентом Daily Storm Алексеем Кра-
совским политик рассказал об убийствах 
коллег в национальных республиках РФ, 
проекте Бюро по расследованию кор-
рупции, люстрациях и шансах партии на 
выборах. Рыбаков также разъяснил, зачем 
нужно отменить поправки к Конституции, 
как именно Крым и Донбасс нужно пере-
дать Украине и почему либеральный по-
ворот в стране возможен.

— Начнем с того, что совсем недавно, 
3 июля, у вас был изменен устав. Теперь 
стать членом «Яблока» можно только по 
рекомендациям, а голосовать только че-
рез год после вступления. Это сделано 
для того, чтобы ограничить влияние сто-
ронников Каца и Навального. И какая, по 
вашему мнению, основная причина изме-
нений?

— Настоящая причина изменений, это 
в «Яблоке» все понимают, что сейчас 
в мире кризис политических партий. Не 

в России, а в мире. Реформа, которая была 
принята в партии, — она по двум направ-
лениям. Первое — повышение роли членов 
партии в процессе выработки и принятия 
решений. Это и общепартийные рефе-
рендумы, и избрание председателя пар-
тии через общепартийное голосование, 
и праймериз на выборах, и многие другие 
процедуры демократические в партии. 
Но при этом человек, чтобы принимать 
решения, должен понимать партийный 
организм, какие отношения складыва-
ются в партии, какая его ответственность 
перед партией за будущее и перед изби-
рателями, которые голосуют за партию, за 
ее позицию в будущем.

Поэтому мы в этом вопросе вернулись 
к тем практикам, которые уже были 
в «Яблоке», с рекомендациями и с опре-
деленным кандидатским стажем, которым 
и является год, о котором вы говорите. 
Здесь и повышение роли членов партии, 
и повышение ответственности за прини-
маемые решения. И я хочу сказать, что 
пока никто в мире не нашел такого вы-
хода. Мы много общаемся с нашими ев-
ропейскими коллегами. Я думаю, что мы 
в значительной степени будем опережать 
их в том, что отвечаем на запрос людей на 
повышение участия в принятии решений.

Николай Рыбаков:  
«С помощью Facebook*  
власть не поменяешь»

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Интервью Политика
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— После съезда стало известно, что спод-
вижники Навального не будут баллоти-
роваться от «Яблока». Вы дали нашему 
изданию такой комментарий: "Яблоко" 
вам не трамвай». То есть партия не толь-
ко не хочет конфликта с властью, опекая, 
к слову, лояльных вам навальнистов, но 
и строит партнерские отношения, ставя 
свои интересы превыше всего. Для вас 
важнее не увеличить представительство 
демократических сил в Думе, а сохранить 
места для депутатов «Яблока»?

— Для нас важны прежде всего интере-
сы наших избирателей, и мы должны им 
гарантировать, что избранные депутаты 
будут осуществлять именно ту програм-
му, с которой мы идем на выборы. Фраза 
"Яблоко" не трамвай» означает, что не-
честно и несправедливо по отношению 
к «Яблоку» и нашим избирателям прихо-
дить за неделю до выборов не из-за того, 
что ты разделяешь политику и ценности 
«Яблока», а из-за того, что не надо со-
бирать подписи. Это какое-то утилитар-
ное отношение к политике. Мы с этим не 
согласны. Для всех, кто заранее и давно 
участвует вместе с нами в политике, пре-
терпел многие трудности вместе с нами, 
допустим, как Владимир Рыжков, наши 
двери открыты.

— В «Принципах коалиционной полити-
ки» «Яблока» написано, что вы считаете 
политически, этически и мировоззренче-
ски неприемлемыми какие-либо союзы 
с левыми и правыми радикалами. Рас-
скажите, каким образом вы собираетесь 
объединяться с крупными силами в стра-
не? И более того, кто захочет с вами всту-
пать в союз?

— Граждане. Зачем выискивать боль-
шевиков и сталинистов, зачем-то с ними 
объединяться, если это абсолютно про-

тиворечащие нам идеологии и ценности?! 
Мы будем объединяться с гражданами, 
которые хотят демократических пере-
мен в стране, которые разделяют те же 
идеи и ценности, что и мы. Те, кто против 
Путина, но для которых важны средства, 
какими мы будем отстранять его от власти. 
И самое яркое и понятное объединение 
будет 19 сентября на выборах.

— Поскольку тут речь идет о коалицион-
ной политике, тут, как я понимаю, речь 
идет о политических движениях. Может, 
вы можете назвать их?

— Партия должна объединиться с граж-
данами, я на этом настаиваю. Если все 
остальные демократы найдут друг друга 
и объединятся, мы к ним присоединимся. 
Мы никому не мешаем этим заниматься.
У нас по большому счету на выборах 
в бюллетене будет два квадратика, про-
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сто один квадратик состоит из 13 частей. 
Либо вы поддерживаете политику Путина, 
либо вы не поддерживаете политику Пу-
тина. Если поддерживаете — можете про-
голосовать за 13 разных партий. Если не 
поддерживаете — можете проголосовать 
за «Яблоко».

— Еще один момент: «Нашими партнера-
ми… могут быть политики и гражданские 
активисты, разделяющие демократиче-
ские ценности и поддерживающие евро-
пейский путь России». Что вы вкладывае-
те в понятие «европейский путь»? На ваш 
взгляд, это применимо к регионам, рас-
положенным в азиатской части страны? 
Ведь москвичи явно отличаются, к приме-
ру, от хабаровчан.

— Москвич ничем не отличается от хаба-
ровчанина. Я был в очередной раз в Ха-
баровске — там тоже люди, у них две руки, 

две ноги. Владивосток и Хабаровск, в ко-
торых я недавно был, — абсолютно евро-
пейские города.

И по стилю, и по духу людей, и политиче-
ски в любом регионе европейский путь 
России, а именно равенство перед за-
коном и судом для всех, неприкосновен-
ность частной собственности, независи-
мость СМИ, честные выборы, суд, который 
не зависит от исполнительной власти, 
гражданские политические права — что 
в Москве, что в Хабаровске — все абсо-
лютно одинаково. И хотелось бы, чтобы не 
только ментальность была европейская, 
но и уровень жизни был европейский 
в любом городе нашей страны.

— Какой политический подход нужен 
для национальных республик, где в це-
лом люди более традиционных взглядов? 
Поддерживают ли «Яблоко» там сейчас?



136

«Остаться человеком»

— Да, поддерживают. Я был в регионах 
Северного Кавказа. Я считаю очень важ-
ным сохранение и развитие националь-
ных культур и языков. Нашу позицию знают 
в национальных республиках и в регионах 
Дальнего Востока очень хорошо.

Вот, пожалуйста, мне сейчас звонит наш 
Ацамаз Хадиков из Владикавказа. Под-
держивают ли нас — конечно, поддержи-
вают! Вот Ацамаз — один из наших акти-
вистов во Владикавказе. Они добивались 
закрытия «Электроцинка» — предприятия, 
которое находилось в середине Влади-
кавказа и наносило гигантский ущерб 
здоровью людей. Поэтому людям понятно, 
за что «Яблоко» выступает. Когда партия 
боролась против вой ны в Чечне, люди там 
очень хорошо понимают, что это значит.
Да, действительно, в национальных ре-
спубликах мы понесли самые тяжелые 
потери для партии, и там больше всего 
убивали наших товарищей. Это нача-
лось с Калмыкии, когда убили Ларису 
Юдину. Это убийство Фарида Бабаева 
в Дагестане в 2007 году, Тимура Куашева 
в Кабардино- Балкарии — человека, ко-
торого, как выяснилось в расследовании 
Bellingcat, возможно, отравили, как и дру-
гих политиков и общественных деятелей. 
Сейчас в Якутии наш молодой председа-
тель Анатолий Ноговицын постоянно под-
вергается прессингу со стороны властей, 
как и наше региональное отделение в Ин-
гушетии. Поэтому да, мы чувствуем такое 
давление, но оно есть и в других регио-
нах. Есть и проблема, не буду скрывать, 
с обеспечением там наблюдения на выбо-
рах и за подсчетом голосов. Но мы будем 
стараться и делать что-то с этим.

— В меморандуме «Яблока» написано, 
что большевизм и сталинизм — человеко-
ненавистнические идеологии. И что госу-
дарство должно дать правовую оценку 

госперевороту 1917–1918 годов и после-
довавшим за ним преступлениям. А будет 
ли от вас призыв дать правовую оценку 
перевороту начала 90-х? И будете ли вы 
запрещать партии и движения, пропове-
дующие большевистские и сталинистские 
взгляды?

— У нас страна находится в такой ситуа-
ции, когда над Кремлем звезды и двугла-
вый орел, когда развевается российский 
флаг, а под ним Ленин в Мавзолее и рядом 
еще бюст Сталина. Все это вместе гово-
рит о том, что мы никакой оценки собы-
тиям, произошедшим еще в 1917 году, не 
дали. Именно поэтому так тихо и скром-
но прошел столетний юбилей революции 
в 2017 году, потому что власть, с одной 
стороны, понимает, что произошел госу-
дарственный переворот, а с другой сто-
роны — она очень гордится и хочет себя 
считать правопреемником этой власти. 
И вот, находясь в таком состоянии раз-
двоенном, без оценки событий 1917 года не 
может быть правильного движения вперед.
По поводу 90-х годов — когда «Яблоко» 
прошло в Госдуму в 1993 году, то сразу 
предложило создать Комиссию по рас-
следованию событий октября 1993 года, 
и такая комиссия была создана. Но тогда 
коммунисты сговорились, как они часто 
это делают, со сторонниками Ельцина, 
и работа этой комиссии была парализо-
вана и в итоге прекращена. Всех выпусти-
ли из тюрьмы и сделали вид, что ничего не 
произошло.

Поэтому мы считаем, что это сделать будет 
правильно, потому что нельзя стрелять по 
парламенту! И кстати, надо сказать, что 
с теми поправками, которые были внесе-
ны в Конституцию в 2020 году, произошло 
не только обнуление сроков Путина. Под 
шум большого количества конфетти было 
внесено очень много опасных поправок, 
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которые, к сожалению, в будущем могут 
спровоцировать опасные повороты в исто-
рии. Например, таким поворотом в истории 
может быть создание Государственного со-
вета с полномочиями, схожими с полномо-
чиями президента, которые неизвестно чем 
могут обернуться.

По поводу запрета партий — нет, запре-
щать никого не надо. Мы считаем, что не 
надо прославлять Сталина и сталинизм, 
это опасно. Еще в 2017 году через Законо-
дательное собрание Санкт- Петербурга 
мы инициировали закон, тогда он не был 
принят фракцией. Его автором был ныне 
мой заместитель Борис Вишневский. Мы 
считаем, что прославлять человека, кото-
рый лично виновен в гибели очень многих 
людей в нашей стране, нельзя. При этом 
коммунисты всегда будут нашими полити-
ческими оппонентами, но мы не боремся 
с коммунизмом. Мы боремся с тем, чтобы 
искоренить причины, которые способству-
ют развитию коммунизма: это бедность, 
бесправие, нищета.

— Еще один пункт есть в меморандуме — 
о том, что необходимо гласное и публичное 
расследование всех фактов коррупции на 
всех уровнях. Расскажите, какому органу 
вы поручите расследовать коррупцион-
ные дела? Планируете ли вы масштабную 
смену кадров или вообще создание нового 
правоохранительного органа?

— Мы действительно считаем, что важно 
создать специальный уполномоченный 
орган по борьбе с коррупцией при прези-
денте. У нас степень коррупции в России 
и в верхних эшелонах власти настолько ве-
лика, что ответственность за отбор людей 
должен нести лично президент. Причем, как 
вы понимаете, я говорю про смену власти, 
вряд ли это может произойти в действую-
щей системе.

Это должны быть специально выделенные 
исследователи, которые будут расследо-
вать дела в отношении высших должност-
ных лиц в случае коррупционных претен-
зий к ним. Возможно, это будет называться 
Бюро по расследованию коррупции. Там 
немного должно быть людей, но у них 
должна быть безупречная репутация. Им 
должны быть предоставлены серьезные 
социальные гарантии, серьезная безо-
пасность.

Безусловно, при этом в целом вопрос кор-
рупции может быть решен только в том 
случае, если будут действовать три фак-
тора в России: сильный, не зависящий от 
исполнительной власти парламент с кон-
трольными функциями, свободные СМИ 
и независимый суд. Без этих трех факто-
ров проводить показательные антикор-
рупционные процессы будет возможно, 
а искоренить коррупцию — нет.

Да, у нас в «Яблоке» работает центр ан-
тикоррупционной политики, и мы про-
водим не только сами расследования 
по картельным сговорам, по коррупции 
в депутатском корпусе, по конфликтам 
интересов в депутатском корпусе. Мы 
добиваемся определенных успехов, но 
системные изменения могут быть, только 
если эти три фактора будут.

— В своей предвыборной программе вы 
говорите об освобождении всех полит-
заключенных. Это касается вообще всех 
политзэков, даже, к примеру, леворади-
калов или осужденных по 282-й статье?

— Вообще всех. «Яблоко» принимает те 
критерии, которые использует «Мемори-
ал» в составлении списка политзаклю-
ченных. Мы считаем, что все, кто нахо-
дится в списке «Мемориала», должны быть 
освобождены. Если к людям есть какие-то 
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другие претензии, то по ним и нужно рас-
следовать.

— То есть по другим статьям уже?

— Если к ним есть какие-то реальные 
претензии. Мы же знаем, что людей сажа-
ют за другое на самом деле, и политиче-
ские заключенные — те, кто сидит за поли-
тическую деятельность. Поэтому да, всех.

— В программе упоминалась законода-
тельная отмена смертной казни и пыток. 
У нас и так действует мораторий, кото-
рый, к слову, хотят отменить, по разным 
данным, от 41 до 54% россиян. А как мож-
но отследить исполнение запрета о пыт-
ках?

— Давайте сначала про отмену. Вторая 
половина не хочет возрождения смерт-
ной казни. И наша программа — это 
программа будущего, современной ци-
вилизованной России. И должен быть не 
просто мораторий, а должна быть пол-
ностью отменена смертная казнь. Потому 
что сейчас это такая мера, что «а можно 
и обратно мораторий-то и отменить». По-
этому нет, не должно быть смертной каз-
ни, по разным причинам, и прежде всего 
из-за очень высокой опасности судебной 
ошибки.

Второе — пытки. Если не гарантией, то 
снижением рисков, связанных с пытками, 
является общественный контроль. Я сам 
был два созыва членом Общественной 
наблюдательной комиссии Петербурга. 
Этот закон об общественном контроле 
разрабатывала еще фракция «Яблока», 
когда была в Госдуме. И он серьезно дей-
ствует.

Да, сейчас проблема нынешнего состава 
наблюдательных комиссий заключается 

в том, что они практически полностью 
захвачены выходцами из пенитенциар-
ной системы. Поэтому задача в том, чтобы 
ОНК формировались именно из людей, не 
зависящих от самой системы. И это будет 
гарантировать, что они будут приходить 
оперативно, быстро и сообщать правди-
вую информацию. Тогда не будет таких 
прецедентов, как с Мариной Литвинович, 
которую сама же наблюдательная комис-
сия исключила из своего состава. Она на 
то и называется общественная, потому что 
не должна из силовых структур состоять.
Вообще, конечно же, сама система по-
явления этих ОНК уже способствовала 
большей открытости следственных изоля-
торов и колоний. Но увидев это, организм 
системы стал защищаться. Так как у них 
не хватает сил отменить этот закон, они 
просто стали внедрять в состав наблюда-
тельных комиссий своих представителей. 
И довнедрялись до того, что практически 
полностью захватили эти комиссии. Такого 
быть не должно.

— Из вышесказанного можно сделать 
логический вывод, что, возможно, вы 
подразумеваете люстрации среди чинов-
ников и силовых структур. Планируются 
ли от «Яблока» подобные инициативы 
и в каком виде?

— Тема люстраций настолько непроста… 
Прежде всего у меня вызывает сомнение, 
что в системе, которая действует сейчас, 
на любого человека, в том числе и на нас 
с вами, практически на любого прохоже-
го можно составить досье в правоохра-
нительных органах. Оно будет абсолютно 
не соответствовать действительности, но 
оно там будет лежать. И как от этого обе-
зопасить — у меня пока ответа нет.

Поэтому честно говорю, что однозначно-
го ответа у меня нет, несмотря на то, что 
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много было об этом дискуссий. Обновле-
ние силовых структур и сокращение ап-
парата чиновников обязательно должны 
быть. Я не верю в то, что мы не можем най-
ти честных людей для работы в силовых 
структурах на государственной службе. 
В России много людей, которые готовы за 
достойную заработную плату, которая 
будет при сокращении аппарата, честно 
работать для своей страны. И вопроса 
о том, куда трудоустроить тех, кто уйдет 
с государственной службы, тоже я не вижу. 
Потому что они же где-то раньше работа-
ли, эти люди. Сразу же всем надо знать, 
кто работает на государственной служ-
бе и может ее потерять, — не надо душить 
частный бизнес: возможно, вам там при-
дется работать.

— Ваша партия не раз требовала от госу-
дарства признать и допустить иностран-
ные вакцины от ковида на отечественный 
рынок. Но станет ли «Яблоко», находясь 
в Госдуме, так же рьяно требовать у ино-
странного сообщества признать отече-
ственные вакцины за рубежом?

— Для нас важным является, чтобы были 
комфортные условия для наших граждан. 
За то, чтобы у нас разрешили использо-
вание иностранных вакцин и люди в на-
шей стране имели возможность вакци-
нироваться той вакциной, которой они 
хотят. Что же будут делать иностранные 
правительства — это пусть их избиратели 
думают. Пока у нас не хватает вакцин для 
своих граждан. Поэтому этот вопрос пока 
не на повестке.

Идею о невозможности наложения санк-
ций на лекарства, которую высказал Пу-
тин, я, между прочим, считаю правильной. 
Но тогда не надо ругаться со всем миром 
и использовать лекарства как инстру-
мент пропаганды. Если бы «Спутник» не 

использовался как инструмент пропаган-
ды, так же как газ и другое, то не было бы 
никаких проблем. Это еще один пример, 
как экономика, в данном случае медицина 
как отрасль, стала жертвой политики Рос-
сийского государства. Поэтому нет, мы бо-
роться за это не будем, хотя я думаю, что 
такой вопрос может стоять.

— В пункте «Сохранение уникальной 
природы России» вы предлагаете полно-
стью запретить охоту. А как быть людям, 
которые всю жизнь на этом зарабатыва-
ли? Некоторые малые народы живут этим. 
Что им делать?

— Этот пункт говорит в первую очередь 
об охоте как о развлечении и хобби. Но 
надо понимать, что мир меняется и че-
ловечество меняется. Еще Леонардо да 
Винчи говорил: он верит, что придет то 
время, когда к убийству животных будут 
относиться так же, как к убийству челове-
ка. Много лет прошло с той поры, когда 
жил Леонардо да Винчи, и наконец мы 
приближаемся к тому времени.

Да, действительно, в некоторых случаях 
должен остаться санитарный отстрел, 
когда численность животных угрожает 
экосистеме. Но это уже не охота. Это ре-
гулирование численности. Поэтому — да, 
мы считаем, что это важно сделать.

И первыми шагами должны быть запрет на 
отстрел краснокнижных животных, запрет 
вольерной охоты, абсолютный контроль 
за ВИП-охотами в национальных парках 
и заповедниках. Потому что это какой-то 
чудовищный пещерный вампиризм — я не 
знаю, как еще это назвать и как за такое 
можно было на государственном уровне 
проголосовать. И надо понимать, что охо-
та в какой-то момент в принципе должна 
быть в нашей стране искоренена.
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— Вы также требуете запрета на разве-
дывание нефтегазовых месторождений 
в Северном Ледовитом океане. Означает 
ли это, что нужно остановить и добычу 
нефти и газа на этой территории? Буде-
те ли вы в будущем требовать этого и от 
других стран, имеющих доступ к этим за-
лежам?

— Да, будем. Именно поэтому такие во-
просы должны решаться на междуна-
родном уровне. Потому что нынешние 
технологии не гарантируют стопроцент-
ной безопасности и того, что нефть не 
разольется. Вспомним аварию в Мекси-
канском заливе — последствия разлива 
нефти будут ощущаться там десятилети-
ями. А в Арктике будут вообще непопра-
вимые навсегда. И цена слишком велика 
для человечества и для будущего, нежели 
выгода для определенных добывающих 
компаний сейчас.

Кроме того, мы рискуем, уничтожив при-
роду, оказаться в положении строителей 
завода по производству фотопленки году 
так в 2010-м. Потому что кому сейчас 
нужна фотопленка? Все, все люди фото-
графируют на цифровые фотоаппараты. 
Так же и с традиционными источниками 
энергии. Мир развивается с такой ско-
ростью, что возобновляемая энергетика 
развивается уже не так, как в 90-е и ну-
левые. Уже в прошлом году в Европейском 
союзе возобновляемая энергетика зани-
мала больший объем, чем из традицион-
ных источников энергии, впервые за всю 
историю. Поэтому чем больше мы будем 
сажать нашу страну на доходы от добычи 
энергоресурсов, тем тяжелее нам будет 
выйти из этой ситуации в будущем.

— Сейчас мы перейдем к самому ин-
тересному — пункту о мире с соседями. 
«Яблоко» предлагает организовать меж-

дународную конференцию по решению 
проблемы Крыма и затем передать его 
Украине. А что делать с волей людей, 
проголосовавших на референдуме о при-
соединении?

— Прежде всего нужно признать, что 
в 2014 году Россия нарушила очень много 
норм международного права и соглаше-
ний, которые были подписаны до этого. 
После этого нужно прекратить беско-
нечную государственную агрессию в от-
ношении Украины. И после этого нужно 
созывать конференцию, которая и опре-
делит дорожную карту по будущему Кры-
ма. Потому что сейчас самое главное, что 
у нашего государства в результате дей-
ствий 2014 года непризнанные границы. 
Это абсолютно невероятно для страны, 
являющейся крупнейшим в мире государ-
ством, членом Совбеза ООН.

Это создает огромные проблемы и для 
людей, живущих в Крыму. Об их правах 
вообще мало кто думает. У них не рабо-
тают банки ключевые, там другие тарифы 
телефонной связи, у них проблемы с при-
знанием дипломов и так далее.

Референдум в 2014 году проходил не на 
основе закона. Не может быть референ-
дума, который проходит не на основе 
закона. Его результаты никто не призна-
ет, кроме России. Так не может строиться 
долговременное будущее страны.

Поэтому не признавать этого — значит 
зарывать голову в песок и обманывать 
себя и окружающих, делая вид, что такой 
проблемы нет. Референдум в Крыму дол-
жен пройти без автоматов, без силового 
воздействия, на правилах, которые будут 
признаны, на которых все договорятся на 
этой конференции. И Россия должна иметь 
признанные границы во всем мире. По-
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тому что иметь непризнанные границы — 
это мина под будущим нашей страны. Да, 
граждане Крыма должны быть равноправ-
ными гражданами Европы, как и граждане 
России.

— Что делать с инфраструктурой, кото-
рую успели построить за эти годы? Вы 
считаете, что за восемь лет, сколько Крым 
существует в составе России, вопрос его 
изъятия еще возможно решить безболез-
ненно?

— Мы ставим не вопрос изъятия, а вопрос 
того, что вообще сейчас делать. Это зна-
чит, что нужно наконец-то сесть за стол 
переговоров, ведь когда-то это все равно 
случится. Это может длиться десятилети-
ями, я понимаю, но когда-то этот процесс 
произойдет. Я не хочу для своей страны 
такого будущего, которое было у Совет-
ского Союза. Что вот коммунисты гово-
рят: страны Прибалтики в составе СССР 
тоже никто не признавал. Слушайте, Со-
ветский Союз со странами Балтии про-
существовал 40 лет. Я не хочу, чтоб моя 
страна просуществовала 40 лет. Думать 
надо о столетиях вперед, как будет наша 
страна жить.

А инфраструктура — что, она должна дей-
ствовать. Просто я хотел бы, чтоб по всей 
стране развивали инфраструктуру. Глав-
ная в стране проблема — это уже даже не 
дороги, которые тоже везде есть. У нас 
главная проблема, с которой ко мне все 
обращаются, что у нас канализацию про-
рывает, она выливается во все реки, из 
которых люди пьют воду. Вот давайте ин-
фраструктурой займемся по всей стране.

— Явлинский предлагает международ-
ную опеку над Донбассом с применением 
опыта Дейтонских соглашений 1995 года. 
Насколько мне известно, на эти соглаше-

ния боснийские сербы пошли после авиа- 
ударов НАТО. И более того, миротвор-
цы ООН постепенно были вытеснены из 
политического процесса силами США. 
Считаете ли вы, что Запад в Донбассе 
не захватит инициативу в свои руки ради 
навязывания собственных интересов?

— Это зависит от искусства нашей ди-
пломатии. Сейчас любая страна может 
объявить санкции против РФ в результате 
выдающейся внешней политики нашего 
МИДа. Если они будут так дальше рабо-
тать, то все можно проиграть. А если за-
ниматься правильной дипломатией, кото-
рая основана на уважении и мире, а не на 
страхе, тогда все будет в порядке.

— Я правильно понимаю — нужно вывести 
всякий военный контингент России с тер-
ритории Донбасса и для урегулирования 
ситуации ввести вой ска ООН и НАТО?

— Только миротворческие силы ООН. 
НАТО — нет, конечно.

— Вы можете предположить, какие будут 
последствия для мирного населения и для 
дипломатической репутации России?

— А Россия говорит, что там нет наших 
вооруженных формирований. Поэтому 
никаких последствий не может быть. Там 
нет обстановки межнациональной розни, 
тех опасностей, про которые все говорят. 
Силы ООН должны обеспечить обще-
ственную безопасность и общественный 
порядок, что никто ни по кому не стреляет.
Наконец, спустя семь лет уже (Вторая ми-
ровая вой на длилась меньше) главное, 
что нужно сделать, — чтобы люди пере-
стали там бояться за свою жизнь. Чтобы 
там происходило разминирование тер-
риторий, потому что люди не могут там 
перемещаться свободно. Чтобы начать 
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восстанавливать экономику и люди пере-
стали влачить там нищенское существо-
вание. А безопасность должны обеспечи-
вать силы ООН.

— Объясните нашим читателям сложную 
часть в программе о создании особой 
экономической зоны, сочетания согла-
шений ЕС и СНГ. Как это вообще будет 
работать? И кто должен создать и финан-
сировать фонды экономической помощи?

— Я думаю, что эта система должна быть 
введена международной конференцией, 
потому что они сами не справятся сейчас. 
Там разбомблена вся инфраструктура, нет 
экономики. Без международной помощи, 
в том числе и нашей страны, в значитель-
ной степени восстановление экономики 
будет невозможно. Если мы хотим мирного 
будущего, чтобы экономика развивалась, 
чтобы люди нормально жили, чтобы не 
было кровавого очага в центре Европы, 
то многим странам придется вложиться. 
В значительной степени при участии меж-
дународных фондов. Обеспечить их про-
зрачность и некоррупциогенность можно 
таким образом, чтобы много стран могло 
участвовать и друг друга контролировать.

— А комбинация соглашений ЕС и СНГ — 
это как на практике будет выглядеть?

— Имеется в виду, что ЕС — это сильное 
межгосударственное формирование, 
а СНГ уж совсем слабое. И сейчас по 
степени что-то должно быть посереди-
не. Если бы СНГ правильно развивался 
и кто-то бы действительно хотел такого 
развития, то, как между странами ЕС, не 
было бы взаимных территориальных пре-
тензий. Люди после Второй мировой вой-
ны поняли, чем это вообще грозит. И Эль-
зас, и Лотарингия перестали быть точкой 
борьбы между Германией и Францией. 

Потому что они живут в объединенной Ев-
ропе. Вы можете спокойно перемещаться, 
ездить, решать общие проблемы в одном 
доме. В эту сторону и надо развиваться.

— После признания всеми участниками 
соглашения о том, что все необходимые 
условия созданы, вся территория Донбас-
са будет передана под полный контроль 
Украины. То есть нет четкого обозначе-
ния, за какой период Донбасс должен 
вернуться в состав Украины?

— Никто не знает этого. Если говорить, что 
есть определенные сроки, значит, что мы 
заранее знаем, что будет решено на этой 
конференции. А мы не знаем.

— Что делать, если даже все стороны 
будут за, кроме большей части народа 
Донбасса и России? И куда деваться жи-
телям Донбасса, получившим российские 
паспорта?

— Правила референдума должны быть 
общепризнанными. Не могу не отметить, 
что процедура, которая была выполнена 
с паспортами, — недобросовестная на-
родная политика. Потому что тяжело стать 
гражданами РФ даже тем, кто имеет на 
это право, находится на территории Рос-
сии и прибыл из республик бывшего СССР, 
являясь реально беженцем. Поэтому выда-
ча паспортов тем, кто живет на террито-
рии другого государства постоянно и не 
планирует переезжать на территорию 
России, это неправильно. Это состоялось, 
мы никого не лишаем гражданства. Ну что 
ж, бывает двой ное гражданство. Так и бу-
дет, значит.

— Вы хотите отменить поправки к Консти-
туции 2020 года и ввести свои поправки, 
так называемую Конституцию свободных 
людей. В случае полной победы вашей 
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партии как скоро процесс по смене Кон-
ституции будет инициирован? Не боитесь, 
что народ не одобрит не только ваши 
предложения, но и такую частую смену 
Основного закона страны?

— Стремительные изменения в Конститу-
ции, как показал опыт, ни к чему хороше-
му не приводят. Во-первых, значительная 
часть наших поправок уже разработана 
в виде отдельных пакетов федеральных 
законов. Например, о судебной системе, 
социальных правах граждан. И конечно, 
они будут внесены и имеют высокий шанс 
на прохождение. Даже в нынешних соста-
вах региональных парламентов, напри-
мер в Астраханской областной думе, где 
у нас всего лишь один депутат, там пакет 
«Яблока» по судебной реформе набрал 
треть голосов.
Причем мы же проводили опрос «Левада- 
Центра» во время этой кампании, и наши 
поправки получали 28% поддержки. Это 
больше, чем у поправок Путина, которые 
имели 25%, при альтернативном голосова-
нии между поправками «Яблока» и Пути-
на. А в случае — вообще поддерживают ли 
люди поправки «Яблока», то все получали 
больше половины, а некоторые даже 90%, 
как поправка о полной оплате лечения 
детей с тяжелыми заболеваниями за счет 
средств бюджета.

Пакет наших поправок — это первый шаг 
к разработке новой Конституции. После 
этого необходим созыв нового Учреди-
тельного собрания с определением ос-
нов, а именно прав и свобод человека 
и гражданина, и только потом процесс 
разработки этой Конституции и рефе-
рендум. И это не может произойти в тече-
ние нескольких месяцев, это длительный 
процесс. Но это необходимый процесс, 
потому что сейчас в результате того, что 
произошло с Конституцией, когда она 

была обнулена в июле 2020 года, имеется 
такое большое количество противоречий, 
с которыми не может работать Основной 
закон страны.

— Перейдем к самому актуальному — 
к выборам. В 2011 году, по данным ЦИК, за 
«Яблоко» проголосовало 3,43% избира-
телей. На выборах 2016-го партия улуч-
шила результат, но не прошла в Госдуму. 
На грядущих выборах вам дают очень не- 
утешительные прогнозы, в частности из-
за того, что Явлинский впервые в истории 
не стал кандидатом. Как вы сами расце-
ниваете шансы «Яблока»?

— Мы расцениваем шансы партии от 6 
до 10%. Это прохождение в Госдуму, и это 
близко с теми результатами, которые дают 
социологические агентства.

Недавно в Тушине ко мне подходит моло-
дой человек и говорит: «Вы знаете, всю 
жизнь моя семья голосует за "Яблоко",  
и я хочу проголосовать за "Яблоко". Но 
ведь вы можете не пройти, может быть, 
я тогда за КПРФ лучше проголосую?» 
Если все люди, кто хочет проголосовать 
за «Яблоко», не будут настраиваться 
и думать, куда бы еще пристроить свой 
голос, и проголосуют за «Яблоко», то мы 
не 5-процентный барьер преодолеем, 
а 15-процентный барьер преодолеем.

Это будет фракция, больше всех пред-
ставляющая регионы, потому что у нас 
федеральная часть состоит всего из 
одного человека, и все остальные будут 
представителями регионов. И при этом 
и Григорий Явлинский, и Алексей Арбатов, 
и Сергей Иваненко, и другие наши колле-
ги, кто работал в Госдуме, утверждают, что 
они продолжат работать как помощники 
и эксперты фракции. Мы все вместе будем 
работать в будущем составе Думы.
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— Есть мнение, что партии выгодно за-
нимать позицию вялотекущего систем-
ного протеста, что позволяет набирать 
необходимые проценты от недовольного 
электората и жить на госфинансирова-
ние. Есть ли у вас какие-то опровержения 
этой теории?

— Часть людей абсолютно убеждена, что 
Россией управляет двой ник Путина. Часть 
людей убеждена, что есть мировое пра-
вительство. Еще некоторые люди убежде-
ны, что их похитили инопланетяне, после 
этого вернули обратно на Землю, и они 
теперь обладают какими-то способно-
стями. Что-то доказывать этим людям не-
возможно. Они в это абсолютно искренне 
верят. Так же невозможно доказать что-то 
людям, которые говорят что-то подобное 
про «Яблоко». Это их право — находиться 
в таком состоянии.

«Яблоко» — единственная партия, которая 
идет на выборы 2021 года, в программе 
которой написано «освобождение поли-
тических заключенных», «расследование 
отравлений Навального и других поли-
тических убийств в стране». И мы такую 
линию отстаиваем в политике 30 лет — 
и будем продолжать это делать. Для со-
мневающихся власть решила отметить 
в бюллетене партию, которая представ-
ляет ей реальную угрозу, маркером «ино-
странного агента» — это «Яблоко», един-
ственное во всем бюллетене.

— По поводу вас отдельный вопрос. 
Председателем партии вы стали 
в 2019 году, а решение о вашей канди-
датуре на предстоящих выборах было 
оглашено и вовсе пару месяцев назад. 
Для избирателей ваша фигура не столь 
известна, как фигура Явлинского. Как вы 
расцениваете свои собственные шансы 
как единственный кандидат федерально-

го списка? И поделитесь подробностями 
переговоров о формировании списка — 
тщательно ли взвешивались все риски?

— Да, конечно, тщательно. И мы не видим 
рисков. Мы видим шансы, которые появи-
лись, потому что мы выступаем за конку-
ренцию в экономике и политике в стра-
не и за честную и равную конкуренцию 
внутри партии. Это и демонстрируется 
сейчас на выборах, когда мы создали 
90 групп, большинство из которых имеют 
равные шансы на прохождение в Госдуму, 
в зависимости от того, как будет проведе-
на избирательная кампания в каждом ре-
гионе. Это соответствует тем изменениям, 
которые мы собираемся в нашей стране 
проводить.

Про свою известность могу сказать, что, 
приезжая в регион, я на улице здорова-
юсь с очень многими избирателями, поэ-
тому все в порядке и с известностью тоже.

— На недавней конференции вы объ-
явили, что депутаты партии «Яблоко» 
в Госдуме откажутся от всех привилегий 
и будут перечислять более трех четвер-
тей всей зарплаты детским домам и бла-
готворительным фондам. Это будут делать 
только «яблочники» или вы обяжете это 
делать всех депутатов?

— Это будут делать депутаты от «Ябло-
ка», а остальным мы предложим это де-
лать и будем добиваться того, чтобы были 
единые правила для всех депутатов. Наш 
договор с гражданами, который мы пред-
ставили, состоит из двух частей. Первая — 
то, что мы можем сами сделать. Мы можем 
сами получать заработную плату сред-
нюю по Москве, остальное перечислять 
на помощь больным детям. Второе — что 
мы сами можем не пользоваться служеб-
ными машинами, бизнес- классами само-
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летов и люкс-апартаментами в гостини-
цах. Это мы можем с вами гарантировать 
избирателям.

Но мы предложим и реформу всей Госду-
мы, потому что мы считаем, что невозмож-
но, когда создан отдельный класс людей 
с отдельным пенсионным и медицинским 
обеспечением, отпусками, отдельными 
гарантиями и бизнес- классами. Ну я не 
понимаю, почему депутат должен лететь 
бизнес- классом в самолете, не понимаю! 
И зачем тратятся такие деньги бюджета. 
Люди не доверяют парламенту, который 
живет не так, как живут люди.

— А вы сами летаете бизнес- классом?

— Нет, конечно! Правда, за все мои пере-
леты за август меня пересадили в бизнес- 
класс. Но извините, так авиакомпания 
сделала, такие бонусы случаются. (Сме-
ется.)

— Что будут делать в партии, если кто-то 
будет уличен в том, что превысил в пла-
не финансов свое служебное положение 
и попрал эту новую идею?

— Этого не должно быть, и мы все сдела-
ем для того, чтобы такого не произошло. 
У нас сознательные кандидаты, именно 
поэтому мы выдвинули 400 человек, а не 
1600, всех, кто шел от нас. Поэтому когда 
нас спрашивают: «А почему вы не всех 
выдвинули?» — вот потому, что мы должны 
нести ответственность за тех, кого мы вы-
двигаем. Быть уверенными в том, как они 
будут действовать.

— Вы верите в либеральный поворот 
в России в ближайшем будущем? Что 
в стране должно измениться, чтобы это 
произошло?

— Да, я в него верю, потому что либераль-
ные ценности понятны абсолютному боль-
шинству граждан нашей страны. Когда ты 
приезжаешь и разговариваешь с людьми 
о том, что власть не должна обманывать 
граждан, что должны быть свободные 
СМИ, что суд должен быть независимым от 
власти и справедливым, что людей нель-
зя бить на улице, что у каждого человека 
должна быть свобода выражения своего 
мнения, что не должно быть политических 
заключенных, что политических оппо-
нентов нельзя травить, — это совершенно 
очевидно для людей в любом регионе.

У нас есть около 10 дней на то, чтобы как 
можно большему количеству людей объ-
яснить, что хватит сидеть дома и хватит 
ругать власть в Facebook. Потому что 
никакие перемены в Facebook наступить 
не могут.

Самое ужасное, что может произойти, — 
это если люди, которые выходили и про-
тестовали, справедливо выражая свое 
несогласие с происходящим в стране, 
не придут на избирательные участки и не 
проголосуют за «Яблоко». Придут — и по-
ворот к свободе наступит, это очевидно 
по тому, сколько людей хотят этого пово-
рота. Поэтому власть так стремится, чтобы 
люди не участвовали в выборах.

Будут ли фальсификации — да, будут. Но 
если много людей приходит на участки, 
эти фальсификации становятся незначи-
тельными по результату. Можно прийти 
и изменить ситуацию в стране, а можно 
остаться дома и потом жалеть об упущен-
ной возможности.
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«Политэфир»

10.09.21
«Резонанс ТВ» (г. Екатеринбург)

Ведущий: Здравствуйте! Вы смотрите «По-
литэфир». Сегодня у меня в гостях Нико-
лай Рыбаков, Председатель политической 
партии «Яблоко». Здравствуйте, Николай 
Игоревич!

Николай Рыбаков: Здравствуйте!

Ведущий: Все еще председатель?

Николай Рыбаков: Ну только год прошел 
с нашей с вами прошлой встречи.

Ведущий: Я не про то. Не забывайте, 
в какой стране мы живем и в какое вре-
мя. Николай Кузьмин — тоже ваш депутат 
по Пскову. Но он уже не кандидат, скажем 
так, потому что сотрудничает, как выясни-
лось сейчас, с иноагентом — с организа-
цией, запрещенной в России, потому что 
экстремисты — ФБК. Мы сейчас должны об 
этом говорить, указывать, что…

Николай Рыбаков: Сейчас много кандида-
тов, которых власти обвиняют в сотрудни-
честве с иностранными агентами. Специ-
ально придумано на этих выборах, чтобы 
не сомневались люди, за кого точно нель-
зя голосовать, кто точно против власти. 
В бюллетене будет написано напротив 
«Яблока». Там будет моя фамилия, потому 
что я единственный человек в федераль-
ном списке. Дальше будет написано, что 
в составе списка «Яблока» выдвинуты кан-
дидаты, выполняющие функции, связанные 

с юридическими лицами, выполняющими 
функцию «иностранного агента».

Ведущий: Так их же отстранили уже всех 
от выборов?

Николай Рыбаков: Нет. Это отстранили 
только тех, кого посчитали причастными 
к экстремизму.

Ведущий: А-а…

Николай Рыбаков: Экстремизм у нас что 
такое в стране? Это если ты высказыва-
ешься против власти. Это абсурдно. Но 
даже прокуратура в одном из судебных 
процессов выступила так, что «вы высту-
паете за смену власти, значит, это экстре-
мизм». Люди идут на выборы, чтобы поме-
нять власть, а прокуратура говорит: «Так 
это же экстремизм!»

Ведущий: Так мы все экстремисты. Я экс-
тремист.

Николай Рыбаков: Вы — конечно! И вообще 
вот год назад, по-моему, я уже стал пред-
седателем партии, написал статью о том, 
что (к журналистам), «Товарищи! Уже хва-
тит делать вид независимых журналистов, 
потому что сейчас вас всех запишут и все 
пойдут иностранными агентами, нежела-
тельными организациями и так далее, и так 
далее, и так далее».

Интервью
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ем!» — «Отменяем выборы нафиг! Все 
согласны?» — «Все-е согласны!». Они 
впереди «Единой России» побегут. Потому 
что будут мечтать, что их дальше оставят 
в новой Думе, вот в этой вот, которая будет 
сформирована из уважаемых людей. Все.
Вот такая жизнь сейчас. И там не будет — 
если сейчас там не будет голоса «Ябло-
ка» — там не будет того, кто против этого 
будет возражать. А это как с хулиганами 
в метро. Очень часто надо просто встать 
и сказать: «Нет, мы не позволим вам изби-
вать там какого- нибудь человека, или ха-
мить кому-то, или материться в этом вагоне 
метро». И хулиган перестает это делать. 
Просто потому, что кто-то, пусть не самый 
сильный качок в этом вагоне…

Ведущий: Кто-то щелкнул по носу…

Николай Рыбаков: Кто-то щелкнул по носу 
и хулигана останавливает. Сейчас там 
нет такого человека, который щелкнет по 
носу. Поэтому они так боятся, что там будет 
«Яблоко». И поэтому наша задача, чтобы 
«Яблоко» вернулось в Государственную 
Думу, и была бы там фракция. И я хочу 
сказать, что мы хотим изменить не только 
те решения, которые принимает Государ-
ственная Дума. Мы считаем важным изме-
нить стиль работы Государственной Думы.
Потому что сейчас это 450 человек, кото-
рые живут в «бархате» и сидят в «смета-
не» все. Они получают заработную плату 
460 000 руб лей в месяц. Это абсолютно 
неадекватно. На содержание депутата 
в месяц (с помощниками) выходит 3,5 млн, 
на каждого депутата.

Ведущий: Это с зарплатой?

Николай Рыбаков: Это зарплата, зарпла-
та помощников. Плюс к этому — машины, 
пенсионное обеспечение потом отдель-
но, социальное обслуживание, все эти 

И сейчас осталось вот несколько дней 
буквально, и в том числе с вашего эфи-
ра я призываю журналистов сказать, 
сделать свой выбор, потому что сейчас, 
в общем-то, есть в бюллетене две галоч-
ки всего лишь. Это так вот внешнее изо-
бражение, что много галочек. На самом 
деле — две: либо за политику Путина, там 
тринадцать вариантов: Единая, Коммуни-
стическая, Справедливая, Либерально- 
Демократическая, Зеленая, Желтая, Си-
реневая, Фиолетовая, Бирюзовая — любая 
Россия.

Это все поддержка Владимира Путина. 
Они все это откровенно на дебатах (кто 
смотрит вообще дебаты?) говорят. Они 
критикуют там каких- нибудь министров 
могут покритиковать, «Единую Россию» 
покритикуют, но они все поддерживают 
политику Владимира Путина.

И есть партия, у которой в самом заго-
ловке программы написано, что «мы про-
тив политики, которую проводит в России 
Владимир Путин». Это — «Яблоко». Поэтому, 
в значительной степени, у людей сейчас 
выбор: либо вы поддерживаете все, что 
происходит в стране, либо вы экстремисты 
и хотите изменить эту власть.

Вот мы предлагаем вам вместе начать ме-
нять сейчас власть. Потому что, если это 
не сделать 19 сентября, потом пять лет не 
будет предоставлено такого шанса. А мо-
жет быть, его вообще потом не будет пре-
доставлено. Потому что вот представьте: 
в нынешнюю Государственную Думу при-
ходит Путин и говорит: «Слушайте! Уважа-
емая Дума!». Вот сидит там 450 человек, 
открыли рты. «Уважаемая Дума!». Пох-
лопали все. «Вокруг — враги! Вы соглас-
ны?» — «Д-а-а-а! Мы согласны!» — «Вокруг 
хотят погубить нашу страну! Внутри — вра-
ги! Вот вам список. Все знаете?» — «Зна-
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бизнес- классы. Мы подписали обязатель-
ство перед избирателями, что в будущем 
составе Думы фракция «Яблоко» откажется 
от трех четвертей своей заработной пла-
ты и будет перечислять это в детские дома 
и на лечение детей, которые страдают тя-
желыми заболеваниями.

Мы откажемся от служебных машин, от 
бизнес- классов в самолетах, от всех 
VIP-залов, люкс-гостиниц и всего про-
чего. Потому что невозможно, когда люди 
живут в стране, когда есть миллионы бед-
ных, когда треть работников школ, в том 
числе в Свердловской области, получают 
заработную плату меньше 15 000 руб лей! 
И вот такое пирование, когда на содер-
жание одного депутата Государственной 
Думы приходится 267 пенсий пенсионеров 
в стране.

Конечно, им от этого становится неважно, 
что там дальше происходит. Я им объяс-
няю и на дебатах, и на ток-шоу. Правда 
вот, часто говорят люди, что «Вы знаете, во 
время выборов все…»

Ведущий: Красиво говорят. Очень краси-
во…

Николай Рыбаков: Все говорят, все обе-
щают, что вот завтра все наступит пре-
красно…

Ведущий: А 20 сентября — мы ничего не 
говорили!..

Николай Рыбаков: Ничего такого не было, 
да. Я объясняю нашим оппонентам, что 
«Товарищи, вы строите пушки, танки 
и ракеты, и вы из них не построите школы 
и больницы в нашей стране, не построи-
те!»
И поэтому Свердловская область так 
и останется на последнем месте по обе-

спечению врачами в поликлиниках и боль-
ницах. И сто тысяч детей так и будут хо-
дить в одном из промышленно развитых 
регионов в школу во вторую смену. А люди 
будут пить грязную воду. К сожалению, 
Свердловская область на первом месте 
в России. Это не иностранные агенты 
придумали. Это Счетная палата России 
придумала, это официальные данные, что 
в Свердловской области самая грязная 
в России питьевая вода.

Ну конечно, если вы занимаетесь тем, что 
прощаете долги всему миру, ну вам важ-
нее же, что происходит на Кубе и в Корее, 
вам же это важней. Потому что вам важней 
купить режим диктатора Лукашенко, чем 
заняться водой в Свердловской области. 
И все. Иначе у вас ничего не получится.

Ведущий: Ну сейчас еще Зеленский будет 
ходить за деньгами к нам…

Николай Рыбаков: Ну сейчас, да, тут еще 
неизвестно, что с Зеленским будет. И мы им 
объясняем, а дальше выходят вот эти люди. 
Правда. Так как я давно занимаюсь по-
литикой. Я пришел в «Яблоко» в 1995 году. 
И сейчас я прихожу на эти дебаты — я был 
волонтером от «Яблока», я пришел и раз-
давал газеты у метро — правда, я и сей-
час хожу, вчера в Тагиле ходил, разда-
вал людям наши газеты и листовки — это 
очень приятно, честно говоря, и важно для 
меня — я горжусь тем, что я прихожу к лю-
дям от имени партии, которая никого не 
предавала, не изменяла, — я с уважением 
прихожу к людям, и это очень встречает 
ответную реакцию. А потом я прихожу на 
дебаты, я смотрю на этих людей, которые 
постановочно, демонстративно расска-
зывают, как они будут бороться с «Единой 
Россией», допустим, коммунисты, я им го-
ворю: «Послушайте! Есть такая тенден-
ция среди избирателей, которые хотят за 
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свободу, за перемены проголосовать за 
коммунистов». И я честно скажу, что это не 
я придумал. Это мне вчера наши избира-
тели на встрече в Нижнем Тагиле сказа-
ли. Ну как можно желать свободы, хотеть 
свободы в стране и проголосовать за не-
свободу — за коммунистов. Или как можно 
проголосовать за «Новых людей», когда 
они говорят, что «мы новые, мы совершен-
но новая партия». Ну, партия-то, конечно, 
новая, а люди-то старые. Вы открываете 
списки, там с одной стороны представите-
ли «Единой России», с другой — «Справед-
ливой России». Ну как? Ну вы понимаете, 
что вы не можете критиковать и победить 
«Единую Россию», если вы сами ее же 
представляете. И они все прекрасно это 
понимают, им ответить совершенно на 
это нечего. Поэтому, правда, сейчас есть 
единственный шанс на то, что появятся пе-
ремены в стране, — это фракция «Яблока» 
в будущей Государственной Думе. И мы 
честно говорим: двадцатого сентября зо-
лотой мостик через прудик не появится, не 
построится. Но это будет шанс на то, что 
в России будут перемены. Потому что, если 
этого не сделать сейчас, потом неизвест-
но, что будет. Надо воспользоваться этим 
шансом мирным. Прийти на избирательный 
участок и поставить галочку в бюллетене. 
Это просто есть такой шанс сейчас. Им 
надо воспользоваться.

Ведущий: Я смотрю, у вас эмоции так 
и хлещут. Накипело…

Николай Рыбаков: Конечно, накипело. 
Я проехал сейчас за время это, и между 
выборами много езжу. Это очень важно — 
встречаться с людьми в стране, потому что 
потом, когда приходишь в «Останкино» 
на телевизионный эфир, тебе оппоненты 
рассказывают, как у нас все замечатель-
но, как все прекрасно. А ты приезжаешь 
в регионы, ты честно потом можешь гово-

рить, что ничего у нас не прекрасно, что 
у нас «какашки» льются в реки, из которых 
люди пьют воду. И проблема не в том, что 
вода там коричневая, а проблема в том, 
что потом люди болеют и заболеваниями 
кишечными, и пищеварительная систе-
ма, и нервная система, онкология очень 
сильно растет оттого, что не хочет власть 
этим заниматься. А этим заниматься надо. 
Потому что свои люди важнее, свои люди 
дороже, чем постоянное противостояние 
миру и трата на это огромного количества 
денег.

Ведущий: А вы тем, кто так говорит, вы их 
попросите включить наш канал. У нас эти 
«какашки» показываются с самого утра 
и до самого вечера. Мы по всему региону 
ездим…

Николай Рыбаков: Им не надо ничего 
включать. Мы там уже выше сказали. Это 
реально «прекрасная» идея власти, ко-
торой хочется абсолютно лояльный пар-
ламент сделать (ну, «прекрасная» — в ка-
вычках)…

Ведущий: Конечно.

Николай Рыбаков: Снабдить этих людей 
огромной зарплатой, отдельной совер-
шенно пенсионной системой, потому что 
ну зачем им поднимать пенсию, вот за-
чем им поднимать пенсию с нынешних 
15 000 руб лей — это еще средняя — то есть 
очень многие люди меньше получают 
пенсию — около 10 000 руб лей, если у них 
будет пенсия 80 000 руб лей. Ну зачем им 
поднимать пенсию? Они прекрасно будут 
себя чувствовать в будущем. И совер-
шенно не нужно включать никакой канал. 
Люди абсолютно оторваны от нынешней 
жизни.

Ведущий: Как вообще сейчас проходит 
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предвыборная [кампания]? Вы ездите по 
регионам, вы общаетесь с людьми? Ко-
го-то снимают, кто-то сам отказывает-
ся. Вот недавний случай: Егор Мехонцев, 
чемпион мира, чемпион Европы по боксу, 
сказал, что политика — это грязное дело, 
до свидания, я ухожу!

До этого «Единая Россия» предлагала 
нашему соотечественнику из Свердлов-
ской области, пилоту самолета, который 
посадил полный самолет на кукурузное 
поле, — известная очень история была — он 
тогда сразу сказал, не вступая ни в какую 
партию: «Идите вы над кукурузным полем 
ровненько, я к вам не пойду, не хочу!»

Николай Рыбаков: Мы всегда говорим, что 
в списках «Яблока» — профессионалы, 
люди, которые занимаются своим делом, 
причем совершенно в разных областях…

Ведущий: Ну, все партии говорят…

Николай Рыбаков: Нет, ну почему, если 
у вас список состоит из гимнасток…

Ведущий: «Партия пенсионеров», гене-
ралы…

Николай Рыбаков: «Партия пенсионе-
ров» — это вообще странное такое обра-
зование. Которые приходят, тарабанят там 
что-то, на дебаты, совершенно не понят-
ное… Ну ладно, пусть избиратели в этом 
сами разберутся, я думаю.

А вот у нас тоже есть. Вот я вам пример 
одного кандидата расскажу.

Мы обычно говорим, что у нас нет никаких 
юмористов. У нас есть юмористы. У нас, 
допустим, есть капитан высшей лиги КВН 
Владимир Берадзе, команды КВН ЕВРАЗа.  
Он сам пришел баллотироваться от 

«Яблока». Он действительно был КВНщи-
ком, капитаном в Высшей лиге, а потом 
стал санитаром в ковидном госпитале, 
когда начался ковид. И работал в крас-
ной зоне…

Ведущий: А, он медик по образованию, 
да?

Николай Рыбаков: Да, он медицинский 
институт закончил. Пошел работать са-
нитаром в самую тяжелую ковидную зону. 
И стал организовывать вокруг себя людей 
и волонтеров. Потому что государство 
сказало: «Так, разбирайтесь сами!»

Не хватало средств индивидуальной за-
щиты, не хватало многих очень препара-
тов для того, чтобы врачи в том числе чув-
ствовали себя безопасно. И, как и многие 
люди, кто соображает, он понимает, что 
нельзя изменить систему ни в медицине, 
ни в образовании, ни в экологии, если не 
изменить в стране политику.

Поэтому он пошел кандидатом в депутаты. 
Он достаточно молодой человек, до три-
дцати. У нас, кстати, сейчас на выборах 
у «Яблока» один из самых молодых спи-
сков. У «Яблока» вообще самый молодой 
за всю историю список — около сорока 
лет средний возраст кандидата.

Поэтому многие очень люди понимают, что 
да, нас снимают с выборов. Да, с нами бо-
рются. Часто запрещенными совершенно 
приемами. Но мы не сдадимся. Мы 30 лет 
не сдавались. Мы знаем, что такое дав-
ление. Наших кандидатов выбивали еще 
в 1990-е годы. Это была Лариса Юдина, 
редактор «Советской Калмыкии сегодня». 
Потом это был Юрий Щекочихин, один из 
самых известных советских, а потом рос-
сийских журналистов- расследователей 
против коррупции.
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Он был депутатом Государственной 
Думы от «Яблока» и был отравлен, убит 
в 2003 году. Потом это были и Фарид Ба-
баев в Дагестане, и Тимур Куашев в Ин-
гушетии, который был отравлен, как те-
перь выяснилось, через расследование 
Bellingcat, кочующими отравителями по 
стране.

Мы знаем, что такое давление. И наша 
ответственность перед избирателями, 
чтобы список «Яблока» был в бюллете-
нях в Государственную Думу в выборах 
19 сентября. И чтобы у избирателя была 
возможность проголосовать за альтер-
нативу.

Часто спрашивают: «А вот что такого 
сделало "Яблоко"?

«Яблоко» сделало то, что у людей в стра-
не есть возможность проголосовать за 
альтернативу. Потому что другие партии 
никакой альтернативы из себя не пред-
ставляют.

Нас часто спрашивают: «Почему вы кри-
тикуете "Умное голосование"»? Потому 
что мы критикуем «Умное голосование», 
что нет смысла выбрать вместо «Единой 
России» ЛДПР или «Родину». Нет в этом 
никакого смысла. Они так же поддержат 
все решения, которые принимает власть. 
Если вы хотите перемен — то это «Яблоко».
Да, наша задача потом, «Яблока», уже 
в будущей Государственной Думе до-
биться того, чтобы больше партий могло 
участвовать в выборах. Чтобы они могли 
бы свободно выставлять списки. Чтоб их 
регистрировали. Чтобы кандидатов не 
снимали. Но сейчас такая сложилась 
ситуация на выборах, что есть только 
одна партия, которая выступает против 
системы, против курса Владимира Пути-
на. — это «Яблоко».

Поэтому выгода самого избирателя 
в чем? Проголосовать за «Яблоко», для 
того чтобы наступил хотя бы этот воздух 
свободы в душной комнате этой полити-
ки, открылся. Но это же невозможно, ког-
да нечем, нечем дышать. Нечем дышать 
в прямом смысле в Нижнем Тагиле, и в по-
литике нечем дышать. Поэтому да, если 
хотите, чтобы был свежий воздух, — надо 
чтобы он был и в политике. Потому что 
нужна политическая конкуренция. Иначе 
эти сидят и чувствуют себя совершен-
но прекрасными, развалились там, спят 
в этом зале и нажимают на кнопки.

Я им уже давно говорю: «Слушайте! За-
чем вас там 450?»…

Ведущий: Ну, там 450-то ни разу не было 
одновременно…

Николай Рыбаков: Ну, там теперь военная 
система при Володине стала. Там почти 
450. На самом деле теперь почти все си-
дят. Это только никакой вообще разницы 
нет. Ну там может сидеть один человек 
и нажимать…

Ведущий: …сидят они там, большинство 
причем…

Николай Рыбаков: …и нажимают себе. Ну 
что от вас изменится?

Они говорят: «Нет!..» Вот тоже любят ча-
сто оппонировать коммунисты: «Ну что? 
Мы выступали против пенсионной ре-
формы!» Да неважно, что вы выступаете 
против пенсионной реформы, потому что 
важно, чтобы вы поддерживали в ключе-
вых вопросах политику Путина. Чтобы вы 
сказали: «Да! Надо грозить кулаком все-
му миру! Да! Надо искать внутри России 
врагов! Да! Надо производить все больше 
пушек, танков и ракет!»
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Вот в этом ему нужна ваша поддержка. 
А в остальных вопросах вы спокойно мо-
жете высказать свое мнение. Его запишут, 
потому что у «Единой России» все равно 
хватает голосов, для того чтобы провести 
все нужные законы. Ну а потом, дорогие 
как бы оппозиционные думские партии, ну 
мы же знаем, что, допустим, вот в прошлый 
раз выборы в Томске. Ну что, «Единая Рос-
сия» с треском их проигрывает. Получает 
11 мест, по-моему, из 34 мест в Городской 
думе Томска. Ну что дальше происходит?

Ведущий: «Единая Россия» делает свои 
выводы, и на этих выборах такое не по-
вторится, я полагаю…

Николай Рыбаков: Да еще проще все это. 
Это вы слишком глубоко так смотрите.
Зачем им делать какие-то выводы? Вот 
это хорошо, что вы сказали. Сначала вам 
скажу, а потом вывод. Все проще намного. 
Прошли выборы, «Единая Россия» поте-
ряла большинство, их стало 11. Ну ниче-
го страшного. Коммунисты, ЛДПР тут же 
вместе с ними объединяются и выбирают 
спикера от «Единой России». Мы говорим: 
«Вы нормальные люди? За вас люди голо-
суют как за оппозицию… А вы выбираете…»
Или у меня были дебаты с Сарданой Авк-
сентьевой из «Новых людей». Я говорю: 
«Ну как так можно, Сардана Владимиров-
на?!» Она вообще замечательная, очень 
обаятельная женщина. Но за нее голосу-
ют как за мэра Якутска от оппозиции, она 
проходит туда как оппозиция «Единой Рос-
сии», тут же вступает в сторонники «Еди-
ной России», возглавляет штаб «Единой 
России» на выборах и советником себе 
берет, то есть первым заместителем бе-
рет себе представителя «Единой России» 
и потом, когда она уходит, поддержива-
ет его на выборах после себя. Я говорю: 
«Ну как так можно? Вам люди доверяют 
мандат противостояния "Единой России" 

как альтернативы. А не чтобы вы прошли 
как бы против "Единой России" и тут же 
вступили в сторонники».

Но в этом и особое наше отношение, вот, 
к «Умному голосованию», ко всем этим 
идеям, что эти партии, они после тут же 
становятся союзниками власти. Пройдя 
на волне противостояния…

То же самое случилось в Московской го-
родской Думе, когда избранные как про-
тивостоящие «Единой России» пришли 
в Московскую городскую Думу и тут же 
выдвинули единоросса председателем…

Ведущий: А потом еще вы спрашиваете 
избирателей: «Почему мы вам не доверя-
ем?»…

Николай Рыбаков: Да, и почему же ничего 
не меняется? Ну странно, действительно. 
Почему же ничего не меняется? Потому что 
это правда. Вот у нас сейчас такая сложи-
лась ситуация. Это очень тяжело. Но это 
надо понимать, что реально ну нет сейчас 
другой оппозиции. Не нравится вам «Ябло-
ко»? Вполне возможно. Но другого вари-
анта сейчас нет, если вы хотите перемен. 
Потому что все остальное — это будет про-
должение нынешнего режима.

Ведущий: Дорогие друзья! Напоминаю, что 
сегодня в гостях у меня был Николай Ры-
баков, Председатель политической партии 
«Яблоко». Николай Игоревич.

Николай Рыбаков: Спасибо большое, до 
встречи!

Ведущий: Вам спасибо! А с вами, дорогие 
друзья, мы увидимся на следующей неделе, 
надеюсь!
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10.09.21
«Комсомольская правда» (г. Пермь)

Лидер партии «Яблоко» ответил на вопро-
сы радиослушателей.

В Пермский край с визитом прибыл Пред-
седатель партии «Яблоко» Николай Ры-
баков. В том числе он принял участие 
в прямом эфире Радио «Комсомольская 
правда» (96,6 FM). Николай Рыбаков от-
ветил на вопросы ведущих и радио- 
слушателей.

— У вас в программе есть такая фраза — 
жизнь без страха. А что это значит?

— Для каждого человека, наверное, свое 
представление о том, что это такое — без-
опасность. Для многих это означает, что 
если кто-то окажется в тяжелой ситуации, 
то государство не бросит, поможет ему. 
И если он, допустим, заболеет, то не бу-
дет лежать в коридоре в больнице, а по-
лучит современную медицинскую помощь. 
И что лекарства в аптеках окажутся ка-
чественными, а не подделкой. И его дети 
будут ходить в хорошую школу. А бере-
менной женщине не надо будет ехать за 
сотни километров в родильный дом, и она 
не будет бояться за то, как пройдут ее 
роды. Для кого-то это означает, что если 
он человек политически активный и будет 
участвовать в различных акциях, то его 

не будут преследовать за это. Для кого-то 
будет важным, чтобы вода из-под крана 
была чистой, и он не будет беспокоиться 
за то, что он пьет. Все это означает жизнь 
без страха.

— Чего нам сейчас всем не хватает, как 
нужно повернуть нашу реальность, чтобы 
жилось комфортно?

— Нам не хватает понимания, что нам 
нужно обустраивать собственную стра-
ну и заниматься проблемами людей, ко-
торые в ней живут. Мы слишком ушли во 
внешнюю политику. Мы занимаемся тем, 
что прощаем долги странам и поддер-
живаем режимы, чтобы купить их лояль-
ность. И завоевываем при этом, скорее, 
врагов, а не друзей. А мы выступаем за 
то, чтобы благоустраивать наши города, 
деревни и села, делать жизнь людей в на-

Николай Рыбаков:  
«Люди хотят, чтобы в стране 
наступили перемены»

Фото: Николай Оберемченко

Интервью
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шей стране удобной, комфортной, безо-
пасной. Вот это и есть альтернативный 
курс развития страны. Потому что сейчас 
в мире такая ситуация, что безопасность 
страны обеспечивается не танками, не 
пушками и даже не ядерным оружием. 
Смотрите, что произошло в Афганиста-
не, — помогло Америке ядерное оружие? 
Не помогло. Современное сильное госу-
дарство — это то, в котором люди чувству-
ют себя защищенными, где они не боятся 
за свой завтрашний день и понимают, что 
они могут обеспечить себе комфортную 
жизнь. А если мы посмотрим на ситуацию, 
допустим, с доходами людей в Пермском 
крае, то, как и в других регионах, у каж-
дого десятого доходы ниже прожиточного 
минимума. А треть из тех, кто работает 
в школах, получают зарплату ниже 15 ты-
сяч руб лей. Вы не можете при таких до-
ходах покупать нормальные лекарства, 
продукты.

У нас есть программа, которая называ-
ется новая бюджетная политика, которая 
предлагает, чтобы было равное финан-
сирование между местными бюджетами 
муниципалитетов, региональным и феде-
ральным бюджетами. Потому что сейчас 
идет гигантский перекос в сторону фе-
дерального центра, а города и сельские 
поселения должны выпрашивать деньги 
либо у регионов, либо у центра для ре-
шения своих вопросов.

— Что нужно сделать в здравоохранении, 
чтобы в следующий раз, столкнувшись 
с проблемами, подобными нынешней 
пандемии, мы не ощутили такого удара?

— Мы предупреждали, что оптимизация — 
сокращение коек в больницах, медучреж-
дений, медперсонала — недопустима. Она 
болезненно отразилась на нашей стране. 
Больниц в Пермском крае за время опти-

мизации сократили почти 40 процентов. 
А больничных коек — 10 процентов. Это 
значит, что сокращались медучрежде-
ния, прежде всего, в малых городах. Мы 
открываем и ремонтируем фельдшерско- 
акушерские пункты, а врачей там нет. 
В скорой помощи нехватка кадров со-
ставляет третью часть. Регион считает-
ся одним из благополучных, но людей не 
хватает. Прикамье занимает 10-е место по 
убыли населения и 63-е место по ожида-
емой продолжительности жизни. Что это 
означает? То, что люди, достигнув успеха 
в своем профессиональном развитии, по-
нимают, что они дальше не могут реали-
зоваться, и уезжают.

Они не просто хотят выживать, а стремят-
ся получить комфортную жизнь, но добить-
ся ее не могут. И из-за неблагоприятной 
экологической обстановки, и из-за того, 
что не могут получить качественную ме-
дицинскую помощь, и потому что в реги-
оне очень много детей учится во вторую 
смену. Или еще один важный показатель, 
не дай бог с ним кому-то столкнуться, — 
это по времени прибытия скорой помощи. 
Это очевидная проблема в регионе — по 
этому показателю Пермь занимает 63-е 
место, а по доезду на место ДТП и вовсе 
84-е место.

— Как можно помочь людям в период 
пандемии?

— У нас есть целый пакет мер, которые 
нужно было принять, — и мы продолжаем 
на нем настаивать — по помощи людям 
в период пандемии. Потому что сейчас 
она очень по многим ударила. Надо по-
думать, как люди, которые лишились до-
хода в это время, должны оплачивать ком-
мунальные платежи, аренду квартир. Мы 
считаем, что государство должно помочь 
им в этом. Сейчас нужно отменить налоги 
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на малый бизнес, чтобы предприниматели 
встали на ноги, и те предприятия, которые 
закрылись, могли бы открыться и снова 
развиваться и создавать рабочие места. 
Мы будем добиваться в Государственной 
Думе, чтобы эти предложения были при-
няты. Потому что у государства имеются 
сейчас для этого ресурсы — есть Фонд на-
ционального благосостояния. Мы считаем, 
что примерно 2,5 трлн из 14 трлн руб лей 
должны быть потрачены на помощь лю-
дям, потому что они находятся в тяжелей-
шей ситуации, которая ухудшилась в ходе 
пандемии. Причем абсурдность ситуации 
заключается в том, что фонд благососто-
яния в тот год, когда нужно было помогать 
людям, увеличился в два раза.

— Надеетесь ли вы на преодоление 
5-процентного барьера и прохождение 
в Госдуму?

— Я убежден, что мы преодолеем 5-про-
центный барьер и пройдем в Госдуму. Да, 
мы не будем составлять в ней большин-
ство. Мы, как и раньше, будем неболь-
шой, но боевой и очень профессиональ-
ной партией. Мы будем убеждать другие 
фракции нас поддержать, например, по 
социальным вопросам. Но есть вещи, ко-
торые мы можем сделать, не дожидаясь 
поддержки. Мы подписали с нашими кан-
дидатами в Госдуму обязательства перед 
избирателями о том, что нужно изменить 
стиль работы депутатов. Мы откажемся от 
75 процентов заработной платы и будем 
отчислять эти деньги в благотворительные 
фонды для помощи детям. Депутатская 
зарплата в Госдуме сейчас составляет 
больше 460 тысяч руб лей, а в целом на 
содержание депутата тратится 3,5 млн 
в месяц. Этого хватило бы на пенсию для 
267 пенсионеров. Мы откажемся от слу-
жебного транспорта, от билетов на са-
молеты в бизнес- классе, от проживания 

в люксах в гостиницах. Это невозможно, 
что депутаты сейчас настолько оторваны 
от жизни простых людей, словно небожи-
тели какие-то, которые решают, как всем 
лучше жить.

— Ваши кандидаты понимают, что им 
нужно будет работать для людей?

— У нас, как у оппозиционной партии, 
другого варианта нет. Если мы не будем 
работать с людьми, в следующий раз вы 
за нас никогда не проголосуете. Очень 
важно, чтобы была именно такая цепоч-
ка — «Яблоко» в муниципальных предста-
вительных органах, в Законодательном 
собрании и в Госдуме. Потому что часть 
вопросов можно содержательно решать 
на законодательном уровне. Например, 
у нас есть в программе требование об 
абсолютном запрете застройки город-
ских парков. И когда я приезжаю в Пермь, 
я знаю, что здесь постоянно предприни-
маются попытки сокращения Черняев-
ского леса, изменения его границ. А это 
один из городов, где необходимо развитие 
зеленых зон для улучшения качества воз-
духа. Например, есть такой проект — «Чи-
стый воздух для голубого неба»: старше-
классники изучают на шоссе Космонавтов 
состояние воздуха и говорят, что там даже 
нельзя сидеть на остановках, потому что 
очень загрязнен воздух. Так что должен 
быть федеральный закон, который запре-
тит застройку городских лесов.

— Что, на ваш взгляд, волнует сейчас 
больше всего жителей края? Какие во-
просы вам задают люди?

— Очень много людей хотят, чтобы в стра-
не наступили перемены. Чтобы было по-
нятно, что мы не в политическом болоте, 
что у нашей страны есть политическое 
будущее, чтобы молодые люди перестали 
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уезжать, что мы займемся благоустрой-
ством наших городов.

НАША СПРАВКА

Напомним, голосование по выборам де-
путатов в парламент страны, законода-
тельные и представительные органы вла-
сти будет проходить 17, 18 и 19 сентября. 

Жители Пермского края выберут депу-
татов городской думы, Законодательного 
собрания и Государственной Думы.

Своих кандидатов выдвинули 14 избира-
тельных объединений, всего на выборы 
в Прикамье заявилось более 2000 кан-
дидатов, из них зарегистрировано 1839 
кандидатов.

«Личное мнение»

13.09.21
«31 ТВ.РУ» (г. Челябинск)

Николай Рыбаков: Здравствуйте, Лена, 
я постараюсь говорить так же быстро, как 
вы, так же четко, чтобы зрители успели ус-
лышать всю нашу программу.

Елена: Несколько дней до голосования. 
В текущий момент, насколько в курсе си-
туации, шесть кандидатов в бюллетенях от 
партии «Яблоко».

Николай Рыбаков: Да.

Елена: Все-таки много это или мало, как 
вы оцениваете?

Николай Рыбаков: Это много, потому что 
это люди, которые готовы идти до конца, 
готовы сопротивляться тому прессингу, 
который на нас оказывается, он очень 
серьезно оказывается. Наших кандида-
тов снимают, нашим кандидатам лепят 
клеймо «иностранный агент», как теперь 
принято в России тем, кто хочет изменений 
к лучшему и не согласен с тем, что делает 

власть. Это делают для НКО, это делают 
для СМИ. Теперь «Яблоко» идет прямо 
с таким специальным лейблом в бюлле-
тене, чтобы точно избиратели знали, кого 
не хочет видеть власть в Государственной 
Думе. Дальше уже выбор за избирателями.

Елена: Ну поскольку мы встречаемся 
накануне выборов, логично обсудить 
предвыборную программу. Хотя лично 
я считаю, что редкий избиратель в нее 
заглядывает, ею интересуется. Выбор 
либо интуитивный, либо навязанный про-
пагандой.

Николай Рыбаков: В значительной сте-
пени вы правы. Избиратели редко читают 
программы. Хотя подскажу тем, кто инте-
ресуется: откройте программы, хотя бы 
на сайтах политических партий, и если 
вы прочитаете, вы увидите, что одни пар-
тии липовые, потому что там просто напи-
сан какой-то набор бессмысленных слов, 
другие партии откровенно говорят о том, 

Название сборника

Интервью
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что они поддерживают Путина. И в об-
щем-то сейчас в бюллетене фактически 
сложилась такая ситуация, что это опрос, 
рейтинг, референдум доверия к президен-
ту. Там две галочки будет: одна галочка 
в тринадцати вариантах — это поддерж-
ка политики Путина, и одна галочка — это 
«Яблоко» — за альтернативный путь разви-
тия. Вот сейчас действительно нужно вы-
брать. Все думские партии поддерживают 
политику Путина. Еще есть целый набор 
партий вне Думы, которые его поддер-
живают и наперебой бегут сказать, что 
«мы за вас». И есть «Яблоко», которое 
считает, что надо не бояться и говорить 
о тех проблемах, которые есть в стране, 
для того чтобы страна наша становилась 
лучше.

Елена: Собственно, о проблемах. «Ябло-
ко» традиционно позиционирует себя как 
партия с яркой экологической направлен-
ностью. Для Челябинской области эколо-

гия — это боль. В общем-то что предла-
гаете?

Николай Рыбаков: Это правда. И дей-
ствительно, Челябинск — один из наибо-
лее напряженных с экологической точки 
зрения городов. И так как у меня получа-
ется практически каждый год приезжать, 
я вижу, что ситуация с состоянием атмо- 
сферного воздуха, к сожалению, не улуч-
шается. Хотя сегодня я должен отметить 
позитивный, безусловно, сдвиг. Я с утра 
был с федеральным экологическим опе-
ратором, мне показывали результат ре-
культивации полигона бытовых отходов.  
Устроена система сбора и утилизации 
биогаза, образующегося на свалке.

И это, конечно, шаг вперед, потому что 
сегодня я стоял на зеленой траве, где три 
года назад я стоял на свалке и обозре-
вал, как вокруг летают вороны и чайки, 
разносящие мусор. Проблема заключа-

Николай Рыбаков, Андрей Талевлин, Ярослав Щербаков и представитель ФГУП «РосРАО» осматривают ре-
зультаты работ по рекультивации городской свалки
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ется только в том, что действительно эту 
свалку, крупнейшую свалку Европы в го-
родской черте, рекультивировали (за-
канчиваются эти работы). А вокруг раз-
растаются новые несанкционированные 
свалки.

Елена: Альтернативы нет.

Николай Рыбаков: Да, потому что аль-
тернативы нет. Поэтому «Яблоко», да, мы 
выступаем и политически за изменение 
власти, и по конкретным направлениям. 
Мы говорим нынешним партиям, кото-
рые с нами не согласны в этом: мы бу-
дем добиваться этого и точно все равно 
это победим, что если мы хотим решить 
в стране мусорную проблему, то надо на-
конец вводить раздельный сбор отходов, 
развивать предприятия по переработке 
отходов, иначе эти бесконечные свалки 
вокруг городов так и будут разрастаться.

Елена: Любопытно, что многие об этом 
говорят, но вы правы — ничего не проис-
ходит.

Николай Рыбаков: А знаете, что интерес-
но, Лена, я вот тоже, у меня были недавно 
дебаты, я говорю: «Слушайте, я бы еще 
мог поверить, что вы тоже выступаете 
все за раздельный сбор, если бы я как 
руководитель непарламентской партии 
не пришел в Государственную Думу». 
У нас есть право один раз в год высту-
пить на пленарном заседании. Я высту-
пал именно по экологии и был лично сви-
детелем — не стенограмму даже читал, 
а лично свидетелем, — как все думские 
партии рассказывали, что надо строить 
мусоросжигательные заводы. Я говорю: 
«Ну вы интересные люди. Вы, значит, на 
заседании Думы требуете от министра 
природных ресурсов, чтобы строили му-
соросжигательные заводы, а теперь на 

Николай Рыбаков вместе с адвокатом и сторонником «Яблока» Николаем Кошманом высаживают саженец 
даурской лиственницы на месте вырубленной лиственницы в центре Челябинска летом 2021 года.
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дебатах вы все решили рассказать, что 
вы за развитие раздельного сбора и пе-
реработки отходов».

Это так же, как наши товарищи сейчас 
в округах сталкиваются с депутатами, ко-
торые идут и рассказывают: «Мы отменим 
репрессивные законы, которые приняла 
Дума», — и наши спрашивают: «Слушайте, 
товарищи, — это вот КПРФ очень любит так 
выступать сейчас, — а вы чего собрались 
отменять эти законы, если вы за них голо-
совали, может, не надо было просто голо-
совать за эти законы в Думе, уже проще 
было бы?»

Поэтому да, сейчас такое время, когда 
действительно все приходят и рассказы-
вают: «А мы за все хорошее». И уже от-
ветственность избирателя, правда, 30 лет 
уже все-таки развивается Дума в нашей 
стране, и уже надо привыкнуть, что есть 
такие партии, которые выходят на выбо-
ры, критикуют, потом они приходят в Думу 
и голосуют точно так же, как партия вла-
сти. Вот сначала они Ельцина поддер-
живали, потом Путина, потом Медведева, 
потом опять Путина. И так они и будут. Если 
они так и будут там сидеть и точно так же 
будут всегда поддерживать.

Я вам хочу сказать одну инициативу, чем 
«Яблоко» отличается вообще от всех 
остальных 13 партий. И не только тем, что 
мы хотим изменить политику Владимира 
Путина и происходящую в стране ситуа-
цию. Мы еще считаем, что надо изменить 
стиль работы Государственной Думы. По-
тому что это невозможно — то, что сейчас 
происходит, когда сидит 450 одинаковых 
граждан, нажимают на кнопки.

Я им говорю: «Слушайте, что вас там 450? 
Ну вы одну кнопку заведите. И какая эко-
номия от бюджета будет!» А это, между 

прочим, 13 млрд руб лей в год. И мы под-
писали соглашение, что мы отказываем-
ся от 3/4 заработной платы депутатов 
(она сейчас составляет 460 000 руб лей). 
Это то, что мы можем гарантировать, что 
сколько бы нас там ни было мало, и даже 
если у нас не получится убедить всех 
остальных 450 это сделать, то за себя мы 
точно можем гарантировать это сделать.
И когда я к вам приду после выборов, вы 
меня спросите: «Вы сделали это или не 
сделали?» Это будет очень просто про-
верить, что мы это сделали.

И эти средства будут перечисляться 
в благотворительные фонды, для того 
чтобы лечить больных детей и помогать 
детским домам, чтобы меньше хотя бы де-
тей, которым собирают деньги на лекар-
ства, на питание лечебное специальное, 
на проезд родителей к месту лечения. 
И второе, что мы откажемся от служеб-
ных машин, потому что невозможно… По-
жалуйста, на метро депутаты, чтоб так-
же… В чем проблема заключается? Что, 
не проехать?
Почему весь мир так может? Почему мы 
сейчас так можем? Почему я могу при-
лететь…

Елена: Только Путин на велосипеде, как 
в какой- нибудь условной Норвегии.

Николай Рыбаков: Ну, слушайте. Сюда 
я, честно говоря, приехал на микроав-
тобусе из Екатеринбурга. Но отсюда 
я сейчас поеду в аэропорт после на-
шего с вами эфира, я полечу эконом- 
классом. А что такого случилось с де-
путатами? Они что, какие-то особенные 
люди? У них ноги 3 метра, что ли, что они 
не могут сидеть в эконом- классе? Мо-
гут сидеть спокойно в эконом- классе. 
Не надо бизнес- классом летать, кото-
рый в 5 раз дороже. Поэкономьте деньги 
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бюджета. Наша страна не в том состоя-
нии. Бизнес- классами в аэропортах за-
чем пользоваться? Не надо пользоваться. 
Если вы много летаете в командировки, 
у вас это все будет бесплатно. Не надо 
это за государственный счет. Не надо 
жить в VIP-апартаментах. А дальше то, что 
мы не можем сами гарантировать, мы бу-
дем добиваться, чтобы не было отдельной 
пенсионной системы депутатов и госслу-
жащих. Потому что это абсолютно непра-
вильно, когда люди получают пенсию 11, 
12, 13, средняя пенсия 15 тысяч по стране, 
с учетом вот этих больших пенсий, а де-
путаты Государственной Думы 80 000 по-
лучают пенсию. Ну, конечно. Они потом не 
будут заинтересованы в том, чтобы у всех 
становилась хорошая пенсия, потому что 
они знают, что у них-то будет хорошая.

Поэтому мы считаем, что надо проводить 
не только содержательные реформы, 
о которых мы говорим, и в политических 
свободах, и в том, чтобы чище был воз-
дух, чтобы предприятия устанавливали 
очистные сооружения, чтобы наконец 
люди перестали в 2021 году лежать в ко-
ридорах больниц, чтобы дети не учились 
во вторую смену в школе, чтобы у учителей 
была зарплата не так, что треть учителей 
в России получают, в том числе, к сожа-

лению, и в Челябинской области, получают 
заработную плату ниже 15 000 руб лей. Треть 
работников школ получают такую заработ-
ную плату.

И это не пособие по безработице. Это люди 
8 часов в день ходят полностью на работу 
и получают такую заработную плату. То есть 
надо не только такие реформы проводить, но 
и реформы самого стиля управления, чтобы 
люди доверяли своим депутатам, кого они 
туда выбрали.
И в чем еще наше отличие от всех остальных 
партий? В том, что мы им объясняем: «Ваша 
политика, дорогие коллеги, — строить танки, 
ракеты и пушки. И вы что хотите делайте, но 
вы из танков и пушек новые больницы и но-
вые школы не построите». Поэтому либо, 
либо.

Елена: Вот Сергей, видимо, пропустил. 
Спрашивает: «А сколько получает депутат?» 
Вопрос актуальный и этичный.

Николай Рыбаков: Это абсолютно актуаль-
ный вопрос. Потому что, Сергей, это ваши 
деньги. Около 460 000 получает депутат Го-
сударственной Думы. Мы считаем это абсо-
лютно неоправданным.

Елена: Вот вы затронули тему медицины. Мне 
кажется, это такая любо-
пытная сфера в нашей 
стране, где можно по-
пасть к прекрасному 
врачу и оказаться в хо-
рошей палате и ровно 
с такой же вероятностью 
можно, как вы сказа-
ли, лежать в коридоре 
и полностью лечиться за 
свой счет — от бинтов до 
жаропонижающего по-
купать самостоятельно. 
Вот с этим-то что делать?

Николай Рыбаков вместе с руководителями Челябинского областного отделения партии Ярославом  
Щербаковым и Миасского городского отделения партии Валентиной Комковой в Челябинске
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Николай Рыбаков: У нас прошлый 
2020 год был такой лакмусовой бумаж-
кой, когда власти всего мира… Это же не 
только в России случилась пандемия. Во 
всем мире случилась. И власти во всем 
мире продемонстрировали, что они хотят 
делать для своих граждан. Наша власть 
сказала, что «мы будем обнулять Консти-
туцию, проводить вот это псевдоголосо-
вание непонятно для чего». Надо было 
помогать гражданам. И у нас была про-
грамма, которая, к сожалению, не утра-
тила актуальности, — «Спасти граждан 
и экономику», которая имеет в себе один 
очень важный раздел — здравоохране-
ние.

Потому что то, насколько качественно 
живут люди в стране, насколько каче-
ственную медицинскую помощь они по-
лучают, это создает в будущем… Люди 
будут дольше жить, большее качество 
продолжительности жизни. И люди тогда 
будут чувствовать себя защищенными.

Поэтому приоритетами финансирования 
должны быть образование и здравоохра-
нение. То есть формирование человече-
ского капитала. Ни силовые структуры, 
ни прощение долгов всем странам мира, 
чтоб покупать лояльность диктаторов, 
ни вооружение. Вот только что для тех, 
кто сильно думает, что танки, и ракеты, 
и пушки, и даже ядерное оружие сильно 
кому-то поможет, вот душ холодный был 
сейчас в Афганистане для США. Что, по-
могло им ядерное оружие? Помогли им 
танки и пушки? Не помогли. Потому что 
мир изменился.

А власти живут все еще 50 лет назад. 
Они все еще считают, что мир развива-
ется прошлыми событиями. У нас в про-
шлом году избыточная смертность боль-
ше 600 000 человек, которые не должны 
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были умереть, а они умерли, потому что 
не было надлежащей медицинской помо-
щи, потому что они страдали болезнями, 
которые отягчали течение коронавируса. 
Это онкологические заболевания, ал-
лергии, заболевания дыхательных путей, 
которые у людей сильно очень ухудшали 
их состояние здоровья и прохождение 
пандемии. Или люди не смогли получить 
помощь, потому что больницы были пере-
ведены на лечение больных коронавиру-
сом. И многие врачи были переведены на 
это лечение. И просто люди перестали 
получать медицинскую помощь.
Я езжу по всей стране. У нас сейчас 
фельдшерско- акушерские пункты от-
крываются. Да, очень много открывается. 
Только они закрыты. Они как открываются, 
так и закрываются, потому что там вра-
чей нет. А сколько больниц сокращается! 
А сколько родильных отделений! Потому 
что это же известно, что в малых городах 
женщины уже больше не могут рожать. 
Они должны ехать в крупный город, по-
тому что в малых городах закрываются 
родильные отделения.

Елена: Главное оружие (или, если хотите, 
ресурс) демократического государства — 
это, конечно же, думающие, не замучен-
ные бытовухой люди. Тут, опять же, вопрос 
к образованию. Вот сейчас…

Николай Рыбаков: Именно поэтому и не 
хотят развивать образование — чтобы ду-
мали меньше. А дальше уже все в руках 
людей. Результат у нас — Дума. У нас Дума 
не думает. Ну так что с людей взять? У нас 
осталось три дня на то, чтобы рассказы-
вать людям о том, что предстоят выборы. 
И у людей осталось несколько дней, чтоб 
подумать и в воскресенье сделать свой 
выбор. Потому что если его не сделать 
сейчас, потом 5 лет будем переживать, 
почему же мы не воспользовались этим 

шансом на мирные перемены в стране.
Елена: У нас меньше минуты до конца 
эфира. Есть еще вопрос: «Как вы оцени-
ваете деятельность партии в Челябинской 
области? Есть ли контакт с местными вла-
стями?»

Николай Рыбаков: Ситуация тяжелая. 
В Челябинской области наше отделение 
работает очень активно. Но, понимаете, 
когда в регионе уже 2 губернатора в бе-
гах, то какой, я очень извиняюсь, специфи-
ческий только может быть контакт. У пар-
тии «Яблоко» такого контакта не может 
быть. У нас контакт с тем, что мы разо-
блачаем их деятельность и говорим, что 
это невозможно.

Причем в случае с мусорной реформой 
и бегством последнего губернатора — ну 
мы предупреждали, что этим закончится, 
когда создавали потенциально коррупци-
огенную мусорную реформу. Понимаете, 
в чем выгода для всей страны наличия 
«Яблока» в Государственной Думе? Что 
это будет хотя бы голос разума, который 
скажет: «Что вы делаете? Задумайтесь. 
Вы принимаете закон, который сейчас по 
всей стране создаст коррупционные ме-
роприятия, связанные с мусорной рефор-
мой. Не надо этого делать». Все осталь-
ные не в состоянии этого сделать. Они 
не могут противиться правительству. Они 
устроены таким образом, что они должны 
правительство поддерживать. Да, там бу-
дет небольшая, но очень боевая, сильная, 
экспертная фракция «Яблока».

Елена: Ну что ж, наша 15-минутка подо-
шла к концу. Спасибо.

Николай Рыбаков: Спасибо, Елена, боль-
шое. Я очень рад вас видеть.

Елена: Это было «Личное мнение».
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«Комсомольская правда» (г. Екатеринбург)

Николай Рыбаков рассказал, что нуж-
но сделать каждому избирателю, чтобы 
люди стали меньше болеть, а реки и воз-
дух стали чище.

С 17 по 19 сентября мы будем выбирать 
новый состав Государственной Думы. 
О том, почему от волеизъявления граж-
дан сейчас зависит, улучшится ли меди-
цина и экология в Свердловской обла-
сти, в эфире радио «КП-Екатеринбург» 
(92,3 FM) рассказал Председатель пар-
тии «Яблоко» Николай Рыбаков.

«20 лет людям рассказы-
вали, что все предреше-
но»

— Николай Игоревич, какие вы можете 
сделать прогнозы на предстоящие вы-
боры?

— Люди сейчас очень заинтересова-
ны в переменах. Хотят, чтобы власть 
занималась проблемами собственной 
страны, а не рассказывала о том, что 
происходит на Украине, как все плохо 
в Европе и какой ужас творится в США. 
К этому и призывает «Яблоко». Один из 
наших слоганов: «Время вернуться до-

мой». Это время точно наступило. Во-
прос в том, придут ли граждане на из-
бирательные участки?

— Могут не прийти?

— Примерно 20 лет людям рассказы-
вали о том, что все предрешено, что не 
надо никуда ходить: сидите дома, тихо 
протестуйте на кухне. Но ведь на самом 
деле это не так! Если много граждан, 
самостоятельно принимающих реше-
ние, за кого голосовать, придут на из-
бирательные участки, то даже админи-
стративный ресурс уже не будет иметь 
значения.

— Он не сработает так, как запланиро-
вано?

Николай Рыбаков:  
«Голос правды должен звучать 
с трибуны Думы»

Интервью



164

«Остаться человеком»

— Административный ресурс — это 10%. 
При маленькой явке людей он действи-
тельно значим. Но если большое коли-
чество людей придут на избирательные 
участки и скажут: «Нам надоело!», тогда 
влияние административного ресурса 
будет уже несущественным.

«Мы отличаемся  
от партии власти»

— Чем позиция партии «Яблоко» отлича-
ется от позиции партии власти и других 
парламентских партий? Все ведь вы-
сказываются «за все хорошее и против 
всего плохого».

— Вот что я хочу сказать партии власти: 
вы 20 лет занимались тем, что устраива-
ли противостояние со всем миром, нажи-
вали себе врагов, 10 лет вы занимались 
оптимизацией, вы сокращали больницы, 
больничные койки. Для чего вы это де-
лали? Чтобы перенаправить бюджетные 
средства на решение ваших задач? Что-
бы прощать долги всем странам? Чтобы 
покупать лояльность авторитарных, дик-
таторских режимов? И вы не изменитесь, 
так как вы уже 20 лет проводите такую 
политику. Ваша программа — это по-
строить пушки и грозить всему миру. При 
таких приоритетах вы не сможете зани-
маться здравоохранением, и вы никак не 
решите проблему, из-за которой Сверд-
ловская область находится на восьми-
десятом месте в России по количеству 
врачей на 100 тысяч жителей. Это ката-
строфически малое количество!

— А что бы вы сказали оппозиционным 
партиям?

— Сейчас есть такая тенденция у лю-
дей, которые хотят выступать за свободу 

и демократию. Они говорят: «А давайте 
мы проголосуем за коммунистов, пото-
му что они будут сильной оппозицией 
в парламенте». Вы нормальные люди? Вы 
хотите свободы, при этом голосуете за 
несвободу. Или еще есть партия «Новые 
люди». Люди, конечно, «новые», но только 
старые — списки состоят из представи-
телей «Единой России» и «Справедливой 
России», просто второго эшелона.

— Вы попадаете в парламент, берете 
определенное количество мест. Объяс-
ните, какой в этом практический смысл?

— Очень важно, чтобы в парламенте, 
в Госдуме был голос тех, кто не согласен 
с происходящим, кто хочет, чтобы прини-
мались другие решения по медицине, по 
мусорной реформе, по противостоянию 
всему миру. Потому что сейчас там нет 
вообще ни одного голоса, который бы 
сказал: «Нет, мы не согласны с тем, что 
вы делаете в стране». Я прихожу в Госду-
му и вижу, что там 450 человек из четырех 
якобы разных фракций. И там они рвут на 
себе рубашку, чтобы похвалить власть. 
А ведь должен быть и голос, выражающий 
другое мнение.

— Вас услышат?

— «Яблоко» всегда было, остается и бу-
дет самой профессиональной фракцией 
в Госдуме и региональных парламентах. 
Благодаря нашему профессионализму 
мы сможем убедить других депутатов 
поддержать наши решения. Приведу 
конкретный пример: мы представлены 
в семи законодательных собраниях субъ-
ектов РФ, в том числе в законодательном 
собрании Астраханской области. Там 
у нас всего один депутат, но мы вносим 
пакет поправок по судебной реформе, 
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и треть депутатов поддерживает этот 
пакет.

«Прекратить загрязнение 
рек, сохранить парки»

— По экологическому состоянию и за-
грязнению окружающей среды Сверд-
ловская область находится на одном из 
последних мест. Я знаю, что у вас есть 
предложения и по экологии…

— Эта проблема острая для всей страны. 
Партия «Яблоко» выступает за то, чтобы 
был очень серьезный государственный 
и общественный контроль за загрязните-
лями. Нам нужно минимизировать сбросы 
и их воздействие на окружающую сре-
ду. Ведь люди постоянно подвергаются 
их воздействию, из-за чего начинаются 
проблемы и с дыхательной системой, 
и с пищеварительной. Также по этой 
причине у нас очень высокий уровень 
онкологических заболеваний и смертно-
сти из-за них. Счетная палата РФ при-
знала Свердловскую область регионом 
с самым низким уровнем качества воды. 
Я проверял и воду из-под крана, и бути-
лированную. Одинаково очень плохое 
качество. Еще одна 
очень серьезная 
проблема — это 
загрязнение рек 
и водоемов, в том 
числе водохрани-
лищ. На Волчихин-
ском, например, 
есть полный на-
бор загрязнений 
по меди, марганцу, 
цинку, нитратам, 
микроорганизмам… 
Также надо ввести 
полный запрет на 

уничтожение городских лесов и город-
ских парков. Наоборот — все наши горо-
да нуждаются в их расширении и разви-
тии.

— Давайте подытожим. На выборах, ко-
торые будут у нас в конце этой недели, 
кому и почему стоит голосовать за пар-
тию «Яблоко»?

— Всем, кто хочет, чтобы в России нако-
нец-то наступили перемены. Кто хочет, 
чтобы людей перестали считать пылью 
на дороге, чтобы к ним начали относить-
ся с уважением, чтобы власть занялась 
проблемами собственной страны, что-
бы государство не бросало людей, как 
это произошло в прошлом году во время 
пандемии коронавируса. У людей должен 
появиться свой голос в Государственной 
Думе, который всем остальным фракци-
ям скажет: «Очнитесь! Хватит жировать! 
Надо заниматься проблемами собствен-
ной страны!». Партия «Яблоко» выступа-
ет за изменение системы — если не будет 
политических изменений, если дальше 
будет такое же «болото» в Государствен-
ной Думе, которое молча штампует зако-
ны, то не будет изменений и в социальной 
сфере, и в экологии, и в образовании.

Николай Рыбаков вместе с членами и сторонниками Свердловского «Яблока» во время визита в Екатеринбург
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Дебаты. Удобное государство. 
Инфраструктурное развитие

15.09.21
«Россия 1»

Дорогие друзья!

Сегодня действительно последний день 
дебатов на канале «Россия 1». Вот вы 
их смотрите и думаете: «Какая скукота! 
Столько одинаковых людей, и примерно 
говорят одно и то же. И всем скучно».

Владимир Соловьев отбывает тут повин-
ность, ему тоже это скучно и неинтересно. 
Большинству присутствующих это неин-
тересно.

И вот мне говорят: «Зачем ты вообще этим 
занимаешься? Вот что тебе там надо? За-
чем ты туда пошел?»

Я хочу вам рассказать историю из своей 
жизни, которую никогда раньше не рас-
сказывал никому из журналистов и вооб-
ще редко кому-то из людей. Почему я при-
шел в политику?

Это был сентябрь 1995 года. Мы вернулись 
с дачи. Мы поехали с мамой, с папой до-
мой, а бабушка поехала к себе домой. Ей 
было 77 лет.

Наутро мы не могли дозвониться до нее, 
и я поехал. Выяснилось, что… Мы с сосед-
кой взломали дверь, и выяснилось, что 
у нее случился инсульт. Сначала скорая 
не хотела приезжать, и только (я тогда 

еще не умел так громко ругаться) сосед-
ка очень громко говорила по телефону со 
скорой.

Они в итоге приехали. Ее отвезли в боль-
ницу. Оказалось, что там нужно ждать 
врача в приемном покое. Долго не могли 
сделать пункцию спинного мозга. Папа ее 
держал, потому что не было санитаров. 
Потом отвезли в палату. Это были пала-
ты (в Петербурге уже, он уже перестал 
быть Ленинградом к тому времени)… это 
были побитые стекла, отваливающаяся 
плитка на линолеуме. Много людей ле-
жало в коридорах. Это был 1995 год. Мне 
было 17 лет. И я понял, что никакой «другой 
дядя» не будет этим заниматься — исправ-
лять нашу страну. Я пошел в «Яблоко». 
Скажите, прошло 26 лет, удалось ли нам 
добиться того, чтобы у нас была каче-
ственная медицина и люди были уверены 
в завтрашнем дне?

Подумайте сами. Нет, не удалось. По 
большому счету ничего не изменилось. 
А я хочу, чтобы моя страна была такой, 
в которой люди знают, что они защище-
ны, что их поддержат, что их уважают. Что 
современная страна — это страна, в ко-
торой строятся больницы, поликлиники, 
школы. И люди знают, что они могут быть 
уверены в своем завтрашнем дне, что они 
верят в свое будущее.

ПолитикаВыборы
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с тем, что делает власть. Вот кто мальчи-
ки для битья.

И люди, которые по 15 000 в регионах по-
лучают, когда ходят работать в школу. Вот 
кто мальчики для битья. И об этом надо 
думать, а не о партии «Яблоко». Партия 
«Яблоко» разберется. Потому что мы всег-
да получаем на выборах в 2 раза больше, 
чем те опросы, которые Вы приводите, по 
Вашим же заказам сделанные. Вы уж из-
вините, Сардана Владимировна.

А после того, что я вам рассказал в про-
шлой части, меня справедливо спросили 
во время рекламной паузы: «А ты что во 
врачи-то не пошел, а пошел в политики?» 
А не пошел я во врачи, потому что врач 
может спасти десятки или сотней жизней, 
а задача политика — спасти страну, чтобы 
страна не гибла, чтобы люди чувствова-
ли себя уверенными в стране. И это может 
сделать только политик, если он чувствует 
ответственность за будущее страны.

И не верьте, когда вам рассказывают, что 
все предрешено и все места уже поделе-
ны, и все известно заранее. Ничего еще 
не известно. Верьте в себя. И верьте в то, 
что 19 сентября, в воскресенье, вы можете 
изменить будущее нашей страны.

***
Друзья, вы сейчас услышали. Прилете-
ла ответочка от Сарданы Владимиров-
ны [Авксентьевой] за то, что я рассказал 
о политическом прошлом Сарданы Вла-
димировны, которая, избравшись как 
оппозиция, вступила в ряды сторонников 
«Единой России», возглавляла штаб «Еди-
ной России», поддержала кандидата от 
«Единой России» после себя на выборах 
главы города. И теперь решила расска-
зать про партию «Яблоко».
Сардана Владимировна, только Вы за-
были, что мальчик для битья — не партия 
«Яблоко», а граждане нашей страны, ко-
торых на улицах Москвы дубасят, когда 
они выходят с тем, что они не согласны 

На фото: Николай Рыбаков, Григорий Явлинский, Ян Рачинский и Павел Лобков на аукционе «Яблока»  
в поддержку политзаключенных в январе 2023 года
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Друзья мои, а потом меня спрашивают: 
«Слушай, а если тебе так скучно, как ты 
рассказал в прошлый раз, когда всем 
скучно на дебатах, наверное, и тебе скуч-
но на дебатах?» А мне ни фига не скучно. 
Потому что это наша с вами жизнь, это 
моя жизнь. Я 25 лет на это потратил, что-
бы прийти сюда и говорить с вами о том, 
какое будущее будет у нашей страны.

И у меня одна жизнь. И у вас одна жизнь. 
И другой не будет. И 19 сентября второго 
не будет. Не наступит второй раз 19 сен-
тября. И если вы сейчас в воскресенье не 
придете на выборы и не скажете «надое-
ло», «надело мне на это смотреть», «мне 
надоело, что сидят 450 одинаковых лиц 
в Государственной Думе и голосуют оди-
наково», «мне надоело, что никто Путину 
не возражает».

Вот представьте, сейчас придет Путин 
и скажет: «Ну что, четыреста пятьдесят, 
давайте начнем вой ну с Украиной». Кто 
скажет против? Да они побегут все впе-
ред говорить: «Мы за! Мы за! Мы давно это 
предлагали». Сардана Владимировна, вы 
скажете? Или «Зеленая альтернатива»? 
Да ничего подобного. Вы все скажете: 
«Мы поддерживаем политику Путина».

И есть только одна партия в бюллетене, 
одна. Да, их должно быть много. Но сейчас 
одна, которая против той политики, кото-
рую проводит президент Путин, «Единая 
Россия» и остальные поддерживающие их 
партии. Это «Яблоко». Единственная пар-
тия, которая на этих выборах выступает 
за свободу и за наше с вами достоинство, 
достоинство человека.

Николай Рыбаков во время агитационного пикета в Хабаровске
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***
Сардана Владимировна, лично у меня 
к вам… Я не перехожу на личности, потому 
что лично Вы вызываете симпатию. Я еще 
раз хочу сказать. Но проблема в том, что 
не нужна еще одна фракция в Государ-
ственной Думе, которая будет петь точно 
так же, как и другие. Вот в чем у меня пре-
тензия к вашей партии.

Вы знаете, друзья, я проехал за эту изби-
рательную кампанию 126 городов. Боль-
ших, малых, очень небольших. К сожа-
лению, везде вижу одну историю, очень 
трогающую меня. Хочу с вами поделиться.
В воскресенье я был в Екатеринбурге. 
Прихожу на мемориал нашим парням, 
погибшим в Афганистане, чтоб положить 
там цветы. И рядом с мемориалом постро-
ено его продолжение — погибшим в Чечне. 
И вот стоят плиты: 1979 год, 1980-й и фами-
лии погибших солдат. Дальше до 1989-го. 
Потом небольшой перерыв, потом 1994-й — 
и фамилии, 1995-й — и фамилии. И дальше.
А дальше идут пустые чистые плиты для 
тех, кто погибнет в будущих вой нах. Я не 
хочу, чтобы в моей стране на мемориа-
лах погибшим в честном бою были новые 
заготовленные плиты для тех, кто погибнет 
в будущих вой нах. Я хочу, чтобы мое го-
сударство развивалось так, чтобы оно не 
отправляло солдат на вой ну.

***
…Чтобы цены не росли постоянно. Чтобы 
уровень жизни не падал. Чтобы государ-
ство не повышало пенсионный возраст 
обманно, абсолютно бесчестно. А это 
сейчас происходит. Вы же знаете, что 
уровень жизни падает в стране, что людям 
все тяжелее жить.

А чем отвечает на это наше с вами госу-
дарство? Оно ищет внутренних врагов, 

оно запрещает независимые средства 
массовой информации. Оно придумало 
специальный штамп «иностранный агент» 
и лепит его нам прямо на лоб. Вот в бюл-
летене у «Яблока» прям будет написа-
но «иностранный агент». А ко мне люди 
подходят в регионах и говорят: «И мы 
тоже уже в нашей стране чувствуем себя 
иностранными агентами». Потому что тех 
людей, которые критикуют власть, то, что 
она делает в своей собственной стране, 
которые хотят, чтобы страна стала лучше, 
чтобы власть думала о людях, на них ста-
вят клеймо «иностранный агент».

Ничего страшного. Мы выиграем и с этим 
клеймом. И мы будем добиваться, чтобы 
в будущей Думе все эти законы были от-
менены, чтобы людей не били дубинками 
на улицах, тех, кто не согласен с властью. 
Чтобы у нас были права, чтобы у нас были 
свободы, потому что это наша с вами 
страна. И никто другой ее не изменит, 
и никто другой ее лучше не сделает.

Потому что это наше будущее. И мы с вами 
должны его выбрать. Не кто-то другой. 
И в Думе должен появиться наконец го-
лос альтернативы, другой голос, который 
скажет, что мы против вой ны, что мы про-
тив репрессий, что мы будем принимать 
другие законы. Вы все рассказываете, 
какие вы будете законы вносить в Госу-
дарственную Думу. При всем уважении, 
Оксана Генриховна, да кто Вас там бу-
дет слушать? Если «Единая Россия» бу-
дет продолжать вытирать обо всех ноги 
там. И никто не в состоянии ей возразить. 
Никто. Потому что вы все бежите сказать: 
«Владимир Владимирович прав». А мы 
считаем, что он и его партия «Единая Рос-
сия» не правы. И мы единственные, кто бу-
дет против в будущей Думе.
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Дебаты. Занятость

15.09.21
«ТВЦ»

Выборы — это не корзинка в супермарке-
те, это наша с вами жизнь и наше с вами 
будущее, будущее нашей страны.

Я рад тому, что у меня есть сейчас воз-
можность обратиться к вам и призвать 
голосовать за «Яблоко». Потому что, если 
бы мы жили в Северной Корее, у меня бы 
не было уже такой возможности. Да, в эту 
избирательную кампанию на наших кан-
дидатов давили, нас снимали с выборов, 
даже специально придумали клеймо 

«иностранный агент», чтобы пометить, 
кто точно больше всего не нужен в пар-
ламенте. Но мы никогда не сдавались, не 
сдались сейчас и не сдадимся.

Если вы отчаялись и не верите, что что-то 
получится на этих выборах, отбросьте эти 
сомнения, все не так — у нас с вами все 
получится! Мы с вами сильные, и мы изме-
ним политику в нашей стране 19 сентября.
Приходите и скажите, что вы не рабы 
в своей стране, а граждане России.

ПолитикаВыборы

Николай Рыбаков во время агитационного пикета в Краснодарском крае в 2021 году
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Альтернативу представляет «Яблоко». 
Мы считаем, что рабочие места в нашей 
стране нужно создавать в образовании, 
в медицине и строить современное госу-
дарство, в котором люди будут чувство-
вать себя защищенными, будут чувство-
вать уверенность в завтрашнем дне, что 
они спокойно могут жить, работать, полу-
чать заработную плату не 15 000 руб лей 
и быть счастливыми, уверенными в своем 
будущем, в будущем своей семьи.

Почему такая полемика между парла-
ментскими и непарламентскими пар-
тиями? Да потому что все поддержива-
ют в Думе политику Владимира Путина. 
И его совершенно не интересует, что эти 
партии думают по поводу экономики. Ему 
нужна поддержка в агрессии ко всему 
миру и в преследовании «иностранных 
агентов».

***
Друзья мои, для того чтобы в России 
были рабочие места, нужна сво-бо-да. 
Политическая свобода, свобода пред-
принимательства. Для того чтобы людей, 
которые хотят создавать новые рабочие 
места, создавать бизнес, не выживали, 
не выдавливали из нашей страны. Чтобы 
молодежь, которая является самой пер-
спективной, самой креативной, самой об-
разованной, не стремилась уехать сна-
чала из столиц своих регионов в Москву, 
а потом из Москвы за границу. Для этого 
нашей стране нужна свобода.

У нас есть программы, которые предус-
матривают создание новых рабочих мест; 
только наша программа по раздельно-
му сбору и переработке отходов — это 
250 000 рабочих мест уже за первый год. 
Наша программа «Дома–Земля–Доро-
ги» — это 5 000 000 рабочих мест за 5 лет. 
Но этого ничего не будет, если будет про-

***
Вообще мы встретились для того, чтобы 
обсудить занятость и то, как работают 
люди в нашей стране. Вот вы, наверное, 
сейчас (те, кто смотрят эту большую пе-
репалку) собираетесь на работу или 
уже пришли на работу, судя по времени. 
На мой взгляд, проблема не в занятости 
и в том, что нет рабочих мест, а проблема 
в том, что нет нормально оплачиваемых 
рабочих мест.

Потому что, когда я приезжаю почти 
в любой регион нашей страны, я еще 
не нашел какого-то исключения. Про- 
ехал и между выборами, и во время этой 
кампании очень много городов, сел. До-
пустим, учителя в наших школах, работ-
ники школ — каждый третий получает 
заработную плату ниже 15 000 руб лей. 
Я приезжаю в Улан- Удэ — и наш молодой 
кандидат, учитель истории в школе, рас-
сказывает, что для того чтобы содержать 
свою семью, дом, снимать квартиру, он 
должен работать на три ставки. И все 
знают в республике, что учителя летом, 
для того чтобы иметь возможность со-
держать свою семью, остальную часть 
времени, когда они [не] работают в шко-
ле, ездят в Корею на заработки, для того 
чтобы стоять там на конвейере на произ-
водстве и заработать на то, чтобы содер-
жать свою семью.

И на самом деле 19 числа будет выбор 
не просто между 14 партиями. Будет вы-
бор между двумя путями развития нашей 
страны. Первый путь развития нашей 
страны — это большой железный кулак: 
много танков, ракет, пушек. И там даже 
особо рабочие места создавать будет не 
нужно. Это команда Владимира Путина 
и его политика «Единой России», всех, кто 
это поддерживает.
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должаться монополия «Единой России» 
и Владимира Путина, который опирается 
на все четыре думские партии.

Что происходит в нашей стране? Уважае-
мый Виктор Сиднев сказал, что не знаем, 
как живут 18 000 000 человек в стране. Мы 
знаем, как живут эти люди. Они выжива-
ют в нашей стране. Повышаются цены, не 
хватает врачей, нужно стоять в очереди 
в поликлинику, в больницу, для того, что-
бы получить медицинскую помощь. Дети 
учатся во вторую смену в школах. Растут 
цены. Вы все это знаете лучше меня — те, 
кто сейчас смотрит эфир. А что власть от-
вечает на это? Власть отвечает противо-
стоянием со всем миром, поиском врагов 
внутри своей страны.

Поиском врагов в своей стране — вот при-
мер того, что делает власть, пожалуйста. 
Она пытается поссорить всех. Что дальше 
делает власть? Она ищет «иностранных 
агентов» в своей стране, и она никак не 
помогает людям. Она создает фейковые 

партии, которые гомонят на дебатах бес-
конечно для того, чтобы не обсуждать 
ваши проблемы. Вот видите, какой гомон 
происходит. И, Марина, никаких перемен 
вы не добьетесь в Государственной Думе. 
Потому что вы во всем поддерживаете по-
литику Путина, смотрите в рот ему, скорее 
опережаете его.

А что от того, что вы туда попадете и бу-
дете там дальше поддерживать Путина?

***
Друзья мои, я думаю, что вы немного 
в ужасе от того, что происходит: стоит 
куча людей, кричат между собой, и про-
рваться через это очень сложно, но я по-
пытаюсь, потому что это наша с вами 
жизнь. И 19 числа мы выберем, какой она 
будет в будущем. Я верю в то, что мы по-
бедим. Я верю в то, что вы победите. По-
тому что это наш с вами выбор. И не дайте 
его сделать другим за вас. Поддержите 
«Яблоко» — и перемены будут.

Николай Рыбаков на встрече с владельцами электроавтомобилей в Казани в в 2021 году
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Вы знаете, действительно, этот вопрос 
задают очень часто на встречах, что 
сейчас, во время дебатов, все такие за-
мечательные, прекрасные и по большо- 
му счету даже рассказывают примерно 
одно и то же, как кажется очень многим. 
Отличие «Яблока» в том, что мы никогда не 
обманывали людей, не предавали своих 
идеалов, принципов, и мы сейчас говорим 
точно так же, как в 1990-е годы мы боро-
лись с тем, что делал Ельцин, команды 
Чубайса и Гайдара, как мы не согласны 
с той политикой, которую в стране про-
водит Владимир Путин, «Единая Россия» 
и те партии, которые его поддерживают.
И сейчас в бюллетене, по большому счету, 
есть не соревнование 14 команд, 14 про-
грамм. Есть соревно-
вание между двумя 
командами: первая — 
это большая сборная 
президента Владими-
ра Путина. Они все 
поддерживают его 
политику, там 13 сбор-
ных, 13 разных партий. 
Несколько красных, 
несколько социали-
стических, несколько 
зеленых. И есть аль-
тернатива — есть пар-

тия «Яблоко», которая не согласна с тем, 
что сейчас происходит, которая за сво-
боду в нашей стране, за улучшение жиз-
ни в нашей стране, в нашей собственной 
стране. Не за то, чтобы заниматься други-
ми странами, а [заниматься] нашей Рос-
сией. Этим отличается «Яблоко».

***
За 30 лет, которые нынешняя система 
власти руководит страной, точно можно 
было решить эту проблему. И не душить 
свободу, чтобы молодые люди не уезжали 
за границу. В прошлом году только 70 ты-
сяч научных работников уехало из нашей 
страны. Это данные Российской академии 
наук. Теперь я, конечно, не могу не отве-

Дебаты. Бюджетная политика. 
Занятость. Инфраструктура, 
сервисное государство 

ПолитикаВыборы

Николай Рыбаков вместе с членами «Яблока» и куратором движения «Том Сойер Фест» в Нижнем Новгороде  
в 2021 году
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тить на ту ложь, дорогие друзья, которую 
вы знаете, вы понимаете (вы видите, что 
именно партию «Яблоко» так боится ко- 
манда Путина). Мой оппонент (это удиви-
тельная ситуация) — это человек, который 
в 1990-е годы входил в руководство Ми-
нистерства внутренних дел, это человек, 
который персонально говорил, что в по-
лиции (тогда в милиции), в Министерстве 
внутренних дел нет пыток, несет персо-
нальную ответственность. Несет персо-
нальную ответственность за убийства 
людей, которые произошли тогда в поли-
ции, персональную ответственность. Вот 
как это называется. И мы хотим изменить 
эту ситуацию, чтобы у нас не было та-
ких политиков, которые вас обманывают, 
которые приходят на дебаты с тем, что-
бы рассказать, какая плохая оппозиция. 
Власть придумала — на нас даже штамп 
специальный поставлен: «иностранные 
агенты». Потому что нам не нравится та 
власть, которая в стране, и я знаю, что она 
вам не нравится. За «Яблоко».

***
Две вещи нужно сделать. Первое — раз-
вивать конкуренцию, и второе — бороться 
с браконьерством. Только сильное госу-
дарство может развивать конкуренцию 

и бороться с браконьерством. А у нас все 
ровно наоборот.

Теперь я все-таки хочу поговорить с вами, 
дорогие друзья, потому что дальше, Ана-
толий, про конкуренцию мы с Вами пого-
ворим в обычных передачах на Первом 
канале. Вы знаете, вы сегодня смотрите 
вот это пререкательство. Друзья меня ча-
сто спрашивают: «Слушай, зачем тебе это 
надо?»

Приходят какие-то дядьки, которые 
в 1990-е, когда мы в школе учились, руко-
водили нашим правительством, которые 
входили в руководство правительства, 
и они тебе рассказывают, что надо де-
лать. Потом они рассказывают тебе, что 
надо делать на селе. Помощник Пути-
на сидит напротив меня и рассказывает 
мне, что, оказывается, надо было делать 
(представляет такую оппозицию из себя), 
что надо делать на селе. Ну вы же входите 
в руководство, теперь еще (может, сейчас 
уже и не входите по понятным причинам) 
в руководство различных госкорпораций. 
Но вы постоянно получаете все доходы от 
этой власти и рассказываете что-то про 
пенсионеров, ваша партия умудрилась 
даже пенсионную реформу поддержать, 
когда повысили пенсионный возраст.

***
Государству, на са-
мом деле думающему 
о будущем государ-
ству, выгодно вкла-
дываться в то, чтобы 
была в стране сво-
бода бизнеса и нор-
мальная, достойная 
заработная плата 
у людей. Потому что 
вопрос и проблема 

Николай Рыбаков вместе с лидером Иркутского «Яблока» Григорием Грибенко и членами «Яблока» во время 
визита в г. Слюдянка Иркутской области в 2021 году
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не в занятости людей, 
а вопрос в том, что 
работающие люди 
получают очень ма-
ленькую заработную 
плату. В школах треть 
работников получа-
ет заработную плату 
ниже 15 тысяч руб лей, 
вот в чем настоящая 
проблема.

Растут цены, падает 
уровень жизни лю-
дей, люди не могут 
в больницах получить 
достойную медицин-
скую помощь — вот 
результат политики, 
которую проводит 
партия «Единая Рос-
сия» и партии, которые поддерживают ее 
в Государственной Думе. И неудивительно, 
что кроме этих четырех партий есть одна 
партия «Яблоко», у которой другая пози-
ция. Она у нас будет другой.

***
Если думать, что можно остановить циф-
ровизацию, то это примерно как пред-
ставлять себе, что можно остановить ход 
времени. Ход времени невозможно оста-
новить, цифровизация все равно будет. 
Но вопрос не в этом, а в том, что удобное 
современное государство — это где дей-
ствительно отъезжаешь от Москвы и у тебя 
продолжает работать мобильный телефон, 
а не так, как сейчас.

Это когда ты не стоишь в очереди 
к специалисту в поликлинике, потому что 
там нет этого специалиста. Фельдшерско- 
акушерские пункты, да, работают, они от-
крыты, только там нет врачей, поэтому они 
закрыты. Здание есть, а врача нет, и вы не 

можете там ничего получить. И не можете 
купить лекарство на ту пенсию, которая 
сейчас у людей, вот в чем у вас проблема. 
И вы это прекрасно знаете, лучше меня. 
Это создали те, кто в 1990-е годы входил 
в правительство, а «Яблоко» с этим боро-
лось, и мы будем с этим бороться. Почему 
оппоненту так не нравится, что я говорю? 
Потому что я говорю правду, и это очень 
не нравится власти, даже специальный 
ярлык придумали — «иностранные аген-
ты» — тем, кто говорит правду.

***
Друзья, власть борется с «Яблоком» очень 
жестоко. Нас снимают с выборов, на на-
ших кандидатов оказывается давление. 
Потому что мы с вами знаем, в какой тя-
желой ситуации живет страна, как тяжело 
живется людям. Сейчас у нас с вами есть 
один законный, спокойный, ясный и понят-
ный ответ — ответ несогласия с действия-
ми власти — прийти на выборы, проголо-
совать за «Яблоко», и перемены будут.

На фото Николай Рыбаков вместе с членами «Яблока» Павлом Хорошиловым 
и Ириной Ивановой на водохранилище в п. Черноисточник ( Нижний Тагил)  
в 2021 году
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Николай Рыбаков: «Мы честно 
разговари ваем с людьми 
о проблемах в стране»

16.09.21
«Реальное время»

Глава «Яблока» — старейшей партии — 
о необходимости альтернативного голоса 
в Госдуме, правах и свободах.

Лидер «Яблока» Николай Рыбаков поставил 
рекорд среди своих коллег по количеству 
регионов, которые он объездил во время 
предвыборной кампании в Госдуму вось-
мого созыва. Сегодня он побывал в Казани, 
где встречался с представителями ассо-
циации автотранспортных предприятий, 
потому что экологичный электротранс-
порт — один из программных постулатов 
партии о развитии «зеленой экономики». 
Почему строить мусоросжигательные за-
воды — это прошлый век, почему корона-
вирус «выкосил» население России, какие 
главные ошибки сделала власть в период 
пандемии, как Николай Рыбаков относится 
к «иностранным агентам» — в эксклюзивном 
интервью, которое № 1 списка «Яблока» дал 
«Реальному времени».

«В Госдуме нет альтерна-
тивного голоса»

— До сих пор фракция партии «Яблоко» 
не была представлена в Госдуме. Как вы 
оцениваете свои шансы во время этой из-
бирательной кампании? Чем завоевываете 
голоса избирателей?

— Сейчас у «Яблока» — самый большой за 
последние годы шанс прохождения в Го-
сударственную Думу. По моим встречам 
в регионах видно, насколько люди хо-
тят изменений и в российской политике, 
и в жизни. Многие понимают, что изме-
нения в жизни будут связаны с изменени-
ем состава нижней палаты парламента. 
А чем привлекать голоса избирателей? 
Тем, что я никогда людей не обманывал, 
никогда не давал никаких несбыточных 
обещаний. Для меня, человека, который 
пришел в «Яблоко» в 1995 году, большая 
честь и ответственность — идти сей-
час лидером списка партии на выборах 
и совершенно спокойно разговаривать 
с людьми взрослыми, голосовавшими за 
«Яблоко» еще в 90-е, и молодыми людьми, 
которые отмечают на встречах, что дове-
ряют партии потому, что мы не обманыва-
ем и мы искренние.

Мы не завоевываем голоса избирателей, 
мы просто честно и спокойно разговари-
ваем с людьми о происходящем, о про-
блемах в стране. Если вы не согласны 
с тем, что делает власть, — Россия должна 
развиваться по-другому, есть один самый 
простой, законный, безопасный вариант — 
это 19 сентября проголосовать на избира-
тельном участке.

Интервью
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— В Татарстане давно и постоянно дей-
ствует региональное отделение партии 
«Яблоко». Его руководитель Руслан Зи-
натуллин не раз выступал с протестными 
акциями, благодаря чему партия приоб-
рела известность в политически закрытом 
регионе. Планирует ли «Яблоко» бороться 
за попадание в парламент республики?

— Действительно, «Яблоко» в Татарста-
не — одно из самых активных наших ре-
гиональных отделений. Сейчас наша пар-
тия представлена в семи законодательных 
собраниях субъектов Российской Феде-
рации. Более 400 депутатов-«яблочни-
ков» работают в местных парламентах 
и муниципалитетах. Но критически важно, 
чтобы была и фракция в Государственной 
Думе: тогда депутаты, работающие на са-
мом понятном для людей нижнем уровне, 
смогут через эту связку доносить их нужды 
до самого верхнего уровня, а все пробле-
мы, которые есть в регионах, — в области 
здравоохранения, образования, соци-
ального положения, экологии и т. д., могли 
бы подниматься на федеральном уров-
не, и предлагались бы решения именно 
с «яблочной», демократической точки 
зрения.

Сейчас в Госдуме — четыре фракции 
с примерно одинаковым подходом к тому, 
как решать проблемы. Это 450 человек, 
но нет альтернативного голоса. А он обя-
зательно нужен. Должна появиться пусть 
небольшая, но сильная, активная, экс-
пертная фракция. Надо привыкать к тому, 
что есть люди, которые видят по-друго-
му, как должно развиваться государство 
и республика, учиться слышать другие 
точки зрения. Истина рождается в споре, 
а не в бесконечном единомыслии.

— Тем не менее в Татарстане идет накат 
на «Яблоко», например, кандидата от 

вашей партии Елену Изотову сняли с вы-
боров из-за якобы ее связи с ФБК, при-
знанным экстремистской организацией 
и иностранным агентом.

— Собственно, из-за этого я специаль-
но приехал в Казань в последний день 
избирательной кампании, чтобы проде-
монстрировать поддержку нашему ре-
гиональному отделению, нашим молодым 
активистам. На этих выборах по всей 
стране на кандидатов от «Яблока» ока-
зывается политическое и силовое дав-
ление: нас снимают с выборов, против 
нас выставляют кандидатов- двой ников, 
используют различные грязные методы. 
Но в Татарстане это постоянная практи-
ка. Наших кандидатов снимали с выборов 
и в прошлом году, и сейчас это происхо-
дит. Подаются бесконечные судебные 
иски, абсолютно несправедливые, не-
честные. Задача государства — привле-
кать таких активных молодых ребят, кото-
рые не хотят никуда уезжать из страны, из 
Казани и борются за то, чтобы улучшить 
жизнь здесь. А власти не нравится, что они 
ее критикуют.

— Готовы ли вы объединяться с теми 
партиями, которые, возможно, пройдут 
в Госдуму?

— Если другие партии поддержат пред-
ложения «Яблока» по защите окружающей 
среды, поддержке людей, которым не по-
могли в разгар пандемии в 2020 году, по 
отстаиванию политических прав и свобод 
граждан, освобождению политзаключен-
ных, по созданию в России современной 
«зеленой экономики», то мы готовы — эти 
вопросы у нас с ними будут общими.

Мусоросжигание — это 
устаревшая технология
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— До приезда в Казань вы побывали на 
Урале и в Сибири. Каковы настроения 
граждан в этих регионах? Какие вопросы 
они поднимают во время ваших встреч?

— За эту кампанию я поставил рекорд 
среди лидеров других партий — проехал 
более 50 тыс. км, побывал в 25 регионах, 
где обязательно встречаюсь с людьми. 
Это важно, потому что когда ты прихо-
дишь на встречи с высшими чиновниками 
или телевизионные дебаты, никто мне не 
может рассказать, как хорошо обстоят 
дела в стране. Потому что в стране дела 
обстоят очень тяжело: плохо с зарплата-
ми, пенсиями, жилищными условиями, не-
вероятно загрязнена окружающая среда, 
нарушены политические права людей, 
преследуется инакомыслие.

Ко мне как к профессиональному эколо-
гу больше обращаются с экологически-
ми вопросами. Это гигантская проблема 
в стране: люди пьют грязную воду, дышат 
отравленным воздухом, города окружены 
свалками. Беда не в том, что это некраси-
во или невкусно, а в том, что это вызывает 
у людей тяжелые заболевания, которые 
в итоге приводят к ранней смерти. У нас 
бесконечные прорывы очистных сооруже-
ний, канализаций, ливневок, все это попа-
дает в водные источники, реки, озера, из 
которых люди пьют воду.

— В Татарстане, кстати, большие пробле-
мы с водой.

— Я бы сказал, в республике критическое 
состояние с качеством воды. По данным 
Минэкологии и природных ресурсов Ре-
спублики Татарстан, доля проб воды цен-
трализованного водоснабжения, кото-
рую нельзя употреблять, составляет 26%, 
а в Камско- Устьинском районе — 60%. 
Постоянное употребление такой некаче-

ственной воды вызывает тяжелые заболе-
вания.

— «Яблоко» активно выступает против му-
соросжигательных заводов. Почему?

— За что снимали наших кандидатов в Ка-
зани? За то, что они боролись против стро-
ительства мусоросжигательного завода. 
Мы по всей стране против этого боремся. 
Это бремя ложится на Московскую область 
и Татарстан. Это результат «мусорной» 
реформы, против которой мы выступаем, 
и нам говорят, что мы политически борем-
ся с думскими партиями. Да, потому что 
все думские партии поддерживают мусо-
росжигание. А это отсталая технология, 
70-летней давности.

И когда кивают на Европу, где работают 
мусоросжигательные заводы, я отвечаю: 
да, они есть, только они были построены 
70 лет назад, на тот момент это была со-
временная технология. Но прошло время, 
наука развивается, и теперь нужно не сжи-
гать отходы, а сортировать и перерабаты-
вать их.

А не строить рядом с городами- 
миллионниками заводы, которые будут от-
равлять воздух, еще и потому, что в Европе 
стоят очистные сооружения на МСЗ, а у нас 
есть очень высокая вероятность, что филь-
тров не будет и все полетит на город. Тем 
более что Казань находится в розе ветров 
от мусоросжигательного завода.

— Казанцы часто жалуются на непри-
ятный запах, который идет с полигонов. 
Власти говорят, что глобально проблему 
с утилизацией мусора решит только за-
пуск МСЗ…

— Еще раз повторю, мусоросжигание — это 
отсталая технология. Это все равно что 
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в XXI веке развивать экономику XVIII века. 
Это сжигаются ресурсы, которые можно 
повторно пускать в переработку. А они 
улетают в воздух в виде отравляющих ве-
ществ, и еще образуется зола, которую не-
известно, как дальше использовать… Чем 
мы отличаемся от парламентских партий? 
Мы выступаем за развитие раздельного 
сбора и переработки отходов и развитие 
малого бизнеса в этой сфере. Это реаль-
но новый сектор экономики. Раздельный 
сбор и переработка — это создание за год 
250 тыс. рабочих мест в стране и развитие 
стартапов в сфере малого предпринима-
тельства. Мусоросжигание — это много-
миллиардные затраты, доступные только 
крупному бизнесу, которому, в свою оче-
редь, неинтересен раздельный сбор в силу 
небольшой для него финансовой прибыли.

А что касается полигонов, то решение про-
блемы — в их рекультивации и создании со-
временной системы переработки отходов. 
Я на этой неделе был в Челябинске и рад 
тому, что наши призывы и наша работа 
находят поддержку. В Челябинске гигант-
ский полигон находился в черте города, 
в нескольких километрах от его центра. 
Сейчас он рекультивирован, и через неко-
торое время это будет зеленое поле вместо 
крупнейшей в Европе свалки. Это един-
ственный вариант того, что должно проис-
ходить с полигонами. В будущем в стране 
должны быть полностью ликвидированы 
все открытые полигоны. Соответственно, 
не будет проблем с распространением 
неприятных запахов и вредных веществ.

Проблема полигонов не в том, что птицы 
разносят мусор по окружающей террито-
рии, а в том, что это влияет на состояние 
здоровья людей. У них развиваются онко-
логия, заболевания дыхательной системы. 
Ведь почему эпидемия коронавируса на-
несла такой тяжелый удар по населению 

России, когда умерли сотни тысяч людей, 
хотя этого не должно было произойти? 
Потому что у людей в нашей стране ос-
лабленное здоровье, много аллергиков, 
страдающих тяжелыми заболеваниями, 
а это во многом зависит от состояния 
окружающей среды.

Я не могу не сказать о том, что Татар-
стан — это один из наиболее развитых 
регионов в стране, но по обеспеченности 
здравоохранения находится на одной из 
самых худших позиций. Одна из ключевых 
проблем в республике — нехватка врачей. 
И для меня удивительно, что в 2021 году 
расходы на здравоохранение еще были 
сокращены.

«В стране создана атмо- 
сфера преследования не-
согласных»
— Пандемия серьезно подкосила малый 
и средний бизнес. Какие инициативы вы 
поддерживаете для сохранения деловой 
активности в регионах?

— Наша программа подразумевает не-
сколько важных вещей. Государство со-
вершило серьезную ошибку, когда не 
поддержало малый бизнес, самозанятых 
и граждан, которые попали в тяжелую 
финансовую ситуацию, а пошло по про-
торенной дорожке, поддержав крупный 
бизнес, близкий к власти. Так нельзя по-
ступать, когда людям нужна помощь.

Мы считаем, что нужно ввести в стране 
мораторий на повышение налогов сроком 
на 5 лет, оплачивать арендные платежи за 
предприятия МСП, которые попали в тяже-
лую экономическую ситуацию, отменить 
значительную часть налогов для малого 
бизнеса, чтобы он мог встать на ноги, пла-
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тить людям заработную плату на своих 
предприятиях и развиваться, чтобы через 
5 лет платить намного больше в бюджет, 
чем они это делали даже до пандемии.

Нужно выплачивать людям, попавшим 
в кризисную ситуацию, средства в разме-
ре 75–80% от заработной платы, аренд-
ные платежи за снимаемое жилье. Общая 
наша концепция: все ограничения должны 
идти вместе с финансовой помощью лю-
дям и предпринимателям. У государства 
есть на это средства — это Фонд нацио-
нального благосостояния. За 2020 год он 
увеличился в 2 раза и достиг почти 14 трлн 
руб лей. В то время когда средства нужно 
было тратить, чтобы помочь людям, на-
оборот, их откладывали для того, чтобы 
в какой-то момент опять начать помогать 
крупному бизнесу.

— Каковы ваши взгляды на экономи-
ческие взаимоотношения регионов 
с центром: как приумножить количество 
регионов- доноров, чтобы часть сверхдо-
ходов оставалась на местах для реализа-
ции социальных программ?

— Мы считаем принципиально важным 
больше средств оставлять в муниципали-
тетах и регионах, чтобы они могли само-
стоятельно решать те проблемы, которые 
ежедневно волнуют людей: благоустрой-
ство, образование, работа поликлиник 
и больниц.

При нынешней системе значительная 
часть финансов уходит в федеральный 
центр, и даже такие богатые регионы, 
как Татарстан, не имеют достаточно соб-
ственных средств в бюджете. Это непра-
вильно. Сейчас идет гигантский перекос 
в сторону федерального центра, у кото-
рого остается 65% всех доходов, а у му-
ниципалитетов — всего 4–5%. Должно же 

быть поровну у бюджетов всех уровней.
Мы критикуем местные власти за то, что 
они не выполняют свои обязательства, но 
понимаем, что при существующем фи-
нансировании нельзя построить очист-
ные сооружения, дороги, отремонти-
ровать школы и поликлиники. Но можно 
собирать пушки, танки и ракеты, потому 
что это — средства федерального бюд-
жета. Современное государство — это не 
то, которое всему миру грозит пушками 
и ракетами, в этом государстве люди не 
лежат в больницах в коридорах, не стоят 
месяцами в очереди к специалисту и все 
равно не могут к нему попасть, потому 
что нет в поликлинике такого специа-
листа, дети не ходят в школу во вторую 
смену, не уезжают из своего региона 
в Москву, а из Москвы — за границу, по-
тому что знают, что могут реализовать 
себя в своей стране. Вот это современ-
ное государство, за которое выступает 
«Яблоко».

— Какие политические решения, приня-
тые за последний год, вы считаете оши-
бочными?

— Это создание в стране атмосферы 
преследования несогласных, тех, кто 
критикует власть. Придуман даже специ-
альный термин — «иностранный агент» — 
для тех людей, которые хотят лучше де-
лать свою страну и критикуют власть за 
неправильные решения. Когда я прихожу 
к казанскому Кремлю, то ловлю себя на 
мысли, что узнаю те места, где ОМОН 
клал ребят лицом в снег просто за то, что 
они вышли на акцию протеста отстаи-
вать свое конституционное требование.

Казань — один из самых обустроенных 
и красивых городов нашей страны. Но 
нельзя, чтобы на красивых улицах людей 
били дубинками.
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Ключевые вопросы, которые нужно ре-
шить, — чтобы у нас была современная 
экономика, современное правовое госу-
дарство, независимый суд, уверенность 
людей в завтрашнем дне, политические 
права и свободы. И в ближайшее вос-
кресенье мы будем решать, какой выбор 

у страны: либо в пользу свободы — это 
«Яблоко», либо в пользу несвободы — 
здесь много вариантов, как можно про-
голосовать. Современное государство 
может развиваться только в условиях сво-
боды: свободы творчества, свободы пред-
принимательства, политической свободы.

«О предварительных 
итогах выборов»

19.09.21
Телеканал «Дождь»

Тихон Дзядко: Добрый вечер! Спасибо, что 
приехали к нам в студию, но…

Анна Монгайт: Согласны ли вы вообще 
с цифрами экзитпола ИНСОМАРа и на-
сколько они реально передают ситуацию? 
Как вы думаете?

Николай Рыбаков: Смотря какую ситуа-
цию вы имеете в виду. Ну все вы знаете, 
сейчас такая особенная ситуация, все ви-
дели, что происходило эти три дня в Рос-
сии на избирательных участках.

Анна Монгайт: Что видели вы?

Николай Рыбаков: Я видел, что…

Тихон Дзядко: Слава Богу, что теперь мы 
можем говорить все.

Николай Рыбаков: Ну, мы всегда могли го-
ворить все…

Тихон Дзядко: Но вы не могли называть 
цифры…

Николай Рыбаков: А-а-а, цифры назы-
вать не могли? А что тут цифры? Цифры 
такие, что три дня шло голосование и три 
дня видели беспрецедентные нарушения. 
Мы, конечно, видели все разные наруше-
ния, но того, что происходило в этом году 
по масштабам и по географии распро-
странения, такого, конечно, не было.

Отличилась Москва, которая уже мно-
гие годы считала голоса довольно чест-
но, надо сказать, т. е. все решалось на 
этапе до выдвижения кандидатов, а сам 
подсчет голосов происходил достаточно 
честно.

Тихон Дзядко: Ну то, что называется: вы-
боры были достаточно честными, но не 
были свободными.

Интервью Выборы
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Николай Рыбаков: Да, конечно. Они были… 
честный подсчет голосов был, но выборы 
не были честными.

Анна Монгайт: Вы так уверенно говорите 
про честный подсчет голосов в этот раз 
или раньше?

Николай Рыбаков: Нет, раньше, раньше. 
Прямо сейчас наших кандидатов задер-
живают на участках, т. е. сейчас в Москве 
происходит все то же самое, что проис-
ходило, допустим, в Московской области 
до этого, т. е. сейчас распространение, 
география нарушений, она огромна — это 
нельзя не признать.

Тихон Дзядко: А вот скажите, Николай, вот 
есть эти данные, понятно, что это экзитпол, 
но этот экзитпол показывает… А вот есть 
первые официальные данные ЦИК:
38% — «Единая Россия»
25% — КПРФ
9,59% — ЛДПР
7,89% — «Новые люди» (на четвертом ме-
сте)
6,66% — «Справедливая Россия» (красивая 
цифра)
0,83% — «Яблоко»
Но это подсчитано 9% протоколов УИК. 
Вот, собственно, на экране вы сейчас ви-
дите эти данные.

Анна Монгайт: То есть получается, из этих 
данных следует, что «Новые люди» про-
ходят?

Тихон Дзядко: «Новые люди» проходят, по-
тому что их больше всего в России.

Николай Рыбаков: Понимаете, особен-
ность этих выборов заключается в том, 
что прохождение этих всех партий никак 
не изменит ситуацию власти. Но, как я на 
дебатах говорил, будет пятая партия «Но-

вые люди», поддерживающие Путина, ну 
что, куда…

Тихон Дзядко: А скажите, Николай, вот 
сейчас мы эти цифры вам назвали: спер-
ва экзитпол 1,5%, т. е. первые официальные 
данные 0,83%. А они для вас стали сюр-
призом или у вас были какие-то цифры на 
руках? Наверняка ваши сторонники, ваши 
сотрудники проводили свои экзитполы?

Николай Рыбаков: Вы знаете, мы не зани-
мались экзитполами…

Тихон Дзядко: Вы не занимались…

Николай Рыбаков: …мы не занимались 
социологическими опросами. Я много ез-
дил очень по стране, и было понятно, что 
у людей есть желание к переменам и есть 
поддержка у «Яблока». Я проехал 25 реги-
онов, и люди поддерживают те ценности, 
с которыми выступает «Яблоко». Дальше 
мы видели то, как проходило голосование. 
Какой результат, какое отношение резуль-
тат будет иметь к реальному положению 
вещей, сказать невозможно.

Анна Монгайт: Ну хорошо, а вы ожидали?.. 
Как вы оценивали свои шансы на вход 
в действующую Думу? В будущую, которая 
сейчас начнет работать.

Николай Рыбаков: Так, что если мно-
го граждан пойдет на избирательные 
участки и опрокинет этот безумный ад-
министративный ресурс — тогда шанс 
есть. Посмотрим сейчас… Вот мы получаем 
данные, допустим, Свердловской области: 
выборы в Государственную Думу — 7,5% 
«Яблоко»; в Законодательное собрание — 
10% «Яблоко». Пока по тем данным, кото-
рые мы получаем, в одномандатных окру-
гах лидируют Борис Вишневский и Сергей 
Митрохин.
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Поэтому давайте мы будем дожидать-
ся результатов и посмотрим, какие они 
будут в итоге. Но я хотел бы сказать, что 
действительно, вот вы говорили об уси-
лении КПРФ, и была, конечно, такая тен-
денция у многих граждан: куда бы лучше 
пристроить свой голос, вот давайте мы 
проголосуем за КПРФ. И, вы знаете, время, 
выборы приходят и уходят, а ваш голос — 
он останется в истории. И если вы хотите 
построить свободу в России и голосуете 
за несвободу; хотите, чтобы не было по-
литических заключенных, и голосуете за 
ГУЛАГ, поэтому не надо удивляться, что 
строят ГУЛАГ, если вы за него голосуете.

Анна Монгайт: Угу… Это на самом деле 
важное замечание. Хорошо, как вы счи-
таете, вот эти люди, которые отдали го-
лоса за «Яблоко», они, получается, отдали 
голоса за «Единую Россию», в такой ситу-
ации при таком раскладе?

Николай Рыбаков: Нет, это известный миф, 
просто я не знаю, кто первый придумал, 
но это известный миф, что голоса непро-
шедших партий распределяются между 
прошедшими, и это действительно так, но 
совершенно не «Единой России» доста-
ются.

Анна Монгайт: А куда они деваются?

Николай Рыбаков: Кто придумал этот 
трансфер, конечно, совершенно неиз-
вестно. Но еще скажу, что особенность 
действительно вот этого, то что видели уже 
сейчас на экране, эти бюллетени…

Тихон Дзядко: Давайте выведем еще раз…

Николай Рыбаков: …давайте, если мож-
но… Да вот, кто забыл, какие партии уча-
ствовали. Но это же правда, что там три-
надцать партий, которые поддерживают 

политику Путина, и одна, которая ее не 
поддерживает. Я даже на дебатах поли-
тических спрашивал: «Ну вы хотя бы кто-то 
можете сказать, что вы против Путина? 
Ну, что вы "Единую Россию" критикуете? 
"Единая Россия" — это часть этой систе-
мы, точно такая же, как КПРФ, ЛДПР. Ну, вы 
все, вы все же поддерживаете Путина, вы 
все возьметесь потом за… вы все сейчас 
критикуете друг друга, потом вы пройде-
те в Думу, возьметесь за руки, поднимете 
их и скажете: "Мы едины!", как уже было не 
раз».

Анна Монгайт: Хорошо, ок. Один коро-
тенький вопрос. Как вы считаете, насколь-
ко обрушило или подточило ваши шансы 
на этих выборах то, что Григорий Явлин-
ский высказывался против действий и лич-
ной фигуры Алексея Навального?

Николай Рыбаков: Это был честный посту-
пок. Это было откровенно, т. е. мы не можем 
проводить политику, когда в рамках «Ум-
ного голосования» призывают голосовать 
за список сталинистов и националистов. 
Мы сразу же сказали, что мы с этим не со-
гласны.

Тихон Дзядко: Нет, а вот у нас в эфире не-
сколько месяцев назад Григорий Явлин-
ский сказал: «Сторонники Алексея На-
вального, можете не голосовать за партию 
"Яблоко"». Мне кажется это...

Николай Рыбаков: То есть те люди, кото-
рые поддерживают, допустим, вот такой 
вот список и искренне не сторонники того, 
чтоб были политические свободы, чтобы не 
было коррупции в России, чтобы не было 
политических заключенных, — не про них 
вопрос, а вопрос про действительно сто-
ронников, допустим, «Умного голосования», 
которое считает, что надо в Думу избрать 
Николая Старикова, Захара Прилепина…
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Анна Монгайт: Ну и при этом Митрохина…

Николай Рыбаков: Послушайте, ну бывают 
же исключения… 95% там Старикова и При-
лепина, и 1% — Митрохин и Вишневский…

Тихон Дзядко: Я прошу прощения просто, 
чтобы мысль закончить… Идея «Умного го-
лосования», она не в Старикове и Приле-
пине, идея «Умного голосования» в под-
держке сильного кандидата в округе, если 
мы говорим про одномандатников…

Николай Рыбаков: Я сейчас вам просто 
расскажу пример…

Тихон Дзядко: Сейчас, сейчас, прошу 
прощения, но просто получается, что ли-
дер партии, ну, не лидер партии, а один 
из главных вообще людей в партии, ос-
нователь, один из основателей партии 
«Яблоко» говорит: «Не голосуйте за нас!» — 
и несомненно, несомненно, какое-то ко-
личество людей поэтому не голосуют за 
«Яблоко».

Николай Рыбаков: Тихон, скажите, вы счи-
таете, что надо выдавать людям, ну, про-
давать огнестрельное оружие для свобод-
ного использования?

Тихон Дзядко: Нет, я не считаю…

Николай Рыбаков: Нет. Считаете ли вы, что 
из России надо выслать мигрантов?

Тихон Дзядко: Нет.

Николай Рыбаков: Нет. Считаете ли вы, что 
нужно ввести визы со странами Средней 
Азии и бывшими советскими республика-
ми?

Тихон Дзядко: Не могу вам на это одно-
значно ответить.

Николай Рыбаков: Ну значит, вы не сто-
ронник Алексея Навального, вопрос ре-
шен.

Тихон Дзядко: Нет…

Николай Рыбаков: Потому что он за это 
выступает…

Тихон Дзядко: Считаю ли я, что когда Алек-
сей Навальный находится в тюрьме, это 
самое лучшее время обсуждать его ро-
лики 15-летней давности, — нет, не считаю.

Николай Рыбаков: …Ну вот мы опять ухо-
дим, он остается в политике… Это не 
15-летняя давность, это сейчас! Посмо-
трите, откройте список «Умного голосо-
вания» — он на 95% состоит из национа-
листов и сталинистов, и путинистов.

Тихон Дзядко: Ладно, мы сейчас… завязнем 
в обсуждении.

Николай Рыбаков: Поэтому это не дело 
15-летней давности, конечно, это дело се-
годняшнего дня. Вот я приведу вам пример 
один…

Тихон Дзядко: Давайте…

Николай Рыбаков: Мне кажется, что после 
этого даже обсуждать нечего. Значит, есть 
такой депутат Чепа. Не слышали?

Тихон Дзядко: Есть такой.

Анна Монгайт: Да, мы хорошо знаем, кто 
такой Чепа.

Тихон Дзядко: Был у нас в эфире, да.

Николай Рыбаков: О! Я думал, вообще та-
ких людей нет, но я двоих нашел. И вы пер-
вые люди, которые знают, кто такой Чепа…
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Анна Монгайт: Знают Чепу, видимо.

Николай Рыбаков: Но я нашел двух. Он 
не просто голосовал за закон «О запрете 
сторонников ФБК».

Тихон Дзядко: Иноагента, экстремистской 
организации, запрещенной в России… 
Я должен это сказать.

Николай Рыбаков: Он автор этого закона, 
автор! И он в списках «Умного голосова-
ния». Скажите, пожалуйста, для чего это 
нужно? 

Тихон Дзядко: Так, Николай, я более того 
могу вам сказать, что человек, который 
в списках «Умного голосования», госпо-
дин Обухов, член КПРФ, и в эфире с Анной 
Монгайт говорил о том, что он поддержи-
вал так называемый закон Димы Яковлева 
и вообще считает, что нужно запретить 
полностью иностранные усыновления, 
однако…

Анна Монгайт: Да и закон об иноагентах, 
он ему тоже не чужой, надо сказать…

Тихон Дзядко: Да, и закон об иноагентах… 
Но! Но идея-то про «Умное голосование», 
опять же, это про механизм, это не про 
поддержку этих конкретных людей. И те 
же авторы этого «Умного голосования»: 
г-н Волков, Жданов и прочие неодно-
кратно у нас в эфире, например, гово-
рили: «Ребята, они, большинство из них — 
мерзавцы».

Николай Рыбаков: Может быть, не надо 
делать мерзости и предлагать людям го-
лосовать за мерзавцев?

Анна Монгайт: Я хочу напомнить, что ФБК 
в России считается иноагентами, экстре-
мистами…

Тихон Дзядко: и запрещенной организа-
цией… Хорошо, смотрите, вы сказали, что 
была надежда мобилизовать электорат 
и опрокинуть…

Николай Рыбаков: А почему была? Мы еще 
не видим результаты Москвы…

Тихон Дзядко: Ну вот по вашим впечатле-
ниям, по вашей информации, это удалось?

Николай Рыбаков: Надо посмотреть…

Тихон Дзядко: Рано говорить?

Николай Рыбаков: Конечно, рано еще 
говорить, еще совершенно действи-
тельно рано говорить. Что точно можно 
сказать — что идея рассказов нам о том, 
что трехдневное голосование поможет 
противодействовать распространению 
коронавируса, ну полностью провали-
лась. Когда утром в пятницу выстроились 
гигантские очереди у избирательных 
участков, а потом этих людей не было уже 
в пятницу и в субботу, ну тут даже… И ког-
да сама председатель Центральной из-
бирательной комиссии призывала толпы 
разойтись от участков. Они не могут. Они 
как разойдутся? Они не разойдутся.

Анна Монгайт: А им сказали не расхо-
диться при этом, да?

Николай Рыбаков: А им сказали не рас-
ходиться. Или, опять же, вот наверняка 
сейчас будет обсуждение, сколько кто 
сделал жалоб. Ну вот Балашиха. Я даже 
когда сейчас шел у вас по студии, видел, 
что вы обсуждали ситуацию Московской 
области, ну вот пример Балашихи. Вы 
Котельники обсуждали, а вчера был са-
мый пик Балашихи, когда председатель 
Центральной избирательной комиссии 
обращается к Генеральному прокурору 



186

«Остаться человеком»

и говорит, что «мы не отступимся». Что там 
сегодня происходит?

Там сегодня продолжается все то же са-
мое, там по решению суда удаляют наше-
го члена комиссии с участка, и соседний 
избирательный участок в этой же школе, 
посмотрев, что там все нормально про-
шло, даже несмотря на такую бучу, се-
годня делает то же самое. Сегодня вброс 
фиксируется на соседнем участке.

Анна Монгайт: Скажите, а как вы считае-
те, «Яблоко» сделало максимум для того, 
чтобы пройти в Думу на этих выборах, 
или?..

Николай Рыбаков: Мы старались сде-
лать максимум. Сделали ли мы макси-
мум — сложно сказать. Во всяком случае, 
мы старались, и выкладывались ребята по 
всей стране. Днем, ночью, молодые, пожи-
лые, кто уже давно в «Яблоке», кто только 
сейчас пришел — мы очень старались.

Тихон Дзядко: Скажите, вот когда мы го-
ворим про нарушения, как вы относитесь 
к электронному голосованию и тому, как 
оно проводилось? В частности, в Мо-
скве — это 2 миллиона человек… почти.

Николай Рыбаков: Да, электронное го-
лосование, почему я выступаю против 
электронного голосования? Потому что 
невозможно проконтролировать, кто вво-
дит данные электронного голосования 
в компьютер. Невозможно. И если мы не 
можем это проконтролировать, не нужно 
этим пользоваться, потому что это повы-
шает недоверие к такой форме голосо-
вания. И к результату в целом.

Тихон Дзядко: Ну вот, уже если сейчас 
один из этих, кто это электронное го-
лосование проводит… не в Москве, 

а в остальных регионах, он считает, что 
к 2024 году можно будет электронное го-
лосование на все масштабы страны.

Анна Монгайт: Значит, все голосование 
сделают только электронным?

Тихон Дзядко: Ну не все, но в смысле, та-
кой опыт.

Николай Рыбаков: Такую возможность по 
всей стране. Знаете, в чем особенность? 
Я считаю, что нельзя развивать какие-то 
электронные цифровые технологии, ког-
да они нарушают права человека. И если 
это используется, а это сейчас и исполь-
зовалось, для того чтобы заставить бюд-
жетников, административно подчиненных 
лиц прийти и голосовать электронно, 
подконтрольно, то это не должно при-
меняться, потому что развитие цифровых 
технологий не должно ущемлять права 
человека.

Анна Монгайт: Если цифры «Яблока» по 
итогам…

Тихон Дзядко: Нам через минуту надо…

Анна Монгайт: Да, поэтому очень бы-
стро: если цифры «Яблока» по итогам 
этого голосования, когда будет уже все 
подсчитано, окажутся вокруг той цифры, 
которую мы сегодня начали с вами об-
суждать, какие выводы вы должны будете 
сделать? Будет ли какая-то реорганиза-
ция, может быть, реконструкция, не знаю, 
какие изменения будут в «Яблоке»?

Николай Рыбаков: При любом выходе мы 
будем работать всегда более активно, 
потому что все равно нам нужно менять 
страну, потому что все люди хотят, чтобы 
страна жила по-другому. Чтобы строили 
больницы, школы, детские сады и чтобы 
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люди не уезжали из страны из-за того, 
что они видят сейчас на избирательных 
участках. Те люди, которые делают вот 
этот беспредел на избирательных участ-
ках, они не понимают, как они губят нашу 
страну.

Тихон Дзядко: Спасибо! Благодарим вас, 
Николай Рыбаков, Председатель партии 
«Яблоко», спасибо, что приехали к нам!

Анна Монгайт: Желаем вам удачи…

Николай Рыбаков: Спасибо студии.

Выступление Николая 
Рыбакова на заседании  
группы АЛДЕ – ПАСЕ  
по выборам в России

27.09.21
АЛДЕ - ПАСЕ

Добрый день, г-н Мэр, добрый день, ува-
жаемые участники!

Я благодарен за ваш интерес к россий-
ским выборам и за те вопросы, которые 
вы поставили. Для нас чрезвычайно важно 
обсуждать ситуацию с правами человека 
в России, ситуацию с выборами. К боль-
шому сожалению, вынужден констатиро-
вать, что за 30 лет проведения выборов 
в нашей стране института свободных 
и честных выборов не сформировалось. 
Безусловно, начиная участвовать в вы-
борах 2021 года, «Яблоко» понимало, что 
выборы будут происходить нечестно, тем 
не менее для нас чрезвычайно важно дать 
гражданам России голосовать за альтер-
нативу политике Владимира Путина.

Мы предоставили гражданам эту возмож-
ность. Выборы были нечестными в тече-

ние всех 5 лет после прошлых выборов. 
В России нет равного доступа к СМИ, нет 
политических свобод, нет возможности 
проводить публичные политические меро-
приятия. Мы понимаем, что альтернативой 
для смены власти в РФ может быть рево-
люция, но это опасно для нашей страны, 
и мы не хотим такого будущего для России. 
Я думаю, что многие из вас читали доклад 
Европарламента по ситуации в России. 
В значительной степени он объективно 
отражает происходящее в России.

Но я бы не хотел, чтобы была ситуация, 
когда пишутся правильные слова, но по-
том дела расходятся с тем, что декла-
рируется на бумаге. Безусловно, власть 
сделала все, чтобы не допускать на вы-
боры независимых кандидатов, чтобы ми-
нимизировать возможность агитации со 
стороны независимых партий. Ситуация 

Выборы
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в России сложилась так, что из 14 партий 
в стране 13 поддерживают политику Пу-
тина и только «Яблоко» выступает против 
политики Путина и за мирные отношения 
с Европой и Украиной.

В парламент прошло 5 партий, они встре-
чались с Путиным и на первой же встрече 
выразили поддержку его политике.

Власть делает все, чтобы снизить явку на 
выборы. Проводится пропаганда того, что 
все уже предрешено и нет смысла прихо-
дить на участки для голосования.

Сейчас, на выборах 2021 года — это был 
референдум между двумя политиками — 
политикой агрессии и политикой мира.

В России высока степень недоверия к вы-
борам. К сожалению, в это вносят вклад 
те политики, которые называют себя оп-
позиционными.

Оппозиция в России разная — есть комму-
нисты, якобы представляющие оппозицию, 
но иногда выступают с более жесткими 
в отношении Европы заявлениями, чем сам 
Путин. Накануне выборов Зюганов пред-
ложил захватить Киев. Для нас является 
невозможным объединение с такой оппо-
зицией. Для нас невозможно объединение 
с такой оппозицией, как Навальный, кото-
рый выступал за вой ну с Грузией, высту-
пал с националистическими заявлениями. 
Называл граждан узбекской националь-
ности «тараканами», а граждан грузин-
ской национальности «грызунами».

Я хотел бы обратить внимание на несколь-
ко позиций из доклада, который опубли-
ковал Европарламент. В пункте “Е” гово-
рится, что нужно остановить агрессию 
Кремля. Нужно взаимодействовать с на-
родом России.

Невозможно остановить агрессию, если 
поддерживать тех людей, которые высту-
пают за агрессию. Именно это сделало 
«Умное голосование» Алексея Навально-
го. Оно призывало поддержать тех людей, 
которые выступают за вой ну и агрессию. 
Есть также пункт в докладе, который го-
ворит об опасностях одобрения поли-
тики Сталина, но «Умное голосование» 
поддерживало тех, кто выступает за про-
славление Иосифа Сталина. Я могу ска-
зать, что опасность этих выборов в том, 
что через такие якобы оппозиционные 
проекты, как «Умное голосование», граж-
данам России внушается, что политика 
не имеет ценности. Им говорят, что вы 
должны проголосовать против одного 
коррупционера, но за другого коррупци-
онера. В итоге формируется парламент, 
абсолютно поддерживающий Владимира 
Путина и борющийся со свободой в Рос-
сии. Мы против такой политики и не будем 
объединяться с представителями таких 
направлений. Я считаю, что важно для на-
ших партнеров сохранять в политике важ-
ность ценности. Никогда ради сиюминут-
ного интереса [не] предавать ценности, 
ради которых мы прошли в политику. Цель 
никогда не может оправдывать средства. 
Я призываю вас всегда говорить правду 
о том, что происходит в России, поддер-
живать те политические силы, которые 
борются за лучшие отношения между 
Россией и ЕС. Важно, чтобы европейские 
страны демонстрировали успехи в об-
ласти развития прав и свобод человека, 
экономики, чтобы гражданам России было 
на что ориентироваться.
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08.10.21
Facebook*

Награждение Дмитрия Муратова и Марии 
Рессе — знак для журналистов всего мира, 
что им пора выйти из комментаторских 
кабинок и осознать, что ответственность 
современных журналистов в том, чтобы 
нести людям правду и защищать права 
человека. Этим почти уже 30 лет в России 
занимается «Новая газета» под руковод-
ством Дмитрия Муратова. И его победа — 
сильное решение Нобелевского комитета.
Сегодняшняя Нобелевская премия мира — 
это награда редакции «Новой газеты», 

журналисты которой проводят рассле-
дования на самые острые общественно- 
политические темы, рискуют своей жиз-
нью, чтобы рассказывать людям правду.
Это награда главному редактору, кото-
рый собрал вокруг «Новой» талантливых 
и честных журналистов и который всегда 
борется и защищает каждого члена своей 
команды.

Это награда памяти журналистов, уби-
тых за свою профессиональную дея-

Победа Муратова – сильное 
решение Нобелевского  
комитета

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ 
Иллюстрация: Мария Ресса и Дмитрий Муратов. Иллюстрация из Twitter Нобелевского комитета

Общество
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тельность — Анны Политковской, Натальи 
Эстемировой, Юрия Щекочихина.

Это награда и тех, кто сегодня продол-
жает бороться. Многие знают, что журна-
листка Елена Милашина регулярно по-
лучает угрозы за свою работу по защите 
прав человека в Чечне.

Дмитрий Муратов вступил в «Яблоко» 
в 2003 году после убийства Юрия Щеко-

чихина, журналиста «Новой» и депутата 
Госдумы от «Яблока».

Мы всегда с огромным уважением относи-
лись к Дмитрию Андреевичу и очень це-
ним нашу совместную работу. Сейчас это 
особая ответственность для «Яблока», что 
член нашей партии является нобелевским 
лауреатом мира.

Это всего лишь способ без 
лишнего шума тратить наши 
налоги

04.11.21
Facebook*

Премьер- министр России Михаил Мишу-
стин подписал официальное распоряже-
ние, что с 1 января 2022 года пять россий-
ских силовых ведомств — Минобороны, 
ФСБ, Служба внешней разведки, ФСО 
и Росгвардия — смогут засекретить ВСЕ 
ГОСЗАКУПКИ.

Не проявляя и малейшей оригинальности, 
силовые ведомства в очередной раз при-
крываются тем, что «кругом враги». Но по 
факту — это всего лишь способ без лиш-
него шума тратить наши налоги и сделать 
журналистские антикоррупционные рас-
следования против силовиков невозмож-
ными.

В то время, пока россияне топят свои дома 
дровами, ходят в уличные туалеты и не мо-
гут получить качественную медицинскую 
помощь на пике пандемии, Росгвардия 
закупает обмундирование и технику для 
разгона митингов против своих же граж-
дан. Так, в 2020 году Росгвардия потрати-
ла более 2 млрд руб лей на бронежилеты, 
шлемы, щиты, электрошокеры, перцовые 
баллончики, световые гранаты и резино-
вые снаряды для гранотомета, которые 
предназначены для рассеивания толпы.

Кроме того, журналистам стало известно 
о таких крупных покупках Росгвардии, 
как:

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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Фото: Презентация программы «Государство, свободное от коррупции: 100 решений для преодоления  
коррупции в России», разработанная Центром антикоррупционной политики «Яблока»

• «хрустальные погоны» на 582 тыс. руб лей
• медали для сотрудников на 5 млн руб лей
• швейцарские ИВЛ на 21,25 млн руб лей 
вместо отечественных

Министерство обороны, в свою очередь, 
закупило:
• телевизоры на 273 млн руб лей для поли-
тической работы в армии
• почти 50 млн руб лей на надувные танки, 
самолеты и ракеты
• 5 тысяч планшетов и ноутбуков на 685,7 
 млн руб лей
• 300 млн руб лей — на «продукцию рели-
гиозного назначения»
• 6 млрд руб лей — на строительство храма 
Вооруженных сил
И это только малая часть. 

ФСБ тоже есть чем удивить:
• танцевальные костюмы на 3 млн руб лей
• более 22 млн руб лей на лыжи и лыжное 
обмундирование
• яхту для «государственных нужд» за 

70 млн руб лей
• две ковровые дорожки за 6 млн руб лей
• 1,1 млрд на 868 новых автомобилей

Служба внешней разведки не отстает от 
своих коллег в абсурдных тратах и заку-
пает почти 770 литров элитного алкого-
ля на 10 млн руб лей. Кроме этого, наши 
разведчики не против почитать журналы 
«Playboy», «Maxim», «Cosmopolitan» и дру-
гие издания. Общая сумма закупок газет 
и журналов для ведомства — 700 млн руб-
лей.

С нового года мы с вами не будем иметь 
никакого понятия, на что тратят наши 
деньги эти пять ведомств и кого мы со-
держим. Возможно, таким образом, Кремль 
пытается повысить авторитет силовиков 
в нашей стране, который упал ниже плин-
туса. Но только едва ли у граждан дове-
рие к службам может вызывать засекречи-
вание расходов народных денег.
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Ликвидация «Мемориала» —  
политическая расправа  
Кремля

11.11.21
Facebook*

Ад пуст. Сегодня Генеральная прокурату-
ра подала иск о ликвидации «Междуна-
родного Мемориала» за то, что правоза-
щитная организация не ставила в каждой 
своей публикации маркировку «иностран-
ный агент».

Этот иск — политическая расправа Крем-
ля над крупнейшей организацией, кото-
рая занимается историей политических 
репрессий и защитой прав человека. 
Сегодня в нашей стране создается пре-
цедент уничтожения организации, ранее 
признанной «иностранным агентом».

И это сигнал не для журналистов, обще-
ственников и организаций, получивших 
этот статус. Это сигнал каждому из нас — 
ЛЮБОЙ может быть признан иноганентом, 

закрыт, уничтожен. Наша партия шла на 
выборы с этим клеймом и мы знаем, как 
это непросто.

Судебное заседание по иску состоится 
25 ноября. И мы будем делать все, чтобы 
это гнусное политическое решение про-
тив «Мемориала» было отменено.

А ответственность за такое действие 
Генпрокуратуры — на тех, кто эти законы 
принимал в Госдуме, — ЕР, КПРФ, СР, ЛДПР 
и на тех, кто призывал снова за них голо-
совать в сентябре в рамках умного, глу-
пого, безразличного или еще какого-то 
голосования.

Как голосуем, так и живем.

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Репрессии
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Кота звали Кузей. В прошлом месяце 
интернет облетела новость о многодет-
ной матери из Северодвинска, насмерть 
замучившей кота свекрови. Зверские 
издевательства женщина снимала на 
камеру и выкладывала в интернет. Осо-
бенно ужасает, что мучению кота под-
вергали на глазах у ребенка. В итоге 
кота убили.

2 года назад живодеры из Каргопольского 
района подвесили собаку за лапы и сутки 
издевались над животным, а затем убили 
ударом по голове. За это они были приго-
ворены к исправительным работам.

4 года назад мужчины забивали гвозди 
в голову собаке в Винзилях. В тот раз со-
бака выжила.

Любое насилие над животными 
и пропаганда жестокости — 
это угроза для морального  
здоровья

Николай Рыбаков в приюте «Защити животных» в Новосибирске
*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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Таких новостей много. Причина — нечело-
веческая жестокость и отсутствие спра-
ведливых наказаний за жестокое обраще-
ние с животными.

Любое насилие над животными и пропа-
ганда жестокости — это угроза для мо-
рального здоровья, особенно если оно 
случается на глазах у детей.

Особый ужас — легализованное наси-
лие. То, что делают фармацевтические, 
табачные, косметологические и другие 
компании, испытывающие препараты на 
животных.

Мы несем ответственность за существ, 
которые живут на нашей планете, ведь 
именно деятельность человека подвер-
гает их жизнь опасности. Курильщики, 
знайте, табачный дым тоже испытывают 
на животных.

Кота Кузю уже нельзя вернуть, но можно 
выразить солидарность и добиться спра-
ведливого наказания для живодеров.

Подпишите петицию, которая уже собрала 
более 200 тыс. подписей по ссылке в пер-
вом комментарии.

В России ВИЧ заболевают  
в 10 раз чаще,  
чем в «загнивающей» Европе

01.12.21
Facebook*

С ВИЧ в России живет более 1,1 млн че-
ловек. Это равно населению крупно-
го российского города — Уфы, Омска, 
Ростова-на- Дону или Самары. Каждый 
год в стране выявляется около 100 тысяч 
новых случаев.

По данным Роспотребнадзора, в Рос-
сии ВИЧ заболевают в 10 раз чаще, чем 
в «загнивающей» Европе. По исследова-
нию «Новой газеты», в некоторых регио-
нах Урала и Сибири риск инфицироваться 

ВИЧ выше в 35 раз, чем в западных стра-
нах.

В Кузбассе и Иркутской области вирусом 
инфицирован почти каждый 50-й житель. 
То есть, фактически, человека с иммуно-
дефицитом там можно встретить в каждом 
проезжающем трамвае или в каждом 
подъезде многоквартирного дома.

Ситуация в стране настолько запущен-
ная, что уже сравнима со странами Аф-

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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рики. Вот только у правительства до сих 
пор нет четкой стратегии по борьбе с ВИЧ. 
Ежегодно расходы государства на лече-
ние и выплату пенсий по инвалидности 
составляют 225,5 млрд руб лей. При этом, 
подавляющую вирус терапию в России 
получают только 55% инфицированных. 
Остальные 45% — потенциально продол-
жают передавать вирус другим людям.

Чтобы остановить рост заболевания, 
нужна действенная профилактика. На 
нее, по данным аналитического центра 
при правительстве, направляется менее 
1% всех средств. И если раньше ВИЧ был 
болезнью наркоманов и подростков из 
неблагополучных семей, то в последние 
5 лет вирус стал чаще всего передаваться 
именно через незащищенный сексуаль-
ный контакт. Подросткам и даже взрослым 
людям катастрофически не хватает сексу-
ального просвещения. И власть занимать-
ся этим не желает.

К 2030 году, судя по целевым показателям 
правительства, диагноз ВИЧ будет постав-
лен еще 580 тысячам человек. Вспомните, 
как два года назад Госдума с восхищени-
ем смотрела фильм Дудя про эпидемию 
ВИЧ в России. Была ли помимо хвалебных 
отзывов реальная реакция? Была. Власть 
объявила иноагентами 15 организаций, 
которые занимались в стране борьбой 
с ВИЧ и СПИДом. Они вели просветитель-

скую деятельность, создавали социаль-
ные проекты, проводили психологическую 
работу, делали бесплатные тесты на ВИЧ, 
раздавали одноразовые шприцы и пре-
зервативы. Некоторые из этих организа-
ций сегодня закрылись.

Сегодня даже само общество настроено 
против ВИЧ-положительных. По исследо-
ваниям НИУ ВШЭ, большинство россиян 
в 2017 году продолжало связывать ВИЧ 
с маргиналами, а школы отказывались 
проводить лекции для подростков о ме-
рах предохранения от инфекции. Кроме 
того, ВИЧ-инфицированные продолжают 
сталкиваться с дискриминацией в обще-
стве. По данным фонда «Позитивная вол-
на», около 20% стоматологических клиник 
Санкт- Петербурга отказывали пациен-
там с ВИЧ уже во время записи на прием. 
Пермские активисты свидетельствовали, 
что врачи принимают ВИЧ-положительных 
в последнюю очередь, часто разглашая 
их статус в коридорах.

Пока в нашем обществе отношение к ВИЧ 
или к половому воспитанию как к стигме, 
мы не продвинемся вперед. Чтобы остано-
вить распространение инфекции, каждый 
из нас должен понять, чем более открыто, 
на доступном и понятном уровне мы бу-
дем говорить об этом с детьми, друзьями 
и близкими, тем больше шансов остано-
вить ВИЧ-эпидемию в России.
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Девять лет назад Госдума при-
няла «закон Димы Яковлева»

21.12.21
Facebook*

Лере 16 лет. Когда она была совсем ма-
ленькой, от нее отказались родители из-
за диагноза синдром Дауна. Еще 8 лет 
назад девочку должна была удочерить 
семья из Америки, где Лера была бы окру-
жена вниманием, любовью, заботой и не-
обходимым медицинским лечением.

Но в 2012 году, когда документы уже поч-
ти были готовы, 21 декабря Госдума мол-
ниеносно принимает «закон Димы Яков-
лева» — ответ американцам на «закон 
Магнитского». Вместо непредвзятого 

расследования коррупции Кремль занял-
ся трусливой спекуляцией детьми. Новый 
закон запретил усыновлять детей- сирот 
из России, в том числе и с тяжелыми за-
болеваниями. В силу того, что в те годы 
на граждан США приходилось самое 
большое количество усыновлений, мно-
гие российские дети навсегда лишились 
шанса обрести свою семью.

Власть бессовестно воспользовалась 
беззащитными сиротами, как живым щи-
том, прикрывая своих друзей — кремлев-

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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Лера из петербургского детдома, которую не успела удочерить семья из Америки из-за принятого Госдумой 
«закона Димы Яковлева» Фото: Елена Лукьянова / Новая газета

ских коррупционеров. У детей, которые 
родились с ограниченными возможно-
стями здоровья, украли шанс получить не 
только нормальную семью, но и лучшее 
в мире лечение и реабилитацию, на ко-
торую в нашей стране сотни семей еже-
годно собирают миллионы.

С момента принятия «Закона подлецов» 
прошло ровно 9 лет, а международное 
усыновление сократилось в 10 раз. Лера 
из Петербурга, как и многие другие рос-
сийские сироты, до сих пор находится 
в детском доме. За эти годы ее так никто 
и не удочерил. Не забрал к себе на вос-
питание кого-то из этих детей и ни один 
депутат Госдумы, принимавший этот закон.
По данным Минпросвещения, за восемь 
лет — с 2012 по 2019 год — число детей, 
усыновленных россиянами, сократи-

лось более чем в два раза. В 2012 году 
граждане РФ усыновили 6565 детей, 
в 2019 году в семьи попали лишь 3252 си-
роты. Кроме того, согласно статистике, 
в 11 раз сократилось число российских 
детей, усыновленных иностранцами, — 
с 2604 в 2012 году до 240 в 2019 году.

Только 10% из воспитанников детских до-
мов более или менее устраивают свою 
жизнь. А судьба остальных по официаль-
ным данным генеральной прокуратуры 
90% складывается так: 10% — заканчива-
ют самоубийством, 40% — оказываются 
втянутыми в преступную деятельность, 
40% — становятся алкоголиками и нар-
команами. Именно такой судьбы 400 ты-
сячам детей девять лет назад пожелали 
наши чиновники во главе с Владимиром 
Путиным.
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Комитет «Гражданское  
содействие» выселяют. Курс 
на тотальное уничтожение 
гражданского общества

29.12.21
Facebook*

Сразу после суда над «Мемориалом» мэ-
рия Москвы моментально решила поддер-
жать кремлевскую репрессивную волну, 
объявив о выселении из офиса Комитет 
«Гражданское содействие».

Столичные власти дали правозащитникам 
ровно 40 дней на выселение из офиса на 
Олимпийском проспекте, которое они за-
нимают вот уже 10 лет.

Происходящее — не иначе как продол-
жение опасной тенденции ликвидации 
всех «иностранных агентов» и тотально-
го уничтожения гражданского общества.
Еще в 1990 году группа москвичей свои-
ми силами решила создать организацию, 
которая бы помогала первым беженцам 
«перестройки» и распада СССР. Первые 
годы «Гражданское содействие» помогало 
в основном вынужденным мигрантам, но 
в 2004 году начало помогать и трудовым 
мигрантам.

Сотрудники НКО помогают получить ста-
тус беженца или временное убежище 
в России. Оказывают бесплатную пра-
вовую, психологическую и материальную 
поддержку. Детям, которые оказались 

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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в новой стране, здесь помогают адапти-
роваться и получать дошкольное и школь-
ное образование. Фактически «Граж-
данское содействие» делает все то, что 
должно делать государство.

Председатель «Гражданского содействия» 
Светлана Ганнушкина — член политкоми-
тета партии «Яблоко», более 30 лет зани-

мается проблемами беженцев в России. 
Ее работа всегда высоко оценивалась не 
только в России, но и за рубежом.

Мэрия Москвы и Сергей Собянин долж-
ны немедленно прекратить давление на 
«Гражданское содействие» и дать воз-
можность общественной организации 
продолжить свою работу.
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Призывы к войне — очень 
опасный способ самопиара

19.01.22
Facebook*

Сегодня я обратился в Следственный ко-
митет и потребовал провести проверку 
с последующим заведением уголовного 
дела против депутата Госдумы Федорова.

«Нанести предупреждающий удар по 
США» — именно с таким заявлением 
выступил депутат партии войны «Еди-
ная Россия» Евгений Федоров в эфире 
ютуб-канала «Национальный курс». А 
позже это заявление растиражировали 
СМИ. Федоров сказал, что нужно нане-
сти удар по полигону в Неваде, якобы это 
«вполне хорошая акция демонстрации 
серьезности намерений».

Просто сказать о неадекватности такого 
предложения – это не сказать ничего. Бо-
лее того, подобное заявление нарушает 
ч. 2 ст. 354 УК РФ, потому что является пу-

бличным призывом к развязыванию агрес-
сивной войны, совершенным с использо-
ванием средств массовой информации 
лицом, занимающим государственную 
должность Российской Федерации. 

Истерия российских властей по поводу 
ими же выдуманной угрозы, исходящей 
от Запада, уже переходит все пределы 
разумного и неразумного. Какой здраво-
мыслящий человек в наше время может 
призывать к полномасштабному военно-
му конфликту со странами НАТО? Отдают 
ли они себе отчет, что сами не выживут  
в случае реальной войны или просто за-
нимаются самопиаром на таких заявле-
ниях? 

Призывы к войне - очень опасный способ 
самопиара. Ждем решение СК.

На фото: Николай Рыбаков, Григорий Явлинский и Александр Шишлов на заседании Федерального политко-
митета «Яблока», где был принят ряд решений, в которых подведены итоги года проведения СВО и предложен 
альтернативный путь развития России
*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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20.01.22
«Коммерсантъ»

Председатель политической партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков об Уставе 
Ярославля, отмене партсписков, о коро-
навирусных ограничениях и необходимых 
региону изменениях

20 января Ярославскую область посетил 
Председатель партии «Яблоко» Николай 
Рыбаков. В интервью «Ъ-Ярославль» го-
сподин Рыбаков раскрыл причины приез-
да в регион, рассказал о планах партии 
в Ярославской области и структурных пе-
рестановках в региональном отделении.

— С чем связан ваш визит в Ярославскую 
область?

Визит именно в сегодняшний день связан 
непосредственно с проведением слуша-
ний по изменению в устав города Ярос-
лавля. На ситуацию смотрят со многих 
городов страны, поскольку отсюда может 
начаться движение по изменению уста-
вов очень многих городов и уничтожению 
партийных списков на выборах, как мы 
ожидаем, как региональных, так и в сто-
лицах субъектов федерации. Мы понима-
ем, что есть такая установка у нынешней 
власти — ликвидировать выборы по пар-
тийным спискам. В Ярославле это особен-
но понятно, ведь зачем нужны партийные 

списки при низком рейтинге «Единой Рос-
сии». Выиграть в одномандатном округе 
можно за счет большинства и не иметь 
оппозиции при отсутствии партийных спи-
сков. Это первая цель визита.

Вторая — обсуждение с региональным 
отделением партии «Яблоко» подготовки 
к выборам в муниципалитет Ярославля, 
которые для нас безусловно важны. Кроме 
того, я в целом стараюсь ездить как можно 
больше в региональные организации, по-
тому что уникальность «Яблока» заключа-
ется в том, что мы имеем 78 региональных 
отделений. Этого не может представить 
ни одна другая непарламентская партия, 
и мы понимаем, что существование только 
в Москве — невозможно.

— Как отмена партийных списков мо-
жет повлиять на ярославское отделение 
«Яблока»?

На само региональное отделение изме-
нение в уставе Ярославля, скорее всего, 
не повлияет. Это повлияет на то, что у лю-
дей, поддерживающих оппозиционные 
партии, будет меньше шансов получить 
своих представителей в городском пар-
ламенте.

«Есть установка  
ликвидировать выборы  
по партийным спискам»

Интервью Выборы
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В чем вообще смысл выборов? В том, что-
бы граждане могли прийти и выбрать сво-
его представителя в органе власти. Для 
стабильности государства важно, чтобы 
как можно больше людей понимали, что 
у них есть свой представитель во власти, 
и через него граждане влияют на те ре-
шения, которые принимаются, а их мнения 
учитываются. Соответственно, если у ты-
сяч людей, а в масштабах страны у милли-
онов людей, такого представительства не 
будет, то для долгосрочной стабильности 
государства это плохо. Для решения кон-
кретных задач конкретной власти в дан-
ный момент времени это простой вариант. 
А для стабильности страны на десятиле-
тия, а то и столетия — это плохо.

Мы стараемся объяснить, что нужно раз-
вивать политическую конкуренцию. Нуж-
но, чтобы как можно больше людей было 
представлено и в федеральном, и в регио- 
нальных парламентах. Что хорошего от 
того, что сейчас в федеральной государ-
ственной думе нет ни одной партии, кото-
рая высказывалась бы против политики, 
которую проводит президент? Ничего хо-
рошего. Это плохо в том числе и для са-
мой власти — они загнивают, разлагаются, 
не видят конкуренции, спокойно лежат на 
пуховых одеялах и думают, что все вокруг 
прекрасно, а самое ужасное — это то, что 
думают в Вашингтоне.

Люди, предлагающие такие решения, как 
изменение устава Ярославля, считают, что 
важно решить проблемы здесь и сейчас, 
а что будет «когда нас не будет» — не силь-
но важно. Почему-то они считают, что их 
это уже не коснется. На те звонки, которые 
раздаются из Беларуси, из Казахстана, эти 
люди никак не реагируют. Они предпола-
гают, что там власти были недостаточно 
жесткими, допустили такую возможность. 
Вместо того, чтобы развивать демократи-

ческие институты, важным из которых яв-
ляется система политических партий, хотят 
сделать все наоборот — нужно, чтобы все 
было закатано, заморожено, закручено, 
и тогда будет стабильность. На самом деле 
тогда только сильнее будет взрыв.

Как аналогия — у меня была скоровар-
ка, в которой еда быстро готовилась. Но 
ее нужно было плотно закручивать. Там, 
конечно, все быстро готовится, но когда 
скороварка взрывается, вся квартира 
оказывается в ее содержимом. И у нас та-
кое было в стране — в 1917 году, в 1991 году. 
Одни и те же ошибки были допущены 
дважды, когда интеллектуальные элиты не 
умели управлять государством. И после 
1917 года они не смогли элементарно удер-
жать страну, и все покатилось под откос. 
Одной из задач «Яблока» как раз и являет-
ся подготовка к тому моменту, когда будет 
происходить смена власти и нужно будет 
принимать участие в формировании буду-
щей политики страны.

— Одним из громких событий в жизни 
ярославского отделения партии стало 
исключение из рядов экс-председателя 
«Яблока» Олега Виноградова. Бюро пар-
тии указывает, что причиной исключе-
ния стало «самозванство». Почему после 
подписания заявления об объединении 
с представителями других оппозиционных 
партий региона господин Виноградов был 
исключен?

Если ты не являешься председателем от-
деления, то нельзя подписывать документы 
как председатель отделения.

— Однако господин Виноградов и ранее 
подписывал документы как председа-
тель партии после приостановления его 
полномочий. Была ли какая-то реакция 
партии на это?
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Когда в стакан что-то капает, то в какой-то 
момент он переполняется, и все перели-
вается через край. Мы каждый раз объ-
ясняли господину Виноградову, что он не 
может так делать. Один раз человек может 
ошибиться, а если систематически, то вы-
ходит, что человек что-то не понимает.

— То есть до событий января текущего 
года Олегу Виноградову за нарушения 
поступали только предупреждения?

Мы стараемся людям объяснять ошибки. 
Если непонятно, то приходится принимать 
более жесткие меры. Эти меры в отно-
шении Олега Виноградова последовали 
из-за объема нарушений, к содержанию 
заявления это не имеет никакого отноше-
ния. В тот же день Бюро партии приняло 
заявление, что мы, безусловно, боремся 
за выборность мэров, губернаторов и за 
выборы по партийным спискам. К содер-
жанию документов вопросов нет. Вопрос 

в том, что человек не мог так подписывать 
этот документ.

— В ярославском отделении партии 
«Яблоко» в течение полугода не происхо-
дит процедуры перерегистрации членов. 
В чем причина?

Перерегистрация — это не только про-
верка документов, когда перекладывают 
бумагу из одной стопочки в другую. Тог-
да было принято решение о перереги-
страции, поскольку были существенные 
претензии к организации работы регио- 
нального отделения, полномочия были 
приостановлены. Это партийная проце-
дура, которая позволяет всем сбавить 
пар, прийти в чувство и идти дальше. Не 
все смогли прийти в чувство, Бюро партии 
приняло жесткие решения, и сейчас до-
вольно быстро пройдет перерегистрация 
и восстановится работа отделения.

Николай Рыбаков у здания мэрии Ярославля вместе с активистами города перед слушаниями по отмене пар-
тийных списков на выборах в муниципалитет в январе 2022 года
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— Кто в дальнейшем будет руководить 
ярославским отделением?

Процедура выбора председателя устро-
ена по уставу, своего руководителя долж-
ны выбирать сами члены регионального 
отделения. Я всегда на этом настаиваю. 
На конференции внутри отделения будут 
выдвинуты кандидатуры, и дальше пре-
тенденты на позицию лидера партии в ре-
гионе будут рассказывать о своих про-
граммах, убеждать членов партии в своем 
видении развития «Яблока» в Ярослав-
ском регионе. Кому будет выказано боль-
ше доверия — тот и получит голоса.

— На сегодняшнюю работу партии в ре-
гионе сейчас непосредственно влияет 
отсутствие представителей в муниципа-
литете и областной Думе?

Конечно, влияет, и наша задача состоит 
в том, чтобы эту ситуацию изменить. Без-
условно, когда «Яблоко» представлено 
в законодательных собраниях, как в Пе-
тербурге, городской думе Москвы, в Пско-
ве, Новгороде, Карелии — активность 
депутатов всегда видна больше. Мы пони-
маем, что, находясь в меньшинстве, слож-
но добиться того, чтобы большинство тебя 
поддержало. На это влияет в значительной 
степени, в том числе, профессионализм 
и мастерство приходящих в партию поли-
тиков в умении убедить большинство под-
держать их ради той или иной инициативы.

— Какие планы у партии на грядущие вы-
боры в муниципалитет Ярославля?

Сейчас у «Яблока» около 400 депутатов 
в муниципалитетах по всей стране. Для 
людей очень важно иметь своего пред-
ставителя, который придет к ним во двор 
и будет защищать те интересы, те права, 
которые есть у этих людей. Мы будем ста-

раться использовать тот опыт, который 
у нас есть, чтобы в Ярославле станови-
лось больше тех, кто пойдет избираться 
в депутаты. У нас есть многолетний опыт 
и в Москве, и в Санкт- Петербурге, и в дру-
гих городах. В Ярославле, как в одном 
из наиболее демократических городов 
страны, мы тоже рассчитываем, что най-
дем поддержку. Постараемся за этот год 
сделать так, чтобы здесь наши предста-
вители имели как можно больше контактов 
с людьми.

— Что, по вашему мнению, требует вни-
мания и изменений в Ярославском реги-
оне в первую очередь?

На мой взгляд, нужна поддержка той 
предпринимательской среды, которая 
есть в регионе. Это очевидно, что в Ярос-
лавской области есть атмосфера пред-
принимательства. На примере региона 
с хорошими перспективами, находящего-
ся в европейской части страны, недалеко 
от Москвы, но имеющего свои серьезные 
длительные традиции, развитие предпри-
нимательского и научного кластеров это 
самое важное, что может сейчас быть для 
Ярославской области.

— Как относитесь к ситуации с корона-
вирусом в регионе и оправданы ли огра-
ничения, возложенные в том числе и на 
предпринимателей?

Когда начиналась очередная волна забо-
леваемости коронавирусной инфекцией 
в стране летом прошлого года, мы пред-
лагали объявить локдаун. И опасения лю-
дей, в том числе предпринимателей, на-
счет ограничительных мер связаны с тем, 
что ограничения будут влиять на работу 
их предприятий. Мы как раз и обращаем 
внимание государства на то, что нужно 
объяснить, как будут компенсированы 
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для бизнеса те меры по нераспростра-
нению инфекции, которые принимают-
ся. Возможности у федерации для этого 
есть, но должны быть приняты решения 
на федеральном уровне.

К сожалению, за почти два года с мо-
мента начала распространения ковида 
в России до сих пор нет четких правил, 
как будет действовать правительство 
в случае необходимости введения более 
жестких мер. Поэтому граждане, в том 
числе и бизнес, каждый раз понимают, 
что меры, направленные на ужесточе-
ние ограничений, не проводятся одно-
временно с мерами по поддержке биз-
неса. Рестораны закрываются раньше, 
чем должны закрываться, и государство 
должно это компенсировать. Но сейчас 
этого не происходит. А меры компен-
сации должны быть по всей стране, не 
только бизнесу конкретного региона.

Власть не приняла тех решений по по-
мощи гражданам, попавших в тяжелую 
ситуацию, которые должны были быть 
приняты. Изменился образовательный 
процесс. Много кто обращает внимание 
на то, что должна быть специальная по-
мощь учителям, а также семьям с деть-
ми, направленная на адаптирование 
к онлайн- обучению. Сейчас снова идет 

рост заболеваемости, снова возможны 
новые ограничения. Наученные много-
летним опытом граждане опасаются, что 
введенные меры не будут сопрягаться 
с поддержкой.

Опасения касаются и вакцинации. 
Граждане не доверяют той информа-
ции, которая от государства исходит. 
Это обратная сторона пропаганды. 
Ошибкой были рассказы в начале пан-
демии о том, какие западные вакцины 
плохие и опасные. Граждане справед-
ливо задают вопросы — почему там, за 
рубежом, вакцины злобные и опасные, 
а наши — хорошие? Просто не надо было 
использовать вакцину как инструмент 
информационной борьбы с Западом. 
Сейчас у партии есть предложения по 
признанию и разрешению использова-
ния в России зарубежных вакцин. Нуж-
но предоставлять выбор, как и в случае 
с политикой.

Политика распространяется на все 
сферы жизни. Не может быть такого, что 
при отсутствии демократии и дискуссии 
в стране будет расцветать все осталь-
ное. Этого не бывает.
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Люди не хотят войны

Бумажная нейтральность.  
Углеродное регулирование  
в России: кто выступает против 
реальных мер и что происходит  
с законодательством

24.01.22
Facebook*

26.01.22
«Новая газета»

Милитаристская истерия российских чи-
новников уже переросла в масштабную 
пропаганду и нагнетание вой ны. Пере-
броска вой ск из Сибири и с Дальнего 
Востока к западным границам страны, 
военные учения у границ Украины, ста-
тьи Путина и Медведева, предъявляемые 
к НАТО ультиматумы — все это делает 
угрозу военных действий реальной как 
никогда.
Вой на, которую может начать Россия, 
приведет к разрушениям и человеческим 

С 1 января 2022 года вступил в силу 296-ФЗ  
«Об ограничении выбросов парниковых 
газов». По сути, это первая попытка за-

жертвам. Люди не хотят вой ны, они хотят 
мира, безопасности и спокойствия. Вой-
ны хотят политики, заигравшиеся в полко-
водцев и жаждущие безграничной власти, 
крови и новых ощущений. Российским ру-
ководителям нет дела до реального про-
гресса, экономического роста, им нет 
дела и до жизней российских граждан.
«Яблоко» — против вой ны — нет лжи, про-
паганде и искусственному нагнетанию 
напряженности, нет провокациям и ди-
версиям, нет вой не!

конодательно урегулировать вопросы по 
ограничению выбросов парниковых газов 
в России.

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Экология

За мир
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На фоне небывалого внимания к клима-
тическим проблемам нам ничего не оста-
ется, как двигаться со всем миром в на-
правлении углеродной нейтральности 
(принципа, согласно которому количество 
углеродных выбросов в атмосферу долж-
но быть сопоставимо с тем объемом, кото-
рый способны поглотить леса). В 2019 году 
Россия ратифицировала Парижское со-
глашение по климату, цель которого не 
допустить рост глобальной температу-
ры свыше 1,5 °C к середине века. Так-
же Россия является стороной Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата 
с 1994 года. Это накладывает на нас обя-
зательства принимать меры по смягчению 
изменения климата через ограничение 
своих антропогенных выбросов парни-
ковых газов.

Однако если взглянуть на принятый за-
кон, то окажется, что в нем нет ничего про 
реальное ограничение выбросов. Сам по 
себе закон рамочный и общий — меры по 
сокращению выбросов парниковых га-

зов в документе отсутствуют в принципе. 
В итоге он оказался словарем терминов: 
что такое климатический проект, углерод-
ная единица, парниковые газы и т. д. — это 
тоже необходимо, но недостаточно. Закон 
требует дополнительных постановлений 
правительства.

По новому закону предприятия, образу-
ющие в ходе производства парниковые 
газы, обязаны отчитываться о своих вы-
бросах. Больше от компаний ничего не 
требуется. Кроме того, в законе нет поло-
жения о верификации, то есть о проверке 
данных. Кто будет проверять на достовер-
ность отчеты компаний, непонятно.

Цель закона определена как создание 
условий для устойчивого и сбалансиро-
ванного развития экономики России при 
снижении уровня выбросов парниковых 
газов. Но этот закон — пустышка. Он никак 
не способствует тому, чтобы обеспечить 
контроль за выбросами и снизить их.

Николай Рыбаков на встрече с создателем проекта «Красноярск. Небо» Игорем Шпехтом  
в Красноярске в 2019 году 
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Я бы хотел обратить внимание не на всту-
пивший в силу закон, а на законопроект 
о проведении эксперимента по ограниче-
нию выбросов парниковых газов в отдель-
ных регионах, который сейчас рассматри-
вается в Госдуме (принят в первом чтении). 
Он более содержательный и вводит квоты 
на выбросы парниковых газов, что дей-
ствительно может привести к сокращению 
эмиссии. Несмотря на то что законопроект 
регулирует проведение эксперимента по 
достижению углеродной нейтральности 
в Сахалинской области, он предусматри-
вает возможность подобных экспериментов 
в других регионах России.
Сахалинский эксперимент будет про-
ходить с 1 марта 2022 года по 31 дека-
бря 2028 года, а углеродная нейтраль-
ность региона запланирована на конец 
2025 года. Проектом закона вводятся кво-
ты на выбросы парниковых газов и более 
строгая обязательная углеродная отчет-
ность. Если предприятие превышает уста-
новленные квоты, то оно обязано заплатить 
штраф. Кроме того, в законопроекте про-
писаны меры стимулирования компаний 
за достижение ими углеродной нейтраль-
ности: налоговые вычеты и субсидии, свя-
занные с возмещением затрат на произ-
водство.

Как легко понять, что законопроект об экс-
перименте по углеродной нейтральности 
действительно направлен на сокращение 
выбросов парниковых газов? Против него 
выступил Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП), главный 
лоббист крупных сырьевых корпораций.

В свою очередь, РСПП поддержал при-
нятый 296-ФЗ «Об ограничении выбросов 
парниковых газов». Это может говорить 
лишь о его номинальности и бессмыслен-
ности, так как никаких ограничений для 
компаний он не несет.

В РСПП раскритиковали законопроект об 
эксперименте по реальному сокращению 
выбросов парниковых газов: представите-
ли добывающих корпораций боятся, что 
его действие может выйти за рамки только 
Сахалинской области. Крупные загрязни-
тели просто не желают, чтобы ограниче-
ния на выбросы и плата за превышение 
квот распространялись на предприятия 
по всей стране. Списка регионов еще нет, 
но уже Башкортостан, Калининградская 
область и другие субъекты выразили же-
лание поучаствовать в эксперименте.

Законопроект посвящен всего лишь экс-
перименту, он не вводит никаких резких 
ограничений во всей России, но РСПП уже 
предложил вовсе отказаться от квот на 
выбросы. Крупные сырьевые компании не 
хотят ничего менять, они желают и дальше 
неограниченно выбрасывать парниковые 
газы и не платить за это.

Стоит отметить, что эксперимент предус-
матривает мягкое регулирование: квоты 
бесплатные, то есть компании будут пла-
тить только за превышение, но и это не 
устраивает РСПП. Есть страны, где пред-
приятия платят за сами квоты.

Крупные промышленники хотят работать 
как и раньше, прикрываясь «фиговым ли-
стом» в виде закона с терминами и об-
щими словами. Позиция РСПП понятная, 
но глупая. Если они предлагают отменить 
квоты на выбросы, то зачем Россия ездит 
на климатические саммиты, подписывает 
декларации и вообще участвует в кли-
матической дипломатии? Квоты — основа 
климатического регулирования, это дока-
зано опытом многих стран.

Чтобы в России начался реальный пере-
ход к углеродной нейтральности, которую 
Путин пообещал к 2060 году, нам необхо-
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димо четкое законодательство в области 
климатического регулирования. Законы 
должны включать в себя количественные 
данные по ограничению выбросов — кво-
ты. Также должно быть ясно, каким обра-
зом и в каком объеме компании обязаны 
платить за превышение лимитов на эмис-
сию парниковых газов. Необходимо от-
регулировать саму работу карбонового 
рынка по перезачету и продаже углерод-
ных единиц. Кроме того, нужно определить 
экономические стимулы для предприятий, 
которые вкладываются в климатические 
проекты.

Важно упомянуть вклад российских лесов 
в углеродную нейтральность. Именно на 
леса возлагают большие надежды наши 
чиновники. Например, практически вся 

Стратегия низкоуглеродного развития 
России до 2050 года строится на погло-
щении углерода экосистемами (в первую 
очередь лесами), а не на прямом сокра-
щении эмиссии парниковых газов.

Но до сих пор точно неизвестно, какой 
вклад в поглощение углерода вносят 
наши леса: оценки сильно разнятся.

Необходимо уйти от подобного подхода 
и работать с загрязнителями, чтобы они 
снижали свои выбросы, а не надеялись 
на деревья. Поглощение не должно под-
менять действия по сокращению эмиссии 
углерода. Компенсация выбросов парни-
ковых газов должна происходить только 
в том случае, когда их невозможно убрать.

03.02.22
«Интерфакс»

Москва. 3 февраля. INTERFAX.RU — Пред-
седатель партии «Яблоко» Николай Ры-
баков обратился к президенту Владимиру 
Путину в связи с задержанием в Нижнем 
Новгороде жены судьи Заремы Мусаевой 
и в связи с высказываниями высокопостав-
ленных чеченских чиновников в адрес 
журналистов и правозащитников.
Политик сослался на видеозаписи за-

держания Мусаевой, появившиеся в СМИ, 
и заявил, что считает действия силовиков 
незаконными.
У лидера «Яблока» также «вызывает се-
рьезное беспокойство» то, что «руково-
дители органов государственной власти 
(Чеченской) Республики называют «терро-
ристами» и «пособниками террористов» 
общественных деятелей нашей страны, 

Лидер «Яблока» призвал  
Путина отреагировать  
на задержание Мусаевой

Политзаключенные
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в том числе члена СПЧ Игоря Каляпина, 
журналиста «Новой газеты» Елену Мила-
шину, а также саму «Новую газету» и те-
леканал «Дождь» (признан в России СМИ- 
иноагентом)», процитировали обращение 
в пресс- службе партии.
Рыбаков убежден, что «высказывания в их 
адрес нельзя воспринимать иначе как 
угрозу жизни этих людей и сотрудников 
этих изданий». Он призвал Путина принять 
меры в связи со сложившейся ситуацией.
Зарему Мусаеву задержали 20 января 
в Нижнем Новгороде и доставили в Чечню,
где сначала она получила 15 суток адми-
нистративного ареста, по словам силови-
ков, отказалась от адвоката и затем стала 
фигурантом уголовного дела о примене-
нии насилия к представителю власти.
Глава Чечни Рамзан Кадыров после ее за-
держания заявил, что она в Грозном чуть
не лишила глаза силовика. Ее мужа, быв-
шего судью Верховного суда Чечни Сайди
Янгулбаева он обвинил в предатель-
стве судебной системы, а его сыновей —  
в редактировании оппозиционного вла-
стям Чечни телеграм- канала. Сын судьи 
Ибрагим Янгулбаев заочно арестован по 
обвинению в публичных призывах к тер-
роризму.
В Грозном отмечали, что задержание Му-
саевой прошло законно, поскольку в нем

участвовал сотрудник нижегородской по-
лиции, а задержали ее, поскольку она не
реагировала на вызовы на допрос в ка-
честве свидетеля.
Бывший судья Янгулбаев после задержа-
ния жены покинул Россию.
По данным СМИ, в феврале депутат Госду-
мы Адам Делимханов в видеообращении
высказал угрозы в адрес семьи Янгулбае-
вых, а также тех, кто переведет его слова
на русский. 2 февраля в Грозном прошел 
массовый митинг с требованием добиться
экстрадиции всех Янгулбаевых и запре-
тить «Новую газету», «Дождь» и правоза-
щитный «Комитет против пыток» (одно- 
именная организация была ликвиди-
рована после признания иноагентом 
в 2016 году). Кадыров назвал террориста-
ми журналистку «Новой газеты» Елену Ми-
лашину, и руководителя «Комитета против 
пыток», члена СПЧ Игоря Каляпина.
После этого журналисты и правозащитни-
ки не раз добивались реакции властей на
задержание Мусаевой и заявления руко-
водителей Чечни. В Кремле от коммента-
риев отказывались. В ночь на 3 февраля 
пресс- служба Кадырова сообщила, что 
его в Москве принял президент Владимир 
Путин. Только накануне в Кремле говори-
ли, что не слышали, чтобы такая встреча 
планировалась.

Зарема Мусаева в суде / Фото: «Команда против пыток»
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Сбор подписей будет проходить не только 
в интернете, но и в партийных офисах по 
всей стране. В регионах, где это позволят 
сделать антиковидные ограничения, ак-
тивисты партии выйдут на пикеты. Список 
точек сбора будет объявлен в ближайшее 
время.

Текст петиции:

Нет вой не!
Вой на с Украиной, которую готовит Путин, 
принесет горе людям, разрушит семьи, 
погубит тысячи жизней. В этой вой не не-
возможно победить.

Любой исход вой ны будет катастрофой 
для России. Ухудшится жизнь в нашей 
стране: здравоохранение, образование, 
еще более недоступным станет жилье, 

обесценится руб ль, вырастут цены.
Россия окажется в полной изоляции, раз-
рушатся все международные связи, ста-
нет страной изгоем.

Начнется новый виток гонки вооружений 
и разгорится холодная вой на — все то, от 
чего развалился СССР, вероятность ми-
ровой вой ны резко возрастет.

А главное — по обе стороны российско- 
украинской границы будут гробы и похо-
роны, горе матерей, жен и детей! Потом 
это никогда не исправить.

Каждый из нас, каждый из вас несет всю 
полноту ответственности за то, чтобы это 
не произошло!

Нет вой не с Украиной!

«Яблоко» начинает сбор 
подписей против войны 
с Украиной

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

Яблоко
за
мир!

За мир
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Люди понимают,  что война 
оставит после себя

17.02.22
Facebook*

Россия пережила много вой н. Люди в Рос-
сии помнят о кровопролитных событиях не 
только потому что слышали, а потому что 
страдали сами, страдали их семьи, поги-
бали родные и близкие люди.

Историю переписывали и переписыва-
ют, стирая ее кровопролитные страницы, 
а вой ну представляют людям как возмож-
ность для геройства, возможность дока-
зать миру силой величие России.

Но величие в современном мире опреде-
ляется не силой, оно определяется бла-
госостоянием нации, ее экономическим 
и культурным потенциалом.

Уже 7470 человек подписали петицию 
«Яблока» — Нет вой не! И многие из них 
оставляют комментарии. Это комментарии 
людей, которые говорят: «Нет вой не!». Эти 
люди понимают, какие страдания и боль 
она принесет семьям погибших, искале-
ченных солдат, что вой на оставит после 
себя.

Прочитайте эти комментарии и подпиши-
те петицию «Яблока» по ссылке в первом 
комментарии:

«Я родилась во время ВОВ, помню после
военные годы жизни. Я против любой вой
ны. НЕ БЫТЬ ВОЙНЕ!»

Федоровская Анна Павловна, пенсионер, 
Москва.

«Украинские матери утешатся тем, что 
их мальчики защищали родную землю. 
А российские чем? Большим погребаль
ным пособием? Будь прокляты все вой ны!»

Стефанова Елена Григорьевна, инженер- 
конструктор, Тула.

«Я воевал и знаю, что вой на — это зло».

Сидоров Сергей Игоревич, Москва.

«Это стыд и позор угрожать, а тем более 
применять оружие против ближайших, ра
нее дружественных народов. Это провал 
в дипломатии и внешней политике. С со
седями нужно дружить, а не грозить им 
кулаком или еще чем похуже изза урод
ливого забора».

Нестеренко Ольга Юрьевна, индивиду-
альный предприниматель, Новосибирск.

«Я живу в Ростовена Дону, этот город 
может одним из первых попасть под удар 
в случае вой ны с Украиной. У меня есть 
семья, дети, родители, друзья… Мы не ми
шени! Мы люди и хотим жить и чтобы над 
нашими головами было мирное небо. 
Мы не хотим воевать! Мы не хотим жить 
в страхе! Мы не хотим погибать в вой не, 

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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которую мы не просили! Мы хотим жить!»

Горелова Марина Игоревна, менеджер по 
персоналу, Ростов-на- Дону. 

«Категорически против любой вой ны, тем 
более с Украиной! Нет никаких причин для 
этого и никакого прощения при ее нача
ле».

Пальчикова Татьяна Геннадьевна, пенси-
онер, Оболенск.

«Вой на с братским, пока еще говорящим 
на русском языке украинским народом, — 
это последнее, что может быть нужно рос
сиянам. Средства, идущие на учения 
и возможную вой ну, сейчас, во время 
ужасающего по масштабам медицинского 
кризиса в России, лучше бы перенапра
вить на поддержку врачей».

Сергеев Сергей Александрович, про-
граммист, Москва.

«Украинский народ — самый близкий по 
своей культуре к русскому народу, у нас 
неразрывная совместная история. Нельзя 
допустить братоубийственной вой ны, по
томки нам не простят такого!»

Кожеватов Сергей Владимирович, адво-
кат, Саратов.

«ХВАТИТ ПОЛИТИЧЕСКИХ ИГР, ЛЮДИ УСТАЛИ ОТ ВОЙН, 
ЖАЛЬ СТАРИКОВ, СКОЛЬКО МОЖНО, ВСЕ МЫ БРАТЬЯ 
И СЕСТРЫ И ПРОСТО ХОТИМ МИРНО ЖИТЬ НА ПЛАНЕТЕ 
ЗЕМЛЯ».

«Мне не нужно империй и завоевательных 
походов ради них».

Хазов Алексей Васильевич, Пермский 
край, г. Теплая Гора.

Другие комментарии по ссылке: 

Григорян Лана Юрьевна, пенсионерка, Сочи.
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Лидер «Яблока» призвал  
вернуть согласование с СФ  
отправки военных за рубеж

21.02.22
«Интерфакс»

Москва. 21 февраля. INTERFAX.RU — Пред-
седатель партии «Яблоко» Николай Ры-
баков направил российским сенаторам 
предложение об отмене трех постановле-
ний, позволяющих президенту РФ исполь-
зовать вооруженные силы за рубежом без 
специальной санкции Совета Федерации, 
сообщила в понедельник пресс- служба 
партии. «Предлагаю Вам в качестве прак-
тического шага, направленного на сни-
жение напряженности вокруг Украины, 
поставить вопрос о прекращении дей-
ствия всех постановлений Совета Фе-
дерации, дающих право президенту РФ 
использовать Вооруженные Силы за ру-
бежом без специального согласия Сове-
та Федерации», — говорится в обращении 
Рыбакова к спикеру Совета Федерации 
Валентине Матвиенко, опубликованном 
на сайте «Яблока». По словам Рыбако-
ва, постановления Совета Федерации 
от 7 июля 2006 года (219-СФ), от 16 дека-
бря 2009 года (456-СФ) и от 30 сентября 
2015 года (355-СФ) дали президенту РФ 
право принимать решения об использо-
вании российских Вооруженных Сил за 
пределами территории России без соот-
ветствующего одобрения Совета Феде-
рации, что нарушает конституционный 
принцип участия последнего в решении 
вопроса о возможности использования 
российских вой ск за границей. Послед-

ним же из документов, принятым для про-
ведения уже завершившейся военной 
операции в Сирии, сенаторы практически 
полностью отдали решение этого вопро-
са в «единоличное ведение президента», 
отметил глава «Яблока».

«Сегодня на наших глазах разворачива-
ется опасное обострение ситуации вокруг
восточных регионов Украины, где 
с 2014 года не прекращается кровопро-
литный конфликт, и угроза участия России 
в большой вой не еще никогда не была так 
близка, как сейчас. В этих условиях каж-
дый политик и государственный деятель 
должен сделать все от него зависящее 
для деэскалации конфликта. Перманент-
ное действие постановления No 355-СФ 
и другие аналогичные указанные реше-
ния Совета Федерации превращают вой-
ну в один из инструментов политики, кото-
рый дамокловым мечом висит над любым 
мирным процессом», — отмечает Рыбаков.
Прекращение действия указанных доку-
ментов ясно и недвусмысленно показало 
бы, что Россия не планирует «вторгаться 
в сопредельные государства и исполь-
зовать армию для разрешения террито-
риальных и политических споров» и по-
способствовало бы выходу страны из 
внешнеполитического кризиса, считает 
лидер «Яблока».

За мир
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В минувшую пятницу все стороны кон-
фликта в Донбассе сообщили об обо-
стрении ситуации на линии разграниче-
ния, кратно увеличилось число обстрелов. 
Власти ДНР и ЛНР сообщили о погибших 
и пострадавших мирных жителях.

Из-за обострения вооруженного кон-
фликта власти ДНР и ЛНР 18 февраля ор-
ганизовали выезд населения в Россию, 

в республиках объявлена всеобщая мо-
билизация. В первую очередь эвакуируют 
женщин, детей и пожилых. Как сообща-
лось, только МЧС ДНР намерено вывезти 
до 700 тысяч человек.

По данным МЧС РФ, по данным на по-
недельник в Россию прибыли уже более 
61 тыс. жителей самопровозглашенных 
республик.

22.02.22
Facebook*

Признание Путиным ДНР и ЛНР — шаг 
к вой не, кульминация опасной и нечест-
ной игры, которую он начал в 2014 году.

Российская пропаганда на протяжении 
восьми лет внушала жителям Донбасса 
идею об украинской агрессии и о том, 
что лишь Россия может их защитить. Не 
будь со стороны российского руковод-
ства поддержки бандитского руководства 
Донбасса (см.: https://novayagazeta.ru/
articles/2020/07/17/8630…), никакой вой ны 
бы и не было. Люди стали пешками в боль-
шой игре — их подставляют под обстрел, 
перевозят с места на место, переселяют. 
Такова сталинская политика в XXI веке.

Власти России остались во временах хо-
лодной вой ны XX века. Но в отличие от 
мышления Путина, мир изменился. Теперь 
сила — в развитой экономике и благосо-

стоянии граждан, а не в количестве ракет 
и танков. Сила в том, сколько у вас в мире 
союзников на основе тесных экономиче-
ских, культурных связей, а не на основе 
страха и зависимости.

Теперь понятно, почему во время панде-
мии вместо того, чтобы тратить средства 
на помощь людям, они отправлялись в гос- 
кубышки. Экономика России окажется 
в глубоком кризисе. Это значит, что ре-
зервы позволят лишь несколько отодви-
нуть еще большее падение уровня жизни 
россиян.

Во всей нынешней власти нет ни одного 
человека, который нашел бы мужество 
сказать, что курс надо менять. Сказать 
правду о том, что ценой всей этой крем-
левской геополитики с 2014 года стали 
тысячи убитых людей и сотни тысяч, вы-

Признание Путиным ДНР и ЛНР 
— шаг к войне

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ
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нужденно покинувших свои родные места. 
На заседаниях Совбеза и Госдумы мы уви-
дели группу людей, до сих пор живущих 
и думающих в интонациях прошлого века, 
готовых поддержать любое решение пре-
зидента.

Сегодняшнее заседание Думы — полный 
триумф Путина. Не нашлось ни одного де-
путата, ни одной фракции, которая бы вы-
ступила против президентских действий. 
Таков итог недавних выборов в Думу и это 
ответственность тех сил, кто к такому ито-
гу привел, голосуя за КПРФ, «Новых лю-
дей» и так далее.

Только мы — общество, граждане России, 
можем создать новую политику, гаран-
тирующую наши права и защищающую 
национальные интересы. Перед лицом 
жестокости и безразличия власти, перед 
лицом новых экономических проблем 

из-за личных амбиций и комплексов, пе-
ред лицом возможной большой вой ны мы 
должны действовать.

У нас нет своего представителя в Совете 
безопасности, наше представительство 
в парламенте отнято, но наш голос и наше 
неравнодушие нельзя отнять и уничтожить.
С 2017 года «Яблоко» и Явлинский пред-
лагают план, в основе которого — меж-
дународное право, милосердие и забота 
о жизни каждого человека. И теперь этот 
план максимально актуален.

Подписывайте антивоенное обращение 
«Яблока», голосуйте на выборах всех 
уровней за кандидатов мира и свободы, 
открыто говорите правду о происходя-
щем — чем больше нас будет, тем больше 
шанс, что нам удастся сохранить мир.

Обсуждение вопроса признания независимости ДНР и ЛНР на заседании Совета Безопасности 21 февраля 
2022 года Фото: screenshot видеотрансляции заседания Совета Безопасности на YouTube
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Сегодня началась вой на России с Укра-
иной. И как бы это не называли — спец- 
операцией, миротворческой акцией — 
суть не меняется. Это вой на, которая уже 
привела к жертвам и разрушениям. Это 
ответственность всех политиков России — 
вместо слов для мирного диалога они вы-
брали пули и ракеты для вой ны.
После публикации антивоенного заявле-
ния Федерального политического коми-
тета «Яблока» полиция совершила ряд 
«предупредительных» визитов к лидерам 
партии. Приходили к заместителю пред-
седателя партии Ивану Большакову, руко-
водителю фракции партии в Мосгордуме 
Максиму Круглову, зампреду московского 

отделения Кириллу Гончарову, членам по-
литкомитета партии Сергею Митрохину 
(депутат Мосгордумы), Валерию Борщеву 
(сопредседатель Московской Хельсинской 
группы) и Александру Гнездилову, членам 
регионального совета столичной органи-
зации Галине Михалевой, Илье Гуревичу, 
Светлане Кривицкой, Алексею Крапухи-
ну, заместителю руководителя аппарата 
партии Евгении Власовой, членам партии 
Виктории Аксеновой и Андрею Сергунь-
кину.
Мы продолжим выступать против вой ны, 
несмотря ни на что. Не молчите. Подпи-
шите петицию, ее подписали уже 50 000 
человек.

Сегодня началась война  
России с Украиной

*Facebook (Meta Platforms Inc.) — организация, деятельность которой запрещена на территории РФ

22.03.22
Telegram

448 депутатов (всего их там 450) ГД ини-
циировали возбуждение парламентского 
расследования (только что проголосо-
вали на заседании за его проведение)  

о биологических лабораториях на Укра-
ине. 
«Мы выражаем уверенность в том, что 
все обстоятельства, угрожающие жизни и 

О биолабораториях в Украине 
и российском здравоохранении

Общество

За мир
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здоровью граждан Российской Федера-
ции и человечества в целом, должны быть 
расследованы и стать известны широкой 
общественности...»,– говорится в их до-
кументах.

При этом результаты оптимизации здра-
воохранения в нашей стране с 2005 года 
таковы:
- Больничных коек сократили — 402 600
- Больниц сократили — 4 222

- Станций скорой помощи сократили — 
896
- Поликлиник сократили — 1 555
- Врачей сократили — 13 400
- Фельдшеров, медсестер сократили —  
38 400.

У Думы нет идеи провести расследование 
этих обстоятельств, угрожающих жизни и 
здоровью граждан прямо здесь, в наших 
городах и селах?

«Яблоко» предложило свою 
помощь ООН и ВОЗ в обмене 
пленными в Украине

22.03.22
Telegram

«Яблоко» обратилось к комиссару ООН 
по правам человека и главе ВОЗ с пред-
ложением помочь организовать обмен 
убитыми, раненными и пленными солда-
тами в Украине. 

Сегодня отправил соответствующие пись-
ма Верховному комиссару ООН по пра-
вам человека Мишель Бачелет, генераль-
ному директору ВОЗ Тедросу Гебреисусу 
и директору Европейского регионального 
бюро ВОЗ Хансу Клюге. В «Яблоке» есть 
люди, которые принимали участие в та-
ких мероприятиях во время Чеченской 
войны в 1994 году. Среди них и Григорий 
Явлинский, который потом вспоминал об 
этом в эфире «Первого канала»: «Со-

бирал останки наших солдат на улицах 
Грозного, где их жрали собаки. И сегод-
ня история повторяется. Снова безымян-
ные могилы. Снова ложь и предательство. 
Снова обманутые родители. Только теперь 
– Украина. Но позор тот же».

Сегодня организация обмена пленными, 
ранеными, убитыми, прекращение кро-
вопролития – важнейший вопрос. И мы 
предлагаем для этого свою помощь, свой 
опыт и свои ресурсы.

За мир Политика
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22.03.22
Telegram

В первую неделю «спецоперации» за-
крылись практически все последние 
независимые СМИ. Соцсети Instagram 
и Facebook признаны экстремистскими 
и заблокированы. Из страны ушло более 
100 иностранных компаний. Десятки тысяч 
граждан (в основном молодых) покинули 
свою страну из-за страха за свое буду-
щее.

Резкий рост цен — на все. На некоторые 
товары — скачок. Вспомнилось ощущение 
лихих 90-х. Недельная инфляция достиг-
ла уровня 1998 года. Россия обошла Иран, 
Сирию и Северную Корею по количеству 
введенных в отношении страны санкций. 
Коллапс поставок из-за границы нарас-
тает, даже из Китая. Ряд российских про-
изводств остановились из-за недостатков 
комплектующих, которые обычно постав-

лялись из-за рубежа. Среди них и россий-
ский автомобильный бренд LADA.

Люди стали сталкиваться с дефицитом 
жизненно важных лекарств, в аптеках их 
не найти.

Начали приходить похоронки, и регио-
нальные власти сообщают о гибели зем-
ляков. Новых данных от Министерства 
обороны с начала месяца не поступает.
Давайте честно — сколько еще продлятся 
эти мрачные события — неизвестно. Сей-
час главное: не озлобиться, не одичать от 
потока информации и сохранить в себе 
человека. Искать выход из тупика и рабо-
тать на будущее: мир и свобода обяза-
тельно наступят. И какими мы с вами бу-
дем к этому времени, зависит абсолютно 
только от нас.

Прошел месяц. Итоги «спец- 
операции» для России

За мир Политика



222

«Остаться человеком»

Россия в НАТО – как бы могло 
все измениться?

30.03.22
Telegram

Сейчас мало кто вспоминает, что к началу 
2000-х Россия и НАТО очень сблизились 
и с приходом Путина к власти эта работа 
активизировалась:

1991 — Россия вступила в Совет Северо-
атлантического сотрудничества (с 1997 — 
Совет евроатлантического партнерства);

1994 — Россия стала участником програм-
мы «Партнерство ради мира»

1997 — подписан Основополагающий акт 
Россия –  НАТО, создан Совместный по-
стоянный совет Россия –  НАТО.

1998 — учреждено дипломатическое пред-
ставительство России при НАТО (до этого 

полномочия представителя исполнял по-
сол в Бельгии);

2001 — открыто Информационное бюро 
НАТО в Москве (ИБН);

2002 — открыта Военная миссия связи 
в Москве. В том же году подписана рим-
ская декларация «Отношения Россия — 
НАТО: новое качество», результатом ко-
торой создается Совет Россия — НАТО, 
предполагающий в будущем вывести 
отношения России с военным блоком на 
более высокий уровень с перспективой 
полноправного членства.

Развивалось сотрудничество в области 
борьбы с терроризмом, обеспечивалась 

Фото: Президент России Владимир Путин и президент США Билл Клинтон во время саммита G8 в японском 
городе Наго, июль 2000 года Vincent Yu/AP

Политика
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совместная стабильность в Афганистане. 
Тему членства России в НАТО Путин под-
нимал и на переговорах (с президентом 
Клинтоном, с генсеком НАТО Робертсо-
ном), и в интервью. Путин и сам недавно 
подтверждал.

Как можно понять из комментариев, осно-
вой разногласия стала форма вступления 
нашей страны в НАТО — нужно ли пода-
вать заявку и идти на общих основаниях 
или нужна индивидуальная процедура. 
Стороны не поняли друг друга, и иници-
атива ушла в песок.

А в 2007 году отношения охладели по-
сле Мюнхенской речи Путина. Потом 

2008 — Грузия, 2014 — Крым, и историю 
можно было считать завершенной.

Никогда не принимал идею, что история 
не любит сослагательного наклонения. 
То есть для историков и архивистов это 
так. Но нам же надо понимать, как мог бы 
развиваться мир, если бы были приняты 
другие решения. Если бы мировые лиде-
ры поняли, что сохранение мира важнее 
всего остального.

Собственно говоря, за последний месяц 
никаких новых инициатив так и не было 
озвучено. И платят за непонимание и мед-
лительность украинцы и россияне — сво-
ими жизнями.

13.04.22
«Гражданинъ»

8–9 апреля Псковскую область посетил 
Председатель Российской объединенной 
демократической партии «Яблоко» Ни-
колай Рыбаков. График визита был очень 
плотным: встречи с активистами и ли-
дерами Псковского «Яблока», поездки 
в Остров и Новоржев, участие в работе 
отчетно- выборной конференции регио- 
нального отделения партии. Но в нем 
нашлось время и для интервью газете 
«ГражданинЪ».

Мы говорили с Николаем Рыбаковым о том, 
что представляется сегодня единственно 
важным: как жить и чем помочь людям, чья 
точка зрения на специальную военную 
операцию в Украине кардинально ра-
зошлась с мнением большинства, в су-
ществование которого граждан России 
убеждает и телевизор, и социологические 
опросы?

«Может быть, просветление  
в сердцах произойдет скорее, 
чем в головах»

Интервью
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«Не только против инако-
мыслящих, но против лю-
бых высовывающихся»

— Николай Игоревич, как сегодня демо-
кратическим политикам оставаться на 
связи с гражданами в условиях, когда 
эту связь буквально «глушат»? Особенно 
в условиях, когда независимых средств 
массовой информации почти не оста-
лось?

— Я сразу замечу, что со средствами 
массовой информации не все так просто. 
Если кто-то думал, что можно закрыть 
одно, второе, третье СМИ — и тем самым 
решить вопрос их лояльности, то, изви-
ните, вынужден разочаровать: очередь 
продвигается. И степень лояльности СМИ 
сейчас оценивается по-новому, потому 
что запущенную машину трудно остано-
вить.

Я часто некоторым уважаемым гражданам 
объясняю: вы думаете, что репрессивные 
законы придумывают для нас, но действо-
вать они будут и для вас. Да, мы в этой 
очереди первые, но вы-то следующие. По-
тому что эти законы действуют не только 
против инакомыслящих, но против любых 
высовывающихся. Надо хотя бы немного 
знать свою историю, чтобы помнить, как 
такие события развиваются. Ближайший 
к нам пример — Большой террор сталин-
ских времен: сначала репрессировали 
идеологических противников, потом тех, 
на кого доносили (доносили по любым со-
ображениям, в том числе материальным), 
а затем тех, кто организовывал репрес-
сии. Это правило репрессивной машины. 
Очень показательна история Соловецкого 
лагеря, где практически все руководите-
ли лагеря потом становились его заклю-
ченными. Поэтому — да: сейчас закрыли 

практически все средства массовой ин-
формации, которые считались оппозици-
онными. Но затем будут закрывать те, что 
оппозиционными не считались. Мне даже 
не хочется называть их, чтобы к ним бы-
стрее не пришли, хотя все равно придут. 
Любая попытка хотя бы представить раз-
личные точки зрения в нынешних условиях 
начинает казаться недопустимой.

— Что еще острее ставит вопрос: как 
связь с людьми поддерживать?

— Прежде всего, личным общением, лич-
ными разговорами. Надо говорить с людь-
ми. Почему я так часто езжу по стране? 
Не только потому, что мне важно пони-
мать, что происходит на местах на самом 
деле, и я хочу сам это видеть, а не читать 
об этом. Но мне также важно говорить 
с людьми, в том числе о событиях в Укра-
ине. И, может быть, о них даже в первую 
очередь, потому что пока не остановлено 
кровопролитие, никакие другие темы не 
являются первостепенными.

— Как об этом говорить, когда в законо-
дательном порядке отменяются даже не 
понятия, а слова, их обозначающие?

— В личных разговорах их никто не от-
менил. Но массовым этот разговор быть 
уже не может. Об этом и индивидуально 
сложно разговаривать, но другого пути 
нет. Честно скажу: я не знаю, каким обра-
зом произойдет просветление в головах 
людей. Может быть, в сердцах оно про-
изойдет даже скорее, чем в головах. Но 
это будет очень долгий процесс. Можем 
ли мы на него повлиять массово? Думаю, 
что нет. Думаю, что люди сами начнут за-
думываться, рационализировать. Невоз-
можно до бесконечности говорить людям 
неправду, и чтобы они в это верили. Поэ-
тому когда-то это просветление наступит.
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«Уроком это назвать нель-
зя. Пока это наказание»

— Это действительно вопрос не ближней 
перспективы, но жить и работать надо 
сейчас. Партия должна работать со сво-
ими избирателями, в том числе потенци-
альными, должна участвовать в выборах. 
Или не должна? Есть ведь и такое мнение 
в демократической среде: участие в вы-
борах легитимирует происходящее.

— Это честный и сложный вопрос. В бли-
жайшее время состоится съезд партии. 
И это одна из тем, которая, безусловно, 
обсуждается перед ним. Нельзя делать 
вид, что ничего не произошло, или про-
изошло событие, которое позволяет нам 
продолжать работу, как раньше, про-
сто добавив еще одну тему. Невозможно 
сейчас идти на выборы, говоря: мы будем 
заниматься благоустройством дворов 
и парков… Мне, например, очень близка 
экологическая тема, конкретно — раз-
дельный сбор отходов. Но, извините, я не 
буду эту тему обсуждать, пока не закон-
чится кровопролитие.

Важно понимать, что 
происходящие со-
бытия отбрасывают 
весь мир так далеко, 
что это даже сложно 
представить. Безус-
ловно, самые ужас-
ные события проис-
ходят в Украине, где 
гибнут люди — укра-
инцы, русские, ста-
рики, дети, мужчины, 
женщины. Но стра-
дать будет весь мир. 
Будут страдать люди 
в отдельных странах, 

которые не будут получать помощь, ухо-
дящую сейчас на вооружение и гумани-
тарную помощь Украине. В беднейших 
регионах мира люди не будут получать 
еды, питьевой воды, будут умирать из-за 
того, что происходит в Украине.

Человечество вообще может быть отбро-
шено назад на долгие годы. Кто сейчас 
будет заниматься глобальным измене-
нием климата? Это же невозможно! При 
этом надо понимать, что если этим не 
заниматься сейчас, то потом будет позд-
но, изменения станут необратимыми. Но 
первостепенная задача сейчас состоит 
в том, чтобы перестали гибнуть люди. Я не 
знаю, сможет ли «Яблоко» содействовать 
этому. И никто не знает. Но не постарать-
ся этого сделать мы не можем. Потому что 
человек, который занимается политикой, 
в большей степени несет ответственность 
за то, что сейчас происходит, чем чело-
век, не занимающийся политикой. Потому 
что мы должны были четче, понятнее, луч-
ше объяснять людям опасность военного 
столкновения.

Хотя, безусловно, каждый гражданин не-
сет ответственность за происходящее. 

Лидер псковского «Яблока» Лев Шлосберг и председатель партии «Яблоко» Николай Рыбаков во время рабо-
чего визита в Псковскую область
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Одни — за то, что голосовали за «партию 
вой ны», вторые — за то, что не голосовали. 
Те, кто голосовал за «Яблоко», несут от-
ветственность за то, что не убедили дру-
гих сделать это, не привели своих друзей, 
товарищей, знакомых. Те, кто не ходил на 
выборы, тоже несут ответственность: они, 
видимо, решили, что у нас развитая де-
мократия и можно не ходить на выборы, 
потому что у нас на выборах, прямо как 
в странах Скандинавии, определяется, 
какая будет налоговая ставка в десятых 
долях на какой- нибудь налог. Наверное, 
они решили, что Россия уже находит-
ся в этом состоянии, и можно на выборы 
не ходить. На последние выборы в Госу-
дарственную Думу половина избирате-
лей просто не пришла. Мы же это видим: 
какие бы ни были накрутки при электрон-
ном голосовании, нагоны толп бюджет-
ников (чего, к слову в Москве не было со 
времен Лужкова, то есть там лет десять 
практически не фиксировалось никаких 
нарушений — именно в день голосования, 
в прошлом году были толпы и прочие «ка-
русели»), но почти половина избирателей 
просто не пришли. А пришли бы — и была 
бы другая картина. Это безумно болезнен-
ный урок. Хотя и уроком это назвать нель-
зя. Пока это наказание. Причем прежде 
всего наказаны украинцы. Вместо нас.

«Если у тебя есть душа, то 
тебе будет больно от этого» 

— Думается, и в России уже ощущается 
тяжесть последствий происходящего.

— Безусловно, и мы страдаем, самые не-
защищенные из нас. Сейчас резко сокра-
тились поступления в благотворительные 
фонды, которые занимаются лечением 
больных детей в нашей стране: у бизнеса 
меньше доходов, он меньше перечисляет 
в эти фонды; тяжелее стало с получением 
лекарств… Нам во время поездки в Но-
воржев рассказали историю про маль-
чика, которому в Пустошкинском районе 
собирают деньги на лечение. У него лей-
коз, нужна экстренная помощь. На акцию 
помощи пришло много людей, собрали 
75 тысяч руб лей. А нужно — более 400 ты-
сяч долларов. Куда в нашей стране сей-
час пойдут эти тысячи? На лечение детей? 
К сожалению, очень сомневаюсь.

Долгие годы нам рассказывали о том, что 
современное успешное государство — 
это то, которое может грозить всему миру 
кулаком и которого будут бояться. Боятся 
нас сейчас? Очень. А уважают за это? Нет. 
И мы понимаем, что успешное сильное го-

сударство — это не то, 
где детям собирают на 
лечение в коробочку.

Нам повторяют, что все 
происходящее сей-
час — это ради того, 
чтобы Россия находи-
лась в большей без-
опасности.  И надо 
отдать должное: за 
эти годы у людей дей-
ствительно сложилось 
впечатление, что нам 
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угрожают. Причем это впечатление со-
здавали для решения внутриполитиче-
ских задач, еще перед президентскими 
выборами в 2018 году был особенный 
накал, мы помним послание президента 
с летающими ракетами, сверхзвуковым 
оружием. Мы помним, как раскачивали 
людей на ненависть к другим странам: 
к Эстонии на фоне истории с Бронзовым 
солдатом, к Грузии, когда в школах пере-
писывали детей с грузинскими фамилиями. 
И много лет это продолжалось в отноше-
нии Украины. А когда это продолжается 
столько лет, то не выплеснуть это невоз-
можно. Сейчас это и произошло, в такой 
вот безумной форме.

— Сейчас можно наблюдать, что у людей 
за короткий срок накопилась усталость — 
причем пока не от самих событий, а от 
новостей о них. Но жизнь их при этом не 
остановилась, более того, мы видим, что 
люди все больше погружаются в конкрет-
ные повседневные проблемы: рост цен, 
опасность сокращений и увольнений, 
ажиотажный спрос то на продукты, то на 
лекарства. На ваш взгляд, это способ са-
мозащиты или более близкая реальность 
действительно заслоняет далекий, как 
многим кажется, ужас?

— Вероятно, у большинства граждан сей-
час два варианта: ты слушаешь все те-
левизионные эфиры (даже если ты их не 
слушаешь, их слушают и смотрят твои 
родственники, знакомые, коллеги и де-
лятся с тобой), находишься в абсолютной 
гармонии с собой и миром, знаешь, что 
наши вой ска уничтожают фашистов на 
сопредельной территории, которые гото-
вились вот-вот напасть на нашу страну. 
Второй вариант: ты начинаешь анализи-
ровать и неминуемо приходишь к выводу, 
что наша страна несет ответственность 
за происходящее сейчас. И если ты че-

ловек совестливый, если у тебя есть душа, 
то тебе будет больно от этого, ты будешь 
переживать, думать: «Господи, а что же 
я могу сделать?» А на этот вопрос немно-
гие готовы ответить. Поэтому зачастую 
выбирают третий вариант: отключиться 
от всего, смотреть рецепты, котиков.

— А если не отключаются, а продолжа-
ют или пытаются продолжать заниматься 
проблемами, которые не были решены 
до 24 февраля? И даже на ближайшие 
муниципальные выборы возлагают на-
дежды как на возможность эти проблемы 
решить? Один пример, возможно, он вам 
тоже близок: еще недавно мы в Псковской 
области говорили, что свиней в регионе 
больше, чем людей со всеми вытекаю-
щими. И с этими вытекающими люди пы-
тались самоотверженно бороться. Для 
них трагические события эту борьбу не 
отменили… Возможно, говорить о раз-
дельном сборе мусора сейчас этически 
сложно. Но если свиноводство в эпиче-
ских масштабах мешает нормально жить, 
как можно отказаться от попыток этому 
противостоять? Тем более, что трагедия 
все-таки далеко, над нами пули не сви-
стят.

— Если сейчас вместо того, чтобы пытать-
ся остановить гибель людей, заниматься 
свинокомплексами, эти пули быстрее 
начнут свистеть рядом с нашим порогом. 
И тогда проблема безответственного жи-
вотноводства будет казаться мелкой.

Хотя нельзя не согласиться с тем, что для 
государства текущая ситуация позволяет 
отсрочить решение очень многих про-
блем, ведь нам угрожает враг извне и вну-
три. Но люди во власти сами соорудили 
этих врагов и сами поверили в их суще-
ствование. Они выстроили эту информа-
ционную повестку и забыли, что сами ее 
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придумали. И, к сожалению, живут теперь 
в этой альтернативной созданной реаль-
ности и прекрасно себя там чувствуют.

«Для нас очень важно, 
что в команде есть такие 
люди»

— Вы в Псковской области не впервые, но 
это же ваш первый политический визит?

— Формально второй, первый раз я при-
езжал на процесс Светланы Прокопьевой.

— Но этот прошел в исключительно де-
ловом ключе: вы побывали в Острове, 
Новоржеве, глубоко вникали в проблемы 
Псковской области. Ее часто называ-
ют политически уникальным регионом. 
А в чем, на ваш взгляд со стороны, наша 
«неуникальность»?

— Неуникальны проблемы Псковской об-
ласти, но про уникальность я бы все же 
хотел сказать больше. На мой взгляд, она 
в том большом количестве людей, которые 
хотели бы эти проблемы исправлять. В том, 
что так много людей хотят участвовать 
в выборах на муниципальном уровне, что-
бы заниматься вот этими практическими 
вопросами — проблемами канализации, 
сточных вод, текущих крыш, заплесневе-
лых подъездов и так далее.

Интересно ли этим заниматься? Большин-
ству кажется, что не очень. Но приезжаешь 
в тот же Новоржев и видишь людей, кото-
рые работают в местном Доме культуры 
(как это сейчас называется — районный 
культурно- спортивный центр), узнаешь, 
что приехали они сюда из Петербурга. 
И понимаешь, как им нравится в этом ма-
леньком городе, маленьком районе. По-

нимаешь, что им там комфортно. Там чув-
ствуется другая атмосфера — атмосфера 
дома. Я сам люблю бывать в Пушкинских 
Горах, потому что там тоже есть все это, 
есть тепло и уют, в которых отдыхает 
душа. И я понимаю людей, которые прие-
хали в Новоржев и пытаются сделать так, 
чтобы на этой земле тепло и уютно было 
не только в гостевых домах, гостиницах, 
музеях, но и в домах их земляков.

— Чем можно помочь этим людям? Кон-
кретно главам районов, избранным от 
«Яблока» в Псковской области?

— Мы оказывали и будем оказывать им 
любую необходимую профессиональную 
поддержку в продвижении интересов жи-
телей их районов на федеральном уров-
не. Но я думаю, что и Софье Пугачевой, 
и Светлане Васильковой также важно 
чувствовать, что они часть одной боль-
шой команды. А для нас очень важно, 
что в команде есть такие люди. Поэтому, 
повторюсь, всю возможную поддержку — 
экспертную, профессиональную — будем 
им оказывать. И, кстати, призываю к этому 
всех граждан.

«Едешь по стране и дума-
ешь — господи, сколько же 
работы»

— Оказывать поддержку?

— Да, потому что это выгодно. Я часто об-
ращаю внимание избирателей на выгод-
ность избрания оппозиционного полити-
ка депутатом или главой исполнительной 
власти. Выгода в том, что власть, как пра-
вило, хочет решить те или иные проблемы 
вперед оппозиции. Чтобы мы (оппозиция) 
не могли внести решение этих проблем 
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в свою политическую копилку. Ну и слав-
но. Нам важнее, чтобы людям жилось лег-
че, а не записать себе в отчет, что это мы 
сделали.

И это работает, я на своем примере знаю. 
Когда я участвовал в выборах депутатов 
в своем округе и писал свою программу, 
то к следующим выборам эта програм-
ма была реализована. Потому что власть 
не хотела, чтобы я снова шел на выборы, 
объясняя, что добился бы исполнения этой 
программы в случае своего избрания. 
И в практике многих оппозиционных по-
литиков, в том числе в Псковской области, 
есть примеры, когда большинство не хо-
чет принимать предлагаемый оппозици-
онными депутатами закон, а потом такой 
же закон, действительно нужный людям, 
вносится от партии власти и принимает-
ся. Ну и пожалуйста. Поэтому если власти 
захотят наконец-то помочь Новоржевско-
му району отремонтировать крышу или 
купить новые музыкальные инструменты 
для ребят из районного Дома культуры — 
очень хорошо.

А вообще едешь по стране и думаешь — 
господи, сколько же работы, заниматься 
бы ею с утра до ночи, но нет. Сегодня 
власть этим заниматься не хочет, хочет 
грозить всему миру.

— Псковская область и в мирное время 
теряет по 10 тысяч населения за три года. 
На ваш взгляд, какое будущее может быть 
у такого региона, как наш?

— Как раз в мирное время может быть 
очень хорошее будущее. Потому что гео-
графически Псковская область обладает 
уникальными преимуществами — она на-
ходится на пересечении путей из России 
в Европу, это климатически комфортный 
регион. Сегодня я не стал бы переоце-

нивать надежды на внутренний туризм, 
хотя он будет развиваться. Но не такими 
темпами, чтобы поднять экономику целого 
региона. Потому что денег у людей сей-
час очень мало, внутренний туризм будет 
идти по одному направлению — из дома 
на дачу к бабушке, если эта дача еще 
есть. А средств на путешествия у людей 
недостаточно.

К большому сожалению, Псковская об-
ласть и раньше не обладала большим 
количеством рабочих мест с достойной 
заработной платой. Очень печально, что 
регион, имея такую историю, такое значе-
ние в истории российского государства, 
находился и находится на одном из по-
следних мест в стране по экономическому 
развитию, является одним из беднейших 
в стране.

Вообще, мир до сих пор развивался так, 
что все больше людей искали возмож-
ность работать удаленно, искали для себя 
комфортные места, которые позволили бы 
им жить и воспитывать детей не в шумном 
пыльном городе. И в этом контексте Псков-
ская область тоже могла бы иметь боль-
шое преимущество, чтобы люди из круп-
ных городов приезжали сюда, создавали 
свои дома, вели свои хозяйства. Все это 
еще будет возможно, если изменится си-
туация. А если она не изменится — куда, на 
какие деньги ехать? И тем не менее я счи-
таю, что, когда прекратятся военные дей-
ствия, когда станут актуальными вопросы 
выстраивания утраченных связей, реги-
он может обрести огромное значение.  
Мы все знаем, что он этого заслуживает.

Беседовала Елена ШИРЯЕВА
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Что мы сделали и делаем,  
чтобы остановить  
происходящее

19.04.22
Telegram

  С 24 февраля меня часто во время интер-
вью или в социальных сетях спрашивают 
о том, что мы сделали и делаем, чтобы 
остановить происходящее. На прошед-
шем XXI Съезде я ответил на этот вопрос.

Главное, что хотелось бы сказать, «Ябло-
ко» на протяжении многих лет предупре-
ждало общество об опасной политике 
Владимира Путина, боролось за мир, 
в том числе на президентских выборах 
в 2018 году, а также на выборах в Госдуму 
в 2016 и 2021 годах. Мы предлагали людям 
альтернативу, предлагали отдать свой го-
лос за единственную «партию мира».

Сегодня активисты «Яблока», выступаю-
щие за мир, за последние недели под-
верглись беспрецедентному давлению 
силовиков. И это давление было самым 
массовым за почти 30-летнюю исто-
рию партии. Несколько десятков членов 
«Яблока» за свою позицию по всей стране 
столкнулись с преследованиями: штрафа-
ми, задержаниями, обысками, доносами, 
нападениями и арестами.

После думских выборов «Яблоко» продол-
жило свою работу в антивоенном направ-
лении. Был организован сбор подписей, 
в котором за короткий период свою со-
лидарность с позицией партии выразили 

85 тысяч человек: академиков, журнали-
стов, музыкантов, артистов, писателей, 
депутатов и представителей других про-
фессий, который не побоялись высказать-
ся «За мир».

Депутаты от «Яблока» публично подни-
мают эти вопросы на заседаниях своих 
парламентов. «Яблочники» по всей стра-
не публикуют свою позицию в социальных 
сетях и не молчат. Члены партии продол-
жают выступать в СМИ.

Мы рассказываем о происходящем в пар-
тийных соцсетях, где в ежедневном ре-
жиме публикуются официальные данные 
ООН о погибших.

Мы ищем новые формы объяснения слу-
чившегося. Один из таких примеров — 
спектакль- концерт члена Федерального 
Политкомитета партии, театрального ре-
жиссера Александра Гнездилова «Оду-
раченные», в основе которого лежит 
антифашистский и антивоенный дневник 
Фридриха Кельнера.

Мы продолжаем работу Федеральной 
партийной школы. Ее востребованность 
растет. Многие молодые люди хотят найти 
себя в этом мире, хотят понять, что проис-
ходит, и обращают внимание на «Яблоко». 

За мир
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Молодежь хочет мирно менять жизнь стра-
ны вместе с нами.

Мы обратились с предложением дать пар-
тии «Яблоко» возможность участвовать 
в организации обмена ранеными, убитыми 
и пленными. С таким запросом мы обра-
тились в Международный Красный Крест, 
в Российский Красный Крест, к Генераль-
ному комиссару ООН по правам челове-
ка, уполномоченному по правам челове-
ка в России, к министру иностранных дел, 
к министру обороны, в администрацию 
президента.

Сейчас мы передаем поступающие к нам 
данные о военнопленных в российские 
органы власти, которые отвечают за их 
судьбу.

И дальше будем продолжать делать 
все, что можем. Все, что в наших силах. 
И я благодарен своим коллегам, которые 
дают понять людям, что «Яблоко» не слом-
лено, продолжает вести свою работу и не 
боится это делать ради людей, ради сбе-
режения жизней, ради будущего нашей 
страны.

26.04.22
Telegram

И это не точка на ленте времени. Это 
наше настоящее и будущее. Чернобыль 
продолжает оказывать воздействие на 
здоровье людей и природу по всему миру. 
И кроме того, сохраняется угроза, кото-
рую содержат в себе ядерные технологии.
Реакторы «чернобыльского» типа – РБМК, 
продолжают эксплуатироваться на 
атомных станциях. Да, руководство АЭС 
убеждает в многочисленных выводах и 
изменениях в технологиях безопасности, 
сделанных после 1986 года. Но далеко не 
всегда все происходит даже по самым не-
гативным предусмотренным сценариям. 
Жизнь зачастую сводит воедино казалось 
бы несоединимое.

Ну и конечно, я думаю о том, как советско-
му руководству можно было пренебрегать 
здоровьем и жизнями людей – не проведя 
оперативно эвакуацию из Припяти или 
выведя людей на первомайскую демон-
страцию в Киеве.

Как показывают события последнего вре-
мени, человеческая жизнь за 36 лет доро-
же не стала.

Сегодня – 36-я годовщина  
аварии на Чернобыльской АЭС

Общество
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О возможном выходе России  
из ВТО и ВОЗ

18.05.22
Telegram

В Думе и Совете Федерации забеспокои-
лись о выходе из ВТО и ВОЗ. А что ж мело-
читься? Есть еще много организаций.

Выйти так выйти — сразу отовсюду?

Сегодня международный (уже плохо) день 
музеев — надо выйти из Международного 
совета музеев. Еще они будут нам совето-
вать что в музеях показывать!

Обязательно из ЮНЕСКО — а то еще вдруг 
возмутятся очередными планами сливать 
отходы в Байкал. Или будут против сноса 
какой- нибудь развалюхи исторической 
в центре.

Из ЮНИСЕФ — само собой. С российским 
детьми сами разберемся, никто не указ.

Из МОТ — выйти обязательно, никто не 
указ, сколько времени должен быть рабо-
чий день.

Вот только все эти отменяльщики абсо-
лютно уверены, что их жизнь от этих отмен 
никак не изменится.

А катить страну по склону вниз, в пещеру, 
конечно проще без международных ор-
ганизаций. Чтобы препятствий на пути не 
было.

Думские деятели кинулись  
спасать Россию от современ-
ного образования

27.05.22
Telegram

Думские деятели кинулись спасать Рос-
сию от современного образования.  Один 

за другим заявляют о необходимости от-
менить единую с европейскими универ-
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ситетами систему образования и, соот-
ветсвенно, систему взаимного признания 
дипломов.

Конечно все фракции в едином порыве эту 
инициативу поддержат. Правильно – а за-
чем, чтобы наши студенты могли поехать и 
учиться в Европе? Страшно ведь предста-
вить, чему их там научат. Еще хуже, если 
задумают работать в другой стране.

В недавней истории уже были времена, 
когда наша страна отрезала себя от ми-
рового образовательного и научного со-
общества, когда генетика и кибернетика 
считались буржуазными лженауками. Ценой 
этого стало технологическое отставание, 
которое мы так и не смогли преодолеть.

«Яблоко» приняло заявление, осуждаю-
щее решение России выйти из Болонской 
системы образования. В партии считают, 
что это создает новые угрозы научного, 
технологического и культурного отстава-
ния нашей страны от современного мира. 
Россия вступила в Болонский процесс в 
2003 году. Именно наша фракция «Ябло-
ко» в Государственной Думе третьего со-
зыва была инициатором создания единого 
с Европой образовательного простран-
ства.

Мы будем бороться, чтобы эти дремучие 
идеи выхода из Болонский системы не 
были реализованы.

17.06.22
Telegram

Выступление Владимира Путина на ПМЭФ, 
анонсированное как эпохальное, было 
обычным.

Обычно продемонстрировал путь назад, 
названный путем вперед. Но сколько соль 
сахаром не называй, она сладкой не ста-
нет. Ну и в довершение — холодный душ 
от президента Казахстана о непризнании 
ЛДНР.

Главное для меня в речи Путина:

- Мы никому не угрожаем ядерным оружием. 

Может, стоит почитать высших россий
ских чиновников и депутатов? Или они, 
как обычно, несут бред? Тогда огласите 
список тех, кто несет бред, а к кому при
слушиваться.

- Если бы Россия с Украиной были союзни-
ками, не было бы проблем даже с Крымом.

О выступлении Путина  
на ПМЭФ

Политика
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То есть все, кто не союзник, должны под
готовиться? Так собственно это они и де
лают.

- Украина сама виновата, зачем этот на-
ционализм.

А что делать с националистами в Думе? 
Кто должен провести какуюто операцию 
с ними? Или сами? Тогда почему Украина 
не сама?

- Все задачи спецоперации будут безус-
ловно решены.

Какие именно? Как это соотносится с без
опасностью России? Как это поможет без
опасности в Европе?

В стране возрождают КПСС, 
забыв, чем это кончилось

06.07.22
Telegram

Госдума приняла закон о созда-
нии всероссийского общественно- 
государственного (читай — государствен-
ного) движения детей и молодежи.

По возрасту участников — прямо начи-
ная с 1 класса до пенсии (не расстанусь 
с Комсомолом, буду вечно молодым!). То 
есть октябрята + пионерская организация 
+ Комсомол + их наставники (так в законе) 
из КПСС. Плюс при каждом губернато-
ре — координационный совет по взаимо-
действию с Движением. Плюс бюджетное 
финансирование (а как же) и имущество.
Плюс съезд (что там будут делать 6-летние 
делегаты, не ясно). Думал — имитация де-

мократии, ничего подобного. Даже не соз-
дают имитацию. Председателя Правления 
назначает лично президент. При этом этот 
Председатель Правления присутствует на 
заседаниях Правительства (для важности). 
И так далее.

Вот все бы эти усилия, финансы, имуще-
ство — на развитие школ, на оснащение 
их компьютерами, современными лабо-
раториями, на ремонт. На лечение боль-
ных детей. И тогда намного проще будет 
достичь целей, которые законом для этого 
Движения определены — равные возмож-
ности «для всестороннего развития и са-
мореализации детей и молодежи».

Общество
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И вот бы голосовавшие за закон наконец 
поняли, что в современном мире мололежь 
может развиваться, когда страна открыта 

к сотрудничеству со всем миром, а не още-
тинилась и закрылась. Но пока возрожда-
ют КПСС, забыв, чем это все кончилось.

08.07.22
Telegram

УК РФ:
Убийство - до 15 лет
Убийство по неосторожности - до 2 лет
Грабеж - до 4 лет
Групповое изнасилование - до 10 лет
Выступление депутата на заседании 
местного совета в Москве - 7 лет

В Москве муниципального депутата Алек-
сея Горинова приговорили к 7 годам за-
ключения по статье «о фейках». Это пер-

вое дело «о дискредитации» с реальным 
сроком.

Власть перестала ограничиваться штра-
фами за позицию, отличную от официаль-
ной, и за другое мнение по боевым дей-
ствиям. 

Сегодняшнее решение суда может стать 
толчком для новых доносов и несправед-
ливых уголовных приговоров.

Мундепа Алексея Горинова  
лишили свободы на семь лет

Алексей Горинов в суде. Фото: Дарья Корнилова

Политзаключенные
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Восемь лет назад был убит 
правозащитник и член партии 
«Яблоко» Тимур Куашев

02.08.22
Telegram

Восемь лет назад был убит журналист, 
правозащитник и член партии «Яблоко» 
Тимур Куашев. Ему было всего 26 лет.

Тимур был членом партии «Яблоко» 
с 2012 года, а до этого три года воз-
главлял республиканское Молодеж-
ное «Яблоко». 14 сентября 2014 года 
в Кабардино- Балкарии проходили вы-
боры в региональный парламент. Тимур 
Куашев собирался принять в них участие. 
Однако за полтора месяца до выборов, 
1 августа 2014 года, Тимура убили. Его тело 
с гематомами и следом от шприца было 
обнаружено в лесу на окраине Нальчика.
Несмотря на очевидные следы насилия, 

официальная причина смерти «яблоч-
ника» — острая коронарная недоста-
точность. В «Яблоке» никто и никогда не 
сомневался, что это было убийство по по-
литическим мотивам.

Через несколько лет было проведено рас-
следование. В нем журналисты уверенно 
заявляют о том, что «в случае с Тимуром 
Куашевым число поездок отравителей 
исключает всякую возможность совпаде-
ния». По традиционному стечению обсто-
ятельств все камеры по месту следования 
от дома Куашева до места обнаружения 
его тела оказались отключены по причине 
«выхода из строя коммутатора».

Несмотря на то, что 
что по делу об убий-
стве Тимура было 
допрошено более 
80 человек и собра-
но 9 томов матери-
алов уголовного 
дела, следователи 
так и не установи-
ли личности убийц 
нашего коллеги . 
«Яблоко» будет до-
биваться поиска 
и наказания вино-
вных.

Тимур Куашев/личная страница в соцсетях

Репрессии
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05.09.22
Telegram

К 22 годам колонии стро-
гого режима приговорили 
32-летнего журналиста Ива-
на Сафронова по обвинению 
в «госизмене».

Все дело против Ивана из-
начально было построено на 
информации, которую легко 
можно найти в открытом до-
ступе. Никаких доказательств 
его вины нет.

На последнем заседании 
суда прокурор предложила 
Сафронову признать свою 
вину и сократить свой срок 
вдвое — 12 лет лишения свободы. Иван от-
казался себя оговорить и получил 22 года.

До этого 2 года он провел в СИЗО «Ле-
фортово» без возможности увидеть близ-
ких и даже позвонить маме. Двоих адво-
катов Ивана вынудили уехать из страны 
из-за угроз преследования. Еще один 
адвокат Дмитрий Талантов прямо сейчас 
сидит в СИЗО.

Сегодняшний приговор — это угроза 
в адрес всех, кто хочет исследовать, тво-
рить, свободно думать и мыслить в моей 
стране. И если наконец каждый не поймет, 

что время «вне политики» давно закончи-
лось, таких процессов и приговоров будет 
больше и больше.

Партия «Яблоко» требует пересмотра 
приговора по делу Ивана Сафронова. 
Свободу Ивану Сафронову!

Иван Сафронов получил  
22 года тюрьмы. Никаких дока-
зательств его вины нет

на фото: сотрудник пресс-службы «Яблока»  
Игорь Яковлев, руководитель фракции  
«Яблоко» в Мосгордуме Максим Круглов,  
сотрудник пресс-службы Светлана Прокудина, 
председатель партии «Яблоко» Николай Рыбаков, 
зампред Московского «Яблока» Кирилл Гончаров 
возле здания Московского городского суда после 
оглашения приговора Ивану Сафронову

Политзаключенные
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100 лет «Философскому  
пароходу»

30.09.22
Telegram

  В эти дни исполняется 100 лет «Философ-
скому пароходу» — нескольким рейсам, 
которыми из Советской России выслали 
деятелей науки и искусства.

На борту пароходов находились педаго-
ги университетов и философы из Москвы, 
Петербурга, Казани и других городов, ко-
торых вместе с их семьями власти отправ-
ляли в изгнание.

Операция советских властей по высыл-
ке из страны известных представителей 
интеллигенции была проведена по ини-
циативе Владимира Ленина для борьбы 

с инакомыслием. Советское правитель-
ство настолько мечтало избавиться от 
оппозиционно настроенных интеллек-
туалов, что даже оплатило им билеты на 
пароходы.

Перед отправкой в эмиграцию больше-
вики предупреждали, что самовольное 
возвращение на родину чревато рас-
стрелом.

Этот «пароход»  был весомой интеллек-
туальной потерей для страны. Тогда миру 
сделали щедрый подарок, выслав, напри-
мер:

Общество
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• Николая Бердяева — доктора теологии 
Кембриджского университета;

• Валентина Булгакова — писателя, про-
светителя и последнего секретаря Льва 
Толстого, руководителя ряда литератур-
ных музеев. В конце жизни около 20 лет 
возглавлял Яснополянский музей;

• Питирима Сорокина — основателя соци-
ологического факультета в Гарвардском 
университете;

• Всеволода Стратонова — астрофизика, 
декана физмата МГУ и первооткрывателя 
звездных облаков в Галактике, опреде-
лившего для звездного атласа положение 
почти миллиона небесных тел.

Прошло 100 лет.

Несогласные с политикой Кремля ученые, 
режиссеры, доктора, архитекторы, пред-
приниматели, разработчики и IT-специ-
алисты массово начали покидать страну 
с 24 февраля. С введением «частичной 
мобилизации» страну покинули и продол-
жают покидать сотни тысяч образованных 
и талантливых молодых людей. Все так же,  
как 100 лет назад, вынужденно, но уже 
в добровольном порядке. И за свои сред-
ства.

Сегодня наша страна массово теряет 
людей, от которых зависит ее будущее. 
И если Путин назвал этот процесс «очи-
щением общества», то в действительности 
лавина эмиграции обернется для нашей 
страны ускорением неизбежного отста-
вания во многих сферах жизни. И это на-
стоящая трагедия.

12.10.22
Telegram

Владимир Путин, выступая на «Россий-
ской энергетической неделе», заявил, что 
Россия не виновата, что «европейцы, как 
в средневековье, запасаются дровами на 
зиму».

То есть признаем, что мы сами в России 
в средневековье. Во многих регионах 
страны люди до сих пор согревают дома 
зимой именно таким «средневековым» 

способом — с помощью дров и печки.
В Бурятии, например, это проблема стоит 
настолько остро, что местные власти со-
здали специальные комиссии, чтобы вы-
яснить, кого из родственников уехавших 
на СВО будут обеспечивать дровами на 
зиму, а кого — нет.

По данным исследования Тинькофф- 
журнала, опубликованного в 2021 году, 

То есть признаем, что мы сами  
в России в средневековье?

Общество



240

«Остаться человеком»

в Бурятии почти половина домохозяйств 
(42,7%)  используют для обогрева печки. 
В Забайкальском крае — 50%. Хуже всего 
ситуация в Тыве, где печным отоплением 
пользуются 88% семей.

Возникает вопрос: кто виноват в том, что 
в России (второй стране в мире по объе-
мам добычи газа) граждане запасаются 
дровами на зиму, как в средневековье? 
НАТО? Евросоюз? Или США, которые все-
ми «кукловодят»?

День памяти жертв теракта  
на Дубровке

26.10.22
Telegram

Сегодня — день памяти жертв теракта на 
Дубровке.

20 лет назад произошел захват теа-
трального центра на Дубровке в Москве. 
Группа террористов взяла в заложники 
более 900 зрителей и участников мюзик-
ла «Норд- Ост».

Григорий Явлинский был одним из тех, 
кто смог пройти в театральный центр 
и вести переговоры — в результате из 
заложников было освобождено восемь 
детей.

26 октября 2002 года прошла спецопера-
ция по освобождению заложников. Тогда 
был применен газ, формула которого не 
раскрыта до сих пор.

В результате всех событий погибли 130 за-
ложников, 10 из которых — дети. Большин-

ство умерли в больницах. Врачи не имели 
навыков для оказания помощи постра-
давшим от применения этого вещества. 
Полного всестороннего расследования 
проведено не было.

Через год после трагедии Владимир Пу-
тин заявил на встрече с журналистами, 
что люди погибли из-за «ряда обстоя-
тельств: обезвоживания, хронических 
заболеваний, самого факта, что им при-
шлось оставаться в том здании».

При этом, даже 20 лет спустя, бывшие 
заложники продолжают страдать от по-
следствий применения неустановленного 
вещества.

Главный вывод, который должны были 
сделать после этой страшной трагедии 
и государство, и общество, — вывод о без-
условном приоритете сохранения чело-
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веческих жизней в любой критической 
ситуации.

Этого вывода не сделано до сих пор. 
В действительности стремительного обес-
ценивания человеческой жизни мы с вами 

сейчас находимся. Никто кроме нас это не 
изменит. 20 лет оказалось недостаточным 
сроком. Значит, надо работать дальше.
А сегодня принес цветы на Дубровку.

Николай Рыбаков принес цветы к театральному центру в день памяти жертв теракта на Дубровке 
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Рыбаков попросил  
Минпросвещения не вводить 
в школах начальную военную 
подготовку

17.11.22
Закс.ру

Председатель «Яблока» Николай Рыба-
ков обратился к министру просвещения 
Сергею Кравцову с письмом, в котором 
попросил его отказаться от идеи возвра-
щения в школы уроков начальной военной 
подготовки (НВП). В понимании демократа 
основы безопасности жизнедеятельности 
в их нынешнем виде лучше подходят для 
школьников, поскольку дают представ-
ление о большем количестве навыков. 
Имеются у Рыбакова и иные причины не 
соглашаться с введением НВП.

«Вместо того, чтобы помочь раскрыться 
личности подростка, дать ему возмож-
ность найти свой путь в жизни, начальный 
курс военной подготовки превращает 
его в винтик военного механизма. Сопри-
косновение ребенка с оружием и наса-
ждение культа силы, идея о допустимости 
решения конфликтов военным путем ведут 

к нарастанию агрессии в обществе и, как 
следствие, к росту числа насильственных 
преступлений», — приводит фрагмент об-
ращения пресс- служба «Яблока».

По мнению политика, россиянам главным 
образом следует думать о науке и культу-
ре, а занятия по НВП Рыбаков предлагает 
заменить дополнительными часами пре-
подавания иностранных языков.

Напомним, что в течение ноября возвра-
щение курса НВП в общеобразователь-
ную программу одобрили Минобороны, 
детский омбудсмен, представители всех 
думских фракций и некоторые сенаторы. 
Кравцов ранее объявил, что занятия нач-
нутся уже со следующего учебного года, 
при этом их включение в учебный план 
будет зависеть от воли родителей и пе-
дагогов.

Общество
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08.12.22 
Якутия Инфо

Тимофей ЕФРЕМОВ

В связи с судебным процессом над ру-
ководителем якутского отделения партии 
«Яблоко» Анатолием Ноговицыным, об-
виняемым в дискредитации Вооруженных 
Сил, в Якутию приехал Председатель по-
литической партии Николай Рыбаков.

Судебное заседание состоялось сегодня, 
однако из-за объема имеющейся по делу
информации процесс явно не ограничится 
парой заседаний. Ближайшее назначено
уже на завтра. Пользуясь случаем, редак-
ция «Якутия.Инфо» расспросила Николая
Рыбакова, о политических перспективах 
страны и процессе над Анатолием.

— Есть ли шансы на прекращение уго-
ловного дела в отношении Анатолия Но-
говицына?

— Если мы все время будем думать, что 
шансов на что-то хорошее не будет, то 
вообще бесперспективно чем-либо зани-
маться и вас надолго не хватит. Шанс есть.

Мы убеждены, что Анатолий не совершал 
никакого преступления. В то же время мы
реалисты и понимаем, каким образом 
действует система. Но я считаю, что вме-
сто гаданий лучше дождаться решения 

суда. Сегодня мы заслушивали, на осно-
вании
чего было возбуждено дело. Завтра будут 
выступать свидетели обвинения. Это все
еще не скоро закончится.

— Анатолий ведь не первый представи-
тель партии «Яблоко», который подвергся 
уголовному преследованию по дискреди-
тации ВС РФ.

— В нашей партии еще три человека под-
верглись уголовному преследованию. Это
руководитель камчатского отделения Вла-
димир Ефимов — ему предъявляют дискре-
дитацию армии, как и Анатолию. Затем 
возбуждено дело о распространении 
«фейков» в отношении зампредседателя 
хакасского отделения, главного редакто-
ра издания «Новый фокус» Михаила Афа-
насьева, сейчас он находится в СИЗО. 
И по аналогичной статье в Липецке было 
возбуждено уголовное дело против наше-
го члена партии, строителя Александра 
Григорьева. Кроме этого, многим членам 
«Яблока» и нашим сторонникам активно 
выписывают штрафы по административ-
ным делам.

— Даже я, как журналист, привлечен по 
административному делу о дискредита-
ции.

Самообразование и граждан-
ская активность спасут Россию, 
но не революция

Интервью
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— Мы все, вся страна, сейчас полностью 
выбиты из правого поля. И началось это 
отнюдь не после 24 февраля, к этому мы 
шли довольно-таки давно. Тому же закону
«Об иностранных агентах» уже 10 лет. Из-
менениям в Уголовный кодекс о государ-
ственной измене столько же лет. Все, что 
сейчас принимается, — это развитие тех 
же тенденций, о которых многие долгое 
время считали, что их это ну точно не кос-
нется. Что это ну точно не про них. А сей-
час мы даже точно не знаем, сколько всего 
людей подвергнуто наказаниям за фейки, 
дискредитацию, репосты, лайки и прочее. 
Мы из всего этого только о громких делах 
знаем. А сколько людей, которые под все 
это попали, но мы о них ничего не знаем. 
Конечно же, основная задача всего это-
го — запугивание, чтобы всем показать — 
вы лучше молчите. В целом это на многих 
действует. Конечно, всегда полезно поду-
мать, прежде чем что-то сказать. Но когда 
ты решился и озвучил свою точку зрения 
и убежден в своей позиции, то должен 
иметь возможность высказать ее и не по-
нести за это уголовного наказания. Но, 
к сожалению, это время у нас прошло.

— В следующем году в стране начинается 
очередной выборный цикл. В Якутии бу-
дут избирать депутатов в Госсобрание Ил 
Тумэн. Будут выборы на муниципальном 
уровне, в том числе в Якутске будут вы-
боры депутатов в Городскую Думу. Партия 
на этот цикл настроена?

— Безусловно. Мы и в этом году в ряде ре-
гионов участвовали в выборах. У нас было
более 500 кандидатов. Сегодня у нас 
в Якутске состоится встреча со сторон-
никами, и это обсудим. Мы участвуем и бу-
дем участвовать в выборах, потому что это 
возможность общаться с людьми, доносить 
до них свою позицию. Это возможность 
мирно — не опасаясь преследования, во 

всяком случае пока — заявить о том, что ты
не согласен с тем, что делается в стране 
власть имущими.

— Но в то же время есть мнение, что вы-
боры в стране в связи с СВО могут отме-
нить.

— Сейчас на фоне всего, что было и что 
происходит, сложно говорить том, что что-
то точно не может произойти. Но вопрос — 
зачем? Пока люди не ходят на выборы, не 
используют свое избирательное право 
и сидят по домам, какой смысл отменять 
выборы? Пока люди, не согласные с вла-
стью, поддерживают «Умное голосование»
и голосуют за клонов «Единой России» 
в виде КПРФ, ЛДПР, «Справедливой Рос-
сии» и думают, что этим они могут насо-
лить власти, — то не надо ничего отменять. 
Посмотрите, как голосуют в Думе эти пар-
тии. Они всегда за все, что предлагает су-
ществующая власть. Другое дело, что мы 
находимся в этой ситуации, потому что 
все это время власть из людей делала не 
граждан, а электорат.

— Тогда какие действия предпринимать, 
чтобы начать менять ситуацию в стране. 
Неужели кому-то нужно залезть на бро-
невик?

— Нет. Всегда, когда кто-то взбирается 
на броневик, это заканчивается плохо для
всей страны. После любой революции 
наступает период диктатуры, которая со-
провождается большими жертвами. Нам 
этого не нужно.

— В таком случае каким вам видится эво-
люционный путь?

— У нас с вами есть страна-сосед — Фин-
ляндия. Там проживает 5,5 миллиона че-
ловек, но если посмотреть, сколько там 
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членов каких-либо общественных орга-
низаций, то окажется, что эта цифра в три 
раза больше, чем население страны.

Это потому что финны ведут активную 
гражданскую деятельность, состоят в 
различных организациях — общественных, 
религиозных, профессиональных. И в ка-
ждой как минимум нужно избрать предсе-
дателя, актив организации и прочее.

Каждая организация выражает и отстаи-
вает какие-либо интересы. Из всего этого,
как бы удивительно это ни было для ко-
го-то, и формируется в том числе активная
политическая жизнь. Поэтому — первое: 
начните с самообразования. Повышай-
те личный профессиональный уровень, 
читайте полезные книги, обучайтесь че-
му-либо, расширяйте кругозор. Второе: 
ведите активную гражданскую жизнь, 
вступите в общество любителей кошек, 
а лучше сами его создайте. Посещайте 
собрания своего ТСЖ или ЖСК и прочие 
собрания собственников. Спрашивай-
те отчетность о расходе ваших взносов. 
Спрашивайте с глав своих округов о том, 
как были израсходованы средства на 
благоустройство. Спрашивайте с мэра 
за состояние городского хозяйства.

— И тогда, лет через двадцать, люди, на-
ходящиеся у власти, попросту по физио-
логическим причинам не смогут продол-
жить существование. Им на смену придут 
другие люди, и страна заживет лучше, 
чем прежде?

— Вот вы иронизируете, а на самом деле 
20 лет — это очень маленький срок. Мне 42
года, из которых 26 лет я посвятил партии 
«Яблоко». Я в ней с 16 лет. Это время для 
меня пролетело быстро. Но мы сейчас на-
ходимся в яме такой глубины, что если мы
сможем выбраться из нее даже через 

20 лет, то это будет выдающееся дости-
жение. И кто его знает, сколько на самом 
деле нам придется из нее выбираться.

— И напоследок, если суд признает Ана-
толия виновным?

— Безусловно, будем опротестовывать 
и оказывать ему всяческую поддержку.  
Но будем надеяться на позитивный исход.

***
Напомним, 13 апреля лидер Якутского 
«Яблока» Анатолий Ноговицын был при-
знан виновным в «дискредитации армии» 
по статье 20.3.3 КоАП РФ, за что получил 
административный штраф в размере 
30 тысяч руб лей. 10 октября следователь 
Следственного управления МВД по ре-
спублике Саха (Якутия) Сергей Григорьев 
назначил председателю Якутского «Ябло-
ка» Анатолию Ноговицыну судебную пси-
хиатрическую экспертизу. Постановление 
вынесено в рамках возбужденного ранее 
уголовного дела.

Как сообщает ТГ-канал «Яблока», 22 сен-
тября политик опубликовал в своем 
телеграм- канале видеообращение с кри-
тикой так называемых «спецоперации» и
«частичной мобилизации». После этого 
в его отношении было возбуждено уго-
ловное дело по статье 280.3 ч. 1 УК РФ 
(«Публичные действия, направленные на
дискредитацию использования Воору-
женных Сил Российской Федерации»).

23 сентября Ноговицын был задержан по-
лицией. В тот же день в его доме провели
обыск и заключили под стражу на 48 ча-
сов. Все это время Анатолий держал су-
хую голодовку — не ел и не пил.

25 сентября состоялся суд по мере пре-
сечения, следователь просил домашний
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арест. В итоге суд присудил Анатолию за-
прет определенных действий — запрет на
использование связи, в том числе теле-
фонной, интернета. Также ему запретили
выходить из дома с 18 часов вечера до 9 
часов утра следующих суток.

В октябре Анатолию назанчили судебно- 
психиатрическую экспертизу. По ее 
итогам он был признан полностью дее-
способным. Сестра Анатолия Алена Ного-
вицына в комментарии редакции «Якутия.
Инфо» отметила, что проведенная экспер-
тиза скорее напоминала допрос у сле-
дователя. «Анатолий прошел судебную 
психиатрическую экспертизу. Основной 
вопрос, который задавался многократно, 
звучал так — "какую цель преследовали 

публикацией видео", тем самым пытаясь 
получить ответ, который можно было бы 
использовать для обвинения. Такой же 
вопрос задавал следователь на допросе 
ранее», — прокомментировала «Якутия.
Инфо» сестра Анатолия.
Как отмечается в ТГ-канале «Яблока», 
в постановлении о назначении судебной
психиатрической экспертизы за подписью 
лейтенанта юстиции Григорьева заявлено, 
что «Ноговицын неоднократно привлекал-
ся к административной ответственности 
за совершение правонарушений, связан-
ных с публичными действиями, направлен-
ными на дискредитацию использования 
ВС РФ». Однако, по сведениям «Яблока», 
Ноговицын лишь однажды был привлечен 
к административной ответственности.

«Нет ничего ценнее 
человеческой жизни!»

08.12.22
«SakhaDay»

Николай Рыбаков, Председатель объеди-
ненной демократической партии «Ябло-
ко», приехал в Якутск поддержать в суде 
регионального руководителя Анатолия 
Ноговицына, которого обвиняют в дис-
кредитации российской армии. В экс-
клюзивной беседе с корреспондентом 
сетевого издания SakhaDay Викторией 
Тарабукиной Николай Рыбаков расска-
зал о том, что думает об однопартийце, 
спецоперации, эмигрантах и Сардане 
Авксентьевой.

«Мы не комитет  
по цензуре»
— Как вы охарактеризуете деятельность 
Анатолия Ноговицына на посту руково-
дителя регионального отделения партии 
«Яблоко»?

— Анатолий — молодой и энергичный ру-
ководитель, который хочет перемен в сво-
ей родной республике. Он понимает, что 

Интервью
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изменения в стране важнее его личных 
благ. Когда я впервые с ним познакомился, 
мне сразу стало понятно, что Анатолий — 
это человек, который будет говорить то, 
что он думает, в чем он убежден. Он от-
стаивает право выражать свое мнение, за 
что я его очень уважаю.

— Анатолий публично выражал свою по-
зицию с вашего ведома?

— В нашей партии руководители регио- 
нальных отделений не согласовывают 
каждый свой пост в социальных сетях 
с федеральным руководством. Дело в том, 
что мы не занимаемся контролем высту-
плений, интервью, комментариев прессе 
наших политиков. Иначе это была бы не 
партия, а какой-то комитет по цензуре. 
В данном случае Анатолий стал интере-
сен не только журналистам, но и право-
охранительным органам.

— Вы ездите по регионам для выражения 
поддержки своим однопартийцам. Это 
скорее моральная поддержка, не оказы-
вающая влияния на суд?

— На суд моя поддержка не влияет. Но, 
к счастью, я езжу в регионы не только 
с этой целью. В Якутск я, безусловно, от-
правился поддержать Анатолия, это одно-
значно. А так в декабре у меня заплани-
рованы поездки в Пензенскую и Тверскую 
области. Там нет наших преследуемых 
членов партии, хотя в целом в стране их 
довольно много.

«Россия долж-
на создавать себе 
друзей в мире, а не 
врагов»

— Ваша партия продолжает выражать 
антивоенную позицию?

— Сейчас мы не поддерживаем проис-
ходящее в стране. Наша позиция состоит 
в том, что необходимо как можно скорее 
заключить соглашение о прекращении 
огня. Мы считаем, что необходимо прове-
сти обмен пленными, ранеными, убитыми. 
Считаем, что должна быть обеспечена 
безопасность объектов атомной энер-
гетики, потому что авария на них будет 
иметь фактически необратимые послед-
ствия для всего человечества! Необходи-
мо срочно создать механизм, который бы 
обеспечивал безопасность гражданских 
лиц на тех территориях.

Пусть люди, которые читают это интервью, 
сами подумают: лучше или хуже стало 
жить людям Донбасса после 24 февраля?

Моя позиция заключается в том, что Рос-
сия должна создавать себе друзей в мире, 
а не врагов. Нашим политикам и государ-
ственным деятелям нужно решать вопро-
сы развития нашей страны.

Насчет жителей Донбасса, «Яблоко» 
практически никогда не говорит, что 
должны делать политики других стран. 
Но в 2014 году мы опубликовали дорож-
ную карту, в которой говорилось о том, 
как выйти из российско- украинского кри-
зиса, что нужно сделать властям России 
и Украины, что нужно сделать европей-
ским и мировым лидерам. Так вот, ни один 
пункт выполнен не был. Ни с российской, 
ни с украинский стороны.

Сегодня рассуждать, кто был виноват, не 
главное, хотя без этого невозможно сде-
лать выводы, так как все будет повторять-
ся. Но в данное время нужно сделать так, 
чтобы хотя бы люди перестали гибнуть.
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Сейчас мы находимся в такой ситуации, 
что преодолевать последствия нужно будет 
многие годы, а то и десятилетия.

Мы об этом предупреждали на выборах 
в Государственную Думу. Партия «Яблоко» 
шла с программой за мир. Мы должны были 
более активно доносить до людей о важ-
ности мира. К сожалению, я не смог убе-
дить людей в реальной опасности такого 
развития событий. Не смог предотвратить 
тех событий.

Считаю, что каждый человек отвечает за те 
действия, которые совершают власти его 
страны. Да, безусловно, эти события про-
исходят не от моего имени. Но часть ответ-
ственности за эти действия несет каждый 
гражданин.

«Главное — оста-
ваться человеком»
— Что вы посоветуете сегодня делать? 
Есть ли законные методы для выражения 
своей позиции?

— Спрашивать про законные методы в си-
туации, когда закон не действует, это, ко-
нечно, интересный вопрос… Но я считаю, 
что самое главное, что нужно сейчас де-
лать любому человеку, — это оставаться 
человеком, не пойти по пути ненависти, 
жестокости и злобы, которые сейчас на-
растают с невероятной скоростью… Нет 
ничего ценнее человеческой жизни!

Если ты не «расчеловечился», то тогда тебе 
нужно начинать становиться гражданином. 
Быть гражданином — это означает прини-
мать участие в том, как работает госу-
дарство. И перестать думать, что наверху 
лучше знают, что делать и решать без тебя.

— А как быть тем, кто работает на гос-
службе, у кого семья и маленькие дети?

— Ну, их никто не заставит быть людо- 
едами. Ведь реально их никто же не за-
ставит делать что-то бесчеловечное. И уж 
никто не заставит перестать думать. Во-
прос в том, чтобы в России становилось 
больше граждан. За что, собственно го-
воря, сейчас преследуют Анатолия. За 
то, что он гражданин, человек со своей 
позицией, который эту позицию излагает 
и не собирается от нее отказываться. Я не 
призываю всех писать посты в соцсетях. 
Но я призываю вас думать над тем, что 
происходит в стране и мире.

— На примере Анатолия Ноговицына 
понятно, что последует за проявление 
гражданской позиции…

— Я понимаю ваши опасения и сомнения, 
и они абсолютно справедливы. Правда, 
такая опасность очевидна, но каждый че-
ловек сам для себя принимает ту степень 
публичности и риска, на которую он готов.

«Сардана — краси-
вая женщина»

— Что вы думаете о согражданах, кото-
рые решили эмигрировать ради лучшей 
жизни?

— Безусловно, я хотел бы, чтобы они стро-
или свое будущее, реализовывали себя, 
хотели бы для себя возможности развития 
в нашей стране, а не в других. Мы, «Ябло-
ко», как либеральная партия, выступаем 
за свободу передвижения для людей. Но 
никак не за возможность уехать от стра-
ха и опасности за свою жизнь и будущее. 
Мне, наоборот, хочется, чтобы профес-
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сионалы приезжали в Россию, видя здесь 
перспективы.

Произошла большая утечка умов, ко-
торая очень сильно отразится на всей 
жизни. Это произойдет не завтра, но мы 
увидим, как эти люди реализуют свои зна-
ния в ИТ-технологиях, медицине и науке 
не в России, а в других странах. И мы не 
должны будем удивляться открытиям, ко-
торые будут происходить не у нас. Нельзя 
с пренебрежением говорить: «Скатертью 
дорога!» За пренебрежительное отно-
шение к своим гражданам мы потеряли 
столько, сколько не теряли за XX век.

— Напоследок, каких политиков из Якутии 
вы знаете?

— Знаком с Сарданой Авксентьевой — 
красивая женщина. Следует понимать, 
что мы общались не на темы природы или 
культуры, а на политические темы. И по-
тому, на мой взгляд, это человек, который 

со своей позитивной энергией и настроем 
каким-то образом мог бы действительно 
делать для города, республики и страны 
какие-то положительные поступки, кото-
рые могли провести к положительным из-
менениям. Очень жалко…

Сардана Владимировна заявляла о своей 
оппозиционности, но на самом деле руко-
водила штабом «Единой России» и потом 
оставила на посту мэра Якутска после 
себя преемника из «Единой России». Что 
за позиция такая? Немногие политики го-
товы ради своих убеждений жертвовать 
какими-то должностями и выгодами. В че-
ловеческую душу не залезешь глубоко, 
я не настолько знаю Сардану Владими-
ровну, чтобы судить о том, какие на са-
мом деле у нее ценности и убеждения. Но 
я хочу верить, что она действительно бы 
хотела видеть Россию свободной, совре-
менной и процветающей.

Виктория Тарабукина, Sakhaday.ru

На фото: Григорий Явлинский и Николай Рыбаков на пресс-конференции, посвященной началу работу  
Общественного Конституционного Совета (24 января 2020 года).
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Мы – народ с большой  
историей защиты прав  
человека

11.12.22
Telegram

«Семьдесят лет государство уничтожало всякую солидарность 
между людьми, атомизировало общество, искореняя в нем 
всякое проявление гражданской солидарности, превращая 
его в покорное и безгласное "население". Сегодняшнее пе-
чальное состояние гражданского общества в России — пря-
мое следствие непреодоленного прошлого».

Речь Яна Рачинского по случаю присуждения Нобелевской 
премии «Мемориалу» и правозащитникам Украины и Бела-
руси.

На мой взгляд, крайне важно, что премия присуждена рус-
ским, белорусам и украинцам. В наших странах есть люди, 
для которых ценность человеческой жизни и человеческого 
достоинства  не подразумевает границ.

Важно и вот что. Принято насаждать идею, что мы — народ 
с традициями самодержавия, рабского сознания и подчине-
ния. Давайте бросим эту мифологию. Мы — народ с большой 
историей защиты прав человека, культурой и традициями 
правозащиты.
Нобелевская 2022 «Мемориалу» и 2021 — Муратову — ясное 
тому свидетельство.

Наш хайтек, если хотите. Давайте им гордиться!

И для меня большая честь, что «Яблоко» многие годы работа-
ет с такими людьми (а Муратов сам является членом нашей 
партии).

Фото: Markus Schreiber / AP

Общество
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2023

2023Михаил Афанасьев зачитывает последнее слово в суде
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О деле по ликвидации  
Московской Хельсинкской 
группы

25.01.23
Telegram

Приехал в Мосгорсуд поддержать наших 
коллег из МХГ. Сегодня первое заседание 
суда по делу о ликвидации Московской 
Хельсинкской группы (МХГ).

В зал нас не пустили — заранее неболь-
шой зал был заполнен штатными «сочув-
ствующими». Вместе с Яном Рачинским, 
Натальей Таубиной, Леонидом Никитин-
ским, другими правозащитниками, ди-
пломатами и журналистами наблюдаем 
за процессом по трансляции.

МХГ представляет ее сопредседатель, 
член Политического комитета «Яблока» 
Валерий Борщев. Среди адвокатов — 
Генри Резник, Михаил Бирюков и Марина 
Агальцова.

Коротко история процесса. 20 декабря 
2022 года стало известно, что Минюстом 
был подан иск в суд о ликвидации старей-
шей в России правозащитной организа-
ции.

Минюст считает, что представители МХГ 
принимали участие в конференциях 
в других субъектах страны, за пределами 
Москвы, — тем самым нарушая «пределы 
территориальной деятельности».

Ведомство считает нарушения «неустра-
нимыми законным образом» и требует 
ликвидировать МХГ и запретить ее дея-
тельность на территории России.

<…>
В суде по МХГ объявили короткий перерыв, 
скоро заседание продолжится.

Главный аргумент Минюста — что МХГ 
является московской региональной ор-
ганизацией, а участвовали и проводили 
мероприятия не только в городе Москве, 
но и в других регионах, например в Мо-
сковский области (в том числе онлайн).

Я сам 8 лет руководил общественной ор-
ганизацией — Экологическим правоза-
щитным центром «Беллона». У нас много 
коллег и партнеров среди НКО, не только 
экологов и правозащитников. И могу за-
верить — по критерию Минюста можно 
сейчас закрыть абсолютно ВСЕ реально 
работающие региональные обществен-
ные организации. Начинают с крупных 
и системообразующих.

Репрессии
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<…>
Московский городской суд по фальши-
вым «основаниям», надуманным Мини-
стерством юстиции, принял решение 
и ликвидировал старейшую правоза-
щитную организацию в стране — Москов-
скую Хельсинкскую группу, созданную 
в 1976 году.

Это не основанное на праве и политиче-
ски мотивированное решение, принятое 
теми, кто восстанавливает государство, 
в котором нет места правам человека.
Партия «Яблоко» выражает свою безус-
ловную поддержку Московской Хельсинк-
ской группе.

Заседание Московского городского суда по делу о ликвидации Московской Хельсинкской группы
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Мосгорсуд лишил лицензий 
«Новую газету» и «Новую  
рассказ-газету»

07.02.23
Telegram

Суд отказал в жалобе редакции на реше-
ние Басманного суда, который отобрал 
лицензии у СМИ еще в сентябре.

Журналисты «Новой» на протяжении почти 
30 лет рассказывали неудобную и откро-
венно тяжелую правду о происходящем 
в России, иногда ценой собственной жиз-
ни. Шесть сотрудников «Новой» погибли, 
выполняя свой профессиональный долг 
перед обществом, перед страной.

Люди из «Новой газеты» освободили из 
плена 171 человека в Чечне и вернули 
миллиарды долларов в бюджет страны, 
благодаря острым антикоррупционным 
расследованиям.

Именно с помощью усилий газеты был 
создан благотворительный фонд «Круг до-
бра» по лечению детей с тяжелыми забо-
леваниями, в том числе СМА. Теперь же из 
1100 человек — 96% получают необходимое 
лечение. Обо всем этом сегодня Дмитрий 
Муратов напомнил суду. Не помогло.

Искренне желаю сил всему коллективу 
«Новой». Уверен, что они смогут найти 
способ продолжить делать свою работу.

P.S. В 2021 году главный редактор «Новой 
газеты» и член партии «Яблоко» Дмитрий 
Муратов получил Нобелевскую премию 
мира.

Репрессии

Заседание Басманного суда по делу о лишении «Новой газеты» и «Новой рассказ-газеты» лицензии 
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09.03.23
News.ru

На днях стало известно, что депутаты 
Мосгордумы от фракции «Яблоко» внес-
ли на рассмотрение проект амнистии по 
новым статьям УК 207.3 (о военных фейках), 
280.3 (о дискредитации ВС РФ), и 284.2 
(о призывах к санкциям против РФ). Де-
путаты предлагают освободить из СИЗО 
тех, в отношении кого еще расследуются 
дела, а уже осужденных граждан выпу-
стить из мест лишения свободы и погасить 
судимости. По подсчетам правозащитни-
ков, за год по этим нормам были осуждены 
459 человек. На этом фоне против «Ябло-
ка» выступил депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Николай Новичков. Он 
предложил Минюсту ликвидировать пар-
тию, обвинив «яблочников» в «политиче-
ском терроризме» в их программе и пу-
бличных выступлениях. Справедливоросс 
утверждает, что они призывали «передать 
Донбасс под полный контроль Украины». 
В эксклюзивном интервью NEWS.ru лидер 
«Яблока» Николай Рыбаков рассказал об 
отношении к этим темам и перспективам 
дальнейшей работы.

— Николай Игоревич, расскажите о про-
екте амнистии, которую предложили про-
вести депутаты Мосгордумы от «Яблока»?

— Мы обсуждали с коллегами этот про-
ект перед внесением в Московскую думу. 

Его смысл в том, чтобы еще раз призвать 
власть и общество обратить внимание 
и сделать выводы — за мнение, за слово, 
за несогласие с позицией власти нельзя 
применять уголовные наказания и лишать 
людей свободы. В свободной демокра-
тической стране, а мы стремимся, что-
бы наша страна была именно такой, не 
могут применяться к гражданам, мирно 
выражающим свое мнение, такие меры.

— Как вы считаете: есть ли шанс, что 
амнистию одобрят остальные депутаты 
столичного парламента и Госдумы? Мо-
жет ли ее поддержать президент?

— Откровенно говоря, на сегодняш-
ний день таких шансов мало. Но это не 
значит, что мы не должны вносить такую 
инициативу и убеждать людей ее поддер-
жать.

Обязательно рано или поздно наступит 
время, когда этот вопрос станет акту-
альным для большинства, и многие люди 
будут жалеть и стыдиться, что не занялись 
им намного раньше. Наша задача — при-
ближать всеми силами это время.

— Нет ли такой вероятности, что вашу 
инициативу отклонят, но потом власти 
сами вернутся к этой идее?

«Вероятность существует»:  
лидер «Яблока» об угрозе  
запрета партии

Интервью
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— Непременно, нет никаких сомнений, что 
так и произойдет.

— Как вы относитесь к требованиям 
депутата Госдумы Николая Новичкова 
запретить «Яблоко»? Что это, по-ваше-
му, — его частная инициатива или можно 
говорить о неких тенденциях «свыше»?

— «Яблоко» работает в России 30 лет. 
Не один раз за это время мы сталкива-
лись с подобными инициативами. Перио-
дически тот или иной деятель выступает 
с инициативой избавиться от «Яблока». 
И первое, что хочется спросить: «Неужели 
депутатам больше нечем заняться, когда 
в стране, в регионах, в глубинке столько 

нерешенных проблем? Неужели кляузы — 
это то, для чего вы стали депутатами?»  
Мы продолжаем работать, не реагируя на 
подобные вещи, и делаем то, что должны 
делать, отстаивая свои позиции по всем 
сложным вопросам сегодняшнего време-
ни.

— Каких последствий для «Яблока» вы 
ожидаете от этих нападок? Считаете ли 
вы, что в перспективе партии грозит за-
прет или лишение регистрации?

— Такая вероятность, безусловно, суще-
ствует. Но мы не можем ставить в зави-
симость от этого свою позицию и свои 
убеждения.

О деле Владимира Ефимова

13.03.23
Telegram

Сегодня заседание Петропавловск- 
Камчатского городского суда по уголов-
ному делу против лидера Камчатского 
«Яблока» Владимира Ефимова, которо-
го обвиняют в «дискредитации армии». 

Приехал оказать ему поддержку.

Напомню, за свою пацифистскую пози-
цию в соцсетях Владимир Ефимов испы-
тывал давление силовиков и был дважды 
оштрафован на 30 тысяч руб лей по ад-
министративным делам о «дискредита-
ции армии».

21 мая 2022 года в доме Ефимова прошел 
обыск, а он сам был помещен в изолятор 
временного содержания. Позднее ему 
была изменена мера пресечения и на-
значен запрет определенных действий.

<…>

Репрессии

Николай Рыбаков вместе с лидером Камчатского «Яблока» и обвиняемым по уголовному делу по статье  
«о дискредитации армии» Владимиром Ефимовым в суде 
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Вернулся из Петропавловска-Камчат-
ского. Выступил как свидетель защиты на 
суде по делу лидера Камчатского «Ябло-
ка» Владимира Ефимова.

В ходе заседания ответил на вопро-
сы самого Владимира, его адвоката 
и представителя прокуратуры. Расска-
зал, что знаю Владимира как профес-
сионала, яркого журналиста, пережи-

вающего за будущее страны человека. 
Больше всего прокурор была поражена 
тем, что я считаю необъективными об-
винения, выдвинутые следствием, и не 
согласен с выводами экспертов, усмо-
тревших в публикациях Ефимова дискре-
дитацию ВС РФ. Следующее заседание 
Петропавловск- Камчатского городского 
суда состоится послезавтра, 15 марта.

17.03.23
Тайга Инфо

«Яблоко» планирует участвовать в выбо-
рах президента РФ в 2024 году и в неко-
торых губернаторских кампаниях, чтобы 
донести до избирателей миротворческую 
повестку и свои предложения по выходу из 
кризиса. Об этом рассказал в интервью 
Тайге.инфо Председатель партии Николай 
Рыбаков. Он признает, что невозможно от-
носиться к выборам в нынешней России 
как к реальному инструменту формирова-
ния власти, но нужно использовать любую
возможность для диалога с людьми в ус-
ловиях военной цензуры. Николай Рыба-
ков приехал в Новосибирск на встречу 
с региональным отделением «Яблока». 
Тайга.инфо поговорила с политиком о том, 

как выйти из «спецоперации», о выборах 
без конкуренции, об ответственности за 
деполитизацию протестов и об отмене 
выборов мэров.

Тайга.инфо: Выставит ли «Яблоко» кан-
дидатов на выборы губернатора Новоси-
бирской области? Ну и, в общем, в регио- 
нальных кампаниях в Сибири: в Омской 
области, Красноярском крае, Хакасии 
в Алтайском крае.

— Прежде всего, обсуждая эту тему, надо 
сказать, что в настоящих выборах губер-
натора — конечно, нет. Ни в одном реги-
оне. Ни в одном регионе ни одна партия, 

Председатель «Яблока»:  
кандидат от партии пойдет  
на президентские выборы  
с миротворческой программой

Интервью За мир
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кроме «Единой России», не может выста-
вить кандидата, не получив подписи [для 
прохождения «муниципального фильтра»]. 
И муниципальный фильтр абсолютно не 
работоспособен. Его исключительно надо 
отменять. Потому что он никаких задач не 
выполняет.

Тайга.инфо: Если стоит задача избавиться 
от конкурентов…

— Никаких задач по развитию страны 
он, конечно, не выполняет. При этом мы 
будем обсуждать вопрос участия, в том 
числе и в региональных выборах. Потому 
что в части регионов мы планируем при-
нимать участие в выборах губернатора. 
Например, в Московской области. Будет 
обсуждаться и вопрос участия в выборах 
мэра Москвы и в целом губернаторов. То 
есть это обсуждаемый вопрос. Почему? 
Понимая, что преодолеть муниципаль-
ный фильтр невозможно, даже та часть 
времени, когда удается поучаствовать 
в избирательной кампании, — это вопрос 

донесения до избирателей нашей пози-
ции по главным вопросам жизни страны. 
Так я оцениваю избирательную кампа-
нию и, прежде всего, губернаторские 
выборы — потому что никаким образом 
к реальному избранию губернаторов не 
имеют отношения.

Тайга.инфо: Многие оппозиционеры вы-
сказывают сомнения в целесообразности 
вообще участия в выборах: трехдневное 
электронное голосование, которое не-
возможно проверить, и многочисленные 
сложности при выдвижении, регистрации 
и агитации. Выборы либо неконкурент-
ные, либо очень недружелюбные к не 
согласованным властью участникам. 
И какой тогда в смысл в этом участво-
вать?

— Если относиться к тем выборам, кото-
рые сейчас в России, как к реальному 
инструменту формирования власти, то 
участвовать в них исключительно с этой 
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целью невозможно. Поэтому мы участвуем 
(как бы это ни было странно для полити-
ческой партии) с другими целями. Мы уча-
ствуем в выборах сейчас ради выборов 
в будущем. Потому что мы даже на таких 
выборах, на таких кампаниях, стремим-
ся донести нашу позицию до граждан  
нашей страны. Потому что в любом случае 
в ходе выборов у людей больше внимания 
к политике, чем в другой период. Во-вто-
рых, мы делаем все, чтобы у людей была 
возможность мирным, законным и пока, 
к счастью, вполне безопасным спосо-
бом сказать, что они не согласны с теми 
действиями, которые совершает власть. 
Потому что больше всего власть волнует 
результат на выборах. Их очень мало вол-
нуют акции протеста: они нашли способ 
их запретить, пользуясь коронавирусными 
ограничениями, и научились их разгонять. 
И поэтому иногда, как было в Хабаровске, 
они даже готовы на то, чтобы это были 
бесконечные манифестации, на которые 
никак не будут реагировать. Они боятся 
того, что смена власти произойдет на вы-
борах. На будущих выборах. Не сейчас — 
на будущих выборах. И третье — если мы 
являемся политической партией, которая 
представляет альтернативу власти, мы 
должны эту альтернативу доказывать лю-
бым возможным способом. Люди должны 
знать, что «Яблоко» участвует в выборах, 
у них есть возможность проголосовать за 
эту альтернативу.

«Люди, перестаньте 
убивать друг дру-
га!»

Тайга.инфо: Что вы сейчас хотите донести 
до избирателей?

— Самый главный месседж всех выбо-
ров 2022 года (и, к большому сожалению, 
я думаю, и 2023 года): «Люди, перестаньте 
убивать друг друга!» Мы — за мир. За то, 
чтоб перестали гибнуть люди. И «Яблоко» 
проводит это на выборах любого уров-
ня. Наши кандидаты говорят с людьми 
о конкретных проблемах сел, районов 
и городов, где они участвуют в выборах.  
Но решение всех этих проблем без ре-
шения ключевой проблемы возвращения 
к мирной жизни невозможно. [Локальные] 
проблемы будут только усугубляться. Си-
туация будет становиться только хуже, 
если не решить ключевой вопрос. Все 
ресурсы будут идти на военные действия. 
Это совершенно очевидно. Не надо бес-
покоиться, что Европа и Америка потра-
тят много денег на боеприпасы. Давайте 
будем думать о том, что происходит у нас. 
Самое важное, что мы пытаемся доно-
сить людям между выборами и во время 
выборов: «Люди, вернитесь к сознанию — 
нет ничего важнее человеческой жизни!». 
В том числе мои поездки в места, связан-
ные с политическими репрессиями, и мои
встречи с людьми, которые занимаются 
этими вопросами. Я сейчас был в Алтай-
ском крае и встречался с людьми в райо-
нах, где были [сталинские] лагеря, и люди 
сохраняют память об этом. У нас как на-
чались Первая мировая вой на, Граждан-
ская вой на, большой террор, так мы и не 
вернулись к тому, что самое ценное — это 
человеческая жизнь. Были попытки прий- 
ти к этому. Допустим, в период между 
Февральской и Октябрьской революци-
ями был шанс на изменение ситуации. 
Конец 80-х — самое начало 90-х годов, 
когда начали об этом говорить, и начали 
работать по десталинизации, дебольше-
визации и по сохранению памяти, по рас-
крытию информации. Мгновенно же все 
закончилось, и начали интересоваться 
совершенно другими вопросами. Пошли 
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совершенно другие люди, и вопрос со-
хранения памяти о миллионах загублен-
ных жизней стал вопросом небольшой 
группы демократически настроенных 
людей, к которым очень многие отно-
сились как просто к чудакам. Если не 
вернуть, не поставить наше общество 
на путь сбережения человеческих жиз-
ней, тогда понятно, что не надо строить 
никакие онкологические больницы, шко-
лы, поликлиники и акушерские пункты. Ну, 
зачем это все делать, если человеческая 
жизнь не важна?

Тайга.инфо: У нас государство любит 
среднестатистическую человеческую 
жизнь.

— Вы знаете, со «среднестатистической» 
все тоже очень неудачно теперь склады-
вается. Потому что, если посмотреть на 
среднестатистические доходы, то уже 
даже миллиардеры не вытаскивают эти 
доходы. А если смотреть, сколько людей 

получает доходы ниже прожиточного ми-
нимума, который является уровнем пол-
ной нищеты, то тут не просто «неудачно», 
а катастрофически.

Тайга.инфо: Как вам удается сохранять 
статус легальной партии, тем более 
с антивоенной позицией? Не секрет же, 
что закон о партиях позволяет ликвиди-
ровать любую в любой момент.

— И любую организацию, любые сред-
ства массовой информации, что сейчас
доказано на примере старейшей рос-
сийской «Новой газеты». Мы делаем свою 
работу единственным путем: если обра-
щать внимание на угрозы в наш адрес, 
тогда лучше не работать и ничего не де-
лать.

Тайга.инфо: А вам угрозы поступали?

— Вот сейчас очередной депутат [Госду-
мы от «СРПЗП» Николай Новичков] напи-
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сал кляузу в Министерство юстиции. Они 
регулярно этим занимаются.

Тайга.инфо: Не может спокойно спать.

— Не знаю, как он спит — работать не мо-
жет. Диву даешься: люди же туда [в Госду-
му] шли, чтобы, я так предполагаю, сде-
лать жизнь людей как-то лучше.

Тайга.инфо: Каких людей?

— Это хороший вопрос! Не знаю, каких 
людей. Не знаю. Ну, каких-то хотя бы!

Тайга.инфо: Вы видите «свет в конце тон-
неля»?

— Если бы его не было, мы бы метались 
«от стенки к стенке». Все-таки мы идем 
к этому свету, который в нашем случае 
называется «мир». Он, к сожалению, не 
близкий.

Тайга.инфо: Мир же тоже бывает раз-
ный — в КНДР, например, мир.

— «Мир» я имею в виду не только внешний, 
но и внутренний. Все-таки нельзя сказать, 
что в КНДР внутренний мир, когда люди 
сидят в концлагерях. Поэтому мы идем 
к миру и внутри, и внешне. Во всяком слу-
чае, все стараемся сделать, чтоб прийти. 
Если не видеть этот свет, тогда политикой 
в России точно не надо заниматься. 

«Сейчас все  
нехорошие люди  
используют эту  
ситуацию»

Тайга.инфо: Зачем вы приехали в Ново-
сибирск?

— Самая главная встреча — это встреча 
с региональным отделением и обсужде-
ние планов на будущий год. Новосибирск 
очень важный для нас город. Я, наконец, 
смог побывать в Академгородке. Работа 
партии очень изменилась за последний 
год. И мы будем обсуждать, что конкрет-
но «Яблоко» может сделать, чтобы <…> 
приблизить мир. С одной стороны, это — 
продвижение миротворческих инициа-
тив о соглашениях о прекращении огня, 
обмене пленными, ранеными, убитыми. 
С другой — поддержка тех людей, кто за 
последний год пострадал за свою ми-
ротворческую позицию. Таких людей до-
вольно много в стране. То, что мы как рос-
сийская партия их поддерживаем, — для 
части людей просто вопрос выживания 
в местах заключения.

Тайга.инфо: Им можно помочь?

— Я думаю, что, допустим, вопрос, связан-
ный с медицинской помощью Владимиру 
Кара- Мурзе*, которая была наконец-то 
ему оказана, был связан именно с тем, 
что привлекли большое внимание к не- 
оказанию помощи. Не то что не рас-
следовалось отравление [Кара- Мурзы], 
а даже неоказание [помощи], человеку, 
заключенному в изолятор. 

Я надеюсь, что удастся помочь тем нашим 
товарищам, против которых возбужде-
ны уголовные дела. В Петропавловске- 
Камчатском идет суд над нашим лидером 
регионального отделения Владимиром 
Ефимовым. В Якутии суд идет над [коор-
динатором реготделения] Анатолием 
Ноговициным. В Хакасии над Михаилом 
Афанасьевым — журналистом, который 
был зампредом нашего отделения.
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Главному редактору хакасского «Нового 
Фокуса» Афанасьеву вменяют публика
цию о том, что 11 омоновцев из Хакасии 
отказались ехать в Украину. Часть инфор
мации в ней якобы не соответствовала 
действительности. Афанасьева посадили 
в СИЗО еще в апреле 2022 года. У него 
остались жена и дети.

При этом, как писала Тайга.инфо, в ма
териалах дела есть показания самих 
росгвардейцев, которые подтвердили 
следствию, что часть силовиков покинули
расположение заранее, сославшись на 
болезни. Они также говорили следовате
лям, что о переходе в чужую страну они 
могли знать еще до официального объяв
ления боевых действий 24 февраля, и им 
ставили задачи по «охране улиц Киева» 
и «зачистке».

Сейчас все нехорошие люди используют 
эту ситуацию [с репрессивными закона-
ми] в своих [целях]. Для своей выгоды, для 
своих целей. Кто-то хочет галочку по-
ставить на очередном деле, кто-то [пре-
следует другие интересы]. Например, на 
основателя старейшего независимого 
горноалтайского издания «Листок» Сер-
гея Михайлова перед его задержанием 
обещал донести сенатор от Республики 
Алтай Владимир Полетаев («ЕР»), который 
был замешан в скандале с незаконной 
охотой.

В отношении Михайлова было возбуж
дено дело по пункту «д» ч. 2 ст. 207.3 УК 
(распространение заведомо ложной ин
формации о действиях ВС РФ по мотивам 
политической ненависти или вражды). 
По версии следствия, Михайлов «в сети 
„интернет“ и в печатном издании опубли
ковал ряд записей, в которых под видом 
достоверных сообщений содержались 
заведомо ложные сведения о целях, за

дачах и порядке проведения спецопера
ции ВС РФ на территории Украины». Его 
держат в СИЗО уже около года. Михайлов 
полностью отрицает вину.

Вот мы сегодня обсуждали на совещании 
региональных руководителей, что будем 
бороться против изменения закона об 
особо охраняемых природных террито-
риях, который значительно упростит вы-
деление из них мест под застройку. <…> 
Сначала они натренировались на пери-
оде пандемии, когда впихивали, кто что 
хотел. А теперь пользуются тем, что вни-
мание к этим процессам снижено из-за 
специальной военной операции. Кто как 
может, тот так и использует это время.

«Полная деполити-
зация протеста»

Тайга.инфо: Пожалуй, самое заметное 
из сибирских отделений «Яблока» — 
это томское, где у партии есть фракция 
в гордуме И вот в Томске, в Новосибир-
ске отменили выборы мэра. Как думае-
те, почему в таких протестных городах 
отмена выборов не привела ни к каким 
протестам?

— Я расширю вопрос: «почему ничего 
не привело ни к каким протестам?» Вас 
что-то привело к каким-то протестам? 
Последнее, что можно вспомнить, — Хаба-
ровск, историю с Фургалом. Которая тоже 
ни к чему не привела. И проблема была 
в значительной степени в том, что была 
полная деполитизация протеста.

Тайга.инфо: Что значит «полная деполи-
тизация протеста»?
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— Невыдвижение политических требова-
ний. Ну, допустим, политическими требо-
ваниями в такой ситуации могли бы быть 
отмена муниципального фильтра, возвра-
щение реальных выборов губернатора, 
отмена норм законодательства, по кото-
рым президент может отправить губерна-
тора в отставку.

Тайга.инфо: Кто принял решение о депо-
литизации протеста?

— Организаторы. Это был один из тези-
сов: «никаких политических требований!»

Тайга.инфо: А какие были требования?

— По поводу Фургала.

Тайга.инфо: Это не политическое требо-
вание?

— Не политическое требование. Это 
требование, связанное с конкретной 
ситуацией. Которое ни к чему не приве-
ло.Можно было высказывать, как должна 

развиваться система [региональной вла-
сти]. Но, к сожалению, этого не произо-
шло. И это связано не только с этим про-
тестом, а с очень многими. Я думаю, что 
вы тоже с этим сталкивались, когда очень 
часто различные инициативные группы 
говорят: «Нет-нет, мы заинтересованы 
только вот в решении какого-то конкрет-
ного вопроса. Мы не хотим никакой по-
литизации». И это очень глубокая ошиб-
ка. Поэтому, когда вы спросили «почему 
отмена выборов не привела к проте-
стам?», то ответ будет очень печальным. 
Почему многие события в российской 
истории, не только 1920-х годов, а начи-
ная с 1990-х, не приводили к массовым 
протестам. Почему к большим протестам 
не привели чеченские вой ны? Почему 
к массовым протестам не привело за-
крытие телеканала НТВ? Были митинги 
(и я участвовал), но это было довольно 
коротко, и тоже не так массово, как это 
могло быть. К пенсионной реформе об-
щество уже подошло в состоянии невоз-
можности.
Долго к этому шли, долго готовили к тому, 
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чтобы люди сначала свой протест сосре-
доточили только в области социальных га-
рантий, монетизация льгот. К пенсионной 
реформе общество уже подошло в состо-
янии невозможности высказаться против. 
Это был долгий процесс объяснения лю-
дям со стороны государства, что «ваш го-
лос ничего не значит». Это распростра-
няется не только на выборы, а в целом на 
разобщенность общества.

Когда мы говорили с вами про «свет в кон-
це тоннеля», то свет конце тоннеля в том 
числе заключается в том, что в России 
будет сильное гражданское общество, 
где люди смогут бороться за свои права. 
Захотят и смогут!

Тайга.инфо: Откуда оно появится?

— Это долгий вопрос, который надо начи-
нать, правда, со школы. Потому что само 
по себе не появится.

Тайга.инфо: С «Разговоров о важном» по-
явится?

— Может быть, у кого-то да. Это зависит 
уже от учителя, о чем он будет говорить 
во время этих «Разговоров о важном». 
К огромному сожалению, многие годы  
из части учителей делали слепых испол-
нителей «государевой воли». Кто-то на 
это пошел, кто-то не пошел. И я очень 
надеюсь на тех учителей, кто на это не 
пошел. Например, я встречался со своими 
учителями, они говорят: «Нас же никто не 
может заставить, что мы должны говорить 
во время этого урока [пропагандистских 
«Разговоров о важном»]. Да, нам говорят 
тему — хорошо. Но в любой теме ты мо-
жешь говорить очень, очень много о чем. 
И совершенно никто тебя не может заста-
вить рассказывать о том, что убивать — это 
хорошо».

Тайга.инфо: Я думаю, это недоработка.

— Так вот этим надо воспользоваться. 
К счастью, за всеми не проследят и всех 
все равно не заставят. То есть, с одной 
стороны, я говорю, что это [воспита-
ние гражданского общества] — работа 
школ по воспитанию настоящих граждан 
(не людей- машин-исполнителей некой 
высшей воли, которая спускается сверху,
а настоящих самостоятельных граждан). 
С другой стороны, это, конечно, работа 
партии: в том числе и просветительская, 
и образовательная.

«Яблоко» без  
коалиции и выборы 
президента

Тайга.инфо: Блок «неприятных вопросов». 
В Новосибирске в партии «Яблоко» было 
несколько известных в городе активи-
стов: Светлана Каверзина (ныне депу-
тат горсовета), Михаил Рязанцев, Игорь 
Гавриленко, Дмитрий Холявченко, Ольга 
Лесневская. Но одних исключили из-за 
вхождения в коалицию «Новосибирск 
2020» перед выборами горсовета, вто-
рых не перерегистрировали в качестве 
членов партии. Стало ли отделение по-
сле этого сильнее и эффективнее?

— Думаете, что предыдущие вопросы 
были более приятными? Нет, они были 
более тяжелые. [Региональное отделе-
ние] стало [сильнее]. Потому что партия, 
во всяком случае такая, как «Яблоко», — 
она может работать в России, быть ува-
жаемой избирателями только в том слу-
чае, если придерживается ценностей, 
которые у нее есть. А если же люди за-
бывают, что объединяются не ради того, 
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чтобы получить место в городском со-
вете или в Госдуме, а ради проведения 
своих убеждений и ценностей в реаль-
ную государственную политику, — тогда 
лучше не быть в партии. Что, собствен-
но говоря, и случилось с Каверзиной 
и этими людьми, кто поддерживал объ-
единение с националистами в рамках 
коалиции, что для «Яблока» абсолютно 
невозможно. К сожалению, мне грустно, 
что не смогли тогда как можно большее 
количество людей убедить в опасности 
и неправильности объединения с на-
ционалистами. Но я думаю, что после 
24 февраля это должно быть более по-
нятным. Впрочем, не факт. Но я надеюсь 
на это.

Тайга.инфо: Ставит ли «Яблоко» перед 
любыми выборами, в которых она уча-
ствует, задачу получения большинства? 
Я, так понимаю, что в нынешних не ста-
вит. А вообще, в принципе, ставит или 
нет?

— В будущем — ставит.

Тайга.инфо: А как это возможно без объ-
единения с людьми, которые, например, 
сейчас имеют отличную от «Яблока» по-
зицию? Таких же большинство.

— Сейчас, во-первых, невозможно уста-
новить, кого большинство. Потому что 
даже по опросам близких к государству 
ФОМ и ВЦИОМ примерно 25% не под-
держивает действия власти в «спецо-
перации» — это, как минимум, 25–30 млн 
взрослого населения России. И это учи-
тывая абсолютную монополию государ-
ства на крупные СМИ. Реальное мнение 
граждан можно будет выяснить только 
после того, как в Россию вернется на-
стоящая свобода слова. Реальный ре-
зультат на выборах можно будет обсуж-

дать, когда вернутся настоящие выборы. 
Сами по себе они, кстати, не вернутся.

Тайга.инфо: Почему?

— Потому что слишком много было сде-
лано, чтобы изничтожить систему чест-
ных выборов. Не в смысле подсчета 
бюллетеней, а в плане состязания идей, 
предложений, программ кандидатов и их 
команд. Поэтому, когда формируется та 
или иная коалиция, возвращаясь к пре-
дыдущему вопросу, то ради чего? Ради 
чего объединяетесь? Просто для того, 
чтобы пришел некий набор людей, про-
сто другой по сравнению с теми, кто есть 
в «Единой России»? Нельзя ради этого 
объединиться. Надо объединиться ради 
чего-то.

Тайга.инфо: Если мы говорим про ту 
конкретную коалицию «Новосибирск 
2020» — там был перечень решений 
и обязательств перед избирателям, ко-
торых кандидаты обязались добивать-
ся в горсовете. То есть ответ на вопрос 
«Для чего?» там был вполне конкретный.

— Мне кажется, что для тех условий, в ко-
торых мы находимся, такие коалиции 
должны заключаться именно на основе 
более существенных ценностей, чем про-
сто работать. Даже на уровне горсовета 
надо объединяться с идеями большими, 
чем городской совет. Потому что Новоси-
бирск — это не просто третий город стра-
ны. Это один из главных научных и интел-
лектуальных центров, и формировать его 
городской совет, просто исходя из реше-
ния городских проблем — это очень мало.
Вот поэтому «Яблоко» имеет большой 
опыт формирования коалиций на основе 
содержательных программ: это выборы 
и 2016, и 2021 годов в Госдуму, и наша со-
вместная фракция с «СПС» в Мосгорду-
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ме, в законодательном собрании Санкт- 
Петербурга. У «Яблока» есть такой опыт. 
Но объединяться, прежде всего, надо не 
на противостоянии той или иной пер-
соналии, а на том, как мы вместе видим 
будущее.

Тайга.инфо: Кого выставит «Яблоко»  
на президентские выборы в 2024 году?

— Мы [в партии] обсуждали участие 
в президентских выборах. Я лично счи-
таю, что «Яблоко» должно принимать 
в них участие. В том числе обсуждаем, 
каким образом мы будем выдвигать кан-
дидата и кто им будет. Сейчас я еще не 
могу это сказать. Но мы это обсуждаем 
в еженедельном режиме. В любом случае 
то, что точно можно гарантировать, — что 
кандидат от «Яблока» пойдет на выборы, 
если ничего в лучшую сторону не изме-
нится, с миротворческой программой. 
А если изменится в лучшую сторону, то 
с программой восстановления нормаль-
ных отношений России с миром.

Тайга.инфо: Говорить про миротворче-
ство рано. А насколько безопасно сей-
час с этим выступать? Мы знаем, что 
были административные дела (иногда 
уголовные) по очень странным поводам.

— Я понимаю. Но, выступать с какой-то 
другой программой — это нечестно по 
отношению к людям, к себе и к стране. 
Поэтому сказать, что мы закрываем гла-
за на это и начинаем заниматься чем-то 
другим, просто невозможно. Мы понима-
ем существующую угрозу. Но это не наш 
вопрос. Наш вопрос — делать то, что мы 
обязаны сделать. И сделать это макси-
мально эффективно. Насколько громко 
мы можем сказать наше предложение, 
чтобы прекратилась гибель людей, — мы 
будем это делать.

«Любовный тре-
угольник» РКН, 
Генпрокуратуры 
и VK
Тайга.инфо: Есть понимание, сколько уже 
активистов партии под протоколами и уго-
ловными делами из-за военной цензуры?

— Да. Сейчас я посчитаю — у нас [на сай-
те] специальный раздел, где мы обновляем 
такую информацию для того, чтобы, с од-
ной стороны информировать о преследо-
вании людей, с другой – мы оказываем им 
помощь не только юридическую, но и фи-
нансовую, чтобы люди могли справиться 
со штрафами. Потому что для некоторых 
это более чем существенные суммы, и мы 
всем миром собираем на то, чтобы люди 
смогли оплатить их. В некоторых случаях 
мы проводим благотворительные акции по 
сбору средств. Допустим, как в истории 
с [главным редактором «Нового Фокуса»] 
Михаилом Афанасьевым — многодетная 
семья потеряла кормильца. Для того, что-
бы они могли дальше жить просто, люди со 
всей страны сбрасываются именно «на те-
кущую жизнь». У нас в партии составле-
но 40 протоколов на 32 человека по ста-
тье 23.3.3 КоАП («дискредитация» ВС РФ), 
два человека по статье 280.3 УК (повторная 
«дискредитация» ВС РФ), и один по 207.3 
УК («фейки» о ВС РФ). Кроме дел, это еще 
и блокировки страниц: у нас заблокирова-
ны страницы в соцсетях [депутата парла-
мента Карелии] Эмилии Слабуновой и [де-
путата Заксобрания Санкт- Петербурга] 
Бориса Вишневского. У некоторых других 
тоже заблокированы: как минимум у тех, 
кто через соцсети общался с людьми, 
чтобы оказывать помощь в решении очень 
непростых вопросов.
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Потом начинается длинное разбира-
тельство, в том числе судебное: «Кто же 
заблокировал?» И это такая круговая 
цепочка. Потому что прокуратура ссы-
лается на Роскомнадзор, Роскомнадзор 
ссылается на прокуратуру, «ВКонтакте» 
ссылается на прокуратуру и Роскомнад-
зор. Такой «любовный треугольник».

Агрессия и тер-
рор оборачивались 
против тех, кто его 
сеял

Тайга.инфо: Насколько действенной счи-
таете позицию партии по «спецопера-
ции»? Не нужно ли более акцентирован-
ное выражение?

— Оно максимально акцентировано. 
И на мой взгляд, сейчас сложилась такая 
ситуация, когда все все понимают. Если 
люди понимают, что самое важное — это 
сбережение человеческих жизней, то 
они понимают позицию «Яблока». А если 
сейчас, в 2023 году, человек это еще не 
понимает или с этим не согласен, то убе-
дить его сейчас в этом очень сложно.

Тайга.инфо: Повестка из военкомата не 
убеждает?

— Нет. Она убеждает тех, кто, скорее, 
и так не был согласен. Есть доброволь-
цы,ткоторые ждут эти повестки. Есть 
люди, которые идут по этим повесткам.

Тайга.инфо: Добровольцы не ждут — они 
просто идут.

— Да. Кто-то ждет, говорит: «Я полу-
чил повестку — значит, я должен пойти». 
И идут. И это очень жалко, что мы имеем, 
с одной стороны, сейчас, по разным дан-
ным, десятки или сотни тысяч молодых, 
образованных людей, которые покинули 
страну, с другой — очень высокую степень 
агрессии и ненависти в обществе, фор-
мирующуюся том числе через государ-
ственные каналы по отношению к этим 
людям. И очень часто те, кто формируют 
такую ненависть и агрессию, забыва-
ют, что нам все равно потом жить всем 
вместе. Все равно, чтобы вы ни хотели 
(если у вас нет задачи, чтобы все друг 
друга поубивали), может быть, надо за-
думаться и как-то сокращать такой на-
кал и такую степень ненависти? Можно 
посмотреть на очень недавнее прошлое 
нашей страны, когда вся эта ненависть, 
вся агрессия, весь этот террор потом 
оборачивались против тех, кто это сеял 
и кто это создавал. Не надо наступать на 
те же грабли. Жить нам не только вместе 
в одной стране — нам потом жить в любом 
случае с Украиной, нам в любом случае 
жить с Европой и даже жить на одной 
планете с США. Так, может быть, не надо 
бить всю посуду дома?

Тайга.инфо: Какие дополнительные по-
следствия видите для России в продол-
жении «спецоперации»?

— Последствия для страны сейчас, мо-
жет быть, не всем еще заметны. Они будут, 
к большому сожалению, заметны в буду-
щем. Даже если остановить расхожде-
ния с западным миром, частью которого 
Россия является, прямо сейчас, то это 
в любом случае приведет к деградации 
и экономики, и науки, и культуры. И к от-
ставанию нашей страны, безусловно. 
Все идеи того, что экономика России 
незамедлительно рухнет в 2022 году или 
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в самом начале 2023 года — ошибочны 
и обманчивы. Рухнет не экономика: со-
кратится, очень снизится уровень жизни 
в стране, сократится количество пред-
приятий. Но в России очень большая 
выдержка у граждан и очень большая 
практика выживания, адаптации к очень 
тяжелым условиям. Если человек получает 
заработную плату в 10 тыс. руб лей сей-
час, то, поверьте, он давно привык жить 
в тяжелых условиях, и никакие санкции 
его не напугают совершенно. Вопрос 
не в том, что сейчас ему будет жить еще 
тяжелее (хотя и это будет так), а в том, 
что будущее поколение (в том числе и на 
наших глазах) не будет иметь доступа 
к современным технологиям, лекар-
ствам, будет отрезано от научного, ин-
формационного обмена. Почему-то есть 
представление, что теперь все это будет 
у нас суверенное. Так не может быть в 21 
веке! Желание построить суверенное ин-
формационное общество — это полней-
ший абсурд, очень опасный для страны. 
А идеи, что теперь главным нашим пар-
тнером будет Китай, я думаю, во властных 
кругах КНР вызывают большую улыбку 
и радость от того, что Россия теперь де-
лает свою экономику все более и более 
«китаезависимой».

Тайга.инфо: Какие варианты предлагает 
«Яблоко», чтобы решить этот конфликт?

— У нас, честно говоря, по-моему, ва-
риантов нет. Есть только один путь, и мы 
стараемся всеми возможными способа-
ми убеждать в нем всех, кто может хотя 
бы каким-то образом повлиять на исход 
событий [в Украине] и для кого можно эту 
информацию донести.

Один вариант, и, если честно, мы ему аль-
тернативы сейчас не видим. Первое — это 
двустороннее соглашение о прекраще-

нии огня. Мы, конечно, романтики в по-
литике, но все-таки в практической по-
литике мы понимаем, что одностороннее 
прекращение огня реально невозможно 
и не произойдет. Второе — обмен плен-
ными, ранеными, убитыми. Сейчас даже 
неизвестно, сколько человек убито ни 
с одной, ни с другой стороны, ранено или 
находится в плену. Мы понимаем при этом, 
что переговорный процесс, связанный 
с военнопленными, ведется, и мы видим 
сообщения уполномоченного по правам 
человека в России о том, что такой про-
цесс происходит. Но мы призываем к об-
мену «всех на всех», чтобы было понятно, 
сколько этих людей, чтобы их родствен-
ники знали и могли получать информацию 
о том, что происходит. Следующее — это 
расследование военных преступлений. 
Сбор информации необходим, и проясне-
ние этой информации необходимо, в том 
числе для будущего и России, и Украины, 
и наших совместных отношений. Хотя это, 
безусловно, очень тяжелый, очень непро-
стой процесс. Но сейчас мы видим, что 
стороны обвиняют друг друга в своем 
информационном пространстве в одних 
и тех же событиях.

Расследования должны проводиться 
структурами, к которым будет доверие 
обеих сторон. И четвертый вопрос — это 
ядерная безопасность, неприменение 
ядерного оружия. Поэтому мы призываем 
к отказу пропаганды и призывов к приме-
нению ядерного оружия, и к наказанию за 
такие призывы. Также важна безопасность 
атомных станций, потому что в случае ка-
тастрофы на одной из АЭС последствия 
будут крайне тяжелыми. Вопрос ядерной 
безопасности и того, что называют «мир-
ный атом» и «военный», я считаю чрезвы-
чайно важным, он абсолютно недооценен 
сейчас. Опасность, которая сейчас недо-
оценена.
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21.03.23
Telegram

21 марта 2023 года следователи След-
ственного комитета РФ пришли с обыска-
ми к сотрудникам общества «Мемориал», 
в том числе к его руководителю Яну Ра-
чинскому.

Партия «Яблоко» считает обыски у ме-
мориальцев актом силового давления 
на людей, многие годы занимающих-
ся сохранением исторической памяти  
о страшных годах Большого террора  
и в чьей компетентности и добропорядоч-
ности невозможно сомневаться. 

«Обыски у мемориальцев — это 
новый шаг в практике россий-
ских политических репрессий» 

Произошедшее – пример разрушитель-
ной для России борьбы с инакомыслием.
Обыски у мемориальцев – это новый шаг 
в практике российских политических ре-
прессий. 

«Яблоко» считает недопустимым, чтобы от 
недальновидных и примитивных по своей 
сути политических игр страдали гражда-
не России и дело сохранения памяти рос-
сийского народа, которому они посвятили 
свои жизни.

Фото: последствия обыска в офисе «Мемориала» в Малом Каретном переулке/ телеграм-канал 
«Центр Мемориал»

Репрессии
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Никакие жалобы и угрозы   
не изменят нашей позиции 

23.03.23
ИА «Амител» (г. Барнаул)

Александр Михельсон: Мое почтение!  
Я — Александр Михельсон. «Переговор-
ка» на Amik.ru. И сегодня у нас гость из 
Москвы. Причем программа у нас будет 
политическая или политизированная — 
это кому как нравится. Николай Рыбаков, 
Председатель партии «Яблоко». Здрав-
ствуйте.

Николай Рыбаков: Здравствуйте, Алек-
сандр.

Александр Михельсон: Спасибо, что вы 
посетили нашу скромную студию.

Николай Рыбаков: Спасибо, что пригла-
сили.

Александр Михельсон: Ну, говорить мы 
будем про серьезные, безусловно, вещи. 
И, пожалуй, первая из них… Расскажи-
те, чем сейчас живет ваша партия? По-
тому что люди, которые… Наверняка не 
все очень активно следят за политикой. 
Все-таки есть глыба — Явлинский. И пар-
тия все-таки ассоциируется с ним. Тем не 
менее Председатель партии — вы. И в по-
следний момент, ну, такой политический 
пейзаж слишком сильно поменялся. Вы 

Интервью

Николай Рыбаков на интервью у Александра Михельсона в программе «Переговорка»
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теперь не в Думе. Чем вы живете, чем вы 
заняты?

Николай Рыбаков: Ну, заняты мы тем же са-
мым, чем и вся страна сейчас. Озабоче-
ны. Во всяком случае, все люди, которые… 
на мой взгляд, все люди, которые думают 
о будущем, о том, чтобы прекратилось 
кровопролитие и прекратились ежеднев-
ные гибели людей. Я считаю, что это са-
мая важная задача, над которой работает 
наша партия.

Мы предлагали, как не дойти до 24 февра-
ля, как избежать такого развития событий. 
Мы предупреждали об опасности такого 
развития событий. Предлагали конкретные 
действия, что нужно сделать, чтобы этого 
не случилось. Но это произошло. И наша 
ответственность как российской партии, 
как российских политиков — добиться того, 
чтобы наша страна смогла выйти из этого 
очень непростого состояния.

Александр Михельсон: Ваше сопротив-
ление, так скажем, кровопролитию, как вы 
говорите, по сути, стало основным лозун-
гом вашей партии, в том числе и предвы-
борным. Как вы считаете, с этим лозунгом 
вообще реально побеждать?

Николай Рыбаков: Это не вопрос поли-
тических технологий или возможности 
набрать или потерять голоса. Ну совер-
шенно неестественно для меня как для 
человека и для моих товарищей выходить 
на выборы, то есть на тот момент, когда 
люди определяют, как развивается даль-
ше страна, и говорить: «Посмотрите, по-
жалуйста, в Алтайском крае 50/60/70% 
дорог не соответствуют состоянию, 20% 
детей учатся во вторую смену в школах, 
сокращается количество мест в больни-
цах, в поликлиниках, не хватает врачей». 
Это все так.

Но решить это можно будет вот сейчас, 
в 2023 году, только в том случае, если мы 
начнем заниматься этими проблемами, 
если мы поймем, что решение всех этих 
проблем возможно через развитие эконо-
мики, через развитие современной эконо-
мики, которая возможна через сотрудни-
чество с миром, а не через установление 
новых преград и надежду продавать те-
перь все энергоресурсы в Китай.

Александр Михельсон: Вы бываете каждый 
год практически на Алтае, общаетесь с из-
бирателями своими, в том числе потенци-
альными. О чем вы говорите? Как выйти из 
этого состояния?

Николай Рыбаков: У «Яблока» очень по-
нятное (и я надеюсь, что и тем, кто сейчас 
нас будет слушать, это тоже будет понятно, 
и мы сможем это с вами обсудить) предло-
жение. Самое главное, что нужно сейчас 
сделать, — это достичь соглашения о пре-
кращении огня, чтобы просто перестали 
стрелять.

И когда мы говорим это, то все противо-
борствующие стороны говорят: «Нет, это 
выгодно другой стороне, это выгодно про-
тивнику». Российские как бы «эксперты» го-
ворят о том, что это выгодно Украине — им 
поставят оружие, они подготовятся. А дру-
гая сторона говорит: «Нет, это выгодно Пу-
тину — Путин проведет перегруппировку, 
еще поставит оружие». Как будто сейчас 
этого всего не происходит,  но только од-
новременно с этим гибнут люди.

И никто ведь не озвучивает, сколько убито, 
сколько ранено, сколько находится в плену. 
И когда мы обращаемся к властям… Потому 
что это первый пункт наш — о том, чтобы 
достичь соглашения о прекращении огня. 
А второй пункт — это произвести обмен 
пленными, ранеными и убитыми.
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Дальше — расследование военных пре-
ступлений. Значит, должны быть сфор-
мированы всеми признанные междуна-
родные группы экспертов, которые будут 
изучать и расследовать военные престу-
пления, которые, безусловно, имеют ме-
сто. Сейчас тоже идут обвинения, все друг 
друга обвиняют, все обвиняют противопо-
ложную сторону. Сейчас это невозможно 
сказать, потому что идут боевые действия. 
Это все нужно документировать и рассле-
довать. Не расследованные, не озвучен-
ные, не объявленные военные преступле-
ния делают будущее наших стран еще 
тяжелее, еще сложнее. И будущее моей 
страны, безусловно, тоже.

Александр Михельсон: Мы снимаем это 
интервью 9 марта. И буквально, по-моему, 
два дня назад прозвучало предложение 
признать вашу партию экстремистской. 
Как вы в этом себя ощущаете? Насколько 
вообще формат партии в данной работе 
важен? Какой у вас потенциал? Насколько 
много людей вас поддерживают? Сколько 
сейчас вообще все-таки в партии людей, 
которые реально имеют членский билет? 
Насколько сильно «Яблоко»?

Николай Рыбаков: Такова история «Ябло-
ка», что мы… Нам 30 лет в этом году. Слово 
«привыкли» я не хочу говорить, потому что, 
конечно, к этому привыкнуть невозможно. 
Но мы знаем — как. И мы знаем, что мы на-
ходимся под давлением, не последний год 
и не последние два года.

Люди заплатили за работу в «Яблоке», 
за политическую работу, которую они 
вели, своей жизнью. И началось это еще 
в девяностые годы, когда была убита Ла-
риса Юдина, главный редактор газеты 
«Советская Калмыкия сегодня», которая 
вела антикоррупционные расследова-
ния, связанные с главой республики на 

тот момент, Кирсаном Илюмжиновым. Мы 
считаем и «Новая газета» считает, что был 
убит Юрий Щекочихин, депутат Государ-
ственной Думы от «Яблока», известнейший 
сначала советский, а потом российский 
журналист, который тоже вел антикорруп-
ционные расследования. Убивали наших 
коллег из партии на Северном Кавказе.

Поэтому, когда очередной депутат пишет 
очередное письмо из Думы, мне просто 
хочется спросить: ну неужели нечем боль-
ше заняться? Ну правда. Вот когда едешь 
по нашей стране, ты видишь ну столько, 
столько проблем, которые нужно решать! 
И делать это очень трудно. И когда вме-
сто этого они сидят и пишут кляузы в Ми-
нистерство юстиции, то ты думаешь: ну 
японский городовой, ну что ж вы там де-
лаете, а?! Ладно уж вы не можете понять, 
куда страну довели, но хоть займитесь 
чем-то. Нет, проще написать очередную, 
очередную… Что, это первый раз? Это 
происходит регулярно. Поэтому…

Александр Михельсон: То есть вы не бо-
итесь? Просто ситуация, мягко говоря, 
поменялась сейчас. И если, скажем, еще 
полтора года назад к этому, может быть, 
более спокойно можно было отнестись…

Николай Рыбаков: Ну, Александр, как вам 
сказать? Могу ли я сказать, что нет, ниче-
го такого не произойдет? Нет, я не могу 
сказать, потому что я понимаю, в какой 
ситуации мы находимся. И вы понимаете. 
И не только даже после 24 февраля, но 
после 24 февраля это уже совершенно 
очевидно, да? Многие вещи, про которые 
говорили: «Нет, ну что вы? Это совершен-
но невозможно. Ну как такое может прои-
зойти?» — теперь про такое ты не скажешь.
Ну, всерьез обсуждается разными людьми, 
которые в титрах на телевидении пишутся 
«эксперт», еще и из какого- нибудь инсти-
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тута, где один человек, но тем не менее 
эксперт, и он вещает на сотни, тысячи, 
а то и миллионы людей, — всерьез обсуж-
дают, как применить тактическое ядерное 
оружие.

Александр Михельсон: По сути, в любой 
момент вас действительно могут признать 
экстремистской партией. Вас, общем-то, 
в любой момент могут репрессировать 
так или иначе. Вы морально к этому гото-
вы? Просто я почему спрашиваю? Очень 
немного, мягко говоря, очень немного 
остается людей, партий и организаций, 
которые сейчас могут говорить то, что вы 
говорите, и в открытую, в общем-то.

Николай Рыбаков: Это так и есть. 
И никакие ни жалобы, ни угрозы — они не 
изменят нашей позиции. Поэтому мы де-
лаем то, что мы должны делать. Я разгова-
ривал с нашими коллегами и в Барнауле, 
и в других регионах. Люди приходят, боль-
ше стали приходить в «Яблоко». И я пони-
маю — почему. Потому что людям сейчас 
очень важно присоединиться к коллективу, 
который занимает ту же позицию, что и ты.

Я часто вижу, в том числе и после своих, 
допустим, телевизионных дебатов, телеви-
зионных эфиров, когда я приезжаю потом 
в какой-то город, а особенно это замет-
но в небольших городах, не в Барнауле, 
а в небольших городах люди подходят 
и говорят: «Спасибо, что я вас услышал, 
потому что для меня важно понимать, что 
я не один в таком пространстве».

Безусловно, система, когда людей штра-
фуют или осуждают со сроком за инако-
мыслие, она несет скорее в себе не зада-
чу преследования конкретного человека. 
Это, наверное, тоже есть, конечно, но 
главная задача — это создать атмосферу 
страха, боязни в обществе, желание у лю-

дей «лучше не высовываться», «лучше не 
говорить».

Александр Михельсон: Одна из ваших 
инициатив — отменить так называемое 
«военное дело» в школах. Почему?

Николай Рыбаков: Это выбор: либо мы 
возвращаемся назад в советское время… 
И все, кто заканчивали школу в восьмиде-
сятые, наверное, в начале даже девяно-
стых годов, помнят, что такое было НВП. Ну, 
сейчас будет снова вот эта профанация. 
Ну кому это надо? Зачем это надо? Вме-
сто того, чтобы отнимать часы от учебы по 
тем специальностям, которые человеку 
пригодятся в современном развитом го-
сударстве.
Да, это такой сейчас тренд современный. 
Мы очень надеемся, что он изменится 
и что все-таки мы хотим создать страну, 
в которой молодые люди больше изучают 
физику, математику, химию, историю, рус-
ский язык, а не хихикают под шутки от-
ставного военного, которого лучше тоже 
чем-то другим занять.

Пока, к сожалению, мы видим общую 
тенденцию во всем (в образовании это 
очень заметно): сделаем, как раньше. 
Ну и последняя эта инициатива Путина, 
с которой, кстати, теперь пытаются ра-
зобраться: а что именно он имел в виду? 
Ведь такая система, что спросить же не 
могут: «А что же, Владимир Владимирович, 
вы в послании сказали?»

Александр Михельсон: Какая из них?

Николай Рыбаков: Когда было послание 
Федеральному Собранию, он же сказал: 
«Надо вернуться к прошлой системе об-
разования». То есть все решили, что мы 
отменяем Болонскую систему. Теперь все 
обсуждают, уже даже сами поддержива-
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ющие Путина обсуждают: зачем вводить 
после пятилетнего обучения еще один 
год дополнительно? Я точно знаю, что они 
у него теперь только спросить не могут: 
«А что же вы имели в виду?» — потому что 
страшно: «А вдруг не то спросим?»

Александр Михельсон: Упомянули мы уже 
господина Явлинского, с которым дей-
ствительно, уж извините, «Яблоко» в пер-
вую очередь ассоциируется. Как он пожи-
вает? Участвует ли он в работе партии?

Николай Рыбаков: Безусловно, безуслов-
но, участвует. Григорий Явлинский явля-
ется председателем Федерального по-
литического комитета «Яблока», одним из 
самых известных российских политиков. 
Но при этом на вопрос «А как Явлинский?» 
сказать «хорошо» — а никто не хорошо, 
сейчас никто не хорошо.

Мы не все сделали как политики для того, 
чтобы не допустить тех событий, кото-
рые сейчас происходят. Ответственность 
в том, что происходит с нашим государ-
ством, на каждом граждани, на каждом, 
она просто разная.

Вот я иногда сталкиваюсь, мне говорят: 
«Нет коллективной ответственности. По-
чему вы нам говорите о коллективной от-
ветственности?» Нет, хорошо, это не кол-
лективная ответственность, это у каждого 
индивидуальная ответственность. Правда, 
мы несем ответственность за то, что мы 
не смогли убедить большинство граждан 
нашей страны выступить против такого 
развития событий. И это означает, что мы 
должны сейчас это делать еще более ак-
тивно — что мы и стараемся.

Александр Михельсон: Как по-вашему, 
какое количество людей поддерживает 
ваше понимание ситуации? Просто очень 

много размышлений, в том числе тех са-
мых «экспертов», о которых вы говори-
ли. Ну, кто-то говорит, что чуть ли не все. 
Кто-то говорит — 70%. А кто-то говорит — 
50%. Вот ваше мнение? Я понимаю, что это 
такие абстрактные цифры…

Николай Рыбаков: Да. Потому что в ходе 
таких военных действий проводить соци-
ологические опросы невозможно. В ходе 
выборов таких, как они сейчас прохо-
дят, тоже это установить невозможно. Ну 
давайте объективно смотреть на то, как 
проходят выборы. Вы у меня сейчас пока 
не спрашиваете, но я все-таки вынужден 
буду ответить: почему мы тогда в них уча-
ствуем? Вы меня можете спросить.
Александр Михельсон: Я спрошу в конце, 
да.

Николай Рыбаков: Спросите. Можно по-
смотреть на государственные, близкие 
к государству социологические службы, 
которые говорят, что примерно 25–30% 
граждан не поддерживают такое разви-
тие событий и об этом говорят. Но в на-
шем случае это примерно 25–30 миллио-
нов взрослых граждан (или даже больше) 
страны. Это очень большое количество 
людей. И это официальные данные. То 
есть, я думаю, в реальности количество 
людей, которые с этим не согласны, на-
много больше. И ведь это несогласие 
происходит фактически в режиме ин-
формационной блокады. Нет, такие люди 
есть, безусловно. Они, конечно, сконцен-
трированы в телевизионных эфирах. Это 
правда. Потому что рассказать, как здо-
рово, что десятки, а то и сотни… Данные, 
опять же, расходятся: кто вернулся, кто не 
вернулся. Ну, пусть даже десятки тысяч 
молодых людей, образованных, с хоро-
шими специальностями, единомоментно 
уехали из страны и видят свое будущее 
не в нашей стране, то есть будут вкла-
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дывать свои интеллектуальные ресурсы 
в развитие не нашей экономики. Ну это 
как можно поддерживать?

И не надо думать, что они все не патри-
оты и всю жизнь они мечтали уехать из 
своей страны. Ничего подобного! Для лю-
дей это очень тяжелый выбор, ведь мно-
гие из них расстались со своими семьями 
и родителями. И тяжелый выбор не толь-
ко для тех, кто остался. А ведь все могло 
быть совершенно не так.

То есть что я вижу? Что сначала долго 
формировалось (а потом оно стало бо-
лее активно формироваться) выстраива-
ние атмосферы, что весь западный мир 
против России, которая сама является 
частью западного мира, безусловно. 
И если спросить у тех, кто теперь призна-
ется нашими партнерами прекрасными 
(я имею в виду страны Востока), то, безус-

ловно, они скажут, что мы страна Запада. 
Безусловно. Даже думать не надо.

И если вы приезжаете не в Калининград, 
а во Владивосток, вы приезжаете и по-
нимаете, что вы приехали не в азиатский, 
а в европейский город. И с этим ничего 
невозможно сделать. Сколько вы книжек, 
сколько вы статей и трактатов ни напи-
шете про евразийство, все равно это 
европейские города, европейская куль-
тура, европейский образ мысли, жизни. 
И навязывать нам другой образ жиз-
ни — это очень и очень опасно и приведет 
к очень опасным последствиям, если это 
не изменить.

Александр Михельсон: Давайте, навер-
ное, про политические амбиции, которые 
вы уже упомянули. Зачем вы участвуете 
в выборах? — первый вопрос. И, навер-
ное, вопрос, который меня больше ин-

Николай Рыбаков вместе с сотрудниками Топчихинского краеведческого музея и членами партии «Яблоко»  
на месте расположения лагерного пункта системы ГУЛАГ в п. Кировский Алтайского края 
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тересует… Президентские выборы ведь 
у нас вроде как тоже будут. Будет кто-то 
от «Яблока»?

Николай Рыбаков: Ну, не то что вроде, 
а они… Ну, во-первых… Да, сейчас сам 
себе противоречу, потому что, да, они 
должны быть в 2024 году. И в послании 
Путин говорил о том, что они точно бу-
дут. Ну, если бы они были через неделю, 
наверное, была бы большая вероятность 
сказать, что они уж точно будут. 

В нормальной политической ситуации, 
конечно, странно председателю партии 
говорить такие вещи, но мы понимаем, 
что выборы не являются свободными, не 
являются честными и не являются демо-
кратическими. И не потому, как считают 
бюллетени, которые опущены в урну. Ну, 
скажем так, не только потому. Есть ли на-

рушения, связанные с подсчетом голосов 
в урне? Есть, безусловно. 

Александр Михельсон: Ну, вы знаете, 
здесь утверждать так, пока, что называ-
ется, не доказано, сложно.

Николай Рыбаков: Ну, даже сама Цен-
тральная избирательная комиссия пери-
одически находит такие случаи.

Александр Михельсон: Ваше мнение.

Николай Рыбаков: Я почему обращаю 
внимание? Потому что даже не в этом 
принципиальный вопрос, а в том, что вы-
боры — это все пять лет от одного голо-
сования до другого голосования. И если 
люди находятся в информационной бло-
каде, то… Ну, вы, конечно, можете считать 
потом опущенные бюллетени, но это же 

Николай Рыбаков вместе с членами «Яблока» на встрече с руководством Топчихинского краеведческого музея 
в с. Топчиха Алтайского края
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нечестно, если пять лет людям ничего не 
говорили про «Яблоко».

Вот мы взяли и посчитали за предвы-
борный период упоминаемость партии 
«Яблоко» на всех телевизионных кана-
лах в новостных репортажах и сравнили 
с такой партией… Нам же рассказывали: 
«Вы посмотрите. Ну как же? Ну что? У нас 
такие демократические выборы! У нас 
даже новая партия появилась в Думе — 
"Новые люди". Вот «Новые люди» упоми-
нались, практически как «Единая Россия», 
в новостях, практически в течение всего 
предвыборного года. «Яблоко» упомина-
лось ноль раз. Ноль раз.

Александр Михельсон: Вы идете на выбо-
ры, чтобы о вас слышали, если я правиль-
но понимаю, чтобы донести свои мысли.

Николай Рыбаков: Скорее, это даже вто-
рой пункт.

Александр Михельсон: А какой первый?

Николай Рыбаков: Первый? Вы совершен-
но точно говорите: чтобы донести нашу 
позицию до максимально большого коли-
чества избирателей, потому что во время 
выборов у людей внимание к политике 
больше, чем в другое время.

А первое — чтобы дать людям возмож-
ность голосовать за альтернативу и мир-
ным способом в итоге сменить власть. 
Потому что мы считаем, что власть в Рос-
сии должна смениться, но смениться она 
должна мирным, цивилизованным спосо-
бом — через выборы. И все истории о том, 
что только через революцию сменится 
власть, только каким-то ужасным и кро-
вавым способом, — это очень опасные 
разговоры и очень вредные для страны, 
потому что… Ну, хотя бы посмотрите, чем 

заканчивалось и для тех, кого меняли, 
и для тех, кто менял власть в ходе ре-
волюции. Ну просто на это посмотрите. 
Зачем даже предлагать, зачем призы-
вать к такому? То есть у людей должна 
быть возможность проголосовать не за 
одну огромную партию власти в виде 
«Единой/Справедливой/Либерально- 
Демократической/Коммунистической 
России», потому что, если они все голо-
суют одинаково…

Я был некоторое время назад в Великом 
Новгороде, и там выступает с трибуны на 
большом собрании… Был конкурс на вы-
боры главы города, и выступает депутат 
из «Справедливой России». Понимаете, 
честный человек, говорит: «Вы знаете, 
я, конечно, из «Справедливой России», 
но мы же все одинаковую позицию зани-
маем. Я вообще не понимаю, почему мы 
разделены на разные партии». Вот чест-
но человек выходит и говорит. Правда, 
да. И сейчас сложилась такая ситуация, 
нравится кому-то это или не нравится, 
что в бюллетене есть много разных пар-
тий, которые поддерживают все, что сей-
час происходит, и есть партия, которая 
предлагает альтернативный путь, — это 
«Яблоко».

Александр Михельсон: А президентские 
выборы?

Николай Рыбаков: Мы понимаем, что пре-
зидентские выборы сейчас будут прохо-
дить еще в более сложной обстановке, 
чем парламентские. Я считаю вот на 
настоящий момент, на 9 марта, что нам 
нужно участвовать в выборах. Мы будем 
это обсуждать в партии. Федеральный 
политический комитет и съезд партии 
будет собираться еще до выдвижения 
и до принятия окончательного решения 
об участии в президентских выборах. 
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Предварительно съезд партии назначен 
на октябрь, а выдвижение — это декабрь. 
Поэтому в партии мы планируем…

Александр Михельсон: Ну, вы лидер пар-
тии. Я так понимаю, что вы потенциальный…

Николай Рыбаков: Мы будем это обсуждать, 
кто уже персонально будет кандидатом. 
Если мы принимаем решение о принци-
пиальном участии, то мы будем обсуждать, 
да, кто будет участвовать персонально 
в выборах.

Александр Михельсон: Ну, предваритель-
но? Все-таки как вы считаете, нужно уча-
ствовать? Я не провоцирую вас. Нужно ли? 
Давайте — не кто.

Николай Рыбаков: Нужно.

Александр Михельсон: Нужно? В прези-
дентских?

Николай Рыбаков: Нужно. Я считаю, что 
в президентских выборах нужно участво-
вать, потому что в нашей стране, в той 
системе, которая есть сейчас и которая, 
очевидно, еще будет, президент играет 
ключевую роль.

Александр Михельсон: Финансирование. 
Пока «Яблоко» было в Госдуме, там есть 
определенные…

Николай Рыбаков: Когда «Яблоко» было 
в Думе, не было этого еще. Государствен-
ное финансирование партий было введе-
но, по-моему, в 2007 году, когда «Яблока» 
уже не было в Думе. Но мы одно время по-
лучали, так как преодолели трехпроцент-
ный барьер.

Александр Михельсон: Да-да-да. А вот 
сейчас?

Николай Рыбаков: Сейчас это исключи-
тельно пожертвования бизнеса и част-
ных лиц. Исключительно. Мы не получаем 
государственного финансирования. Это 
трудно.

Александр Михельсон: И люди?

Николай Рыбаков: Люди помогают, 
и люди, и бизнес, потому что понимают, 
что должна быть в стране альтернатива, 
и без альтернативы страна придет в на-
много худшее положение, чем сейчас.

Александр Михельсон: Бизнес это делает 
публично или так аккуратно, инкогнито?

Николай Рыбаков: Они понимают, чем 
грозит это для бизнеса, поэтому чаще… 
Это официальные пожертвования на счет 
партии, но никто пока не спешит об этом 
громко говорить, да, потому что понимают, 
чем это может закончиться.

Александр Михельсон: Ну что же, Нико-
лай, благодарю вас, что вы посетили нашу 
студию. Возможно, я взял интервью у бу-
дущего кандидата в президенты России.

Николай Рыбаков: У будущего президента. 
А вы все про кандидата…

Александр Михельсон: А может быть, 
и президента.

Николай Рыбаков: Спасибо.

Александр Михельсон: Всего вам хоро-
шего! Спасибо.

Николай Рыбаков: Спасибо вам.
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Сегодня продолжается заседание Аба-
канского городского суда по уголовному 
делу против журналиста и члена партии 
«Яблоко» Михаила Афанасьева, которого 
обвиняют в распространении «фейков» 
о российской армии.

Михаил уже больше года находится 
в СИЗО. Городской суд неоднократно 
продлевал меру пресечения, потому что 
следствие не могло доказать, что журна-
лист распространял недостоверные све-
дения о Вооруженных Силах РФ.
В 2009 году Михаил стал лауреатом кон-
курса Союза журналистов России за 
серию публикаций об аварии на Саяно- 
Шушенской ГЭС. Он является двукрат-
ным обладателем премии Андрея Саха-
рова «За журналистику как поступок», 
а в 2013-м стал первым иностранным ла-
уреатом премии Клуба по защите прав 
журналистов в Швеции (старейшее объ-
единение в Европе, действует с 1874 года).
Михаил — не только талантливый журна-
лист, но и глубоко принципиальный и по-
рядочный человек.
Сегодня я приехал поддержать нашего 
коллегу от лица всей партии.

<…>
Заседание суда продолжалось целый 
рабочий день — с 10 до 17 часов с пере-
рывом.
Продолжился судебный допрос свиде-
телей обвинения. Было допрошено 5 со-
трудников хакасского ОМОНа Росгвар-
дии. На следующих заседаниях эта 

О деле Михаила Афанасьева
процедура продолжится — суд уже рас-
планировал едва ли не еженедельные 
заседания до конца июня.
Поговорить с Михаилом практически не-
возможно, так как он в клетке под охра-
ной полиции, не допускающей разговоров 
с ним. Но, как только мы увиделись, сразу 
стало понятно, насколько ему важны такие 
встречи. И письма!!
Михаил принес с собой в суд одну из 
наших открыток «Свободу Афанасьеву». 
Если можете — пишите ему!!
Поделюсь рекомендацией — по ходу за-
седания отправил Михаилу (находивше-
муся в полуметре от меня) письмо через 
приложение ФСИН на телефоне — вот вам 
и современные цифровые технологии.
Можете без приложения — вот адрес: 
655017, Республика Хакасия, г. Абакан, кв. 
Молодежный, д. 22Б, ФКУ СИЗО-1 УФСИН 
России по Республике Хакасия. Получа-
тель: Афанасьев Михаил Вячеславович, 
12.07.1976 г. р.

Следующее заседание Абаканского го-
родского суда — 24 апреля в 14:30.

Политзаключенные

Михаила Афанасьева ведут в зал суда
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Государство дает однозначный 
сигнал для молодежи,  
что ей нет места в стране 

12.04.23
Telegram

Госдума и Совет Федерации приняли за-
конопроект, ужесточающий правила во-
енного призыва и незаконно ограничива-
ющий конституционные права граждан.
Изменения к закону «О воинской обязан-
ности и воинской службе» были приняты 
в Думе единогласно — без возражений т. н. 
«парламентской оппозиции».

Закон фактически вводит нормы военного 
положения без его объявления. Сам факт 
отправки повестки и внесения человека 
в некий реестр будут являться основанием 
для ограничения конституционных имуще-
ственных прав граждан и права на свобо-
ду перемещения, открывает возможности 
для неограниченного произвола.

Принятый закон демонстрирует отноше-
ние власти к людям как ресурсу. Это оче-
редное свидетельство отказа государства 
принимать во внимание жизненные инте-
ресы людей, подчинения страны военным 
целям.

Единственное стратегическое решение, 
которое позволило бы остановить этот 
опасный деструктивный процесс, — до-
стижение соглашения о прекращении 
огня в российско- украинском конфликте. 
На этом с самого начала боевых действий 
в Украине упорно и беспрерывно настаи-

вает партия «Яблоко» — это с каждым днем 
становится все более очевидным. Приня-
тие закона об электронных повестках — 
прямое следствие продолжающегося кон-
фликта.

Партия «Яблоко» всегда считала, и вре-
мя подтверждает правильность нашей 
позиции, что единственной современной 
формой организации обороны страны 
является контрактная, профессиональная 
армия. Мы уверены, что эту точку зрения 
разделяет абсолютное большинство на-
ших соотечественников.

Принятие изменений к закону «О воинской 
обязанности и воинской службе» — гигант-
ский шаг к архаизации и милитаризации 
российского общества и государства. Го-
сударство дает однозначный сигнал для 
образованной и самостоятельно мысля-
щей молодежи, что ей нет места в стране.
Закон об ужесточении призыва вместе 
с другими репрессивными действиями 
нынешней власти призван не допустить 
модернизации России и лишить надежды 
на достойную жизнь многие поколения 
россиян.

Общество



283

Призываю депутатов к нам прислушаться 
и проголосовать против законопроекта.

Если Вы согласны, то можете написать 
свою позицию депутату Государственной 
думы от своего региона и отправить через 
электронную приемную Госдумы.

12.05.23
Telegram

Сегодня мы отправили такие открытки  
с Морти и его непростой историей всем 
депутатам Госдумы. В ближайшее время 
они приступят к рассмотрению законо-
проекта, разрешающего убийство без-
домных животных.

Как многие из вас знают, свою собаку 
Морти я взял из приюта полтора года на-
зад. Он весь в шрамах – у него была тя-
желая бродячая жизнь.

Если будет принят закон, разрешающий 
регионам убивать бездомных животных, то 
тысячи таких же собак будут убиты вместо 
того, чтобы попасть в приют и дождаться 
своего хозяина, своего друга.

Сама идея убийства домашних животных, 
оказавшихся по вине человека без надзо-
ра, противоречит самым базовым принци-
пам гуманности и милосердия.

При этом в «Яблоке» понимают, что про-
блема бездомных животных существует, 
и мы предлагаем принять необходимые 
гуманные меры. 3 мая нами уже было на-
правлено письмо с призывом отозвать за-
конопроект.

Идея убийства домашних 
животных противоречит  
самым базовым принципам 
гуманности 

Общество

Открытки с фотографией и историей собаки Николая 
Рыбакова, отправленная депутатам Госдумы
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Greenpeace* внесли в список 
нежелательных организаций

19.05.23 
Telegram

Недавно Генпрокуратура объявила не-
желательной для нашей страны эколо-
гическую организацию «Беллона». Се-
годня внесли в этот список Greenpeace 
International.

Формально можно сказать, что это не про 
российский Гринпис. По факту — это будет 
распространяться на всех.

Гринпис в нашей стране был создан еще 
во времена СССР, и создателем его был 
наш товарищ по партии, выдающийся 
российский ученый Алексей Яблоков.

После моей многолетней работы по защи-
те российской природы у меня много то-
варищей и друзей в российском Гринпис. 
И я горжусь этим.

Нежелательной стала организация, ко-
торая на протяжении многих лет сделала 
для сохранения природы России столько, 
сколько, пожалуй, не сделала даже сама 
российская власть, — они дали людям 
возможность поверить в то, что природу 
в стране можно сохранить. И страну мож-
но и нужно любить, беречь, а не безудерж-
но гнать из нее нефть, зарабатывая на 
этом… ну извините, бабло, не оглядываясь 
на уничтожение природы.

Организация, волонтеры которой смог-
ли добиться: остановки вырубки ценных 

лесов, внесения в Красную книгу редких 
животных, привлечения к ответственности 
виновных в загрязнении морей и рек.

Они сами тушили лесные пожары, очи-
щали берега рек от разлившейся нефти 
и яростно выступали против строитель-
ства опасных для здоровья людей атом-
ных электростанций и мусоросжигатель-
ных заводов.

Именно благодаря Гринпис в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО впервые была 
включена природная территория в Рос-
сии — «Девственные леса Коми». После, 
также усилиями Гринпис, были включены 
в охранный мировой список озеро Бай-
кал, Золотые горы Алтая, вулканы Кам-
чатки, Западный Кавказ, остров Врангеля, 
плато Путорана.

Все это — только малая часть того, что 
было сделано сотрудниками и волонте-
рами Гринпис за эти десятилетия.

Организация не только обращала вни-
мание людей и властей на экологические 
проблемы нашей страны, но и популяри-
зировала бережное отношение к природе 
среди детей, молодежи, образовательных 
учреждений, частных компаний. Сегодня 
трудно найти человека в России, который 
бы никогда не слышал об этой организа-
ции.

Репрессии Экология

*Greenpeace — нежелательная организация на территории РФ



285

Да, представьте себе (о ужас!!!), они могли 
не соглашаться с политикой наших вла-
стей по вопросам природопользования.
Сегодняшнее решение в совокупности 
с внесением список нежелательных перед 
этим «Беллоны» и объявлением WWF ино-
странным агентом — прямой путь к неиз-
вестному сейчас финалу. Печальному для 
моей страны.

И я очень надеюсь, что мы с вами сделаем 
все для того, чтобы это решение не помог-
ло тем, кто хочет в тиши побольше сделать 
гадостей для нашей страны, замусорить 
ее, загадить, употребить, а потом слиться 
на какой- нибудь теплый берег подальше.

01.06.23
Telegram

Российские чиновники всех рангов, чтобы 
выразить публичную лояльность режиму, 
сегодня соревнуются между собой в при-
думывании новых и новых запретов.
Предлагают запретить уважаемых писа-
телей, легендарных и известных артистов 
и музыкантов, которые, в отличие от са-
мих чиновников, действительно внесли 
огромный вклад в российскую культуру 
и искусство.
Запрещают экологические организации, 
которые сами же не так давно награжда-
ли официальными государственными на-
градами и публично признавались в эф-
фективности их работы.
Запрещают работу педагогов и учите-
лей, ограничивая их свободу на мнение. 
Откровенно выдавливают из страны или 
арестовывают выдающихся ученых и пре-
подавателей.

Запретили даже спектакль, который еще 
год назад удостаивали двух «Золотых 
масок», а режиссера и драматурга ко-
торого обвиняют сегодня в «оправдании 
терроризма», грозя реальным сроком за 
творчество.
Самое страшное — этот театр абсурда 
может продолжаться без конца. И нашу 
страну он может привести только к самым 
печальным последствиям во всех сферах. 
Подчеркну. Во всех.
А эффект будет абсолютно обратный от 
ожидаемого властями — в результате бу-
дет воспитано поколение людей, которое 
поймет, что государство использует со-
вершенно допотопные приемы, недей-
ствующие для улучшения страны. И они 
не будут это поддерживать.

Как чиновники соревнуются  
в придумывании новых  
запретов

Общество
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Подрыв Каховской дамбы.  
Последствия

06.06.23
Telegram

Безусловно, самая обсуждаемая тема 
сейчас — это подрыв Каховской дамбы.
Одни обсуждают военные последствия — 
как кому это затруднит наступление, дру-
гие — экологические результаты.
Ответственно сказать о последствиях 
сейчас еще нельзя. Но точно уже понят-
но — негативному влиянию может под-
вергнуться много десятков тысяч человек, 
погибнет значительное количество пред-
ставителей животного мира, будет нане-
сен серьезных ущерб сельскому хозяйству, 
экосистеме, в том числе водным объектам, 
будут разрушены населенные пункты.
Сказать что-то более конретное на этом 
этапе невозможно, но даже это показы-
вает всю серьезность и масштаб послед-
ствий.
Есть ли риск для системы охлаждения За-
порожской АЭС? Есть. Но возможно пред-
принять ряд мер для того, чтобы снизить 
уровень опасности, и специалисты знают, 
что делают с системой охлаждения в та-
ких нештатных ситуациях.
Но при этом мы знаем и примеры, когда 

специалисты не могли справиться, и си-
туация выходила из-под контроля.
Риски и последствия продолжения кон-
фликта — чрезвычайно серьезны и для 
Украины и для России. Для каждой сто-
роны.
А еще хочу напомнить, если кто-то за-
был — экосистема общая, государствен-
ных границ для экологических катастроф 
не бывает. Если будет загрязнение Черно-
го моря — оно будет для всех — и для рос-
сиян, и для украинцев и даже для турок.
А ядерная опасность затрагивает вообще 
всех на планете.
Можно сколько угодно спорить с позици-
ей «Яблока» — но если мы хотим снизить 
уровень опасности неконтролируемого 
распространения конфликта, необходимо 
Соглашение о прекращении огня.
Вот наша позиция, заявленная еще в но-
ябре 2022 года: «При международном 
участии необходимы демилитаризация 
территорий вокруг объектов ядерной 
энергетики, находящихся в зоне конфлик-
та, обеспечение их безопасности при 
содействии МАГАТЭ и других институтов 
ООН».
Каждый день промедления приносит но-
вые опасные события.

Фото: AP Photo / Ukrainian Presidential Office, 
опубликовано РИА Новости

Экология
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Но, извините, когда у 75% учителей в Рос-
сии оклад ниже, чем МРОТ, как вы хотите, 
чтобы у них оставались силы на творче-
ское и научное развитие детей? При та-
кой нагрузке, когда они вынуждены брать 
сразу несколько ставок, чтобы прокор-
мить семью?

Надо менять не термометр, который гово-
рит, что вы больны, а лечить те проблемы, 
которые у вас есть.

Выход — оставить ЕГЭ, сделать достойную 
зарплату учителям, снять с них нагрузку, 
сделать преподавание в школах престиж-
ным и понять, что будущее нашей стра-
ны — в школах, а не в танках и пушках.

28.06.23
Telegram

Выпускные закончились, а в Госдуме депу-
таты от ЛДПР уже предлагают запретить 
ЕГЭ и вернуться к обычным экзаменам — 
по билетам.

Можно сколько угодно заявлять о том, 
что ЕГЭ — это неэффективный способ для 
проверки знаний, но по факту — наоборот. 
Именно ЕГЭ и вскрыло проблемы россий-
ского образования. И сегодня он является 
более справедливой альтернативой экза-
менам советской школы.

Один из аргументов противников единого 
госэкзамена — это то, что из-за тестовой 
части ученики якобы не могут проявлять 
свои знания в полной мере, учиться рас-
суждать, заниматься творчеством. А пре-
подаватели тратят все силы на то, чтобы 
натаскать школьников для сдачи ЕГЭ.

Почему не нужно отменять 
ЕГЭ

Общество
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О нападении на журналистку 
«Новой газеты» Елену  
Милашину

04.06.23
Telegram

Партия «Яблоко» выражает поддержку 
журналистке «Новой газеты» Елене Ми-
лашиной и адвокату Александру Немову, 
на которых сегодня было совершено на-
падение в Чеченской Республике.

Мы обращаем внимание российского 
общества на то, что в нашей стране де-
сятилетиями формировалось привыкание 
к нападениям на журналистов и их убий-
ствам. 

Безнаказанность преступников, совер-
шающих убийства, пытки, нападения на 
журналистов и правозащитников в Чеч-
не уже не раз приводила к трагическим 
последствиям. Терпимость федеральных 
правоохранительных органов к подоб-

ным преступлениям оборачивается все 
новыми жертвами, ведет к распаду еди-
ного правового пространства и развалу 
государства.

Мы требуем беспри-
страстного объектив-
ного расследования 
этого преступления. 
Виновные и заказчики 
произошедшего на-
падения должны быть 
установлены и понести 
наказание.

Фото: Анна Артемьева, 
«Новая газета»

Репрессии



289

партия готова выдвинуть кандидата в сле-
дующем году, чтобы противостоять Влади-
миру Путину на пост президента.

Неделю назад устроил бунт глава группы 
«Вагнер» Евгений Пригожин. Его наемни-
ки пошли через всю Россию на Москву. 
Показывает ли это слабость Кремля?

Это демонстрирует дефолт той системы, 
которая была выстроена в России Ель-
циным и Путиным. В государстве, выстро-

05.07.23
LIDOVÉ NOVINY (Польша)

«Нельзя «исключить» Россию из Европы», — 
говорит российский оппозиционный поли-
тик Николай Рыбаков. Необходимо оста-
новить конфликт на Украине и провести 
десталинизацию и демократизацию стра-
ны. Кремль практически устранил любую 
демократическую оппозицию в России. 
Последней легальной партией, испове-
дующей либерализм в стране, является 
«Яблоко». В интервью «LN» ее Предсе-
датель Николай Рыбаков говорит, что не 
собирается уезжать из страны и что его 

«Нельзя исключить Россию  
из Европы»

Интервью
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енном на фундаменте отсутствия прин-
ципов, ценностей и убеждений. «Яблоко» 
было первым, кто обращал внимание об-
щества на бизнес- империю Пригожина, 
тесно аффилированную с властью. Пять 
лет назад мы заявляли об этом и требова-
ли запретить частные военные компании 
в России. Эта «акция» еще раз высветила 
аполитичность российского общества: 
«делайте что хотите, только оставьте нас 
в покое». И наконец — нам был продемон-
стрирован, увы, один из реальных сце-
нариев «транзита» власти. Силовой. Это 
самое страшное, что может случиться. 
Мы это проходили, не надо историческо-
го ремейка.

Как вы бы оценили атмосферу, в которой 
Россия сейчас находится?

Как катастрофу, которая пока обществом 
и государством не осознается. Не осоз-
нается президентом, в первую очередь, 
его окружением. И значительной частью 
общества тоже. Как гуманитарную ката-
строфу. Человеческие жертвы, разруше-
ния, разрыв культурных, экономических, 
научных связей со многими странами 
мира, перспектива многолетней вражды 
с ближайшим соседом.

Происходящее напрямую затронуло мил-
лионы людей, а опосредованно — вообще 
всех россиян. Но все равно многие увере-
ны, что это их не касается и не коснется. 
За происходящим люди наблюдают ско-
рее как за сериалом, фильмом ужасов или 
футбольным матчем. А сами живут при-
вычной жизнью. Огромная часть обще-
ства равнодушна к этому. Вот это опасно 
и страшно. Россия сейчас переживает 
крупнейшую за последние десятилетия 
волну эмиграции. И точно самую крупную 
за XXI век. Но в ходу не термин «эмигра-
ция», а «релокация». Это подразумева-

ет, что люди покидают страну временно, 
в ожидании смены власти, смены системы, 
смены режима.

Отсюда вторая характеристика атмосфе-
ры, в которой сейчас находится Россия, 
которая приходит на ум при ответе на 
ваш вопрос, — ожидание. Это касается, 
в первую очередь, политически актив-
ного класса, а также части госаппарата, 
бизнеса. Тех, кто осознает масштабы бед-
ствия и понимает, что долго такое продол-
жаться попросту не может. Что это — тупик, 
и будет какая-то развязка.

Как в такой атмосфере может действо-
вать, или выживать, демократическая 
оппозиция?

А какие еще есть варианты? Мы — россий-
ские политики. Никакого другого времени 
у нас не будет. Жизнь у нас одна. Конечно, 
когда я в 16 лет пришел в партию «Ябло-
ко», это был 1995 год, — казалось, что скоро 
все будет по-настоящему свободно, чест-
но, справедливо. Что наша Россия будет 
частью современного демократического 
мира. Но этого не случилось. Да, много 
ошибок было допущено и европейскими 
политиками — допустим, когда фактиче-
ски закрывали глаза на нарушения прав 
человека, политические убийства, вой ну 
в Чечне — все это было заложено еще при 
Борисе Ельцине. А если вы настоящие де-
мократы, вы не можете закрывать на та-
кое глаза и делать вид, что все хорошо. 
Граждане других европейских стран сами 
дадут оценку своим политикам. Не могу не 
отметить, что как раз Гавел был президен-
том, который не молчал и требовал осу-
дить происходившую в Чечне трагедию.

А российским государственными деятеля-
ми того времени было допущено слишком 
много ошибок, опасных ошибок. Реформы 
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были проведены в интересах правящей 
верхушки, создавшей олигархию. В Рос-
сии так и не была проведена десталини-
зация, дебольшевизация. Не были выучены 
уроки революции 1917 года, Гражданской 
вой ны, большого террора. И поэтому сей-
час снова мы сталкиваемся с очень низ-
кой ценностью человеческой жизни. Про-
блема не столько в правителях, а в том, 
какое государство было создано, в том, 
что такое государство может порождать 
только такой способ управления, который 
мы видим сегодня.

Сегодня мы занимаемся возвращением 
в политику человечности, ценность че-
ловеческой жизни должна стать осно-
вой для политики. Самое рациональное 
сейчас — это думать о том, какое именно 
государство мы хотим иметь, как мы хотим 
жить в этом мире, особенно с нашими со-
седями. Мы говорим об этом с людьми, по-
буждая их думать и рассуждать, мы хотим 
показать им, что мантра «от меня ничего 
не зависит» — это ложь. Да и не работает 
она, если мы хотим жить в современном 
демократическом и стабильно развива-
ющемся государстве, где важен и слышен 
голос каждого гражданина.

Перемены наступят и, скорее всего, нео-
жиданно, стремительно. Скоро. Этот ре-
жим не вечен. Но надо смотреть вперед. 
Нам предстоит строить, по сути, новое 
государство — где будут уважать, ценить 
и считать высшим приоритетом права 
и свободы каждого человека.
Но есть и определенный миф, что изме-
нение системы обязательно произойдет 
в сторону большей демократии и свобо-
ды. Совершенно не факт, что будет именно 
так. Могут произойти изменения в сторону 
гораздо большей жесткости режима. Од-
ной основой для таких изменений может 
быть национализм и популизм. Этот очень 

опасный коктейль пользуется популярно-
стью и в кругах, близких к власти, и в кру-
гах тех, кто называет себя оппозицией 
Путину. А вторая основа — это деполити-
зация общества, отказ от участия в поли-
тике, в выборах, в общественных и граж-
данских инициативах.

Мы — оппозиционная либеральная партия 
«Яблоко»,  продолжая работать в России,  
призываем к мирным, эволюционным пе-
ременам, к переходу к настоящей демо-
кратии в нашей стране, к участию людей 
в выборах, в политике.

Вам лично тяжело находиться сейчас 
в России? Не задумывались уехать из 
страны?

Как политик и гражданин России я несу 
ответственность за то, что делает мое 
государство. Я не могу продолжать быть 
российским политиком за рубежом. Рабо-
тать в России непросто. Но и раньше было 
очень трудно. Моих товарищей по «Ябло-
ку» убивали за их политические убежде-
ния, за их антикоррупционные расследо-
вания в 1990-х, в 2000-х, в 2010-х. Им что, 
легче было? Тех, кто вынужденно уезжа-
ет — никак не осуждаю. Но я буду работать 
в России.

Какой, на ваш взгляд, будет Россия через 
лет 10?

Есть известная формула реформатора, 
премьер- министра при последнем им-
ператоре Николае II Петра Столыпина: 
«В России за десять лет меняется все, 
а за двести — ничего!». Вот кто знал, на-
пример, в 1988 году, что через три года не 
будет СССР? Может быть, в Чехословакии 
и знали заранее, что произойдет «Бархат-
ный развод», но скорее всего, тоже не все 
знали.
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Драма в том, что перемены в России, как 
правило, непоследовательны, не институ-
циональны, не эволюционны. Они всегда 
непредсказуемы по времени и по вектору 
направленности. Мы радикально меняем 
все, но уже на следующей исторической 
итерации упираемся в тот же тупик авто-
ритаризма. Плюхаемся лицом в грязь, что-
бы мучительно повторить этот круг.

И наша задача партии — разорвать этот 
круг. Даже наш логотип партии — разом-
кнутый круг.

Есть шанс, что демократическая оппози-
ция придет в России к власти?

Да, если это будет именно демократи-
ческая оппозиция. С убеждениями, цен-
ностями, устремлениями для изменения 
жизни к лучшему в стране, к преодолению 
бедности в стране. Тогда есть шанс.

Нужно будет для России новая «Програм-
ма 500 дней»?

Абсолютно необходима. И она у нас есть. 
Напомню об исходных смыслах этой про-
граммы, автором которой 30 лет назад 
был основатель «Яблока», экономист 
Григорий Явлинский. Во-первых — по-
строение социально- экономической 
модели с опорой на средний класс. Соб-
ственность — большому количеству лю-
дей. Второе — сохранение экономических 
связей республик распавшегося СССР. 
По образцу ЕС. Конечно, не гражданам 
Европейского союза мне рассказывать, 
но ведь ЕС создавался не столько даже 
по экономическим мотивам, а для того, 
чтобы стали невозможными такие кон-
фликты, как сейчас. Возможен ли сейчас 
конфликт между Германией и Францией, 
которые воевали 150 лет? Могут подрать-
ся в пивной в Страсбурге, но не более. Вы 

понимаете, что если бы связи между Рос-
сией и Украиной были сохранены, история 
развивалась бы своем иначе.

Все сделали наоборот — собственность 
досталась олигархам, а республики ра-
зорвали все экономические связи.

И сейчас опорные идеи и смыслы «500 
дней» вполне актуальны с поправкой, 
разумеется, на три десятилетия, новую 
реальность. Они отражены в программе 
«Яблока», которая называется «Уважение 
к человеку».

А уважение к человеку должно быть ос-
новано на абсолютной, безусловной цен-
ности его жизни. На его праве свободно 
творить, создавать — в бизнесе, в культуре, 
в образовании, в политике, в науке. Поэ-
тому вторая часть новой программы — это 
преодоление страха. Преодоление бояз-
ни государственной репрессивной ма-
шины. Освобождение всех политических 
заключенных. Отмена репрессивных за-
конов, принятых за время правления Пути-
на. И десталинизация, дебольшевизация 
нашей страны. Честный открытый разго-
вор в обществе о нашей истории.

Итак. Первое — чтобы люди без страха 
жили и творили в своей стране. Второе — 
чтобы Россия, Украина, другие государ-
ства на постсоветском пространстве 
вместе с вами строили Европу на основе 
уважения к человеку.

Но у нас есть и более короткая програм-
ма. Срочная. Немедленная. То, что нужно 
сделать сейчас. Заключить соглашение 
о прекращении огня (пока люди убивают 
друг друга, никаких переговоров ни о чем 
нет и не будет). Выполнить обмен пленны-
ми, убитыми, ранеными по принципу «всех 
на всех». Провести непредвзятое рассле-
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дование каждого конкретного военного 
преступления. Мир нужен.

Возможно ли в будущем восстановить вза-
имоотношения между Россией и Западом? 
Что для этого нужно?

Это неизбежно. Рано или поздно. Но лучше 
рано, чем поздно. Россия была, есть и будет 
западным государством, частью Европы. 
Мне не нравится само противопоставление 
России и Запада. Мы — часть европейской 
цивилизации. Хочет кто-то того или нет.

Западным «элитам», которые тоже часто 
забывают о ценностях, на которых осно-
вана послевоенная Европа, стоило бы 
вспомнить о них — о ценности человеческой 
жизни в первую очередь. До сих пор почти 
ничего не сделано, чтобы остановить ужас-
ную бойню в центре Европы.

Вспомнить, что Россия — не «бензоколон-
ка». А еще Чайковский и Рахманинов, Чехов 
и Толстой, Бродский и Набоков, Кандинский 
и Малевич, Менделеев и Лобачевский 
и даже Гагарин и Сахаров. А не только Ель-
цин и Путин и их окружение.

Невозможно «исключить» Россию из Евро-
пы. Так же как Европу из России. Ну, можно, 
конечно у человека отрубить руку и даже 
две. Но тогда человек будет ограничен 
в своих возможностях. Зачем это делать.

Сейчас, во время такой горячей фазы кон-
фликта, об этом трудно думать. Но у нас 
с вами общее будущее. Нельзя выстро-
ить каменную стену на границе с Росси-
ей — как бы это кому-то в самой России 
или в другой части Европы не хотелось. 
Мы все равно живем на одной планете, 
и нам никуда друг от друга не деться. Нам 
раздельно невозможно решить никакие 
глобальные проблемы — ни обеспечить 

безопасность, ни адаптироваться и пре-
одолеть последствия глобального изме-
нения климата, ни противодействовать 
распространению опасных болезней.  
Да все уже забыли о том, что эти проблемы 
есть, и заняты только тем, чтобы доказать, 
кто главнее. А главнее тот, кто умнее. И кто 
сможет сберечь мир и наше общее буду-
щее.

Как вы относитесь к тому, что Междуна-
родный уголовный суд в Гааге выдал ор-
дер на арест президента России Влади-
мира Путина?

Мне сложно представить, для чего нужно 
делать такие шаги.

На мой взгляд, самое важное, что сейчас 
нужно делать, — прекратить гибель людей. 
И к каждому действию я так и отношусь — 
помогает оно или мешает этому процессу. 
Как решение суда в Гааге поможет сохра-
нить человеческие жизни? По-моему, ни-
как. Ведь убивают людей сейчас и сегодня, 
и никто не хочет остановиться.

Насколько сильно действует государ-
ственная пропаганда на россиян? На-
сколько именно она виновата в том по-
ложении, в котором находится сегодня 
Россия?

Разумеется, действует, но я бы не стал 
преувеличивать это. Пропаганда, скорее 
заточена не на то, чтобы убедить челове-
ка, а на то, чтобы разубедить его во всем. 
Деморализовать, деполитизировать. Есть 
такая практика — люди в России могут быть 
согласны с властью, многие могут не про-
тиворечить ей, но откажут ей потом в под-
держке. Ведь так и случилось с властью 
КПСС. Так вот большинство согласно, но, 
я уверен, оно же и не поддерживает. Как бы 
парадоксально это не казалось.
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В 2024-м году будут в России выборы 
президента. Планирует ли ваша партия 
выдвинуть своего кандидата?

Я считаю, что нам нужно участвовать в вы-
борах президента России. Для того, что-
бы приблизить мирные перемены в нашей 
стране и в мире в целом.

Как вы относитесь к тому, что пражские 
власти решили переименовать улицу 
маршала Конева? Считаете ли вы это 
осквернением исторической памяти?

Базовое правило — это вопрос, который 
должны решать местные власти и жите-
ли города. Скорее всего, в Российских 

государственных СМИ это будет пре-
поднесено как акт «русофобии». Но по-
нимаю, что это еще один миф, тиражиру-
емый пропагандой. Какая же может быть 
русофобия в Праге, если у вас завтра, 
в Государственной опере с утра до ве-
чера — «Лебединое озеро» Петра Чай-
ковского — едва ли не символ русской 
культуры. И потом еще дважды в неделю. 
Билетов на сайте уже нет, но это другой 
вопрос.

Но вообще я уверен, что не время сейчас 
для вой ны памятников. Время остановить 
вой ну живых людей. У нас с вами намного 
больше общего, давайте сосредоточимся 
на этом.

«Не стоит надеяться на конец 
Путина, режим его переживет»

13.07.23
Corriere Della Sera (Испания)

МОСКВА — «Взгляните на это, если не 
верите». На столе лежат листовки пяти-
летней давности, относящиеся к выбо-
рам 2018 года, и более свежие. В каждом 
документе упоминается об опасности, 
которой подвергается Российское го-
сударство, прибегая к помощи наемных 
ополченцев. Правительству предлагает-
ся «пока не поздно» ввести обязатель-
ство использовать внутри и вне страны 
только регулярную армию, подчиня-
ющуюся Министерству обороны, а не 
параллельные частные структуры, та-

кие как специально созданная Груп-
па Вагнера. «В том числе и потому, что 
существование таких организаций со-
пряжено с сильными рисками внутренней 
нестабильности», — написано в одном из 
заявлений партии, представленных в по-
следние годы.

«Мы всеми средствами предупреждали 
об опасности. Нас, конечно, не послуша-
ли». На лице Николая Рыбакова, Предсе-
дателя партии «Яблоко», единственной 
российской оппозиционной партии, все 

Интервью
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еще легальной и не 
распущенной, маска 
разочарования. Мы 
в штаб-квартире пар-
тии, на одной из улиц 
в центре Москвы. На 
стенах приемной висят 
плакаты, воспроизво-
дящие известные фразы 
о мире таких опасных 
бунтарей, как Альберт 
Эйнштейн, Джон Лен-
нон, Махатма Ганди. 
Это точно то место, где 
можно понять, действи-
тельно ли начинается 
новая фаза после со-
бытий 23 июня, даже для 
тех, кто не согласен. 
«Конечно», — иронизи-
рует экономист, быв-
ший депутат- либерал. 
«В том смысле, что нас 
вполне могут посадить 
в поезд и отправить 
в Сибирь».

Что может произойти 
в России?

«Я вижу только возмож-
ное ухудшение соци-
альной ситуации. Многие воспринимают 
нестабильность как предзнаменование. 
Многие убеждены, что важно заменить Пу-
тина, неважно на кого. Но думать, что после 
него демократия и права человека придут 
как по волшебству, — колоссальная ошибка. 
Наша история показывает, что всегда най-
дется кто-нибудь хуже».

В этом и есть настоящая сила Путина?

«В каком-то смысле да. Надежда, кото-
рую лелеет Запад, что после него все 

будет хорошо, отвечает общему жела-
нию найти простой ответ на сложнейший 
вопрос. Путин — лишь часть ранее сфор-
мированной и укрепленной им системы, 
которая его переживет, но создателем 
которой он не является. Президент за-
кончил строительство дома. Однако ос-
новы заложили другие».

Кто?

«Авторы безумных реформ девяностых, 
разоривших государство и обогатив-
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ших несколько тысяч человек. Путин — 
лишь результат этого процесса, который 
опрометчиво поддержали Европа и США.  
Об этом всегда полезно помнить».

Почему Вы так пессимистичны?

«К сожалению, после афганской и че-
ченской вой н никто не хотел заботиться 
о душах людей. Не тех, кто был на фрон-
те, а тех, кто смотрел на них издалека. 
Предыдущие конфликты никогда не пе-
реживались обществом, не обсуждались 
по-настоящему. Они были как телешоу. 
Поэтому, когда наступило 24 февраля 
2022 года, российский народ промолчал, 
мол, почему бы и нет, ведь это уже быва-
ло».

После военного выступления Пригожина 
ничего не изменилось?

«Это важный факт, который выявил уязви-
мость нынешней власти, но который пока 
не сильно изменит ситуацию. И уж точно 
ее не изменят диссиденты в изгнании со 
своими радикальными рецептами».

Тогда за что бороться?

«Во-первых, чтобы люди перестали уми-
рать и с той, и с другой стороны. Все 
больше людей видят, что они обречены на 
жестокость. Взаимная ненависть продол-
жает расти, это чувствуется. Надо остано-
вить гибель людей».

Согласны ли вы с лауреатом Нобелевской 
премии мира Дмитрием Муратовым, когда 
он говорит, что между украинцами и рус-
скими все равно будет вечная вой на?

«Когда будет достигнуто соглашение 
о переговорах, нужно будет думать о при-
мирении двух народов. Это будет очень 

долго и трудно, но это придется делать, 
начиная с общечеловеческих основ и об-
щей истории. Но это возможно. Разуме-
ется, без этого нельзя будет говорить об 
истинном мире».

Восстание Пригожина что-то изменит?

«В России все быстро меняется. Тот, кто 
утверждает, что изменений не будет, в глу-
бине души знает, что он лжет. Но те, кто 
строит свою политику, исходя из того, что 
будет или не будет делать Путин, ошиба-
ются».

Почему же вы упорно остаетесь в систе-
ме, которая не считается с тем, что вы 
есть?

«Мы понимаем, что наши выборы неде-
мократичны, несвободны и нечестны. Так 
будет и на президентских выборах в мар-
те следующего года. Но мы продолжаем 
участвовать, чтобы дать людям шанс. 
Сделать так, чтобы люди были готовы, ког-
да будут нормальные выборы, достойные 
нормальной страны. Рано или поздно это 
произойдет».

Журналист: Марко Имаризио
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1937 год, это началось с Лаврентия Павло-
вича Берии, который возглавлял атомный 
проект, имел отношение отчасти и к ра-
кетному проекту».

Собственно, даже не хочу вдаваться тут 
в подробности, насколько именно Берия 
не организатор атомной отрасли.

Ровно так же, как Берия и не создатель 
советских ракет. Они были созданы под 
руководством ученого Сергея Королева, 
репрессированного в 1938 году и после 
жестоких пыток и издевательств на до-
просах, сосланного на Колыму.

Ученых Путин как героев не назвал.  
А Берию назвал. И никто ему не возразил. 
Ну, такие времена. А будет ли так и даль-
ше — это от нас с вами зависит.

14.07.23
Telegram

Путин назвал «героем» главу НКВД Лав-
рентия Берию, лично ответственного за 
убийство тысяч граждан нашей страны.

Это произошло вчера на Форуме будущих 
технологий «Вычисления и связь. Кванто-
вый мир».

После того, как участник форума — 
стендап- комик (оцените уровень наших 
будущих технологий) из Comedy Club Ро-
ман Юнусов решил поговорить о симво-
лах 1937 года и спросил Путина, можно ли 
называть ученых «героями нашего време-
ни», заодно отметив, то другие стороны 
1937 года они не вспоминают, так как фо-
рум «позитивный» (наверное, не настоль-
ко, как Comedy Club, но позитивный).

Президент назвал героя: «Каждое время 
требует своих героев… Если уж вспомнить 

«Приятное» пятничное  
чтение про Comedy Club,  
Путина и Берию

Политика
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Не сохранение ценностей,  
но насаждение ненависти

19.07.23
Telegram

Сегодня Совет Федерации единогласно 
принял очередной античеловечный за-
кон, за который перед этим единогласно 
проголосовала Дума, — закон о запрете 
смены пола.

Депутаты и сенаторы нашли самую важ-
ную проблему в стране, которая требует 
их вмешательства, — исключительно ред-
кую проблему «гендерного несоответ-
ствия».

Даже в условиях вооруженного конфликта 
главным врагом для нашего государства 
остаются его граждане.

Принятый закон — очередная попытка го-
сударства «отыграться» за свои провалы 
на тех, кто точно не даст сдачи. Больше 
никакого смысла в этом законе нет.

Мы считаем, что трансгендерные люди не 
несут никакой общественной опасности. 

Право на смену пола и получение гормо-
нальной терапии не нарушает прав дру-
гих граждан, никому не мешает и никому 
не вредит.

Вместо того чтобы оказать помощь таким 
людям, страдающим от социальных и ме-
дицинских проблем, государство обруши-
вает на них всю имеющуюся силу своей 
репрессивной машины.

Новый закон, в очередной раз представ-
ленный как «защищающий традиционные 
ценности», не имеет с этими ценностями 
ничего общего: разрушение жизней тысяч 
людей — это не защита, а подлое нападе-
ние, не сохранение ценностей, но наса-
ждение ненависти.

Этот закон должен быть отменен.

Репрессии
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время рассмотрения его в Думе. Это не-
честно, это обман. Вы ничего не смягчили. 
Вы отдали регионам возможность решать, 
в человеческом ли обществе мы живем. 
И некоторые уже поспешили доложить — 
ура, будем убивать, наконец-то!

Что же сказать, если сейчас человеческая 
жизнь не стоит почти ничего, то что уж до 
пса или кота, мерзнущего в подворотне.
Надо признать, на этом этапе нашей жиз-
ни на федеральном уровне битва прои-
грана. Теперь надо отслеживать, когда 
правила будут приниматься в каждом ре-
гионе, и бороться на уровне регионов.

А в будущем этот закон должен быть от-
менен.

25.07.23
Telegram

Удивительная по своему цинизму произо-
шла история с законом об убийстве без-
домных животных. Вчера Путин его под-
писал.

Но, посмотрите, как он теперь преподно-
сится в СМИ — закон «о запрете самовыгу-
ла животных вне отведенных мест». Этими 
заголовками как по команде засверкали 
ленты новостных изданий. Полная ерунда. 
Да, такая норма там есть, конечно. Но это 
совершенно не суть проекта. Суть в том, 
что теперь каждый регион сам будет ре-
шать, что делать с бездомными животными. 
Устраивать в приюты или в подвалах за-
бивать лопатами.

Не будут забивать? У нас гуманное обще-
ство? У нас нет извергов в службах, кото-
рые будут этим заниматься?

А еще это будет происходить из-за того, 
что на усыпление животного нужно по-
тратить деньги, а лопатой можно забить 
бесплатно. И списать расходы. А обще-
ственного контроля — нет. Прекрасная 
финансовая схема. Тем более для самых 
проблемных регионов, которые кричали 
о том, как надо защищать людей от бро-
дячих собак. Так, например, было в Астра-
хани.

Депутаты — любители животных, напере-
бой отчитались, как они смягчили закон за 

Путин подписал закон об 
убийстве домашних животных

Общество

На фото Николай Рыбаков в приюте для животных «Подарок судьбы» в Ульяновске
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О приговоре фигурантам  
«Ингушского дела»

28.07.23
Telegram

Сегодня Ставропольский краевой суд Пя-
тигорска оставил в силе приговор фигу-
рантам «ингушского дела».

Процесс апелляции на приговор лидерам 
ингушской оппозиции, которые в 2018 году 
выступили на митинге против решения 
главы Ингушетии Юнус- Бека Евкурова об 
установке границ республики с соседней 
Чечней, шел больше полугода.

Только в прениях защитники выступали 
более 12 дней. Выступление прокурора, 
при этом, заняло всего пять минут — он 

просто зачитал доводы из возражений, 
которые уместились на трех листах.

Напомню, в 2019 году против 7 обществен-
ных деятелей и активистов была возбуж-
дена серия уголовных дел. Это Малсаг 
Ужахов, Ахмед Барахоев, Зарифа Сау-
тиева, Муса Мальсагов, Исмаил Нальги-
ев, Багаудин Хаутиев, Барах Чемурзиев. 
В декабре 2021 года они получили от 7,5 
до 9 лет тюрьмы. Тогда их признали вино-
вными в применении насилия к предста-
вителям власти, создании экстремистского 
сообщества и участии в нем.

На фото: Узники «Ингушского дела» в зале суда. Автор фото: Дарья Корнилова

Политзаключенные



301

Общественным защитником у Багаудина 
Хаутиева на суде выступал член Бюро 
«Яблока», руководитель нашего регио-
нального отделения в Ингушетии Руслан 
Муцольгов. Сам я тоже приезжал 17 фев-
раля на суд в Пятигорск поддержать ак-
тивистов, с которыми познакомился, вы-
ступая на митинге, за который их осудили.
На мой взгляд, защита сделала все, что 
могла, для того, чтобы доказать, что об-

винения — абсолютно бездоказательные 
и абсурдные.

Когда-нибудь справедливость востор-
жествует, и в тюрьмах не останется ни 
одного политзаключенного. А пока всем 
обвиняемым по Ингушскому делу — здоро-
вья, сил и стойкости. Мы будем делать все, 
чтобы вы чувствовали нашу поддержку.

02.08.23
SOTA vision

На суд к Василию Неустроеву и другим 
фигурантам дела «Весны» приехал Нико-
лай Рыбаков

Лидер «Яблока» сообщил, что он и его 
партия пытаются помогать Неустроеву, 
держа контакт с адвокатами и участвуя 
в освещении процесса. Рыбаков подчер-
кнул: нужно, чтобы заключенные не чув-
ствовали себя одинокими, а поддержка 
политзеков — этап в формировании граж-
данского общества в России. У Василия 
Неустроева сегодня День рождения — 
и важно его поддержать и выразить со-
чувствие.

Он убежден, что в ту небольшую часть за-
седания, оставшуюся открытой, следствие 
показало полное отсутствие обвинитель-
ных доказательств по делу «Весны». Не-
смотря на это, суд отправил фигурантов 
в СИЗО до 5 сентября.

Николай Рыбаков:
Я приехал поддержать Василия Неустро-
ева, у которого сегодня, помимо всего 
прочего, еще и День рождения. Так полу-
чилось, что объединили процесс из трех 
участников. Я надеюсь, что все, кто при-
шли, таким образом высказали поддерж-
ку и сочувствие ко всему происходяще-
му в отношении всех участников. Но мне 
кажется очень важным то, чему мы с вами 
были свидетелями на том небольшом от-
рывке заседания, которое было откры-
тым, когда следствие пыталось доказать 
необходимость закрытия процесса… Мы 
с вами стали свидетелями того, что у них 
нет никаких аргументов, никаких доказа-
тельств в пользу того, что там содержат-
ся какие-то секретные материалы. А из 
того, что мы слышали от адвоката, на мой 
взгляд, понятно, что, скорей всего, там нет 
никаких серьезных аргументов и именно 
из-за этого процесс и закрывают. Для 
того, чтобы обществу через журналистов, 

О деле Василия Неустроева

Политзаключенные
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через слушателей не стало очевидным, 
что никаких доказательств следствие 
предъявить не может. Именно из-за этого 
процесс закрывается.

И несмотря на все аргументы адвокатов 
очень серьезные, и о пленуме Верховного 
суда, и о процессуальном кодексе, — суд, 
к сожалению, ничего из этого не принял 

во внимание и пошел по голословному 
утверждению следствия, закрыв процесс.
Мы очень надеемся на то, что в итоге не 
будет обвинительного приговора, что 
участники процесса будут и должны быть 
освобождены, как все политические за-
ключенные, кто осужден просто за свои 
мысли, за свои слова, но никак не реаль-
ные действия.

Ситуация изменится,  
когда наблюдатели станут 
гражданами 

02.08.23
Интервью YouTube-каналу «Голос», программа «Избранное»

Наталья Тихонова: 19 часов в Москве, 
в эфире проект «Избранное». Каждую сре-
ду в это время мы говорим здесь о выбо-
рах. Подписывайтесь на наш канал, ставь-
те лайки, так наши видео увидят больше 
людей. Сегодня выпуск для вас проведут 
Наталья Тихонова и Давид Канкия. Давид, 
расскажи, о чем мы сегодня говорим.

Давид Канкия: Да. Всем добрый вечер. Се-
годня у нас эфир будет посвящен демокра-
там, о том, как демократы должны участво-
вать в выборах в России, есть ли у них для 
этого возможности. И у нас будет впервые 
в эфире Председатель партии Николай Ры-
баков, руководитель «Яблока». Я очень рад, 
что Николай согласился к нам прийти, для 
нас это большая честь и радость. Николай, 
добрый день. Слышите нас?

Николай Рыбаков: Да, я вас слышу. 
Здравствуйте, добрый вечер.

Наталья Тихонова: Николай, мы пе-
ред эфиром задавали вопрос в нашем 
YouTube и в нашем Telegram и хотим за-
дать его вам. (Кстати, зрители могут уча-
ствовать до сих пор, собственно, опрос 
продолжается, его итоги мы подведем 
в конце эфира). Как вы считаете, участие 
демократических партий легитимизирует 
выборы в России? Мы, собственно, про 
партию «Яблоко» сейчас спрашиваем.

Николай Рыбаков: Вы знаете, что инте-
ресно? Я думаю, что любой ответ будет 
правильный. Я мог бы ответить и так, 
и так.

Интервью Выборы
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На самом деле я считаю, что да, выборы 
легитимизирует, и это правильно, но не 
легитимизирует их результаты. Потому 
что, на мой взгляд, чрезвычайно важно, 
чтобы граждане нашей страны привыкли, 
научились и имели, как правило, граждан-
скую ответственность в выборах участво-
вать. Да, сейчас они такие, какие они есть, 
какие мы с вами понимаем, они есть. Но 
если в них не участвовать, если за них не 
бороться, то они будут всегда либо таки-
ми же, либо хуже. Поэтому этого развития 
событий я не хотел бы для моей страны.

Давид Канкия: Тем не менее часто оппо-
зицию, демократических кандидатов за 
это критикуют и говорят, что своим уча-
стием вы оправдываете существование 
нелегитимного авторитарного режима, 
в таких терминах. Но в принципе мы как 
наблюдатели с этой критикой тоже часто 
сталкиваемся, что, наблюдая за выбора-
ми, мы их легитимизируем. Как вы считае-
те, этот упрек справедлив или нет?

Николай Рыбаков: Нет, он несправед-
лив, потому что те, кто выступают с таким 
упреком, тогда могут сказать, ну начи-
ная с себя, что те, кто платят налоги, они 
поддерживают действующую власть и то, 
что она делает. Причем есть небольшое 
заблуждение, что только те, кто в России 
платят налоги, — нет, ничего подобного: 
те, кто живет в Европе и в других странах, 
также платят налоги своим государствам, 
на которые покупаются у российского го-
сударства энергоресурсы и другие това-
ры, которые потом через эти… и эти деньги 
потом идут на финансирование того, что 
делает российская власть.

Поэтому невозможно, мир таким образом 
устроен, что ты не можешь от чего-то, от 
этого процесса отделиться и сказать, что 
«я в нем не участвую». Ты можешь либо 

участвовать в этом процессе и изменить 
его, сделать его таким, как ты считаешь 
нужным, каким ты считаешь правильным, 
это можно сделать. А скрыться где-то 
в землянке, в подвале уже невозможно: 
все равно ты будешь в этом участвовать.

Давид Канкия: В сентябре у нас предстоит 
большое количество региональных кам-
паний, больше половины населения будет 
участвовать в голосовании в регионах. 
Как «Яблоко» в этих выборах принимает 
участие? В каких регионах есть кандида-
ты, партийные списки от партии?

Николай Рыбаков: «Яблоко» участвует 
сейчас в выборах в 20 субъектах Рос-
сийской Федерации. Мы участвуем в вы-
борах всех уровней, кто сейчас прохо-
дит, начиная от дополнительных выборов 
в Государственную Думу до муниципаль-
ных выборов. У нас участвует несколько 
сотен кандидатов. Это как люди, которые 
борются впервые за выборы, за прохож-
дение во власть, так и те, кто уже имеет 
серьезный опыт, уже избирались раньше 
депутатами.

Допустим, у нас идет на перевыборы сей-
час, т. е. на повторное избрание, наша 
фракция в Думе Великого Новгорода, 
Анна Черепанова, действующий депу-
тат городской Думы Великого Новгорода 
и член бюро «Яблока», возглавляет спи-
сок. В Екатеринбурге городская Дума, 
Константин Киселев, депутат и руково-
дитель нашей фракции в Думе Екатерин-
бурга.

Всего 211 человек сейчас участвуют в вы-
борах в 20 регионах страны. И всех этих 
людей объединяет то, что они идут с еди-
ным слоганом «Я за мир!». Так было на вы-
борах 2022 года, и так и на этих выборах 
снова в 2023 году. И для меня большая… Вы 
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сказали, что для вас честь наш сегодняш-
ний разговор, а для меня очень большая 
честь то, что я вижу, как наши сторонни-
ки присылают из регионов, в частности 
из Екатеринбурга, фотографии плакатов, 
билбордов, которые висят, – «Мы за мир!» 
и «Твой голос за мир!». Сейчас это очень 
важно.

Наталья Тихонова: Николай, при этом, как 
я понимаю, партия «Яблоко» не участвует 
в выборах губернаторов, не выставляет 
своих кандидатов.

Николай Рыбаков: Да, Наталья, это дей-
ствительно так. И я бы сказал, что «Ябло-
ко» серьезно и очень ответственно гово-
рит о том, что мы считаем, что реальных, 
настоящих выборов губернаторов не 
проводится в России. Та система выборов, 
которая введена для участия в выборах 
губернаторов, фактически продолжает 
систему назначения губернаторов.

Мы считаем, что муниципальный фильтр 
должен быть отменен, что политические 
партии, зарегистрированные в России, 
могут выдвигать своих кандидатов на вы-
борах. Уж тем более это должно быть сде-
лано для тех фракций, для тех партий, ко-
торые представлены на уровне регионов 
в парламентах. А на мой взгляд, при той 
жесткой системе деятельности политиче-
ских партий сами политические партии 
могут автоматически выдвигать кандида-
тов на выборах губернатора. Сейчас ни 
одна партия, кроме «Единой России», не 
может выставить кандидата, не получив 
подписи у «Единой России».

Поэтому да, мы в этом году не участвуем 
в выборах губернаторов, несмотря на то 
что вы прекрасно понимаете, что канди-
даты у «Яблока» такие есть, которые могли 
бы выиграть выборы и мэра Москвы, и гу-

бернатора Псковской области, и других 
регионов. Я думаю, что вы все эти фами-
лии, и Митрохина, и Шлосберга, прекрас-
но знаете.

Давид Канкия: Хорошо. Но у нас помимо 
этого 16 кампаний в региональные парла-
менты, заксы, Народный Хурал Калмыкии 
и т. д., и т. д., и т. д. Есть ли хоть один спи-
сок «Яблока» на региональном уровне? 
И надо ли партии собирать подписи для 
участия после потери федеральной кво-
ты? И является ли для вас это непреодо-
лимой проблемой для участия в регио-
нальных выборах?

Николай Рыбаков: Это является сложной 
ситуацией, потому что почти везде в Рос-
сии сейчас введен сбор подписей на 
выборы. Сбор подписей фактически при 
нынешнем законодательстве является 
ну практически заградительной нормой. 
Соответственно, мы участвуем в выборах 
там, где не требуется сбор подписей для 
«Яблока», это где есть представительства 
на уровне субъекта федерации уже сей-
час, это Москва, Санкт- Петербург, Псков, 
Карелия, там мы будем участвовать. Сей-
час нет такого, списки не зарегистриро-
ваны.

Кроме того, вы знаете, что идет тенден-
ция на отказ от списков значительный 
и переход к системе избрания только по 
одномандатным округам. Эта тенденция 
направлена на разрушение системы по-
литических партий в нашей стране, это 
ухудшает политическую систему в стране.

Но я еще раз могу сказать, что для нас 
очень серьезными являются выборы Крас-
ноярского городского совета, сейчас там 
собраны подписи, у нас нет пока фрак-
ции в Красноярском городском совете. 
Мы преодолели очень тяжелый путь, там 
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собрано 3 800 подписей, это серьезно, 
это много. Но то, насколько ужесточаются 
правила оформления даже, просто бюро-
кратическое оформление подписей, гово-
рит о том, что это сделано специально как 
заградительная функция. Но тем не менее, 
где есть такие возможности, мы все рав-
но боремся. Сейчас это городские сове-
ты, в этом году, в этом периоде выборов. 
В прошлом году, да, это были региональ-
ные парламенты.

Наталья Тихонова: Николай, может быть, 
вы поподробнее расскажете, с какими 
проблемами сталкиваются кандидаты 
и в каких регионах? Вот, возможно, кроме 
Красноярского края, о котором вы гово-
рили.

Николай Рыбаков: Вы знаете, Наталья, по 
сравнению с тем, с чем столкнулась сей-
час наша страна, с чем столкнулась Ев-
ропа, Украина и весь мир, те трудности, 
с которыми сталкиваются наши кандида-
ты, мы будем по возможности преодоле-
вать. «Яблоку» в этом году 30 лет — труд-
ности на выборах начались 30 лет назад. 
Никогда не было в России такого, что нам 
бы не создавали трудности на выборах, 
безусловно. Поэтому по сравнению со 
всем, что происходит, это незначительные 
проблемы. Мы будем делать все для того, 
чтобы их преодолеть.

Давид Канкия: Хорошо. Партия выступа-
ет за окончание вой ны, «Яблоко» — един-
ственная на данный момент партия, ле-
гальная политическая партия, которая 
выступает против ведения специальной 
военной операции в Украине. С трибуны 
Государственной Думы звучат призывы 
партию запретить, членов партии пресле-
довать. Многие ваши сторонники в регио-
нах находятся под уголовным преследо-
ванием, подвергаются давлению и травле.

Как в этих условиях продолжать занимать-
ся публичной политикой? Вы для себя чув-
ствуете эти риски? И как ваши сопартий-
цы их воспринимают? И какое отношение 
сейчас внутри партии к происходящим 
в России процессам?

Николай Рыбаков: Сегодня я был, не-
сколько часов провел в Басманном суде, 
где продлевали меру пресечения для 
одного из активистов «Яблока», Василия 
Неустроева из Санкт- Петербурга (его 
этапировали в Москву и здесь идет про-
цесс). Я был на судах и по другим нашим 
коллегам, преследования «яблочников», 
то, о чем вы задали [вопрос], это правда. 
Я был и на Камчатке, и в Якутии. Это тяже-
лая, это тяжелая ситуация.

Но у нас нет никакого другого вариан-
та. Мы не откажемся от того, что нет ни-
чего важнее человеческой жизни. К со-
жалению, пока еще нельзя сказать, что 
большинство людей в мире считают, что 
нет ничего важнее человеческой жизни, 
и поддерживают идею того, чтобы… Самое 
главное сейчас, чтобы прекратить огонь, 
достичь взаимного согласия о прекра-
щении огня, и после этого уже переход 
к переговорам, к обмену пленными, к рас-
следованию военных преступлений… Но 
таких людей становится все больше, это 
правда, в т. ч. благодаря тому, что наши 
кандидаты участвуют в выборах и в ходе 
избирательных кампаний говорят об этом 
с людьми.

Ваш вопрос был «а как продол-
жать?» — а никакого другого варианта нет. 
Это наша страна, никакой другой стра-
ны у нас нет. Это наша планета, другой 
планеты у нас тоже нет, никто пока не 
придумал никаких других идей. Поэтому 
мы будем здесь бороться для того, чтобы 
Россия была мирным государством с нор-
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мальными отношениями с другими страна-
ми, прежде всего со своими соседями. По-
этому мой ответ только заключается в том, 
что у нас другого варианта никакого нет
.
Наталья Тихонова: Как в таких условиях 
можно вести кампанию и как разговари-
вать с избирателями?

Николай Рыбаков: Вы знаете, Наталья, на 
мой взгляд, самое главное в вашем вопро-
се — это не то, как вести кампанию, а зачем 
вести кампанию. И здесь надо определить-
ся.

У нас с вами есть два варианта. Либо ска-
зать, что мы — граждане, которые участву-
ют в выборах, борются за власть в своей 
стране, за то, чтобы участвовать в принятии 
решений, за то, чтобы самим решать, как 
действует наше же государство; быть кан-
дидатами, баллотироваться на выборах, 
финансировать кандидатов, жертвовать 
им те средства, которые зарабатывают 
люди на своей основной работе, быть во-
лонтерами избирательных кампаний, быть 
избирателями, приходить на выборы. Либо 
сказать, что все, мы — песчинки, мы — щепки, 

которые летят, от нас ничего не зависит, мы 
поедим суп, ляжем спать и завтра пойдем 
на кладбище, все. Вот, собственно говоря…

Поэтому либо вариант участвовать в выбо-
рах и бороться за власть в своей стране, 
чтобы решать, какая должна быть наша 
страна, либо считать, что мы не граждане, 
у нас ничего никогда не получится, и все, 
сложить лапки и спать спокойно. Я выби-
раю первый вариант. Поэтому опять же 
никакого другого варианта, я считаю, у нас 
нет.

Давид Канкия: Хорошо. Но электоральное 
законодательство все время усложняется 
и делается более и более сложным и не-
удобным для оппонентов власти. Перед 
этими выборами мы видели ограничения 
прав наблюдателей, упразднение статуса 
членов комиссий с совещательным голо-
сом, чтобы еще сложнее было направить 
наблюдателей на избирательные участ-
ки, закрепощение наблюдателей, запрет 
наблюдать в тех регионах, где ты не го-
лосуешь… Я уж не говорю про клевету на 
армию, антивоенное законодательство, 
законодательство о фейках и все прочее.
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Как вообще, действительно, вот в таких 
условиях может существовать политиче-
ская партия? И как вы будете выстраивать 
наблюдение на предстоящих выборах? 
Готово ли «Яблоко» дать направление 
гражданским активистам, наблюдате-
лям в регионах? Вот два таких вопроса 
в кучу… Но они оба важные, мне кажется.

Николай Рыбаков: Да, вопроса два. Нач-
ну со второго. Он соотносится с первым. 
Друзья, «Яблоко» — это гражданская пар-
тия, мы можем делать вместе с вами. По-
этому те, кто сейчас смотрят канал (а я 
так предполагаю, что из тех, кто смотрит 
канал, многие либо имеют опыт, либо хотят 
быть наблюдателями), — не надо ничего 
ждать: заходите сейчас на сайт «Ябло-
ка», там есть раздел «Участвуй», там есть 
несколько вариантов, как ты можешь по-
участвовать в работе «Яблока», один из 
вариантов — это быть наблюдателем. Ре-
гистрируйтесь уже сейчас, чтобы мы сей-
час могли начать с вами подготовку, в т. ч. 
и обучение, потому что вы прекрасно зна-
ете, что для того, чтобы стать и быть в день 
выборов хорошим наблюдателем, надо 
этому учиться, готовиться, тренироваться.

Пожалуйста, заходите уже сейчас, може-
те дождаться окончания эфира, можете 
не дожидаться окончания эфира, зареги-
стрируйтесь на сайте. И не только сами: 
посмотрите, в каких регионах «Яблоко» 
участвует в выборах, посмотрите, какие 
друзья у вас есть в этих регионах, пошли-
те им такое приглашение.
Не надо, все уже, хватит, уже все насмо-
трелись со стороны — участвуйте! Делайте 
то, что вы можете! Можете быть наблюда-
телем — становитесь наблюдателем, реги-
стрируйтесь; можете пожертвовать на то, 
чтобы кандидат выпустил листовки и пове-
сил плакат «За мир!», — значит, поддержи-
те его, пожертвуйте. Можете прийти в его 

штаб, чтобы поклеить эти плакаты, разне-
сти, — значит, сделайте. Не надо смотреть 
на это как на соревнование или на се-
риал, который проходит по телевизору, — 
все, уже досмотрелись, надо участвовать. 
Делайте то, что можете.

Про избирательное законодательство. 
Было бы странно, если мы, понимая, какой 
в нашей стране режим… Здесь можно 
по-разному оценивать, авторитарный, 
тоталитарный, переходящий от автори-
тарного к тоталитарному, но точно не 
свободный и демократический… Поэтому 
было бы странно, если бы законодатель-
ство было бы более свободным, допускало 
бы как можно больше кандидатов, наблю-
дателей.

Это естественный процесс, но только он 
не должен приводить к тому, чтобы люди 
отчаивались. Его задача, чтобы люди, ко-
торые хотят перемен, которые хотят изме-
нения государственной политики, чтобы 
они посчитали, что ничего не выйдет, что 
все, никогда ничего не получится, «я ни 
в чем не буду участвовать, я буду тихо 
сидеть дома, печь пирожки или играть 
в компьютерные игры»… Вот это идеаль-
ный результат будет вот всех этих норм, 
изменений законодательства, о которых 
вы говорили.

Ответ должен быть противоположным: вы 
делаете жестче — значит, мы будем актив-
нее, значит, мы научимся, как работать 
в этой ситуации. Значит, мы научимся даже 
в этой ситуации побеждать на выборах. Ну 
посмотрите результаты выборов прошло-
го года: даже в сельских поселениях выи-
грывали кандидаты от «Яблока». Поэтому 
есть такая возможность.

Трудно? Трудно, безусловно. Под давле-
нием? Под давлением кандидаты, это все 
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правда. Но если люди вышли с таким сло-
ганом «Я за мир!» сейчас, в 2023 году, — 
значит, надо сделать все возможное для 
того, чтобы их поддержать. Посмотрите 
сами, как вы можете это сделать. Я в сво-
ем канале всегда стараюсь написать, что 
можно сделать, где проходят выборы, как 
можно поддержать.

Вот главный мой сейчас призыв к тем, кто 
слушает: перестаньте быть наблюдателя-
ми в своей стране. Не наблюдателями на 
участках, а наблюдателями в своей стра-
не. Будьте гражданами в своей стране 
и понимайте, что много нас с вами, кото-
рые хотят перемен, которые хотят изме-
нения, которые хотят, чтобы наша страна 
была нормальным, гуманным, миролю-
бивым государством, в котором слушают 
человека, нас с вами слушают. Но никто 
не будет нас слушать, если мы будем ти-
хо-мирно сидеть на кухне и переживать. 
Надо мирно действовать в рамках зако-
на, какой он есть, такой он есть. Поверь-
те, даже в рамках этого закона можно до-
биться очень многого.

Нет, есть, конечно, альтернатива, правда, 
есть альтернатива, к которой многие при-
зывают, — это революционное изменение. 
Но посмотрите на историю нашей страны: 
революция 1917 года, если когда- нибудь 
получится в другом формате, да, на дру-
гую тему об этом говорить, в общем-то, не 
закончилась до сих пор.

Давид Канкия: Николай, тема революции 
очень интересная, давайте мы к ней еще 
вернемся…

Николай Рыбаков: Да.

Давид Канкия: Но у меня такой вопрос. 
«Яблоко» — старейшая демократическая 
партия, у вас есть представительства 

в большинстве регионов. Но тем не менее, 
когда мы анализируем ходы избиратель-
ных кампаний, результаты выборов, может 
сложиться впечатление, что «Яблоко» по-
казывает результаты только в регионах 
Северо- Запада, ну иногда в централь-
ных областях России. Вы сам выходец из 
Санкт- Петербурга, из экологического 
сообщества. Сильное региональное от-
деление существует в Карелии, в Великом 
Новгороде, в Пскове. Но при этом позиции 
партии на юге России, в моем родном 
Краснодарском крае, в регионах Север-
ного Кавказа, в Поволжье, в Сибири, на 
Дальнем Востоке, — они совершенно дру-
гие, чем на Северо- Западе. С чем вы это 
связываете? Как вы это объясняете?

Николай Рыбаков: Давид, извините, но 
не могу с вами согласиться. Мы можем 
побеждать даже на муниципальных вы-
борах, допустим, в Дагестане. У нас есть 
два депутата муниципальных в Дагестане, 
в т. ч. руководитель регионального отделе-
ния Альберт Эседов. У нас есть фракция, 
о чем я уже говорил, в Екатеринбурге в го-
родской Думе.
Да, конечно, это правда, может быть, это 
связано, и, вероятно, это связано с древ-
ними демократическими традициями 
и Новгорода, и Пскова, демократическими 
традициями не столь древними Петербур-
га. Но поверьте, что активные люди, ак-
тивные «яблочники» есть в очень- очень 
многих регионах. Я только что вернулся 
из поездки по Тамбовской области, где 
встречался с нашими коллегами в Там-
бове.

Поэтому приходите, присоединяйтесь, 
друзья. Еще раз, мой призыв к вам — не 
надо смотреть на «Яблоко» как на пар-
тию, которая участвует в борьбе с други-
ми политическими партиями, и интересно, 
чем это закончится. «Яблоко», уж извини-
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те, Давид, — это ваша партия. Это партия, 
которая выступает за свободу выбора, 
за европейский путь развития… Ну вы же 
знаете…

Давид Канкия: Николай, тут, извините, 
я вас перебью: при всем уважении, у нас 
наблюдательское сообщество политиче-
ски нейтрально, и люди у нас испытывают 
симпатии к разным политическим партиям.

Николай Рыбаков: Ох…

Давид Канкия: Поэтому нет, вы нас не за-
тянете в партию.

Николай Рыбаков: Давид, вот честно, я не 
могу этого понять, правда, честно, я не 
могу этого понять. Как могут наблюдате-
ли испытывать..? Нет, могут, но, по-моему, 
это извращение. Как можно испытывать, 
ну поддерживать или испытывать поли-
тическую поддержку к партиям, которые 
наблюдательское сообщество душат? 
То есть они думают, как бы их задушить, 
а наблюдатели говорят: «Они нам все 
равно нравятся». Нет, ну может быть вся-
кое, ну разные бывают…

Давид Канкия: Ну, к слову сказать, многие 
наши зрители считают, что заниматься 
политикой в России вообще, в принципе 
извращение, так что здесь баш на баш.

Николай Рыбаков: Да вообще можно 
сказать, что жить — это такое дело не-
простое, понимаете… Поэтому не знаю, 
Давид. Я вам только могу сказать, что, 
друзья, хватит быть наблюдателями. Ну 
послушайте, если вы считаете, вот есть 
какой- нибудь наблюдатель- коммунист 
и он считает, что коммунисты (ну прав-
да, при всем, что было в нашей стране 
с Коммунистической партией, с коммуни-
стической идеологией) — вот это то, что 

приведет к свободным выборам. Ну иди 
тогда, бери портретик Сталина и вперед. 
Ну просто делай тогда что-нибудь.

Мы призываем к другому. Мы призыва-
ем к тому, что самое важное, что может 
быть, — это человеческая жизнь. Ну не 
может Коммунистическая партия, кото-
рая привела к гибели миллионов людей 
в стране, выступать за то, что самое глав-
ное — человеческая жизнь. Они за это и не 
выступают, ну насколько я их предпола-
гаю… Ну ладно…

Давид Канкия: И тем не менее в рамках 
наблюдения сотрудничество нам удается 
выстраивать с разными политическими 
субъектами, за что всем спасибо.

Николай Рыбаков: Вот, Давид, а я думаю, 
что когда… Вот на самом деле я думаю, 
что когда наблюдатели перестанут быть 
политически нейтральными и станут не 
наблюдателями в стране, в своей стра-
не, а гражданами, тогда ситуация будет 
меняться. Потому что пока наблюдатели 
будут нейтральными…

Я не представляю, что такое нейтральный 
наблюдатель, не представляю, не может 
такого быть. Да, наблюдатель должен на 
избирательном участке, естественно, вы-
ступать за соблюдение закона и за чест-
ность подсчета голосов. Но это совер-
шенно не исключает, что наблюдатель 
должен быть гражданином.

На мой взгляд, нормальный наблюда-
тель — это который сначала 5 лет агитиру-
ет и убеждает людей проголосовать, а по-
том он приходит и контролирует, чтобы 
действительно честно посчитали резуль-
тат его работы. Потому что мне сложно 
представить гражданина, который гово-
рит: «Мне все равно, за кого проголосуют, 
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за людоеда, за убийцу или за нормально-
го человека, мне не важно, я просто хочу 
посмотреть». Ну, досмотрелись.

Наталья Тихонова: Николай, у меня все 
равно, честно говоря, остается вопрос. 
Если мы сравниваем, выбираем альтер-
нативу между выборами и революцией, 
например, как вы говорили, и при этом 
мы участвуем только на муниципальном 
уровне, — но ведь это же не поможет из-
менить систему…

Николай Рыбаков: Почему? Нет-нет, На-
талья, почему? Я совершенно не говорил, 
что мы участвуем только на муниципаль-
ных. У нас есть кандидаты сейчас и по 
Красноярскому краю, и по Карачаево- 
Черкесии, на выборы в Государственную 
Думу. Нашей партии предстоит решить 
осенью и в начале зимы вопрос об уча-
стии в президентских выборах. Я считаю, 
что мы должны выставить кандидата на 
президентские выборы. Поэтому это со-
вершенно не только муниципальный уро-
вень. Но вот такой год, который совпал, 
когда реальной возможности юридически 
участия в региональных выборах прак-
тически нет.

Следующий год, будет следующий год, 
это выборы Московской городской Думы 
как минимум, то, что я сразу вот могу вам 
сказать, мы уже к ним готовимся. Сейчас 
у нас фракция из пяти депутатов, и мы бу-
дем работать для того, чтобы наша фрак-
ция увеличилась в Московской городской 
Думе, причем значительно увеличилась. 
И это вопрос не только «Яблока» — это 
вопрос «Яблока» и москвичей, потому 
что не может «Яблоко» увеличить свое 
представительство без того, что миллио-
ны москвичей придут на избирательные 
участки.

И это действительно, вот это задача 
всех наших эфиров, для того чтобы люди 
перестали быть свидетелями происхо-
дящего и стали участниками со своими 
идеями, ценностями, убеждениями, чтобы 
они пришли и на бумаге показали, какие 
у них убеждения. Практически, не теоре-
тически.

Давид Канкия: Здорово, что вспомни-
ли Московскую городскую Думу. Тогда 
оппозиции не хватило совсем немного 
голосов, для того чтобы перевернуть си-
туацию и получить большинство в МГД. 
Сейчас, спустя несколько лет после кам-
пании, накануне новой часть депутатов 
уже признаны иностранными агентами, 
в т. ч. «яблочница» Дарья Беседина. Вот 
как вы считаете, в статусе иностранного 
агента можно ли оставаться эффектив-
ным депутатом? И нет ли вероятности, что 
чем больше кандидатов будут на выборах 
побеждать, тем с бо́льшими трудностями, 
ограничениями они столкнутся, которые 
помешают им эффективно работать и ис-
полнять свои депутатские обязанности? 
Ну согласитесь, это абсурд: депутат — 
иностранный агент.

Николай Рыбаков: Абсурд вообще статус 
иностранного агента, мы об этом говори-
ли в самом начале, когда в 2012 году Го-
сударственная Дума, избранная радост-
но под слоган «Голосуй за любую партию, 
кроме „Единой России”!», приняла это за-
конодательство об иностранных агентах. 
(Кстати, у «Единой России» не было тогда 
такого большинства, которое есть сейчас 
в Государственной Думе.)

Также, на мой взгляд, содержится ошибка 
и в утверждении, что не хватило немно-
го голосов, для того чтобы переломить 
ситуацию в Московской городской Думе. 
Давайте смотреть правде в глаза: это со-
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вершенно не так. Потому что когда систе-
ма «Умного голосования» поддерживает 
кандидата, который тут же поддерживает 
«Единую Россию», и это было известно еще 
до того, как их включали в эти списки «Ум-
ного голосования», то это просто обман 
людей. Это совершенно не так. По систе-
ме «Умного голосования» в Московскую 
городскую Думу было избрано много депу-
татов, про которых было известно, что они 
будут поддерживать власть по всем вопро-
сам. И как раз избранные таким образом 
люди чаще, чаще даже, чем сама «Единая 
Россия», бывают такими антидемократи-
ческими рупорами, проводниками самых 
жестких законов.

Поэтому, на мой взгляд, и я этим занимаюсь, 
чтобы не мифическая оппозиция, а пред-
ставительство «Яблока» было бо́льшим 
в Московской городской Думе. Да, будем 
стремиться к большинству, к тому, чтобы 
у «Яблока» было большинство в Москов-
ской городской Думе, к этому надо стре-
миться. И делать это уже сейчас нужно, 
потому что до выборов остался всего год. 
Поэтому тоже думайте, друзья мои, кто го-
тов быть кандидатом.

Вы спрашиваете, тяжело ли будет, будет ли 
активность встречать усиление противо-
действия, — да, будет, конечно будет. Только 
это совершенно не означает, что больше 
ничего не надо делать. Вопрос, к сожале-
нию, и это для нас с вами очень тяжелый 
вызов, что все равно большинство москви-
чей на выборы не приходят: ни на выборы 
Московской городской Думы, ни на муни-
ципальные выборы — не приходят. И наша 
с вами задача не просто пронаблюдать 
этот процесс, а вызвать у людей стрем-
ление прийти на избирательный участок 
и стать настоящим гражданином в своей 
стране, т. е. определить, какая должна быть 
страна. Это невозможно сделать…

Давид Канкия: Хорошо. Тогда подождите, 
вы упомянули «Умное голосование» и вы-
ступили с его критикой.

Николай Рыбаков: Да.

Давид Канкия: Действительно, среди 
гражданских активистов, среди наблюда-
тельского сообщества отношение к идее 
«Умного голосования» неоднозначное. Но 
стоит вспомнить, что в той же Московской 
городской Думе благодаря «Умному голо-
сованию», активному участию в кампании 
оказались Михаил Тимонов, депутат Сту-
пин, они ведь тоже показали себя ярко, 
активно и защищали интересы москвичей, 
хотя они не «яблочники». Как вы считаете, 
«Умное голосование» сейчас в целом как 
концепция возможно? И будете ли вы ме-
нее к ней критичны, если они поддержат 
вас как основных кандидатов, «яблочни-
ков»?

Николай Рыбаков: Значит, на мой взгляд, 
люди, которые сначала призывали голо-
совать за любую партию, кроме «Единой 
России», и таким образом помогли уве-
личиться в Государственной Думе КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливой России», т. е. таким 
матерым людоедским партиям… Впрочем, 
как и «Единая Россия», просто, да, из од-
ного ужаса выбирать другой ужас пред-
лагается. Это был 2011–2012-й год.

Потом, вы знаете, система «Умного голо-
сования», которая включила огромное 
количество депутатов, которые были авто-
рами всех антидемократических законов, 
которые за все голосовали эти законы… Ну 
просто так получается, что они находятся 
не в «Единой России», а в других путин-
ских партиях. Ну если есть желание еще 
раз наступить на эти грабли, еще раз 
сказать, что наша главная задача… Я уже 
даже не хочу это повторять, что они там 
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говорили, какая у них была главная зада-
ча…

Просто, по-моему, это была такая серьез-
ная политическая ошибка, которая ста-
ла одним из кирпичиков, не главным, но 
одним из кирпичиков 24 февраля, то все 
авторы и проводники этой идеи должны 
просто сказать: «Мы себе на рот лепим 
пластырь, чтобы не насоветовать чего-то 
еще худшего, сколько мы за последние 
10 лет людям насоветовали. Мы будем 
думать теперь, прежде чем что-то граж-
данам рекомендовать». Поэтому пусть ав-
торы сначала подумают, а потом что-то 
советуют.

Ну вы же сами много раз слышали, навер-
ное, что после того, как все это происхо-
дит, они говорят: «Ну надо же! Мы не могли 
подумать, что так произойдет!», «Ну надо 
же! Мы не могли подумать, что те депута-
ты, которых мы туда проведем, они будут 
голосовать за все то, что сейчас проис-
ходит». Поэтому я и призываю: сначала 
думайте, а потом другим советуйте.

Наталья Тихонова: Николай, как вам ка-
жется, есть ли сейчас силы политические, 
с которыми можно договариваться, идти 
на какие-то компромиссы?

Николай Рыбаков: Можете чуть конкрети-
зировать, в чем..?

Наталья Тихонова: Ну, поддерживать кан-
дидатов, одного кандидата вместе?

Николай Рыбаков: Поддерживать…

Давид Канкия: А давайте переформули-
руем так: с кем «Яблоко» готово вступать 
в тактические коалиции по выборам? 
Например, разводить (!неразборчиво 
(00:35:30)) округа.

Николай Рыбаков: Значит, тогда ваш во-
прос предполагает, что в России есть 
много партий, движений, организаций, 
которые участвуют в выборах, выдвигают 
своих кандидатов, борются за власть, при 
этом они выступают за гуманистические 
ценности, за европейский выбор России, 
за мир. Ну хорошо, если такие организа-
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ции есть и их много. Я выступаю за «Ябло-
ко».

Давид Канкия: Ну смотрите, есть пар-
ламентская партия «Новые люди», есть 
«Гражданская Платформа», партии, ко-
торые тоже провозглашают себя демо-
кратическими.

Николай Рыбаков: Давид, я думаю, что 
«Единая Россия», ЛДПР, «Справедливая 
Россия» и даже КПРФ тоже себя провоз-
глашают демократическими партиями, ну 
скорее всего. Ну… Мне даже сложно от-
ветить на этот вопрос серьезно, который 
вы задали про вот партию «Новые люди», 
и кого-то вы еще назвали?

Давид Канкия: «Гражданская Платформа».

Николай Рыбаков: А, вот, и «Гражданская 
Платформа». Ну Давид, ну правда… Если 
я чего-то, может быть, не знаю про эти 
партии, и они тоже за мир, они тоже за 
европейский путь России, за права че-
ловека, за ценность человеческой жизни, 
выдвигают кандидатов, которые идут с ло-
зунгом «За мир!», «За права человека!», 
«За свободу!»… Может быть, я просто не 
знаю о такой их подпольной деятельности, 
этих партий, извините. Тогда мы по-разно-
му видим просто пространство политиче-
ское в России.

Вот все, кто слушает: друзья, если… У меня 
простой ответ. Я вступил в «Яблоко» очень 
давно, в 1995 году, и никогда не стремился 
придумать какие-то другие партии. Пожа-
луйста, если вы за все, что я сказал, за че-
ловека в политике, приходите в «Яблоко». 
Но если вы еще кого-то таких видите, ну 
тогда это уже для вас выбор есть. По-мое-
му, для меня такого выбора нет. По-моему, 
нет… Ну извините, надо же смотреть реаль-
но на происходящие события: ну нет у вас 

выбора сейчас в стране. Мы за то, чтобы 
такой выбор был. Если ну нет, ну нет сей-
час такого у вас выбора…

Наталья Тихонова: Если мы отталкиваемся 
от лозунга «За мир!», то возникает вопрос, 
насколько этот мир может быть долгосроч-
ный. Что говорит о том, что ситуация не по-
вторится?

Николай Рыбаков: Я не могу ответить, 
Наталья, на это вопрос. Я думаю, что се-
рьезно и честно вам на этот вопрос ни-
кто не может ответить. И такая постановка 
вопроса, она может увести человека в то, 
что тогда он ничего не будет делать и ни 
к чему не [будет] стремиться. Мы не мо-
жем… Мы можем все сделать с вами, для 
того чтобы это на самом деле не повтори-
лось, но гарантировать мы с вами, к сожа-
лению, не можем. Это может только сверху 
кто-то гарантировать, мы не можем.

Но это абсолютно не значит, что мы не 
должны делать то, что от нас с вами за-
висит. Это совершенно не значит, что мы 
не должны рассказывать об ужасах вой-
ны. Это совершенно не значит, что мы не 
должны призывать к тому, что нет ничего 
в мире важнее человеческой жизни. Это 
совершенно не значит, что мы не должны 
стремиться, чтобы люди из России не уез-
жали, чтобы они могли реализовывать себя 
в своей стране вместе со своей семьей, 
а не бежали из страны.

Просто если считать, что все равно это 
приведет к тому, что когда-то будет другой 
конфликт… Может быть, будет; а может быть, 
все-таки мы поймем, что это наша с вами 
ответственность, чтобы не было больше 
никогда 24 февраля 2022 года, и тогда 
по-другому будем к этому относиться.
Просто, на мой взгляд, постановка вопро-
са… не сама постановка, а вот жизнь с тем, 
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что «а все равно, если сейчас перестанут 
убивать друг друга, то потом вернутся 
к этому», тогда что? Тогда, значит, сейчас 
не надо останавливаться? Тогда, значит, 
сейчас не надо сохранять жизнь? По-мо-
ему, это неправильная постановка, и она 
уводит человека от настоящей борьбы за 
то, чтобы сейчас сохранить жизнь. Извини-
те, это в чем-то схоже с извечным вопросом 
об объединении оппозиции. За тем, чтобы…

Давид Канкия: Вот объединение оппози-
ции — тоже тема важная, Николай. Но да-
вайте вот чуть-чуть шаг назад сделаем…

Николай Рыбаков: Я одну секунду букваль-
но скажу.

Давид Канкия: Пожалуйста.

Николай Рыбаков: (Да, спасибо.) Просто, 
на мой взгляд, если человек не хочет и не 
готов отвечать за то, что он непосред-
ственно делает… вот я отвечаю за то, как 
работает партия «Яблоко»… то тогда он 
начинает обсуждать какие-то общие та-
кие темы, которые все равно никогда не 
будет понятно, произошло это или не про-
изошло. Поэтому вот давайте каждый бу-
дет отвечать за то, чем он занимается, что 
он должен делать, и на этом месте своем 
достигать наилучших результатов. Тогда, 
может быть, изменится. Да, Давид.

Давид Канкия: Да, хорошо. Вот как раз про 
место. В сентябре предстоят выборы, в т. ч. 
на новых территориях и в Крыму. Будет ли 
«Яблоко» принимать в них участие? Есть 
ли кандидаты? И я напомню, что на про-
шедших федеральных выборах из-за тре-
бований законодательства «Яблоко» в т. ч. 
выдвигало список кандидатов по Крыму, 
и тогда часть людей, находящихся в этом 
списке, попали в санкционные списки уже 
как политики, которые…

Николай Рыбаков: Украины, в списки 
Украины попали, да.

Давид Канкия: Украины, да. Какова у вас 
позиция по выборам на новых террито-
риях? И будете ли вы вести агитационную 
кампанию там, если у «Яблока» будет кан-
дидат на выборах президента?

Николай Рыбаков: Мы не участвуем в вы-
борах, о которых вы спросили.

Да, действительно, в силу специфики рос-
сийского законодательства она заклю-
чается в том, что должны быть выставлены 
списки кандидатов по всей территории 
России, указанной в Конституции Рос-
сийской Федерации, у нас действительно 
были на выборах 2016-го и на выборах 
2021 года списки кандидатов, которые 
баллотировались в Крыму и Севастополе. 
К сожалению, возможности иначе уча-
ствовать в выборах в Государственную 
Думу нет. Мы не проводим агитацию там, 
но я могу сказать, что на выборах на части 
участков «Яблоко» даже занимало второе 
место после «Единой России», о которых 
вы говорите, в Крыму в частности.

Если говорить о президентских выборах, 
я думаю, что у нас будет аналогичная по-
зиция, я пока не вижу каких-то других из-
менений.

Наталья Тихонова: Если мы возвращаемся 
к такой извечной теме объединения оппо-
зиции, насколько этот вопрос сейчас, я бы 
сказала, в принципе актуален, как вам 
кажется? Насколько осталась в принципе 
в России оппозиция внутри страны, напри-
мер? Или можно ли сотрудничать с теми, 
кто уехал, составляет какие-то силы? Мож-
но ли вести вообще какую-то политиче-
скую деятельность, когда ты не находишься 
в России, как вам кажется?
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Николай Рыбаков: Начну с конца: на мой 
взгляд, любой человек в мире может, а же-
лательно и должен, вести политическую 
активность. Только эта политическая ак-
тивность не должна быть активностью не-
нависти, только если «ненавижу ненави-
деть», только в этом контексте. А в смысле 
очередных каких-то разборов, распрей, 
склок, вот это, то, что иногда доносится, 
редко, но иногда вижу в каких-то каналах, 
потому что стараюсь не обращать на это 
внимание, не читать это, — вот это плохо, 
это ужасно.

На мой взгляд, если все политики, которые 
понимают, что у России должно быть другое 
будущее, просто человеческое будущее, 
что в нашей стране должно быть постро-
ено человеческое государство… Если эти 
политики будут говорить, убеждать всех 
людей вокруг себя, что самое главное 
сейчас — это прекращение гибели людей, 
добро пожаловать: вы приходите в «Ябло-
ко», и «Яблоко» всегда радо и открыто для 
таких людей.

Да, сейчас это опасно, это правда. Но 
не говорить об этом или молчать об этом 
я считаю совершенно, совершенно не-
возможным. И вы в значительной степени 
ответили сами на вопрос, когда действи-
тельно спросили, актуален ли сейчас этот 
вопрос. Если есть другие партии, движения, 
которые выступают за мир и сохранение 
человеческих жизней, я буду этому очень 
рад, и это будет очень хорошо.

Наталья Тихонова: Во время эфира к нам 
пришли вопросы в чат, давайте к ним пе-
рейдем. Первый вопрос…
Николай Рыбаков: Да, я увидел, столько 
вопросов…

Наталья Тихонова: Вы уже говорили (!не-
разборчиво (00:46:36)), в общем, да… Да-

вайте перейдем к следующему. Ну вот, 
например, вопрос: «Согласны ли вы, что 
„Партия Роста” Бориса Титова — это [пар-
тия] – спойлер по отношению к „Яблоку”?»

Николай Рыбаков: Вы знаете, про партию 
Бориса Титова и про него лично, здесь 
даже скорее про него лично: я считаю, что 
заявление, которое он сделал в поддержку 
позиции партии «Яблоко» о необходимо-
сти заключения соглашения о прекраще-
нии огня, и непосредственно сослался на 
инициативы Григория Явлинского по этому 
вопросу, — это очень дорогого стоит в ны-
нешней политической ситуации в стране, 
в России.

Я выступаю за то, чтобы было много по-
литических партий и все партии могли 
бы участвовать в выборах. Я выступаю за 
снижение порога прохождения в Государ-
ственную Думу для партий. Поэтому когда 
мы наконец вернемся к настоящим выбо-
рам, а я думаю, что это произойдет до-
вольно скоро, то может быть много разных 
партий, отстаивающих разные интересы.

Давид Канкия: Еще один вопрос из чата от 
Игоря Гришина, мне кажется, он очень ва-
жен: «Какие выводы сделала партия „Ябло-
ко” по результатам кампании 2021 года? 
И учла ли их к предстоящим выборам 
2023 года?» Имеются в виду последние вы-
боры в Государственную Думу, где вы полу-
чили менее 3%, вы потеряли федеральную 
квоту, потеряли государственное финанси-
рование, насколько я понимаю, и возмож-
ность выдвигаться без сбора подписей. Как 
вы считаете, в чем причина таких результа-
тов и какие выводы из этого следуют?

Николай Рыбаков: Давид, частично пра-
вильная расшифровка вопроса, частично 
нет, потому что «Яблоко» выдвигается на 
выборы в Государственную Думу без сбо-
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ра подписей, так как у нас есть фракция 
в региональных парламентах.

Давид Канкия: Я имел в виду чуть-чуть 
другое, Николай, прошу прощения, уточ-
ню. Я имел в виду выборы региональных 
парламентов, что вы потеряли возмож-
ность…

Николай Рыбаков: На региональную… Да, 
на региональной, соответственно, да, это 
происходит сбор подписей.

Есть серьезный, серьезный вывод, я ду-
маю, что вы его видите и на выборах 
2022 года, и выборах 2023 года. На выбо-
рах в Государственную Думу в 2021 году 
мы выступали, и это можно открыть любые 
материалы, просто на нашем сайте мож-
но открыть нашу короткую на тех выборах 
программу, и один из пунктов этой про-
граммы касался того, чтобы не допустить 
военного сценария развития событий. Мы 
делали специальную газету, посвященную 
этому. Мы говорили об этом на дебатах, 
на телевизионных эфирах, которые у меня 
были вне дебатов.

Ну, значит, мы мало об этом говорили, зна-
чит, мы говорили об этом недостаточно 
и, значит, мы не смогли убедить достаточ-
но людей, для того чтобы это не произо-
шло. К сожалению, мы не смогли убедить 
даже тех людей, которые обязаны были 
по всей жизни своей нас поддерживать, 
а началось голосование за коммунистов, 
началось голосование, о котором мы уже 
говорили сегодня…

Наш вывод заключается в том, что мы на 
выборах 2022 года и 2023 года по всей 
стране идем с одним слоганом «За мир!». 
И в 2021 году надо было громче… Несмо-
тря на то, что мы слышали со всех сторон 
«ну о чем вы говорите?», «не может этого 

быть!», «ничего такого не произойдет!», 
«зачем вы всех пугаете?»… А мы понимали, 
что это абсолютно вероятный и наиболее 
вероятный сценарий развития событий. 
И я могу сказать, что у меня даже был эфир 
на канале НТВ, где признали, что да, мы 
предупреждали об этом, и даже показали 
запись, когда мы говорили о таком разви-
тии событий.

Соответственно, если возвращаться к во-
просу Игоря из Королева, что главный наш 
вывод — это о том, что мы по всей стране 
идем с одним и самым главным сейчас те-
зисом, слоганом, идеей, и никакой другой 
самым главным сейчас быть не может для 
нас.

Наталья Тихонова: Давайте вернемся 
к вопросам из чата. Вот Николай, на-
пример, спрашивает, и вы, Николай, уже 
говорили сегодня нам об этом, о том, что 
на этих выборах «Яблоко» ставит одну из 
основных задач в политизации населения. 
Как она решается?

Николай Рыбаков: Она решается пря-
мо сейчас, по московскому времени в 19 
часов 52 минуты, когда я прошу: Нико-
лай, пожалуйста, зайдите сейчас на сайт 
«Яблока», нажмите кнопку «Участвуй» 
и выберите для себя форму участия в ра-
боте «Яблока»: быть волонтером, рас-
пространять наши материалы, учиться 
в Федеральной школе, слушать лекции 
в Университете, приходить на выборы, по-
жертвовать партии… Потому что для того, 
чтобы мы могли издать газету и отнести ее 
для избирателей, для этого нужны деньги. 
И мы — партия, которая работает на ваши 
пожертвования.

Поэтому если вы считаете, что то, что мы 
делаем сейчас, в 2023 году, когда говорим, 
что во всей этой ситуации надо бороться 
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за мир, если вы считаете это правильным, 
присоединяйтесь каким образом можете. 
Можете пожертвовать — жертвуйте, мы бу-
дем очень благодарны за это, потому что 
мы сможем напечатать газеты, листовки, 
значки, открытки политическим заключен-
ным, то, что мы делаем постоянно. Можете 
быть волонтером — становитесь волонте-
ром. Хотите быть кандидатом на выборах 
от «Яблока»? — регистрируйтесь кандида-
том на выборах.

Вот мы непосредственно сейчас с вами 
занимаемся тем, что можно, конечно, 
назвать «политизировать население», 
а можно просто сказать, что мы становим-
ся таким образом настоящим граждан-
ским обществом, которого пока, сильного 
гражданского общества, в России нет, 
потому что иначе бы всего не произошло, 
где мы находимся. И я очень буду наде-
яться, что Николай Грибалев не останется 
в стороне, а сделает какой-то из шагов, 
который возможен.

Наталья Тихонова: Постараемся задать 
побольше вопросов из чата, нам их по-
ступило достаточно много. Вот, например, 
вопрос про ликвидацию «Партии народ-
ной свободы», ПАРНАС, — как бы вы про-
комментировали такое решение Верхов-
ного суда?

Давид Канкия: С одной же стороны, это 
ваши конкуренты и их устранение, навер-
ное, идет «Яблоку» на плюс…

Наталья Тихонова: С другой стороны, это 
не самая (!неразборчиво (00:53:58)) пар-
тия.

Николай Рыбаков: Во-первых, я еще раз 
хочу высказать благодарность, я говорил 
это и во время выборов в 2021 году, когда 
ПАРНАС призвал голосовать за «Яблоко» 

на выборах. И я, конечно, не поддержи-
ваю ликвидацию политических партий 
в России. В России нужно поддерживать 
свободу политических партий, поэтому 
тут только одна позиция. Конечно, мы не 
поддерживаем такое решение.

Давид Канкия: Хорошо. Тогда давай-
те еще один вопрос из чата: «Почему 
бы „Яблоку” не создать консервативную 
фракцию, которая будет, как вы говори-
те, за демократию, европейский путь, но 
они будут консервативных взглядов?» Мы 
знаем, что внутри партии у вас существует 
несколько фракций: экологическая, ген-
дерная… Не назрел ли вопрос о создании 
консерваторов?

Николай Рыбаков: «Яблоко» — это партия, 
в которой такие процессы не происходят 
по указанию сверху. Если Георгий хотел 
бы быть членом «Яблока» и хотел бы вот 
поддерживать такие убеждения, он всту-
пает в «Яблоко», смотрит, что это действи-
тельно та организация, тот союз людей, то 
объединение людей, с которым он хочет 
связать свою жизнь, и находит своих еди-
номышленников, и тогда создается такая 
фракция. По указанию председателя пар-
тии этого не будет происходить, я такое не 
поддерживаю. Я поддерживаю, чтобы чле-
ны партии сами это инициировали, если 
есть такой вопрос. Поэтому, Георгий, если 
вы еще не член «Яблока», то вы можете 
вступить и инициировать создание такой 
фракции.

Давид Канкия: Помимо вопросов есть еще 
и крик души: «Господин Рыбаков, разбе-
ритесь с региональными отделениями. 
Невозможно отмалчиваться и делать вид, 
что ничего не происходит». И действитель-
но, региональные отделения, вот мы когда 
анализируем ход электоральных кампа-
ний, мы видим, что у вас очень по-разному 
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представлены региональные отделения 
и по-разному ведут работу. То, о чем я го-
ворил: на северо- западе все относитель-
но неплохо, во всей остальной стране есть 
вопросы. Вот как вы сейчас как председа-
тель оцениваете состояние региональных 
отделений? Сколько из них можно назвать 
по-настоящему живыми, боевыми, а сколько 
находятся в состоянии переформатирова-
ния?

Николай Рыбаков: Нет, Давид, у нас, 
у «Яблока», 78 региональных отделений. 
Почти во всех, еще не во всех я как пред-
седатель побывал. Я очень надеюсь, что 
у меня будет возможность побывать во всех 
региональных отделениях. Нет ни одного 
регионального отделения, куда бы я прие-
хал и не встретился там с нашими активи-
стами, с людьми, которые там представляют 
«Яблоко», и в том формате, который возмо-
жен в этом регионе, участвуют в политиче-
ской жизни.

У нас очень большая страна с очень раз-
ными региональными особенностями. 
Я с большим уважением отношусь, напри-
мер, к нашим коллегам в республиках Се-
верного Кавказа, которые несут на себе 
имя «Яблока», знак «Яблока» и выступают 
там представителями с теми же убеждени-
ями, с которыми выступают наши коллеги 
и на северо- западе, в Сибири, на Урале, 
в Поволжье и на Дальнем Востоке. Нет ни 
одного отделения, где я бы не видел «яблоч-
ников». Если у автора есть вопрос про 
какую-то конкретную ситуацию в каком-то 
конкретном отделении, он может написать 
мне в любых социальных сетях или через 
адрес на сайте, и мы выясним, в чем там 
сложность, потому что мы, вот по нику не-
возможно понять ни откуда, ни как зовут.
Кроме того, вы же знаете, какое серьезное 
давление оказывается на наших кандида-
тов, на наших в т. ч. региональных лидеров. 

И вы говорили про Краснодарский край, 
например, — там как раз такая ситуация. 
Поэтому тяжелая, тяжелая очень везде си-
туация. Если кто-то хочет помочь и при-
соединиться — добро пожаловать. Мы же 
об этом говорим, что хватит наблюдать — 
присоединяйтесь, давайте вместе решать 
те проблемы, которые, может быть, есть.

Наталья Тихонова: Так, давайте еще по-
пробуем задать вопросы из чата…

Николай Рыбаков: Сразу рядом вопрос 
про то, что «не видно заинтересованно-
сти в притоке в партию новых членов», — 
ну это совсем не так. В части региональ-
ных отделений у нас за последние месяцы 
подано заявлений больше, чем членов 
в этом региональном отделении сейчас. 
Друзья, еще раз говорю, вот я как пред-
седатель партии говорю, что у нас есть 
такая заинтересованность — в том, что-
бы люди могли объединиться в «Яблоке» 
и вместе работать солидарно.

Если вы вдруг, я тоже не могу по «А. В.» 
выяснить, кто это: если какая-то пробле-
ма есть со вступлением в «Яблоко», опять 
же напишите, и мы постараемся помочь 
и разобраться, что случилось в каком-то 
конкретном регионе. Давид?

Наталья Тихонова: Вернемся, да, вновь 
вернемся к чату. У нас спрашивают, точ-
нее, у вас, Николай Игоревич, спрашива-
ют про партию «Гражданская инициати-
ва» Андрея Нечаева.

Николай Рыбаков: Мне сложно отве-
тить. Я думаю, что это лучше спросить 
у Андрея Нечаева, пригласить его к вам 
в эфир и спросить про партию. Ну а я не 
могу ничего про нее сказать. Ну вы мне 
рассказали, что есть такая партия, те-
перь…
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Давид Канкия: Хорошо. Николай, я думаю, 
вопрос про то, что их не регистрируют… Но 
у меня… Вот вы упомянули о том, что у вас 
есть рост региональных отделений.

Николай Рыбаков: Давид…

Давид Канкия: Но при этом я вспоминаю…

Николай Рыбаков: Одну секунду, чтобы мы 
уже от этого ушли: если их, как вы сказали, 
не регистрируют, то, конечно, такое я не 
могу поддерживать, потому что если есть 
люди, объединившиеся в политическую 
партию на самом деле, и они есть, ну ко-
нечно, их надо зарегистрировать. Я просто 
не знаю про это. Извините, что я вас пере-
бил, Давид.

Давид Канкия: Давайте вернемся к во-
просу о региональных отделениях. На 
прошлой конференции, насколько я пом-
ню (может быть, вы меня поправите), были 
изменены порядки вступления в партию, 
и теперь для того, чтобы стать «яблочни-
ком», сколько надо находиться среди сто-
ронников? Не напомните, Николай?

Николай Рыбаков: Для того чтобы стать 
«яблочником», вам сейчас вообще секрет 
открою: вам ничего не нужно. Потому что 
«яблочник» — это тот человек, который 
считает, что нет ничего важнее человече-
ской жизни, что Россия — это европейская 
страна, что в России должны соблюдаться 
права человека и все должны быть равны 
перед законом, вы — «яблочник». Вопрос 
заключается в том…

Давид Канкия: Это все чудесно…

Николай Рыбаков: …что для того, чтобы 
стать…

Давид Канкия: Но тем не менее…

Николай Рыбаков: Для того чтобы стать 
членом партии, у нас введен 2-летний 
кандидатский стаж. Вы подаете заявле-
ние в партию и становитесь кандидатом 
в члены партии. Вы ничем не… После, 
с этого момента вы ничем не отличаетесь 
от членов партии, за исключением того, 
что вы не избираете руководящие органы 
партии и сами в них не участвуете.

Давид Канкия: Не можете принимать уча-
стие в управлении партией, т. е. избирать 
руководящие органы.

Николай Рыбаков: Вы можете выступать, 
убеждать коллег так или иначе проголо-
совать, но в руководящие органы вы вот 
не можете избраться.

Давид Канкия: Это абсолютно точно 
напоминает статус наблюдателя: вы не 
можете принимать решения в работе ко-
миссии, но можете убеждать председателя 
соблюдать закон.

Николай Рыбаков: Нет, совсем не так, из-
вините. Вы не можете принимать участие 
в работе комиссии: вы же не можете вы-
давать бюллетени, записывать кого-ни-
будь куда-то — вы же не можете это делать. 
А кандидат может делать все то же самое, 
что член партии, за исключением того, что 
он не может стать, вой ти в какой-то фор-
мальный руководящий орган. Ну не может. 
А вы считаете, что люди вот во всей той 
ситуации, которая сейчас происходит, са-
мое главное для человека — это избраться 
в бюро какого-то регионального отделе-
ния? По-моему, это не самое…

Вы знаете, я сам был в свое время, есте-
ственно, тогда тоже был кандидатский 
стаж, когда я выступал в «Яблоко», я про-
шел кандидатский стаж, ничего со мной 
страшного не произошло.
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Кроме того, политическая партия — это 
действительно особый механизм, это 
особая система, потому что здесь тысячи 
людей, и всем нужно найти общий язык, 
и тебе нужно договориться с людьми, как 
вместе действовать, как вместе работать. 
И эти 2 года как раз сделаны для того, 
чтобы человек мог всему этому научиться. 
И сейчас мы уже начинаем принимать тех, 
кто прошел эти 2 года после реформы, это 
уже довольно давно произошло.

Поэтому, пожалуйста, вы становитесь кан-
дидатом и участвуете во всех мероприяти-
ях, во всех собраниях, конференциях, се-
минарах — все, что вас интересует. Давид, 
Наталья?

Наталья Тихонова: Да. Мы перед эфи-
ром запустили опрос в нашем телеграм- 
канале, телеграм- канале «Голос», 
и в сообществе на YouTube, спрашива-
ли, насколько участие демократических 
партий легитимизирует ли выборы в Рос-
сии, голосование в России. И мы видим, что 
вот те люди, которые участвовали в нашем 
опросе, они говорят о том, что большин-
ство, около 60% и там, и там, говорят о том, 
что нет, это не легитимизация, ну то есть 
в выборах участвовать надо.

Николай Рыбаков: Ну, Наталья, на мой 
взгляд, это вопрос, который можно диску-
тировать, потому что те, кто отвечают, что 
это легитимизирует, — это легитимизирует 
процесс, процесс мирных изменений. Это 
никак… Мы в начале уже обсуждали, что 
это никак не может легитимизировать ре-
зультат, на этих выборах получаемый, о ко-
тором вы говорили, Давид. Поэтому я очень 
надеюсь, что и те, кто сказал «да», и те, кто 
«нет», все равно за то, что в выборах надо 
участвовать: как выставлять кандидатов, 
так и самим на них приходить. Потому что 
если в них не участвовать, никогда ничего 

не изменится. Власть вообще будет очень 
рада, если несогласные с действиями 
власти не будут ходить на выборы. Это 
идеальный вариант для власти.
А я могу попросить еще вас задать вот во-
прос? Если у нас есть еще возможность, 
может быть, еще задать вопросы? Потому 
что обидно будет, если мы не успеем.

Давид Канкия: Ну давайте, Николай, хо-
рошо. Какой вопрос вас заинтересовал 
из чата?

Николай Рыбаков: Вот все бы послед-
ние. Вот, допустим, Георгий спрашивает: 
«Со скольких лет в партии?» — с 18 лет, 
так что если вам исполнилось 18, то до-
бро пожаловать. СтраннаяЛюбовь-2050 
(оптимист, видимо, к 2050 году): «Николай, 
когда вам последний раз было стыдно?» 
Я увидел этот вопрос, мне кажется, он 
очень серьезный. Мне вообще переста-
нет быть стыдно, когда перестанут гибнуть 
люди, вот тогда перестанет быть стыдно. 
Потому что из-за того, что нам не удалось 
это остановить, другие люди сейчас за 
это расплачиваются. «Возможен ли ре-
альный мир…»

Давид Канкия: Николай, давайте в завер-
шение последний красивый вопрос…

Николай Рыбаков: …отобрал полномочия.

Давид Канкия: Давайте завершим таким 
последним красивым вопросом — буде-
те ли вы выдвигаться в 2024 году на пост 
президента России?

Николай Рыбаков: Если моя партия так 
решит, то буду. Это вопрос партии, мы бу-
дем этот вопрос обсуждать.

Давид Канкия: Хорошо. Спасибо большое, 
Николай, за то, что сегодня уделили нам 
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время, за то, что поговорили. Спасибо 
всем слушателям, кто задавал вопросы. 
Мне кажется, получилось интересно.

Николай Рыбаков: Если вы меня верну-
ли — переставайте быть наблюдателями, 
становитесь гражданами! Больше я вас не 
перебиваю, Давид, завершайте.

Давид Канкия: Хорошо. Еще раз огромное 
спасибо, что пришли к нам. И, Наташ, да-
вай подведем итоги. Как у тебя сложилось 
впечатление от разговора?

Наталья Тихонова: Мне показалось, что 
разговор был прямым, таким честным и… 
Мне казалось, что Николай не пытается 
уходить от каких-то вопросов по крайней 
мере, поднимать какие-то достаточно 
острые темы.

Давид Канкия: Да. Но надо отметить, что 
он вел себя как настоящий председатель 

партии, как настоящий политический ру-
ководитель и всячески агитировал наше 
наблюдательское сообщество всту-
пать в партию. Я же напомню, что мы, по 
крайней мере те, кто являются членами 
«Голоса», мы сохраняем политический 
нейтралитет, и при всех симпатиях или 
антипатиях к тем или иным политическим 
партиям, субъектам или кандидатам для 
нас самое главное одно — честность про-
цедур и чтобы избиратели в России, чтобы 
мы как граждане имели возможность вы-
сказать свое мнение на выборах.

Поэтому еще раз спасибо Николаю, спа-
сибо всем политикам вне зависимости от 
их политических пристрастий, лозунгов, 
заявлений и идеологических установок, 
которые продолжают заниматься в этих 
непростых условиях политикой в России. 
И — всем честных выборов.

Встреча с предпринимателями «Стартапы. Надежда на будущее». На фото: соосновательница проекта 
«StartUp Women» по поддержке предпринимательниц Алена Попова, технолог кампании «Чистый мир»  
и депутат Думы Томска от «Яблока» Евгений Каверзин, председатель «Яблока» Николай Рыбаков и директор 
агентства «Uprising Agency» Ефим Колодкин.
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Об аресте Григория  
Мельконьянца

18.08.23
Telegram

Руководитель «Голоса» Гри-
горий Мельконьянц аресто-
ван.

Власти даже не пытаются 
скрыть, что это дело — по-
литическое, способ сведе-
ния счетов с неправильными 
людьми. Председатель ко-
миссии Госдумы по рассле-
дованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств 
во внутренние дела России 
Василий Пискарев в четверг 
подтвердил «Коммерсанту», 
что претензии к «Голосу» 
связаны с предстоящими вы-
борами.

В преддверии единого дня голосова-
ния 2023 года и президентских выборов 
2024 года власть преследует активистов 
наиболее организованной и профессио-
нальной части наблюдательского сооб-
щества.

Партия «Яблоко» считает преследование 
«Голоса» политически мотивированным 
и заявляет: удар по наблюдателям — это 
удар по всему институту выборов. Борьба 
за честные выборы — это борьба за демо-
кратию, за мир, свободу и процветание 
нашей страны и за благополучие людей 
в России.

Требуем прекращения преследования по 
политическим мотивами и выражаем под-
держку и солидарность Григорию Мель-
коньянцу и активистам движения «Голос».
Призываем граждан нашей страны дать 
единственно адекватный ответ на бес-
предел силовиков — становитесь наблю-
дателями, контролируйте выборы, бори-
тесь с фальсификаторами. Никто другой 
за нас с вами это не сделает.

Политзаключенные

Фото: Григорий Мельконьянц/пресс-служба партии «Яблоко»



323

подразделения партии вступают в силу 
немедленно после его избрания», — го-
ворится в ответ на этот аргумент в заяв-
лении «Яблока».

Рыбаков утверждает, что на судах проку-
ратура неизменно занимала сторону его 
политических оппонентов, а следова-
тельно, в нарушение закона участвовала 
в политической деятельности.

Кроме того, на судах представители из-
биркомов, как пишет Рыбаков, участво-
вали в «воспрепятствовании законной 
деятельности партии «Яблоко» во время 
выборов». Свои жалобы Рыбаков напра-
вил в Центризбирком, Генпрокуратуру 
Высшую квалификационную коллегию 
судей РФ.

22.08.23
Закс.ру

Председатель «Яблока» Николай Рыба-
ков раскритиковал последние решения 
Псковского облизбиркома и региональных 
судов. В области с предстоящих выборов 
сняли семь списков его партии. Это слу-
чилось, по его мнению, в нарушение фе-
дерального законодательства и по поли-
тическим мотивам.

Снятие кандидатов с выборов стало воз-
можным из-за жалоб конкурентов «Ябло-
ка». Они обжаловали утверждение спи-
сков новым главой реготделения Артуром 
Гайдуком. Суть претензий в том, что по-
следние сведения о Гайдуке в ЕГРЮЛ по-
явились лишь спустя два дня после парт-
конференции, где он был провозглашен 
главой и утвердил списки.

«Общеизвестно, что политические пол-
номочия руководителя структурного 

Из-за снятия псковских списков 
«Яблока» Рыбаков написал  
в ЦИК и Генпрокуратуру

Выборы
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Главное в 2023 году – это  
сбережение человеческих  
жизней и восстановление мира

30.08.23
«ТВК» (г. Красноярск)

Виталий Поляков: Добрый вечер. Это 
программа «После новостей», в студии 
Виталий Поляков. И сегодня к нам в го-
сти пришел Председатель Российской 
объединенной демократической партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков. Николай Иго-
ревич, добрый вечер.

Николай Рыбаков: Добрый вечер.

Виталий Поляков: Партия «Яблоко» уча-
ствует в выборах депутатов Краснояр-
ского горсовета. Понятно, что «Яблоко» — 
одна из старейших политических сил, но 
все же, что ее отличает от других партий, 
которые участвуют тоже в выборах?

Николай Рыбаков: Вы знаете, сейчас 
очень просто это определить, и любой 
человек, который хотя бы минимально сле-
дит за происходящим в стране, видит, что 
у нас есть одна политическая сила, а если 
говорить честно, вообще единственная 
сила в стране, которая живет, работа-
ет и в т. ч. идет на выборы под словами 
«За мир». Мы считаем, что самое главное 
в 2023 году — это сбережение человече-
ских жизней, это восстановление мира.

И на любых выборах любого уровня, 
и в Государственную Думу сейчас про-
ходят дополнительные выборы как раз 

в Красноярске, один из регионов, где эти 
выборы проходят, и на выборах самого 
небольшого даже уровня, даже в сель-
ских поселениях, где мы в стране уча-
ствуем, — везде наши кандидаты идут со 
слоганом «Я за мир». Мы считаем, что это 
сейчас самое важное для будущего на-
шей страны.

Виталий Поляков: Очевидно, лозунг связан 
с той ситуацией, которая сейчас происхо-
дит в Украине…

Николай Рыбаков: Очевидно, да, дей-
ствительно. И другие партии либо просто 
молчат об этом, рассказывают о том, как 
нужно что-нибудь благоустроить, заас-
фальтировать… Это все очень важно, это 
действительно касается текущей жизни 
людей. Но это все абсолютно беспер-
спективно, абсолютно бессмысленно, 
если будет продолжаться гибель людей, 
если мы будем постоянно, каждый день 
читать сводки с фронта; если мы будем 
понимать, что каждый день противосто-
яние между нашей страной и остальным 
миром (а надо быть честным и говорить, 
что не между Россией и Западом, а между 
Россией и всем остальным миром) будет 
нарастать, мы будем отделяться, огра-
ждаться стеной гуманитарной, военной, 
просто человеческой стеной, и тогда от-

Интервью За мир
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ставание будет усиливаться все время. 
И люди каждый день будут это чувство-
вать все больше и больше неминуемо.

Виталий Поляков: Вы выступаете за пре-
кращение боевых действий — как этого 
достичь?

Николай Рыбаков: Мы выступаем за 
то, чтобы было заключено соглаше-
ние о прекращении огня. Это возможно 
только сделать обоюдно, когда все сто-
роны поймут, что надо наконец сделать 
так, чтобы перестали гибнуть люди. По-
том можно садиться за стол перегово-
ров, если будут проблемы, вот можно 
этот стол взять, и сколько угодно време-
ни обсуждать дальнейшие условия жиз-
ни, только жизни, а не смерти.

Вместе с этим нужно провести обмен 
ранеными, обмен пленными, хотя бы 
сообщить, хотя бы выяснить, сколько 
человек погибло, потому что, да, есть 
различные оценки, что до полумиллио-
на человек уже погибло за это время… 
Нужно провести расследование воен-
ных преступлений, которые произошли 
за все это время. И наконец, нужно на-

чать обсуждение, как нам восстанавли-
вать нормальные отношения с нашими 
соседями.

Виталий Поляков: Вот ваш предвыбор-
ный лозунг — это «За мир и свободу!». 
Первая часть понятна, а вот «свобода» — 
что вы вкладываете в это понятие?
Николай Рыбаков: Вы знаете, я мог бы это, 
конечно, спросить у вас как у представи-
теля города, где эти слова написаны на 
столбах, и, заметьте, они были написаны 
очень давно… И неспроста именно на бе-
регу Енисея они были написаны, потому 
что, когда ты выходишь на Енисей, ты сра-
зу вот видишь этот простор, эту силу, эту 
мощь, и ты понимаешь, что такое свобода 
и почему россиянин обязательно испы-
тывает потребность в этом слове и в этом 
чувстве.

А если говорить практически, почему 
очень важна свобода для будущего на-
шей страны… Потому что свобода — это 
творчество, потому что свобода — это 
развитие, это созидание, это возмож-
ность опровергать, спорить, с чем-то не 
соглашаться. Из этого будут появляться 
новые достижения, научные открытия, 

Николай Рыбаков вместе с лидером Красноярского «Яблока» Людмилой Захарцовой и руководителем  
партийного строительства «Яблока» Евгенией Власовой на встрече с руководством музея В.П. Астафьева  
в с. Овсянка Красноярского края
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новые проекты. Если все будет в рамках 
несвободы, в рамках одной колеи, когда 
ты не можешь выйти ни влево ни вправо, 
ты тогда будешь объявлен иностранным 
агентом, нежелательным человеком, не-
желательной организацией, тебя будут 
судить, тебя будут наказывать, тебя будут 
штрафовать…

Ну да, внешне все будет, конечно, ка-
заться: ну смотрите, как хорошо, ну все 
думают одинаково… И в общем-то, эта 
же система прекрасно развивается. Вы 
можете посмотреть сейчас на, допустим, 
наш федеральный парламент — ну там 
внешне пять политических партий, у них 
даже названия разные, у них даже фами-
лии разные, у них вот цвета какие-то… Вот 
я сегодня еду, я с утра был в Овсянке, едем 
по трассе: куча фамилий, вот у всех раз-
ные слоганы — а голосуют все одинаково. 
Вот представляете, как..?

Вот как совершенствуется система несво-
боды, когда внешне у вас такая мнимая 
конкуренция, а в реальности результат — 
все единогласно голосуют. Вот и такое 
в итоге единогласное за все голосование, 
вот этот вечный одобрямс, он для нашей 
страны уже приводит, это очевидно, и бу-
дет приводить к все более тяжелым и труд-
ным последствиям.

Виталий Поляков: Сменяемость власти 
поддерживаете?

Николай Рыбаков: Ну а как вы думаете, 
если мы каждые выборы и парламент-
ские, и почти все президентские выборы 
выставляем своего кандидата? Потому что 
мы считаем, что страна должна разви-
ваться по-другому. «Яблоко» — это партия, 
которая была в оппозиции и президенту 
Ельцину, и сейчас в оппозиции президенту 
Путину.

Мы считали, что в 1990-е гг. реформы были 
проведены неправильно, против людей; 
сейчас то, как были проведены рефор-
мы 1990-х гг., и Григорий Явлинский, ос-
нователь «Яблока», об этом очень много 
говорил и тогда, когда боролись против 
реформ Гайдара и Чубайса, и сейчас, 
потому что мы показываем, к чему выпол-
ненные неверно тогда реформы привели 
сейчас, когда сформировался очень не-
большой кружок людей, которые владе-
ют почти всей собственностью в стране, 
и очень большое количество бедных, а по 
сути, извините, надо говорить честно, ни-
щих людей в нашей стране.

И даже если посмотреть на пример бо-
гатого Красноярского края, который за-
нимает 19-е место по уровню бедности 
в стране, это такое несоответствие воз-
можностей и реального положения дел, 
когда в стране миллионы людей живут 
ниже того, что у нас называется чертой 
бедности, а на самом деле черты нище-
ты, т. е. просто находятся на уровне физи-
ческого выживания, когда не могут себе 
позволить не то что какие-то дорогосто-
ящие покупки — не могут позволить себе 
хорошую, качественную еду, лекарства, 
медицинское обслуживание, образова-
ние, покупку просто необходимых вещей 
для достойного поддержания человече-
ской жизни.

Виталий Поляков: Кто в Красноярске будет 
воплощать вашу политическую и эконо-
мическую программу? Кто они, кандидаты 
в депутаты горсовета?

Николай Рыбаков: Я думаю, что многие 
зрители канала знают журналиста Ярос-
лава Питерского. Это человек, который 
возглавляет список нашей партии на вы-
борах в городской совет, и человек, кото-
рый известен далеко за пределами Крас-
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ноярска, Красноярского края как человек, 
который с помощью силы журналистского 
слова, своих профессиональных навыков 
борется с коррупцией, несправедливо-
стью, за то, чтобы в России соблюдался 
закон, соблюдались права человека. И мы 
очень рассчитываем на то, что Ярослав 
сможет это делать теперь как уже депутат 
в Красноярске.

А на выборах в Государственную Думу мы 
выставили Андрея Кучерявого. Это пол-
ковник МВД в отставке, и это как раз тот 
пример, когда представители правоохра-
нительных органов поддерживают такие 
свободные направления в политике, как 
«Яблоко». Он также занимается развитием 
массового спорта, и мы очень надеемся, 
что этот человек будет достойно пред-
ставлять нашу партию.

Виталий Поляков: Хорошо. Давайте пого-
ворим сейчас об образовании. Вот 1 сен-
тября близко, наши дети пойдут в школу… 
И в последнее время мы слышим о том, 
что учиться они будут по новому учебнику 
истории, 9–11-е классы. Как вы относитесь 
к нему, что можете сказать? Потому что, 
конечно, критика со всех сторон разда-
ется этого учебника.

Николай Рыбаков: То, что мы обсуждали 
сейчас с коллегами, пока ехали в студию, 
просто то, что я знаю из тех, давайте го-
ворить откровенно, справок, которые го-
товят мои коллеги перед региональными 
поездками, а потом я приезжаю, разго-
вариваю с моими товарищами и вижу, что 
все, что написано, — это в прямом смысле 
человеческие жизни…

Когда мне рассказывают, что в 1-й класс 
школы идет 14 1-х классов, когда… вот 
я могу посмотреть… 19%, почти 20% идет 
учиться во вторую смену в крае; 43 школы 

нуждаются в капитальном ремонте либо 
полной реконструкции. То есть кроме 
того, что… мы сейчас дойдем до учебника 
истории… еще в очень тяжелом положении 
будут учиться дети.

И вот когда мы говорим о тех приорите-
тах, которые должны быть у нашей стра-
ны, мы прежде всего говорим о том, что 
это образование и здравоохранение, 
это сбережение человеческого капитала 
и развитие человеческого капитала на 
будущее. И когда нам отвечают о том, что 
вот все за все хорошее, тогда все так… — 
нет, совсем не все так! Это приоритеты: 
либо вы тратите на вооружение, либо вы 
тратите на интеллектуальное развитие, 
на будущее. И на то, и на то одинаково 
вы потратить не можете. Сейчас у госу-
дарства, безусловно, приоритет — все 
потратить на танки, на пушки, и вот та-
кое у нас будет будущее. Это абсолютно 
проигрышная в XXI веке стратегия. Это 
стратегия вспомнить, как было раньше, 
и это приводит, еще раз говорю, к очень 
сильному отставанию.

И еще одним из таких кирпичей в фунда-
менте этого отставания — это, безуслов-
но, учебники истории. Учебники истории, 
введение в школе, возвращение в школу 
предмета «Начальная военная подго-
товка» — вот все это в комплексе ведет 
к военизации, милитаризации школы 
и приведению в школу принципа едино-
мыслия. Главное сейчас в школе, я могу 
это сказать как человек, который еще 20… 
Я давно работал в школе, в самом начале 
своего трудового пути, в Петербурге ра-
ботал в школе, в интернате для слабослы-
шащих детей. Это еще тогда уже было 
понятно о том, что главное в школе — не 
дать человеку большое количество зна-
ний, а научить (давая знания, конечно) 
человека критически мыслить, анализи-
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ровать информацию, искать информацию, 
сопоставлять.

Потому что вы сейчас можете взять мо-
бильный телефон и за несколько секунд 
найти огромное количество информации; 
вопрос в том, что вы должны обладать 
умением, знанием отделить истинную ин-
формацию от ложной информации, что 
является ключевым фактически сейчас 
фактором. Если же вы всем рассказы-
ваете, что вы должны выучить один- 
единственный учебник истории, другого 
никакого не будет, плюс, извините, его 
напишет еще и автор с очень определен-
ной, очень спорной позицией на историю 
нашей страны, вы тогда каким образом 
в школьниках будете развивать умение 
критически мыслить и умение самому 
добывать информацию, самому спорить 
и в этом споре находить истину?.. Кроме 
того, конечно, очень сильное давление на 
учителей идет, их очень сильная идеоло-
гическая накачка. И кроме этого, есть еще 
одна составляющая, я говорил об общем 
принципе развития бедности в нашей 
стране, в т. ч., к сожалению, это касает-
ся и наших учителей, когда заработная 
плата учителей не может называться до-
стойной. Поэтому «Яблоко» постоянно го-
ворит о том, что для учителей, для врачей 
в наших регионах нужно создавать такие 
условия труда, чтобы стремились учите-
ля идти в школы, стремились врачи идти 
в больницы и поликлиники. А сейчас мы, 
к сожалению, видим обратный процесс, 
когда люди вынуждены, для того чтобы 
достойно существовать, достойно содер-
жать себя и свою семью, уходить на более 
выгодные работы.

Виталий Поляков: Время, к сожалению, 
наше подходит к концу, успеем обсудить 
еще одну тему. Экология, в Красноярске 
это такая больная тема… Когда вы побе-

дите на выборах, что вы будете делать, как 
решать эту проблему?

Николай Рыбаков: Это не то что больная 
тема: к сожалению, Красноярский край — 
регион с наибольшими в стране выбро-
сами в атмосферу, а сам Красноярск на-
ходится в десятке наиболее загрязненных 
в мире городов по состоянию атмосфер-
ного воздуха.

И мы говорим о необходимости нескольких 
вещей. Вот идея моих коллег в Краснояр-
ске — это выплаты жителям города при 
введении режима «черного неба», для 
того чтобы стимулировать государство 
руб лем заниматься защитой атмосфер-
ного воздуха. Это развитие современных 
очистных комплексов на предприятиях, 
это развитие системы мониторинга.

И это, конечно, то, о чем говорит «Яблоко», 
и специальная была программа написа-
на Григорием Явлинским, которого я уже 
вспоминал, «Газ в каждый дом», о гази-
фикации страны, потому что в стране — 
газовом гиганте недопустимо маленький 
процент жилых домов, производства обе-
спечен газом, для того чтобы не исполь-
зовать уголь, не использовать вредные 
технологии и переходить на более чистые 
технологии. И конечно, развитие возоб-
новляемых источников энергии, которое 
только- только приближается, и, к сожале-
нию, мы очень сильно отстаем в этом.

Виталий Поляков: Николай Игоревич, 
большое спасибо…

Николай Рыбаков: Вам спасибо.

Виталий Поляков: …что пришли к нам в го-
сти. Напомню, с нами был сегодня Пред-
седатель политической партии «Яблоко» 
Николай Рыбаков.
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очень срочно менять. Красноярск — это 
один из городов, который способен зая-
вить свою позицию. На Столбах больше 
100 лет назад написали слово «Свобо-
да». Сейчас Красноярск может доказать, 
что это слово написано тут не случайно.
Есть два пути: можно продолжать сидеть 
дома и ждать, когда конкретно тебе, Васе 
Петрову, дадут по голове кувалдой. А мож-
но не ждать и начать, наконец, интере-
соваться политикой. У нас 30 лет отуча-
ли граждан заниматься политикой. И это 
привело к нынешнему положению дел.

Выборы — это свободная, безопасная, 
законная возможность выразить свое от-
ношение к происходящему. Голосование 
за «Яблоко» — это голосование за кар-
динальную смену политического курса. 
Голосуя за другие партии или не приходя 
на выборы, вы словно говорите: «Давай-
те будем продолжать все то, что сейчас 
происходит».

— Давайте отвлечемся от политического 
курса. В первую очередь эти люди будут 
заседать в горсовете Красноярска и ре-
шать обычные городские проблемы. Они 
готовы к этому?

— Конечно. Можно посмотреть на опыт 
работы «Яблока» в тех местных парламен-

06.09.23
NGS24.RU (г. Красноярск)

Николай Рыбаков высказался о проблемах 
Красноярска и их связи с политическим 
курсом страны. Председатель партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков посетил Крас-
ноярск, чтобы поддержать кандидатов, 
которые баллотируются в горсовет крае-
вого центра. От «Яблока» выдвинулось не-
мало партийцев, трое в лидерах списка —
Ярослав Питерский, Андрей Кучерявый 
и Виктор Загородников. Лидер партии 
рассказал, почему красноярцам стоит 
голосовать за них.

— С чем идут на выборы ваши красно-
ярские кандидаты, что они могут пред-
ложить жителям? 

— Это сейчас единственные люди в Крас-
ноярске, которые не боятся идти вразрез 
с общим курсом. Формально в стране су-
ществует порядка 30 разных партий, но 
по сути это одна и та же партия, которая 
поддерживает все, что предлагает пре-
зидент.

Они во время выборов демонстрируют 
бурную политическую конкуренцию. А по-
том приходят в парламенты разных уров-
ней и абсолютно единогласно голосуют 
за все, что надо. Но только не «Яблоко».
Мы считаем, что Россия сейчас идет по 
неправильному пути. И этот путь надо 

«За мир и свободу»: глава 
«Яблока» рассказал краснояр-
цам, как добиться перемен

Интервью За мир
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тах, где у нас есть сейчас фракции. Это 
парламенты Москвы, Санкт-Петербурга, 
Карелии, Псковской области и почти в 10 
региональных центрах. В муниципали-
тетах страны несколько сотен депутатов 
представляют «Яблоко». Разумеется, они 
занимаются решением каждодневных 
проблем, с которыми сталкиваются люди.
Никто из наших депутатов не представля-
ет крупный бизнес, не подконтролен чи-
новникам администрации. Потому что сам 
смысл депутатской работы — это контро-
лировать деятельность исполнительной 
власти, контролировать работу чиновни-
ков, заявлять о тех ошибках, тех недора-
ботках, неправильных решениях, которые 
принимает исполнительная власть на ме-
стах. Голосование за «Яблоко» несет еще 
и абсолютно практический смысл. Зачем 
выбирать в депутаты людей, поддержива-
ющих исполнительную власть? Они будут 
ходить и говорить: «Какой у нас хороший 
мэр, какой у нас прекрасный губернатор». 
Мы должны выбрать людей, которые будут 
их критиковать.

— Какие проблемы Красноярска и края 
вы считаете важнейшими?

— Я бы назвал три вещи — здравоох-
ранение, образование, экология. Даже 
ваша местная прокуратура признает, 
что в Красноярском крае не хватает тре-
ти врачей. Это в регионе, который стал 
одним из первых по выбросам, по за-
грязнению окружающей среды. А Крас-
ноярск вообще в десятке городов мира, 
худших по состоянию воздуха. Это зна-
чит, что здесь в медицину нужно вклады-
ваться, она в приоритете должна быть. 
В первую очередь должны быть нормаль-
ные зарплаты у медиков. И то же самое 
в школах — тотальная нехватка учителей. 
Я вот сейчас открываю поисковик и смо-
трю вакансии для учителя в Красноярске: 

зарплата — 22 тысячи руб лей. Кто пойдет 
за такие деньги работать? Одна из за-
дач депутатов — определять приоритеты, 
определять направление, в котором дви-
жется город, край, страна. Сейчас наши 
приоритеты — это милитаризация и воо-
ружение. К чему это приводит? К экономии 
на социальной сфере, на бюджетах реги-
онов. И депутаты могут это поддерживать, 
а могут выступать против.

— Вы сами эколог, какие вы видите пути 
решения экологических проблем
Красноярска?

— Первейший пункт — это современ-
ная система очистки на предприятиях. 
Никакое предприятие не будет добро-
вольно тратить деньги на современную 
очистку, если можно просто делать вы-
бросы в атмосферу. Значит, должен быть 
общественный и государственный кон-
троль состояния воздуха, и это вопрос не 
экономики, а политики. Второе. Почему 
Красноярск до сих пор не газифициро-
ван? У нас газа в стране нет? Мы долгие 
годы строили газопроводы в Европу, по-
тому что мы хотели подсадить европей-
цев на нашу газовую иглу. А теперь, ког-
да отношения с Европой ухудшились, мы 
стремимся продавать газ в другие страны, 
вместо того чтобы газифицировать свою 
страну. И это тоже политический вопрос. 
Нужно менять государственный курс и га-
зифицировать свои регионы, а не исполь-
зовать газ как рычаг влияния на между-
народной арене. Третье — это переход 
на чистые источники энергии. Солнечные, 
ветряные и малые гидроэлектростанции. 
Именно малые, потому что большие ГЭС 
негативно воздействуют на окружающую 
среду, мы это видим по незамерзающему 
зимой Енисею. Посмотрите, как в Китае 
развивают зеленую энергетику и снижа-
ют выбросы в атмосферу, которые еще 
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несколько лет назад были у них экстре-
мальными. И здесь мы снова упираемся 
в политику, потому что в сфере энергетики 
есть много коррупционных связей, разо-
рвать которые можно только политической 
волей.

— У вас вообще все в этой жизни упира-
ется в политику?

— Разумеется! Возьмите любую сферу 
жизни, возьмите, например, высшее об-
разование. Сейчас в вузах нет академи-
ческой свободы, преподаватели только 
и думают, как бы не сболтнуть лишнего на 
лекции. В такой атмосфере получаются 
штампованные студенты, не способные 
на творческий порыв. Они бумажки будут 
хорошо перекладывать, но Эйнштейна вы 
так не выучите. Выучите живых калькуля-
торов.

Больше того, современное высшее об-
разование вообще невозможно в рамках 
одной страны. Для развития науки необ-
ходимы международные образовательные 
проекты, международные научные связи.
Посмотрите, в школах начинают вводить 
единые учебники по гуманитарным пред-
метам, хотят научить всех думать одинако-
во и говорить хором одно и то же. А школа 
должна учить критически мыслить, нахо-
дить разную информацию, узнавать раз-
ные точки зрения, анализировать их, де-
лать свои выводы. И если вы голосуете за 
список «Яблока», то это будет сигнал для 
федеральной власти, что в таком крупном, 
значимом для страны городе, как Крас-
ноярск, люди хотят перемен. Перемен не 
косметических, не перекрасить стены до-
мов в городе, а перемен фундаменталь-
ных. 10 сентября у вас будет возможность 
совершить гражданский поступок.

07.09.23
«Радио Форум» (г. Екатеринбург)

Маргарита Балакирская: Вы слушае-
те «Радио Форум» на частоте 104.5 FM. 
У микрофона Маргарита Балакирская. 
Гость нашей студии — Председатель пар-
тии «Яблоко» Николай Рыбаков. Николай, 
здравствуйте.

Николай Рыбаков: Здравствуйте.

Маргарита Балакирская: Что-то я не вижу 
в анонсах СМИ вот эти сообщения о ва-
ших предстоящих встречах с полпредом, 
с губернатором. Как говорится, не плани-
руется, как это было, например, на днях 
со Слуцким?

Надо прекратить смотреть  
на политику в России,  
как на сериал

Интервью За мир
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Николай Рыбаков: Вы знаете, Маргарита, 
наступит мир – и со всеми встретимся.

Маргарита Балакирская: Простите, но это 
прозвучало как угроза. Ну ладно. Вы при-
ехали в Екатеринбург, чтобы…

Николай Рыбаков: Нет, не как угроза, 
а как план на будущее. И будем обсуждать 
жизнь Свердловской области, Екатерин-
бурга. Мы и сейчас готовы это обсуждать, 
но сейчас есть другая, самая главная 
тема, которую, я думаю, они не смогут 
обсуждать. Вот так. Поэтому давайте мы 
ее с вами будем обсуждать и с нашими 
слушателями.

Маргарита Балакирская: А я предлагаю 
все-таки про выборы поговорить.

Николай Рыбаков: Давайте.

Маргарита Балакирская: Собственно, 
вот та самая фраза, которую я начала 
и предложила вам ее продолжить: вы при-
ехали в Екатеринбург, чтобы…

Николай Рыбаков: А выборы, конечно, об 
этом, потому что в Екатеринбург я прие-
хал (и я совершенно этого не скрываю) 
поддержать сейчас нашу команду на вы-
борах Екатеринбургской городской думы. 
Для нас это одни из самых главных сейчас 
выборов, которые проходят в стране.

Так получается, что за последние годы 
я почти каждый год приезжаю в Сверд-
ловскую область, в Екатеринбург. В про-
шлом году, тоже как раз в эти дни, я был, 
ездил в Сухой Лог, где мы выиграли вы-
боры, и теперь у нас есть там представи-
тель партии. Но, как вы понимаете, выборы 
в столице региона, в одной из столиц Рос-
сии — они намного более значимые. И это 
мы совершенно не скрываем.

Маргарита Балакирская: На сколько ман-
датов рассчитываете?

Николай Рыбаков: Сейчас нет такого 
вопроса, правда. Вы знаете, я думаю, 
пройдет время — и будем, когда вернутся 
в Россию честные, настоящие и свобод-
ные выборы, будем обсуждать, какой воз-
можен процент…

Маргарита Балакирская: Подождите. То 
есть сейчас вы в нечестных выборах?

Николай Рыбаков: В нечестных, в нечест-
ных. И я пытаюсь сказать, чтобы вы меня 
поняли, и вы, и слушатели, что «Яблоко» 
участвует в этих выборах — и в прошлом 
году так было, и уже много лет — с понима-
нием, что настоящими выборами, конечно, 
это мероприятие не является. Но только 
я не хочу, чтобы от этого вы отчаялись, 
расслабились и решили: «Ну все! Если это 
не настоящие выборы — мы в них не уча-
ствуем». Ничего подобного! Просто к ним 
честно надо относиться. Для нас и для 
вас, дорогие друзья, выборы сейчас — это 
возможность заявить свою позицию.

Ну, так устроена сейчас система в нашей 
стране. Она изменится, конечно, но сей-
час 2023 год, сейчас она не изменится, за 
эти годы. Потом она изменится.

Маргарита Балакирская: Погодите. 
Я правильно вас понимаю, что для вас 
сейчас главное — процесс, а не резуль-
тат?

Николай Рыбаков: Нет. Для нас главное — 
чтобы в ходе этого процесса был резуль-
тат, когда люди придут и мирно, свободно, 
безопасно для себя заявят свою позицию 
голосованием на избирательных участ-
ках. Сейчас нет другого такого способа, 
действенного причем, для людей заявить 
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свою позицию: «Мы не согласны с проис-
ходящим в стране. Не согласны».

Маргарита Балакирская: Сколько канди-
датов от «Яблока» идет сейчас в город-
скую думу?

Николай Рыбаков: Большой список идет. 
Лучше, конечно, это выяснить с нашими 
товарищами, но если… У меня все готово. 
Если вас интересует прямо такая подроб-
ность, то это 19 человек по единому округу 
и 25 человек по одномандатным округам.
И это, причем надо сказать, люди, которые 
с пониманием всего… Ну, я думаю, что слу-
шатели вашей станции вот уж точно пони-
мают, какая ситуация в стране и насколь-
ко опасно выходить со слоганом «Я за 
мир», — и не просто даже в сквер, и не 
просто значок надеть, а выходить на вы-
боры, требовать политического изменения 
ситуации в стране. И все эти люди — это 
как раз те, кто вышли на выборы с требо-
ванием мира.

Маргарита Балакирская: Но вы понима-
ете, что городская дума — это скорее не 

про политику, а скорее про то, как трубы 
чинить? Ваши кандидаты знают, как трубы 
чинить?

Николай Рыбаков: Нет, во-первых, знают. 
А во-вторых, я этого не понимаю. Вы, про-
стите, в каком городе живете?

Маргарита Балакирская: Молчу.

Николай Рыбаков: Нет, ну как «молчу»? Вы 
где живете-то? Вы живете в Екатеринбур-
ге.

Маргарита Балакирская: Вы хотите, чтобы 
я в очередной раз сказала, что в лучшем 
городе мира, Вселенной?

Николай Рыбаков: Ну давайте… Зачем? 
Может быть, и не в лучшем городе мира. 
Хотя я так думаю, что многие так счита-
ют. Вы знаете, первая встреча с вами, я из 
аэропорта приехал. И я бы сказал: я ду-
маю, что многие резонно считают. Так оно 
и есть, потому что сегодня такая замеча-
тельная погода. Но это один из тех горо-
дов, который определяет будущее России, 

Николай Рыбаков вместе с лидером Свердловского «Яблока» Максимом Петлиным на агитационном пикете  
в Екатеринбурге в 2023 году
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поэтому…
Маргарита Балакирская: Так вы мне про 
трубы не ответили.

Николай Рыбаков:  Почему? Про трубы от-
ветил — что знают. Вопрос только не в тру-
бах, а вопрос в том, какое будущее будет 
у нашей страны. И Екатеринбургская го-
родская дома — это один из тех органов 
власти, который способен повлиять на 
будущее страны.

Если бы я приехал (а я приезжаю) в не-
большие сельские населенные пункты 
и на выборах сельского совета сказал 
бы: «Ваш сельский совет может повлиять 
в какой- нибудь области на будущее стра-
ны», — ну, наверное, это было бы не со-
всем честно. Хотя иногда бывают и такие 
истории.

Я, например, начал свою политическую 
жизнь, когда я был депутатом одного из 
маленьких муниципалитетов в Петербур-
ге, где я живу. Так у меня были в свое время 
депутаты муниципалитета — все последу-
ющее руководство партии большевиков. 
Так что бывают и такие сельские советы. 
Не в этом сейчас… А главой администра-
ции был Михаил Иванович Калинин, тоже 
мелким муниципальным чиновником. Не 
в этом… Бывают такие исторические си-
туации.

Но сейчас сама судьба такая, что Екате-
ринбург — это один из крупнейших горо-
дов России, один из центров нашей стра-
ны. И очень многие будут смотреть на то, 
как проголосует Екатеринбург — вообще 
как-то он поддержит все, что сейчас про-
исходит, или все-таки люди скажут: «Мы 
не согласны с происходящим».

И я не понимаю, почему люди могли вый-
ти сквер защищать, а на выборы прийти 

и заявить свою позицию они не смогут. Те 
же самые люди. Или будем сидеть молча? 
«Ничего не можем. Ни на что повлиять не 
можем. Все, накрываемся белыми про-
стынями и ползем на кладбище». Ну, воз-
можен такой вариант. Но только вы тогда 
так честно себе и скажите: «Все, у нас 
никакого будущего нет. Все пропало. Все, 
мы больше ничего не хотим». Поэтому…
Знают ли наши депутаты, как починить 
трубу? Знают. И больше того — они зна-
ют, как сделать так, чтобы те, кто за это 
реально отвечает, это сделали. Но еще 
раз говорю, что не этот вопрос сейчас, 
давайте честно, не этот вопрос сейчас 
решается на выборах в стране, в том чис-
ле и в Екатеринбурге. Решается вопрос — 
смогут ли граждане страны сказать, что 
они не согласны и готовы хотя бы что-то, 
то есть дойти до избирательного участка 
и сказать: «Мы не согласны с происходя-
щим. Мы против того, что сейчас делает 
наша власть. Мы хотим по-другому».

Итак, получается, что есть одна пар-
тия, голосование за которую — говорить 
по-другому. Потому что все остальные го-
ворят: «Мы любим президента. Мы все что 
хотите поддержим. Мы все партии разные, 
но проголосуем одинаково. Все». Ну, дру-
зья, вот такая ситуация сейчас.

Маргарита Балакирская: Про кандидатов 
расскажете? А то у нас практически все… 
Ну, одного как минимум знают – Констан-
тина Киселева. Но у вас же не Константи-
ном Викторовичем единым представлено 
«Яблоко».

Николай Рыбаков: У нас не только Кон-
стантином Киселевым, у нас есть много 
кандидатов. Я сегодня с ними со всеми 
еще буду встречаться. Можно в том числе 
открыть и подписаться на Telegram- канал 
нашего екатеринбургского «Яблока». 
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Можно открыть наш сайт и посмотреть 
всех наших кандидатов. Потому что если 
я кого-то выделю, будет не очень…

Маргарита Балакирская: Я не про фами-
лии, конечно, я говорю про другое. Пред-
ставители каких, например, социальных 
слоев, профессий, возрастов?

Николай Рыбаков: Да, я понял. Это пред-
приниматели. Это научные работники. Это 
профсоюзные работники. Это молодые 
ребята, которые только начинают свою 
политическую жизнь. Ну и, кстати, вот си-
туация, которая случилась в Екатеринбур-
ге, она стала очень известной в стране…

Маргарита Балакирская: Вы про Татьяну 
Зобнину сейчас?

Николай Рыбаков: Нет, не про Татьяну 
Зобнину.

Маргарита Балакирская: Нет?

Николай Рыбаков: Ну, честно говоря, с та-
ким мы встречались — и с нападением на 
кандидатов, и с нападением на волонте-
ров избирательной кампании. Я про Ели-
завету Казанцеву, совсем молодого кан-
дидата. Елизавете, мне кажется, 21 год, 
по-моему. Она один из координаторов 
нашего «Молодежного Яблока» в Екате-
ринбурге. Ей поступали просто откро-
венные угрозы расправы в социальных 
сетях. Причем это делали люди, даже не 
анонимы, а совершенно не скрывающие 
свою личность.

Маргарита Балакирская: То есть не боты 
какие-то?

Николай Рыбаков: Вообще не боты, вооб-
ще не боты.

Маргарита Балакирская: И что дальше? 
В полицию вы обратились?
Николай Рыбаков: Конечно. Местное от-
деление обратилось в местные органы. 
Я обратился и к министру внутренних дел, 
и к генеральному прокурору, и к руково-
дителю Следственного комитета — с тем, 
что это качественно другая ситуация, ког-
да человеку за его политические убежде-
ния, за его политическую позицию посту-
пают угрозы физической расправы. И мы 
это так совершенно точно не оставим. 
И я думаю, что правоохранительные ор-
ганы это понимают. И, насколько я знаю, 
проверка ведется.

Маргарита Балакирская: Проверка ве-
дется?

Николай Рыбаков: Потому что здесь 
скрыться невозможно. Здесь люди, кото-
рые делали эти угрозы, у них прямо есть 
аккаунты свои.

Маргарита Балакирская: Но это в Интер-
нете. Но была ситуация, которую пресс- 
служба «Яблока» рассказывала, про Та-
тьяну Зобнину…

Николай Рыбаков: Да.

Маргарита Балакирская: Что в подъезде 
якобы на нее напали двое. Один закидал 
помидорами, брызнул из перцового бал-
лончика. Второй все это дело снимал. Вы 
тоже обратились в полицию?

Николай Рыбаков: Да, конечно, конечно.

Маргарита Балакирская: И что дальше? 
Нашли кого-то или нет?

Николай Рыбаков: Ну, вы знаете, насколь-
ко я понимаю, с такой скоростью не ра-
ботают еще наши правоохранительные 
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органы — что, конечно, странно, пото-
му что, когда надо уличить в чем-нибудь 
какого-то политического активиста, ра-
ботают намного быстрее. Ну, я рассчиты-
ваю на то, что проверка будет проведена 
и они не скажут, что снова не работали 
все камеры вокруг, никто никого ничего не 
знает. Я рассчитываю, что будет результат.

Маргарита Балакирская: Кстати говоря, 
на Константина Викторовича Киселева не 
нападали случайно?

Николай Рыбаков: Ну, я еще такого не 
слышал.

Маргарита Балакирская: Ну, он в спорт-
зал ходит, он такой крепкий.

Николай Рыбаков: Да, я такого еще не 
слышал.

Маргарита Балакирская: Ну, я к тому, что 
очень часто жалуются, что… да практи-
чески представители любой партии рас-

сказывают, как их обижают, как агитацию 
не дают нормально проводить, на канди-
датов нападают. Ну, например, я видела 
собственными глазами: плакаты Констан-
тина Викторовича висят, целые и невреди-
мые. Вроде бы все хорошо. Слухи про эти 
обиды не преувеличены?

Николай Рыбаков: Слушайте, вы знаете, 
какая ситуация? Конечно, плакаты сры-
вают, режут, зарисовывают. Мы все это 
знаем. Но, заметьте, я-то вам про это ни-
чего не говорю, потому что я считаю, что 
те проблемы, с которыми «Яблоко» стал-
кивается… Нам в этом году 30 лет. И все 
30 лет мы сталкиваемся с теми или иными 
проблемами на выборах. Ни разу не было 
такого, что вот какие-то тепличные усло-
вия. Поэтому мы — закаленные товарищи.

Но те проблемы, с которыми мы сталки-
ваемся на выборах, по сравнению с теми 
проблемами, с которыми сталкиваются 
люди, которые сейчас гибнут в ходе про-
исходящих событий: и военные, и мирные 
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жители, и взрослые, и старики, и дети… Ну, 
наши проблемы точно решаемые.

Маргарита Балакирская: Николай Ры-
баков, Председатель партии «Яблоко», 
в эфире «Радио Форум». 

Вы, по-моему, сейчас участвуете на выбо-
рах в 13 регионах, да?
Николай Рыбаков: В 13 регионах.

Маргарита Балакирская: По сравне-
нию с Екатеринбургом, где-то есть бо-
лее жесткие ситуации, которые связаны 
с предвыборной кампанией, в отношении 
«Яблока»?

Николай Рыбаков: Ну, самая ситуация — ее 
можно назвать жесткой, а можно назвать 
однозначной — в Псковской области, где 
просто сняли…

Маргарита Балакирская: Это там, где из 
семи списков семь сняли, да?

Николай Рыбаков: Да, все списки. Про-
сто сняли по абсолютно надуманному 
предлогу, совершенно, который… Конеч-
но, в справедливом и честном суде такое 
решение было бы не принято, потому что 
избирательная комиссия-то всех зареги-
стрировала. Это потом по жалобе одной 
из партий суд принял решение снять, по-
правил избирательную комиссию. Поэтому 
там просто подошли, потому что, конечно…
Вообще есть такое правило: если «Ябло-
ко» участвует в выборах, и честно счита-
ются потом голоса, и хотя бы более или 
менее проходит избирательная кампания 
честно, то, конечно, мы проходим на вы-
борах. Поэтому для безопасности лучше 
снять.

Ну, еще раз говорю, Маргарита: мы к это-
му ко всему привыкли. Мы понимаем… Вот 

мы чуть-чуть с вами отошли. И мне ка-
жется, что вообще не очень понятно, по-
тому что мы поговорили и ушли от этой 
темы: если выборы не настоящие, то чего 
мы в них участвуем, чего на них ходить? 
Вот я хочу еще раз, может быть, уточ-
нить эту свою позицию. Мы живем сейчас 
в 2023 году. Вот мы с вами встречаемся 
уже далеко не первый раз…

Маргарита Балакирская: Целый второй.
Николай Рыбаков: Мне кажется, больше. 
Да? Ну видите, вы мне запомнились так.
Ну, такая ситуация, что жизнь у нас с вами 
одна, никакой второй жизни нам никто не 
даст. И тем, кто нас слушает. Может быть, 
кто-то, конечно, верит, что будет у них 
другая жизнь (да, такие бывают люди), но 
она у нас одна на Земле. И поэтому про-
пустить ее на то, чтобы ждать и смотреть, 
как мимо тебя течет время и уходит это 
все, мы совершенно не собираемся.

Мы будем стараться сделать все для того, 
чтобы эти честные настоящие выборы 
в Россию вернуть. Вернуть их можно, если 
мы в них будем участвовать и показывать, 
какие они должны быть на самом деле. 
Да, выборы — это не просто когда люди 
опускают бюллетени в ящик. Это когда 
у партии есть пять лет между выборами 
для того, чтобы показывать свою позицию, 
показывать свою работу, демонстриро-
вать, какие есть предложения, какие есть 
программы, как они способны их вопло-
щать в жизнь или не способны воплощать 
в жизнь.

Если между выборами этого всего нет, то 
они не могут считаться… Нет реальной по-
литической конкуренции, это правда. Но 
у нас есть возможность либо стараться на 
это повлиять, стараться это изменить, либо 
считать: «Нет, все пропало. Мы ничего не 
можем».
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Я такую позицию точно занимать не буду 
и не собираюсь. И наша партия не будет 
ее занимать. Поэтому как политики мы 
в выборах будем участвовать для того, 
чтобы в итоге добиться настоящих честных 
выборов и ситуацию в стране изменить.

Маргарита Балакирская: Тогда вопрос на 
засыпку: почему вы отказались участво-
вать в выборах мэра Москвы? Сергей Ми-
трохин уважаемый был и вышел.

Николай Рыбаков: Потому что это совсем 
другая ситуация. Потому что когда вы уча-
ствуете в выборах губернаторов сейчас 
в России (которых, я считаю, не существу-
ет — выбор губернаторов как таковых), для 
того чтобы в них участвовать, вы должны 
получить поддержку ваших политических 
противников.

Маргарита Балакирская: То есть там 110 
подписей, по-моему. И вы поняли, что му-
ниципальный фильтр не проходите?

Николай Рыбаков: В России ни одна… 
В России сформирована система выбо-
ров глав регионов, которая не является 
системой выборов, потому что ни одна 
политическая партия, ни одна, не то что 
«Яблоко», а просто ни одна, кроме «Еди-
ной России», не может пройти муници-
пальный фильтр без голосов действующе-
го губернатора. Поэтому всегда известно, 
что действующий губернатор определяет, 
кто будет с ним конкурировать.

Бывают такие ситуации… Я, опять же, это 
не скрываю, что кандидаты от «Яблока» — 
это было в Башкирии, это было в несколь-
ких других регионах — даже в таких усло-
виях выходят на выборы. Но это все было 
до 24 февраля 2022 года. После этого 
такого не было. И мы понимаем, что сей-
час позиция «Яблока» и всех остальных 

политических партий в России — они аб-
солютно диаметрально противоположные 
по ключевому вопросу. И поэтому идти 
к людям, представляющим противополож-
ную с нами позицию, и говорить просто по 
ключевому вопросу жизни…
Маргарита Балакирская: «Дайте под-
писи, пожалуйста. Ну дайте! Нет? Ну что 
делать?»

Николай Рыбаков: Да. «Дайте, пожалуйста, 
подписи». А во время выборов таких, как 
сейчас проходят в Екатеринбурге, мы за 
этим — за голосами — идем к гражданам. 
И у граждан есть выбор — проголосовать 
за «Яблоко» или не проголосовать. Не 
у назначенных муниципальных депута-
тов в районных советах, а у граждан есть 
возможность сказать, будет ли «Яблоко» 
в Екатеринбурге или давайте еще пять 
лет подождем.

Маргарита Балакирская: А вы ведь зна-
ете, что у нас в Екатеринбурге впервые 
будет ДЭГ в этом году, дистанционное 
электронное голосование? Будь ваша, 
Николай, воля и возможность, конечно, вы 
бы оставили электронное голосование 
в нынешних условиях или его бы завер-
нули?

Николай Рыбаков: В нынешних — нет. 
В будущем — да. Потому что я считаю, что, 
конечно, все современные технологии го-
лосования и участия граждан в принятии 
решений органами власти должны ис-
пользоваться, но в том случае, когда есть 
доверие к этим институтам, к этим инстру-
ментам. Когда у людей нет доверия, когда 
у участников выборов нет доверия к этому, 
это не должно использоваться.

Поэтому давайте мы сначала вернем 
честные выборы, сначала все будут 
уверены, что голоса считаются честно, 
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а потом будем вводить электронное го-
лосование. Потому что ключевой вопрос 
к электронному голосованию: кто вводит 
эти данные? Даже не кто считает, а кто 
вводит эти данные? В каких условиях вво-
дятся? Кем вводятся данные?
Маргарита Балакирская: Ну, у вас-то 
в Москве пятый раз уже проходит ДЭГ.

Николай Рыбаков: Вот именно поэтому, 
вот именно поэтому я так и говорю. То же 
самое — голосование в течение несколь-
ких дней. Когда в России будет доверие 
политическое, когда будут действительно 
честно считать, то, пожалуйста, хоть не-
делю будем голосовать. И все будут знать, 
что конверты ночью не меняются, никто 
ничего не вкладывает, ничего этого не 
происходит.

Но еще раз хочу сказать одну очень важ-
ную вещь. Есть ли нарушения на выборах? 
Есть. Есть ли механизм противостоять? 
Есть. Но он единственный, он один-един-
ственный. И всегда был. И всегда будет. 
Это — участие самих граждан в выбо-
рах. Потому что если люди не приходят 
на выборы, то их очень просто поменять, 
подрисовать, исправить. Все, пожалуйста! 
Ну что? Люди не пришли — и пожалуйста. 
А если людей много приходит на выборы, 
то… Будут ли все равно тогда нарушения? 
Будут. Но они будут незначимыми в мас-
штабах большой явки людей.

Маргарита Балакирская: Николай Рыба-
ков, Председатель партии «Яблоко», в на-
шем эфире.

Вы единственная партия, которая уча-
ствует в выборах в России и открыто, от-
крыто продвигает пацифистскую повестку. 
Как вы думаете, Николай, почему вам это 
позволяют сейчас?

Николай Рыбаков: Это любимый вопрос, 
часто такой задается: почему «Яблоко» 
не закрывают? Я не знаю. Есть ли такой 
риск? Безусловно, есть. Есть ли давление 
на членов партии, которые выступают 
с этой позицией? Есть.
Я был уже и лечу снова прямо из Екате-
ринбурга на процесс по Михаилу Афа-
насьеву — нашему журналисту, нашему 
коллеге в Абакане, в Хакасии, который за 
журналистскую статью рискует получить 
уголовный срок. Шесть лет прокуратура 
от него требует… ему требует.

Я не знаю. И моя жизнь, и моя работа 
в «Яблоке» никаким образом не будут за-
висеть… ну, в смысле, моя позиция, жиз-
ненная и политическая позиция не будут 
зависеть от этого вопроса.

Маргарита Балакирская: Понимаете, как 
это странно звучит? Вы недавно ходили на 
НТВ к Норкину…

Николай Рыбаков: Ну как недавно? Прямо 
вчера.

Маргарита Балакирская: И там вы рас-
сказывали о своей миротворческой по-
зиции, в частности. В реалиях 2023 года 
это просто чудо. Но у любого чуда есть 
самое обыкновенное объяснение. Ни-
колай, я уверена, что вы себе как-то это 
объяснение сформулировали. Почему по-
зволяют?

Николай Рыбаков: Маргарита, вы знаете… 
Мы можем чуть подробнее даже, может 
быть, потом еще с вами поговорить. Нет, 
у меня нет такого, правда, у меня нет та-
кого, потому что…

Маргарита Балакирская: Хорошо, давай-
те я…
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Николай Рыбаков: Вы знаете, у меня нет 
такого вопроса. У меня есть такая воз-
можность.

Маргарита Балакирская: Есть возмож-
ность — вы используете.

Николай Рыбаков: Да. И пока у меня есть 
возможность это говорить, я буду это го-
ворить.

Маргарита Балакирская: Любите «Неза-
висимую газету»? Любите? Там периоди-
чески про «Яблоко» что-нибудь пишут, за 
что им все-таки спасибо должно быть от 
вас. Как вам заголовок в «Независимой 
газете»: "Яблоко" на выборах стало гру-
шей для битья»? Вот намек на то, что вас 
просто используют в качестве груши.

Николай Рыбаков: Ну, это вопрос к фор-
мулировкам «Независимой газеты». Я же, 
вы заметили, не ответил вам на вопрос, 
который вы задали, — про «люблю» или 
«не люблю». Здесь не вопрос… Ну, человек 
так себе это считает.

Это вот какой вопрос. Это не вопрос про 
«Яблоко». Это вопрос в том числе про… 
Не знаю, кто автор статьи. Вопрос в том 
числе про автора статьи и про всех лю-
дей, кто эту позицию поддерживает. Вы 
не можете быть грушей для битья, если вы 
таковым себя не считаете.

Просто надо прекратить смотреть на по-
литику в России журналистам и всем лю-
дям, как на какой-то внешний сериал или 
как на соревнования, как на футбольный 
матч с трибун. Это не футбольный матч. 
Это наша с вами жизнь. Поэтому это не 
«Яблоко» бегает по стадиону, а это мы все 
с вами. Либо мы в этом участвуем, либо 
мы этот голзабиваем, либо мы смотрим со 
стороны — попали или не попали. И потом 

рассказываем, как надо было ударить или 
куда дать пас. Мы в одной команде.

Маргарита Балакирская: А психологиче-
ски себя сложно ощущать в меньшинстве?

Николай Рыбаков: Нет. Если ты прав, то, 
конечно, не сложно. Вот если ты что-то 
себе придумываешь, если ты излагаешь 
какую-то позицию, которая не соответ-
ствует твоим убеждениям (ну, у меня, прав-
да, такого не было, это я теоретический 
ответ вам излагаю), тогда вам, конечно, 
будет сложно. А если вы говорите прав-
ду, если вы говорите то, что вы думаете, то 
вам не сложно.

Маргарита Балакирская: Но вы же рабо-
таете на аудиторию, понимаете? И осоз-
нание того, что большинство не с вами…

Николай Рыбаков: Да нет такого осозна-
ния.

Маргарита Балакирская: Нет?

Николай Рыбаков: Конечно. Я абсолютно 
убежден.

Маргарита Балакирская: То есть вы не 
верите в то, что существует так называе-
мое «вциомовское большинство»? Ну, без 
иронии.

Николай Рыбаков: Нет, нет. Есть то, что 
я точно знаю, к большому сожалению, — 
это то, что большинство тех… во всяком 
случае, очень много людей, которым все 
равно и которые отчаялись что-то из-
менить. Вот это, к сожалению, заметно. 
Это правда. Вот это очень тяжелая си-
туация. Но я езжу очень много по стране 
(вот только что из Красноярска приехал), 
и я знаю, что нашу позицию поддерживает 
очень много людей, потому что люди хотят 
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жить в мире, чтобы были в мире и благо-
получии их близкие, и думать о будущем, 
и это будущее строить — что сейчас очень 
затруднительно для людей.

Маргарита Балакирская: Можно я вам вас 
процитирую?

Николай Рыбаков: Конечно. Ну, сомни-
тельно, но пожалуйста.

Маргарита Балакирская: Да. Августов-
ский пост в соцсетях, Николай Рыбаков: 
«Уже с нового учебного года наших детей 
будут учить любить родину, ненавидеть 
"врагов", ходить строем, бросать гра-
наты, стрелять из АК-47. Им собираются 
дать в руки переписанный учебник исто-
рии и установку — не перечить и не задать 
вопросы. Это и есть потеря будущего на 
практике», — конец цитаты. Ваше, верно?

Николай Рыбаков: Да.

Маргарита Балакирская: И вы наверня-
ка видели результат уже свежего опроса 
ВЦИОМ: введение НВП одобряют 78% ре-
спондентов, причем не одобряют только 
9%, а еще 10% испытывают смешанные 
чувства. Это к вопросу о том, что боль-
шинство-то считает иначе. Или вы не до-
веряете ВЦИОМ?

Николай Рыбаков: Не доверяю.

Маргарита Балакирская: Не доверяете 
все-таки?

Николай Рыбаков: Нет конечно.

Маргарита Балакирская: Но это же очень 
просто — подумать: «Ну, они врут, и поэто-
му я прав».

Николай Рыбаков: Нет, не то что они врут, 

не то что они врут, но они проводят свой 
опрос… Вы знаете, что очень часто социо-
логи, когда проводят опросы, а потом се-
рьезно дают их результаты, что огромное 
количество людей отказываются отвечать 
на вопросы. Соответственно, результаты 
опросов становятся нерепрезентативны-
ми.

Ну, это же такой вопрос… Вот мы хотим, 
чтобы наши дети в школе чему научились? 
Мы хотим, чтобы они научились… Сейчас 
как раз такие дни, начало учебного года, 
только все строят планы какие-то на 
будущее. Чему мы хотим, чтобы они на- 
учились? Мы хотим, чтобы они научились 
метать гранату, разбирать и собирать ав-
томат Калашникова?

Маргарита Балакирская: Защищать себя.

Николай Рыбаков: Чем? Гранатой?

Маргарита Балакирская: Например, мно-
гие респонденты как говорят? «Полезный 
опыт, пригодится в жизни». Это формули-
ровка. Вот такой аргумент в поддержку 
НВП.

Николай Рыбаков: Да. Это аргумент, ко-
торый могут представлять люди, не пред-
ставляющие, что в реальной жизни вам 
сбор и разбор гранаты не пригодится, 
а уж тем более в рамках… полученной 
вами в результате начальной военной 
подготовки. Ну, почитайте просто и пого-
ворите о том, как происходит на самом 
деле это на фронте. Я надеюсь, что это 
никому не… никто с этим не столкнется 
и как можно скорее вся эта ситуация за-
кончится.

А вот чему на самом деле должна научить 
школа в уже почти середине XXI века? 
Креативному мышлению, критическому 
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анализу информации поступающей, воз-
можности отличать правду ото лжи, от не-
правды, возможности…

Маргарита Балакирская: Вот учат фей-
ки и так далее, как распознавать фейки. 
И ходят с лекциями по вузам и школам.

Николай Рыбаков: Для того чтобы распоз-
навать фейки, у тебя должен быть мини-
мальный интеллектуальный багаж, потому 
что никаким другим образом ты не смо-
жешь отличить… Ну, недаром часть людей 
абсолютно уверена, что Земля плоская: 
«Ну правда. А как? Ну, она же плоская. 
Вы же по ней ходите, никуда не скатыва-
етесь». Ну пожалуйста. Что вам для этого 
нужно — для того, чтобы выяснить, что это 
фейк? И так далее.

Ну, конечно, в основном-то речь идет 
о фейках, связанных с общественно- 
политическими процессами. И для того, 
чтобы вам иметь возможность их анали-
зировать, понимать в реальности ситуа-
цию, находить информацию — вот этому 
должна учить сейчас школа. А это возмож-
но только в том случае, если у школьника 
есть возможность, есть потребность, есть 
навыки, есть атмосфера критического 
восприятия поступающей информации, 
возможность спорить, дискутировать, 
доказывать педагогу, — что абсолютно 
(вы упомянули уже учебник истории), аб-
солютно, конечно, невозможно в рамках 
того, что навязывается в учебнике истории 
за одиннадцатый класс, который я, без-
условно, критикую, потому что то, какая 
картина мира, какая картина России вне-
дряется через этот учебник… И делается 
это, причем, открыто, потому что учебник 
заканчивается, в общем-то, тем (один-
надцатиклассники или их родители могут 
открыть), что там так и написано: «Потом 
историки разберутся. А пока мы вам со-

общаем все, что вам нужно выучить и как 
правильно маршировать».

Ну и потом, это же в контексте всего 
остального: как преподается история за 
десятый класс, за одиннадцатый, каким 
событиям отдаются десятки страниц, 
а каким — один абзац. Это для того, чтобы 
не могли придраться, да? Допустим, про 
историю Большого террора есть в учеб-
нике за десятый класс? Есть! Один абзац. 
Событие, которое… процесс, который 
изменил судьбу нашей страны, – пожа-
луйста, ему один абзац. А нынешнему по-
ложению о специальной военной опера-
ции — знаете, сколько страниц? Тридцать 
страниц. И совершенно не исторических, 
потому что авторы признают, что это не-
возможно описать как исторический про-
цесс. Это политинформация нынешняя.

Поэтому те, кто сейчас пошел в школу, их 
родители, у вас очень ответственное вре-
мя действительно для того, чтобы подго-
товиться к такому изменяющемуся миру, 
к изменяющемуся миру с такой скоростью, 
к таким изменяющимся технологиям, про-
цессам! Человеку нужно столько времени 
потратить на то, чтобы к ним адаптиро-
ваться, научиться, понять, как жить в этом 
новом информационном мире.

А ничего этого не происходит в современ-
ном российском образовании, к большому 
сожалению. Мы идем ровно назад в со-
ветское прошлое. Это признается пра-
вильным и хорошим. Но путь в прошлое не 
может быть правильным и хорошим.

Маргарита Балакирская: Николай Ры-
баков, Председатель партии «Яблоко», 
в эфире «Радио Форум».

Знаете, Николай, можно бесконечно смо-
треть на… На что можно? На то, как Миха-
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ил Делягин в очередной раз предлагает 
запретить…

Николай Рыбаков: Пишет кляузу?

Маргарита Балакирская: …запретить 
партию «Яблоко». В Минюст, по-моему. 
Ну, на самом деле не он один. Он пишет 
и пишет. А если серьезно, у вас есть план 
Б? Представим себе, что все, «Яблока» 
больше нет. Ну, например (я не знаю, юри-
дически это возможно или нет), признать 
нежелательной организацией…

Николай Рыбаков: Невозможно.

Маргарита Балакирская: Ну, что-то в этом 
роде.

Николай Рыбаков: Юридически это невоз-
можно. Но я еще раз говорю, что, конечно, 
формы давления могут быть совершенно 
различными.

Но чего не понимают граждане, о кото-
рых вы сказали? Они не понимают, что 
«Яблоко» — это не здание в Москве и в 78 
регионах, это не набор компьютеров, 
принтеров и чего-то еще. «Яблоко» — это 
миллионы людей в стране, которые счита-
ют, что Россия — это европейская страна, 
что у России должны быть хорошие от-
ношения с другими странами мира; что 
очень важно прекратить гибель людей, 
очень важно наконец заняться будущим 
своей собственной страны; что люди 
должны жить в стране, не боясь будуще-
го, не боясь сегодняшнего дня, не боясь 
того, что к тебе постучат, если ты что-то 
где-то сказал (то, что не нравится власти), 
что вас не закроют, не прикроют, не уко-
кошат; что люди свободно себя чувствуют 
в своей стране. И вот с миллионами этих 
людей вы ничего сделать не можете, пото-
му что они жили, живут, будут жить в Рос-

сии и будут делать все для того, чтобы 
Россия была нормальным современным 
государством. Они этого не понимают. 
Они считают, что можно принять какое-то 
решение — и что-то изменится.

Маргарита Балакирская: Можно личный 
вопрос?

Николай Рыбаков: Конечно.

Маргарита Балакирская: Вот насчет пла-
на Б. Вы представляете себе, что ситуация 
для вас может сложиться таким образом, 
что вам придется уехать из страны? Или 
о таком варианте вы вообще не думаете?

Николай Рыбаков: Нет. Потому что, уезжая 
из страны, человек теряет все возмож-
ности изменить страну внутри. Ну, мне 
все-таки 44 года, и из них… Я в «Яблоке» 
с 16 лет, то есть уже бо́льшую часть своей 
жизни я отдал. И собираюсь и дальше де-
лать то, чтобы моя страна все-таки вер-
нулась в нормальное состояние и изме-
нилась. А сделать это невозможно ни из 
какой другой страны.

Маргарита Балакирская: Так, вернемся 
к нашим трубам.

Николай Рыбаков: К трубам?

Маргарита Балакирская: Да, к город-
ской думе Екатеринбурга. Вообще, выбо-
ры в гордуму традиционно не пользуются, 
мягко говоря, бешеным спросом у избира-
телей. У нас в 2018 году думу выбирали, 
и — что там? — 26% с хвостиком (и то успех!) 
пришли проголосовать. И люди говорят, 
как вы в начале программы справедли-
во сказали, очень часто: «От нас ничего 
не зависит». «Выбирать не из кого» — еще 
один известный аргумент. Что вы можете 
им ответить в финале нашей программы?



344

«Остаться человеком»

Николай Рыбаков: А сколько у нас есть на 
это времени?

Маргарита Балакирская: Я думаю, что 
минута- полторы точно есть.

Николай Рыбаков: Прекрасно, прекрасно. 
Тогда смотрите, начну с конца — о том, что 
выбирать не из кого.
«Политическое меню» 2023 года следую-
щее (и не только в Екатеринбурге, а в це-
лом по стране): сейчас в России больше 
30 партий, и из них … Какое-то количе-
ство — 30 с хвостиком. Вы это можете уви-
деть и у себя на билбордах, на плакатах: 
разные слоганы, разные фамилии, раз-
ного цвета они все. Но особенность за-
ключается в том, что они потом проходят 
в парламент, в думу или в региональные 
парламенты, в местные — и все абсолют-
но одинаково по всем главным вопросам 
голосуют.

Вот трубы желтые или красные должны 
быть? — они, может быть, по-разному про-
голосуют. А по всем остальным вопросам 
они проголосуют единогласно, как надо, 
очень быстро и желательно без дискуссии, 
чтобы ничего не было. Пожалуйста, вот вы 
можете среди них выбрать. Как — не знаю. 
По-моему, это невозможно, но можете вы-
брать.

И есть другая партия, она одна. Когда-то 
будет больше, конечно, других партий, но 
сейчас она одна. Это –«Яблоко».

Поэтому есть варианты: либо выбрать из 
вот этого одинакового «меню», либо вы-
брать «Яблоко». Не надо себе придумы-
вать, что выбора нет. Он есть. Вы може-
те побояться это сделать. Вы можете не 
прийти на выборы и остаться. Вот тогда 
только так и надо говорить: «Это я побо-
ялся». И потом подумайте, как в будущем 

вы к этому отнесетесь, когда была возмож-
ность сказать: «Я за мир. Только скажите — 
как?» Вот сейчас такая возможность есть 
– это «Яблоко».

Второй вопрос: «Ничего никогда не по-
меняется. Все, за меня все решили, все 
предрешено». Друзья мои, вы выходите 
на улицу? Вы воздухом дышите? Вы детей 
воспитываете? Вы за родителями ухажи-
ваете? Значит, жизнь есть. Ну тогда не 
надо к ней относиться, как к какой-то се-
рой просроченной вещи.

Слушайте, ну сделайте что-то для того, 
чтобы чувствовать себя гражданином, 
который хоть как минимум старается на 
что-то повлиять. Ну я не знаю, честно, 
я не знаю, получится у нас с вами изме-
нить что-то или нет, но попробовать-то 
мы должны. Мы что-то сделать можем? 
Значит, мы должны это сделать. Да, потом 
может не получиться. Но не попробовать– 
ну, это просто стыдно.

И, конечно, будет очень стыдно опять, 
если, имея возможность, в таком городе, 
как Екатеринбург, люди не придут и этой 
возможностью не воспользуются. И я в это 
не верю. Я верю, что люди должны прийти 
и наконец-то сказать: «Все, нам надоело. 
Мы считаем, что надо менять ситуацию».

Маргарита Балакирская: В общем, пом-
ните: выборы в городскую думу Екатерин-
бурга — в предстоящие выходные.

Николай Рыбаков: Спасибо.

Маргарита Балакирская: Николай Ры-
баков, Председатель партии «Яблоко», 
в эфире «Радио Форум». До свидания.

Николай Рыбаков: До свидания.
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08.09.23
Е1.RU

Екатеринбург накану-
не выборов в город-
скую думу посетил 
Председатель объе-
диненной демократи-
ческой партии «Ябло-
ко» Николай Рыбаков. 
Он приехал поддер-
жать своих однопар-
тийцев, рассказать 
о стратегии мирных 
перемен, с которой 
они идут к избира-
телям, и призвать го-
рожан поучаствовать 
в выборах. Почему политика сейчас ка-
сается каждого и как обычные люди могут 
повлиять на фундаментальные государ-
ственные решения, читайте в интервью.

— Николай Игоревич, расскажите о цели 
вашего визита в Екатеринбург. Что бы вы 
хотели накануне выборов сказать ураль-
цам, какие посылы «Яблока» донести?

— Я уже много лет в августе и в сентябре 
езжу по России, чтобы поддержать в раз-

ных регионах наших кандидатов на вы-
борах. В нынешнее время любые выборы 
важны как никогда. Мы, политики, рассма-
триваем их как возможность для общения 
и честного разговора с избирателями. 
А для людей — это шанс проголосовать 
и поддержать то, с чем партия выходит на 
выборы. И от результатов этих выборов 
зависит, изменится ли политика государ-
ства. Очень важно, как люди в одном из 
крупнейших и одном из самых значимых 
городов России проголосуют по самому 

«Сквер вы отстояли — зна-
чит, можете и больше»: глава 
«Яблока» призвал екатерин-
буржцев поддержать курс на 
мир

Интервью За мир

Николай Рыбаков и лидер Свердловского «Яблока» Максим Петлин в центре 
Екатеринбурга на агитационном пикете
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главному сейчас вопросу — вопросу мира. 
Есть партия, которая выступает за мирные 
перемены, — это «Яблоко». Мы сейчас 
участвуем в выборах в 13 регионах, и все 
наши кандидаты идут на них с лозунгом 
«За мир и свободу».

— Вы призываете горожан идти на выбо-
ры. Как вы оцениваете шансы «Яблока» 
в Екатеринбурге и почему люди в целом 
неохотно идут на избирательные участ-
ки?

— Многим мешает идти на выборы  неве-
рие, что твой голос хоть что-то решает. 
Но ведь только сам человек может отве-
тить для себя на вопрос: решает он что-то 
в своем городе и стране или нет, может 
на что-то влиять или нет. Я приезжал на 
митинг по защите сквера в Екатеринбур-
ге и видел, как люди защищали то, что им 
дорого. И я не понимаю, почему люди на 
защиту сквера могут выйти, а на выбо-
ры прийти не могут. Ведь у вас есть опыт 
побед, когда общество, объединившись, 
смогло чего-то от власти добиться. Можно 
же и чуть дальше от сквера продвинуть-
ся. Сейчас мы все больше отдаляемся от 
мира, а чтобы к нему приблизиться, нужна 
политическая воля, а она будет, когда об-
щество начнет говорить об этом — не на 
кухне и в соцсетях, а мирно, безопасно, 
легитимно и действенно, — в ходе выбо-
ров. Поставить галочку — это самый про-
стой способ сказать, что человек согла-
сен с курсом на мир, о котором говорит 
«Яблоко».

— Расскажите подробнее о своих одно-
партийцах, которые будут участвовать 
в выборах в Екатеринбурге. Что это за 
люди?

— В Екатеринбурге в списке «Яблока» 
значатся 19 кандидатов плюс 25 чело-

век идут по одномандатным округам. 
Это люди разных поколений и сфер де-
ятельности, но все они живут и работают 
в Екатеринбурге. Это научные работники, 
студенты, местные предприниматели, ко-
торые платят налоги государству, чувству-
ют ответственность за свое окружение 
и тоже хотят влиять на те решения, какие 
принимает власть. Лидер списка — из-
вестный в Екатеринбурге и в стране по-
литик Константин Киселев, действующий 
депутат думы. Среди кандидатов доктор 
наук, научный сотрудник института элек-
трофизики УРО РАН Грей Болтачев. Он не 
понаслышке знает, в чем нуждается сфе-
ра образования. У нас много молодежи: 
Елизавета Казанцева, Полина Березкина 
и другие. Они тоже хотят жить в родном го-
роде, свободно высказывать свое мнение 
и с уверенностью смотреть в будущее.

— Какие задачи и проблемы ваши канди-
даты будут решать здесь в регионе?

— В Екатеринбурге у нас есть большая 
программа, что делать на городском 
уровне. Это и образование, и сфера бла-
гоустройства, экологии, здравоохранения 
и транспорта. Когда говорят, что надо раз-
вивать в стране все, это невозможно. Это 
всегда вопрос приоритетов. Мы выступаем 
за то, чтобы вкладывать финансы в интел-
лектуальный, экономический, человече-
ский потенциал страны, в экологию. И хо-
тим, чтобы именно это стало приоритетом 
государства на будущее. И это все будет 
возможно решать только в том случае, если 
изменится текущее положение дел.

— Если горожане придут на выборы и под-
держат «Яблоко», каким вы видите даль-
нейшее развитие ситуации?

— Понимаете, власть же тоже будет на вы-
борах смотреть: придут люди сказать, что 
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они хотят перемен, или не придут, а значит, 
всех все устраивает. Результаты выборов 
могут стать сигналом для государства, что 
какие-то свои решения пора пересмо-
треть. «Яблоко» не выступает за револю-
ционные изменения: в истории России они 
всегда обходились людям очень дорогой 
ценой. Наоборот, мы предлагаем извлекать 

выводы из прошлых уроков и выбирать путь 
мирных преобразований, вести с людьми 
диалог, разговаривать, открыто обсуждать 
проблемы, которые есть, и решать их вме-
сте. Поддержит ли такой просвещенный го-
род, как Екатеринбург, направление «Ябло-
ка», станет известно на выборах.

22.09.23
Telegram

На прошлой неделе вице-спикер Госду-
мы Петр Толстой призвал выйти России из 
ЮНЕСКО. Причина — критика организаци-
ей законопроекта, предлагающего раз-
решить сплошные рубки леса на Байкале.

В июле Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, разрешающий до 
2030 года вырубить лес на Байкале для 
«туристического освоения» озера. По 
мнению авторов поправок, это нужно для 
строительства инфраструктуры, для жизни 
местного населения и «правильной» ра-
боты туристических объектов.

Стоит отметить, что ранее против этой 
инициативы выступала известная (по-
жалуй, самая известная) экологическая 
организация. Но после того как другой 

депутат Госдумы Александр Якубовский 
развернул против нее информационную 
кампанию, генпрокуратура признала ее 
«нежелательной» на территории России. 
После этого законопроект почти сразу 
приняли в первом чтении.

Теперь проект о вырубке леса на Байкале 
критикуют в ЮНЕСКО, и чиновники высту-
пают уже с предложениями избавиться от 
этой организации. Считают, что это по-
может без скандала протащить законо-
проект.

Должен сказать, логика депутатов обес-
кураживает. То есть, они будут уничтожать 
природу в нашей стране, вырубать редкие 
деревья, разрушать целые экосистемы — 
а виноваты все равно почему-то органи-

В Госдуме призвали 
выйти Россию из ЮНЕСКО. 
Зачем?

Экология
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зации, которые отчаянно призывают все 
это не допустить и сберечь российскую 
природу.

P. S. Напомню, Байкал был включен в спи-
сок всемирного наследия ЮНЕСКО 5 де-

кабря 1996 года. Он является самым древ-
ним и самым глубоким озером в мире, 
включающим в себя до 20% мировых за-
пасов пресной воды. Более 60% обитате-
лей озера — эндемики.

04.10.23 
Telegram

Ученый из России Алексей Екимов по-
лучил Нобелевскую премию по химии. 
Здесь можно было бы порадоваться за 
российскую науку, но есть одно «но». Еще 
в 1999 году он переехал в США.

При этом образование Екимов получил 
в нашей стране. В 1967 году он окончил 
Ленинградский государственный уни-
верситет, а в 1989 году защитил диссер-
тацию и получил степень доктора физико- 
математических наук.

Нобелевскую премию по химии в 2023 году 
за открытие и синтез квантовых точек он 
разделил с американскими учеными Мун-
ги Бавенди и Луисом Брюсом.

Екимов первым синтезировал квантовые 
точки, а Луис Брюс и Мунги Бавенди по-
лучили первый раствор с ними и разрабо-
тали удобный метод их синтеза. Сегодня 
они используются в том числе в ЖК-мони-
торах.

До Екимова единственным ученым из 
СССР или России, получившим нобелевку 
по химии, был Николай Семенов, удосто-
ившийся награды в 1956 году.

У нас действительно страна очень богата 
талантливыми людьми, но государство их 
абсолютно не ценит — подавляет, мешает, 
ограничивает, преследует. Именно поэ-
тому ученые и деятельные люди уезжают 
туда, где смогут оценить их талант и спо-
собности по достоинству. И, конечно же, 
дать другое качество жизни.

Как заявил Председатель Сибирского 
отделения РАН Валентин Пармон, Россия 
за последние пять лет потеряла 50 тысяч 
ученых. По его словам, ни одна другая 
страна не потеряла столько сотрудников 
в научной сфере.

«Сейчас, когда все говорят о том, что 
технологический суверенитет, будущее 
зависит от наукоемких технологий, во-
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прос заключается в том, что Россия как 
государство упустило тех, кто может это 
делать», — сказал он.

Российская власть до сих пор не может 
осознать, что в 21 веке главная ценность 
для страны — не ресурсы, не территории, 
а люди.

Что нужно создавать привлекательную 
атмосферу для развития науки и бизнеса, 
вкладываться в человека, а не в военные 
расходы. Чтобы люди могли себя реа-
лизовать дома, в своей стране. И чтобы 

наша страна могла стать домом и миро-
вым хабом для других ученых и исследо-
вателей со всего мира.

Если бы это было так — Россия могла бы 
гордиться регулярными научными от-
крытиями, прорывными технологиями 
и именами тех, кто ее прославляет. А до 
тех пор  мы будем только наблюдать, как 
наши земляки становятся нобелевски-
ми лауреатами и покоряют мир своими 
достижениями в другой стране, которая 
смогла о них позаботиться.
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руководством, стали президентская  
кампания Григория Явлинского (2018), 
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